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СОДЕРЖАН1Е. 
I. 

Сводъ матер1аловъ о деятельности Саратовскаго губернскаго земства въ 
СФер̂  народнаго образования. 

1866. Чрезвычайная сессгя. Речь кн. Васильчикова. Циркулярное предложеше ми- Стран, 
нистра нар. проев , гр. Толстого о noeo6ia церковно-приходскимъ учили-
щамъ. HpeHiii по этому поводу. Выборы членовъ губернскаго училищнаго 
еов*та. ,,3ам*тка объ участш нашихъ городов^, въ издержкахъ на народ
ное образоваше". Заявлете гл. св. Петрова по поводу ръчи кн. Василь
чикова. Разверсташе повинностей на губернсмя и уЬздныя. — Очередная 
сессгя. Разсмотр*ше «и*ты губернскаго земскаго сбора и благотворитель
ной. Отношен1е Камышинекой земской управы о справедливомъ раснред*-
денш uoco6iH на школы между отдельными сословиями и постановление 
губернскаго собрашн по этому поводу. Вопросъ о пособш Маршнской жен
ской гимназш. О содержанш стипещиатовъ въ строительномъ училищ*. 
Ходатайство объ учреждешй при университетах* богословскихъ «акуль-
тетовъ. Смъта , . 1—9 

1867. Очередная сессгя. Расходы но народному образовали). Отв*тъ на ходатайство 
о богословскихъ Факультетахъ, Докладъ объ удовлетвореши жалованьемъ 
наставниковъ сельскихъ школъ въ селешяхъ госуд. крестьянъ. Разсмотр*-
Hie благотворительной смъты. Докладъ о женской гимназш и постановлеше 
собрашя. Выборы члена учил, совета. О выдач* наградъ директору и 
учителямъ мужской гимназш. Объ имуществе землем*ро-такеаторскихъ 
классовъ. О школ* пчеловодства г. Великдана. См*та 9 — 15 

1868. Очередная сессгя. Расходы. Смита и ея обсуждение. Заявлеше гл. Шахма
това объ учреждена въ Саратов* реальнаго училища, университета и 
учебнаго округа; постановлеше собрашя. О пособш женской гимназш. 
О етипендш Безверховымъ. О пособш братству св. Креста на открыт1е въ 
селешяхъ женскихъ школъ. Объ обиазованш сельскихъ повитухъ. См*та. 16—23 

1869 Очередная сессгя. Расходы. О прекращенш обязательнаго noco6ia мужской 
гимназш. См*та. О пособш женской гимназш. Зам*чашя губернатора, 
кн. Гагарина о соетоннш народнаго образовашя въ губернш; постановлеше 
собрашя. О выборе членовъ губ. училищнаго сов*та. Стипендтя. Ом*та . 2 4 - 2 9 

1870. Очередная сессгя. Расходы. См*та. О пособш женекой гимназш. Докладъ 
уиравы о народныхъ школахъ и о нриготовлевш народныхъ учителей въ 
Маршнскомъ землед*льческомъ училище. Обсуждеше доклада на сооранш. 
О взноси платы за б*дныхъ учениковъ гимназш. О пособш школ* глухо-
н*мыхъ въ Харьков*. Ом*та 30 36 

1871. Очередная сессгя. Расходы. Проевтъ смъты. Р*чь г. губернатора Объ 
увеличенш пособия Маршнской женской гимназш. Претя на собранщ; 
иредложете н*которыхъ гласныхъ оказать uoco6ie сельскимъ шко-
ламъ; постановлеше собрашя. Ходатайство объ открытш въ Саратове 
реальной школы. Докладъ коммиссш о приготовленш сельскихъ учителей. 
Объяснительная записка гл. Абакумова къ проекту устава Саратовскаго 
комитета грамотности и самый проевтъ. См*та 36—48 
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1872. Чрезвычайное собрате. О стипендш Жеребцовой. Очередная сессгя. Расходы. 

Проектъ см*ты и объяснение къ ней. Р*чь г. губернатора объ устройств* 
учит. семинарш. Отчетъ о состояти Ыаршнской женской гимназш. По
становлена собрата. См*та 48—53 

187''. Экстренная сессгя. Доклады управы: 1) объ устройств* учительской семи
нарш, 2) объ открытии въ Саратов* мужской прогимназш и 3) о стипендии 
Безверхову. П р е т я и постановления по поводу семинарш, классической 
прогимназш и реальнаго училища и стипендш Безверхову. — Очередная 
сессгя. Расходы. Проектъ см*ты, О пособш женской гимназш и о воз-
награжденш ея начальнику, г. Пушкаренко-Овсеенко. Друпя постанов
лена собрата. См*га , 53—60 

1874. Очередная сессгя. Расходы. Доклад* управы о способахъ сод*йств1я на-
родному образовашю: необходимость установить принципъ д*ятельности, 
способъ участ1я земства въ содержании среднихъ учебныхъ заведетй, 
объ учрежденш въ Саратов* учебнаго округа и университета, о пособш 
женской гимназш, реальному училищу, классической гимназш, о способахъ 
подготовлена народных* учителей, о л*тнихъ педагогическихъ куреахъ, о 
ссудахъ на устройство двухклассныхъ министерскихъ училищъ, о по-
соб1яхъ чаетньшъ лицамъ, перечень преддожетй. Дополнение къ докладу 
объ учительской семинарш, о предложенш Киндякова устраивать при шко-
дахъ ремесленный мастерск1я. Докладъ Оедоровскаго о женской гимназш. 
Проектъ см*ты. Р*чь губернатора. П р е т я и постановлена собрания: 1) о 
стипендш Безверхову, 2) о uoco6ia реальному училищу, 3) объ учительской 
семинарш, 4) о ссудахъ для постройки двухклассных* школъ, 5) о посо
бш мужской гимназш, 6) о оемесденномъ образованш, 7) о вознагражденш 
начальнику женской гимназш, Пушкаренко-Овсеенко и о пособш женской 
гимназш. СмЬта 6 0 - 80 

1875. Очередная ceccia. Расходы. Иеполнете постановлена собратя: 1) о посо-
б1нхъ б*днымъ ученикамъ гимназш, 2) объ открыли Вольской семинарш, 
3) о реальномъ училищ*, 4) о ссудахъ на постройку 2-кдассныхъ школъ, 
5) о л*тнихъ педагогических* куреахъ, 6) о допущеши представителя отъ 
земства въ конференцию женской гимназш, 7) объ устройств* женской 
прогимназш. Проектъ см*ты на 1876 г 81—8 

1876 Экстренная сессгя. Доклады управы: 1) объ открытш при реальномъ учи
лищ* V, VI и дополнительная классовъ, 2) о выбор* попечителя Вольской 
семинарш, 3) объ учрежденш 4-кдассной прогимназш. П р е т я и постанов
ления собратя: 1) о пособш женской гимназш, 2) реальному училищу, 3) о 
стипенд1атахъ въ Казанской Фельдшерской шкод*, 4) о стипендш въ Са-
ратовскомъ институт*. См*та на 1876 г 86—9 

Очередная сессгя. Расходы. Проектъ см*ты. Утверждение ем*ты. О выдач* 
ссудъ на постройку училищъ одноклассныхъ. О плат* за обучение пови
вальному искусству. Смъта на 1877 г. . . ,\ 90—9 

1877. Очередная сессгя. Расходы. Проектъ см*ты. О взнос* платы за б*дныхъ 
учеников* реальнаго училища. Стипендш Сигристъ. О выбор* попечителей 
реальнаго училища и учительской семинарш. См*та 92— 93 

1878. Очередная сессгя. Расходы. Проектъ см*ты. Докладъ о пособш учительской 
семинарш. П р е т я на собрати по поводу закона 23 окт. 1878 г. Постано
вления о пособш женской гимназш, реальному училищу и учительской 
семинарш. См*та 95—105 

1879. Очередная сессгя. Расходы. Проектъ см*ты. 'Доклады управы о пособш 
женской гг.мназш и о стипенд1атахъ въ Казанской Фельдшерской школ*. 
Претя и постановления: 1) о пособш женской гимназш, 2) о стипендш 
Немировнчъ-Данченко, 3) о взнос* платы за б*дныхъ учеников* гимназш, 
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4) объ устройств* Фельдшерской школы въ Саратов*, 5) о ссудахъ на 
постройку училищъ. См*та 105—111 

1880. Очередная еессгя. Расходы. Ироектъ см*ты. Доклады: 1) о пособш женской 
гимназш, 2) реальному училищу, 3) по поводу взноса платы за б*дныхъ 
учениковъ гимназш, 4) о ссудахъ на постройку училищъ. Прешя 
и постановлен!» собрата: 1) объ открыли приготовительнаго класса 
при женской гимназш, 2) о ходатайств* о доиущенщ кончившихъ курсъ 
реальнаго училища на математическш и естественный Факультеты универ
ситета, 3) о недоразум*шяхъ по взносу платы за б*дныхъ учениковъ ги
мназш, 4) о командировк* народныхъ учителей на веероесШскую выставку 
въ Москв*, 5) о ссудахъ на постройку училищъ. См*та I l l — 1 0 

1881. Очередная еессгя. Расходы. Проектъ см*ты и объяснешя къ ней по поводу 
увеличешя платы въ гимназ1а и реальноиъ училищ*. Постановлешя о по
собш женской гимназш, реальному училищу; стипендш. Претя о Вольской 
семинарш. Постановление о взнос* платы за учете б*дныхъ учениковъ 
гимназш и реальнаго училища. О ссудахъ на постройку училищъ. Хода
тайство директора нар. уч. объ устройств* мастерскихъ при двухклае-
сныхъ училищахъ. См*та 120 — 126 

1882. Очередная сессия. Расходы, Проектъ см*ты и объяснешя къ ней по поводу 
пособия венской гимназш, стипендш Сигристу и ссудъ на постройку учи
лищъ. Докладъ управы о Вольской учительской семинарш. Доклады о сти-
пенд^атахъ въ институт* сл*пыхъ имп. челов. об-ва и объ учреждешй 
классической прогимназш п о пожертвованш на женск1е медицинехие курсы. 
См*та 127— 141 

1883. Очередная еессгя. Расходы. Докладъ г. Кропотова о женской гимназш. До
клады управы о пособии высшимъ женскимъ курсамъ и о ссудахъ на по
стройку училищъ. Проектъ см*ты и объяснешя къ ней по поводу взноса 
платы за б*дныхъ учениковъ гимназш и реальнаго училища и стипендш 
въ институт*. Назначеше стипендий. Претя и постановлена собрашя о 
пособш реальному училищу и учительской ееминар1и, о взноеахъ за право 
учешя б*дныхъ учащихся мужской и генской гимназШ и реальнаго учи
лища, о пособш женскимъ медицинскимъ курсамъ и объ устройств* пан-
ciona при женской гимназш. См*та 141—153 

1884. Очередная еессгя. Расходы. Докладъ объ учительской семинарш. Проектъ 
см*ты. ПреН1Я и постановлешя еобрашя по вопросу объ устройств* интер
ната при женской гимназш, о протестахъ г. губернатора на постановлешя 
у*здныхъ земствъ, о пособш учительской семинарш, о пособш мужской 
гимназш на улучшеше обстановки, о ссуд* на постройку Широкинской и 
Золотовской школъ. Друпя постановлешя собратя. См*та • . , 153—167 

1885. Очередная еессгя. Расходы. О состоянш Марьинской женской гимназш. 
Проектъ см*ты. Прешя и постановлешя собрания о пособии учительской 
семинарш, о протестахъ губернатора на постановлешя у*здныхъ собранш, 
о сод*йствш низшему образовашю; друпя постановнешя. См*та. . . . 167—174 

1886. Очередная еессгя. Расходы. О состоянш Маршнской гимназш и объ отчисле-
нш 2000 руб. изъ ея суммъ въ общдй но имперш пенсионный капиталъ. 
Докладъ управы о выбор* 2 членовъ въ попечительство реальнаго училища 
и сообщеше директора его о желательности постройки для училища осо-
баго здащя. Доклады управы о пособш церковно-приходскииъ школамъ и 
о ссуд* на постройку двухкласснаго училища въ с. Николаевскомъ городя*. 
Проектъ см*ты. Прешя и постановлешя собрашя о пособш женской гим
назш и реальному училищу и др. Смита. Докладъ о пенешнной и эмери
тальной касс* для учителей , 174—184 
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1887. Очередная сессгя. Расходы. О состояли Маршнской женской гимназш и о 
результатахъ ходатайства о возврат* 2000 р . , отчисленных!, въ пешнов-
ныЙ капиталъ. Ироектъ см*ты. Р*чь г. губернатора о пособш церковно-
приходскимъ школамъ. Прешя и постановления собратя: 1) о пособш 
Маршнской женской гимназш и ея недоетаточнымъ ученицамъ на взносъ 
платы и о мокрытш дефицита въ бюджет* гимназш, 2) о пособш параллель-
нымъ влассамъ гимназш, 3) о протест* губернатора на постановление 
Петровскаго земства объ образоваши училищнаго Фонда. Друпя поетанов
лешя. См*та 

1888. Очередная сессгя. Расходы. Проектъ см*ты. Доклады, претя и постанов
лены coopaHiii: 1) о построив* здашя для реальнаго училища, 2) о пособш 
женской гимназш, 3) объ открытш въ Саратов* класеич. прогимназш и о 
пособш нараллельнымъ классанъ, 4) о сельскб-хозяйственныхъ школахъ и 
объ учаетш земства въ д*л* народнаго образования, 5) объ открытш въ 
Саратов* промышленная училища, 6) о нриглашенш въ у*здный училищ
ный сов*тъ одного ивъ земскихъ врачей, 7) о пособш Вольской семинарш, 
8) о пособ1яхъ на взносъ платы за у ч е т е . См*та 

1889. Экстренная сессгя. Докладъ управы и прети и постановлеше собрашя объ 
ознаменованш 25-л*т1я земскихъ учрежденШ открьшемъ ряда низшихъ 
сельско-хозяйетвенныхъ шкодъ.— Очередная сессгя. Расходы. Проектъ 
см*ты. Доклады и iipeniH и постановления собрашя: 1) о постройк* здатя 
для реальнаго училища, 2) объ устройств* низшихъ сельско-хозяйетвен
ныхъ школъ и объ участш губернскаго земства въ д*л* народнаго обра-
зован1я, 3) объ открытш въ Саратов* клаесич. прогимназш, 4) о пособш 
женской гимназш г-жи Ульрихъ, 5) о построй»* здав^я для Мар1инской 
женской гимназш, 6) объ отчетахъ губернскаго училищнаго сов*та, 7) о 
пособ1яхъ на взносъ платы sa у ч е т е , 8) о протестахъ губернатора на 
поетановлешя увздныхъ собратй, 9) о стипенД1яхъ разнымъ лицамъ. 
Смъта. . . • 

1890. Очередная сессгя. Расходы. Докладъ г. Фохтъ о съ*зд* русскихъ д*ятелей 
по техническому образовашю. Докладъ управы о пособ1яхъ обучающимся 
въ учебныхъ заведешяхъ на взносъ платы. Проектъ см*ты и объяснешя 
къ нему. Р*чь г. губернатора. Выборъ коммиссш и докладъ ея. Претя и 
поетановлешя собрашя по этому докладу. О постройк* здатя для реаль
наго училища. О стипенд!яхъ и пособ1яхъ на получеше обрааовашя. О по
стройк* здатя для Маршнской женской гимназш. Обзоръ начальнаго обра
зовашя въ Саратовской губ. за 1889/«> г. См*та 

1891. Экстренная сессгя. О доподнительныхъ работахъ по постройк* з д а т я 
реальнаго училища. Очередная сессгя. Доклады: 1) о пособш Вольской 
учительской семинарш, 2) О книжномъ склад*, 3) о состоянш женской 
гимназш, бывш. Ульрихъ, 4) о реальномъ училищ* и общежитш при немъ. 
Проектъ ем*ты. П р е т я и постановления собрашя объ устройств* общежития 
при реальномъ училищ*, объ открытш въ Саратов* нрофессюнальной 
школы, о еадоводств* и огородничеств* при школахъ, о пособш Вольской 
учительской семинарш. Друпя поетановлешя. См*та. Отчетъ о состоянш 
народныхъ учидищъ въ 1890 г 

1892. Очередная сессгя. Проектъ см*ты. Ходатайство уъздныхъ земствъ: Петров
скаго—объ устройств* народныхъ библттекъ при школахъ и о разр*ше-
нш народныхъ чгешй въ селешяхъ и Аткарскаго—объ удаленш инспектора 
училищъ, г. Ввнценоецева и мвътя по первому изъ нихъ губернской 
управы. Вопросъ о пособш школамъ грамоты и избраше временной ком
миссш для разработки, какъ этого, такъ и другихъ вопросовъ народнаго 
образоватя. Докладъ коммиссш и обсуждете его на собратй; избраше 
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постоянной коммиссш, ассигновка на народный и школьный библ1'отеки. 
Докладъ о книжномъ склад* и постановлеше собрания о назначенщ содер-
жашя заведующему. О садоводств* и огородничеегв* при школахъ. О но-
co6in женской гимназш быв. Ульрихъ, Вольской учительской семинмрш, 
реальному училищу и общежит1ю при немъ. О протестахъ губернатора. О 
пособш школ*, богадъльн* и народной читальн* при Ильинской церкви въ 
Саратов*. Отв*ты на ходатайства губернскаго земства. См*та. Докладъ 
управы о соетоянш народныхъ училищъ 272 — 

1893. Очередная сессгя. Проектъ см*ты. О пособ1яхъ на развнпе садоводства и 
огородничества при школах*. Ходатайство Петровскаго земства объ учре
ждена должности учителя для 2-го параллельнаго класса четырехкласенаго 
городского училища. Объ увеличенш пособия параллельнымъ классамъ 
гимназш. О пособш гимназш Ульрихъ, учительской семинарш. О стинен-
Д1яхъ и пособ1яхъ на продолжеше образовашя. Объ устройств* жён-
скихъ Фельдшерекихъ курсовъ въ Саратов*. Докладъ коммиссш по 
народному образована о ноложенщ ея работъ и предложения ея; обсужде-
Hie ихъ на собранш; постановлена о пособш народнымъ и школьнымъ 
библ10текамъ, школамъ грамоты, народнымъ чтешямъ; о возбужденш хо-
датайствъ о разр*шенш земству устраивать школы съ учителями безъ 
установленныхъ свид*тельствъ, о распространен^ правилъ 24 декабря 
1876 г. о народныхъ чтешяхъ въ губернскихъ городахъ на у*здные 
города и селешя, о продолжении работъ коммиссш. См*та 301— 

1894. Экстренная сессгя. Объ устройств* въ Саратов* средняго техническаго 
училища. О продолжеши работъ коммиссш. О протестахъ г. губернатора 
на постановлен!» прошлаго очередного собрашя. Друпя постановлемя. 
Ходатайство земства объ отм*н* нротестовъ г. губернатора 328 — 

Добавленге къ стр. 33 <Свода>. Выдержки изъ протокола губернскаго училищнаго 
совЬта 24 ноября 1870 г. объ учительской школ* и дътнихъ педагогиче-
скихъ курсахъ для учителей , . 333— 

П. 

Очерк ъ деятельности Саратовскаго губернскаго земства по народному 
образован^. 

Общ1я зам*чатя. Низшее обр.азованге. Первый першдъ. §Принцитальное 
устранеше губернскаго земства отъ всякой д*ятельности по низшему образовашю. 
Вопросъ о пособш церковноприходскимъ школамъ на губернскомъ собравш 1866 г. 
Предположеше объ учрежденш въ Саратов* комитета грамотности. Второй nepi-
одъ. Вопросъ о подготовки народныхъ учителей и открытш въ пред*лахъ Са
ратовской губ. учительской семинарш. Докладъ управы собратю 1874 года о 
способахъ сод*йств1я народному образовашю. Р*шешя co6paHia о пособш учи
тельской семинарш, объ организации л*тнихъ педагогическихъ курсовъ и о 
выдач* ссудъ на постройку двухклассныхъ училищъ. Исполнеше втахъ поста-
новленШ и дальнейшая история этихъ м-връ. Третш перюдъ. Общая его харак
теристика. Услов1я, вызвавппя дальнейшее расширеше деятельности губернскаго 
земства по народному образовашю. Собрате 1888 года; вопросъ объ участш 
губернскаго земства въ д*л* народнаго образовашя и о низшихъ сельскохозяй-
ственныхъ школахъ. Программа деятельности губернскаго земства въ д*ле 
народнаго образовашя по определешю коммиссш и собрашя 1889 года: устройство 
книжнаго склада> uoco6ie центральнымъ учитедьскимъ библштекамъ и организа-
Щя пер1одическихъ съ*здовъ инспекторовъ. Неполнота этой программы. Даль-
н*йшая судьба вопроса о низшихъ сельскохозяйственныхъ школахъ. Co6ua;iie 
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1890 года. М*ры къ развитию садоводства и огородничества при школахъ. Другая 
постановлена собрашя 1890 г. Деятельность книяшаго склада. Вопросъ о про-
«есс10нальномъ училищ* на собранш 1891 года. Собрате 1892 года. Вопросъ о 
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стоянную съ ассигновашемъ въ ея распоряшеше средетвъ. Постановлен^ о на-
родныхъ и школьныхъ библштекахъ, о развитш садоводства и огородничества 
при школахъ и др. Co6paHie 1893 г. Преддожешя коммиесш по народному обра
зовали) и постановления по нимь собрашя. Экстренное еобраше въ ма* 1894 г.—; 
Среднее и высшее образовате. IIoco6ie Маршнской женской гимвазш. Отношешя 
земства къ этому заведешю. Iloco6ia другимъ среднимъ учебнымъ заведешнмъ. 
Отношеше земства къ классическому и реальному образовашю. Заботы о до
ступности средннго образовашя для всвхъ сословШ и для лицъ нееостоятельныхъ. 
Вопросы высшаго образовашя на губернскихъ зеыскихъ собрашяхъ. ОбшДе итоги 
затратъ губернскаго земства на народное образоваше 336 
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I 
С В О Д Ъ M A T E P I А Л О В Ъ 

о д-вятельности Саратовскаго Губернскаго Земства 
въ сфер-в народнаго образовашя, 

1866 годъ. 
Чрезвычайная сестя (28 мая). 

„Председатель Собрашя, согласно отношенья г. Начальника Са
ратовской губернш отъ 21 апреля 1866 г. за № 829, предложилъ 
избрать членовъ отъ Земства въ СаратовскШ Губернски Училищный 
Совъть. Гласный кн. Васильчиковъ сдълалъ при этомъ следующее 
заявлеше: „Прежде ч4мъ приступать къ выбору членовъ Училищнаго 
Совета, осмеливаюсь я, Милостивые Государи, предложить вамъ ни
который мысли на обсуждеше. Двло воспиташя нашей молодежи до 
крайности важно, и потому решился я не откладывать моего заявле-
л1я. Училищный Сов'Ьтъ можетъ принести пользу въ воспиташи сво-
ямъ, при выборе учителей, наблюдеюемъ за ходомъ учешя и за на-
правлетемъ, ему даннымъ. Кругъ двйствШ Училищнаго Соввта и 
участ1е его въ дк̂ гв народныхъ школъ определяется § 2 п. 7 Полож. 
•о земскихъ учреждешяхъ. Въ этомъ параграфе ясно выражена мысль, 
что земству подлежитъ наблюдете за школами преимущественно въ 
хозяйственномъ отношенш. Но всетаки при этомъ Земству данъ 
некоторый просторъ въ деятельности его по предмету народнаго 
обучешя. НынЬ мы имЬемъ предъ глазами предложешя г. Министра 
Народнаго Просвещешя и Оберъ-Прокурора Свягвйшаго Синода, графа 
Толстого УЬзднымъ Предводителямъ дворянства1). Позвольте мне Вамъ 
ихъ прочесть. 

<Въ поел*дше годы, при пробудившейся въ народе потребности къ образованию, воз
никло въ духовномъ ведомств* значительное число небодыцихъ школъ для первоначалънаго 
обучения, извт,стныхъ подъ назвашемъ церковно-ириходскихъ училищъ. Число ихъ про-

') Такое же предложеше было и на имя Губернскаго Предводителя дворянства, 
М. М. Рославлева. 
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стирается до 21420 еъ 413524 учащимися; такимъ образомъ, он* представляютъ вь насто
ящее время главное средство для образовашя народа, потому что ни въ какомъ другомъ. 
ведометве нетъ такого числа учащихся. 

При столь важиомъ значенш сихъ школъ для народнаго образовав», поддержат» 
ихъ и возможное улучшение должно составлять, конечно, одинъ изъ существенныхъ пред 
нетовъ общественной заботливости. 

Между т*мъ, по собраннымъ недавно сведешямъ оказывается, что училища эти 
открытый еамимъ духовенетвомъ и въ коихъ обучетемъ детей занимаются почти исклю 
чительно члены причтовъ, находятся въ положеяш, далеко неблагопр1ятномъ, и что при 
чины тому заключаются главнейше къ разныхъ матерьядьныхъ недостаткахъ. Училища 
не имеютъ удобныхъ номт.щетй, не обезпечены отоплешемъ, оевещещемъ, прислугою, 
терпятъ недостатокъ въ учебныхъ пособ!яхъ и другихъ предметахъ. и если поддержи' 
ваютъ еще свое существоваше, то большею част1ю однимъ уеерд1емъ и пожертвованиям 
самихъ священно-служителей, которыхъ собственныя матерьяльныя средства, и безъ того 
весьма скудны», слишкомъ недостаточны для постояннаго обезпече^я этихъ заведенш 
Само собою разумеется, что при такомъ состоянщ училищъ и при отсутствш, почти по 
всемъстно, определенна 10 вознаграждетя за труды учащаго въ нихъ духовенства в 
самое обучеше не вполне удовлетворительно, и училища ие могли еще получить иравиль 
ной организации. 

Подробныя сведет» о состояв1и сихъ училищъ изложены въ прилагаемой книг*: 
«Начальныя народныя училища и учаеэте въ нихъ православнаго духовенства^ закля* 
чающей нъ себе сводъ сведешй, доставленныхъ по сему предмету въ ВЫСОЧАЙШЕ утверж 
денное приеутс-rBie по д*ламъ православнаго духовенства. Хотя сведетя эти отноеята 
къ 1863 и началу 1864 г., но, за малыми исключешями, они применяются къ настоящем 
положешго этихъ школъ. Не имеющими ныне особаго значения можно иочесть разв1 

заключающаяся нъ нихъ разсуждешя о привлеченш къ учаспю въ народныхъ училищах' 
мт>стныхъ прихожане, о пререкашяхъ съ разными ведомствами и о некоторыхъ особых: 
нротиводейств1яхъ; они не могутъ иметь прежняго значен!», такъ какъ въ теченш 1864 
изданы уже ноложешя о приходскихъ нопечительствахъ и о начальныхъ народныхъ уч 
лищахъ, уетранивикя, должно надеяться, въ значительной части существовавнпя по этим! 
предметамъ затруднен!» и недоразумешя. 

При неимении въ распорнжешн духовнаго ведомства и сельокаго духовенства д 
вежныхъ средствъ для поддержат» училищъ и при невозможности разсчитывать на суп» 
ственное noco6ie государственнаго казначейства, будущность этихъ училищъ зависит! 
преимущественно отъ сочувств1я и участ1я земства, еоедивившаго въ себе все сослов1н и BI 
местныя хозяйственны» раен0ряжев1я и средства. 

Поэтому долгомъ поставляю сообщить о всемъ вышензложенномъ Вамъ, Милостив 
Государь, и покорнейше просить Васъ предложить на разсуждеше Земства Вашего у*з, 
объ оказати необходимаго пособия къ поддержатю церковно-приходскихъ школъ, въ уез 
Нашемъ находящихся. Потребности училищъ состоять: 1) въ устройстве домовъ для уч 
дищъ и снабженш ихъ отоилешемъ, освещешемъ и прислугою; 2) въ назначенш еодержан 
преподавателямъ и 3) въ прюбретеши руководствъ и книгъ для чтетя . К а т я можно б 
детъ назначить средства и суммы для удовлетворен!» этихъ потребностей но местны 
церковно-приходскимъ училищамъ, будете, разумеется, вполне зависеть отъ усмотре: 
земства и готовности его принять участие въ настонщемъ деле. 

Не излишнимъ считаю присовокупить для Вашего, Милостивый Государь, сведен) 
что, хотя до нолучешя матерьядьныхъ средствъ трудно ожидать лучшаго устройстве 
церковно-приходскяхъ училищъ, при всемъ томъ высшее духовное начальство ныне * 
вменяетъ сельскимъ священникамъ въ непременную обязанность въ проповфдяхъ и 
учещяхъ стараться располагать крестьянъ къ грамотности и начальному образован 
вводитъ въ ееминарший курсъ преподавание педагогики, какъ предмета, необходимаго д. 
будущаго учителя, и учреждаетъ восвресныя школы при семинар1»хъ, где воспитанники 
подъ руководствомъ преподавателя педагогики и подъ наблгодетемъ ректора, будутъ ^Л 
ниматься обучетемъ приходнщпхъ детей и такимъ образомъ приготовляться къ учите.^И 
етву въ церковно-приходскихъ школахъ. 
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Позволяю ееб* надеяться, что образовате народа въ означенныхъ училищахъ подъ 
•руководствомъ пастырей церкви, оевованное на твердыхъ началахъ нравослав1я и русской 
народности, встр*титъ полное сочувств!е и поддержку со стороны Земства и что Вы, 
Милостивый Государь, удостоите меня увъдомлешемъ о распоряжешяхъ, которыя Земство 
Вашего уЬзда признаетъ нужнымъ сделать по этому истинно народному дглу». 

„Основываясь на этихъ предложешяхъ, сд^ланныхъ г. Минист-
ромъ Народнаго Просввщещя для обсуждешя ихъ Земскими Собра
ньями, прихожу я къ той мысли, что если мы ихъ примемъ, то вся-
кШ Училищный СОВ'БТЪ будетъ лишнимъ. Если мы согласимся пере
дать ВСБ суммы, ИМ'БЮЩ,1Я быть назначенными на содержаше, отопле-
aie и проч. и проч. нашихъ народныхъ школъ, и если мы переда-
димъ духовенству все обучете въ его полное распоряженье, то Учи
лищному Соввту неч'Ьмъ будетъ заниматься. Следовательно, въ такомъ 
случае и избраше членовъ Совета совершенно лишнее. Будутъ ли 
полезны подобныя школы въ исключительномъ и безотчетномъ В'ЬДБ-

нш духовенства, это вопросъ другой, котораго я сегодня касаться не 
намЬренъ, хотя долженъ признаться, что убтзжденъ въ противномъ. 
Это MH'BHie мое основано преимущественно на томъ, что въ дерев-
няхъ, гдтз учитель цЬлый и каждый день на глазахъ у дЬтей, учи
тель этотъ, кроме уроковъ, долженъ тоже подавать прим'връ дтзтямъ 
въ нравственномъ и честномъ поведеши; что въ нашемъ духовенстве, 
при настоящей его обстановке, допустить трудно. Поэтому осмелива
юсь предложить Собрашю на размотр'Ьше следующее предложеше: 
«л'вдуетъ ли прямо приступить къ баллотировке членовъ Училищнаго 
Ооввта или сперва обсудить предложеше г. Министра Народнаго 
Просв^щетя"? 

Заявлеше это вызвало замЬчашя со стороны нвкоторыхъ глас-
ныхъ, въ числе которыхъ В. А. Сумароков!, выразилъ ту мысль, что 
ежели бы духовенство наше, во всей своей массе, стояло на высокой 
степени нравственнаго развитая, то онъ не виделъ бы препятствш къ 
тому, что бы все народное образовате было передано исключительно 
въ руки его; хозяйственная же часть по дЬлу народнаго образовашя, 
хотя и можетъ быть предоставлена духовенству, но необходимо дол
жна контролироваться Земствомъ. После продолжительных^ прешй по 
этому вопросу, во время которыхъ большинство высказалось противъ 
передачи народныхъ школъ въ исключительное заведываше духовен
ства, нисколько не отрицая важности учасия его въ этомъ деле, 
гласный П. М. Слепцовъ произнесъ следующее: „Зачемъ вспоми
нать известное всЬмъ прошедшее, упрекать за настоящее? Мы по за
кону будемъ иметь въ Училищныхъ Советахъ своихъ представите
лей и по ихъ предложенш пристушшъ въ будущемъ къ н/Бленш 
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язвъ". Председатель закрылъ прешя. объявивъ, что онъ этотъ во-
просъ возбуждать не допускаетъ, и предложилъ приступить къ закры
той баллотировке членовъ СовЬта. коими были избраны: князь В. И. 
Васильчиковъ (большинствомъ 66 избирательныхъ шаровъ противъ 6 
неизбирательныхъ) и С. А. Устиновъ (большинствомъ 63 избиратель- 3 
ныхъ шаровъ противъ 9 неизбирательныхъ) (стр. 20--25). 

Министерство Нар. ПросвТ>щ., помимо обращения къ Предводителямъ дворянства, ра— I 
зослало еще «Заметку объ участш нашихъ городовъ въ издержкахъ на народное обра- 1 
зовате и о правахъ земства на училища, который будутъ онымъ учреждены!. Въ этой | 
гамъткт. статистическими данными доказывается, что и абсолютно, и относительно 1 
государственное казначейство въ Poccin затрачивало въ то время (въ первой половпнъ 1 
60-хъ годовъ) на народное образование больше, чъм ь въ другихъ странахъ. Отсталость же 1 
Poccin въ этомъ отношеши объясняется ничтожными затратами на училища со стороны I 
русекаго общества. Тогда какъ Парижъ затрачивалъ въ 1864 г. на народное образование 
по 3 фр. 18 сант. на жители, 43 нашихъ наиболее важныхъ города затрачивали на 
этотъ предметъ въ среднемъ но 6,9 кон. на жителя. Болъе всего тратили: Перновъ (98 к.), 
Керчь (72 к.). Рига (,37 к ) , Таганрогъ (35 к.), Либава (31 к.) , Нахичевань (32 к.), Р о -
стовъ на Д. (30 к.), Архангельскъ (28 к.) и Тверь (21 к,);—наименее: Житом1ръ ('/б к.),, 
Петербургъ (1,э к.), Москва (2,9 к.) и Оаратовъ (2,5 к.). 

Далъе излагались отношешя общественныхъ учрежденШ къ содержямымъ ими учеб— 1 
нымъ заведешямъ но положешю 1864 г. 

(30 мая). „По прочтеши проекта журнала предыдущаго засЬ-
датя, гл. священникъ Петровъ изложилъ по поводу заявлешя глас-
снаго кн. Васильчикова свои соображения, которыя и были пере
даны имъ для прюбщешя. въ виде особаго мнгЬшя, къ прочитанному 
журналу" (стр. 26). 

Въ своемъ особомъ МНГБШИ священникъ I. Петровъ указывалъ, 
что „изъ письма г. Министра Народнаго Просвйщетя, въ Собранш 
прочитаннаго, кажется, не видно, чтобы онъ предлагалъ передать въ 
совершенно безотчетное и безконтрольиое заведываше православнаго 
духовенства народныя училища.... Учаспе Земства въ ДБ»ГБ народнаго 
просвещевгя необходимо, — этого никто не отрицаетъ. Стоитъ только 
внимательно прочитать „Положеше о земскихъ учреждешяхъ", и въ 
немъ всякш увидитъ, что само Правительство утвердило право уча
стия Земства въ д^лв народнаго образовашя" (стр. 32 — 33). — Я 
первый, — говорить о. I. Петровъ,—решительно заявляю, что тяжела 
была бы та обязанность, которая будто бы налагается на духовен
ство въ безконтрольномъ и безотчетномъ зав'Ьдываши народными учи
лищами. Я прошу только одного, что естественно прияадлежитъ ду
ховенству: прошу вв'Врить послвднему юныхъ дЬтей народа для со-
общешя имъ образовашя на религюзно-нравственныхъ началахъ. За-
темъ^ хозяйственная часть училищъ, даже наблюдеюе за ходомъ обра
зования, безспорно, принадлежишь всемъ, кому дорого воспиташе на-
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рода, и приходскому священнику, по моему мн^шю, даже н'Ьтъ вре
мени одному, безъ учаспя Земства, заниматься всей . хозяйственной 
операщей по дЬ.зу народныхъ училищъ.... По окончанш речи князя 
Васильчикова некоторые гласные, на основанш замЬченныхъ недо-
статковъ въ педагогической деятельности некоторыхъ священниковъ 
по народному образованш, выражали опасешя вверить это дело ду
ховенству.... Но отъ частныхъ случаевъ не слвдуетъ заключать объ 
общей массе духовенства.... Действительно, въ среде духовенства 
есть лица, которыя уклонились отъ своего высокаго призвашя. Но 
где таковыхъ нетъ?... Это исключешя изъ общаго; по крайней мЬре, 
большинство духовенства вполне сознаетъ свое назначеше и для вы-
полнешя его готово на всякое самопожертвоваше" (стр. 33 — 85). 
Въ заключеше о. Петровъ, признавая, что образовательная и воспи
тательная роль духовенства тормозится его бедственнымъ матер1аль-
нымъ положетежъ, просилъ Собрате обратить внимате на улучше-
Hie этого положетя (стр. 36 — Н8). 

Особое мнете о. Петрова „возбудило со стороны некоторыхъ 
гласныхъ возражетя; но такъ какъ разсуждешя по этому пред
мету еще въ предыдущее заседавле были Председателемъ прекращены, 
то и на этотъ разъ они остались безъ последствий" (стр. 26). 

(1 ш н я ) . Прочитанъ былъ докладъ особой коммиссш о развер
станы земскихъ повинностей на губернсшя и уездныя. Коммисс1я 
полагала „отнести на губернсше сборы удовлетворете гвхъ потреб
ностей, которыя касаются нуждъ целой губернш, а все осталь-
ныя—къ уезднымъ" и на этомъ основанш предположила къ гу-
бернскимъ повинностямъ отнести „въ сферЬ народнаго образовашя 
пока лишь содержаше классовъ землемвр1я при гимназш" (какъ одинъ 
изъ обязательныхъ расходовъ) *). Въ инструкции, данной затемъ Гу
бернской Управе, поручено было последней, между прочимъ, „пред
ставить свои соображешя о томъ, какое noco6ie Земство Саратовской 
губерн!и можетъ оказать делу народнаго образованш" (62 — 65 стр.). 

Очередная сессия 
Давая отчетъ о деятельности своей за 4 месяца, протекшде съ 

12 шня по 15 ноября. Губернская Управа, между прочимъ, заявила, 
что „по делу о содействш Земства народному образованш будетъ 
доложено Собрашю особо членомъ Управы и Училищнаго Совета кн. 

*) Друпе Kaitie либо расходы по народному образовать» отсутствуютъ и въ перечн* 
повинностей, отнееенныхъ на долю увздныхъ земствъ. 



Васильчиковымъ * (стр. 17). Однако такового доклада въ течете оче
редной сессш 1866 года не последовало. 

Въ Смиту обязательныхъ расходовъ губернскаго земскаго сб^ра 
на 1867 годъ Управою было, между прочимъ, внесено (на основанш 
Высочайше утвержденнаго 28 октября 1859 года Положев1я о земле-
мвро-таксаторскихъ классахъ при губернскихъ гимназ1яхъ и прилож. 
къ ст. 3-й времен, правилъ) 2677 руб. на содержаще землемвро-
таксаторскихъ классовъ при Саратовской гимназш „согласно отзыву 
г. Директора училищъ Саратовской губернш и препровожденному при \ 
ономъ исчислен1ю. йзъ посл'вдняго видно, что, по Положент 28 ок
тября 1859 года, годовой расходъ на содержаще классовъ опред/влень 
въ 5000 руб.; уменыпеще же расхода на 1867 годъ последовало отъ 
уменынешя уроковъ. по случаю закрытая 1 -го курса, вслвдств1е пред
полагаемая упразднены самихъ классовъ" (стр. 15 1—152). 

Собрате 7 декабря утвердило указанную сейчас;, сумму (стр. 
83—81). 

По смътъ расходовъ на 1867 годъ по благотворительной части 
было назначено: 1) на губернскую гимназш (на основанш Св. зак., 
изд. 1857 г.. т. XIII, стр. 702 Уст. Общ. Призр.)—646 руб 20 к.; 
2) на содержаше въ Казанской фельдшерской школ'Б 2 восцитанни-
ковъ (на основанш Положетя Комитета Министровъ 1 декабря 1842 г. 
и предписания г. Министра Внугреннихъ Двлъ 30 декабря 1839 г.)— 
194 р. 28'/а кои., на пересылку этихъ денегъ 1 руб. 95 коп. и на 
перевздъ, па случай окончания курса учетя воспитанниками, 50 р.; 
3) въ Совета Саратовскаго Маршнскаго Института благородныхъ дЬ-
вип/ь (на основанш Высочайшаго повелвщя, изъясненнаго въ предло-
женш г. Начальника Саратовской губернш 19 марта 1856 г.) — 
400 р. и 4; въ Московскш Университета, на содержаще 1 воспи
танника (но предписание Министерства Внутреннихъ Двлъ 8 дека
бря 1857 г. и 11 сентября 1863 г.)—175 р., ему же на лекарства 
18 р. 50 к. и на пересылку денегъ 1 р. 94 к. (стр. 171 — 173). 

Цослъднш расходъ 195 р. 44 коп., какъ видно изъ прочитан
н а я на собранш постановлетя Губернской Управы и разъясненш 
члена ея, г. Жедринскаго. былъ уже произведенъ и предназначенъ 
былъ на содержаще стипенд1ата бывшаго Приказа Общественнаго 
Призръщя, студента 3-го курса юридическаго факультета, Козлов-
скаго, оставшагося по болезни на томъ яге курсв на второй годъ. 
Расходъ этотъ былъ утвержденъ Собращемъ 10 декабря; также были 
приняты и друпя выше приведенныя статьи смъты по благотвори
тельной части. 



(13 декабря). „Председатель Собрашя предложилъ выслушать 
следующее отношеше Камышинской Уездной Земской Управы отъ 
23 ноября 1866 г.: 

«Въ Камышинекомъ Увздномъ Земекоыъ Собрати второго созыва Председателем* 
Собрашя былъ возбужденъ вопросъ о способахъ поддержатя въ первое время матер^аль-
ныхъ ередствъ народныхъ училищъ и У*зднаго Училищнаго Сов*та. Вопросъ этотъ 
первоначально обсуждался въ Редакционной Коымиссш, а потоиъ въ самомъ Зеискомъ 
Собраши, которое, сознавая действительную необходимость въ средствахъ по обзаведешю 
училищъ и Училищнаго Совета, ноетановлешемъ, состоявшимся 28-го сентября 1866 года, 
полагало назначить для сего на счетъ земскаго сбора на первоначальное noco6ie еуществую-
щимъ училищаыъ въ первый годъ до 1500 руб. въ распоряжеше Училищнаго Совета, съ 
отчетностью его предъ Земскимъ Собрашемъ. Но, принимая во внимаше, что некоторый 
сослов1я уезда, какъ то: иностранные поселенцы и дворяне, несутъ уже денежную новин-
ность по народному образованда несравненно въ большихъ размерах* противу крестьян-
скихъ обществъ, то въ видахъ справедливая распределена нредположеннаго noco6ia 
между ВСЕМИ участвующими соелов1ями и для всесторонняго обсуждешя этого вопроса, 
Уездное Co6paHie поручило Камышинской Земской Управ* представить его на дальнейшее 
расиоряжеше въ Саратовское Губернское Земское Coopanie второго созыва. 

При семъ Управа имеетъ честь присовокупить, что по имеющимся отъ сельской 
администрации даинымъ годовое содеожаше школъ въ Камышинекомъ у*зд* обходится: 
у государственныхъ крестьянъ до 636 руб., у собственниковъ и временно-обязанныхъ до 
1070 р . , а у иностранныхъ поседенцевъ до 20236 р. Что же касается до учаетЬ< дворянъ 
въ народномъ образованш собственно по Камышинскому уезду, то училищ!., содержимыхъ 
на счетъ дворянъ, въ томъ уезд* вовсе н*тъ; да и вообще говоря, какъ велико мате-
р1альное участ1е этого еослов1я въ дел* образовашя, Уездной Управе неизвестно. 

Въ случаи разрешешя Губернснимъ Собрашемъ предлагаемаго вопроса, Уездная 
Управа въ соетояши будетъ приступить въ.1867 г. къ сбору денегъ на noco6ie училищамъ 
въ размер* до 1500 р. всл*дств1е уполномоч1я ея на это Уизднымъ Собрашемъ». 

„Собрате, находя, что подобнаго рода вопросы, по статье 70 
Полож. о земск. учрежд.. подлежатъ непосредственно в^д^тю Зем-
скихъ Управъ, постановило: суждешя по этому ходатайству не им^ть, 
о чемъ поручить Саратовской Губернской Управе уввдомить Камы-
шинскую Управу". (Стр. 318—320). 

(20 декабря). Утреннее заевдаше. „Была прочитана докладная 
записка главной надзирательницы Сарат. женской гимназш, отъ 20 
декабря 1866 г., сл'вдутощаго содержашя: 

«Саратовская женская гимназия получаетъ отъ городского общества на содержаше 
свое по 5500 р. ежегодно. Сумма эта, вм*ет* съ доходомъ, получаемымъ отъ платы уче-
ницъ, доставляла возможность существовали гимназ1и до т*хъ поръ, пока въ ней не 
были открыты веб классы. Въ настоящее время заведете это находится въ затруднитель-
номъ положении, потому что о т к р ь т е новыхъ классовъ, необходимыхъ для полнаго состава, 
потребовало новыхъ нреподавателей и воспитательнипъ, а следовательно, и новыхъ рас-
ходовъ. Въ этомъ вид* гимназия съ прежними средствами существовать не можетъ. Закры
тие же ея лищитъ воеиитанницъ возможности окончить курсъ, ирава получить дипломъ, 
а, следовательно, цель многихъ изъ наетояшихъ воспитанниц*, для которыхъ право это 
составляет* существенную необходимость, не будетъ достигнута. Саратовская женская 
гимназ1я, доступная вевмъ еослов1ямъ, есть единственное заведете въ нашей губернш, 
предоставляющее ередство]родителямъ дать образоваше своим* дочерямъ, и въ настоящее время 
ею пользуются не только жители г. Саратова, но и мнопе жители у*здовъ. Представляя 
ве* вышеприведенныя обстоятельства на разсмотр*ше Собрашя, им*ю честь обратиться 
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съ покорнейшею просьбою: не иризнаетъ-ли Собрате возможнымъ поддержать только что 
достигшее нолнаго своего развития заведеше назначетемъ ежегоднаго пособ1я и такимъ 
образомъ способствовать успт>хаыъ образования, столь необходииаго въ такоиъ многолюд-
номъ город*, какъ Саратоиъ» 

„По выслушанш этой записки, Собрате, сознавая всю важ
ность существовашя женской гимназш. какъ заведешя. въ которомъ 
обучаются ДБТИ всвхъ сословш, и считая необходимымъ оказать ей 
сод'Ьйств1е въ дальн'Ьйшемъ ея развитш, постановило: выдавать ежегод
но изъ остатковъ губернскаго земскаго сбора въ содейстчпе Саратов
ской женской гимназш 2000 р. съ 1"БМЪ: 1) чтобы въ конференцию 
гимназш приглашались члены Губернскаго Училищнаго Совета отъ 
земства съ правомъ голоса; 2) просить г. начальниха Саратовской 
женской гимназш представлять чрезъ помянутыхъ членовъ Губерн
скому Земскому Собрашю ежегодно отчеты въ расходовали суммъ 
этой гимназш съ тою ГГБЛЬЮ, чтобы Собрате находилось въ извест
ности, какъ расходуется ассигнуемая имъ сумма. При этомъ Собрате 
не лишаетъ себя права прекратить эту выдачу, если деньги будутъ 
расходоваться не соответственно предназначенной имъ цели" (533-535) 

Въ вечернемъ засФдати 20 декабря былъ прочитанъ следующш 
докладъ Управы: 

„На основаши действующаго ныне положетя о Строительномъ 
Училище Министерства Внутреннихъ ДЬлъ, въ заведенш этомъ пола
гается 106 губернскихъ воспитанниковъ содержимыхъ на счетъ зем-
скихъ сборовъ. Такъ какъ текущею сметою содержате училища обез-
печено на 1866 и 1867 года, то, озабочиваясь дальнБйпшмъ поло-
жетемъ онаго, г. Министръ Внутреннихъ Дъмъ проситъ предложить 
на обсуждете Губернскаго Земскаго Собратя, согласно-ли оно на 
будущее съ 1868 года время иметь своихъ пансшнеровъ въ строитель
номъ училище, присовокупляя при томъ, что нЬкоторыя Земскгя Соб
ратя. которымъ уже предложенъ былъ этотъ вопросъ, заявляютъ. что 
они не считаютъ удобнымъ относить помянутый расходъ на счетъ 
Земства потому только, что нынешше воспитанники ^троительнаго 
Училища содержатся на суммы государственнаго сбора". (Стр. 630). 

Представляя этотъ вопросъ на разрешеше Собрашя, Управа 
съ своей стороны высказала, что „не видитъ никакой необходимости 
иметь въ Строительномъ УЧИЛИЩЕ воспитанниковъ на счетъ земства, 
такъ какъ въ настоящее время незаметно никакого недостатка въ 
архитекторахъ и нетъ никакого повода предполагать, чтобы этотъ 
недостатокъ могъ быть ощущаемъ въ будущемъ". 

По прочтеши этого доклада Собрате безъ всякихъ прети со
гласилось съ заключетемъ Губернской Управы. 
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(20 Декабря). По обсужденш доклада Управы объ улучпгенш 
быта духовенства. *) представленнаго по поручешю чрезвычайнаго 
Губ ЗеЛ- Собратя, было, между прочимъ, постановлено: „ходатай
ствовать предъ правительствомъ о скорМшемъ радикальномъ улуч
пгенш быта духовенства, причемъ упомянуть, что въ видахъ 
такого улучнгешя необходимо учредить при нашихъ университетахъ 
богословсые факультеты, доступные для вевхъ сословш". (Стр. 713). 

Всего на 1867 г. на народное образоваше было пазначено: 
д-) по см*тв Губернскаго земекаго сбора: 
р ъ 1-й части см*ты «обязательные расходы» 2.677 р. — 
g~l до см*т* на благотворительную часть . 1.487 р. 87'/а к. 
КооИ* того на остатки земекаго сбора отнесено 2000 р. — 
т>.*хъ расходовъ по народному обрааовашю 6.164 р. 87'/а к. 

Въ тоже время: 
Н а ве* потребности, изъ земекаго сбора 92.706 р. 59','а к. 
На одни необязательный 20.475 р . — 
По смет* на благотворительную часть, всего 65.573 р. 823м к. 

1867 годъ. 
Очередная eeccift (2—20 декабря). 

С'ь 1 января по 1 ноября 1867 года произведены Управой слт>-
дующде расходы по народному образованш: 

Назначено по Израсходо-
см*т*. вано. 

На Губернскую гимназию 646 р . 20 к. 430 р. 80 к. 
> содержате въ Казанской Фельдшерской школ* 

2-хъ воспятанниковъ 246 р. 231/а к. 201 р. 57 к. 
На содержаше 2-хъ воепитанницъ въ Саратов-

скомъ Мар1 и Н С К 0 М Ъ Институт* благородныхъ дпвицъ . . 400 р. — » 400 р. — 
На содержаше 1 воспитанника въ Московскомъ 

университет* 195 р. 44 к. 195 р. 44 к. 

Нзъ назначенной по СМ'БГБ 1867 года на содержаше землем'Ьро-
таксаторскихъ классовъ при Саратовской гимназш суммы 2677 руб., 
повидимому, было израсходовано 2296 руб. 9 коп., такъ какъ въ 
проекте смйты на 1868 годъ предполагался къ зачету остатокъ по 
этой статьи 380 р. 91 коп. Назначенные прошлымъ собрашемъ въ 
noco6ie женской гимназш 200 руб. выданы ей сполна **). 

*") Иъ доклад* евоемъ Справа, между прочимъ, высказалась, что въ соображешяхъ 
объ улучгленш быта духовенства, должно' постановить р*зкое разграничеше между свя
щеннослужителями и церковнослужителями, находя содержаше ноел*днихъ совершенно 
у д о в л е т в о Р я ю ш и м ь " х ъ положенно, нуждамъ, стевени образовашя, въ какомъ бы приход* 
по числу ДУШЪ о н " н и н а х о Д и л и с ь > и Д° т*хъ поръ, пока церковнослужители не примутъ 
на себя обязанностей въ сельскихъ школахъ по преподавашю грамоты или церковнаго 
п*н|'я до т * х ъ П0Р ъ н е можетъ быть р*чи объ увеличенш ихъ содержашя. 

**) Значительную помощь сельскиыъ училищамъ оказывало Министерство Народнаго 
11оосв*шеН1я, снабжая ихъ книгами для чтеш'я, преимущественно духовно-нравственнаго 
содепжашя- Некоторый книги высылались въ 10 тыс. экземиляровъ. 
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Очередным/в Ообрашемъ 1866 г. было, между прочимъ, поручено 
УправЬ возбудить предъ правительствомъ ходатайство объ учреждена* 
при университетахъ богословскихъ факультетовъ. По поводу его 
Управа Собранно 1867 г. доложила следующее: Г. Министръ Вну-
треннихъ Д'Ьлъ, по сношеюю съ Оберъ-Прокуроромъ СвягЬйшаго Си
нода уввдомилъ, что хотя било бы весьма желательно, чтобы всЬ 
Земсшя Собратя отнеслись къ дгЬлу матер1альнаго улучшешя быта 
духовенства съ такимъ же сочувств1емъ, какъ Саратовское Губернское 
Co6paHie, ТБМЪ не менве нельзя не признать, что означенное Собра
те , возбудивъ предположетя свои объ учреждети при университе
тахъ богословскихъ факультетовъ и измйненш нынй двйствующихъ 
правилъ о выходе священнослужителей изъ духовнаго звашя, вышло 
въ этомъ случай изъ круга предоставленной ему деятельности. 

Собратю 1867 года былъ представленъ Управою слъ\цующШ до-
кладъ объ удовлетворении за 1867 годъ содержашемъ сельскихъ на-
ставниковъ и школъ въ селетяхъ государствееныхъ крестьянъ: 

ВЫСОЧАЙШЕ утвержденнымъ 11 Февраля 1867 года мнешемъ Гоеударственнаго Совета 
между прочимъ поведено: училища и школы ведомства Государственныхъ Ииуществъ пе
редать въ в е д е т е нодлежащихъ учреждений на следующихъ оеновашяхъ: 1) Въ п х ъ гу-
бершнхъ, на который распространяется положеше 1-го января 1864 года о земскихъ учреж-
дешяхъ заведываше училищною частью въ селетяхъ государственныхъ крестьянъ распред*-
ляется между сими учреждешями и училищными советами, на оенованш положения о зем
скихъ учреждешяхъ и о начальныхъ народныхъ училищахъ, и 2) та часть общественнаго 
с ъ государственныхъ крестьянъ сбора, которая въ 1867 году поступитъ на училищную 
часть, распределяется между губерниями сообразно нредстоящимъ въ 1867 году по каждой 
губернш на спо часть расходамъ. Назначенная на губертго сумма отпускается, для расхо-
довашя на определенные существующими постановлешями предметы, въ раепоряжеще Гу
бернской Управы. Вслт,дств1е сего Губернская Управа просила Казенную Палату уведо
мить ее, не имеетъ ли Палата какого либо распоряжетя о передаче этихъ денегъ въ Гу
бернскую Управу и какимъ порядкомъ вообще долженъ производиться отпуекъ денегъ на-
ставникамъ сельскихъ училищъ, получающихъ еодержаше изъ суммъ общественнаго сбора 
съ государственныхъ крестьянъ. 

Казенная Палата ответила на это, что хотя въ приложеши къ росписи о расходахъ 
яа 1867 г. и назначено на содержаше сельскихъ утилищъ во всей Имперш 714036 руб., 
но въ расходное росписаше на Саратовскую губернш па означенную надобность никакой 
суммы не включено, а потому просила сообщить ей, сколько нужно вънастоящемъ году на 
расходы по содержавт сельскихъ учителей и училищъ, для представлешя въ Департаментъ 
Гоеударственнаго Казначейства на поедметъ иепоошешя на эту надобность кредита. 

Не имея этихъ евьденш, Губернская Управа обратилась за ними въ СаратовскШ 
ГубернскЩ Училищный Советь; но какъ Училищный Советъ доставить ихъ отказался за 
неимешемъ данныхъ, то Губернская Управа, принимая въ соображение бедственное поло
жеше сельскихъ наставниковъ и крайнюю необходимость удовлетворить ихъ но возмож
ности въ непродолжительномъ времени, просила Казенную Палату 4-го минувшаго октября 
определить, если возможно, на нынт.шшй годъ расходъ на училищную часть примерно въ 
томъ же размере, какъ онъ оиределенъ былъ на 1866 годъ, и на эту сумму испросить у 
Гоеударственнаго Казначейства кредитъ. 
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Ответа по этому предмету еще никакого не иолучено *); между темъЗ въ Губерн
скую Управу постоянно иоступаютъ донесения волостныхъ правленШ и прошешя настав-
никовъ о крайне жалкомъ иоложенш поелъднихъ за неимешемъ средствъ къ существова
нию и приходе въ упадокъ, по этому же случаю, самихъ еельскихъ школъ. 

Представляя объ этомъ на олагоусмотреше Губернскаго Земекаго Собрашя, Управа 
пмветъ честь просить, не найдетъ ли Собрате возможнымъ разрешить заимообразный 
расходъ изъ суммъ земекаго сбора на удовлетвореше за 1867 годъ содержашемъ сельскихъ 
наставниковъ и школъ, впредь до возврата этихъ денегъ изъ суммъ, долженетвующихъ быть 
переданными въ расноряжеше Губернской Управы, согласно приведенному выше ВЫСОЧАЙ
ШЕМУ повелению. 

Докладъ этотъ остался незаслушаннымъ. 
Но см'ЬгЬ обязательныхъ расходовъ по благотворительной части 

были предположены т'Ьже расходы, какъ и въ прошломъ году, и на 
т'Ьхъ же основашяхъ, а именно: 

1) на Губернскую гимназ1ю 646 руб. 20 коп. 
2) на еодержаше въ Казанской Фельдшерской 

школе 2 воспитанниковъ 246 ,, 23'/2 ,, 
3) въ Советъ Саратовскаго Марпшскаго инсти

тута благородныхъ девицъ 400 ,, — ,, 
4) въ Московский университетъ на содеря:ате 

1 воспитанника 195 ,, 44 ,, 

При обсуждеши этой смъты въ заевданш 7 декабря, между 
прочимъ, „гл. В. А. Боголюбовъ спросилъ Управу, куда помещаются 
фельдшера, содержаипеся на счетъ земства въ Казанской фельдшер
ской ШКОЛ-Б. Членъ Управы. В. И. Жедринскш объяснилъ, что фельд
шера эти или замещаются на открывппяся ваканеш въ Александров
ской больнице, или. по требование уЬздныхъ управъ, посылаются къ 
у'Ьзды и вообще они всЬ остаются на служб'Ь Земства"; и что всЬ 
яэти расходы вносятся на основанш 76 ст. Положетя и 83 ст. врем, 
прав., ГД/Б сказано, что относительно этого предмета Управа руко
водствуется существовавшими прежде узаконениями". 

Зат'вмъ, по предложение Председателя Собрашя, ВСБ ЭТИ статьи 
см'Ьты по благотворительной части Собрашемъ утверждены. 

На содержате землем'Ьро-таксаторскихъ классовъ при Саратов
ской гимназш не внесено въ смъту ничего, такъ какъ они съ 1 сен
тября 1867 года закрыты. 

На noco6ie женской гимназш не было внесено въ емт̂ ту ничего. 
Гл. Боголюбовъ, какъ видно изъ журнала засъдашя 6 декабря, дъ1-
лалъ по этому поводу запросъ Управв и получилъ разъяснеше, „что 

*) Изъ отношешя Саратовскаго Губернскаго Управленщ Государственными Имуще-
ствами отъ 6 сентября 1867 года за № 9138 видно, что но смет* и раскладке обществен-
наго сбора съ поселянъ ведомства Государственныхъ Имуществъ на 1866 годъ по Сара
товской губернш назначено съ каждой ревизской души мужескаго пола на содержаше учи-
лищъ и мальчиковъ, приготовляемыхъ въ должности писарей, по 9 коп. съ души, всего с ъ 
272081 души. 



по поводу пособ1я женской гимназш будетъ представленъ докладъ, со-
ставлеше котораго возложено, за отсутствгемъ членовъ Губернскаго 
Училищнаго Совъта, на члена Управы, Шахматова, которымъ докладъ 
о его дЬйсгаяхъ еще и до сихъ поръ не представленъ". Докладъ 
этотъ г. Шахматовымъ такъ и не былъ представленъ, а ВМЕСТО него 
Управа отъ себя сделала сообщеше Собрашю въ засвдаши 18 дека
бря, уже послЬ окончательная утверждешя см'Ьты. Бъ немъ Управа, 
приведя докладную записку главной надзирательницы Саратовской 
женской гимназш отъ 20 декабря 1866 г. и постановленхе прошлогод-
няго собрашя, по этой записке состоявшееся, докладывала Собрашю, что 
«во иеполнеше такого постановлен'^ въ настоящее время отпущена Губернскою Упра
вою въ uoeo6ie женской гимназш вся ассигнованная Собрашемъ сумма 2000 руб.; за 
Смерпю же одного изъ членовъ Губернскаго Училищнаго Совета и за отсутств1емъ дру
гого, командированъ былъ въ хозяйственный комнтетъ женской гимназш членъ Управы 
А, И. Шахматовъ. Независимо сего для доклада Собрашю въ октябри месяц* потре
бованы были отъ начальницы гимназш некоторыя еведен1я», которыя и были доставлены 
въ ноябри *). Изъ нихъ видно, что: 1) въ настоящее время въ женский гимназш обучается 
116 девицъ, нринадлежащихъ: къ соедовш дворянскому 21, чиновническому 69, купече
скому 25, мещанскому 1; 2) къ обязательнымъ иредметамъ нринндлежатъ: законъ Божш, 
русский азыкъ и словесность, аривмегпка и начала геометрш, кстошя всеобщая и русская, 
география всеобщая и русская, естественная история и Физика, чистоиисаше и рисоваше, 
рукодел1е и iiTjHie; къ необязательнымъ же нринадлежатъ языки ФранцузскШ и нвмецкш; 
3) плата за обязательные предметы 20 руб. въ годъ, за каждый изъ новыхъ языковъ 5 
руб. въ годъ; 4) изъ какого сослов1я, сколько и какимъ иредметамъ учатся девицы, 
видно изъ следующей таблицы: 

„ . _ Свеихъ обязат. одному Сверхъ обязат. 
Изъ сословгя. Однимъ обязат. предм. я з ы к у _ of>m^ язш; 

a) Дворянскаго . . — 7 14 
b) Чиновническаго . 1 28 40 
С) Купеческаго . . 1 3 21 
d) Мещанекаго . — 1 — 

Итого. . . . 2 39 75 

5) Все девицы обязаны платить определенную за обучеше сумму, за неимущихъ 
вносится сумма, собираемая частными пожертвовашями, концертами и т. п., о приходе и 
расход* которой всегда публикуется. Сверхъ того Коммерческое Собраше платитъ еже
годно за 4 девицъ. 

6) По 1 ноября на нриходъ поступило 7595 руб. 83j* коп.; изъ нихъ отъ городской 
Управы за l ' / з года—3333 руб. ЗЗ'/г коп., отъ Губернской Управы—999 руб. 90 кои. и 
съ ученицъ за право учешя—2857 руб. 50 кои. Израсходовано за это же время—7316 р. 
32 коп.; изъ нихъ—5485 руб. на жалованье чиновникамъ и 1000 руб. на наемъ помещешя. 
На библютеку и учебныя поеоб1я не израсходовано ничего. 

Изъ приложенной къ отчету сметы видно, что всего ожидалось постунленш на 
9170 руб. 683Д коп., а расходу—9165 руб. Изъ нихъ на жалованье служащимъ—6775 р# 

Преподавателямъ платилось по 40 руб. за недельный урокъ, нреподавательницамъ по 30 р. 
а учителямъ чистописания и нешя и учительнице рукодел1я по 25 руб.; 3 надзирательни-
цамъ по 225 руб. въ годъ; главной надзирательнице—600 руб. На библттеку и гчебныя 
пособия назначено 90 рублей. 

*) Не было дано ответа только на вопросъ: «на какомъ основанш каждая изъ над-
зирательницъ и наставницъ допущена къ занимаемой ею должности>. 
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(18 декабря). Председатель Собрата предложилъ приступить 
къ слушание» доклада Управы о Саратовской женской гимназш. 

Председатель Собратя. представавъ недостаточность средствъ 
Саратовской женской гимназш, заявилъ, что, но его МНЕНЙО. nocooie 
со стороны земства необходимо. Гл. Свиридовъ спросилъ Управу, от
крыть ли, согласно прошлогоднему заявлешю старшей надзиратель
ницы гимназш, выснпй клаесъ. Председатель Управы отвътилъ, 
что, хотя Управе неизвестно во всей подробности состояше Са
ратовской женской гимназш, такъ какъ она представила настоящш 
докладъ только за смер'пю одного и отсутств!емъ другого изъ чле-
новъ Училищнаго Совета, которымъ собственно было поручено про-
шлымъ земскимъ Собран]'емъ это дело, но на вопросъ гласнаго Сви
ридова Управа можетъ заявить, что выстш клаесъ въ женской гим
назш уже открыта. После пренш по поводу доклада о женской гим
назш Председатель предложилъ Собранно решить, находитъ ли оно 
нужнымъ, поручить Управе отпустить Саратовской женской гимназш 
въ будущемъ 1868 году 2000 руб. Собрате единогласно определило: 
поручить Управе отпустить въ noco6ie Саратовской женской гимна
зш 2000 руб. на основатяхъ, высказанныхъ въ постановленш про-
шлаго земскаго Собран1я 20 декабоя, и съ ТБМЪ, чтобы члены Гу-
бернскаго Училищнаго Совета приглашались въ конференщю и хо
зяйственный комитета гимназш съ правомъ голося. Сумму эту отпу
стить изъ запаснаго земскаго капитала заимообразно съ твмъ, чтобъ 
она была покрыта сметою 1869 года, считая употребленный въ ны-
нвншемъ году на эту надобность расходъ выполненнымъ изъ остат-
ковъ земскаго сбора. 

Председатель Управы заявилъ Собранно, что за смертт бывшаго 
члена Училищнаго Совета, князя Васильчикова необходимо избрать 
члена.отъ Земства въ Училищный Совета, темъ болЬе, что исполне-
ше всехъ условш, при которыхъ въ прошломъ году губернское Со
брате ассигновало женской гимназш noco6ie, было возложено на чле-
новъ Училищнаго Совета. Собрате обратилось съ просьбою о при-
нятш на себя обязанности члена Училищнаго Совета къ председа
телю, губернскому предводителю дворянства г. Давыдову, котораго 
и избрало членомъ Саратовскаго губернскаго Училищнаго Совета 
единогласно. 

Въ заседанш 20 декабря обсуждались замечатя Ревизюнной 
Коммиссш и между ними следующее: 
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„Управою выдано въ награду г. директору и учителямъ муж
ской гимназш 675 руб., согласно отношенш того директора, осно
ванному на предписанш г. Управляющаго Межевымъ Корпусомъ, 
изъ остатковъ суммъ, назначенныхъ на содержаше землем'вро-таксатор-
скихъ классовъ. Такъ какъ для означеннаго расхода въ уставе о зем-
скихъ повинностяхъ не указано никакихъ другихъ основанш и кромт> 
упомянутыхъ отношенш Ревизюнной Коммиссш не предъявлено, то 
она и не можетъ дать никакого заключешя относительно правильности 
или неправильности этого расхода. 

На это было дано такое объяснеше ПредсЬдателемъ Управы: „Гу
бернская Управа, не имгЬя въ виду прямыхъ указашй отъ Собрашя о 
способе выдачи по смЬтамъ, не считала себя въ прав'Ь отказаться 
исполнить требоваше Управляющаго Межевымъ Еорпусомъ, гЬмъ бо-
лъе, что при исполненш его Управа изъ СМТУШ не вышла. 

Вслвдств1е этихъ объясненш Собратемъ постановлено: такъ 
какъ выданная по отношенш Управляющаго Межевымъ Корпусомъ 
въ награду директору и учителямъ сумма 675 руб. не значилась въ 
СМ'БТ'Ь 1866 года, то Управа могла и не удовлетворить этого требо-
вашя; но какъ оно уже выполнено, то обстоятельство это оставить 
безъ посл'ЬдствШ, а Управу просить при удовлетворен^ кредиторовъ 
Земства руководствоваться см'Ьтнымъ назначешемъ и безъ надле-
жащихъ законныхъ основанш расхода не производить. 

Въ засвданш 17 декабря былъ прочитанъ докладъ Управы объ 
имуществе, остающемся за закрытлемъ землемтзро-таксаторскихъ клас
совъ * ) . „Такъ какъ содержаще этихъ классовъ и заведете при нихъ 
имущества производились изъ суммъ земскаго сбора, то, по закрытш 
этихъ классовъ, какъ денежные остатки, такъ и заведенное при нихъ 
разное имущество должны составлять собственность Земства". Поэтому 
Управой и было возбуждено ходатайство о возвращеши Земству этого 
имущества. Г. Управляющей Межевымъ Корпусомъ призналъ это хо
датайство подлежащимъ удовлетворешю; но, въ виду б'Ьдности губерн
ской чертежной новыми геодезическими инструментами, предлагалъ 
Земству, „если не отделить некоторую часть инструментовъ для чер
тежной, то по крайней мтфъ передать ихъ для хранешя въ оную съ 
правомъ пользовашя". Съ и. д. директора гимнами, у котораго хра
нилось имущество таксаторскихъ классовъ (и, по заявлешю нъкото-
рыхъ гласныхъ, въ большомъ безпорядкъ), вышли недоразум,Ьн1я. На 

*) Оно состояло, по заявлешю г Предводителя дворянства, «въ библютект,, инстру-
ментахъ и другихъ предметахъ въ очень большомъ количеств* и на довольно яначитель-
ную суыму>. 



отношете управы г. директоръ отв'Ьтилъ. что онъ не находитъ воз-
можнымъ прислать управ'Ь опись этого имущества, такъ какъ им'Бетъ 
предписаше отъ г. управляющаго межевымъ корпусомъ о сдач'Ь его 
губернскому землемеру. Собрате постановило: ходатайствовать предъ 
г. уиравляющимъ межевымъ корпусомъ о скорвйшей передаче этого 
имущества въ распоряжеше земства, причемъ заявить г. управляю
щему, что земство можетъ найти возможнымъ удалить часть инстру-
ментовъ губернской чертежной (по указанно губернскаго землем'Ьра) 
только тогда, когда все имущество будетъ сдано въ земство" *). 

Оть 31 шля 1867 г. за № 2822, департамента земледкия и 
промышленности министерства государственныхъ имуществъ обра
тился въ губернскую управу съ просьбою „не отказать въ своемъ 
СОДЕЙСТВИИ къ распространен!ю СВ'ЬД'БНШ О ШКОЛБ пчеловодства г. 
Великдана въ средв гЬхъ лицъ, которыя могли бы воспользоваться 
этою школою для образовашя своихъ двтей, такъ и къ разъяснешю 
черезъ членовъ губернской и у'вздныхъ управъ и чрезъ мировыхъ по-
средниковъ. пользы означеннаго заведетя, въ особенности для лицъ 
недостаточна™ состояшя, а равно къ опредвлешю и отправке на мъ1-
сто желающихъ поступить въ это заведение на счетъ министерства 
государственныхъ имуществъ". Министерство полагало и на будущее 
время содержать въ этой школ'Ь на казенный счетъ до 20 мальчиковъ 
изъ лицъ всЬхъ сословш. Расходъ по отправки въ школу совершенно 
бъущыхъ мальчиковъ отъ 5 до 15 руб. департамента принималъ на 
себя. Губернская управа сообщила о семъ угЬзднымъ отъ 15 ноября. 

На будущш 1868 годъ всего предположено расходовъ по народ
ному образованно: 1) по смътЬ на благотворительную часть—1487 р. 
874/2 коп.; всвхъ расходовъ по этой СМГБГБ—66381 руб. 47 коп.; 
2) заимообразно изъ запаснаго капитала, съ возвратомъ изъ смйты 
1869 г. — 2000 руб. Всего расходовъ по СМЪТБ земскаго сбора пред
положено—90503 руб. 67V2 коп.; въ томъ ЧИСЛ-Б необязательныхъ 
24479 руб. 

*) Изъ нослт,дующаго виднО) что инструменты, сданные было директоромъ гимназш 
въ губернскую чертежную, были приняты отъ нея управой; часть ихъ была уступлена 
чертежной, остальные хранились при управт,. Книги, по просьб* директора гимназии, были 
возвращены ей во временное пользоваше и къ 1875 г. пришли въ такую ветхость, что 
директоръ затруднялся ихъ отделить отъ книгъ, принадлежащихъ гимназии 

2 
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1868. 
Очередная ceccia (2 — 14 декабря). 

Въ течение 1867 г. произведены следующие расходы по народ
ному образованию: 

На счетъ текущаго сбора: Назначено. Израсходовано. 
1) На содержите землем*ро-такеаторскихъ класеовъ . 2677 р . — к. 2308 р. 36 к.1) 
На счетъ занаснаго капитала: 
I) на сод*йетв1е Саратовской женской гимиазш . . . . 2000 р. — к. 2000 р. — к. 
На счетъ суыиъ благотворительных!»: 
1) На губернскую гимиазш 646 р. 20 к. 616 р. 20 к. 
2) На содержание въ Казанской Фельдшерской школ* 2 во-

сиитанниковъ 246 р. 23'/з к. 201 р . 57 к. 
3) На содержаше 2 воепитанницъ въ Маршнскомъ ин. 

ститут* 400 р. — к. 400 р. — к. 
4) На содержаше 1 воспитанника въ Московскомъ уни

верситет* 195 р. 44 к. 195 р. 44 к. 

Съ 1 января по 1 ноября 1868 г. 2) управой произведены слъ\ду-
ющДе расходы по народному образовашю: 

A) по см*т* губернекаго земскаго сбора: 
Предположено Израсхо-

по см*т*. довано. 
1) на nocooie *.аратовекой женской гимназш — 2(100 р. 
B) по см&г* на благотворительную часть: 
1) на губернскую гимназш 646 р. 20 к. 646 р. 20к. 
2) на содержаше въ Казанской Фельдшерской школ* 2 

восиятанниковъ , 246 р. 23'/г к. 196 р. 23'/гк. 
3) на содержав1е въ Московскомъ университет* 1 вос

питанника 195 р. 44 к. 97 р. 72 к. 
4) на содержание 2 воснитанницъ въ Саратовскомъ Ма

ршнскомъ институт* 400 р. 345 р. 

Расходъ въ 2000 р. произведена по постановление собранш 
18 декабря 1867 г.. заимообразно изъ запаснаго капитала, почему 
эта сумма и внесена въ смЬту къ сбору на 1869 г. Такимъ образомъ, 
управой внесено въ смт>ту на 1869 г. по народному образовашю: 

А) по CM*T* губернекаго земскаго сбора: 
1) на покрьЫе расхода, произведенная въ 1868 г. на noco6ie Сара

товской женской гнмназщ 2000 р . 
И) по емт>т* на благотворительную часть: 
1) на губернскую гимназш 646 р. 20 к. 
2) на еодержаше въ Казанской Фельдшерской шкод* 2 воснитанни-

ковъ . 246р. 23'/2к. 3) 
3) въ совт.тъ Саратовекаго Марщнскаго института 230 р. 

') 368 р. 64 к. зачислены въ экономию. Какт,, повидимому, сл*дуетъ заключить изъ 
зтчета за 1867 г., отъ нрежнихъ л*тъ оставалось невыполненныхъ расходовъ: а) насодер
жаше землем*ро-так«аторскихъ класеовъ 3512 руб. 63 к. и б) на путевыя издержки для 
им*ющихъ быть въ 3-хъ-л*т1е посланными въ строительное училище 2 воспитанниковъ— 
160 р . ; об* эти суммы зачислены въ экономш. 

2) По отчету за весь 1868 г. значится еще на содержаше землеи*ро-таксаторскихъ 
класеовъ 3 р. ЗЗ'/г к. 

3) Въ томъ числ* 50 р. на иерет.здъ на случай окончашя курса. 
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лята безъ изм'Ьнетя. 

Въ Собраши 4 декабря 1-я ст. была при** 
ij i vu F А женской гимназш на 

„Что же касается до ассигнована на пособш ^ ^ ^ ^ ^ 
будущШ 1869 г , то собран1е отложило разе? ^ д > Д а в ы д о в а ^ 
выслугпашя доклада члена училищнаго совът^' 
этому предмету". н а б л а г 0 т м ь _ 

Въ засЬданш 5 декабря обсуждалась смъ^ 
r J ^й мужской гимназш ную часть. Статья СМЕТЫ „на noco6ie гуоернск^ HJIU ЧЛЫЙ ^ ттт „ ^таиствовать о сло;ке-

вызвала предложена гласнаго Шабловскаго ход' 
в F л „ .ридовъ замътилъ ему, 
нш этого расхода съ земства. Но гласный Св1*г 

1 въ связи съ постано-
что едва ли последовательно такое ходатайство 

л . Желая согласить эти 
влешемъ собрашя о пособш женской ™*™™- Штвотп Q ^_ 
заявлены, предстатель собран!* предложилъ * о б я з а т е л ь н а г о т . 
женш съ земства возложеннаго на него законов 

, t .ь ему по своему усмо-
собш, предоставивъ въ этомъ случае действовав 

' ^ А " л приняло. Остальныя 
Tp'bHiio. Такое предложеше собрате единогласна 
статьи смЬты прошли безъ возраженш. , а я в л е н 1е гл. Шахма-

Въ ааседанш 9 декабря был,, выслушано ^ ^ 
това объ учрежденш въ Саратов* реальнаго у 
и учебнаго округа сл'Ьд\ ющаго содержания: ,иблия!ен1емъ его вСлъДств1е 

<Оъ проведешемъ въ Саратовъ желизной дороги и съ ( ,1
Х0ДИВШ,1ЯС!, в с е г д а „ р и о е о . 

того къ столицамъ на нисколько дней пути, губершн наша, ** г и х ъ г убернш ноложеше, 
бенно благонр1ятныхъ усломяхъ, должна занять завидное для г и у ч ебномъ отношешяхъ-
какъ въ экономическомъ, торговомъ, такъ и въ административно е г п т 0 р г 0 В у Ю деятель -

Принимая во внимаше огромное народонаселен{е СаратО ч т 0 н а в с ю Саратовскую 
кость и богатство, нельзя не выразить душевнаго прИСК0Рб1я» о л е Вству, для образования 
тубернш, равняющуюся но пространству Португальскому кС^ т о л ь к о о д н у единствен" 
юношества нашего, мы имъемъ въ Саратов* въ настоящее в о ' 
ную, и то классическую гимназш. ^ ъ в ъ э т о и тинаети, какъ 

Желаше образован!» въ кран доказывается переполнен^ ^ят&тих.авъ считается до 
гичназичеекихъ, такъ и нараллельныхъ классоиъ (вст,хъ в" - | 1 р е и м у щ е с т в у л и ц а к о и . 
400); но нельзя допустить мысли, чтобы ВСЕ жители губерти, иъ „ л а с с и ч е с к о е сбразо-
мерческ:я и хозяйственны!!, единодушно желали дать д*тямъ в заставляющая изощрять 
ваше. Нынешняя учебная программа классическихъ гимназ' д а г о л а х ъ и конструкц^яхъ 
способности н-БЖНаго возраста мальчиковъ на убШственнныхъ а с | . о л ь к о н и б у д ь д л я 

давно уыершихъ языковъ, не думаю, чтобы могла быть "*0KOg деятельности; напро-
подготовлешя д*тей нашихъ къ хозяйственной, торговой и зв»* возможность молодымъ 
тивъ, трудность изучила языковъ латинека.о и греческаго да* «окончить полный курсъ 
людямъ въ числ* менье 10°/о ВСЕХЪ ученпковъ 2-хъ классов учениками); остальные 
гимназш Гмы имт,ли првмИры, что выиускъ ограничивался V л ь с т в у я с ь незаконченнымъ 
90"/о оставляютъ гинназйо прежде времени, волею неволею доР 
образовашемъ. Саратова былъ еще въ 

Такой недостаток!, въ образовательныхъ с р е д с т в а х * ^ ^ ф л и г е л ь . а д ъ ю т а н т о и ъ 

1861 году замъченъ командированнымъ въ Саратовскую гуО е р а т о р ъ п р о г и в ъ е л о в ъ : 

Янковскииъ, на Всеподдаинвйшей запиек*, котораго Государь * ^по6рЯШть, н е Льзя ли такое «коммерческое училище> изволилъ собственноручно написать: » н а прОИЗВОдившихся вы-учредить». Дворянство Саратовской губернш въ декабрт, 1860 ' ^ а в ъ е я н е ы о г у т ъ у д о в л е . борахъ, находя, что ни средства Саратовской гимназш, ни со1, ^ 
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творить общей потребности проев-бщешя; что, нри всемъ желанш и трудолюбш учителей 
гимназш, они не въ силахъ поделиться своими знашями со ве*ми изъявляющими въ томъ 
нужду; и что. съ умножешемъ въ город* образованныхъ наетавниковъ, естественно умно, 
жилось бы и число учащихся, число образованныхъ людей и новыхъ полезныхъ для края 
деятелей,—составило постановлеше, въ коемь ходатайствовало 0 бъ учреждеши въ Сара
тов* университета на оеновашяхъ, пиложенныхъ въ особомъ проэктт,- причемъ изъявило 
соглаае на взносъ по сему предмету по '/г кои. съ десятины земли находящейся въ дей-
ствитедьномъ дворянства владенш. 

Въ 1864 г. правительство, сознавая затруднительность централизацш всей восточ
ной РоеЫи въ одной Казани, предполагало по смет* государственныхъ расходовъ на 1865 г. 
внести въ оную расходъ на устройство и содержаще въ Саратов* особаго учебнаго округа. 

Но вст, эти три существенные для процветания Саратова вороса остались пока въ 
предположены. 

Относительно устройства коммерческаго училища городское общество, нриговоромъ 
своимъ 1862 г , заявило только сочувств1е къ таковому нредположешю, но не определило 
ни средствъ, ни источниковъ для открьгпя училища. Начальство ryoepnin несколько разъ 
требовало свед*нш но этому предмету отъ городского головы, ц0 и п 0 e j e время н-Втъ по-
ложительнаго ответа; на чемъ дело и останови юсь. 

Относительно устройства университета, такъ какъ въ проект* составленномъ по
сему, между прочими источниками предполагалось обложить ве* городсюя земли Саоатов-
ской губернш некоторымъ еборомъ, то г. мпнистръ внутренних-ь делъ прежде чемъ дать 
постановлен^ дворянства дальнейцлй ходъ, ту статью проекта предложилъ на обсуждеше 
городскихъ общестнъ. Соглас1я обществъ, за исключешемъ ХиилЫ Н С К а г о „ Еузнецкаго, на 
принигче предполагавшагоея налога на городсюя земли не последовало- а потому губерн
ское |иравлен1е, въ которомъ дело объ устройств* университета производилось предполо
жило: такъ какъ новые сборы подлежатъ ведешю земскихъ УЧрежденш ироектъ Саратов-
скаго дворянства препроводить на усмотреше губернскихъ управъ: Саратовской, Астра
ханской^). Пензенской и Самарской; на чемъ и Остановилось дело. 

Наконецъ, трети вопросъ по устройству въ Саратов* особаго округа при далыгвй-
шемъ составлена сметы расходовъ на содержаше онаго былъ исключенъ. 

По ст. VII § 2 полож. о губерн. и уезд, земск. учрежу к ъ кругу деятельности 
земскихъ собрашй отнесено между ирочимъ попечение о народИОмъ образованна; а потому 
отъ Васъ, Милостивые Государи, можетъ зависеть и оеущеетвлеше всехъ сказанныхъ выше 
нредположенш, такъ какъ всл*дств1е вашего вмешательства и посредничества, могутъ 
быть въ деле народнаго образовашя выдвинуты впередъ реальныя науки, существенно не-
обходимыя для земскихъ липъ. 

Само собою разумеется, что возникнетъ вопросъ о с р е д с т в а х ъ дЛЯ осуществления 
этихъ предположен^, и я, какъ самъ землевладелецъ и довере н н ы § сиеди Васъ сотни та-
ковыхъ же землевладельцевъ, далекъ отъ того, чтобы возлагать на земство новый зна
чительный налогъ въ.ту пору, когда не установились у наст, е щ е правильный отношешя 
землевладешк къ рабочему классу людей и рабочей силе; а потому позволяю себе поста
вить на видъ следующее: 1) Въ настоящее время въ Саратов* существуешь уездное учи
лище, имеющее весьма просторное номещеше въ собственному казенномъ доме- на содер-
жаше его ежегодно отпускается изъ государственная казначейства 2110 руб. и частных ъ 
доходовъ училища до 400 руб., что составляешь сумму въ 2500 руб. Училище въ 3-хъ 
классахъ имъетъ до 130 учениковъ съ платою по 3 рубля въ годъ и учебная программа 
его, равная 3 кдассамъ гимназии, хотя иревышаетъ программы приходскихъ училлщъ, но 
лица и нрава обучающихся почти т*же, какъ въ приходскихъ училищахъ. О преобра
зовании этого училища въ прогимназш уже имеется переписка въ канцелярии директора 
гимназ:и, и, какъ оно предполагается по инищативе министеркт ва т 0 п 0 в с е и вероятности 
будет-ь обращено въ классическую же прогимназ1ю; а потому полагаю, намъ надо бы пре
дупредить такое намереше, и не думаю, чтобы министръ народнаго нроевещешя могъ 
найти iraitia либо npenaTCTBia къ преобразованию уезднаго училища во 2-ю реальную 5-тл 
классную гимназию съ введешемъ въ старщемъ классе каФедоъ бухгалтерш и товаоове-
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даыя съ уравнен.ем* в* правахъ кончивших* курсъ въ оной съ правами воспитанников* 
VI класса гимназш м а с с и в е * * . А как* городское общество заявило въ приговор* своемъ 
1801 г. еочувств.е и желаше къ устройству отд*льнаго даже коммерческая училища то 
этим* приговором* въ тоже время какъ-бы заявило соглаие на принятие участи въ могу-
щихъ потребоваться отъ общества расходах* на его осуществлеше 

2) Въ проект* гг. дворянъ 1860 г. об* устройств* университета въ основаше тако
вой потреоности, между прочимъ, приняты сл*дующ1я соображения: а) мысль ГОСУДАРЯ 
ИМПЕРАТОРА, выраженная въ новомъ иоложенга, при обоазовата ьоенно-учебныхъ заведе-
шй, объ оставлен.., д*тей, какъ можно долТ,е, среди ихъ семействъ, находя это полезнымъ 
для ихъ нравственнаго направлена; б) что возраст*, въ котором* Дъти поступают* въ 
университет*, есть пора пылкой юности, когда вл1ише семейной жизни оказывается еще 
бол*е благотворным*; и в) что не вс* родители им-вютъ средства отправлять д*тей в* 
отдаленные города и содержать их* там*, а потому большая часть молодых* людей ли
шается возможности получить университетское образоваше, а в* тоже время и госудаиство 
лишается образованных* и полезных* деятелей. Необходимый оаеход* на открьте в* 
Саратов* университета с* Факультетами юридическим* и камеральным* дворянство и с и 
слило в* 30 тыс. руб. ежегодной потребности; между т * м * как* в* Казанском* универ
ситет* уже существуют* таковые Факультеты ири жпугихъ *i ™ ... ... « 

j ш »рт AMJIMX* о-ти, на которые отпускается 
потребная сумма из* государственная казначейства. 

Ходатайствуя у правительства о екор*йшем* исполнен!» мысли относительно устрой
ства в* Саратов* особаго учебнаго округа, въ виду отдаленности Казани от* Саратова и 
на основами, особенных* условш, в* которыя поставлен* Саратов* еъ окружающими его 
местностями, а равно количества народонаселения его и строющейся жел*зной дороги было 
бы естественно ходатайствовать и объ отдавши въ тоже время в* Саратов* отъ Казан
с к а я университета юридическая и камеральная Факультетовъ, какъ Факультетов* тре
бующих* наименьшая приспособлен!» зданш, а из* кабинетовъ-только библютеки и ла-
бораторш. Само собою разумеется, что с* таковымъ переводом* Факультетов* должна быть 
переведена в* Саратов* и часть суммы, отпускаемой „а него государственным* казначей. 
с.твпмт. CTBOM*. 

Но как* таковыя преобразовала и устройства не могут* обойтись без* новых* 
денежных* расходов*, требуя прибавки на содержаще добавочных* классов* гимназш, 
особыхъ: попечителя, инспектора, 3 лишних* проФессоровъ, на помещете и содеожаше 
университета и канцелярш округа, то, соображаясь со сметою министерства народ. 
иросв*щ., требуется на жалованье: 

Попечителя съ канцеляр1ею _ . 6000 р. 
Инспектору студентов* 2000 р. 
3 профессорам* по 2000 руб • 6000 р. 
На реальную гимназ1ю, по 3 т. на класс*, на 5 классов* 15 тыс. 

а за вычетом* получаемых* уже уЬзднымъ училищем* сумм* . 12500 р. 
На содержание университета, наем* дома, отоплеше и проч. но ие-

численш гг. дворянъ 12000 р. 

Всего . . . . 38000 р. 
На пополнеше их* могут* служить сл*дующ1е источники: 
1) Въ упомянутомъ постановлен^ Саратовская дворянства 1860 г. оно уже согла-

•силось вносить по !/г кон. съ десятины удобной земли д*йствительнаго владешя, каковой 
ими исчислено 2 мил. десятин*, что составит* сумму въ 10 т. р. , а съ присоединением* 
земель частных* замлевлад*льцевъ других* сословШ эта сумма увеличится до 15 т. р. 

2) Въ числ* источников* въ томъ проект* дворянство, между прочим*, указало на 
•сумму, отпускаемую земством* на содержаше случной конюшни въ количеств* 10274 р . , 
и капиталъ, собранный на постройку жандармской конюшни, въ 35764 р. Но как* эти 
суммы вошли нын* въ состав* ведешя земства, а из* представленных* отчетов* гу
бернской управы Вы, Милостивые Государи, усмотрите, чго въ 1867 году осталась у насъ 
по текущему счету и почтовымъ суммам* значительная эконом1я, почти въ томъ же раз
мер* повторяется она въ 1868 году и при благоразумномъ управленш, по всей в*роят-
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ности, повторится и въ ел'Ёдующихъ годахъ, то я нолагадъ бы въ субсидию отъ земства 
на иеполнеше сказанныхъ нредноложешй, чтобы земству иыЪть право голоса, и контроля 
въ расиоряжетяхъ по учебной части въ Саратову., ОТДЕЛИТЬ примерно около 10000 р. изъ-
сказанныхъ экономш; съ устройствоиъ же въ Саратов* земскаго банка явятся новые 
источники доходности земства, а вмт>стт> сь тт,мъ и проектированной реальной гииназш 
будетъ дано большее разви'пе. 

3) На усиление средствъ университета и реальной гимназп! должна поступать плата, 
за обучеше студентовъ и восиитанниковъ въ количеств* 50 р. въ годъ съ каждаго, что 
отъ 100 студентовъ и 100 воспитанниковъ составптъ 10000 р. и н'Ьтъ основашн предпола
гать, чтобы Самара, Пенза, Астрахань и земля войска Донского не откликнулись на наше 
предиоложеше и не увеличили числа студентовъ вдвое. 

4) Кромт. сего, на усилеше средствъ собственно реальной гимна31и, согласно при
говора городского общества 1861 г., просить назначить съ е ю стороны ежегоднаго взноса 
6000 р. Такимъ образомъ составилась бы сумма у нась ежегодной субсидш оть земства 
съ платою за обучеше около 41000 руб. 

Къ предложение) этому все Собранле отнеслось весьма сочу
вственно; но вм'вст'Б съ тЬмъ, имъ\я въ виду, что такой важный пред
мета требуетъ весьма обстоятельной разработки, постановило согласно 
съ мнъшемъ Шахматова: избрать для сего отдельную коммишю при 
губернской управе, подъ предсЬдательствомъ губернскаго предводи
теля дворянства Давыдова. Въ коммисию эту заявили желаше посту
пить гласные: Абакумовъ, Корбутовсшй, Кокуевъ, Минхъ, Щахматовъ 
и Шабловскш. Собраше, принявъ ихъ предложеше, постановило: до
пустить въ коммисс1ю всЬхъ гласныхъ съ правомъ голоса, а также 
приглашать въ заеЬдатя коммиссш съ совгвщательнымъ голосомъ и 
постороннихъ линь, ближайше знакомыхъ съ настоящимъ предметомъ,. 
и принимать и разематривать въ коммиссш ВСБ предложешя, отно
ся шдяся до предмета народнаго образовашя. 

Всл'Ьдъ загЬмъ председатель Собранья доложидъ, по звашю свое
му члена губернскаго училищнаго совета, что, по раземотрвнш имъ 
отчетности женской гииназш, онъ находитъ ВСБ производимые ею 
расходы правильными; но что средства къ дальнейшему существова-
т ю ея недостаточно обезпечены, такъ какь на покрьте расходовъ 
настоящаго года не достанетъ около 500 р., не смотря на получае
мое отъ земства noco6ie въ размерь 2000 р.; а потому полагалъ, съ 
своей стороны, необходимымъ вместо 2000 р. ассигновать на будушш 
годъ 2500 р. Выслушавъ это заявлеше председателя, г т. Минхъ по-
желалъ знать, удовлетворяете ли воспиташе гимназш взгляду земства 
на этотъ предмета. Предевдатель въ ответа на это заявилъ, что, по 
его МП'БШЮ, воспиташе идетъ удовлетворительно. Гл. Шахматовъ за-
м'Ьтилъ при этомъ, что въ ущеибъ болЬе основательному изучешю 
русскаго языка, исторш и географш, въ гимназш обращается внима
ние на изучеше языка французскаго; а потому, для наолюдешя за хо-
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дом'Ь преподавашя, онъ полагал ь бы ходатайствовать о доиущевш 
члена учили щнаго совета отъ земства ЕЪ педагоги чесы Й совать СЪ 
правоыъ голоса. Собрате согласилось съ такимъ предложетемъ и 
поручило управе ходатайствовать обь этомъ. Зат'Ьмъ, по предложетю 
председателя собравгя, ассигновано въ noco6ie гимназш на сл'Ьдую-
пцй 1869 годъ 2500 руб. 

(10 декабря) . Былъ прочитанъ докладъ управы о государствен-
ныхъ крестьянахъ Безверховыхъ, воспитывающихся въ Саратовской 
губернской гимнаии. Докладъ этотъ былъ представленъ еще собра-
Н1Ю 1867 г.. но за недостаткомъ времени не былъ разсмотрвнъ; по
чему и былъ доложенъ только собранно 1868 г. вместе СЪ дополне-
шемъ къ нему о дальн'Ьйшихъ действ1яхъ управы по этому предмету. Изъ 
этихъ двухъ докладовъ видно, что „въ 1866 г. поступили въ гимна
зш дт>ти гос. кр —на Петровскаго у., села 4хметовки, Безверхова, 
Степанъ и Лука съ т-вмъ, какъ увгБдомилъ г. директора училищъ 
департамента министерства государственныхъ имуществъ. чтобы сумма, 
разрешенная саратовскою палатою гос. им. на ихъ содержате въ гим
назш по 150 р. на каждаго въ годъ, отпускалась на счетъ остатковъ 
отъ суммы общественна™ сбора, впредь до передачи государственныхъ 
крестьянъ въ общее управлев1е". Последнее совершилось 18 августа 
1866 г., почему саратовское управлете гос. им. и отказало въ выдаче 
денегъ на содержате мальчиковъ въ 1867 г., и директоръ обратился съ 
просьбой въ губернскую управу о доставлены Безверховымъ средствъ къ 
дальнейшему образоватю, такъ какъ они оказываютъ xoponrie успехи. 
Общественный сборъ на училища съ государственныхъ крестьянъ. на 
остатки котораго воспитывались Безверховы, мн'Ьшемъ государствен
н а я совета L1 февраля 186 7 г. былъ продолженъ и въ 1867 г. въ 
томъ же размори, какъ въ 1866 г., и, по распределенш по губер-
шямъ, долженъ былъ поступить въ распоряжеше губернской земской 
управы, но въ течете 1867 г. не поступалъ. Почему управа и от
пустила заимообразно изъ сверхсмт;тныхъ суммъ 300 р. въ 1867 г. и 
въ тоже время обратилась въ казенную палату съ просьбой о воз
врате ихъ Такъ какъ въ течете сессш 1867 г. вопросъ о дальней
шей судьбе Безверховыхъ остался нерешеннымъ, то управа, принимая 
во внимате весьма xopomie успехи мальчиковъ, выдала и въ 1868 г. 
300 руб. изъ сверхсметныхъ суммъ земскаго сбора и просило зем
ское собрате разрешить эту выдачу и на будущее время, впредь до 
окончатя Безверховыми полнаго гимназическаго курса. 
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Этотъ довладъ вызвалъ оживленныя претя въ собрати. Про-
тивъ предложешя управы возражали гл. Песковъ, ШабловскШ и Сви-
ридовъ. Первый указалъ, что приняпе на счетъ земства Безверховыхъ 
является пожертвовашемъ въ пользу ведомства государственныхъ 
имуществъ, такъ какъ по его распоряженш приняты мальчики, -по
жертвовашемъ, отъ котораго г. Песковъ, какъ представитель удвль-
наго ведомства, просилъ избавить уд'влъ. Второй, г. Шабловскш упре-] 
калъ управу въ томъ, что она своими двйств1ями возложила на зем-*| 
ство нравственное обязательство по воспиташю Безверховыхъ. ТретШ,] 
г. Свиридовъ замьтилъ, что если принять настоящш расходъ, то, чтобы 
быть последовательными, надо принять также расходъ и на содержа-
н!е учителей въ школахъ государственныхъ крестьянъ. На это возра
жали (Абакумовъ, Ермолаевъ, члены управы и др ), что уд'влъ точно 
также долженъ участвовать въ необязательныхъ расходахъ, какъ и] 
друпе владельцы; что управа никакого обязательства на земство не 1 
возлагала, такъ какъ произведенный на собственный страхъ расходъ | 
настолько малъ, что члены управы могутъ принять его на себя, не | 
стесняя земскаго собрата; что, двлая подарокъ одному, вовсе не 
обязываешься дЬлать его другому. На поставленный предсвдателемъ 
вопросъ собрате, болыпинствомъ 28 противъ 3 голосовъ. постановило: 
допущенный управою расходъ 300 руб. по содержание Безверховыхъ 
въ гимназш въ настоящемъ году утвердить и разрешить таковой же 
расходъ и на будущш 1869 г., поручивъ управт, указать источникъ, 
на который можетъ быть отнесенъ этотъ расходъ. 

(11 Декабря). Было заслушано отношеше совета православнаго 
церковнаго братства св. Креста въ Саратове, объ оказанш братству 
денежнаго пособ1я на откркше въ селетяхъ женскихъ школъ. Гл. 
Свиридовъ заявилъ на это, что по предмету народнаго образоватя 
всяшй уЬздъ смотритъ различно: некоторый, у^здныя собратя назна-
чаютъ на этотъ предметъ пособш, друпя н'Ьтъ; если же принять этотъ 
расходъ на губернски сборъ, то, следовательно, некоторые увзды 
несли бы этотъ расходъ вдвойне. Посему онъ полагалъ бы на
стоящее ходатайство братства св. Креста передать на усмотрите 
уЬздныхъ земскпхъ собрашй. Co6paHie вполне согласилось съ такимъ 
мн'Ьтемъ. 

Кроме упомянутыхъ докладовъ въ засвданш 7 декабря былъ вы-
слушанъ докладъ объ образованш сельскихъ повитухъ. 

При родильномъ отд'влен1и саратовской лечебницы для прихо-
дящихъ, по предложение г. министра внутреннихъ двлъ, была учре-
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ждена въ 1865 г. школа для сельскихъ повитухъ на такихъ осно-
вашяхъ: l ) сельское общество, къ которому принадлежишь ученица, 
платитъ по 60 руб. въ годъ и доставляешь одежду и бълье; 2) по
стельное б^лье дается отъ приказа общественна») призръшя. По 
передаче благотворительныхъ учреждены въ ведомство земства, гу
бернская управа, „находя съ своей стороны возможнымъ дать обуча
ющимся, кромъ постельнаго бълья, вообще содержаше, т. е. пищу. 
б'Ьлье, одежду и помъщеше съ тъмъ, чтобы онгЬ помогали больнич-
нымъ сидълкамъ въ ухаживаши за больными, просила уъздныя упра
вы принять миры къ пршсканш желающихъ обучаться повиваль
ному искусству на изложенныхъ услов1яхъ и изъявившихъ желаше 
выслать въ управу". Такъ какъ это сообщеше вызвало со стороны 
уъздныхъ управъ разные вопросы, то были выработаны, по согласно 
съ беседою саратовскихъ врачей, правила о npieMi желающихъ обу
чаться повивальному искусству. Важнъйппя изъ нихъ заключаются въ 
слъдующемъ: „1) за обучеше повивальному искусству единовременно 
платится 12 руб.; деньги эти должны уплачиваться изъ суммъ уъзд-
наго сбора; 2) желающде обучаться повивальному искусстзу должны 
быть не моложе 18 и не старше 40 лвтъ, грамотныя, т. е. умъю-
пдя читать и несколько писать по-русски; 3) курсъ учешя начи
нается съ 1-го октября" и нъкоторыя друпя. Вотъ эти то правила 
управа и сочла нужнымъ представить на усмотрите собрашя. Со-
браше безъ всякаго предварительнаго обсуждетя докладъ управы 
утвердило. 

Такимъ образомъ на будупцй 1869 г. разрешены собрашемъ 
слъдуюнце расходы но народному образованш: 

Па, саратовскую женскую гимназ1ю . . . • . . . 2500 р . 
По благотворительной смЬтт, . . . „ , . . . . . 1122 р. 43'/2К. 
На воспитание въ гимназш Бьзверховыхъ 300 р . 

Въ утвержденную собрашемъ смйту вошли собственно только 
расходы изъ благотворительныхъ суммъ въ количестве 1122 руб. 
43'/s коп. и еще 2000 руб. „на покрьше расхода на noco6ie жен
ской гимназш, произведеннаго въ 1868 г." — по смътъ губернскаго 
сбора. 

Въ тоже время всего расходовъ: 1) по смътъ губернскаго сбора 
предположено на 1869 г.— 103.890 руб. 2О1/2 коп.; изъ нихъ необя-
зательныхъ— 22.728 руб. 11 коп; 2) по благотворительной смътъ 
67.639 руб. 50*А коп. 
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1869 годъ. 
Очередная eeceifl (1 — 20 декабря) 

Съ 1-го января по 1-е ноября 1869 года управой произведены 
сгЬдующде расходы по народному образованно, назначенные по смт/гЬ 
на благотворительную часть: 

Назначено Израсхо-
но сы*т*. довано. 

1) На губернскую пшназвд 646 р. 20 к. — 
2) На содержать въ Казанской Фельдшерской школ* 

2-хъ восиитанниковъ 0 . . . 246 р. 23'/2 к. 246 р. 23'.'2 к. 
3) На еодержаше воспитанницы въ Оаратовскоыъ 

MapiiincKOM'b институт* 230 р. 230 р. 

На основанш циркуляра г. министра внутреннихъ Д/БЛЪ OTI| 
5-го октября 1868 года на имя г. начальника губернш, отпускъ по-
co6ifl на мужскую гимназйо прекращенъ съ 1-го января 1869 г.; по
чему назначенная сумма и осталась не выданной. 

KpoMi того,* назначенные по особымъ постановлешямъ 2500 р. 
на noco6ie Саратовской женской гимназш въ 1869 году и 300 руб. 
на содержаще въ томъ же году въ Саратовской гимназш д'Ьтей го
сударственна™ крестьянина, Безверховыхъ,—также были выданы до 
собрангя 1869 г., какъ это видно изъ докладовъ и объясненш управы. 

На будущш 1870 г. управа предлагала назначить по народному 
образованно слъ^уюшдя суммы: 

За зачетомъ 
Потреоно остатка пред

ка 1870 г. полагаестя 
къ сбору. 

А) по емитв губернскаго земскаго сбора: 
1) на покрыпе расхода, нроизведеннаго въ 1869 г. 

по иоетановленш собрашя 9 декабря 186S г. на 
noco6ie Саратовской женской гимназии. . . . . . 2500 р. 500 р. 

Б) по ем*т* на благотворительную часть: 
1) на содержаше въ Казанской Фельдшерской школ* 

2-хъ восиитанниковъ 246 p. 231/2 к. — 
2) На содержание 1 воспитанницы въ маршнскоаъ 

институт* 230 р. — 

ПОСЛ'БДШЯ статьи см'Ьты на благотворительную часть утверждены 
собрашемъ 9-го декабря безъ всякаго обсуждетя. Первая же статья 
на noco6ie женской гимназш подверглась обсуджешю въ засвданш 
3-го декабря. 

О покрытии расхода въ 500 руб. по выдаче Саратовской жен
ской гимназш пособгя. собраше просило объясненш отъ г. предсЬ-
дателя управы, который изложилъ. что донын'Ь отпуски въ noco6ie 
означенной гимназш разрешались земскимъ собрашемъ по утвержденш 
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уже сметь, и потому необходимый на это суммы, или покрывались 
остатками, или вносились въ смвту сл'Ьдующаго зат^мъ года. На 
1869 годъ внесено было въ смету 2000 руб. на иокрьте расхода 
предшествовавшаго года, а вновь къ отпуску было назначено 
2500 руб., которые въ смету внесены не были; за покрып-
емъ же 2000 руб., израсходованныхъ въ 1868 году, остатками отъ 
см'Ьты ]8б8 г., ассигнованная по смътт, 1869 г. сумма 2000 руб. 
осталась свободною и отпущена въ noco6ie гимназш въ число 2500 р., 
назначенныхъ на сей 1869 годъ, но въ см'Ьту этого года не внесен-
ныхъ. Посему при назначены къ сбору этой суммы въ будущемъ 
году управа предложила собрать уже только 500 р. Вследств1е сего 
объяснетя земское собрате статью эту утвердило и затвмъ присту
пило къ обсужденш вопроса о пособш женской гимназш въ 1870 г. 
Для разъяснения сего вопроса представленъ былъ земскому собранно 
отчетъ членомъ хозяйственнаго комитета гимназш, Н. Д. Давыдовымъ 
и кроме того прочитано письмо Саратовскаго губернатора на имя 
председателя земскаго собрашя, въ коемъ г. губернаторъ проситъ 
предложить собранно разделить выдаваемое женской гимназш noco6ie 
на дв'Ь части, изъ которыхъ одну въ количеств в 1250 руб. выдать 
единовременно предполагаемому къ открытию въ Саратове жен
скому училищу 1-го разряда и кроме того назначить этому же учи
лищу ежегодное въ течете трехъ л'Ьтъ nocooie по 500 р. Гласный 
Шоыпулевъ заявилъ, что къ нему, какъ къ угЬздному предводителю 
дворянства, поступали мнопя просьбы о томь, чтобы была другая 
гимназ1я. и онъ, г. Шомпулевъ предлагалъ дать noco6ie 2-му учи
лищу для того, чтобы земство имело на него влгяше. 

Земское собрате, прежде разрЬшетя этого вопроса, нашло нуж-
нымъ обсудить сл'Ьдующш вопросъ: не поставитъ ли предлагаемое 
раздел erne выдаваема™ пособ1я на две части въ затруднете женскую 
гимназ1ю. Гласный Свиридовъ выразилъ мпЬте, что лучше подкре
пить средства существующей уже гимназш и ттшъ дать возможность 
къ ея расширетю и улучшение, ч'Ьмъ увеличивать число заведенш 
единственно для удобства городскихъ жителей. Мн'вте это поддер
жали и мноие друпе члены 

Чтобы ознакомить собрате ближайшимъ образомъ съ положе-
темъ учебной части женской гимназш, председатель co6paHifl пред-
ложилъ выслушать изустныя объяснетя директора сей гимназ1и, А. А. 
Головачева. Предложете это объ изустномъ объясненш посторон-
няго земскому собранно лица возбудило претя о праве такого 
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лица давать словесныя объяснетя въ земскомъ собрании. По пред-
ложешю председателя болыпинствомъ голосовъ собрате предоставил^ 
г. Головачеву высказаться изустно. 

Г. Головачевъ объяснилъ, что въ настоящемъ году средства гим1 

назш несколько поправились, благодаря случайнымъ постунлешямъ 
какъ наприм'връ отъ благотворительныхъ спектаклей, отъ увеличена 
числа попечителей, а также и отъ другихъ случайныхъ пособш; а 
учебная часть при ГБХЪ ограниченныхъ спедствахъ. которыя им'вет* 
гимназ1я, находится не въ блестящемъ положенш. Гимназ1я имъетъ щ 
большей части преподавателей, не им'Ьющихъ надлежащихъ дипломовъ; ва 
низшихъ классахъ обучаютъ большею частш преподавательницы, иб( 
высшая плата за годовой часъ преподаватя не превышаетъ 40 р. 
на каковое жалованье невозможно им^ть преподавателей съ надлежа1 

щими дипломами. При такой платЬ преподаваше учителей предста
вляется съ ихъ стороны личнымъ пожертвоватемъ для благого двла! 
нисколько не обязательнымъ. Низнпе классы им'Ьютъ такое число уче* 
ницъ, съ которымъ невозможно успешное з а т т е одного преподава
теля, а увеличить число этихъ посд'Ьднихъ не позволяютъ средства. 
Поэтому всякое лишеше или ограничете этихъ средствъ гимназш 
приведетъ ее вновь въ безвыходное положете. По выслуплати сего 
объяснетя, земское собрате определило: на подкрвплете средствъ 
существующей женской гимназш выдать въ 1870 году въ nocooie 
2 50О р., внеся ихъ въ смъту. Что же касается до noco6i& предпо
лагаемому къ открытию училищу, то, не имъя въ виду, на катя 
средства главн'Мшимъ образомъ училище это будетъ содержимо и на
сколько оно будетъ нуждаться, земское собрате постановило: ее раз
решая въ настоящее время вопроса о пособш упомянутому училищу, 
отложить обсуждете его до открытая этого училища. 

Къ вопросу о пособш женской гимназш относится и сл'вдуюшдй 
докладъ: 

«Саратовское губерш-кое земское собрате въ засвдаши 9 декабря 1868 года, ас-
сигновавъ въ nocooie Саратовский женской гимназш на 1869 годъ 2500 р., вмъстъ c i 
Ttu'b поручило управе ходатайствовать о допущении члена училищнаго совета отъ зем
ства въ педагогически совт.тъ гимназш съ правомъ голоса. На предетавлеше по STOMJ 
ходатайству г. министръ внутр. дт.лъ увъдоиилъ начальника губерши, что Его ИМПЕРАТОР
СКОЕ ВЫСОЧЕСТВО Главноуправляющей II отд-влентемъ собственной Его ИМПЕРАТОРСКДГО BE 
ДИЧЕСТВА канцеляр1и, съ которымъ г. министръ входилъ въ сношеше по сему предмету, 
увИдомилъ его: а) что педагогичеекихъ совътовъ при женскихъ гвмназ1яхъ не существуешь, 
а есть кончеренщи, коихъ составъ опредТ.лепъ ВЫСОЧАЙШЕ утвершденнымъ уставом^ 
исключительно изъ лицъ, служащихъ при гимназ1нхъ, и б) что при означенныхъ заведешяхъ 
устроены хозяйственные комитеты, въ согтавъ коихъ, между прочимъ, входятъ почетные 
•блюстители изъ лицъ, изъявившихъ готовность жертвовать частш своихъ средствъ въ 
пользу заведения. 
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Въ виду вышеизложеннаго, Его Императорское Высочество Принцъ Ольденбургсшй 
полагает!, возможнымъ въ случае, если Саратовское земство способствуетъ содержашю 
гимназш, допустить члена училищнаго совт.та отъ земства въ хозяйственный ея комитетъ 
въ качеств* почетнаго блюстителя на все время, пока земство будетъ продолжать свои 
пожертвован!» въ пользу гимназш. 

Но докладъ этотъ не подвергался обсуждению на собранш. 
Въ засЬданш 4 декабря было прочитано предложеше г. Сара-

товскаго губернатора, кн. Гагарина, въ которомъ онъ, разсматривая 
деятельность земскихъ учреждений, по поводу народнаго образовашя 
дъ\яаетъ следующая замт>чашя: 

«Изъ знакомства съ состояшемъ народнаго образоващя въ губерши я вывожу не
утешительное заключен!е, что сельсшя школы въ губерши находятся вообще, за весьма 
редкими, можетъ быть, исключен!ями, въ самоыъ неудоклетворительномъ состояши. Только 
въ бывшихъ помТ.щичьихъ имешяхъ дело народнаго образоватя несколько подвинулось 
впередъ, потому что тамъ ныне заведены школы, которыхъ прежде почти не было. Что-
же касается до селенш государственныхь крестьянъ и бывшихъ удт>льныхъ, то въ 
нихъ народный училища находятся нывЬ едва ли не въ худшемъ положены, чемъ 
были прежде, когда эти крестьяне находились въ заведыванщ особыхъ управлешй. 
Денежный средства, аесигнуемыя уездными земскими собрашями на народный школы, 
весьма скудны, да и въ техъ соблюдается едва ли уместная здесь эконшпя, такъ что въ 
иныхъ увздахъ ассигнованныя еуммы почти целикомъ переходятъ отъ года къ году. 
Выдаваемыя земствомъ сельскимъ школамъ денежныя пособ!я такъ ничтожны, что не 
ногутъ принести существенной пользы. Даже въ отношенш самыхъ насущныхъ потреб
ностей, какъ то учебныхъ пнигъ, помещешя и отонлешя сельек!я школы мало обезпечены. 
Сельсме учителя почти везде получаютъ столь скудное вознаграждеше за свои труды, 
выдаваемое притомъ неаккуратно, что съ тцудомъ могутъ содержать себя. Хорошо зна-
комыхъ съ деломъ учителей въ сельскихъ школахъ весьма мало, да и невозможно ихъ 
иметь при техъ пеблагонр!ятныхъ уелов1яхъ, въ которыя они поставлены. Изъ имеющихся 
у меня свт.детй, я не могу не видеть, что не только немещпе колонисты въ отношешп 
заботе о народномъ образовании опередили русское населен!е, но первенство передъ рус-
скимъ населешемъ въ этомъ случае должно быть отдано и татарамъ, между коими грамот
ность развита гораздо более, чТ>мъ между [русскими. У немцевъ одинъ учащшся прихо
дится па 4 или 5 человекъ наличнаго населешн, у татаръ одинъ на 28, а у русскихъ 
одинъ на 182 человека наличнаго населешя. При такомъ скудномъ развитии въ народе 
грамотности местное земство оказало бы великую услугу население, назначивъ известную 
плату за выучку по данной программе, съ тЪмъ, чтобы члены земства и училищныхъ со-
ветовъ могли производить першдическую поверку успеховъ, Д'Ьлаемыхъ населешемъ въ 
отношеши обучев1Я грамотЬ». 

Означенное предложеше г. губернатора, возбудило прешя въ ко
торыхъ приняли учасие гл. Свиридовъ, Абакумовъ, Шомпулевъ, 
Жедринскш и др. Сд^ланигля замйчашя заключались въ слъ\цующемъ: 
положеше о земскихъ учреждешяхъ предоставляетъ одни предметы 
В'БД'БШЮ уЬздныхъ, а друпе В'ЬД'БШЮ губернскихъ земскихъ учреж-
ден!й, а потому необходимо предметы, на которые обращаетъ вни-
ман1е губернскаго земскаго собрав1я г. губернаторъ, подразде
лить: одни, какъ подлежащее В'БД'БЯШ губернскаго земскаго собра
ния, разсмотр'вть здъхь. а друпе передать на разсмотр'Ьше уЬзд
ныхъ земскихъ co6paHifl. Отнесете земскихъ потребностей къ 



тому или другому разряду зависитъ отъ того значешя, какое 
онЬ, по важности своей, им'вють для губернш; такъ низшее на
родное образоваше, мЬры благотворительности, за исключетем! 
заведешй, содержимыхъ на счетъ капиталовъ бывшаго приказа об-
щественнаго призрйтя, и даже мгЬры къ обезпеченш продовольсгвгя, 
насколько он'Ь касаются собственно отд'Ьльныхъ уЬздовъ, съ самаго 
открытая земскихъ учрежденш были предоставлены исключительном! 
в'Ьд'вшю у'Ьздныхъ земскихъ учрежденш». Почему относительна 
этихъ предметовъ и состоялось постановлеше: „Передать ихъ на 
суждеше у'Ьздныхъ земскихъ собрашй чрезъ у'Ьздныя управы". 

Въ засвданш 5 декабря предсвдателемь собратя было предложена 
приступить къ избрашю членовъ въ губернски училищный сов'Ьтъ. 

Гл. Свиридовъ заявилъ, что предварительно избрашя членовъ B I | 
училищный сов'Ьтъ, онъ желаетъ, чтобы было уяснено, какая дт^я-! 
тельность ожидаетъ лиць, которыя будутъ избраны въ члены учи^ 
лищнаго совъта, такъ какъ известно, что въ минувшее трехл'ЬтЯ 
одинъ изъ членовъ училищнаго совъта ни разу не былъ призываемъ1 

въ засЬдашя губернскаго училищнаго совъта. Потому Свиридовъ по-
лагалъ ходатайствовать, чтобы членамъ отъ земства было дано бодЪе' 
учаспя въ занятчнхъ училищнаго совЬта. По поводу этого заявлешя 
председатель собрашя, въ качестве члена училищнаго совЬта, пред-
ложилъ представить отчетъ губернскаго училищнаго совъта, а избра-
Hie членовъ совЬта отложить до 9 декабря. Зат^мъ. по просьбЬ нЬ-
которыхъ гласныхъ, были прочитаны тЬ статьи ВЫСОЧАЙШЕ утверж-' 
деннаго положешя о начальныхъ народныхъ училищахъ. которыя от
носятся до губернскаго училищнаго соввта. Не видя изъ прочитан-
ныхъ статей закона, чтобы губернский училищный сов'Ьтъ представлялъ' 
отчетъ въ губернское земское собрате большинство гласныхъ полагало 
приступить къ избранно членог.ъ училищнаго совЬта безотлагательно-
Но гласный Свиридовъ, находя очень важнымъ уяснить, въ чемъ 
именно состоятъ обязанности членовъ совЬта и могутъ ли они быть 
расширены для пользы дгЬла, нолагалъ отложить выборъ членовъ до 
выслушашя отчета о деятельности губернскаго училищнаго совЬта. 

Гл. Кокуевъ возразилъ, что. въ виду прочитаннаго закона, нътъ 
основашя къ новому ходатайству со стороны собрашя объ участш 
членовъ отъ земства въ деятельности училищнаго сов'Ьта, ПОТОМУ ЧТО 

законъ предоставляетъ имъ это учаспе, и что отъ самихъ членовъ за
виситъ пользоваться своими правами, почему также предложилъ при
ступить къ избрашю членовъ училищнаго совЬта. 
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Гл. Федоровскш съ своей стороны, указавъ на значеше увздныхъ 
и губерескихъ училищныхъ СОВЕТОВь, на то, что мнопе вопросы изъ 
У'БЗДНЫХЪ сов'Ьтовъ поступаютъ въ губернски на разрешение, нахо-
дилъ, что если губернскш сов'Ьтъ не призываетъ въ свои засвдашя 
членовъ отъ земства, то это упущеше т'Ьмъ бол'Ае достойно сожал'Ь-
шя. что губернскш училищный соввтъ завбдываетъ не одними хо
зяйственными д/Блами, а вообще даетъ направлеше учебному дгЬлу гу-
бернш. Въ виду закона гласный Федоровски! полагалъ, что нътъ 
основашя ходатайствовать о расширенш правъ членовъ отъ земства, 
а надо лишь озаботиться, чтобы сов'Ьтъ собирался и приглашалъ гг. чле
новъ въ свои засъдашя. Того же мнйтя былъ гласный Оеменовъ. 

Зат'вмъ. по предложение большинства, въ тоже засвдаше было 
приступлено къ избрашю двухъ членовъ въ губернскш училищный 
сов'Ьтъ. Избраны были гласные Давыдовъ и Жедринскш. 

Кромй перечисленныхъ вопросовъ въ эту же cecciio состоялись 
слвдуюшдя постановления: 

1) По прошение эконома Александровской больницы, А. Лива
нова собрате, ,,во внимате къ 12-ти-лътней усердной службе Ливанова, 
изъявило cor.iacie на зачислеме дочери Ливанова, Татьяны въ число 
кандидатокъ Саратовскаго Маршнскаго института на первую откры
вшуюся ваканспо воспитанницы на счетъ земства" (9 декабря). 

2) Въ засЬданш 9 декабря былъ прочитанъ докладъ управы о 
воспитанниках* гимназш, Безверховыхъ. Изъ доклада видно, что ас
сигнованную прошлогоднимъ собрашемъ сумму 300 руб. на содер-
жаше Безверховыхъ въ 1869 г. управа выдала по принадлежности 
и отнесла ее на счетъ процентныхъ прибылей съ запаснаго земскаго 
капитала. На будущш 1870 годъ управа также просила ассигновать 
300 руб., такъ какъ Безверховы перешли въ высшш (ГУ) классъ и 
при отличномъ поведенш оказываютъ: одинъ—xoponiie, а другой до
статочные успехи. 

Докладъ этотъ co6paHie утвердило съ гЬмъ, по предложение гл. 
Ермолаева, добавлешемъ, чтобы требуемую ежегодно для воспиташя 
Безверховыхъ сумму въ 300 руб. выдавать впредь до окончашя ими 
курса гимназш, если они ежегодно будутъ переходить въ слЬдующш 
высипй классъ, или если и не перейдутъ, но не по своей винЬ. 

Всего на народное образоваше назначено на 1870 г. изъ зем
скаго сбора 5000 р. (изъ нихъ къ сбору 3000 р.); всего расходовъ 
предположено 92960 p. 151 /2 к., а на однЬ необязательныя потреб
ности—25504 p. 8 1 1 / 2 коп.; изъ благотворительныхъ суммъ: на на
родное образоваБ1е—476 р. 2 3 \ ' 2 к , всего расходовъ предположено— 
'0978 руб. 52 коп. Наконецъ, по особому постановлешю, на счетъ 
/о /о съ запаснаго капитала—300 руб. на содержаше въ гимназш 

Безверховыхъ. 
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1870. 
Очередная ceccia (1—20 декабря). 

Изъ ведомости о расходахъ по благотворительной части, произ-
веденныхъ въ 1869 г., видно что никакихъ новыхъ расходовъ съ 1 
ноября 1869 г. по 1 января 1S70 г. произведено не было (см. 24 стр.).] 

На будушдй 1871 г. управа предлагала сггБдующДе расходы: 
A. По CMivrb губернскаго земскаго сбора: 

1) на подкриплеше ередствъ Саратовской женской гимназш . . 2500 р. 
B. По еиЪтт, на благотворительную часть: 

1) на содержате 2 воспитанниковъ въ Казанской Фельдшерской 
школ* 246 p. 23 l /2K.\) 

2) на содержан1е 1 воспитанницы въ Саратовсиомъ §мар1инскомъ 
институт* благородныхъ Д-БВИДЪ 230 р. — 

Последняя статья внесена уже не въ качестве обязательной, на 
основаши прежнихъ узаконенш и распоряженш, а на основанш разрв-j 
шетя губернскаго земскаго собратя, выраженнаго въ журнале 9 де
кабря 1869 г.; изъ чего сл'Ьдуетъ заключить, что сумма 230 р. вы-: 

дана на содержате Татьяны Ливановой. 
См'Ьта по благотворительной части утверждена 8 декабря. 
Въ засЬданш 5 декабря по поводу пособгя женской гимназш гл. 

Давыдовъ, въ качеств1!; члена по хозяйственной части женской гим
назш, заявилъ собранно о недостаточности ередствъ этого заведешя, 
причемъ добавилъ, что хотя въ HbiHinraeMX году и есть остатокъ. 
но онъ образовался отчасти отъ разныхъ постороннихъ сборовъ 
въ пользу женской гимназш и отчасти оттого, что гимназгя при 
постоянныхъ источникахъ своего дохода не въ состоянш платить учи-
телямъ наравнгЬ съ другими учебными заведешями въ городе; а по
тому, принимая во внимате постоянно увеличивающееся число уче-
ницъ, доказывающее потребность народонаселения и дов^рте его къ 
заведешю, онъ ходатайствовалъ передъ земскимъ собратемъ объ уве-̂  
личенш ередствъ женской гимназш. 

Мните гл. Давыдова поддержали гласные: Шабловскш и депу-
татъ отъ уд'Ьла Песковъ, который добавилъ, что увеличение постоян
ныхъ ередствъ гимназш тъчаъ болйе желательно, что оно дало бы воз
можность убавить съ HfatOTopbixb неимущихъ воспитанницъ плату за 
учете и чрезъ это сделать доступнымъ для болыиаго числа лицъ| 
образовать Большинство собратя постановило означенную статью 
см'Ьты утвердить безъ измйнетя въ суммй 2500 руб. 

*) Въ тоыъ чиел* 50 руб. на экипировку и отнравлеше въ школу воспитанниковъ. 
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Собранно въ cecciio 1870 г. были представлены слъугуюгще до
клады управы по народному образовашю: 

1) Объ устройствЬ въ Саратовской губ. народныхъ ремесленныхъ школъ и о приготов-
ленш народныхъ учителей. Господинъ начадьникъ губернии сообщилъ, что предс*датель Са. 
ратовекой у4здной земской управы обращалсявъ 1867 г. въ министерство внутренвихъ д*лъ, 
еъ просьбой объ оказаши noeo6ia на устройство народныхъ ремесленныхъ школъ. Управ
ляющей министерствомъ ьвутренихъ дт.лъ, отв*чалъ на это ходатайство въ октябр* м*-
сяц* 1867 г., что, находя предиодпжеше земства объ учрежденш ремесленныхъ школъ 
заслуживающим!, особаго ннимашя, онъ ваходитъ вм*ст* съ т*мъ, что ходатайство Сара-
товскаго земства о поеоб\и можетъ быть принято въ соо6ражен1е не нрежде, какъ земство 
приступить на счетъ собственныхъ средетвь къ осуществленш своего предположена, и когда 
зит*мъ обстоятельства д*ла покажутъ, какого рода учаетче был > бы въ настоящемъ случа* 
необходимо и возможно со стороны правительства. Хотя унрава въ март* 1869 г. и уведомила, 
что воцросъ относительно устройства земскихъ школъ въ Саратокскомъ у*зд* не разра-
ботанъ еще окончательно и будетъ подлежать разсмотръяш очередного ухзднаго земскаго 
собранiя, однако изъ ностановлешй этого собрашя, бывшаго въ 1869 году, не видно, чтобы 
воп|К)съ объ этомъ былъ возбужденъ, и собрание не приступало къ его раземотрЬшю. По 
его же мн*н]ю, Саратовское увздное земство им*ло бы возможность въ настоящее время при
ступить къ устройству ремесленныхъ школъ въ евоемъ у*здв, ибо оно можетъ раепола. 
гать капиталомъ въ 55000 р. , пожертвованнымъ на сей собственно предметъ строителями 
Саратовско-Танбовекой желъзной дороги. Въ видахъ существенной пользы, которую ел*-
дуетъ ожидать отъ устройства народныхъ ремесленныхъ школъ не въ одномъ только 
у*зд*, а вообще во всей губерши-, равно въ виду особаго внимашя и поддержки, оказы-
ваемыхъ симъ школавъ со стороны министерства внутреннихъ Д*лъ, г. начальиикъ гу-
берши. сообщая о вышеизложенном-!., проситъ губернскую управу предложить очередному 
земскому собранно войти въ обсуя;ден!е вопроса объ устройств* ремесленныхъ училищъ 
нъ Саратовской губерши. 

Одновременно съ получешемъ настоящаго преддожешя, губернская земская управа, 
им*я въ виду, что во ыногихъ губершяхъ учреждены ееминарш съ ц*лью приготовлешя 
народныхъ учителей, и зная, что въ Маршнскомъ земледт.льческомъ училищ* преподава-
Hie наукамъ совершается въ довольно обширномъ объем*, просила директора того учи
лища сообщить, не находитъ ли онъ возможнымъ принимать въ то училище панс10неровъ, 
земства для объясненной ц*ли, сколько именно, за каковую годовую плату, а также доста
вить полную программу обучешя и притомъ объяснить, не могутъ-ли въ видахъ приго-
товлешя народныхъ учителей быть сд*ланы въ программ* преподавашя как1я либо изм*-
нешя. На что директоръ Мар1инскаго училища отозвался,, что во вв*оеннное ему училище 
принимаются пансшнеры разиыхъ в*домствъ, и въ этомъ отношенш, для пансшнеровъ Са-
ратовскаго земства, избранныхъ ияъ мъ'стныхъ жителей, не можетъ встретиться никакихъ 
препятствш со стороны училища, если они будутъ содержимы земствомъ до полнаго окон-
чаши курса учешя. Но Маршнское землед*льческое училище, какъ специальное, не можетъ 
пресл*довать другой ц*ли, кром* той, для которой оно учреждено. Почему оно не можетъ 
сд*лать никакого изм*нен1я ни въ программ* преподаваемыхъ въ училищ* предметов*, ни 
въ распред*левш сихъ иредметовъ по классамъ. 

При веемъ томъ онъ, директоръ разд*лаетъ мн*ше губернской управы, что пан-
с10неры, нолучивппе воспиташе въ Наршнскомъ землед*льчеекомъ училищ*, могутъ быть 
полезными д*ятелями для края и въ отношенш народнаго образования, если они изберутъ 
Для себя добровольно, или чрезъ обязательство предъ земствомъ службу но этой части. 
Причемъ нриеовокупиль, что въ настоящее время имеется въ зданш землед*льческаго 
училища свободнаго ном*щешя для 20 учениковъ, и препроводилъ правила о npieM* вос-
"итанниковъ въ землед*льчеекое училище. 

Изъ правилъ этих* видно, что въ училищ* томъ преподаются сл*дующ!е предметы: 
1) законъ Божлй, 2) русснш языкъ, 3) чиетопиеаше и черчеше, 4) география, Ь) истор1я 
6j математика, 7) естественныя науки, 8) сельское хозяйство, 9) главн*йпня технически 
эельско-хозяйственныя производства, 10) практическое землем*р1е, 11) основашя практи 
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ческой механики, 12) учеше о сельеко-хозяйственныхъ оруд!Яхъ и машинахъ и 13) гла^ 
ныя основашя строительнаго искусства. Теоретическое образование воспитанниковъ 
провождаетея въ течеше всего курса необходимыми практическими упраагаешями. Плат 
за полное содержаше панешнера 100 р. въ годъ и вносится за полгода впередъ. 

Такъ какъ на первоначальное устройство въ губернш ремесленныхъ училищъ 
' семинарии для образования народныхъ учителей потребуются вдругъ значительныя затрат 
со стороны земства; между т*мъ въ Саратовской губерши сущеетвуетъ Маршнское зеил! 
д*льчеекое училище, которое вполнт. отвечаеть той и другой н/вли, ибо окончивцле 
немъ съ успъхомъ курсъ иогутъ быть полезными деятелями для края, какъ въ paciipd 
страненш ремеслъ, такъ и въ отношеши народнаго образовашя вообще; — то губернска 
управа полагала бы, не заводя теперь ни ремееленныхч. школъ, ни учительской семинар1и| 
ограничиться лишь на первый разъ помЪщешемъ въ Маршнское земледельческое училищ! 
до 20 панс1онеровъ земства. 

Этотъ докладъ былъ прочитанъ въ засвданш 5 декабря. йз | 
содержатя доклада управы и возншшшхъ пренш по сему предмет 
выяснилось, что губернская управа, разсматривая предложите щ 
пальника губернш объ устройстве ремесленныхъ школъ, возбудил 
вопросъ о приготовленш народныхъ учителей. Вслйдсипе эт го пре, 
свдатель собратя предложилъ обсуждеше вопроса о ремесленных'1 

школахъ отделить отъ вопроса о приготовленш народныхъ учителе: 
Приступивъ такимъ образомъ къ разсмотр^нпо вопроса о ремеслен' 

ныхъ школахъ, собрате, согласно мнгвшю князя Щербатова и пред! 
ложешю председателя собратя, не возбуждая продолжительныхъ нре-1 
нш, заключило: пршстановиться разсмотръшемъ вопроса объ устрой 
ствъ1 ремесленныхъ школъ до тъ'хъ поръ, пока подобная школа от1 

крыта будетъ въ Саратове, такъ какъ открьше это должно послй 
довать скоро; и тогда по ней будетъ видно, не окажется ли возмож] 
нымъ для земства, не открывая особой своей школы, имйть своих1; 
стипещцатовъ въ Саратове. 

Затъ'мъ, по предложенш предсвдателя, собрате перешло къ об 
сужденпо 2-й части доклада губернской управы относительно при 
готовлешя народныхъ учителей. 

Гл. Жедринскш и Киндяковъ поддерживали мысль, приведениу 
въ докладе управы, о приготовленш народныхъ учителей въ Марш Л 
скомъ училище. 

Гл. князь Щербатовъ, Давыдовъ и Бахметевъ, не соглашаяс: 
съ заключешемъ губернской управы, отвергали возможность приго; 
товлешя народныхъ учителэй въ Маршнскомъ землед'Ьльческомъ учи; 
лингв: 1-й но обширности программы наукъ, преподаваемыхъ в1 
томъ заведенш; 2-й по существенной потребности нашего хозяйств 
въ образованныхъ д'Ьятеляхъ спещалистахъ по агрономш, и 3-й по] 
тому, что молодой человъжъ, получивтшй образоваше по ИЗВЕСТНОЙ уж! 
шюграмм'Ь Маршнскаго училища, не удовлетворится деятельность!! 

I 
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простого сельскаго учителя, получающаго самое ограниченное содер-
жаше. 

Гл. Сл'вппрвъ предлагалъ обратить внимаше вообще па учитель-
сыя семинарш, къ которыхъ могли бы образоваться истинно полезные 
учителя, и на существующее при братетвв св. Креста училище сель-
скихъ наетавницъ, въ которомъ земство могло бы имъть несколько 
своихъ стипенд1атокъ. 

Гл. Сидоровъ, не видя пользы отъ образовашя сельскихъ учите
лей въ Маршнскомъ училищ/в и соглашаясь съ прочитаннымъ прото-
коломъ саратовскаго губернскаго училищнаго совета отъ 24 прошед-
шаго ноября, отдавалъ предпочтете учреждение лЬтнихъ педагогиче-
скихъ вурсовъ для сельскихъ учителей по примеру г. Пензы. 

Гл. Давыдовъ, ссылаясь на 6-й пунктъ означеинаго протокола 
губернскаго училищнаго совета, признавалъ полезнымъ распространить 
народное образование посредетвомъ учреждетя учительской женской 
школы; для чего следовало бы просить Самарскую губернскую упра
ву доставить труды той коммиссш, на которую Самарское губернское 
собраше возложило разработку вопроса о народиомъ образованы. 

Гл. князь Щербатовъ, отвечая на приведенный никоторыми глас
ными прим'Ьръ Америки, находилъ, что, говоря о народномъ обра
зована!, у насъ еще преждевременно было бы стремиться къ распростра
ненно образовашя посредством;, женскихъ школъ, на подоб1е того, какъ это 
делается въ А.мерикянскихъ Соедииенныхъ Штатахъ; и что практичнее 
и ближе было бы обратиться къ бол'Ье посредственному способу рас-
пространешя народнаго образовашя и скорее воспользоваться -гими 
образовательными учреждешями, которкя теперь у насъ подъ руками. 
У'вздныя училища, семинарш могли бы удовлетворить потребность, если 
бы только гг. председатели училищныхъ советовъ, войдя въ предва
рительное соглашеше съ начальниками тЬхъ заведешй относительно 
выбора молодыхъ людей, обнаруживающихъ способности къ препода
вание, обращали внимаше на твхъ молодыхъ людей, продолжающихъ 
" оканчивающихъ въ гьхъ заведенхяхъ курсъ учеши, и тщатель
но сл'Ьдили бы за ихъ положешемъ въ нравственномъ отнотенш. 
Этимъ уже значительно упрочилось бы за ними призваше къ учитель
ской обязанности. Кроме этого, благодаря вновь учреждаемой въ Там
бове на пожертвованный Нарышвинымъ капиталъ школе съ це.шо 
образовашя учителей, можно было бы, по недальности разстояшя 
губерши отъ Тамбова, посылать туда, воизбежаше большихъ расхо-
Довъ земства, жедающихъ готовиться въ сельсше учителя. 
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Гл. Чесноковъ предложил* составить коммисспо для разработ 
настоящаго вопроса. 

Председатель собраны, въ виду крайне разнообразныхъ мпЩ 
гг. гласных* по пригОтовлёнио учителей дли сельскихъ школъ, пр 
ложилъ собранно: не найдем ли оноудобнымъ учредить особую ко 
миссно по этому предмету и въ такомъ случае приступить къ изб 
нш членовъ ея. СобраШе предложете это приняло и избрав 
по большинству голосовъ членами коммиссш: Давыдова, Овпцова 
Бахметева. При этомъ собрате допустило, чтобы коммитя вела в 
переписку по настоящему д'Ьлу чрезъ посредство губернской упра 
не привлекая впрочемъ къ работамъ своимъ гг. членовъ управы, и 
того уже обремененныхъ нанятыми. Въ заключете собрате просИ 
коммиссш представить докладъ къ экстренному губернскому земско 
собранно. ^ ^ 

2) 0 взнос* изъ земскихъ суммъ за бьдныхъ учениковъ мужской гимназш за пра 
учешя Губернская земская управа, получивъ св*д«шн, что изъ Саратовской мужской гимн, 
31и ежегодно исключается несколько учениковъ на невзносъ положенной (25 р. въ годъ)! 
право учешя платы, хотя по своимъ способностям^ прилежашю и поведешю они «orj 
бы съ усп*хомъ продолжать курсъ учеши, 13 октября сего года просила директора у-Я 
лищъ Саратовской губернш уведомить, сколько въ течеше 5 посл*днихъ л*тъ исклвче* 
учениковъ собственно за невзносъ платы, установленной за право учешя? На что лире» 
торъ училищъ отвътилъ, что среднимъ числомъ исключается изъ гимназш по вышеобъя 
ненной причин* 15 учениковъ. 

Въ виду той пользы, какую могутъ принести для края окончивши съ успъхо» 
™псъ гимнами, и незначительнаго расхода, потребнаго на вспомоществовав недастато! 
нымъ изъ нихъ, губернская управа предлагаете не угодно ли собранш назначить г у б е ^ 
ской управ* кредитъ изъ земскихъ суммъ въ 375 р. на иредметъ выдачи недостаточны} 

' воспитанникам гимназш, которые по удостов*решю директора иодлежатъ исключен 
собственно за невзносъ платы за у ч е т е , при хорошихъ усп*хахъ въ наукахъ и поведен^ 

ЭТОТЪ докладъ обсуждался въ застданш 15 декабря. Щ 
Гл. князь Щербатовь, соглашаясь на nocooie бвдн'Бйгаимъ вое 

питанникамъ гимназш, полагал* бы особенно полезными возложА 
при этомъ на обязанность гг. членовъ училищнаго совета им-Ьть п( 
стоянное наблюдете за воспитанниками, получающими noco6ie от 
земства, и направлять ихъ къ тому, чтобы они, по окончанш учет| 
могли бы поступать въ народныя училища учителями, не двлая, впрс 
чемъ, этого посл'Ьдняго условгя обязательнымъ для учениковъ. 

Гл. Давыдовъ и Песковъ находили неудобнымъ за самое ограт 
ченное noco6ie отъ земства связывать воспитанников* какимъ бы т| 
ни было обязательством* по выбору ими деятельности. 

На это князь Щербатовъ возразилъ, что онъ въ заявлены своем1 

не имйлъ въ виду налагать обязательство на учениковъ, получающих' 
пособ!я отъ земства; но желалъ соединить фактъ пособгя земства с 
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нэблюдешемъ того же земства за известными, количествомъ учениковъ, 
могущихъ, можетъ быть, современемъ, по собственному желанно, 
сделаться учителями народныхъ школъ. При этомъ князь Щербатовъ 
обусловила наблюдете училищнаго совета надъ этими учениками 
гимназш предварительнымъ соглашешемъ съ гимназцческимъ началь-
ствомъ. 

Собраше изъявило соглас1е назначить кредитъ изъ земскихъ 
суммъ въ 375 р. для выдачи недостаточнымъ воспитанникамъ гимназш 
съ ГБМЪ, чтобы члены училищпаго совета удостоверялись всякш разъ 
въ действительной несостоятельности, хорошемъ учеши и поведеши 
воспитаннивовъ гимназш, иолучающихъ noco6ie отъ земства. 

Гл. Давыдовъ предложилъ собрашю принять стинещцатомъ зем
ства одного крестьянскаго мальчика села Благодатнаго Хвалынскаго 
угЬзда, Аеанас1я Легонова, выказывающаго особенное стремлеше къ 
образован!». Co6paHie постановило: поручить губернской управе иметь 
въ виду этого мальчика при распределены назначеннаго выше пособгя 
для неимущихъ учениковъ гимназш. 

Председатель управы Жедрипскш заявилъ собранно о готовности 
студента казанскаго университета, Владиъпра ФиногЬева служить зем
ству по медицинской части, если только земство найдетъ возможнымъ 
платить за него по 300 руб. въ теченш 2-хъ лЬтъ для продолжешя 
курса наукъ въ университете. 

Гл. Хардинъ выразилъ желаше выдать просимыя студентомъ 
казанскаго университета, ФиногЬевьшъ деньги на изложенныхъ имъ 
условхяхъ, если только губернская управа приметъ на себя трудъ 
собрать о немт самыя подробныя сведЬшя. 

Собраше постановило: на заявлен^ гл. Хардина поручить губерн
ской управе собрать точныя сведЬшя о студенте ФиногеевЬ и о 
последующемъ уведомить гласнаго Хардина. 

3) 0 пособш школ* глухонъмыхъ въ г. Харьков*. Учредители школы въ г. Харьков* 
Для глухон'Ьиыхъ, Бахметьевъ и Прозоровъ обратились къ г. министру внутреннихъ д*лъ 
съ нрошешемъ, въ которомъ, объясняя о крайней недостаточности собственныхъ спедетвъ 
для содержашя школы, ходатайствуютъ о назначеши на сей предыетъ необходимаго денеж
н а я пособия. Ыинистръ внутр. д*лъ, находя съ своей стороны учреадеые означенной школы 
весьма полезнымъ а вподн* достойнымъ поощрешя и поддержки не только отъ м1;стныхъ 
но и отъ другихъ ближайшихъ земскихъ учрежденШ, проеилъ начальника губернш хода
тайство означенныхъ просителей передать на обсуждеше земскихъ собрашй на предметъ 
зависящего съ ихъ стороны сод*йетв1я по сему предмету; причемъ присовокупилъ что о 
томъ же имъ сообщено начальникамъ другихъ губершй, изъ которыхъ могли быть пом*-
Щены въ означенной школ* глухонъмыхъ стипендиаты на счетъ земства. Ходатайство озна
ченныхъ учредителей губернской управой было сообщено во вс* увздныя земстя управы 
съ т*мъ, чтобы оно предложено было на обсуждеше уЪздныхъ собращй. Въ нихъ состоялись 
сл*дующ1я постановлена: въ Царицынскомъ, Вольскомъ, Хвалынском и Кузнецкомъ—что 
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они не находятъ возможнымъ, по м*стнымъ средствам-!., сд*лать какое либо nocooie то8 
школ*; Балашовскоыъ—открыть при управ* подписку добровольныхъ пожертвований дд< 
вспомощестЕОвашя оаначеныой школ*; Сердобскомъ—просьба учредителей школы приняв 
къ св*д*шго; Каиышинское назначило въ nocooie школ* 50 р . , Саратовское же вопрос) 
этотъ не обсуждало. 

По этому докладу состоялось 9 декабря такое постановление со1 

брашя: „предоставить noco6ieХарьковской школ'Ь глухонвмыхъ част! 
ной благотворительности". 

Всего на 1871 годъ предположено расходовъ по народному обра 
зовашю—3651 руб. 23'/з коп. Изъ нихъ--2500 руб. изъ сумм] 
земскаго губернскаго сбора, 476 руб. 23*/2 коп. изъ благотвори 
тельныхъ суммъ, 375 руб.. по особому постановление и 300 руб 
изъ °/о°/а съ запаснаго капитала. Всего расходовъ предположено: из 
губернскаго земскаго сбора—77249 руб. 343А коп., а на одн'Ь не 
обязательныя потребности—19350 руб.; изъ суммъ благотворитель 
ныхъ—74846 руб. 

1871. 
Очередная ceccia (2—20 декабря). 

Въ течете 1870 г. были произведены сл'Ьдуюнце расходы пс 
народному образованно: 

I. На счетъ текущаго земскаго сбора: 
. 1) на нодкртэШгеше ередствъ Саратовской женской гимназш . . 2500 р. 

I I . На счетъ запаснаго капитала: 

1) на обучеше въ губернской гимназш 2 мальчиковъ Безвер-
ховыхъ. . . • 300 р. 

III. На счетъ суммъ благотворительных^ 
1) на содержание въ Казанской Фельдшерской школ* 2 воспи-

танниковъ - 141 р. 637з*)к 
2) на содержаше 1 воспитанницы въ Саратовскоиъ Маршнскомъ 

институт* благородныхъ д*вицъ 230 р. 

Кром'Ь того, было назначено по СМ'БТЪ- 2500 руб. на покрыти 
расходовъ. произведенныхъ въ 1868 г. въ noco6ie женской гимназш 
Они перечислены въ запасный капиталъ въ возврата израсходован 
ныхъ изъ него въ 1869 г. 

На будущш 1872 г. уирава предлагала внести въ смйту сл'Ь 
дуюшдя суммы: 

А. По см*т* губернскаго земскаго сбора: 
1) на подкр*плен1е ередствъ Саратовской женской гимназш въ 

1872 году 2500 р. 

*) Остатокъ 104 руб. 60 коп. зачисленъ въ экономда. 
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Б. По см*т* на благотворительную часть: 
1) на содержаще въ Казанской Фельдшерской школ* 2 воспи-

танниковъ 246 р. 23'/г к. 

2) на содержаще 1 воспитанницы въ Саратовекомъ Маргинскомъ 
институт* благород. д*вицъ 250 р . 

Последняя- сумма противъ см'Ьты 1871 г. увеличена на 20 руб. 
безъ всякихъ объяснешй. 

Въ рйчи, которой 2-го декабря была открыта очередная сессия 
1871 года, г. начальникъ губерош, обозревая деятельность земствъ 
Саратовской губ., между прочимъ, по отногаенш къ народному обра
зованно, нашелъ невозможнымъ „не признать и въ этой важной от
расли земскаго понечешя стремленш къ улучшешямъ и достижешя 
въ последнее время болйе благопрштныхъ результатовъ". 

сДенешныя средства, говоридъ онъ, назначаемый земскими собраниями на сельсюя 
школы, хотя и остаются еще въ большинстве увздовъ весьма ограниченными, но всетаки 
по см*тамъ 1872 года увеличены; именно: по девяти уЬздамъ губернш ассигновано на сей 
нредыетъ до ЗРД тысячи руб., болъе 1871 года на 9 тысячъ. Я сказалъ: по 9 уЬздамъ, 
потому что земство Сердобскаго убзда, къ сожал*нш, совершенно устраняетъ себя отъ 
учасия въ д*л* народнаго образовашя, такъ что съ самаго о т к р ь т я земскихъ учрежде
ний ни малейшей доли земеквхъ сборовъ этого увзда на ноддержаше и pa3BHTie училищъ 
не удалялось. Участ1е губернского земства въ д*л* наооднаго просвЬщешя ограничивается 
нын* выдачею пособия женской гимназ1я и несколькими стипенд]ями, всего въ сумм* 
3650 р. Бол*е существенное участ1е со стороны губернскаго собрашя въ этомъ вв*рен-
номъ попечешямъ земства д*л* могло бы быть оказано, невидимому, съ особенною поль
зою разр*шешемъ возбужденнаго мною въ зае*дан1яхъ прошедшаго года вопроса объ 
устройств* народныхъ ремесленныхъ училищъ. При обсуждении этого вопроса, оконча
тельное разр*шен!е его было Вами отложено впоедь до устройства подобнаго училища въ 
Саратов* съ т*мъ, чтобы вид*ть, не представится ли возможности им*ть въ немъ своихъ 
стинендтатовъ, не учреждая особой земской школы. Ремесленное училище въ Саратов* 
НЫНЕ уже открыто; но едва ли оно въ состоянш будетъ уд*дить значительное число м*стъ 
для военитанниковъ земства, судя по обнаружившейся большой потребности въ такомъ 
училищ* для самихъ обывателей города, на средства котораго оно содержится. 

Внрочемъ, ближайшее Ваше разсмотрЬше и опред^лете необходимыхъ денежныхъ 
средствъ всего лучше укажутъ т* основаг^я, на которыхъ д*ло это съ большею пользою 
можетъ быть приведено въ исполнение». 

Въ засвдаши 8-го декабря было пристушгено къ обсуждешю 
статьи см'Ьты „на noco6ie женской гимназш". По этому поводу было 
доложено co6paeiro отношете г. начальника губернш объ увеличенш 
суммы пособ1я сл'вдующаго содержашя: Директоръ женской гимназш, 
ст. с. Соколовъ отказался отъ должности. На его мйсто, по предста-
вленпо г. губернатора, былъ назначенъ Главноуправляющимъ IV от-
Д'влешемъ собственной Е. И. В. Канцелярш членъ совета Саратов-
скаго Маршнскаго института благородныхъ д'Ьвицъ по учебной части, 
ст. сов. Пушкаренко-Овсвенко. А такъ какъ г. 
имъ прямымъ служебнымъ обязанностямъ не 
одинъ выполнить всвхъ обязанностей директора 
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решетя Главноуправляющаго былъ назначенъ ему помощникъ, безъ 
правъ действительной службы, но съ производствомъ ему вознагра-
ждетя изъ оклада въ 600 р. Помощниками г. Пушкаренко послйдо-: 
вательно были преподаватели губернской гймназш, гг. БиноградсгЛй 
и Сивицкш, на вознаграждете коихъ по 1-е января 187 2 г. пред
полагалось израсходовать 371 р. 66 к. Такъ какъ средства гимнаэи 
не въ состоянщ выносить безъ ущерба такого значительна™ ежегод-
наго расхода (600 р.), то г. губернаторъ и просилъ земское собра
т е ассигновать необходимую сумму въ nocooie гймназш, на 1871 г.—•! 
371 р. 66 к. и на будущее время—по 600 р. на производство со-
держашя г. Сивицкому. Кром'Ь того, всл'Ьдств1е той же недостаточ
ности средствъ гймназш на учебныя noco6ia и классныя принадлежи 
ности по смйтй на 1872 г. назначено всего только 100 р. Этой сум
мы недостаточно даже на пр1обрътеше самыхъ необходимыхъ учеб-1 

ныхъ пособШ, какъ то: географическихъ картъ, глобусовъ, физиче-
скихъ приборовъ, которыхъ въ настоящее время вовсе нЬтъ, и т п| 
Посему представляется необходимость въ дополнительномъ ассигпова-
ши на этотъ предметъ еще 400 руб. Объ ассигнован»! этой суммы 
Т. губернаторъ также просилъ земское собрате. 

ЭТО предложете поддерживалъ и членъ отъ земства въ хознйственномъ комитет* 
гимназии, Н. Д. Давыдовъ. Въ записк*, прочитанной на собранш, онъ начинаетъ съ опро-
вержешя того замт.чашя, что такъ какъ учащаяся въ женской гймназш почти исключи
тельно принадлежатъ городскимъ сослов1ямъ, то и заботы о благосостоянш этого занедешл 
должны лежать на город*. 

Въ опровержеше этого онъ приводить сд*дующ1я данныя о состав* ученвцъ въ 
гймназш: 

1) Дочерей купцовъ, м*щанъ, ремесленниковъ и разныхъ торговыхъ агентовъ . 66 
2) Дворянъ и землевладъльцевъ 38 
3) Чиновниковъ военныхъ и гражданскихъ, докторовъ, учителей, управляющихъ, 

аптекарей, оельдшеровъ, иностранныхъ подданныхъ и up 125 
Изъ этого списка видно, продолжаетъ г. Давыдовъ, что собственно городу принадле-

житъ немного бол*е четверти вс*хъ учащихся. Однако же, не смотря на это, городъ по! 
стоянно выражадъ сочувствге гймназш, поддерживалъ ее средствами, и еще недавне 
городская дума оказала свою заботливость о гймназш npioOpiTeHiem. для нея дома 
стоимости) въ 25000 руб. и такимъ образомъ навсегда обезпечила ей иомйщете. Поел* 
этого странно было бы, если бы земство оставило безъ участи заведете, въ которомъ 
собственно земскихъ д*вицъ (дворянъ, землевладъльцевъ и духовныхъ) такое же почти 
число, какъ и отъ города; а если прибавить къ нему огромный клаесъ чиновниковъ, учи
телей, докторовъ, управляющихъ, аптекарей, Фельдшеровъ, иностранныхъ подданныхъ и 
пр., которые несомн*нно должны быть отнесены вообще къ земству, то 3/i учащихся при
надлежатъ ему. 

„ВслЬдетв^е вышеизложениаго я съ своей стороны, признавая существенно необхо-
димымъ для иреуспъятя женской гймназш назначете помощника начальнику гймназш для 
надзора за классами и снабжете заведенГя учебными пособЬши въ достаточномъ количеств*, 
прошу земское собрате объ ассигновали на вышеуказанные предметы просимой попечи-
телемъ гймназш суммы въ 1000 р. ежегодно. 
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, ,Что же касается остатковъ по касс* женской гимназш, то пъ объяснения, показан
ному въ отчет*, о предположенномъ ихъ назначена, имею честь присовокупить следующее: 
несомненно, что достоинство учебнаго заведещя измеряется устройствомъ въ немъ учеб
ной чисти; а. доведете ея до наилучшаго вида возможно только тогда, когда заведете 
будетъ въ еостояши привлекать къ себе Лучшля педагогически! силы. Въ настоящее время 
женская гимна31я не имеетъ этой возможности. Между тмгь, какъ мужская гимназия, платя
щая средним-!, числомъ за годовой часъ до 70 р., и институтъ, платящш до 60 р . , могутъ со
ставлять свои независимые штаты преподавателей,—женская гимназия, въ которой среднее 
вознаграждение за годовой часъ едва доходитъ до 25 р. 30 к. (такъ какъ уроки въ 1'/« возна 
граждаются ц*ною отъ 15 до 40 р.) , можетъ жить только уступчивостью преподавателей 
двухъ вышесказанныхъ заведешй. или же пользоваться случайнымъ подборомъ преподава
телей, а чаще вовсе не иметь ихъ, такъ какъ преподаваше дозволяется только выдержа-
вшимъ ИЗВЕСТНЫЙ экзаменъ. Надо удивляаься, какимъ обрааомъ до сихъ норъ устроивалось 
это дело начальсгвомъ гимназш. Но уступчивость преподавателей можетъ прекратиться, и 
потому несомненно, что гимназ]я должна стремиться выйти изъ этого зависимаго положе
ния. Но чтобы этого достигнуть и стать въ уровень хотя бы съ менее вознаграждающимъ 
трудъ изъ двухъ вышесказанныхъ заведенш, институтомъ, надо издержки на нреподаваюе 
увеличить въ два съ половиною раза иротикъ нынешняго; а какъ ныне издерживается на 
этотъ предметъ 4865 р . , то потребна прибавка въ 7295 р. Если же увеличить содержаше 
7 классныхъ надзирательница на 15 р. въ месяцъ (нынешнее ихъ содержаше крайне нич
тожно—10 р. въ месяцъ), что составитъ на каждую 180 р. въ годъ, а на 7—1260 р . , 
то желаемая сумма возрастетъ до 8555 р. 

, ,Изъ приведеннаго расчета видно, какъ далеки еще средства женской гимназш отъ 
нормальнаго состояшя и что, следовательно, на оетатокъ по кассе ея нельзя смотреть, 
какъ на избытокъ, могущш зачесться на какой либо расходъ. Напротивъ, онъ есть резуль-
татъ крайней бережливости по всему хозийству и по всей справедливости, для пользы за-
ведешя, въ видахъ удержашя преподавателей при немъ, долженъ служить для вознагра
ждена труда преподавателей выдачею имъ единовременныхъ nocooii въ конце года. 

По выслушанш всего вышеизложеннаго иредсвдателемъ былъ пред-
ложееъ вопросъ о томъ, угодно ли собранно удовлетворить ходатай
ство губернатора и члена хозяйственная комитета женской гимназ±и 
назначев1емъ пособ±я женской гимназш въ суммЬ 1000 рублей. 

Предметъ этотъ возбудилъ оживленныя претя между гласными 
собрашя. Гл. Шабловскш, князь Щербатовъ, Жедринскш и Киндя-
ковъ, отвЬчая прямо на предложенный предсвдателемъ вопросъ, на
ходили нужнимъ назначить noco6ie женской гимназш въ количестве 
1000 р. Друпе же гласные: ведоровскш, Абакумовъ и Сумарокову 
не отвергая всей пользы, приносимой Саратовской женской гимназхей 
городскому населенно, полагали ограничиться ТБМЪ пособ1емъ, кото
рое уже земствомъ назначено было въ количестве 2500 р.; а если 
ужъ земство им'ветъ нам'Ьреше принять участие въ дгвлт> распростра-
нен1я образовашя. то ращональн'ве было бы требуемую нынъ' сумму 
въ 1000 р. предназначить для увеличешя средствъ сельскихъ школъ, 
которыя болве женской гимназш нуждаются въ поддержки земства. 

Первые руководились следующими соображеншми: а) что при 
настоящемъ состоянш дгЬла народнаго образовашя въ губернш 1000 р. 
будетъ каплей въ мор^; б) что' женская гимназ1я, кромЬ института, 
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есть единственный представитель женскаго образования въ нашей гу-
бернш и что д*вйцы, кончи^пля курсъ въ этой гумназш, внесутъ въ 
свои семьи полученное ими образование; в) и въ частности г. Шаблов-
скш объяснилъ, что если жонская гимназия находится въ губернскомъ 
город*, то изъ этого нельзй еЩе выводить, что она есть собственно 
учреждете городское, вакъ удовлетворяющая потребностямъ сооствеп-
но городскаго населетя; ибо живущде въ город* члены земства, им*-
ющ1е настоятельную надобность въ этомъ заведенш, не нерестаютъ 
принадлежать къ земству; ^то сверхъ сего лица, кончаются курсъ j 
въ женской гимназш и постуиающш въ сельск!я училища (какъ тому 
есть прим-Ьры), удовлетвори ю т ъ такимъ образомъ потребностямъ въ I 
образовали и въ сред* сольсваго населетя; что такимъ образомъ 
нахождете женской ин*назш именно въ г. Саратов* не можетъ 
снимать съ земства обязанности содействовать этому заведение, i-Ьмъ ' 
бол*е, что существование даенскоп гимназш возможно только въ гу-
бернскомъ город*; что изыскивать основания къ отказу женской гим
назш въ пособш значило бы не удовлетворять нризватю земства въ 
д*л* народнаго образовать ибо женская гимназия есть единственное 
учебное заведете во всей губерти для лНЦъ женскаго пола; что ука7-
"зан!е противной стороны, въ лиц* гласнаГО бедоровскаго, на лучЩее, 
по его мн*нда, обращеше испрашиваемых'ьгимназ1ею 1000 р. въ поль
зу сельскихъ школъ не представляетъ въ сежъ случа* никакого осно-
ватя, ибо, если сельсшя школы нуждаются именно въ 1000 р. для 
своего развит1я, то средства земства достаточны для удовлетворешя и 
этой потребности; почему разви'пе сельскихъ школъ пособ1емъ отъ 
земства не представляетъ основанш исключать noco6ie земства и жен
ской гимназш. Но при этомъ нельзя не зам*тить, что учаспе земства 
въ д*л* народнаго образоватя ограничивается по закону только обя
занностью споспешествовать образованно, т. е. оказывать пособ!я всл*д-
ств1е, разумеется, ходатайства; почему, А л сельстя школы не за-
являютъ своего ходатайства о настоятельной необходимости для нихъ 
въ этихъ Ю00 р., то непонятны побуждетя отказать просящей по-
соб!я женской гимназш и отдать эту сумму не просящимъ его сель-
скимъ школамъ. Наконец, если земство уже оказывало пособие въ 
разм*р* 2500 р., то отказать нын* въ настоятельно необходн-
момъ пособш еще въ ЮОО р. значило бы сд*лать непроизводитель- j 
нымъ и произведенный у.*е расходъ земства по этому предмету. 

Доводы же вторых* заключались въ сл*дующемъ: представлен-
ныя земскому собранно статистически данныя, которыми доказывает- ' 
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ся, что женскою гимназгею пользуются преимущественно лица, при
надлежащая земству, а не городу, и что поэтому на земстве лежитъ 
обязанность разви'пя ередствъ гимиазш,— приводятъ къ противополож
ному выводу: женскою гимназГею въ г. Саратове, напротивъ, поль-

.зуются лишь въ весьма ограниченномъ числ'Ь лица, не принадлежащая 
къ городскимъ сослов1ямъ, къ которымъ, по введенш новаго городско
го положешя. присоединены, кром-Ь купеческаго и м'Ьщанскаго сосло-
вш, вс'Б лица. занимающаяся какимъ либо промысломъ. или влад'Ью-
шдя въ город! какимъ либо недвижимымъ имуществомъ, которымъ 
предоставлено право завйдывать ВСЕМИ городскими потребностями, въ 
томъ числ! и содгвйств1емъ образованно городскихъ жителей. СОД'БЙ-
CTBie же образовашю собственно сельскаго населетя, которое содер-
житъ сельсыя школы на свои собственныя средства, со стороны гу-
бернскаго земскаго собрашя доныне не оказывалось. Между гвмъ, 
сод'Иств1е это, въ особенности доставлетемъ имъ лучшихъ учителей, 
представляется совершенно необходимымъ, такъ какъ устранить не-
достатокъ въ хороншхъ учителяхъ собственными средствами сельское 
населеше не им'Зветъ никакой возможности; почему усиленно ередствъ 
къ образовашю, если земство желаетъ онаго, полезнее дать это на-
правлеше. На неболышя средства, которыми земство можетъ распо
лагать, возможно пригласить опытныхъ педагоговъ, которые могли бы 
передать новые прюмы преподавания существующимъ уже учителямъ, 
пзъ которыхъ мнопе зат'Ьмъ принесутъ пользу образовашю сельскаго 
населешя. 

Собрате большинствомъ 21 противу 17 постановило: къ назяа-
ченнымъ по СМ'БТБ 2500 р. ассигновать на женскую гимназш до-
полнительнаго noco6ia—1000 рублей. 

Проч1я статьи по народному образованно, входящая въ см'Ьту по 
благотворительной части, въ заевданш 12-го декабря были утвер
ждены, не вызвавъ никакого обсуждешя. 

Въ зас'вдаши 15-го декабря гл. Чесноковъ заявилъ собранш, 
что онъ, усматривая инъ газетъ о предположен^ правительства вве
сти реальныя школы, находитъ нужнымъ обратить на это внимаше 
собрашя на тотъ коаецъ. не признаете ли оно съ своей стороны по-
лезньшъ ходатайствовать предъ правительствомъ, чтобы одна изъ ре-
альныхъ школъ была учреждена въ г. Саратов1!. 

Собрате большинствомъ постановило: если только правительство 
действительно имеете въ виду учреждеше реальныхъ школъ. то хо
датайствовать предъ правительствомъ объ учрежденш реальной школы 
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въ Саратове, въ виду 100000 населешя'и зам^тнаго недостатка обще-
образовательныхъ заведешй. 

Въ томь же засьдаши были прочитаны слЬдуюлще доклады, не 
обсуясдавпаеся въ эту cecciio по существу: 

1) Докладъ коммиссш по вопросу о приготовлети учителей 
для народныхъ ШКОЛЬ. Коммиссая эта была составлена прошлогод- Д 
нимъ очереднымъ собрашемъ изъ гласныхъ: Н. Д. Давыдова, А. П. 
Слепцова и Н. А. Бахмегева. КоммисЫя пригласила еще, въ качестве\ 
члена эксперта, инспектора гимназш Лакомте, который прежде, будучи 
инспекторомъ народныхъ училищъ Саратовской губернш, зав'Ьдывалъ 
(Саратовскими педагогическими курсами для приготовлешя народныхъ 
учителей, а въ то время преподавалъ въ этомъ учрежденш педаго
гику и дидактику. 

Члены коммиссш начали обсуждеше этого вопроса съ того, 
что выразили желаше имъть учителями народныхъ школъ людей, бо-
л'ве близкихъ къ просюму народу. Люди, вышедпйе изъ самого на
рода, получивши образоваше, станутъ выше своей прежней даеды, но 
она пе будетъ имъ чужда ни по своимъ поняпямъ, ни по своей 
простой, часто скудной обстановки Вотъ почему первая мысль, на 
которой остановились члены коммиссш, была — учредить учительскую 
семинарпо въ какомъ нибудь сели и набрать туда учениковъ изъ 
крестьянскихъ мальчиковъ, обучавшихся въ народныхъ гаколахъ. Но 
осуществлеше этой мысли по многимъ причинамъ оказывается мало 
удобнымъ на практике. Въ подобномъ заведенш, какъ учительская семи-
нар1я, успъшное ведеше д'Ьла бол'ве, нежели ГДБ нибудь въ другомъ 
заведенш, будетъ зависать отъ личности зав'Ьдывающаго подобнымъ 
учреждешемъ. Весьма трудно найти человека, который будучи от-
личнымъ педагогомъ, согласился бы на подобное мъсто. Обязанный 
для успеха д-вла чрезвычайно много трудиться, онъ не будетъ воз-
награжденъ за тотъ трудъ ни правами государственной службы, ни 
тЬми развлечешями городской жизни, которыя доставляюсь отдыхъ. 
А если и нашлось бы такое лицо, то оно, можно думать, оставить 
свое мъсто, какъ скоро найдетъ для себя другое болъе удобное и 
выгодное. Частая смъна начальствующихъ лицъ весьма вредно будетъ 
отражаться на жизни учебнаго заведетя. Точно также трудно будетъ 
найти хорошихъ преподавателей, которые согласились бы на посиль
ные труды и жизнь въ деревня. 

Въ виду этихъ соображенш, коммисспя остановилась на трехъ предположешяхъ: 1) 
уетроить педагогичесюе курсы при Маршнскомъ земдедЪльческомъ училищ*. Для воспи-
танниковъ недагогическихъ курсовъ, стииенд1атовъ земства коммиссш предполагала сд*-
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лать обязательными два первые общ!е класса училища и трети классъ, назначенный для 
сельскихъ хозяевъ, принимая вс* эти три класса за общеобразовательные. Зат*мъ для 
практики устроить образцовое училище въ самомъ бдизкомъ отъ землед*льческаго учили
ща селенш. Въ атомъ образцовомъ училищ* молодые люди, готовящееся быть учителями, 
остаются одинъ годъ, въ продолженш котораго слушаютъ декцш главныхъ ноложешй ме
тодики обучешя и подъ руководствомъ учителя школы занимаются преподавашемъ въ 
школ*. Таковы главныя основашя проектируемыхъ педагогическихъ курсовъ при земле-
д*льческомъ училищ*. Для приведешя въ исполнете этого проекта необходимо: 1) войти 
въ соглашение съ директоромъ училища относительно номт,щешя будущихъ воспитании-
ковъ педагогическихъ курсовъ (примерно челов*къ 60); 2) познакомиться на м*ст* съ 
преподавашемъ въ землед*льческомъ училищ*, чтобы убвдиться въ пригодности его для 
предполагаемыхъ курсовъ. Преподаваше въ учительскихъ семинаршхъ должно им*ть осо
бый характеръ. Уд*еь д*до не въ полнот* и обилш Фактовъ известной науки, а въ томъ, 
чтобы ум*ть сообщить будущимъ учителямъ рельеоно главные Факты и ум*ть ихъ пере
дать такъ, чтобы самая передача Фактовъ могла бы служить для молодыхъ людей образ-
цомъ преподавания; 3) увеличить число уроковъ въ первыхъ 3-хъ классахъ землед*льче-
скаго училища на 10, конечно, за особое вознаграждеше преподавателями Эти 10 уроковъ 
коммисс1я предполагала раепред*лить такъ: 2 урока на законъ Божш, 3 урока на геограФШ 
и 5 уроковъ на истор1ю. «Увеличеше числа уроковъ по исторш и геограФШ мы считаемъ 
необходимымъ, потому что будущее народные учитрля должны обладать яснымъ и отчет-
ливымъ знашемъ главныхъ Фактовъ отечественной исторш и геограФШ. Такое знаше бу-
детъ имъ необходимо при толковомъ, или объяснитеУыюмъ чтенш съ своими учениками. 
Притомъ желательно, чтобы въ TpeTifi годъ учешя молодымъ людямъ сообщено было изъ 
русской исторш обозр*ше реФормъ нын*шняго царствования (земсшя учреждешя, городо-
вое положеше, судебная реформа). Зам*тимъ, что проектируемое коммисс1ею увеличеше 
числа уроковъ для педагоговъ еще далеко не уравниваетъ его съ чиеломъ уроковъ въ 
учительскихъ семинар1яхъ, учреждаемыхъ правительствомъ>. 

Содержаше педагогическихъ курсовъ при землед*льческомъ училищ*: 

60 Еоспитанниковъ по 100 р 6000 р . 
Надзоръ за воспитанниками 800 р . 
10 лишнихъ уроковъ по 50 р. . . . - 500 р . 
Учебныя nocooia и библютека 500 р . 
Жалованье учителю образцоваго училища 800 р . 
Наемъ помЬщешя для воспитанниковъ въ сед* 400 р 

«000 р . 
Кром* того можетъ потребоваться единовременный расходъ на приепособлеше здашя 

землед*льческаго училища къ пом*щент воспитанниковъ педагогическихъ курсовъ и на 
постройку образцоваго училища въ сел*. 

2) Второе предположение коммиссш заключается въ преобразовали существующихъ 
въ Саратов* при у*здномъ училищ* педагогическихъ курсовъ для приготовлешя народ-
ныхъ учителей в-ь учительскую семинарш по образцу семинарий, учрежденныхъ или 
утвержденныхъ правительствомъ (Кубанская учительская семинар!я къ етаниц* Старо-Кор-
сунской Кубанскаго казачьяго войска, Молодечненская учительская семинар!я въ м*стечк* 
Молодечн* Виленской губернш, ЕкатерининскШ учительскШ инетитутъ въ Тамбовт,). Педа-
гогичеекте курсы для приготовления народныхъ учителей есть учрежден1 е временное, кото
рое само правительство- есть основаше предполагать, —рано или поздно нам*рено преоб
разовать въ учительскую семинар1Ю. Если бы Саратовское земство взяло на себя ходатай
ство у правительства о преобразовали Саратовскихъ педагогическихъ курсовъ въ учи
тельскую семинар1ю при пособш земства и съ отпускомъ суммы 4695 р., назначенной 
правитель ствомъ на еодержаше педагогическихъ курсовъ, въ распоряжеше земства, тогда 
для полнаго содержашя проектируемой семинарш земству надо было бы назначить самое 
большее до 10000 р . , такъ какъ еодержаше вышеупомянутых!» семинарШ стоитъ отъ 
13250 до 15000 р . 
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3) Наконецъ третье предположен! е коммиссщ заключается въ назначении изв*етнаго 
числа стипендш для нриготовлешя учителей въ народный школы губернщ при существу-
ющихъ въ Саратов* педагогическихъ курсахъ. 

Къ этимъ гремъ своимъ предположешямъ по вопросу о приготовленш учителей 
для народныхъ училищъ KOMMHCCJH присоединяетъ свое ходатайство передъ яемствомъ объ 
оказанщ nocooiH училищу для приготовления еельскихъ наставницъ, учрежденному въ Са
ратов!; при братств* ев. Креста. Училище это существуешь на саиыя ничтожныя сред
ства, не пользуясь пособ1емъ ни отъ правительства, ни отъ земства, а между т*мъ при-
носитъ свою пользу, приготовляя небольшое число учительницъ для еельскихъ шкодъ 
губерша. 

Собрате отложило подробное обсуждеше этого доклада на не
которое время для ближайшаго ознакомлешя гг. гласныхъ съ этимъ 
предметомъ; но болйе къ нему не возвращалось. 

2) Объяснительная записка гл. Абакумова къ внесенному имъ 
въ собрате проекту устава Саратовскаго комитета грамотности. 
Внося свой проектъ комитета грамотности, гл. Абакумовъ счелъ нуж-
нымъ сказать НЕСКОЛЬКО словъ О значены этого учреждешя. 

Необходимость его вытекаетъ, но мн*нпо гл. Абакумова, изъ сл*дующихъ сообра
жении Ни правительство наше, ни земек1а учреждешя не могутъ отпускать значительныхъ 
суммъ на народное образоваше, такъ чтобы последнее живительнымъ потокомъ разлилось 
по всей масс* городскаго, еельскаго и деревенскаго населещн. Потребность въ людяхъ 
грамотныхъ чувствуется, такъ сказать, осязается ВСЕМИ, такъ что даже представители 
жел*зныхъ дорогъ решили отпускать по 15 р. еъ версты изъ своихъ доходовъ на устрой
ство и содержаше школъ въ нИкоторыхъ м*етахъ. Точно также сами сельек1я, а т*мъ 
бол*е деревенеюя. общества не въ состоянщ открыть и содержать мало-мальски сносную 
школу. Литература наша и иностранная дошла до такого заключен!», что д*ло образова
ния народа не уйдетъ далеко, если БЪ распространен^ истиннаго образовала въ масс* 
народной не примутъ учаепя просв*щенные высцле слои общества. Учасме это можетъ 
выражаться въ различвыхъ Формахъ. Между прочимъ, оно можетъ выразиться въ устрой
ств* и поддержании раздичныхъ обществъ, задавшихся ц*дью сод*йствовать возможно 
большему распространен^ правильнаго образовашя народа. История намъ представляешь 
поучительные прим*ры тому, какъ высокоиоставленныя особы в* различныхъ просв*-
щенныхъ странахъ Европы своимъ, такъ сказать, сердечнымъ учаеТ1емъ и любовью со
действовали устройству, содержанно и улучшению народныхъ школъ. Есть и у насъ люди, 
горячо относящ!еся къ д*лу народнаго образован!*, люди, которые сочувствие къ нему 
могутъ выразить и въ пожертвоваши на это поистин* доброе д*ло. Соединять эти по-
жертвовашя, которыя, въ отд*льности взятыя, не могутъ оказать никакого существеннаго 
вл1яшя на состояше народныхъ школъ; установить правильную систему расходовъ этихъ 
пожертвовашй, такъ чтобы им*ть болт,е или мен*'е видное вл1яше на улучшеше школъ, -
вотт. ц*ли различныхъ школьныхъ обществъ". 

Дал*е гл. Абакумовъ приводитъ въ прим*ръ блестящаго развита , котораго могутъ 
достигать подобный общества, Англш, въ которой н*которыя общества получаготъ еже
годно по И—13 т. Ф. ет. доходу, оказывают* помощь многимъ тыеячамъ школъ, содер-
жатъ учительемя семинарщ, издаютъ газеты и пр. 

„Подобныя школьныя общества суЩествуютъ, къ ечастш, и у насъ въ Росеш. 
Такъ 3-е отд*леше императорскаго вольнаго экономическаго общества еще въ апр*л* 1861 г. 
образовало частно изъ своихъ членовъ, частш изъ лицъ, не имт.ющихъ никакого отноше-
HiH къ почтенному обществу, комитетъ грамотности. Дал*е, императорское московское об
щество еельскаго хозяйства въ начал* 60 годовъ образовало при себ* тоже комитетъ гра
мотности. Наконецъ Харьковское у*здное земство въ 1869 г. „ри земской управ* образе . 
вало общество грамотности. Еслибъ Poccia не нуждалась въ школьныхъ обществахъ, то 
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не зачемъ было бы ишъ возникать; а если бы, благодаря чьей нибудь Фантазщ, они и воз
никли, то, какъ не имегащ1я корня, должны были бы заглохнуть и уничтожиться. Выходитъ 
же наоборотъ". Такъ Харьковское общество грамотности въ itaKie нибудь 2 года своего 
существовала успело открыть несколько народныхъ школъ къ Харьков* и губернш, не
давно открыло воскресную и праздничную школу въ Харьков*; открыло книжный мага" 
зинъ для возможно дешевой продажи народныхъ книгъ и учебниковъ; содействовало устрой, 
ству учительскаго съезда и т. "д. Потребность въ образованш ьъ народ* есть, число 
жертвующихъ на удовлетворение этой потребности имеется въ виду не незначительное. 

,,Им*я въ виду привлечь большее число жертвователей на народное образоваше, я 
имелъ честь представить на ваше, гг. гласные, обсуждение проектъ устава Саратовскаго 
комитета грамотности. Вмест* еъ т*мъ прошу Васъ, гг. гласные, о сл*дующемъ: 

1) „Инициативу устройства этого очень нолезнаго учреждещя принять на себя; 
2) „Избрать KoMMHCciio, ьоторая всесторонне обсудила бы представленный мной» 

проектъ и свои зам*чашя на него внесла бы на Ваше обеуждеще въ нынешнюю же ceeciio; 
3) „Немедлить представлешеиъ разсмотр*ннаго коммисЫей проекта на утверждеше, 

куда ел*дуетъ, и 
4) , ,Въ случа* утверждешя устава разр*шить комитету грамотности помещаться въ 

здаши Саратовской губернекой земской управы". 

Цроектъ устава Саратовскаго комитета грамотности. 
I. Назначение комитетд грамотности. 

§ 1. Въ Саратов* основывается комитетъ грамотности еъ целью содействовать рас-
пространешю начальнаго образовашя въ масс* преимущественно сельскаго наседешя Сара
товской губернш. 

§ 2- Для достижешя этой цеди комитетъ грамотности принимаетъ следующая м*ры: 
а) жертвуемы» разными лицами книги и друпя учебныя пособия, а также npioop*. 

таемыя на его собеткенныя средства разеылаетъ въ народный школы Саратовской губер
нш по ихъ требовашю и собственному своему усмотритю. 

II р и х t 1 а в i е. Всякая школа, требующая отъ комитета грамотности книгъ 
и пособи, обязывается сообщить ему точныя ев*д*шя: 1) о времени своего откры
л и , 2) о средствахъ, которыми она поддерживается и 3) о состав* преподавателей 
и числе учениковъ. 
Св*д*тя, указанныя во 2 и 3 пунктахъ сего прим*чан1я, должны сообщаться коми

тету грамотности впоел*дствщ ежегодно по особо разсылаемой имъ Форм*. 
б) Открываетъ въ центральныхъ пунктахъ Саратовской губернш склады книгъ и 

учебныхъ пособш по народному образованш для продажи ихъ по еамымъ дешевымъ ц*-
намъ. 

в) Содействуетъ основашю ученичеекихъ и учительскихъ библштекъ, изъ коихъ 
нервыя должны быть открываемы при каждой школ*, а последшя при школахъ, находя
щихся въ бол*е или мен*е центральныхъ пунктахъ Сарат. губернш, по >смотр*шю коми
тета грамотности. 

П р и м * ч а н 1 в . Въ Саратове, при комитете грамотности им*етъ быть от
крыта центральная педагогическая библттека, ц*ль которой главнымъ образомъ 
должна состоять въ предоставлен!и членамъ комитета грамотности, народнымъ учите -
лямъ и поетороннимъ дицамъ возможности ближе ознакомиться съ сочинешями по 
теорщ и истории народнаго образовали. 
г) Открываетъ по своему уемотр*н!ю, съ разрешена начальства, въ разныхъ пун

ктахъ Саратовск. губернш начальныя народныя школы. 
д) Содержитъ при существующихъ въ Россш учительскихъ семинар!яхъ известное 

число стиненд!атовъ, сообразно своимъ средствамъ, съ ц е л т приготовления въ нихъ спо-
собныхъ учителей для существующихъ и вновь открываемыхъ въ Саратовской губернш 
народныхъ школъ. 
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е) Содействуетъ учреждение л*тнихъ педагогическихъ курсовъ для наличнаго кон- | 
тингента народныхъ учителей Саратовской губернии, а также содействуетъ открыли учи- 1 
тельскихъ съездовъ. 

ж) Командируетъ избранныхъ имъ членовъ для осмотра известныхъ во своему об-
раацовому устройству народныхъ школъ и училищъ съ целью практическая ознаномлешя | 
Сь возможно лучшими пр1емами пренодавашя предметовъ, входящихъ въ курсъ народныхъ | 
начальныхъ школъ. 

з) Назначаешь конкурсы для соискателей премШ за состаклеше учебниковъ для на- 1 
родныхъ школъ и книгъ для народнаго чтешн, а также за еочинешя по народной гипене, I 
этнограФШ, статистик*, геограош и истоши Саратовской губернш. 

и) Принимаетъ на себя въ пределахъ. указанныхъ закономъ, издаше учебниковъ и ] 
книгъ для народнаго чтешя. 

i) Оказываетъ noco6ia учителямъ сельекихъ школъ Саратовской губернш, подверг
шимся какимъ либо оеобеннымъ несчастнымъ обстоятельствам^ какъ то пожару и т. н . , 1 
образуя для этой цТ>ли вспомогательный учительекш ФОНДЪ. 

к) Обсуждаетъ способы и меры къ распространенно и развитию народнаго образо- I 
ваши въ Саратовской губернш и по ы*р* надобности открываешь при себе, какъ постоян- 1 
ныя, такъ и временныя коммиесш для разъяснешя копросовъ, имеющихъ возникнуть по 
пунктамъ сего проекта устава. 

II. Составь комитета грамотности и его средства. 

§ 3. Членами Саратовскаго комитета грамотности могутъ быть лица обоего пола, 
всъхъ соетоянш и жительствуюпия въ пределахъ Россккой имперш. 

8 4. Члены бываютъ почетные и действительные. Всякш, взнесплй въ кассу коми
тета грамотности не менее 50 р. за одинъ годъ, считается почетнымъ его членомъ. 

[I р и м е ч а н i е. Лица, оказавипя значительный углуги делу народнаго об- I 
разоватя, могутъ быть почетными членами комитета грамотности безъ обязатель
н а я 50 рублеваго взноса, но въ такомъ случат, они подвергаются баллотировке и 
избираются простымъ большинствомъ голосовъ. 
§ 5. Всякш, взнеешш въ кассу комитета грамотности не менее 6 руб. за одинъ 

годъ, считается действительнымъ его членомъ. 
П р и м * ч а н 1 е 1. Учителя городскихъ и сельекихъ школъ пршбретамтъ J 

зваше д*йетвительныхъ членовъ комитета грамотности, если взнесутъ въ кассу его 
не менее 1 руб. въ годъ. 

II р и м т. ч а н i е 2. Какъ почетные, такъ и действительные члены комитета 1 
грамотности могутъ свои членеше взносы додать и помесячно, первые въ размере 
4 руб. 162/з коп., а последнее въ размер* 50 коп. 
§ 6. Средства комитета грамотности составляются: 
а) изъ членскихъ взноеовъ; 
б) изъ пожертвованш по подписке, которая имеете быть объявлена при откры

ты его; 
в) изъ пожертвовашй деньгами, книгами, учебными пособ1ями и т. п; 
г) изъ сборовъ, выручаемыхъ отъ концертовъ, спектаклей, литературныхъ вечеровъ 

и т. п., учреждаемыхъ въ пользу его; 
д) изъ суммъ, вырученныхъ отъ продажи книгъ и учебныхъ поеобш. 

III. Управление делами комитета грамотности и з а н я т его. 

§ 7. Делами Саратовскаго комитета грамотности непосредственно заведуетъ Сов*тъ1 
его, состояний изъ 10 членовъ, въ томъ числе: председателя, секретаря, казначеи и библт-1 
текаря, обязанности которыхъ определяются еамымъ назвашемъ должности. Все эти 
лица избираются простымъ большинствомъ голосовъ на одинъ годъ. 

Г 1 р и м е ч а н 1 е . Въ случае отеутств1н председателя место его заступаешь 
тотъ изъ членовъ, который на зваше члена совета нолучилъ более избиратедьныхъ 
голосовъ, чемъ друпе, отдельно взятые. 
§ 8. Обязанности совета заключаются въ сдедующемъ: 
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я) Советъ, отъ имени комитета грамотности, входитъ въ сношеше съ разными меетами 
и лицами, им!>етъ свою печать съ надписью «СаратовскШ комитетъ грамотности», еобираетъ 
членсюе взносы, разсылаеть книги и учебный noco6ia въ школы. 

б) Поинимаетъ доклады чденовъ комитета грамотности о предметахъ, входящихъ въ 
кругъ его деятельности и- входитъ въ разсмотреше и обсуждеше этихъ докладовъ. 

в) Составляете отчеты о своей деятельности за першдъ времени, протекций между 
двумя обыкновенными собрашями, составляетъ сметы доходовъ и расходовъ на следующЩ 
пер1одъ, составляетъ подробные отчеты о своей деятельности за целый годъ и предета-
вляетъ все это вместе съ своими докладами и докладами членовъ комитета грамотности на 
раземотрИШе и обсуждение общаго собрат я. 

г) Долженъ иметь не менее 12 заседанШ въ теченш года и о предметахъ своихъ 
завятШ долженъ публиковать заранее. 

П р и м е ч а н и е . Въ засбдаия совета допускаются и члены комитета гра
мотности все безразлично, но безъ права голоса. 
д) Вел постановдешя свои но нервымъ 3 нунктамъ § 2 сего проекта устава имеетъ 

полное право приводить въ исполнеше безъ разрешешя общаго собрашя; и, наконецъ, 
е) Вызываетъ отъ своего имени чденовъ комитета грамотности капъ на обыкновен

ный, такъ и экстренный собрашя. 
§ 9. Обыкновенныхъ собрашй членовъ комитета грамотности полагается 3 въ теченш 

года. Число же экстренныхъ собрашй не определяется. 
§ 10. Въ обыкновенныхъ собрашяхъ члены комитета грамотности 
а) избираютъ въ начал* каждаго года изъ среды своей 10 членовъ совета; 

П р и м е ч a Hie . Председатель совета есть также и председатель собрашя. 
б) по мер* надобности избираютъ членовъ, какъ постоянныхъ, такъ и временныхъ 

коммиееш; 
в) избираютъ въ конце каждаго года изъ среды своей членовъ временной ревиз1он-

ной коммиееш для тщательной и подробной поверки денежныхъ отчетовъ, представляемыхъ 
советомъ; 

г) избираютъ. согласно иримечашя къ § 4 сего проекта устава, въ почетные члены 
лицъ, оказавшихъ значительный услуги делу народнаго образовашя; и, наконецъ, 

д) входятъ въ раземотреше и обвуждеше отчетовъ о действ^яхъ совета, см*тъ, 
доходовъ и расходовъ, докладовъ, какъ самого совета, такъ и отдельныхъ членовъ коми, 
тета грамотности, а равно и докладовъ временной ревизионной коммиееш. 

§ 11. Экстренныя собрашя созываются по меиЪ надобности советомъ, или по же-
лашю членовъ его, или же по требованию членовъ комитета грамотности въ числе не 
менее '/s действительныхъ- его чденовъ. 

§ 12. Какъ обыкновенная, такъ и экстренныя собрашя считаются состоявшимися, 
если въ назначенный день явится не менее ' /3 всехъ членовъ; въ иротивномъ случае засе
дай^ отлагается до другого дня. Затемъ въ назначенный день, сколько бы членовъ ни 
явилось, собрате приетупаетъ къ своимъ заштнмъ , и постановдешнмъ его подчиняются 
остальные члены, не бывппе въ собраши. 

§ 13. Все вопросы, обсуждаемые въ обыкновенныхъ и экстренныхъ собран!яхъ, ре
шаются простымъ большинетвомъ голосовъ присутствующихъ на собрашяхъ членовъ. 
лсли члены по какому либо вопросу разделяются на 2 равный стороны, то приводится въ 
исполнеше мнеше той стороны, къ которой присоединился председатель. 

§ 14. Каждый членъ комитета грамотности пользуется правомъ голоса въ собратяхъ. 
Ьъ случае своего отеугств1я членъ не можетъ передавать нрава голоса другому члену. 

§ 15. Члены совета не имеютъ права голоса при выборе членовъ временной ре-
вияшнной коммиееш. 

Этотъ докладъ бмлъ прочитанъ въ заевдаши 15-го декабря, и 
по ненъ состоялось такое постановлете: „просить гл. Ермолаева, 
Давыдова и ведоровскаго ознакомиться съ ироектомъ гл. Абакумова 
и взглядъ свой изложить Собрашю*. 
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Гл. Ермолаевъ. Давыдовъ и бедоровскш ИЗЪЯВИЛИ согласие. ТЬмъ! 
не менйе. вопросъ этотъ болве не поднимался ни въ эгой ceccin 
земскаго собрашя, ни въ посл'Ьдующихъ. 

Такимъ образомъ на 1872 г. на народное образоваше назначе
но: по смът'Ь губернскаго земскаго сбора —3500 р., по благотвори
тельной СМ'ЬТБ — 496 р. 23'/2 к., изъ общихъ остатковъ по смйгв—ч 
375 р. на взносъ платы за б'вдныхъ учениковъ гимназш (по постам 
новленио 15-го декабря 1870 г.) и изъ прибылей съ запаснаго капи
тала— 300 р.. а всего 4671 р. 234/2 коп. На тотъ же 1872 годй 
ВСБХЪ расходовъ изъ земскаго сбора предположено—81977 р. 31!/з к., 
въ томъ чисдъ- на необязательныя потребности -21963 р. 53\г к.; 
по смЬтФ на благотворительную часть— 78S11 р. 64 к. 

1872. 
Чрезвычайное собраше ( 2 2 - 2 5 мая). 

Въ засвдаши 24 мая собрате, выслушавъ прошете бухгалтера 
Саратовской земской управы, Жеребцрва о помъчпенш его дочери 
Ольги въ Саратовскш дворянски институтъ стипенд!атвою на счетъ 
земства, постановило: просьбу бухгалтера губернской управы, г. Же-
ребцова уважить. 

Очередная сессля (25 ноября —15 декабря). 
Изъ отчета управы видно, что въ течете 1871 г. произведем 

слйдугопце расходы по народному образованно: 
А) По см'Ит* на благотворительную часть: 

и _ Дъйствитель-! 
Назначено " 

. ноизрасходо 
п о СМТ.ГБ. г 

вано. 
1) На еодержаше въ Казанской Фельдшерской школ* 2-хъ р. к. р. к. 

воспитанниковъ - . . . 246 23'/2 98 II1/» 
2) На еодержаше въ Маршнскомъ институтъ одной вос

питанницы 230 — 230 — 
В) По esitrl; губернскаго сбора: 

1) На нодкръплеше средетвъ женской гиынззш , . . . . 2500 — 2500 — 

На 1S73 г управа предложила внести въ смйту слъ\дуюпц^ 
суммы по народному образованно: 

A) По СМБ-ГЪ губернскаго земскаго сбора: 
1) На нодкръпденле средетвъ Саратовской женской гимназш въ 1873 г. 4500 р 
2) На содержаше въ Саратовскомъ Мар1инскомъ институт* етипенди 

атки Жеребцовой въ 1873 г 250 р, 
B) По емътъ на благотворительную часть: 

1) На содержаше въ Казанской Фельдшерской школъ 2-хъ р. к. 
воспитанниковъ , 300 — 

На пересылку ихъ 3 — 
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На экипировку и отнравлен'е къ школу воспитанниковъ . 50 — 
За нрактичесюя яанят1я при школ* 100 — 
Недосланныхъ въ Казан-.кую губернскую земскую управу 

,а 187'/> гоДЪ • • 105 71'/а 
558р.71'/»к. 

2) На содержание одной воспитанницы въ Саратовскомъ . 
ИИРШНСКОИЪ институт* благородныхъ девицъ 250 — 

Большое увеличеше смътнаго назначешя на содержание двухъ 
воспитанниковъ въ Казанской фельдшерской школв объяснено упра
вой такъ: „Казанская губернская земская управа 25 января 1872г. 
сообщила управе, что губернское земское собрайе. по разсмотрйнш 
представленной см'Ьты по содержанш фельдшерской школы, въ засв-
\тш 23 ноября 1871 г. разрешило ей взимать годовую плату за 
^одержаше въ школв пенйонеровъ по 150 руб. въ годъ и за прак-
гикантовъ по 50 руб. вь годъ, такъ какъ утвержденная министер-
ггвомъ въ 1839 году годовая плата по 97 р. 14V* к., по случаю 
(ороговизны припасовъ и матер!аловъ, далеко не покрываетъ всьхъ 
зясходовь по содержанш фельдшерской школы. Почему и просила 
{праву выслать ей за перюдъ 1871/72 г. за двухъ воспитанниковъ 
300 р.; а какъ по СМГВТБ расходовъ 1872 г. назначено было на со-
(ержаше воспитанниковъ 194 р. 28х/2 к., то губернскою управою 
i выслано только то количество. Въ настоящую смЬту назначено 
micro прежней суммы солержашя, согласно отношение Казанской 
'убернской управы, 300 руб. и недоплаченныя за 1871/72 г. 105 v. 
rld/2 к., которыя б^зъ разрЬшешя губернскаго собранш остались не 
^сланными. 

Въ рЬчи, которой г. начальникъ губернш открылъ очередную 
:ecciro земскаго собрашя, онъ между прочимь, касаясь вопроса о 
(ародномъ образовали, говорить: 

Но поводу его и того болынаго или меньшаго участ1я, которое оказываютъ ему 
*здныя земства, мне приводилось не разъ выслушивать весьма различные отзывы въ Ba
tes же среде; и я, съ своей стороны, позволяю себе при настоящемъ случат, высказать 
бЪждеше, что только тогда можно будетъ действительно требовать и ожидать особеннаго 
част1я уездныхъ земствъ въ деле народнаго образовашя, когда они будутъ имйть 
озможность замещать учительски ваканеш хотя бы сколько нибудь соответственны-
и Д*лу учителями; а таковыхъ въ губернш немного, судя, но кргйней мер*, по значи-
ильному числу осмотркнныхъ мною сельскихъ школъ. Восполнить недостатокъ сельскихъ 
чителей въ губернш вошожно не денежными затратами въ отдъльныхъ случаяхъ, а од-
чиъ более рацтнадьнымъ епособомь—устройетконь -яънашемь крае учительской семи-
*р1и. Потребность въ этомъ учреждеши несомнт.ннр еознаетея губернскимъ земствомъ, и 
1 " ъ , господа, какъ поедставителямъ губеонскаго земства, будетъ, надеюсь, принадлежать 
есть удовлетворения этой потпебности. При этомъ, во случаю предстоящего вашему об-
?жден1ю вонооеа объ открыТ1И въ Саратове мужской прогимназш и обь учреждена ре-
ibRuro училища, согласно сделанному но этому предмету сообщению м*стна*о городского 
'ловы, я, съ своей стороны, считаю долгомъ сообщить вам'ь, что объ учр^удеши здесь 
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прогимназш на ечетъ правительства я представлялъ г. министру народи, нросв. еще 
ирошломъ году; нынЬ же им*ю основаше предполагать, что моему предетавдешю будет 
данъ надлежащ1и ходъ. 

Земскому собранно въ 1872 г. былъ представленъ начальником 
гимназш, г. Пушкаренко-Овсеенко подробный отчетъ о приходъ 
расходе суммъ женской гимназии съ 1 ноября 1871 г. по 1 ноябр 
1872 г. Изъ этого отчета видно, что средства гимназш разделяли 
на обпця и спефальныя. Иервыя составлялись изъ пособш, выд 
ваемыхъ гимназии городской думой (2500 р.), губернскиаъ земством 
(3500 р.) и Саратовскимъ городскимъ общественнымъ банкомъ (1000 р 
изъ взносовъ почетныхъ блюстителей, платы за учете обязательным 
предметамъ (по 20 р. въ годъ) и изъ суммъ ведомства учрежден 
ИМПЕРАТРИЦЫ МАРШ на награды нъкоторымъ надзирательницамъ, пр 
подавателямъ и преподавательницамъ (б 17 р. 82 к.)- Расходовали 
они на жаловаше служащими, и нрислугЬ, преподавателямъ обяз 
тельныхъ предметовъ, на учебныя nocooifl, освищете, отоплеше 
пр. Спещальныя средства составлялись изъ платы за учете необяз^ 
тельнымъ предметамъ (иеостраннымъ языкамъ) и остатковъ отъ ра 
ходовъ предыдущаго года. Расходовались они на жаловаше npenoiaj 
вателямъ французскаго и н'Ьмецкаго языковъ и nocooifl служащим 
ОбшДй выводъ отчета таковъ: 

Съ 1-го ноябри 1871 года по 1-е ноября 1872 года. 
А) Было на приход*. 

1) Общихъ средстьъ 17418 p. 393/* к. 
2) Спещальныхъ 4870 ,, 33/i ,, 

Всего . . . 22288 p. l 3 ' / i к.*) 
Б) Изъ нихъ израсходовано: 

1) Общихъ средствъ 13626 р 58'/г к. 
2) Спещальныхъ 3232 , , 3 6 , 

Всего . . . . 16858 р. 94'/зк. 
В) Остается къ 1-му ноября 1872 года . . . 5429 р. 49 к. 

Изъ того же отчета видно, что въ первой половинъ 1872 года 
гимназш было 258 ученицъ. Изъ нихъ 217 внесли плату за учен 
освобождены отъ нея: 5 дочерей служащихъ и 21 воспитанница i 
родского общества, помвщаемыя въ гимназш изъ начальныхъ ж* 
скихъ городскихъ училищъ безплатно; 15 ученицъ выбыли изъ за! 
дешя безъ взноса платы. Инострашшмъ языкамъ (необязательным 
обучалось 212 (не считая выбывшихъ безъ износа платы). Во втор 
половин'Ь ученицъ было —320; из» нихъ внесли плату —242, oci 

*) На савомъ д1злЪ суммы прихода и расхода надо понизить приблизительно 
3100 р . , такъ какъ въ нихъ вошли перечисления изъ спещальныхъ суммъ въ общ^я и 
ратно и передержки на жалованье служащимъ, впосл*дств1и поиолненныя. 
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оождены: 4 дочери служащихъ и 28 воспитанницъ городского об
щества, выбыли безъ взноса платы —46. Иностраннымъ языкамъ обу
чалось 245, не считая 46 выбывшихъ. 

Къ 1-му января 1873 года предполагался остатокъ 3351 руб. 79 3/i коп.Этотъ оста
токъ главнымъ образомъ произошелъ отъ большего, чемъ предполагалось при составле
на емТ.ты, поступлешя учащихся, такъ какъ за количество учащихся въ году, на кото
рый составляется бюджетъ, принимается среднее число ученицъ, бывшихъ въ гимназш въ 
•продолженш трехъ посл'бднихъ летъ; между темъ .какъ действительное число учащихся 
всегда нревышаетъ среднее, такъ какъ число ихъ съ каждымъ годомъ возрастаетъ все 
более и более. Такиыъ образомъ, составившШся остатокъ не служите выражешемъ изли
шества средствъ заведешя. Нацротивъ, онъ служитъ доказательствомъ неуверенности за-
ведешя въ своихъ средствахъ. Это ясно изъ пижеел*дующаго: определенна™ дохода 
гимназ!Я -:им*етъ только 7000 руб.: 3500 руб.—отъ губернскаго земства, 3500 руб. 
отъ городской думы; остальной доходъ: взносы отъ гг. почетныхъ блюстителей гимназш 
и сборъ платы за учен!е подвергнуты случайностямъ. Вследствие этого доходъ гимназш 
делается неоиредъленнымъ, что и' ставитъ составителя бюджета въ необходимость прини
мать minimum его, а следовательно, и расходы показать до едва терпимаго Ulinimum'a, 
изъ опасешя недостатка средствъ на покрьте необходииейшихъ раеходовъ. При этомъ, 
однако, всегда имеется въ виду ;нроизвесть несовершенные расходы по окончанш бюд-
жетнаго года, буде образуются остатки отъ него. Такимъ образомъ, вышеозначенный 
остатокъ не есть излишекъ, но сумма еще невыплаченныхъ раеходовъ. 

Такъ изъ этой суммы должно быть уплачено: 
1) Преподавателямъ и нреподавателышцамъ за 210 годовыхъ уроковъ по 5 руб. за 

каждый 1050 руб. 
2) Главной и класснымъ надзирательницамъ и письмоводителю до 450 руб. 
3) На постройку 80 классныхъ скамей со столами, 4 досокъ, 4 канедръ, 2 дюжинъ 

стульевъ для рекреацшнныхъ залъ 842 р . 
Расходы эти производятся на следующихъ основашяхъ: 
1) Плата преподавателямъ женской гимназш за годовой часъ определена по бюджету 

въ 40 р., а преподанательницамъ въ 30 р. Между темь въ другихъ учебныхъ заведешяхъ Са
ратова: въ институте плата за урокъ равняется 60 р., а въ мужской гимназш оть 75 р. до 
125 р. Такая низкая плата за преподаваще, назначенная бгоджетомъ изъ onacenia недоста
тка средствъ для удовлетворен1я преподавателей по высшей плате, установлена однако 
съ темъ, что въ случае сбережен!я по окончанш года, должна Сыть выдаваема инъ доба
вочная плата въ размере 5 руб. за каждый годовой часъ. 

2) Главной и класснымъ надзирательницамъ, а также письмоводителю въ уважеше 
ограниченная ихъ жалованья, выдается въ пособие всемъ 9 лацамъ до 450 руб. Такой 
порядокъ существуешь уже 4 года съ разрешешя Его ИМПЕРАТОРСКАГО ВЫСОЧЕСТВА главно-
Управляющаго 1У отделешемъ собственной Е. И. В. канпелярш, 

3) Изъ этого же остатка производятся съ разрешешя Его ИМПЕРАТОГСКАГО ВысочествА 
главно-управляющаю IV отделешемъ собственной Е. И. В. канцелярш экстренные расходы, 
какъ напр. заведете классной мебели. На покупку ея для имеющихъ открыться парал-
лельныхъ классовъ уже испрашивается разрешение Его ВЫСОЧЕСТВА. Такимъ образомъ изъ 
этого остатка въ самомъ начал* будущаго 1873 г. должно быть израсходовано до 2343 р . 
Затемъ остальные 1009 р. 793/4 к. предполагаются въ noco6ie по содержашю параллелей, 
'такъ какъ сбора платы за учете едва ли окажется достаточнымъ для покрьтя раеходовъ 
"о содержашю ихъ.Необходимость открыпя параллелей ясно вытекаетъ изъ возрастающаго 
числа желающихъ учиться. Такъ, къ началу поошедшаго учебнаго года гимназ1я считала 
Учащихся 166, въ начал* наетоящаго года, за отказомъ въ upieu* 19 желающимъ по те
сноте помещешя, ихъ считалось 282. Начальство гимназш уже вновь вошло въ IT отделе
на собственной Е. И. В. канцелярш съ просьбою о разрешенш открыть параллельные 
Классы. Но какъ въ случав нолучешя этого разрешешя гимназическое начальство не могло 
*ы открыть ихъ при настоящемъ состоянш дома, то оно обратилось 12 сентября с. г. къ 
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городскому обществу еъ просьбою обь устройств* необходимыхъ приспособлен!й доыа и 
нуждамъ такого многолюднаю учебншо заведешя. Городская дума иостановлешемъ 23 Я 
табря назначила 6340 руб. на приепособлеше дома къ открытию параллелей; на содержав.! 
ше ихъ предполагается сборъ съ учащихся и въ случат, недостатка его вышеуиомя'л 
остатокъ. 

Такимъ образомъ, благодаря участпо городскою общества къ гимнами, существ»! 
ваше ея упрочено и дана ей возможность къ преуспхяшю. Городское общество иостановлв 
шныи своими 19 октября 1871 юда и 23 октября 1872 года дало новую жизнь заведешя 
Пр1обит>тешемъ дома дли гимназш городское общество поставило ее на прочное оеновашв 
теперь, имъя обезпеченное помещение, гимшшя обезпечена въ своемъ существованщ, I 
ассигновашемъ 6340 р. на нриспособлеше дома къ открытпо параллелей, дана возможной 
учиться вдвое большему числу д^тей. 

И губернское земство не оставило 1имиазш своимъ учаспемъ: ассигновашемъ 1000 | 
ежегоднаго nocooia гимназш на улучшеше учебной части, по постановлешю 8 декабря 1871 г] 
губернское земство дало возможность поставить ciio последнюю въ надлежащее положена 
Мзъ этой 1000 р. назначено на библштеку и учеоныя noco6ia 400 р . , а 600 р. на соде| 
жаше помощника начальника. Эти два назначешя совершенно изменили положеше учебнаД 
дъла въ гимназш: а) ассигновашемъ суммы на учебный uoco6ii< дана возможность заведения 
облегчить з а ш т я учащимся устроистноиъ кабииетовъ, библиотеки н иршорт/гешем-ь других* 
nocooift; б) отъ установлена же нееуществовавшей досели должности помощника начале 
ника учебное дт>ло выиграло еще болъе, такъ какъ съ учреждешемъ ея увеличилась воя 
можность большаго наблюдешя и попечешя за ходомъ учебной части. 

29 ноября обсуждалась статья см'вты „на nocooie женской гнм-1 
назш", причемъ былъ доложенъ приведенный отчетъ г. Пушкаренко 
Овсеенко. 

При этомъ гласный Давыдовъ. въ качестве почетнаго блюстителя 
женской гимназш. заявилъ о блистательном1! состояши этого учебнаг! 
заведения, благодаря безиримйрной, во ВСБХЪ отношешяхъ, деятель! 
ности начальника гимназш Пушкаренко-Овсеенко. Во внимаше ЕЪ этом| 
полагалъ назначить ему отъ земства содержаше. Къ этому заявлена! 
отнеслись сочувственно гл. Кокуевъ. Столыпинъ, Шомиулевъ и П.ти| 
гинъ и, въ виду выражев1я, употребленнаго гласными объ ассигнова 
нш содержашя директору женской гимназш, настаивали на назна] 
ченш содержашя не директору, а именно Александру Семенович! 
Пушкаревко-Овсеевко въ томъ соображевш, чтобы назначенный т 
какому бы то ни было случаю впосл'вдгтвш на. мъсто А. С. Пушка! 
ренко-Овсеенко. директоръ не считалъ земство обязаннымъ нести 
расходъ на его содержаше. 

Гл. Сидоровъ находилъ, что должность начальника гимназш. как| 
добровольно имъ принятая, относится къ числу почетныхъ, и лини 
занимающему эту должность, никакого содержашя присвоивать н1 
слъдуетъ. Причемъ возвикъ также вопросъ о томъ. въ какой форм! 
сл^дуета произвести выдачу вознаграждешя начальнику гимназш 
Пушкаренко-Овсеенко за какое время и въ какомъ количестве. 

Coopasie по обсужденш всего вышеизложеннаго, принимая мн'У 



Hie г. Кокуева. постановило: за приведете женской гимназш въ бли
стательный видъ и за безприл;гЬрную деятельность выразить предва
рительно благодарность начальнику гимназш Пушкаренко-Овсеенко 
чрезъ губернскую управу и назначить ему лично вознаграждете 
по смете на 1873 годъ, опредБливъ, согласно предложетя Давыдова, 
Столыпина и Шомпулева, цифру содержатя въ количестве 1 500 руб. 
Сообщить объ этомъ городскому управлент, съ приглашетемъ и 
съ своей стороны выразить А. С. Пушкаренко-Овсеенко заслужен
ное внимате. 

Зат4мъ noco6ie Маршнской женской гимназш утверждено въ 
сумме 3500 руб.; стипенда Жеребцовой также утверждена собра-
шемъ. 

Въ 8:1седан1и 1 декабря разсмотрена и утверждена собрашемъ 
смета на благотворительную часть. 

Въ зас&данш 3 декабря были выбраны въ члены губернскаго 
училищнаго совета: В. И. Жедринскш и Н. Д. Давыдовъ. 

Такимъ образомъ на 1873 г. на народное образоваше назначено: 
по смете губернскаго земскаго сбора — 5250 р., по благотворительной 
смете—808 p. 711 /2 к., изъ общихъ остатковъ по enArh—375 р. 
на взносъ платы за бедныхъ учениковъ гимназии и изъ прибылей съ 
запаснаго капитала—300 р., а всего — 6733 р. 71'/г к. В^БХЪ рас-
ходовъ на 1873 г предположено изъ текущаго сбора 77052 руб" 
55 */а коп., въ томъ числе на одне необязательный, потребности — 
24586 р. ЗЗ1/2 к-5 но сметь на благотворительную часть—84017 р. 
62V2 коп. 

1873. 
Экстренная ceccia (23—24 апреля). 

Экстренному губернскому земскому собранно 23 апреля были 
представлены следуюшДе доклады по народному образованю: 

1) Объ открытт въ Саратовской губ. учительской семинары. 
13 марта текущаго года начальникъ Саратовской губернш сообщилъ 
управе, что г. министръ народнаго просвещетя, предполагая открыть 
въ казанскомъ учебномъ округе, сверхъ существующихъ уже, еще одну 
учительскую семинарпо, просилъ попечителя Казанскаго учебнаго 
округа уведомить его, въ какой местности ввереннаго ему учебнаго 
округа было бы более полезнымъ и удобнымъ открыть учительскую семи-
нарш. Вследсте уже бывшаго предположетя устроить эту семинарш 
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въ Саратовской губернш и въ виду желашя Вольскаго городского ] 
общества и земства, ассигновавшихъ на nocooie: 1-е 1000 руб. и 2-е. 
500 руб.. имъ'ть у себя проектируемое заведете, г. попечитель Ка-
занскаго учебнаго округа предполагаетъ ходатайствовать предъ г. ми-
нистромъ нариднаго просвтпцешя объ открыли учительской семинарщ 
въ г. Вольск'Б. Но, предварительно такого ходатайства, онъ просилъ 
саратовскаго губернатора уведомить его. можно ли надеяться на 
вспомоществоваше отъ саратовскаго земства въ пользу предположен
ной къ открыто учительской семиварш кромв того, что предназна
чено въ мннувшемъ году Вольскимъ городскимъ обществомъ и зем-
ствомъ. 

По МНБЩЮ же инспектора народннхъ училищъ. назначенныхъ воль
скимъ обществомъ 1000 р., недостаточно даже для того, чтобы устроить 
долженствующее быть при семинарш особое образцовое первоначальное 
училище для практическихъ заняты! воецитанниковъ семинарш. О 
сумм'в же, потребной на. устройство семиварш и образцоваго учили
ща при немъ, г. инспекторъ сообщилъ, что ес.ш саратовское земство 
ассигнуетъ ежегодно отъ 7000 до 8000 руб. на учительскую семи
нарш, то можно надеяться, что она въ Саратовской губернш бу-
детъ открыта. 

2) Объ открыты въ гор. Саратовгь мужской прогимназги. 
Еще въ конц'Ь прошлаго года въ земскую управу поступило отноше-
ше городской управы сл'Ьдующаго содержашя: 

Указавъ на крайнюю недостаточность учебныхъ заведешй въ г. Саратов* сравни 
тельно съ наеелен)емъ и на меры, иринимаемыя правительством!) въ разныхъ мфстахъ 
(открьте прогимназш, предположенное открьте воевныхъ гимназии, реальныхъ училищъ)' • 
городская управа продолжаетъ: «неизвестно, выпадегь ли на долю Саратова учреждете 1 
въ немъ какого либо изъ поименованныхъ заведенШ, но известно, что въ настоящее вре- J 
мя существуетъ уже предположеше объ открытш прогимназш и 5-ти класснаго ремеслен- j 
наго коммерческая) училища съ дополнительным* курсомъ для приготовлешя въ выеппя 
учебный заведешя. Оеущеетвлеше этихъ предположений останавливается только за недо-
статкомъ денежныхъ средствъ. Известно, также, что если бы последовало со стороны 
местнаго населешя заявлен! е о крайней необходимости въ учреждеши ирогимназш и ре-
альнаго училища, и если бы это заявлеше было подкреплено хотя незначительнымъ де-
нежнымъ пожертвовашемъ, то съ будущаго же года открылась бы въ Саратов*, прогим-
наз1я, а затемъ въ непродоля-ятельномъ времеаи и иеальное училище. Въ виду всего 
вышеизложеннаго, Саратовская городская дума въ заседаши 25-го октября постановила: 
поручить управ* ходатайствовать, где следуетъ, объ ускорети открытая мужской прогим
назш, заявивъ притомъ, что въ видах!, еноси'йшествовашя столь необходимому учре- 1 
ждешю. дума не" откажется, въ случае недостатка на зтотъ предметъ аесигнованныхъ изъ 
подлежащаго источника еуммъ, отпускать ежегодно на этотъ предметъ пособие изъ город-
скихъ средетвъ въ размере 1000 р . , и возбудить ходатайство, по нредварительномъ сно-
ш е т и съ Саратовскимъ губернстшъ земетвомъ, объ учреждеши въ Саратове реадьво-ком-
мерческаго училища". Вследств!е 'чего городская управа и обратилась къ земской съ 
просьбой предложить этотъ вонросъ на обсуждение зенскаго собрания. 
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О назначены noco6ia на прогимназпо просилъ и губернатора 
ранЬе уже возбудившш предъ министромъ народнаго просв'Ьщешя хо
датайство объ открытш ея и получивтш запросъ, кагая средства мо-
гутъ быть предоставлены мЬстньшъ обществомъ на этотъ предметъ. 

3)0 стипепдт Луюь Безверхову. Директоръ гимназш, уведом
ляя <>бъ окончанш курса гимназш Лукой Безверховымъ съ отличнымъ 
услгвхомъ, просилъ о назначенш ему стипендш въ разм'Ьрв 300 руб. 
для продолжешя образовашя въ университете. 

23 апреля былъ прочитанъ докладь управы о предноложенномъ 
устройстве въ Саратовской губернш учительской семинарш. 

По выслупташи доклада, между гласными возникли иренья. Гг. 
Сидоровъ и Круберъ заявили собранно, что въ виду настоятельной 
надобности въ учителяхъ для сельскихъ народныхъ школъ, они по
лагали бы необходимымъ оказать посильное со стороны саратовскаго 
земства вспомоществоваше въ пользу устройства учительской семина
рш въ Саратовской губернш, потому что [при недостатке въ учите
ляхъ народное образоваше идетъ плохо, несмотря на значительный 
затраты, употребляемыя на это д'Ьло уездными земствами. Противъ 
этого мн'вшя гласный Абакумовъ высказалъ. что, признавая всю поль
зу и значеше учительской семинарш для народнаго образовашя, въ 
настоящее время, при оскудвши земскихъ средсгвь, онъ положитель
но не находитъ возможнымъ для губернскаго земства какое-либо съ 
его стороны матер1альное содвйсгае этому д'Ьлу. 

После уяснешя этого предмета прешями, предсъдателемъ былъ 
баллотированъ вопросъ, находитъ ли собрате возможнымъ въ настоя
щее время оказать какое либо матер1альное с о д М с т е въ пользу 
устройства учительской семинарш въ Саратовской губернш. 

Собраше болыпинствомъ, не признавая въ настоящее время воз
можнымъ оказать какое-либо съ своей стороны денежное пожертво-
ваше въ пользу учительской семинарш, постановило: сознавая необ
ходимость учителей для народныхъ школъ Саратовской губернш, 
и пользу отъ устройства учительской семинарш въ пред'Ьлахъ 
ея собраше т^мъ не менее, въ виду обременительеыхъ для земства 
Платежей и расходовъ по устройству железной дороги, при всемъ сгоемъ 
желаши оказать правительству какую-либо матер1альную помощь въ 
деле устройства семинарш, не находитъ въ настоящее время для себя* 
это возможнымъ и, согласно мнешя председателя управы Жедринска-
го, поручаетъ губернской управе сделать предложеше уезднымъ зем-
скимъ собрашямъ, не найдутъ ли они возможнымъ изъ ассигнуемыхъ 
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увздныхъ еуммъ на народное образование удЬлить какую-либо долю 
въ пользу устройства въ Саратовской губернш учительской семинарш. 

Затвмъ были прочитаны: 1) заявлеше саратовской городской 
управы о необходимости ходатайствовать предъ правительствомъ объ. 
устройстве въ городе Саратове мужской нрогимназш и реально-ком-
мерческаго училища; 2 I отношеше начальника губернш о томъ, какое 
noco6ie можетъ быть предоставлено со стороны земства на прогим-
назио. 

По выслушаны прочитаннаго, гл. Абакумовъ высказалъ, что, 
по его мнйшю, nocodie реальнымъ учебнымъ заведешямъ не только 
желательно, но необходимо для всей жизни учащагося юношества; 
что довольствоваться классическими гимназ1ями съ латинскимъ и гре-
ческимъ языками и заучивашемъ классиковъ и вообще умершаго языка 
римлянъ нельзя; что классическое обоазоваше врядъ ли можетъ со-, 
стязаться съ изучешемъ предметовъ, практически необх<>димыхъ для 
жизни во всгЬхъ *ея видоизмтшешяхъ; почему заключилъ, что земское) 
noco6ie реальнымъ заведешямъ вознаградится благодетельными по-
слйдст^ями. 

Собрате, вполне соглашаясь съ MHimeMb гл. Абакумова, по
становило: признавая необходимымъ ходатайствовать теперь же черезъ-
губернскую управу объ открыты предлагаемыхъ учебныхъ заведешй,! 
собрате, при всемъ своемъ желанш. лишено въ настоящее время воз-

ч 

можности оказать съ своей стороны какое либо денежное noco6ie на 
этотъ предметъ и поручило губернской управ-Ь къ будущему очеред-i 
ному собрание- разработать вопросъ о томъ, какое изъ учебныхъ за-Ш 
веденгй въ настоящее время болйе необходимо для Саратовское 
губернш. 

Наконецъ, по вопросу о назначенш Безверхову noco6ia въ 300 р | 
собрате единогласно постановило: назначить сыну крестьянина Луки 
Безверхову на время его иребывашя въ университетЬ по 300 руб 
въ годъ. 

Очередная ceceia (3—21 декабря). 
Какъ видно изъ отчета управы за iS72 г., въ томъ году былв| 

произведены сльд"ую1ще расходы по народному образованно: 
, , „ _ . , _ « _ Назначено Израсходо-А) По сиев-гв гуоернекаго земскаго сбора: г 

' х г по см*тт,. вано. 
1) На подкръпдеше средствъ Саратовской женской 

гимиаЛи въ 1872 году •. . ' 3500 р. — к 3500 р. — к | 
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Б) По eirfcTi на благотворительную часть: 
1) На содержаше въ Казанской Фельдшерской школ* 

двухъ восшгганниковъ 246 ,, 23'/а ., 196 ,, 2 1 ' / 2 )> 
2) На содержаше одной воснитанницы въ Саратов

скомъ Мар1инскомъ институт олагородныхъ дъвицъ . • 250 ,, — ,, 246 ,, — , , 
В) По особышъ постановлешнмъ. I. На счеть об-

щихъ остатковъ по CWETT.: 
1) По пост. 15 дек. 1870 г.—на уплату изъ земснпхъ 

суммъ за бидныхъ учениковъ гимназш — ,, — ,, 360 ,,*) — ,, 
2) Но пост. 24 мая 1872 г.—на уплату въ Саратов-

ек1Й институтъ за дочь бухгалтера, Ольгу Жеребцову . — ,, — ,, 250 ,, — ,, 
П. На счетъ занаснаго капитала: 

1) По пост. 10 дек. 1868 г.—на обучеше въ губерн
ской гимназш мальчиковъ Безверховыхъ 300 ,, — ,, 150 , ,**)— ,, 

2) Заимообразно—на поездку дъвицъ, обучавшихся 
въ Саратов* повивальному искусству для выдержанна экза
мена въ г. Казань — ,, — ,, 60 ,, — ,, 

Остатки по сы'ЬтЬ на благотворительную часть зачислены упра
вой въ экономно. ' 

Въ 1873 г. на плату за неимущихъ учениковъ (какъ видно изъ 
объяснительной записки къ СМТЗТБ) израсходовано было 53 6 руб. 

На 1874 годъ управа предлагала назначить по народному обра-
зовашю слгБдующ1я суммы: 

А) По CM*T* губернскаго сбора: 
1) На подкръплеше ередствъ Саратовской женской гимназш въ 1874 г. 3500 р. 
2) На вознаграждение начальника женской гимназш, г. Пушкаренко-

Овсеенко — ,, 
3) На содержаше въ Саратовскомъ Маршнскомъ институт стипендиатки 

Жеребцовой въ 1874 г 250 ,, 
Б) По смйт* на благотворительную часть: 

1) На содержаше въ Казанской Фельдшерской школ* 2-хъ воспитанни-
ковъ, экипировку и отправлеше ихъ и за практичеткш заняпя 453 ,, 

2) На еодержаше одной воспитанницы въ Саратовскомъ Маршнскомъ 
институте олагородныхъ дхкицъ , 250 ,, 

Сумма 1.500 р. „на вознаграждеше начальника женской гимна
зш, г. Пушкаренко-Овсеенко", по объяснешю управы, „не внесена 
по неимчшш въ постановлены собрашя 29 ноября 1872 г. опредтз-
лительнаго указашя, должяо-ли эту цифру считать, какъ ежегодное 
содержаше г. Пушкаренко, пока онъ оудетъ директоромъ женской 
гимназш, или какъ единовременное ему вознаграждеше". 

Въ засЬданш 5 декабря разсматривалась статья смъты „на по-
co6ie женской гимназш". Гл. Сидоровъ заявилъ, „что по случаю не
состоятельности сельскаго населешя губерши, происшедшей всл'Ьд-
.. • 

*) Ежегодно назначено въ nocooie по 375 р. , а за 1871 и 1872 г.—750 р. Въ то 
число израсходовано въ 1871 г.—180 р. и въ 1872 г. 360 р . , итого 540 р . ; остальные ж© 
210 р. , согласно требоваши г. директора гимназш, выданы въ 1873 г. (отчетъ за 1872 г . ) . 

**) За выбыпемъ одного изъ Безверховыхъ изъ гимназш образовался остатокъ въ 
150 рублей. 
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CTBie неурожая хл'Ьбовъ въ предшествовавгше и настоящш 1873 
годы и всл'вдств1е опустошительныхъ пожаровъ. бывшихъ въ 1872 г., 
чрезъ что увеличился платежъ страховыхъ премш вдвое противъ 
прежнихъ лътъ, а именно съ 2°/о на 4°/о; а также за неассигно-
вашемъ Саратовскимъ губернскимъ земскимъ собрашемъ никакой 
суммы на народное образоваше, гд'В средст'1!а много хуже средствъ 
женской гимназш, онъ предлагаете сумму 3500 р. на подкрвплеше 
средствъ Саратовской женской гимназш въ смъту 1874 г. не вно
сить".—Однако статья эта была утверждена. 

Затвмъ предложена къ разсмотрвшю статья см'вты „на возна-
граждеше г. Пушкаренко-Овсеенко". При этомъ былъ прочитанъ 
благодарственный отзывъ Его Высочества принца Ольденбургскаго, 
въ которомъ онъ выражалъ свое удовольсттие по поводу назначетя 
1500 руб. директору гимназш и благодарилъ за это собраш'е. 
При обсужденш этой статьи, гласные Абакумовъ и Сидоровъ 
доказывали, что назначеше расхода на вознаграждеше начальника 
женской гимназш Пушкаренко-Овсеенко не им'ветъ законнаго осно-
ванш, а потому ни въ какомъ случай внесешю въ смъту подле
жать не можете; что последнее очередное собрате назначило 
Пушкаренко-Овсеенко за его труды единовременное вознагражде
ше; что сумму 1500 руб.. по мнвнш ихъ. гораздо полезнее 
было бы назначить на народное образование или учредить на эти 
деньги особую стипендйо. Кром'Ь сего, гласнымъ Сидоровымъ были 
высказаны тв же мотивы, которые имъ приведены при разсмотр'внш 
17 ст. смъты; причемъ онъ заявилъ, что должность директора жен
ской гимназш принадлежите къ разряду должностей почетныхъ и по
этому не можетъ быть вознаграждаема земствомъ. Противъ этого воз-
рмзилъ гласный ШабловскШ, доказывая, что женская гимназ1я и въ 
нынвншемъ году находится въ блистательномъ положенш; что заслуги 
начальника гимназш Пушкаренко-Овсеенко выходятъ изъ ряда обык-
новенныхъ; что выражеше, внесенное въ журналъ. о тоагь, что содер-
жаше назначается не начальнику гимназш, а Пушкаренко-Овсеенко, 
ясно доказываетъ, что собрание назначило постоянное содержаще п 
опасалось только, чтобы это содержаше не перешло другому лицу, 
которое когда либо займетъ м'всто начальника гимназш; что, благо
даря особымъ заботамъ Пушкаренко-Овсеенко, гимназгя npioopiua 
прекрасное здаше, двти получмютъ прекрасное воспиташе и образо-
ван1е. Гласный Свиридовъ поддерживалъ это мнвше. Председатель 
управы Жедринсши объяснилъ собранно, что наружное состоите 
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женской гимназш видно каждому, и въ блестящемъ его вид4 не мо-
жетъ быть рикакого сомнЬшя; но чтобы убвдиться въ томъ, въ ка-
кой степени удовлетворяетъ желашю воспитаще и образоваше. по
лучаемое детьми въ той гимназш, онъ обращался къ родителямъ н4-
которыхъ д'ввицъ, которыя уже кончили курсъ въ настоящемъ году, 
и во всЬхъ получаемыхъ имъ отзывахъ указывается, что воспиташе 
и образоваше, получаемое въ женской гимназш, не оставляетъ же
лать ничего лучшаго. 

Посл-Ь того председатель собрашя обратплъ внимаше собрашя 
на то. что онъ лично успвлъ убедиться въ блестящемъ во всвхъ 
отношешнхъ состоянш гимназш. 

По выслушанш всего вышеизложеннаго собрате большинствомъ 
постановило: внести въ смъту на 1874 г. расходъ 1500 р., согласно 
постановлешя co6pauia 29 ноября 1872 года. 

Гласный А.бакумовъ ^аявилъ. что намЬренъ подать особое MH4-
Hie по этому предмету и оставляетъ за собой право принести жало
бу на то постановлеше собрата въ правительству ющ1й сенатъ. 

Въ этомъ оеобомъ мненш онъ такъ оснариваетъ правильность соетоявшагося поста
новления: ,,и не знаю, на какомъ законе земское еобраше взяло на себя право 
дать г. Пушкаренко - Овсеенко въ награду 1500 руб., не говора уже о томъ, что 
оценка деятельности лица, находящегося подъ ведетемъ правительства, а за т$мъ и на
града за эту деятельность выходятъ изъ нределовъ деятельности земства. Если бы зем
ство и пожелало дать, то не иначе могло бы это сделать, какъ испросивъ разрешите под
лежащего начальства. Я спрошу земское собрате: что если бы женская гимназ1я была въ 
неудовлетворительномъ состоянш, имело ли бы земство право сделать замт.чаше г. Пуш-
каренко-Овсеенко? Ясно, нетъ; самъ г. Овсеенко ыогъ бы ответить, что земство вышло изъ 
предедовъ власти, и правительство не допустило бы до этого. Почему же земское собрате 
считаетъ себя въ прав* раздавать награды? Если выводить это право только изъ того, 
чтоэтотъ расходъ причисленъ къ необязательнымъ иовинностямъ, то съ подобнымъ осно-
вашемъ я также не могу согласиться. Согласно 6 ст. земск. иолож., земство действуетъ 
самостоятельно только въ кругу дг.лъ, ему вверенныхъ; но начальникъ женской гимназии 
ведению земства не нодлежитъ. Въ ст. 2-й земск. полож. обозначено ясно, что относится 
къ дъламъ земства, и затемъ нигде -нетъ закона, чтобы земство за хорошую службу не
подведомственная ему лица могло давать награду. Далее, допустить въ принципе раздачу 
подобныхъ наградъ, значило бы дать земству право истощать насолеше по произволу, по
тому что чиновниковъ, начальниковъ и начальницъ гимназШ, хорошо иснолняющихъ свои 
обязанности, не одинъ Пушкаренко-Овсеенко. Я, какъ гласный, защищая ниседеше отъ 
непроизводительныхъ расходовъ, нахожу для населения стеснительнымъ и незаконнымъ 
упомянутое постановлена земскаго собрашя; а потому, согласно 2, 6 и 7ст. зем.пол.,оно 
не можетъ считаться дейетвительнымъ и для населешя обязательными. 

5-го же декабря была утверждена и статья см'Ьты „на содер-
жаше въ Саратовскомъ маршнскомъ институтв стинее/иатки Жереб
цовой въ 1874 г.". 

Въ засвданш 8 декабря состоялось такое постановлеше: „за 
зачетомъ остатка отъ 1 ст. смъ-гы 1873 г., а также и отъ прочихъ 
статей той же смчзты полными суммами, израсходованныя на счетъ 
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общихъ остатковъ СМЕТЫ 1873 г. 2051 р- 67 коп. внести въ смйту 
и къ сбору па 1874 г. особыми статьями по отдьлу необязатель-
ныхъ потребностей". Такъ какъ среди расходовъ, отнесенныхъ преж
ними постановленшми еобрашя на счетъ общихъ остатковъ, быль, 
между прочимъ, взносъ за право учетя б'Ьдныхъ учениковъ гимназш, 
который въ 1S73 г. достигъ 585 р., то въ смъту на 1873 г. была 
внесена сумма въ 585 р. „въ возврата израсходованпыхъ въ 1873 г. 
на уплату за право учетя б'Ьдныхъ учениковъ гимназш". 

См'Бта доходовъ и расходовъ по благотворительной части раз-
сматривалась 10 декабря. Гл. Самбикинъ предложилъ обсудить, не 
найдется-ли возможнымъ сократить расходъ при уничтоженш въ 
ИНСТИТУТЕ схипещдй. Гл. Байшевъ и Абакумовъ доказывали невоз-
мояшость подобнаго сокращешя. По выслушан]и этого, собрате 
см'Ьту утвердило. 

18 декабря происходили выборы члена губернскаго училищнаго 
совета. Выбранъ единогласно гл. Федоровскш. 

Такимъ образомъ на 1874 г. на народное образоваше внесено: 
въ см'Ьту губернскаго земскаго сбора —5835 р., въ смйту на благо
творительную часть 703 руб., изъ общихъ остатковъ отъ смвты> 
375 руб. и изъ прибылей съ запаенаго капиталаЗОО руб., а всего 
6628 руб. Всего расходовъ предположено по смгБ1"Б земскаго сбора 
87559 р. 84*/з к., въ томъ чпслъ на необязательныя потребности 
28182 p. 781/* к.; по смътв на благотворительную часть 79610 руб. 
21 коп. ________ 

1874. 
Очередная сессля (2—20 декабря). 

Какъ видно изъ отчета управы, въ течете 1873 г. были про
изведены слъдующде расходы по народному образован^: 

По смЬт* „ 
А. По смъгй губернскаго земскаго сбора: на 1874 г. ' " ' r v довано. назначено. 

р. к. р. к. 
1) на noco6ie Саратовской женской гимназш въ 1873 г. . . . 3500 — 3500 — 
2) на вознаграждеше начальника женской гимназш, г. Пуш-

каренко-Овсеенко 1500 — 1500 — 
3) на содержаше въ Оаратовекоиъ Маршнскомъ ИНСТИТУТЕ 

стипенд1атки Жеребцовой въ 1873 года 250 — 250 — 
В. На счетъ общихъ смТ>тныхъ остатковъ: 

1) по постановлешю 15 декабря 1870 г.—на уплату за бЗД-
ныхъ учениковъ мужской гимназш за право учешя — — 210') 

') Эти 210 руб. израсходованы въ счетъ прежнихъ ем1!тъ. 
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С. На счетъ заиаенаго капитала: 
1) на уплату за б*дныхъ учениковъ гимназш платы за 

учете 375 375') 
2) на ТОТЪ же нредметъ за 1874 гадъ — — 241') 
3} на содержаще етипенд!ата земства, Безверхова за 1-ю по

ловину года въ гимназ1и и за 2-ю—въ университет* 225 — 225 — 
Д. На счетъ благотворительна™ капитала: 

1) на содержаше въ Казанской Фельдшерской • оетатокъ . . 50 2 2) 
школ* двухъ воспитанниковъ | см*та . . . 558 71'/г 257 54'/з 

2") на содержаше 1 воспитанницы въ Сара- i оетатокъ . . 4 — 
товскомъ Мармнскомъ институте . ) см^та . . . 250 '— 246 — 

Собранш 1S74 г. бзгло представлено два доклада по народному 
образованию. 

1. Доклада управи о способахъ содшствш народному обра
зованию. Докладъ этотъ губернская земская управа приготовила еще 
къ экстренному, собранно. Упомянувъ о поступившихъ въ управу хо-
датайствахъ директоровъ реальнаго училища и классической гимназш 
о пособш этимъ заведешямъ и директора народныхъ училищъ объ 
устройств!; въ Саратовской губ. учительской семинарш,— губернская 
управа прежде разсмотр'Бшя этихъ ходлтайствъ, нашла необходимымъ 
пересмотреть всю деятельность губернскаго земства по народному 
образовашю, чтобы такпмъ образомъ установить какой нибудь прин-
ципъ деятельности въ этой области. Этотъ пересмотръ установилъ 
тотъ фактъ, что попечеше о сельскихъ училищахъ упало всецело на 
уъздныя земства, которыя постепенно и расширяли свою деятельность 
въ этомъ направленш; на долю же губернскаго земства выпала за
бота о среднихъ учебныхъ заведешяхъ и прежде всего о женской 
гимназш, не имеющей по уставу своему обезпечивающихъ ее средствъ. 
Перечисливъ затемъ друпя мЬры земства по народному образовашю 
(взносъ платы за бедныхъ учениковъ гимназш. стипендш), управа 
продол жаетъ: 

«Оказывая nocooie женской гимназш, губернское земство не отказывалось отъ мысли 
Оказывать nocooie другимъ учебныыъ заведешямъ. KOMMHCCIH, разсматрявавшая поедложе-
Bie гл. Шахматова объ устройств* въ Саратов* университета, учебнаго округа и реаль
наго училища, не касаясь вовсе первыхъ двухъ предположенш, признавала въ своемъ 
Доклад* необходимымъ о т к р ь т е въ г. Саратов* на средства земства реальной гимназш, 
съ предоставлешемъ', воспитанникамъ ея права поступать въ университеты, по крайней 
м*р*, на Факультеты юридически съ отд*лешемъ камеральныхъ наукъ и Физико-матема-
тичесшй съ отд*лен)емъ естественныхъ наукъ. Это последнее предиоложеше не согласо
валось съ существующими узаконенный, предоставляющими поступлеше въ университеты 

') Эти расходы: 375 р. и 241 р . составляютъ только временный позаимствован!я 
изъ запаснаго капитала, къ отличие отъ 225 р. на содержаше Безверхова, отнесенныхъ 
на счетъ прибылей съ запаснаго капитала. 

2) Оетатокъ распределяется такъ: 151 р . 19'/* к. составляютъ невыполненные рас
ходы, а 200 руб. зачислены въ экономш. 
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зыкъ 

лишь воепитанникамъ классическихъ гимна31й. Докладъ этой коммиссш остался незасл 
ымъ А между т*мъ въ 1870 г. реальный гимназш преобразованы, и ВМЕСТО ИЛ 

убеждаются реальный училища, которыя им*ютъ ц*л!ю ириготовлеше молодыхъ люд, 
для практической деятельности по коммерческой и технической частямъ. Въ виду се 
узаконешя, губернское собраше 1871 г. 15 декабря постановило ходатайствовать объ о Л 
крыии реальной школы въ г. Саратов*, а городская управа въ 1872 году, по поставе™ 
вленш думы, предлагала земству принять участие въ устройств* въ г. Саратов* п р о Д 
вазш и реальнаго училища. Вопроеъ этоть былъ переданъ на предварительное заключен] 
у*здныхъ земскихъ собрашй, которыя высказались въ пользу уурежден!я реальнаго учз 
лища. Управа, въ доклад* евоемъ по сему предмету, въ 1873 году представляла губер 
екому земскому еобрашю мн*ше о томъ, что полезно было бы ходатайствовать объ о 
кры-пи въ Саратов* для вс*хъ еослов'ш училища, которое могло бы быть подготовите*' 
ной школой для университета и другихъ высшихъ учебныхъ заведен1й. Латинскш азыи 
долженъ быть въ такомъ заведенш обязательным* для т*х*, кто ножелаетъ поступить в 
университетъ, но не для вс*хъ обучающихся въ заведении. Докладъ втотъ остался нез| 

слушаннымъ. 
Вопроеъ объ образовали учителей для сельскихъ училищъ также возбуждался 

земсиомъ собранш (докладъ управы въ 1871 г. и особо избранной коммиссш въ 1872 . 
Кром* того губернски училищный сов*тъ преддагалъ въ 1870 году устройство въ г. Cs 
ратов* заведения Для приготовления наставницъ въ сельск!я школы и открыпе л*тних' 
курсовъ для учителей. На первое учреждеше требуется до 6500 р . , а на второе 1200 • 
Вопроеъ объ учреждена учительской семинарш возбужденъ въ 1872 году инспекторе! 
народныхъ училищъ и сумма, потребная отъ земства на вепоможеше, исчислялась въ 
иди 8 тысячъ. 

Обгше предложена о вспомоществованш разнымъ заведенЬ™ 
л объучрежденш ихъ вновь, ад'акже отсутств1е определенной система 
въ оказанш поеобШ народному образованно вызываете, по мнЬнп 
управы, необходимость установить способъ участия земства въ содер
жали учебныхъ заведенш и оказашя noco6ifl дЬлу народнаго обра 
зовангя вообще. 

Способовъ учаеття земства въ пособ1яхъ учебньшъ заведешямъ, п<! 
мнйшю управы, два: пли принятие на себя седержашя заведенгя в! 
полномъ объем*, пли только денежное содвйсте ему. ^ ^ ^ ^ 

Принимать на себя открыпе и содержите какого, либо заведе| 
шя вполн'Ь. по мн'Ьшю управы, для земства неудобно. Несомненно 
что земство, дающее полное содержаше заведенш, не можетъ до< 
возьствоваться только присвоешемъ такому заведешю назвашя „зем* 
скаг<>" но пожелаетъ ИМЕТЬ непосредственное в.)пяше на назначен^ 
личнаго персонала заведешя и на управлеше этимъ заведешемъ. По
добное домогательство, хотя и совершенно справедливое, можетъ вьт 
зывать столкновешя съ администрацией заведешя, которая будетъ 
считать единовременнымъ своимъ вачальствомъ министерство народ-
наго просв'Бщешя. Так1я неизб'Ьжныя столкновешя необходимо бу-
дутъ отражаться на заведенш въ ущербъ его. Независимо отъ сего, 
средства Саратовскаго земства, находящегося въ настоящее время въ 
исключительномъ положенш но случаю платежа гаранпи по желез-
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ной дороге, и не даютъ возможности производить, хотя бы и ВПОЛ
НЕ полезныя, затраты въ болыпихъ размврахъ. Поэтому остается 
другой способъ учаспя земства въ содержанш учебныхъ заведенш— 
сод'Ьйств1е. Содвйств1е можетъ быть оказываемо, или принят1емъ на 
счетъ земства содержашя личнаго состава заведешя. или только уст-
ройствомъ и содержашемъ потребнаго помвщетя. IToco6ie на первый 
предметъ ишЪетъ тоже неудобство, какъ и полное содержание заведе
ния, такъ какъ земство, дающее учитедямъ жалованье, пожелаетъ 
сохранить за собою право учаспя въ назначенш лицъ и наблгоденщ 
за успБшнымъ дМств1емъ личнаго состава. Такимъ образомъ остается 
посл'вднш способъ — принятие на счетъ земства устройства пом'вщешя. 

Обращаясь аатемъ къ избранш того или другого учебнаго заведен1я для оказания 
ему пособия, губернская упрана обсуждала всв возникали въ губернскомъ земскомъ со-
бранш вышеизложенный предположена и пришла къ такому заключению:-1) что учрежде
ние учебнаго окпуга въ Саратовской губерши съ устройствомъ университета, предположен
ное г. Шахматовыиъ, на что исчислено имъ расхода отъ земства до 40000 р . въ годъ, не 
выполнимо, ибо университеты суть учреждения общегосударственный, и содержание ихъ не 
можетъ и не должно падать на средства мт.стныхъ хемствъ и обществъ, который по на-
значешю своему имъютъ более тесный кругъ деятельности, ограничивающейся пределами 
лишь общества, уезда или губерши. Сверхъ того, расходъ въ 40000 р. , которые должны 
образоваться, между прочимъ, изъ сбора съ земель по '/а коп. съ десятины (1500О р.) и 
взъ экономш отъ содержашя ночтовыхъ станцш (10000 р.), не соотввтетвуетъ въ настоящее 
время средствамъ губерши; почему, отклоняя вышеизложенное предположение окончательно, 
губернская управа предполагала бы ограничиваться лишь nocooieii'b ереднимъ учебньшъ 
заведешямъ, потребность въ коихъ сознается съ каждымъ днемъ более и более, и еодей-
CTBie къ учрежден!Ю этихъ заведений въ настоящее время существенно необходимо. Но 
изъ числа среднихъ учебныхъ заведешй, по мнешю управы, следуеть оказывать noco6ie 
темъ, которыя по уставамъ сзоимъ не (обезиечены вполне въ своемъ еуществованш. Къ 
такимъ заведешямъ относятся женсюя гиыназш и реальныя училища. Саратовская женская 
гимназ!я не имеетъ определенныхъ средствъ, кроме платы за обучеше и цособш отъ го
рода и земства, а потому существование и развитие ея зависите вполне отъ еихъ нослед-
нихъ; почему noco6ie гинназш и должно быть продолжаемо до техъ норъ, пока она будетъ 
въ таковомъ нуждаться. 

Въ подобномъ же положеши находятся и реальныя училища, но штату которыхъ на 
наемъ номещешя ничего не отпускается, а, но уставу, при учрежденш ихъ имеются въ 
виду nocooia отъ земствъ и городовъ. Реальное училище въ Саратов*, содержится на счетъ 
правительства; домъ для помещения училища принадлежитъ бывшей евангеличееко-лютеран-
ской .Александро-Маршнекои школ*. Лютеранское общество за это пособие имеетъ право 
изоирать почетнаго попечители и членокъ совета училища. Училище открыто на 6 классовъ 
съ коммерческимъ отделешемъ, окончание курса въ которомъ не даетъ нрава на постунлеше 
въ высипи техничесшя заведешя. Это право предоставляется только темъ восиитанникамъ 
Реальныхъ училищъ, которые окончатъ курсъ въ основномъ отдъленш съ дополнитель-
нымъ классомъ. Основное отделеше разветвляется на 3 отдела: химическо-техническШ, 
Физико-техническш и общШ. Первыя два отделешя могутъ иметь значеше для лицъ, 
иелающихъ закончить образование реальнымъ училищемъ, и прямо обратиться лъ практи. 
Ческой деятельности. По мнешю управы, было бы полезнее иметь въ основномъ отдълеши 
ОбщШ курсъ, который, не спепДализируя поедметовъ, даетъ возможность молодому чело
веку определить родъ сиешальности уже по окончанщ курса въ училище. Притомъ содер
жание техническихъ отделовъ значительно дороже, чемъ содержание общаго курса, вон-
росъ о необходимости для земства техниковъ, т. е. механикокъ и химиковъ еще не вполне 
Выяснился, и самое лршекаше преподавателей техническихъ предметовъ крайне трудно. 
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Открытие основного отделения при существующемъ уже училище стоить къ пряц0| 
зависимости отъ помещения. Домъ, занимаемый въ тстоящее время реальнынт- учи 

щемъ, не соответствуете уже и теперь числу лицъ, желающихъ воспользоваться обр; 
вашеиъ; такъ, по объяснешю директора училища, въ будущемъ учебномъ году не 
ставится, можетъ быть,'возможности принять во 2-й классъ училища ни одного воспита 
и въ теперешнемъ поиЪщеши вовсе нетъ места для помещетн кабинетовъ и библ1от| 
При обезпеченщ помещешемъ реальнаго училища не представляется поводовъ ц| 
полагать, чтобы правительство отказалось отъ принятая содержашя личнаго состава нов] 
курсовъ на свои счетъ, такъ какъ къ ныне расходуемой сумм* более 21000 р. прид< 
добавить вновь только 4500 руб. При неименш] въ виду удобнаго дома для п 
щешя всехъ классовъ училища, возникадъ вопрОсъ: возможно ли поместить означе 
училище въ^двухъ домахъ? Директоръ училища, при личномъ съ нимъ объяснена, в 
зилъ ынеше, что училище можетъ безъ особаго неудобства помещаться въ двухъ дом 
если они будутъ въ недальнемъ одинъ отъ другого разстоянш, такъ что выснпе кл; 
будутъ отделены отъ низшихъ. Расходъ на наемъ отдельнаго удобнаго дома мо 
определить до 3000 руб. въ годъ. 

Что касается до пособия классической гимназш на иредметъ ея распростран 
то губернская управа находитъ, что класеичесЫя гимназш и нрогимназш вообще coj 
жатся вполне на счетъ казны и потому въ существовали своемъ "безпечены. При так* 
положенш саратовской гимназш и при ограниченныхъ средствахъ, которыми можетъ рас 
лагать земство на этотъ предметъ, дать этой гимназш nocooie въ 7000 руб. знач1 
отвлечь ихъ отъ т е х ъ заведенш, КОТОРЫЙ наименее обезпечены и потому имев 
наибольшее право на поддержку и которыя но общественному мнешю, въ постановлена 
уездныхъ земскихъ собранШ выраженному, наиболее нужны для населешя. При то 
же земство не можетъ не иметь въ виду и существующей неравномерности въ рас* 
деленш означенныхъ заведешй, вполне зависящей отъ правительства. Такъ, изъ (Л 
ношешя г. директора гимназии видно, что въ гимназш находится 450 учениковъ; изъ них 
1о0 находится въ параллельныхъ классахъ, и самъ директоръ находитъ, что гимназ1я i 
настоящее время содержитъ на свои экономическ1л средства въ сущности целую прогими 
31Ю. Съ этимъ последнимъ закдючешемъ нельзя не согласиться; а между темъ оказываете 
что въ Саратовскэй губернщ, при общемъ населенш въ 1725478 человекъ и при населен 
г. Саратова въ 93218 чел. обоего иола, существуетъ только одна гимназ1я въ Саратове; 
Пензенской же губернщ, при населенш ея въ 1197393 чел. и при населенш г. Пена 
въ 31554 чел. обоего пола, въ ирошедшемъ году сверхъ гимназщ учреждена npai 
тельствомъ еще прогииназ1я. 

Обращаясь затъмъ къ заведешямъ для образовашя учителей н 
родныхъ школь, губернская земская упиава находитъ, что потре< 
ность въ учителяхъ годъ отъ году увеличивается, что доказывает.» 
постояннымъ увеличетемъ расходовъ увздныхъ земствъ на сельск: 
школы, которыя въ настоящее время получаютъ noco6itt ;<о 45000 { 
въ годъ. Изъ т'Вхъ предполоягешй, которыя были по этому предмет 
выработаны въ 1372 г. особой коммисс1ей, въ настоящее время нгЬк 
торыя сами собой отпадаютъ. Такъ, существовавппе при уЬздиом 
училищв педагогичесие курсы закрыты, и отпускаемые на его содер 
ж а т е суммы переведены на содерягаше Самарской учительской се 
минарш; затвмъ, за закрыпемъ этихъ курсовъ и предположите 
назначент при оныхъ стииенд1атовъ отъ земства также устраняется 
Дал'Ье, училище для приготовления сельскихъ наставницъ при Сара 
товскомъ братствв св. Креста также упразднено. 
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Посему остается одно предположите— устройствопедагогическихъ 
курсовъ при Маршнскомъ земледвльческомъ училище. Училище это 
<;остоитъ въ ВЕДОМСТВЕ министерства государственныхъ имуществъ 
и имъетъ специальною цтшю приготовлять управителей для 
ям^нш и ихъ помощниковъ. Не говоря уже о томъ, что учреждеше 
при томъ училищ/в иедагогическаго отд'Влешя требуетъ coivracifl 
министерства государственныхъ имуществъ, и самое предположеше 
коммиссш, по мн'вшю управы неосуществимо. Коммисс1я пред-
лолагаетъ, чтобы приготовляющееся въ учителя прошли курсъ земле-
дъльческаго училища и затвмъ употребили одинъ годъ для педа
гогическихъ заняли. Но по такой программе нельзя приготовить учи
теля, а можно лишь достигнуть того, что лицо, могущее быть упра-
вляющимъ или помощникомъ управляющего, будетъ несколько зна
комо съ педагогическою частно; а какъ профессш управляющаго 
имъшемъ и сельскаго учителя въ жизни различно вознаграждаются, 
то, очевидно, воспитанникъ такого заведешя предиочтетъ первую 
•профессш второй, а въ учителя попадутъ развв только наиболее 
неспособные. 

Устраняя это предположеше, губернская управа считаетъ наибо
лее цъмесообразнымъ приготовлеше учителей въ спеща.тьныхъ учи-
тельскихъ семинар1яхъ. Но учреждеше и содержаше таковой на счетъ 
земства, повышеизложеннымъ уже соображешямъ, находитънеудобнымъ; 
прцтомъ же считаетъ эту м-Ьру отчасти и несправедливою, ибо не
возможно достигнуть того, чтобы воспитанники семинарш остались на 
службе непременно въ Саратовской же губернш; почему Саратов
ское земство въ сущности несло бы расходъ для другихъ губер
нш. По мнЬшю' управы, въ содержанш учительской семинарш 
земство можетъ принять на себя тоже учаспе, какъ въ содержанш 
другихъ среднихъ учебныхъ заведенш, т. е. предоставлешемъ семи-
Hapiu помвщешя; въ этомъ случав расходъ земства будетъ вознагра-
жденъ тъмъ, что по крайней мврв часть воспитанниковъ семинарш 
остается въ губернш. По этимъ соображешямъ, губернск&я управа, 
признавая необходимыми затраты губернскаго земства на это учре
ждеше, какъ имеющее назначеше удовлетворить потребностямъ всей 
губернш, считаетъ возможнымъ принять учаспе въ содержанш учи
тельской семинарш обезиечешемъ ей помъщешя, на что потребуется 
расхода въ годъ до 3000 р. По учрежденш на этихъ услов1яхъ се
минарш, возможно предложить увзднымъ земствамъ назначать въ нее 
стипенд1атовъ. 
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До учреждешя же учительской семинарш признается нужным^ 
устройство л4тнихъ курсовъ для учителей сельскихъ школъ. Ц4дь 

этихъ курсовъ (6-недъ,льныхъ) заключается въ изложеши опытными 
педагогами лучпшхъ методовъ обучешя; при чемъ для принтшетя на 
практике составляется временная школа. Расходъ на учреждеше лъ> 
нихъ курсовъ не будетъ превышать 750 или 800 р., если уЬздныя 
земства примутъ на себя расходъ на про'Ьздъ учителей до Саратова 
и содержаше ихъ въ Саратове; но если губернское земство признаетъ 
этотъ расходъ полезнымъ принять на счетъ губернскаго земства, то 
расходъ на каждаго учителя долженъ быть увеличенъ на 20 р. Въ 
случай разрълпешя этого? послйдняго^ лредположешя, губернская 
управа, можетъ быть, успветъ исполнить его въ нын'Ьшнемъ году.1 

Переходя затъмъ 'къ сельскимъ народнымъ школамъ, управа 
въ виду того, что народныя училища находятся на попечеши уЬздныхъ 
вемствъ, которыя несутъ на этотъ предмета значительные расходы, п что 
губернскому земству невозможно следить за употреблешемъ средств! 
такимъ образомъ, чтобы цъмь достигалась вполн-в, признаетъ болт>& 
удобнымъ сельскхя школы оставить при существующемъ порядки вспомя 
ществовашя отъ уЬздныхъ земствъ. за исключешемъ, впрочемъ, двухч 
классныхъ народныхъ УЧИЛИЩЪ, учрежденныхъ министерствомъ на 
роднаго просввщешя, какъ образцовыхъ, по одной на увздв 
Двухъ-классныя сельсшя училища имъчотъ п/влыо: 1) дать способ» 
крестьяискимъ дътямъ получить болйе законченное элементарное обра| 
зовате. сравнительно съ нын'Ь существующими народными; 2) озна| 
комить д'Ьтей съ некоторыми полезными въ сельскомъ быту реме 
слами и сельско-хозяйственными занятиями и 3) способствовать по воз 
можности приготовленш для сельскихъ училищъ учителей изъ кресты 
янскаго сословьч. Курсъ въ этихъ гаколахъ 5-лътнш. Правительств 

. расходы на содержаше и даже устройство помещенья принимаешь d 
свой счетъ; но циркуляромъ министерства народнаго просв'вщешя 2 
марта настоящего года (Правител. Ввстн. № 75) разъяснено, что ас 
сигнуемые правительствомъ 1000 руб. на содержаше школы отпу] 
•скаются только, какъ nocooie правительства къ суммамъ, отпускав 
мымъ земствомъ или обществомъ и въ крайнихъ лишь случаяхъ; j 
что ч'Ьмъ значительнее будетъ учаспе обществъ и земствъ въ устрой 
ств'Ь и содержанш училищъ, гЬмъ они в'врнъе могутъ разсчитывать HI 
усп^хъ ихъ ходатайствъ объ открытш училищъ. Такимъ образомъ от 
крьгпе означенныхъ училищъ поставлено въ зависимость отъ СОД'БЙСТЕ!) 
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обществъ. Главною же затратою обществъ при учреждении училищъ 
ел вдуехъ считать устройство дома. Такъ какъ и въ богатомъ сели устрой
ство школы можетъ не осуществиться по недостатку въ наличности 
средствъ, необходимыхъ на постройку дома, то, по мнвнпо управы, 
было бы полезно оказывать обществамъ содМств1е безпроцент-
ною ссудою на определенные сроки денегъ до 3000 р. на каждую 
школу. При этомъ уеловш можно бы было разечитывать ва устройство 
по одной школгв въ каждомъ увзд'Ь, кромгЬ аткарскаго, въ которомъ 
школа уже существуете, и здаше устроено на средства правительства. 
Губернская земская управа не считаетъ возможнымъ принимать устрой
ство этихъ гаколъ вполне на средства губернскаго земства, ибо 
хотя училища эти по своей ггЬли и по программе ВЫДЕЛЯЮТСЯ отъ 
школъ первоначальныхъ, но т"Бмъ не менЬе онв не ИМБЮТЪ значетя 
заведетй губернскихъ, но сохраняютъ ВПОЛНЕ значеше заведевш 
згветныхъ. 

Переходя, ваконецъ, къ вспоыоществоватю отдт,льнымъ лицаыъ, губернская у ч р а 
ва имт.етъ честь представить следующее: съ 1870 года оказано пособ!Я за 6 полугодш 
138 биднымъ воспитанникамъ Саратовской классической гииназш при взнос* платы за 
право учешя. При увеличенш платы за право учешя до 36 р. въ годъ, noco6ie, даваемое 
земством!, по 375 р. , оказывается не вполне достаточнымъ, и было бы полезно увеличить 
эту сумму до 540 р . въ годъ, о чемъ и представляла управа земскому собрашю 
въ лрошломъ девабрт. съ тъмъ, чтобы въ настоящемъ году къ оставшейся суммт. 134 
рублямъ было ассигновано еще 406 рублей. 

Студентъ Московскаго университета Безверховъ, получающШ отъ земства вспомо
ществование по 300 р. въ годъ, ходатайствуешь объ увеличети этой суммы въ виду того, 
что не избавленъ отъ уплаты за право слушая;» лекц!Й но 50 р. Губернская управа с ъ 
своей стороны полагаетъ возможнымъ увеличить вспомоществоваше Безверхову на 50 р . , 

пока онь не будетъ освобожден-» отъ взноса за елушан1е лекцШ. 

Представляя о всемъ вышеизложенномъ на разрвшеше настоя
щему губернскому земскому собранш, губернская управа имчзетъ 
честь просить: 1) Разрешить ходатайствовать объ открытш на средства 
правительства основного отдъмешя съ общимъ дополнительнымъ клас-
•сомъ при существующемъ въ Саратове реальномь училище, при уело
вш отпускать отъ земства на наемъ дополнительная пом^щетя 
3000 руб. въ годъ и съ предоставлешемъ земству права выбора по
печителя и членовъ хозяйственная комитетета. 

2) Предполагаемый земствомъ расходъ на реальное училище на 
1875 г. 3000 р. и на 2-е полугодие сего 187 4 года 1500 руб. 
внести въ см'вту 1875 г. съ употреблешемъ въ нынътпнемъ году 
означенныхъ 1500 р. изъ запаспаго капитала. 

3) Разрешить ходатайство предъ правительствомъ объ открытщ 
въ г. Саратове или вообще въ предъмахъ Саратовской губерши учи-
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тельской семинарш, при условш отпуска отъ земства на паемъ по-
мъчцетя 3000 руб. въ годъ. 

4) Предполагаемый расходъ для учительской семинарш въ своя 
время внести въ смйту, а до того времени, въ случай надобности 
деньги расходовать изъ запаснаго капитала. 

5) Назначить въ распоряжете губернской земской управы на 
устройство л'Бтнихъ учительскихъ курсовъ по 1500 р. въ годъ с ! 
внесешемъ въ смгЬту, а, въ случай возможности устроить эти курс! 
нын'Ьшнимъ же лйтомъ, требующаяся 1500 р. употребить изъ запая 
наго капитала съ пополнешемъ сей суммы въ 1875 году смътныйЯ 
назначетемъ. 

6) Открыть губернской управ-в кредита въ сумм* 27000 руЯ 
на производство ссудъ обществамъ, желающимъ устроить 2-хъ-класс! 
ныя училища, по 3000 р. на каждое, съ услов1емъ возврата денег* 
въ течете 10 лйтъ по равной части безъ нроцентовъ. 

7) Увеличить расходъ на вспомоществоваше бъушымъ воспитан! 
никамъ классической гимназш на предметъ взноса за право у ч е т ! 
до 540 р. въ годъ, прибавивъ на НЬПГБШНШ годъ къ ассигнованном 
уже сумм* 406 р. Сумму ста отпустить изъ запаснаго капитала в] 
внести въ смйту на будущш 1875 г. 

8) Прибавить къ стипендш студенту Безверхову 50 р. и продол! 
жать эту прибавку до т"Бхъ поръ, пока онъ не будетъ избавлен! 
отъ взноса денегъ за право слушашя лекщй. Требующееся въ н а ! 
стоящемъ году 50 р. отпустить изъ запаснаго капитала съ пополне! 
темъ сей суммы по смЬтн 1875 года. 

9) Ходатайство директора классической гимназш объ отпуске 
отъ земства пособ1я на расширеше помйщетя гимназш ОТКЛОНИТЬ! 

На экстренном* собранш приведенный докладъ не былъ разсмотрйнъ! 
почему онъ былъ внесенъ въ очередное собрате 1 874 г. съ слвдующимя 
дополнетемъ: Саратовскш губереаторъ 17 таня 1874 г. за № 3 1 6 Я 
сообщилъ, что г. министръ нар. пр.. предполагая войти въ государ! 
ственный сов'Ьтъ съ представлетемъ объ учрежденш въ Казанском» 
учебномъ округи, сверхъ существующихъ уже, еще одной учительском 
семинарш. считаетъ нужнымъ знать: какая сумма нужна будетъ н а ! 
ежегодное содержаше семинарш, сколько потребуется въ счетъ этой! 
суммы изъ казны и какая часть оной можетъ быть отнесена на] 
счетъ м'ьстныхъ средствъ. Попечитель Казанекаго учебнаго округа,.! 
сообщая о томъ губернатору, полагалъ болйе полезнымъ открыть-
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учительскую семинарш въ г. Вольске и просилъ уведомить, не пожер
твует* ли Саратовское губернское земство и Вольское городское об
щество домъ для предлагаемой къ открытио въ г. Вольске учитель
ской семинарш и не отпустятъ ли денежной субсидш на ея содержа-
Hie. Для бол'Ье обстоятельнаго суждешя въ земскомъ собранш о не
обходимости учительской семинагли въ Саратовской губернш, губерн
ская управа признала полезнымъ собрать СВБДБШЯ о числъ народ-
ныхъ училищъ, числ'Ь въ нихъ учителей вообще и получившихъ спе
циальную подготовку въ особенности. Изъ доставленных > директоромъ 
народн. училищъ СВ'БД'БШЙ ВИДНО, что въ Саратов, губ. состоитъ го-
родскихъ школъ—47 и сельскихъ — 298, а всего 345. Въ этихъ 
школахъ состоитъ 294 учителя и 53 учительницы. 14зъ числа 294 
учителей: 

кончили курсъ въ Самарской учительской семинарш 6 
,, ., ,, духовныхъ семинар]яхъ 7 
„ ,, ,, бывшихъ педагогичеекихъ курсахъ . 1 5 

вышедшихъ до окончат* ихъ 2 
неокончившихъ курса въ духовныхъ семинар1яхъ 75 
обучавшихся въ гимназш, но не окончившихь курсъ 4 

,, ,, Гатчинекоиъ мужскомъ институт* 2 
кончивщихъ курсъ въ у*здныхъ училищахъ 26 
обучавшихся, но неокончиншихъ курса въ духовныхъ училищахъ . . . 70 
въ главномъ землед*льческимъ училищ* 3 
кончивипй курсъ яъ двухклассномъ училищ* 1 
обучавшихся въ народныхъ училищахъ 10 

,, , , военныхъ училищахъ 6 
имЪющШ свидетельство на зваше домашняго учителя 1 
получившихъ домашнее воспиташе . . 66 

Изъ 53 учительницъ и помощнипъ: 
кончили курсъ въ училищ* братства св. креста 4 

,, ,, ,, Саратовской женской гимназш 6 
,, ,, ,, Саратовскомъ женскомъ институт* 5 

Изъ неокончившихъ курса въ гиыназш 1 
„ , , ,, ,, Саратовскомъ енарх1альномъ училищ* . . . 2 

обучавшихся въ начальныхъ народныхъ училищахъ 2 
иолучиыдихъ домашнее воспиташе 33 

Такимъ образомъ изъ 347 учителей и учительницъ только 34 
могутъ быть отнесены къ разряду лицъ, имъчощихъ спещальную под
готовку; остальные же, если и занимаютъ м^ста учителей, то только 
потому, что н'втъ лицъ, соотв'Ьтствующихъ назначешю. 

Приведенныя св^дч^тя очевиднымъ образомъ доказываютъ необ
ходимость устройства учительской семинарш въ пред'влахъ Саратов
ской губернш. Это пpeдпoлoжeнie облегчается для губернскаго земства 
еще постановлешемъ Вольскаго уЬзднаго земскаго собратя 25 сен
тября 1874 года, которое принимаете на себя особый расходъ изъ 
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уЬздныхъ земскихъ суммъ по 2000 р. въ годъ сверхъ доли, упадаю» 
щей на Вольскш убздъ изъ губернскаго сбора,< если только учителя 
екая семинар!Я будетъ учреждена въ город/в Вольск'Ь. 

Къ вопроеамъ о народноиъ образовали, продолжаетъ управа, должно быть прасое. 
динено и coo6nieaie председателя сельско-хозяйственнаго съезда въ Саратове, последовавшее 
12 даня 1874 г. за № 3046 еъ препровождещемъ доклада съезду Л. 0. Киндикова о введевц 
ремесленнаго образовашя при сельскихъ учялищахъ. Л. С. Киндяковъ въ доклад* своеиъ 
излагаетъ, что кроме общаго значешя, какъ источника, и весьма прибыльнаго, къ содержания 
оемесла имеютъ еще то значеше, что они представлнютъ возможность населенш у себя дома, 
на мест* улучшать многие предметы, нужные въ хозяйств*, какъ напр. земледельческщ 
орудия, сбрую, телеги и т. п. предметы, и т*мъ делать возиожнымъ п прочнымъ самы! 
успехъ въ земледельчеекомъ промысл*,—успехъ въ смысл* большей производительноств! 
или улучшешя качества предметовъ съ меньшими, лротиву прежняго, издержками. ДалЪе 
г, Киндяковъ объясняешь, что только тогда улучшенное орудие привьется къ населенно,* 
когда его можно будетъ дома же и исправить, въ случае поломки. На кузнечное ремесло, 
г. Киндяковъ указываетъ, какъ ва основание сельс&о-хозяйственныхъ улучшевш, но вм*« 
ет* съ темъ и какъ на требующее более продолжительная опыта и хорошаго руково«| 
дителя при изучеши. Посему г. Киндяковъ предлагаетъ устраивать въ местностяхъ, спо* 
собствуюшихъ развит1ю ремесла, простую кузницу близъ училища, сдавая ее надежной» 
мастеру для работы и обязывая его при этояъ обучать желагощихъ, съ платою ему отъ 105 
до 15 р. въ годъ за каждаго. Устройство хотя бы по одной кузнице въ уезд* и субсидия, при! 
мерно на 100 учениковъ въ губернш, были бы весьма полезны, и участе губернскаго земства! 
могло бы выразиться • назначешемъ на первоначальное устройство 10 кузницъ 1500 р. щ 
ежегодною ассигновкою 1500 р . на плату мастерамъ за обучение мальчиковъ кузнечн>му ма-j 
етеретву. Изъ другихъ ремеслъ г. Киндяковъ указываетъ, какъ на полезный и требугощш 
поддержки: столярное, плотничное, печное д*ло, производство кирпичное, производстве 
драни для крышъ, но на первый разъ находитъ более полезнымъ ограничиться поощрев 
т е м ъ кузнечнаго ремесла, какъ ремесла труднаго для изучешя и имеющаго нервостепенШ 
ную важность для края. 

Относительно этого посл*дняго предложен)я губернская земская управа считаетЯ 
необходимымъ высказать, что изъ обозрешя деятельности губернскаго земскаго собран11Я 
съ самаго о т к р ы т земскихъ учреждешй видно, что Оно не принимало никакого у ч а с т Л 
въ училищахъ народныхъ, оставляя ихъ на попеченш уеадныхъ земствъ и сельекихЛ 
обществъ. Возбужденный ныне вопроеъ о введеши при сельскяхъ училищахъ ремееленнагЛ 
образован!» зависитъ прежде всего отъ разрешения вопроса о распределен^ въ учили'! 
щахъ учебныхъ занятШ, не зависящемъ отъ земстна; такое распределеше занятШ суще-1 
етвуетъ въ программе двухклассныхъ училищъ министерства наиоднаго проевещешя, г п 
ремесленное образование введено. Объ учреждена же такихъ училищъ, какъ образцовыхъ] 
по одному на увздъ уже сделано предложеше земскому собранш губернскою управою. Щ 
если смотреть на ремесленное образоваше въ сельскомъ училище, какъ на нечто побо»' 
ное, случайное, въ программу его прямо не входящее, а имеющее целью лишь практиче
ское o6y4eflie нескольких* лицъ тому или другому мастерству, то, но ннФшю управы, та
кое образоваше яе имеетъ никакого отношешя къ народной школе и должно составляти 
вопроеъ чисто местный, или сельскаго общества, или уезднаго земства. 

2) Докладъ члена губернскою училищного совгьта, ведоров\ 
скаго о женской гимназгч. Представляя къ сввд'Бтю земскаго со-
братя извлечете изъ отчета о приходе, расходе и остатке сумма 
Саратовской женской гимназш за время съ 1 ноября 1873 г. по 1 
ноября 1874 г., г. ведоровскШ счелъ нужнымъ представить на усмо
трите земскаго собрашя несколько соображетй. Напомнивъ. что въ! 
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,ggg—.1868 гг. выдача пособШ гимназш была обусловлена учаспемъ' 
члена губернскаго училищнаго совЬта отъ земства въ конференщи гим
назии и что распоряжешемъ главноуправляющаго IV отдвлешемъ 
собственной Е- И. В. канцелярш членъ отъ земства, въ качестве по-
четнаго блюстителя, былъ допущенъ только въ хозяйственный комитета 
гимназш, а не въ конференцию, — г. ведоровскш продолжаетъ: 

Изъ разсмотр^шя статей закона, касающихся правъ'почетныхъ 
блюстителей, оказывается, что имъ предоставлена лишь пов'Ьрка де
нежной части и составлеше [предположешй о расходахъ; дал'Ье этого 
права ихъ не простираются. Все же существенное: наблюдете за 
образовашемъ и воспиташемъ, способомъ обращешя наставниковъ и 
настаЕНицъ съ ученицами и пр. для почетныхъ блюстителей недоступ
но, такъ какъ обо всемъ этомъ они могли бы составить ионяие лишь 
въ конференщи, входъ куда имъ закрыта. Для блюстителя изъ част-
ныхъ лицъ, можетъ быть, подобный кругъ двйствш и представляется 
достаточнымъ, но представителю земства, которое даетъ заведет ю 
значительное noco6ie и им'Ьетъ друпе, противу частнаго лица, виды, 
такими рамками ограничиваться нельзя. Въ д'Ьл'В образовашя всегда 
представляется масса вопросовъ, повидимому, мелочныхъ, но для обще
ства крайне интересныхъ, знать которые необходимо представителю 
общества, чтобы въ случае надобности им'Ьть возможность дать сему 
последнему разъяснеше. Но при настоящемъ положенш для поверки 
какихъ либо фактовъ личнымъ наблюдешемъ почетный блюститель 
не имветъ ни права, ни средствъ, и потому всяк1е его отзывы, если 
бы онъ ихъ решился сд/влать, были бы ничт^мъ инымъ, какъ только 
отголоскомъ чужихъ мн'ввш. По этимъ соображешямъ я считаю со
вершенно необходимым, домогаться, согласно прежнимъ постановле-
шямъ земскаго собрашя, того, чтобы представитель его былъ не 
только членомъ хозяйственна») комитета, но и членомъ конференщи» 
Я даже не считаю нужнымъ настаивать, чтобы представителю зем
ства въ конференщи было предоставлено право голоса ръшающаго, 
такъ какъ одинъ голосъ не им^еть никакого значен1я; но считаю 
вполне достаточнымъ для интересовъ земства, если представителю его-
будетъ предоставлено въ конференщи право голоса совъмцательнаго, 
само собою разумеется, съ правомъ занесенгя его въ протоколъ. На
стоящая соображешя свои я имйю честь представить на обсуждеше 
собрашя". 

Изъ представленнаго г, бедоровскимъ извлечешя изъ отчета видно, что приходъ 
вм*ст$ съ остаткомъ отъ предыдущаго года простирался до 23971 р. 64'/г к., расходъ же 
ДО 17832 р. 35 к. Въ 1-й половин* 1874 года было ученицъ 335; изъ нихъ внесли деньги 
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^диетамъ 2 8 1 , освобождены отъ платы 41 и выбыли 13; в е . 
ва обучеше обязательнымъ пр ^ б ы л 0 4 3 В о в т о р о й п о л о в и н * 1 8 7 4 года было у ч е . 
обучавшихся иностраннымъ я - ^ ^ ^ о 6 у , е ш е обязательным предметамъ 346, освобоа. 
ницъ 422; изъ нихъ внесли Z0

 и в 0 страннымъ языкамъ было 61 . 
дено 46, выбыло 30, необуч»" 

Лшественвому положенно родителей, принадлежатъ въ про-
Изъ 392 учеявцъ, по О1 

центномъ отношенш: 22 8о°/о 
къ классу землевладфль*1 ," * 5 ^ 0 , 

,, духовенства • • • ' ' 3 ^ 0 / о 

„рестьянь • • • • • • ; ' . * . ' . ' . ' . ' . ' . . . . . ' . ' . . ' 18'66о'/о 

купцовъ • • • ; ; ; • 1 3 ) 7 3 о / й 
" м / г е липъ, состоящихъ вообще на служб* нра-

служащихъ С " " ' „ „,, 
" „ , а„ ценной и ч»стнои) . . 6Ь 

внтельетвеннои, оощест» п р Янадлежитъ Саратовской губернщ, 7,77> другим* 
И з ъ ЭТИХЪ ПОСЛБДНИХЪ " ' ' г 

губершямъ. 
Въ виду сообраясен!», изложенныхъ въ доклад* управы, она 

v л СМЪТУ на народное образонаше: 
предложила следующую СМЬ1У F л ^ 

„ . - ^О земскаго сбора: 
А. По CM*T* гуоернскаГ" 
, _ .. й симназш. ооии pyo.i 
1) На „осоош женской * а л ь н и | а жепеко& г и м н а 3 ш , г. Иушкаренко-__ „ ,«г1Чальника 
2) На вознаграждена »• 1500 

350 Овсеенко • ' Ы о с к о в с В а , . 0 университета, Безверхову . . . 
3) На стинендпо С 1 У * в в " К011Ъ Маршнскомъ институт* стипенд1атки 
4) На содержаше въ C a f . . . . 250 

Жеребцовой • ' ' ' ь я а Г 0 у ч и л и щ а въ Саратов* 3000 
5) На наемъ ном*щешя * у ч и г е Д Ь С „ „ й семинар», предполагаемой къ 
6) На наемъ 1юм*щен1.я * f _ 3 0 0 0 

открыли въ Саратовской губе!' • ' ____ „„„„„ „,,. i87fi г -лкпп 
r г ^ ъ учительскихъ курсовъ въ i s / o г 1500 

71 На тстоойство л*тни* ь У"1КЛВ 1Г 7) На устройств, б*днымъ воспитанникамъ классической гимна-
8) На вспомоществовать ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ Н 

„ . «о учен1я 
31и на предметъ взноса за пр* ' В На счетъ ночтовыхъ ' ^ ^ ^ | к 

Aje сельскямъ обществамъ на устройство двух-
1) Заимообразно на поев 

класеныхъ училищъ • - . * _• , , зрительную часть. С По см*т'в на олаготв"- J „ 
л11НСКОй фельдшерской школ* двухъ воспитан-

1"> На солеожаше въ ла=> 
•> л ьи№Уш' рлен1е их-ь въ школу и за практически заня-

никовъ, на экипировку и отпр" 

946 

27000 

453 
т!я ихъ при школ* • к о с ' 1 Ш Т а н и И Ц Ь 1 в ъ Саратовскомъ Маршнскомъ 

2) На содержаше одной 2 & 0 

институт* . . • ' 
л ™ л ^ платы за бйдныхъ учениковъ гимназш, как1 

ъумма на взнооъ ^ ^ 
^ * • uneicbiaTe.ib управы, г. Уедоровскш, увели-

объяснилъ на собранш П Р ^ м л з v > п„ ,грн1я платы за учете съ 2э до ЗЬ руб., по-чена всл'вдств1е возвып!сыш ил<* - • у- ' ,:овъ понадобится не о7о р., а о40. „Осталь-чему на 15 вогпитанни#ивь 1ШВ 
„.твается на 1874 г., такъ какъ. по сл\чан> ная же сумма HcnpaniiiBd ' t l ta 

на могла оказать noco6ie не въ томъ разм-вр'Б. возвышешя платы, ynp;iiid мшл<* ^ г F У 
какъ предполагало земсКое с о б Р а Ш е Р а н * е ' 

,тк1)ыта cecei» 1874 г., г. губернаторомъ обращено было 
Въ D*4H которой была ° v , „ 

р ' у «оклады губернской земской управы о народномъ ооразо-
внимате земскаго собран.я на С ^ „ j ГИМНаз!и; при этомъ г. губернаторъ ука-
ван1и и „а необходимость поеоО а у ч и т е д ь с к о й с е „ И нарш не требуется инища-
залъ, что со стороны земства *Г" » г 
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ива а отъ земства ожидается только пособие: министерство народнаго просвещешя само-
итаетъ необходимым* учредить учительскую семипиртю въ Саратовской губерши, и при 

матерьяльномъ сод*йств1и земства устройство семинарш осуществится. Необходимость же 
ч го заведения сознается съ каждымъ днемъ более и более'. Отсутствие х'орошихъ учите" 
ей подиываетъ дов*р1е къ школ*, и онъ самъ убедился изъ личнаго осмотра многих* 

школъ, что многие учителя не обладают* даже простою грамотностью; траты же земства 
яа поддеожаш'е школъ остаются безплодными, вследств1е отсутств1я достаточно подгото
вленных* учителей. 

Существующему въ Саратов* реальному училищу послужила оеновашемъ школа 
лютеранского общества, которое, при преобразованш школы въ училище, дало помещеше 
ему въ евоемъ дом*. При развитш этого училища, дом* оказался неудобнымъ, и учили
ще съ noco6ieM* отъ города, переведено в* другое номещеше. Училище и теперь не обез-
иечено пом*щешем'ь при его дальнейшем* развили; между т*мъ какъ за развит1е его 
высказалось общее мнеше почти вс*хъ у*здныхъ земств*. Для закончат» развитая этого 
училища необходимо открытие основного отделешя съ общим* курсом*, проектируемаго 
губернскою управою; но и это преднодожеше может* осуществиться лишь при ассигновали 
земством* н*котораго nocooia. 

Обращаясь къ вопросу о женской гииназм, г. губернатор* указал*, что существо-
Baiiie ея признано уже земством* необходимымъ, что и засвидетельствовано ежегод-
вымъ отпуском* на содержание гимназии 5000 руб.; земство и городское общество 
дали средства этому заведенш достигнуть блистательнаго ноложешя, иризнаннаго двукратно 
Его Высочеством* принцем* Ольденбургскимъ, что подтверждается и въ сознанш общества, 
такъ как* число желающих* поступить въ эчо заведение, съ каждым* годом* увеличи
вается, и начальство гимназш въ будущем* уже году должно будет* отказывать въ при
нята д*вицъ за недостатком* пом*щешн. По поручетю его, губернатора, хозяйственный 
комитет* гимназш составил* соображешя о способах* выйти! изъ этого положешя, и со
ображешя эти переданы имъ, г. губернаторомъ въ губернскую управу для доклада зем
скому собранш; и г. губернаторъ ув*ренъ, что земство сочувственно отнесется къ этим* 
иредположешямъ и ассигновашемъ некоторой суммы на этотъ предмет* до/гажетъ сочув-
CTBie къ самому учреждешю; онъ же, губернаторъ надеется, что, при ассигнован»! зем-
ствомъ суммы на расширеше помещешя женской гимназш, городское общество, съ своей 
стороны, тоже придет* на помощь этому учреждешю. 

Статьи см'Ьты: „на noco6ie женской гимназш", „на устройство 
лътнихъ учительскихъ курсовъ", на взносъ платы забвдныхъ учениковъ 
гимназш и стииенд1я Жеребцовой были утверждены собрншемъ 5 
декабря безъ всякихъ пренш. Также были приняты и статьи благо
творительной см'вты по народному образованно въ засвданш 10 де
кабря. Слвдуюцце вопросы вызвали на собраши облгвнъ МЯВШИ: 

1) Стипенд1я Безверхову. 
Гл. Угрюмовъ объяснил*, что отецъ Безверхова обладаетъ хорошими средствами,. 

а потому, по его мнещю, не сл*довало бы давать стипендш сыну. 
Гл. Самбикинъ высказалъ мысль, что, по его мнешю, не следовало бы земству ока

зывать частныя noeo6ia, а т*мъ более стремиться къ тому, чтобы давать стипендш креетья-
вамъ для получешя высшаго образовала и отрывать отъ семьи крестьянъ лицъ, могущих* 
быть полезными в* той сред*, къ которой они, силою обстоятельствъ, принадлежат*. 

Гл. Ермолаев* указал* на то, что въ настоящее время было бы несвоевременно 
лишать стипенд1и человека, оканчинающаго уже курс* въ университет*, если земство 
Дало ему средство окончить курсъ въ гимназш. Собрате утвердило сумму nocooia Безвер
хову въ размер* 350 рублей (5 декабря). 

2) 0 пособш реальному училищу. бедоровскш разъяснив, что 
существующее реальное училище даетъ средство получить вообще 
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весьма ограниченное образоваше, не дающее права на поступаете 
въ высппя учебныя заведешя; что должно быть признано недоста-
точнымъ для земства, если оно захочетъ оказывать вспомоществова-
Hie. Земство пожелаетъ, чтобы реальное училище давало право воспи-
танникамъ поступать въ высппя техничесшя училища, для чего не
обходимо ходатайствовать объ открытии въ Саратовскомъ реальном» 
училище основного отд$лешя съ общимъ курсомъ. Сумма же внесещИ 
въ смйту для того, чтобы министерство нар. пр. им'Ьло въ виду не 
одно обт>щаше земства въ нособш, но чтобы вид'Ьло, что п деньги 
готовы. 

Собрате постановило: ходатайствовать объ учрежденш при СаЯ 
ратовскомъ реальномъ училищ'Ь основного отд'Ьленгя съ общимъ кур
сомъ, съ услов1емъ ежегоднаго пособ1я отъ земства въ 3000 р. п с ъ ! 
назначешемъ отъ земства попечителя и члена хозяйственна™ коми-! 
тета; внести на этотъ предметъ въ смъту 1875 г. 3000 р., но от-Я 
пускать сумму на nocooie реальному училищу не иначе, какъ п о ! 
учрежденш основного отд'Ьлешя съ общимъ курсомъ и на услов1яхъ 
назначен1я отъ земства попечителя и члена хозяйственнаго комитета. 

3) Объ учительской семгшарт. Гл. Абакумовъ, признавая! 
пользу учреждешя семинарш, выразилъ сомн'Ьше въ томъ, чтобы! 
траты земства принесли пользу, такъ какъ учителя, не будучи свя««! 
заны услов1емъ служить въ данной местности, могутъ не остаться! 
въ Саратовской губервш, и траты на наемъ учителей не уменьшатся,! 
такъ какъ для привлечешя хорошихъ сельскихъ учителей все т а к и ! 
придется увеличивать имъ жалованье. Къ тому же, устраивая н ы н в ! 
семинарш, правительство еще дъмаетъ опыты, а потому, по его мнт>-1 
нно, следовало бы выждать результатовъ эгихъ опытовъ. 

Гл. Плигинъ возразилъ, что въ семинарш будутъ преимуще-! 
ственно воспитываться местные жители, интересъ которыхъ заставить! 
оставаться на родинъ. Кромт. того, насколько ему известно,! 
въ Вольскомъ уЬзд^ учителя изъ учительской семинарш оказываются I 
людьми хорошими и полезными. 

Гл. Свиридовъ находилъ, что, прежде чвмъ решать вопросъ по 
существу, следовало бы познакомиться съ деятельностью учителей, I 
обучавшихся въ семинар!яхъ. въ виду замт>шательствъ, свидетелями | 
которыхъ гласные бьтли въ последнее время, и твмъ самымъ удосто- 1 
вериться въ достаточности нравственнаго воспиташя въ семинар1яхъ. 
ДЬло образоватя важно, когда оно соединено съ нравственнымъ воспи-
ташемъ; иначе оно принесетъ вредъ т^мъ бол ве, что учитель народной I 
школы им'Ьетъ дъ\ло съ массою, вовсе неразвитою. 



9едоровскШ разъяснилъ, что семинарш состоять въ ввдЬнш ми
нистерства нар. пр., какъ известно, старающагося водворить нравствен
ная начала въвоспитанш, и частному лицу невозможно проследить за 
направлешемъ воспиташя. Если въ заведешяхъ и оказывается дур
ное направлеше, то, какъ частное уклонеше, оно возможно во всвхъ 
заведешяхъ, и отъ нихъ уберечься нельзя. Въ отнотенш семинарш 
н'Ьтъ данных*, ни за, ни противъ, такъ какъ' еще ее доказано, чтобы 
вредныя идеи въ народе распространялись преимущественно чрезъ 
воспитанеиковъ семинарш; а потому и останавливаться устройствомъ 
учительской семинарш не следовало бы. 

Ообраше постановило: отпускать ежегодно на noco6ie учитель
ской семинар1и въ г. Вольске 3000 руб. (5 декабря). 

4) Обь открытт кредита упрешь на производство ссудъ для 
постройки двухклашшхъ школь. Въ виду заявлешя гл. Шевелева, 
что постройка двухклассныхъ школъ принята на счетъ правитель
ства, г. ведоровскш разъяснилъ, что по закону действительно расхо
ды по устройству и содержанпо этихъ шкодъ принимаются на счетъ 
правительства; но въ последнее время министерство нар. пр. въ цир
куляре разъяснило, что ассигнуемые правительствомъ 1000 руб. на 
содержаше школъ отпускаются только, какъ noco6ie къ сум-
мамъ, отпускаемымъ земствомъ или обществомъ, и въ крайнихъ лишь 
случаяхъ. И ч'вмъ значительнее будетъ участле обществъ и земствъ 
въ устройстве и содержаши училищъ, темъ они вЬрнве могутъ раз-
считывать на открьше ихъ. Отъ обществъ требуется постройка дома, 
содержаше его, наемъ сторожа, страховаше, вообще расходы весьма 
значительные". Изъ нихъ самый значительный — на постройку дома, на 
что нужной суммы могутъ не ИМЕТЬ И богатыя села. Въ виду этого 
губернская управа и полагала иметь въ своемъ распоряженш сумму, 
изъ которой можно было бы обществамъ, желающимъ устроить двух-
классныя школы, выдавать ссуды. 

Гл. Безобразовъ подтвердилъ соображеше управы примеромъ. 
Въ Хвалынскомъ уезде одно изъ богатыхъ селъ желало устроить двух
классную школу, но остановилось единственно по неим'вшю въ налич
ности денегъ и невозможности занять ихъ. 

Гл. Ермолаевъ, относясь сочувственно къ предложеию управы, 
пожелалъ знать, изъ какихъ источниковъ могутъ быть производимы 
ссуды. 

Гл. ведоровскш обьяснилъ, что ссуды предполагается произво
дить изъ суммъ почтоваго капитала. 
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Гл. Баталинъ выразилъ мысль, что съ введешемъ воинской по-! 
винности взгляд* крестьянъ на образование изменился, и у крестьяне 
заметно жедаше устраивать школы, и они уже обращались къ нему 
съ ходатайствами объ этомъ. но пособШ никакихъ не требовали. Онъ 
полагаетъ, что школы могутъ устраиваться и безъ выдачи ссудъ. 

Гл. Абакумовъ, согласившись съ неоднократно высказанным^ 
управой мнЬн1емъ о необходимости сохранешя собранныхъ капиталов^ 
полагалъ, что ради последовательности слъугуетъ и этотъ расходъ от! 
носить на сборъ, и кромъ того пожелалъ разъяснешя, какъ о 1 0-л'Ья 
немъ срокв, такъ и о самой сумме. 

Председатель управы ведоровскш. возразилъ, что желательно col 
хранете капиталовъ не для увеличешя ихъ °/о-нымъ приращеиемъ, 1 
для пособш изъ нихъ ьъ тЬхъ случаяхъ, когда имеано требуются н ! 
безвозвратные расходы. Въ данномъ случае капиталь можетъ оказав 
пользу именно, благодаря выдачи изъ него ссудъ, что собственн! 
управа и предлагаете, не предполагая расходовать его безвозвратно. Бая 
ландинское училище, устроенное правительствомъ, обошлось въ 4000 pi 
Полагая более экономную постройку подъ наблюдешемъ земстве 
сл'вдуетъ думать, что устройство школы будетъ стоить 3000 р. Сущ 
ма въ 27000 р. определяется по числу одной школы на уьздъ, кроме 
Аткарскаго, имвгощаго уже школу. 10-лвтнш срокъ установленъ сЯ 
тою цгЬл1ю, чтобы не затруднять общества, несушдя и такъ больше 
расходы, въ возвращеши ссудъ. 

По мн'Ьвш гл. Семенова, двухъ-классныя школы, какъ вообще щ 
вся сельсшя школы, должны бы состоять въ в'вд'Ьнш убздныхъ земетвъ! 
какъ о томъ уже рвшено было земсвимъ собратемъ. 

Гл. Ермолаевъ возразилъ на это, что уъздныя земства не им'Вюги 
запасныхъ капиталовъ, какъ губернское; а потому всякое сод'вйствм 
подобнаго рода должно падать на сборъ. 

Гл. Абакумовъ, соглашаясь въ существе съ объяснешями 0едо-1 
ровскаго, полагалъ, что Ю-ЛБТШЙ срокъ долженъ быть сокращенъ! 
такъ какъ земство при такомъ порядке потеряетъ въ виде °/о°/о нЯ 
капиталъ 13000 рублей. 

Председатель управы ведоровскш указалъ на неправильность! 
разсчета. сд'Ьланнаго гл. Абакумовыми По мн-вн1ю гл. Абакумова, ссу-в 
да должна быть уплочена вся черезъ 10 л'Ьтъ; при этомъ разсчегИ 
земство действительно на °/о потеряетъ 13000 р. Но управа пред-И 
полагаетъ, что въ теченш 10 лвтъ ссуда должна уплачиваться еже-И 
годно по равной части; следовательно, потеря земства на ° о0, о съ ка-Я 
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ждымъ годомъ будетъ уменьшаться, и, хотя несомнввно, что со сторо
ны земства будетъ пожертвовате, но не въ размБрв. указанномъ 
Абакумовыми 

По мнвнш гл. Сидорова, уменьшить срокъ возвращения ссудъ 
нельзя, такъ какъ иначе, общества, воспользовавппяся ссудами, будутъ 
очень затруднены. 

Собрате постановило единогласно: открыть губернской уиравв 
кредитъ въ 27000 р на производство ссудъ обществамъ, желающимъ 
устроить двухклассныя училища, по :-5000 р. на каждое, и болыпин-
ствомъ голосовъ: ссуду производить безъ %? но съ условГемъ уплаты 
въ теченш 10 лътъ, ежегодно по равной части. (7 декабря) 

5) О пособш для расширетя зданья мужской гимиаз'ш. 
Гл. Абакумовъ не видитъ основанШ, по которымъ следовало бы отклонить хода

тайство, и полагиетъ дать 1500 р . , такъ какъ земство вст>мъ даетъ пособия. Председа
тель управы 0едоровск1Й объяенилъ, что на расширение гимназш требовалась сумма 21000 р . 
Директоръ гимназш писалъ, что подъ услов1емъ пособ!я отъ земетва, которое онъ онредЪ-
ляетъ въ 7000 р., правительство можетъ принять на себя остальные расходы. Но губерн
ская управа имТ>ла въ виду, что классически гимназш содержатся на счетъ казны, между 
тЬмъ какъ сущеетвоваше и развитее реальныхъ училищъ и женскихъ гимназш стоитъ въ 
прямой зависимости отъ пособш обществъ, а потому эти заведешя имеготъ преимуществен
ное право на nocooie земства. И если земство дало необходимыя пособш этиыъ заведет-
ямъ, то принимать еще расходъ на nocoOie классической гимназш и въ сумме, большей, 
ч'Ьмъ nocooi», оказанныя другимъ заведешямъ, дли земства тяжело. 

Гл. Кропотовъ въ виду TOI'O, что мужск1я классическая гимназш им*ютъ обезнечен-
ныя средства къ своему существование и что есть учебныя заведешя, менее обезпечен-
ныя или вовсе необезиеченныя, полагалъ, что noco6ia мужской гимназии оказывать не 
следуетъ. 

Co6paHie постановило: ходатайство директора мужской классической гимназш о по
собш для раеширеши здания этой гимнами отклонить. 

6) 0 ремеслеиномъ образованы. 
Прочитано извлечете изъ доклада управы о предложены г. Кин-

дякова. 
Гл. Самбикннъ несогласенъ съ мнъ^емъ губернской управы. 

Неоспоримо, что образовате народа хорошо; но для ц/влей земства 
при настоящемъ положенш важнее стремлете къ улучптенпо мате-
р*альнаго благосостоятя народа, а потому земство обязано сочувствен
но относиться ко всему, что хотя косвенно влгяетъ на это улучше-
ше. Мастерства, неоспоримо, поднимаютъ матер1альное состояте; но 
предлагаемое г. Киндяковымъ вниматю земства кузнечное мастерство 
шйетъ и общественное значете. Въ Россш употреблеше железа до
ведено до наименыпаго размера; этому способствуетъ отчасти бед
ность населешя, но и отсутств1е мастеровъ непременно им-Ьеть на 
это вл1яте. ВСБМЪ, наприм'връ, известно, что влад'Ьлепъ посылаетъ 
иногда за 40 верстъ ковать свою лошадь и то съ опасешемъ, что ее 
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испортята. Насколько этотъ порядокъ вредно отзывается на кресть-
янскихъ лошадяхъ, составляющихъ главный рычагъ хозяйства, вся
кому известно. Присутств1е въ селенш хорошаго мастера дастъ воз
можность, какъ улучшить земледйльчесшя оруд!я, такъ и работать 
на кованныхъ лошадяхъ. Обращаясь загЬмъ къ школамъ, гл. Самби-
кинъ указалъ на то, что если крестьяне несочувственно относятся къ 
школв, то потому только, что не видятъ матерiajbHOii пользы отъ 
нея. Съ присоединешемъ къ школв техническаго образовашя, самое-
зяачеше школы поднимется въ глазахъ народа. Поэтому онъ совер
шенно сочувственно относится къ предложение г. Киндякова и по-; 
лагаетъ, что и земству слчздуетъ серьезно отнестись къ этому пред-j 
ложенш. Въ виду же незначительности суммы, потребной на этотя 
предметъ, и большой ассигновки на народное образовагпе, по его мнъ-
ню, расходъ этотъ можно было бы отнести на 27000 руб., асси* 
гнованныхь на устройство двухклассныхъ училищъ. 

Гл. Абакумовъ къ этому присовокупилъ, что до сихъ поръ земн 
ство занималось теоретическими вопросами; предложете же КиндяН 
кова практическое и по своимъ результатамъ заслуживаетъ внимаН 
шя болгБе, чъмь разрешенные вопросы. Если въ высшихъ техничен 
скихъ заведешяхъ съ теоретическимъ образовашемъ соединяется и 
практическое обучеше ремесламъ, то при народныхъ школахъ обучеЧ 
Hie ремесламъ еще болве важно. По его мнвшю, слвдуетъ приняты 
вполнв предложеше г. Киндякова. 

Председатель управы бедоровсшй разъяснилъ, что управа вовсе 
не высказывала несочувствгя къ предложешю г. Киндякова. ПредлоН 
жеше г. Киндякова заключалось въ устройствв при сельскихъ шко-J 
лахъ кузницъ для обучеитя въ нихъ кузнечному мастерству. Губерн 
екая управа высказала только мнвше, что народныя школы состоять] 
въ ввдвнш министерства нар. пр., и пр!урочивать къ утвержденно 
уже системе образовашя въ сельскихъ школахъ обучеше мастерствам^ 
врядъ ли возможно, такъ какъ распредвлеше занятчй въ этихъ шко-] 
лахъ зависитъ отъ министра нар. пр. Если же смотрвть на обученЦ 
мастерствамъ, какъ на обучеше самостоятельное, стоящее внВ систе 
мы школьнаго образовашя. то оно должно составлять вопросъ мвет 
ный, или общества, или увзда. Въ доказательство же .желаш'я разви-jj 
Т1я ремеслъ, губернская управа и рекомендовала открыие двухклас 
сныхъ школъ, въ которыхъ обучеше ремесламъ введено въ систему-
образовашя, при чемъ въ каждой школъ можетъ быть отдано npe^j 
имущество тому или другому ремеслу, согласно мветнымъ обстоя 
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тетьствамъ. Губернскому же собранно определять, въ какомъ убздв 
какому ремеслу сл^дуеть отдать преимущество,—невозможно. 

Это мнете поддержали гласные: Кропотовъ, Заевъ и Сидоровъ. 
Co6paHie постановило: выразивъ полное сочувсте предложение 

г. Киндякова о введенш обучетя ремесламх, передать его предло-
жеше на ближайшее усмотр'вн^е уЬздныхъ земствъ, расхода же на 
устройство кузницъ на счетъ губернскаго земства не принимать. 

7) 0 вознаграждены начальника женской гимназш, Пуш-
карепко-Овсеенко. Еще въ засЬданщ 5 декабря гл. Ермолаевъ ука-
залъ на существовате указа правительствующаго сената о томъ, что 
земскгя учреждевгя не им'вютъ права давать вознаграждете липамъ, 
состоящимъ на государственной службе. Но въ виду высказаннаго 
некоторыми гласными сомнйтя въ существованш такого указа, во-
просъ былъ отложенъ. 

Въ засвданш 7 декабря гл. Ермолаевъ вторично вернулся къ 
этому вопросу и высказалъ, что такъ какъ опред/блеше на должность 
директора гимназш зависитъ отъ правительства, и въ опредйленш его 
земство не участвовало, и такъ какъ по закону никто йзъ служащихъ 
по определетю отъ правительства не можетъ занимать двухъ дол
жностей съ содержатемъ, то выдавать жалованье г. Пугпкаренко воз
можно было бы не непосредственно отъ земства, а черезъ правитель
ство; но самъ г. Ермолаевъ высказыиается положительно противъ 
вознаграждешя соетоящихъ на государственной службе лицъ. 

Гл. ведоровскш на это возразилъ, что по уставу женской гим
назш начальнику ея положено жалованье; но, при учреждена Сара
товской гимназш на сборныя деньги, первый директоръ не получалъ 
ничего. Съ начала вступлешя на эту должность г. Овсеенко тоже 
не получалъ жалованья; но въ виду блистательнаго положешя, въ 
которое привелъ г. Пушкаренко-Овсеенко гимназш, ему земскимъ со-
бращемъ 1872 г. положено было вознаграждете. Следовательно, на 
полу чете постояннаго жалованья г. Пушкаренко-Овсеенко имеетъ 
законное право; къ тому же распоряжете губернскаго земскаго со-
брашя о вознагражденш г. Пушкаренко-Овсеенко было одобрено на-
чальникомъ его, Его Высочествомъ принцемъ Ольденбургскимъ. 

Гл. Абакумовъ на это замътилъ, что, какъ видно изъ прочи-
таннаго г. Оедоровскимъ доклада, лица, удостоверявшая о блиста-
тельномъ соетоянш гимназш, не могли знать въ действительности 
этого состояв1я, такъ какъ на конференцию не допускались; что бли
стательное состоите гимназш можетъ быть отнесено одинаково, какъ 
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къ г. Пушкаренко-Овсеенко, тавъ къ начальнице гимназш и ко ВСБИМ 
сдлжащимъ въ гимназш; а потому было бы бол'Бе справедливо на
градить всъхъ, содъйствовавшихъ приведешю гимназш въ настоящем 
состояше. 

Co6paHie постановило, большинствомъ ВСБХЪ противъ 9, статью! 
на содержаше г. Пушкаренко-Овсеенко изъ смйты исключить. 

Гл. Самбикинъ предложилъ 1500 р., въ виду значительная чи-| 
ела воспитывающихся вгь женской гимназш дътей землевладвльцевъ ш 
чиновниковъ. т. е. людей недостаточныхъ (до 68°/о), отдать на усилен 
Hie средствъ женской гимназш; причемъ гл. Абакумовъ выразилъ! 
что эта прибавка должна быть не единовременная, но составлять по-| 
стоянное пособ!е отъ земства. 

Собрате постановило: на усилеше средствъ женской гимназ1ш 
вносить ежегодно, кромъ ассигнованныхъ уже 3500 р., по 1500 p j 

Зат'Бмъ, согласно сд'Ьланнаго предевдателемъ губернской управш 
заявлен!», собрате постановило: ходатайствовать о расширеши правя 
члена губернскаго училищнаго совета отъ земства предоставлешемя 
ему въ конференцш женской гимназш права голоса рвшающаго; B J 
случай же невозможности удовлетворить это ходатайство,—о предостав! 
лeнiи ему права голоса совйщательнаго. 

Въ заевданш 8 декабря, вслт.дств!в возникшихъ пренШ по поводу исключения из* 
см*ты статьи на вознаграждение начальника женской гимназш Пушкаренко-Овсеенко и! 
послъдовавшихъ объисненш Абакумова, Саибикина, Ермолаева и бедоровскаго, губерн! 
ское земское coopaHie постановило: дополнить постановлеше 7 декабря т'Ьмъ, что земское col 
браше, не изменяя своего взгляда на заслуги начальника женской гимназш г. ПушкаренкЛ 
Овсеенко, которыя были признаны двумя предшествовавшими очередными земскими собна! 
шями, и имт,я въ виду, что земство не признаетъ за собою права награждать лицъ, со] 
стоящихъ на государственной служб*, желаетъ, чтобы отпускавплеся ему лично 1500 Я 
въ годъ были присоединяемы къ общимъ средствамъ заведешя, для употреблешн их* 
установленнымъ въ закон* порядкомъ, безъ оеобеннаго, со стороны земства, какого либ! 
указание предмета употреблен! я оныхъ. 

Гл. Абакумовъ подалъ противъ этого постановлен1я особое MHUHie, въ которомъ г 
воритъ, что никакъ не можетъ согласиться съ новой редакн/ей на томъ простомъ осн 
ваши, что считаетъ земское coopaHie ееб* посл'вдовательнымъ, и не позволяешь дума! 
чтобы coopaHie, сознавая, что оно не вправИ раздавать земская деньги на награды пост! 
роннимъ лицамъ, и отменяя награду Пушкаренко-Овсеенко въ 1500 р . , въ тоже вре; 
желало, чтобы эти деньги снова попали въ награду -ГЁИЪ же или другимъ лицамъ, 
только инымъ путемъ, путемъ ассигновали наградъ черезъ надлежащее начальство гимназ 
Онъ, г. Абакумовъ думаетъ иначе и увЪренъ, что земство, чуждое ВСБХЪ побочны: 
вЛ1янш, должно строго ограждать интересы своихъ доверителей. Конечно, представите 
женской гимназш, видя несочувствее земства къ наградам*, какъ это ясно выразилось а 
отмен* собрашемъ наградныхъ 1500 р . , найдутъ другое употреблеше этимъ деныамъ! 
пользу б"вднымъ учащимся дъвицамъ; но во всякомъ случа* принятая редакция дaef 
широкое толковаше и иарализуетъ первое светлое постановлеше земскаго собрания, бы 
шее 7 декабря. 

Такимъ образомъ на народное образоваше назначено было: i 
смътъ губернскаго сбора 14046 руб. и по благотворительной см1 
тв 703 руб , а всего 14749 руб. Кромв того, былъ открыть кре 
дитъ въ 27000 руб на выдачу ссудъ на постройку двухклассных' 
училищъ. Въ тоже время всего расходовъ предположено: изъ губеря 
скаго сбора 110861 р, 887* к., изъ нихъ на одни необязательны 
повинности 54962 р. 8 3 7 2 к , и п о благотворительной СМБТБ92547 р 
523 / i к. 
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1875. 
Очередная eeceia (8—11 декабря) 

Въ течете 1874 г. произведены управой ейдуюпце сметные 
расходы по народному образованно: 

A. По смт.тЬ губернскаго земскаго сбора: на 1874 г. израехо-
надвачено. 

р. к. р. к. 
1) на nocooie Саратовской женской гимназш въ 1873 г . . , _ 3500 3500 — 
2) на вознаграждеше начальника женской гимназш, г. \иш. 

каренко-Овсеенко ]5до __ 1500 — 
3) на содержаше въ Саратовекомъ Маршнекомъ институте 

стипендиатки Жеребцовой _ 250 250 — 
4) въ возвратъ израсходованныхъ въ 1873 г. на уплату за 

право учеша бъдныхъ учениковъ классической гимназш • 585 — 585 — 
5) На б'Ъдныхъ учениковъ гимназш въ 1874 г _ 157 — 

B. По СМЪТЕ на благотворительную часть: 
1) На еодержан)е въ Казанской Фельдшерской школ* двухъ 

воспитанниковъ въ 1874 г 153 214 131 /з1) 
Крот* того, невыполненныхъ расходовъ за прежше годы. 151 19 '4 150 98 1 / ' 
2) На еодержаше 1 воспитанницы въ Маршнекомъ институт*. 250 246 — 

С) На ечетъ запаснаго капитала: 
1) На еодержаше етипенд1ата земства, Безверхова въ ц0. 

екокскомъ университете 300 300 — 

Объ исполнены постановлен^ прошло го дняго земскаго собрата 
управа докладывала следующее: 

1) По см-вт* на 1875 годъ было ассигновано въ распоряжете 
губернской управы 946 р. на noco6ie бЬднымъ воспитанникамъ муж
ской классической гимназш. Губернскою управою было оказано по-
co6ia: за 1 половину учебнаго 187*/75 г. 14 ученикамъ и за 2 по
ловину 21 ученику, а всего оказано было noco6iii 35 ученикамъ и 
выдано 632 р. 

2) Вслйдсте возбужденнаго, на основанш постановлетя губерн
скаго земскаго собратя 5 декабря 1874 г., ходатайства объ откры
ли учительской семинарш въ Саратовской губернш, семинар1я эта 
в'ь сентябри месяца? была открыта въ г. Вольск*. 

3) Губернское земское собрате постановлетемъ 5 декабря 
1874 г. определило ходатайствовать объ открытш при реальномъ 
Училищ* 5 и 6 классовъ основного отдъмешя, съ обишмъ дополни
тельные классомъ, на счетъ казны, съ условгрмъ ежегоднаго отъ 
земства пособ1я въ размер* 3000 р. На возбужденное по сему пред
мету ходатайство управляющей министерствомъ народнаго просв-Ьщетя 

') Осталось невыполненныхъ расходовъ—201 р. 75 к.; остальное зачислено въ сбе-
Режеща. 
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ув'Ьдомилъ попечителя Казанскаго учебнаго округа, что открьте о п\ 
классовъ Основного отделешя можетъ последовать лишь въ том| 
случае, если это не повлечетъ за собою никакихъ расходовъ для ка 
зны. Хотя назначенное noco6ie со стороны земства и города 4300 
боят,е. Ч'БМЪ достаточно на содержаше двухъ классовъ основного о̂  
дъчтетя (такъ какъ по штату на нихъ положено Н500 руб.); но так 
какъ настоящее помещеще училища слишконъ т'всно, то открьте 
класса можетъ последовать въ 187о/7б учебномъ году, если м^стш 
общества, сверхъ ежегоднаго денежнаго nocooifl въ количестве, щ 
обходимомъ для содержашя двухъ классовъ основного отделешя, npi 
мутъ на свой счетъ плату за наемъ помещенья и все расходы 
приспособ 1ешю его ко всемъ нуждамъ и потребностямъ реальнаг 
училища. Что же касается дополнительная класса, то открьте ei 
можетъ последовать не ран!;е, какъ черезъ 2 года, и если къ том 
времени общества найдутъ желательнымъ открьте такового класс! 
то тогда могутъ войти съ особымъ ходатайствомъ. 

Дли опиедълешя суммы, потребной на осущеетвлеше желашя земетва объ открыт 
основного отдълеши съ доноднительнымъ клаесомъ, управа вошла въ сношеше съ г. д 
ректоромъ реальнаго училища и г. городскимъ головою для уяснешн того, какая суш 
потребуется на этотъ предмет-ь и какое участ!в приметъ сородт.. Директоръ реальна 
училища увт.домидъ, что съ открытмемъ основного отделения съ доноднительнымъ классо 
потребуется 5 преподавателей, сверхъ уже имеющихся; штатами определен* расходъ 
эти классы въ 5270 р. Приобретете учебныхъ nocooin директоръ училища надъетгя и] 
извести на средства, получаешыя училищемъ отъ правительства. Устройство химичес! 
лаборатории и мебели для классовъ рисования н черчешя потребуетъ единовременной 
траты депегъ въ количеств* 1500 р. Для помещешн училища въ но-лномь состав* 
требуется 24 комнаты, кроме квартиръ директора, двухъ надзирателей и помещения 
низшихъ служителей. Првэтомъ директоръ нрисовонупилъ, что если реальное учили! 
нолучаетъ nocooia отъ сословий, земства, общества или частныхъ лиць, въ такомъ ел 
чае они въ совокупности избирают* на той года одного иочетнаго попечителя, какъ О 
щаго ихъ представителя, и отъ 5 до 10 членовъ попечительства. Почетному иопечите^ 
предоставляется право контроля за дъйствительнымъ и правильным* употреблешемъ 
твуемых-ь суммъ, и он* можетъ во всякое время но счетам* и въ натуре проверить ps 
ходы, производимые на счетъ этихъ суммъ; члены же попечительства заботятся: а) 
составлении при училище коллекцш местныхъ матерьяловъ и продуктов*; б) объ устро 
ствт, для учепиковъ экскуреш; в) о пособш отличнымъ ученикаыъ къ продолжешю уче( 
въ 'высшихъ енефальныхъ учебныхъ «аведешяхъ; г̂  о помещеши выходящих* ученпь-oi 
на должности, соответственно ихъ приготовлению, и д) объ изысканщ средствъ къ устро 
ству номещешя и улучшетю преподаванш. 

4) Земское собрание 5 декабря 1S74 года открыло кредитъ в 
27000 р. на выдачу пособтй темъ сельскимъ обществамъ. котор! 
пожелаютъ угстроить двухклассныя училища. Губернская управа об 
означенномъ постановленш сообщала уездньшъ управамъ, прося до 
вести до сведенья техъ обществъ, отъ которыхъ можно ожидать у'стро? 
ства 2-хъ-классныхъ училищъ, и сообщила объ этомъ г. директор 
народныхъ училищъ. 
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ВслЪхстте сего самыя серьезныя предложен!)] сделаны были Бе-
ковскою и Пяшинскою волостями Сердобскаго уезда и Черкасскою 
волостью Вольскаго увзда, которыя кромв обязательства возврата 
<;судъ земству, принимали иа себя обязательство участвовать въ со-
держанш этихъ училищъ. йзъ другихъ уъздовъ не последовало.ни-
вакихъ ходатайств!.. Распоряжениями министерства народнаго просвЬ-
щешя допускается устройство 2-хъ-классныхъ училищъ не более, 
какъ по одному въ уъзд'в; а потому губернская управа всъ ходатай
ства препроводила къ директору народныхъ училищъ съ твмъ, что 
выдача въ ссуду денегъ будетъ произведена по утверждеши мипи-
стерствомъ народнаго просвещешя места открытая. Ныв/в получено 
увъдомлеше о разрешении открыть училище въ с. Черкасскомъ. 

5) Губернское земское собраше въ засьдаши 5 декабря 1874 г. 
ассигновало 1500 руб. на устройство лътнихъ педагогическихъ кур-
совъ. За указашемъ руководителя этими курсами, управа относилась 
въ комитета грамотности, состояпцй при ИМПЕРАТОРСКОМЪ мосвовскомъ 
-обществе сельскаго хозяйства, который и указалъ на г. Савенкова, 
учителя Рязанской семинарш, какъ на лицо, вполне соответствующее 
этой цъли. Условгя, предложенныя г. Савенковымъ, по ихъ несоответ
ственное™ съ назначенной собрашемъ суммою, управа не могла при
нять, ибо на nocooie учителямъ почти уже ничего не оставалось. 
-Потому унрава пригласила руководительствовать курсами г. Золотова, 
инспектора народныхъ училищъ. По программе, составленной г. Зо-
лотовымъ, одобренной управою и утвержденною попечителем'!, округа, 
занятая распределялись на утреншя и вечершя. Утреншя занятая со
стояли въ практическихъ урокахъ, дававшихся въ организованной для 
того школе съ тремя отделетями. а вечертя въ разборе утреннихъ 
уроковъ. Уроки въ школе давали учителя, и эти уроки подвергались 
обсуждение во время вечернихъ занятай. Срокъ занятш былъ съ 15 
шля по 1-е сентября. О назначенш учителей на курсы управа от
носилась къ директору народныхъ училищъ, отъ котораго ответа не 
было получено. Отъ уездовъ, школами которыхъ зав&дуетъ г. Золо-
товъ. назначете учителей было сделано заблаговременно. Отъ уез
довъ Аткарскаго, Балашовскаго, Сердобскаго. Камышинскаго и Цари-
Цынскаго учителя не были назначены, а потому, по полученш разре-
ш.ешя на открытае курсовъ, губернская управа просила телеграм
мами уездныя управы назначить учителей. 

Всехъ учителей и учительницъ, посещавшихъ курсы было 78. 
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Отъ Саратовскаго уВзда 17 
— Петровскаго увзда 6 
— Хвалынска™ увзда 6 
— Кузнецка™ увзда 5 ,, 
— Балнтовскаго увзда 6 
— Сердобскаго увзда • 3 
— Аткарекаго увзда 7 
— Вольскаго убзда 18 

И сверхъ того готовившихся ЕЪ принятно должностей сельских 
учителей 10. 

Губернская управа израсходовала: 
На вознаграждете руководителя 500 р. — к. 
На npioopiieHie руководствъ 87 р. 57 к. 
Азбунъ для еельскихъ школъ 47 р. — к. 
На телеграммы . 7 р. 25 к. 
Мелкихъ расходовъ по устройству курсов!, и сторошамъ . 22 р. 85 к. 

Оказано пособш учнтелямъ: 
. Саратовскаго увзда 6 уч. на 90 р. — к. 
Петровскаго уВзда 5 — 95 р. — к. 
Хвалынскаго у*зда , 5 — 52 р. 50 к. 
Кузнецкаго у*зда 5 — 100 р. — к. 
Валашовскаго у*зда . . 5 — 60 р. — к. 
Сердобскаго увзда 3 — 40 р. — к. 
Аткарекаго у*зда 5 — 85 р. — к. 
г. Саратовъ 5 — 55 р. — к. 

577 р. 50 к. 

1242 р. 17 к. 

Учителямъ отъ Вольскаго у&да изъ суммъ губернскаго сбо| 
не выдано ничего, такъ какъ, по распоряжение мветнаго зежска^ 
собрашя, они получили, кроиъ1 расходовъ на прогБздъ, еще по 50 
за каждые сутки изъ суммъ увзднаго земства. Расходовъ на нае^ 
пом'вщешя не было, такъ какъ курсы помещались въ домй увздна! 
училища и отчасти пользовались имеющимися въ этомъ училиг. 
пособ1ями. 

Настоящее курсы наглядно доказали неподготовленность учител| 
вести школу. Лучнпе изъ нпхъ не обладаютъ достаточно npieMas 
для передачи мальчикамъ знанш, и подобные курсы, кромй практ! 
ческаго обучегпя учителей, полезны въ томъ отношееш, что ВОЕ 
ждаютъ въ нихъ сор'евноваше. 

5 августа 1875 года министерствомъ нар. проев. утвержде| 
новыя правила о временныхъ педагогическихъ курсахъ. По эти 
правиламъ инищатива учреждешя педагогическихъ курсовъ приш 
лежитъ у'Бзднымъ училищнымъ сов'втамъ, если они им'вютъ въ mi 
потребныя для того средства; земству же, наравн-в съ частными л! 
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дами, предоставлено заявлять училищному совету о желати устроить 
педагогичесюе курсы и принять на себя расходы. Земству не предо
ставляется права избирать руководителя и назначать учителей для 
слушашя курсовъ. Назначеше руководителя курсами предоставлено 
или директору семинарш изъ числа ея преподавателей, если курсы 
открываются при семинарш. или директорамъ народнихъ училищъ, 
если курсы открываются при какомъ либо другомъ заведенш. Учи
теля и учительницы приглашаются для слушания курсовъ по усмотрЪ-
нш инспектора народныхъ училищъ; земству же предоставлено лишь 
произвести расходы на провздъ учителей, на учебный nocooifl, на воз-
награждеше трудовъ руководителей и главнаго наблюдателя и, по <>т-
яошешю вознагражденхя, входить сь этими лицами въ соглашеше ' ) . 

5) Земское собрате, нъ засвданш 7 декабря 1874 года, постановило: ходатайство
вать о раеширенш правъ представители отъ земства въ Саратовской женской гимназш, а 
именно: о предоетавленш ему въ конференции женской гимназш нрава голоса рйшающаго 
наравнт. съ прочими членами, а въ случа* невозможности удовлетворить это ходатай
ство—о предоетавленш ему права голоса совищательнаго. Въ отв*тъ на возбужденное упра-
иой ходатайство Саратовсшй губернаторъ, при отношенш отъ 22 апреля за № 87, ири-
слалъ выписку изъ журнала оиенунекаго совЬта учрежденШ Императрицы Марш, по 
Петербургскому присутствие 28 марта сего года. Изъ выписки этой видно, что при раз-
смотрт,нш настоящаго дела приеутств1е приняло на видъ, что подобный настоящему хо
датайства могутъ возникать и но другимъ женскимъ гиыназ1ямъ, находящимся въ бол-ве 
•или менйе одинаиовыхъ услов1яхъ съ Саратовскою гимназ1ею; посему степень учасэтя чле-
новъ отъ земства въ недагогическихъ конференциях-!, должна быть сообрагкена съ усло-
BiflMH, въ какихъ находятся губернсшя гимназш къ различным* земствамъ, и по возмож
ности обобщена; и что уставъ женскихъ гимназШ в*домства Императрицы Марш посту
пить въ неиродолжителыюмъ времени на переемотръ особой коммиссш, состоящей при IV 
отдвленщ нодъ иредет,дательствоыъ главноуиравляющаго. Въ виду этихъ соображений при-
сутств1е постановило: представлеше попечителя Саратовской женской гимназш о допущенш 
въ засЕдашя конФеренцщ члена губернскаго училищнаго совета, выбраннаго отъ земства, 
отложить до совокупнаго разсмотрЪшя съ новымъ ироектомъ устава женскихъ гимназий, 
а вонросъ, заключающейся въ сказанномъ предетакленш, передать на обсуждеше означен
ной К0ММИСС1В. 

Сверхъ сего попечитель Саратовской женской гимназш, ОаратовскШ губернаторъ 
просить довести до сведите губернскаго земскаго собратя, что 1500 руб., ассигнованные 
въ ирошломъ году земекимъ собрашемъ безъ особаго указашя предмета ихъ употребления, 
но отданный въ распоряжеше начальства женской гимназш, за отказомъ директора гим
назш отъ получения этихъ денегъ, обращены, согласно разрЪшешя главноуиравляющаго 
Iv" отдт,лен1емъ, на добавочное жалованье преподавателям* и воспитательницамъ гимназш. 

6) Г. попечитель Саратовской тенекой гимназш, въ ноябр* прошлаго 1874 г., со
общая председателю губернской управы о томъ, что домъ, занимаемый Саратовской 
женскою гимна31ею не соотв*тствуетъ тому уислу воспитанницъ, который заявляютъ жела-
н 'е обучаться въ этомъ заведенш, и потому требуетъ расширения, нросилъ доложить о 
т°мъ земскому собранш для ассигновала потребной суммы. Нын* же 25 октября 

8 7 5 года попечитель гимназш сообщаетъ, что, благодаря счастливо сложившимся 
обстоятельстваиъ, явилась возможность уеюоить помТ.щеше безъ всякаго сторонняго 
flocooin для 7-ми класеовъ основныхъ и 6-ти параллелышхъ (въ случа* надобности 

') Вероятно, въ виду этихъ соображенш на будущш 1876 г. управа не испрашивала 
Редата на устройство лвтнихъ учительскихъ курсовъ, какъ нредполагала раньше. 
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можетъ быть открыта и 14 клаесъ); такимъ образомъ, считая въ каждомъ класс* нор 
мальное число ученицъ (40), 560 девицамъ можетъ доставиться еиособъ къ образована 
гимназш. Но при этомъ г. попечитель гимназш нрисовокуиляетъ, что такое значительна 
число учащихся въ одномъ заведении доставляешь громадный трудъ руководителям!.,; 
дальнейшее прибавление труда было бы обременешемъ состава елужащихъ и поставило 
ихъ въ невозможность удовлетворить всемъ требовантямъ службы; потому дальнейщ^ 
расширеше гимназш нежелательно, и для удовлетворена потребности въ образованы 
к р ь т е нрогимназш въ недалекомъ будущемъ представляетъ насущную потребность. 

По поводу этого предложена губернская управа съ своей стороны замечаетъ, ч£ 
вопросъ о содейетвш къ открытии женской прогимнязш требуетъ серьезной разработ-i 
въ томъ смыслт., насколько земство ыожетъ быть заинтересовано въ распространен!! 
женскихъ среднихъ учебныхъ заведенш, въ городе состоящихъ, при существуюшихъ цл 
нихъ програшмахъ и при устранении земства отъ необходимаго наблгодеша и ознакомлена 
чрезъ посредство избращшхъ имъ лицъ съ ходомъ преподавав)». 

На утверждеше очередного собрания была представлена слъ-ду! 
щая см'Ьта но народному образованш на 1876 г. 

А) По смете губерискаго сбора: 
1) Hoco6ia Саратовской женской гимназш 500 р. 
2) Стипендиату губернекаго земства ьъ Московекомъ университете Без-

верхову. . . . , 300 р. 
3) На содержаше ьъ Саратоксьомъ Маршнекомъ институте стипендиатки 

Жеребцовой . . 250 , , ; 

4) На наемъ помхщешя для реальнаго училища въ г. Саратове 3000 , , | 
5) На наемъ помещения для учительской семинарп! въ г. Вольске . . • 3000 
6) На вспомоществование беднымъ воснитанникамъ классической гимназш 

на предметъ взноса за право учешя . 540 . 
Б) Но благотворительной части: 

1) На содержаше въ Казанской Фельдшерской школе двухъ воспитанниковъ 303 ,,, 
2) Бъ сов4тъ Саратовскаго Маршнскаго института благородныхъ девидъ 

ва содержаше одной воспитанницы 250 ,,.. 
В) Изъ цочтоваго капитала: 

1) Заимообразно, по постановлен!» собрашя 7 декабря 1874 г., на nocooie 
сельскимъ обществамъ на устройство двухклассныхъ училищъ 27000 , , ; 

ВсЬ эти вопросы остались неразсмотрънными въ 1875 г., так! 
какъ обычное очередное собрате не состоялось; вслъдств1е отсутствЦ 
въ земскомъ собранш представителей отъ двухъ уъздовъ: Петровскаг 
и Саратовскаго губернское собрате 8 декабря 1875 г. не признал 
себя въ законномъ составъ для продолжения своихъ засвданш. Вопро 
сы, лодлежавгше его обсуждению и ръшешю, разсматривалнсь 
экстренномъ собранш въ ма'Ь 1876 г. 

1876. 
Экстренное собраше (17—30 мая). 

Въ доиолпеше къ докладу управы о народномъ образован» 
изготовленному ко времени очередного собрашя 1875 г.. управа к| 

' ) За неотрыпемъ классовъ, сумма, назначенная на 1875 г., свободна, а потому дл | 
расхода 1876 г. сбора не предполагается. 
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предстоящему чрезвычайному собранш доводила до ав4д4шя co6paHia 
следующее: 

1) Объ открьти при Саратоескомъ реальномъ училищъ V и VI классовъ оснвоного от-
д-̂ лен1я съ обшимъ дополнительными илассомъ. Саратовски юродский голова 6 марта 
1876 г ув*домилъ управу, что Саратовская городская дума, согласно съ заключешемъ из
бранной коммисеш, постановила отпускаемое Отъ города nocooie на реальное училище 
1300 руб. увеличить до 5270 руб. на нредметъ открыли классовъ основного отдълешя и 
дополнительнаго общаго класса. Такими образомъ общая сумма, отпускаемая обществам», 
составляешь: 1000 руб. отъ евангелическаго лютеранскаго общества, отъ города 5270 р. 
и отъ земства 3000 р . , всего 9270 р.;—штатное содержаще Y и VI классовъ основного 
отдвлетя ст. дополнительнымъ общимъ классомъ исчислено въ сумм* 5270 р. ; следова
тельно, помЪщеше училища обезпечивается 4000 руб. Существующее попечительство Са-
ватовскаго реальнаго училища предположило заключить съ Оарятовекицъ кунцомъ Очки-
нымъ услов1е, но которому Очкинъ обязывался бы выстроить на его м*ст* на Никольской 
улиц* домъ, приспособленный во всемъ для нуждъ реальнаго училища, съ т*мъ чтобь; 
реальное училище занимало Этотъ донъ съ платою 4000 руб. въ годъ не мен-ке 12 лт.тъ. 

Такимъ образомъ, какъ «ojrfcnxenie училища, такъ и содержаще высшихъ З х ъ 
классовъ совершенно обезпечено, а потому губернская управа, докладывая объ этомъ гу
бернскому собраш'ю, полагала бы возножньшъ возобновить ходатайство о екор*йшемъ раз" 
р*шеши открыть 5 и 6 классы основного отделения съ общимъ дополнительнымъ клас
сомъ. Но такъ какъ на основаши устава реальнаго училища лица, сослов]'я, земства и 
общества, даюнля nocooie на содержаще онаго, на каждые три года выбираютъ почетнаго 
попечителя, какъ общаго ихъ представителя, и отъ 5 до 10 членовъ попечительства, то 
просить разъяснить порядокъ выбора попечителя губернскиыъ земствомъ, юродомъ Са-
ратовомъ и Сапатовскимъ евангелическимъ лютеранским* обществомъ, а равно и опреде
лить число членовъ, избираемых* каждымъ изъ нихъ. 

2) Объ открыты въ г. Вольск* учительской семинарЫ. Директоръ Вольской учитель
ской семинаре 12 марта 1876 г. увъдомилъ губернскую управу, что вслт>дств1е ходатай
ства Вольекаго укзднаго земства о допущенш въ хозяйственный комитетъ Вольской учи
тельской ееминарЬ] членомъ отъ земства предсвдателя Вольской у*здной земской управы, 
деиартаментъ вароднаго иросв*щен1'я выразилъ мн*ше о возможности удовлетворить же-
Janie земства учреждешемъ пои семинарии зван] я почетнаго попечителя съ правами и обя
занностями, установленными для прогимнази) министерства нар. пр. Но такъ какъ въ со
держали семинарш нринимаетъ участ1е губернское земство, то департаментъ желаетъ 
знать: не можетъ ли удовлетвооеше ходатайства Вольекаго земгтва въ предположенномъ 
смысл* вызвать заявление.со стороны Саратовскаго губернскаго земства о предоставлен!и 
ему также участ|я въ дт.лахъ семинарт въ той или другой Форм*. Объ этомъ сообщеши 
губернская управа им*етъ честь доложить губернскому земскому собрашю. 

3) Наконец*, г. Саратовский губернаторъ 17 анр*ля 1876 г. сообщил* губернской 
управ*, что вт.домстволъ министерства нар. пр. признается необходимымъ съ наступле
нием* 1877—78 учебнаго года открытие въ Саратов* четырехклассной мужской прогимназ1и; 
но при этомъ го. Толстой, въ виду скорЪишаго открыт!я въ Саратов* прогимназш, при-
зналъ желательнымъ, чтобы мкетныя власти и городское общество приняли какое либо 
учас-rie въ содеожанш сего учебнаго заведешя, и въ особенности имъ признано желатель
нымъ пм*ть для прогимназш даровое пом-вщеше, такъ какъ независимо отъ неудобств*, 
соединенныхъ для учебнаго заведешя съ наемнымъ пом*щешемъ, иепрошен1е особаго кре
дита на наемъ такового для министерства сопряжено съ большими затруднешями. По пере
дачи этого вопроса на обсуждеще Саратовскаго городского общественнаго унравлешя, 
городская дума, не признав* возможнымъ, по неим*тго свободныхъ городскихъ зданШ, 
вредоставить даровое номищеше, постановила отпускать отъ города на наемъ иомфщешя 
Для прогимнази! ежегодно nocooie въ 1000 рублей. Г. губернаторъ, сообщая объ этомъ 
управт,, просит* доложить собранно, не признает* ли оно съ своей 'стороны возможнымъ 
оказать какое либо nocooie отъ земства предполагаемой къ учреждешю въ Саратов* че
тырехклассной ноогимназш. 
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^ т-trnenHnTODa. управа напомни 
Не высказываясь ни за, ни противъ преддо-енгя г Г/предппчтен,и, отданном* у*3 

только истошю «опроса на прежних* » Я ° Р а В 1 Я Х Ъ ' ~ и " в ™ С К И м ъ и о „реддоженш У"Ра 
вымя земствами реальному образованно нредъ классу ' т . 1 н а „ ъ скоимъ нв виол 
оказывать Uoco6ie тИиъ учебньшь мведетямъ , котерыя .ш у у ч „ Л и щ е , - п р е 
обезнечены въ своемъ существовав^, накъ женская ™ я Р 
ложенш, согласно которому и состоялись „остановлен,* собран.я. J 

Въ засвдашях* 2 1 и 22 мая •) была утверждена оезъ всяких* изм 
нешй предложенная управой о й т а на народное образована на 1871 
При этомъ обмвн* мнвнш происходил* по следующим* вопросам! 

1) Опособш Саратовской женской гимтзШ. При оосужден 
этой статьи СМЕТЫ был* возбужден* вопрос* о необходимости преде! 
влешя управою сввдвнш о состоянш этого заведенш. Предс*дате, 
управы объяснил*,, что давать отчет* о состоянш женской гимназ 

, „Лт,,г vnninmuarn гов'Ьта- так* как* и 
лежит* на обязанности членов* училищнаго совы*, 
тотько предоставлено пользоваться правами* почетных* попечителе 
допускаемых* с* правом* голоса въ хозяйственный комитет* ги 
назш. Со времени вступления его в* должность члена училищна 
совета он* обратил* внимаше на недостаточность права члена о 
земства, лишеннаго возможности, всл*дств1е недопущешя въ педаг 
гическш совЬтъ, знать истинное положеше заведенш; о чем* дол 
жено земскому собранно. Поэтому было возбуждено ходатаист 
о допущенш " члена училищнаго совета въ педагогически eor i j 
О результат* этого ходатайства управа сообщает* в* осооо 
доклад*. Если же собранно угодно знать собственно нифровыя да 
ныя то он* имеются и могут* быть прочтены; на управу же со „ЛЛ1 т., гт ТТР мог то быть возложено 00 ственно никогда не возлагалось, да и не моыо им 
занности сл'Ьдить за ходом* Д'Ьл* в* гимназ!». 

2) 0' пособги реальному училищу. Прочитаны доклады управ 
относящееся к* этому предмету, и кошя съ постановленья попеч 
тельства реальпаго училища. В* этом* постановили излагают 
услов!я г. Очкина и рвшенгя попечительства. Из* них* видно, ч 
кром* дома г. Очкинъ предлагал* построить, в* случа* нужды I 
ботве просторном* помвщенш. пристройку к* зданпо въ видь CKOQJ 

и сдавать ее за добавочную плату 1000 руб.; что, по мевнно г. 1 
ректора училища, съ отрыиемъ основного отделены с* дополните! 
ным* классом* прилив* учащихся в* училищ* будет* еще знач 
тельнъе. ч*мъ прежде, и что поэтому с.гЬдуетъ при низших* кля 
еах* училища пмвть параллельныя отдаленья; попечительство 
этим* согласилось и пришло к* заключенно о необходимости им* 
для училища и пристройку к* дому Очкина, прося саратовское г 

^ м а Т Т ы л а ^ в е р ж д е н а о * т а расходов* и 3 ? губернски, зеискаго сбора, 22-roj 
изъ ПОЧТОВЙГО капитала и см*та по благотворительной части. ^ 
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бернское земство и городскую думу объ отпуск* потребных* 1000 р. 
в ъ дополнеше къ ассигнованным* уже суммамъ.' При обсужденш 
8Т0го вопроса высказаны были мн*шя, что просимая попечитель
ством* прибавка въ 1000 р. нужна; но что. такъ какъ въ реальномъ 
училищ* получают» воспнташе дети преимущественно городских* 
жителей, то было бы справедливо принять на счетъ земства прибавку 
к ъ 3000 р. въ разм*р* только 500 р., пригласивъ городскую думу 
дополнить остальную сумму. Собрате постановило: къ назначенной 
сумм* 3000 р. прибавить еще 500 р., но, не внося ее въ смвту. 
расходовать, когда представится въ томъ надобность. 

3) О содержанш въ Казанской фельдшерского школчь 2-осъ 
воспипганниковъ. 

Председатель управы объяснилъ, что, некоторые фельдшера, 
выпушенные изъ этой школы, ни по позвашямъ, ни по нравствен
ности не соотв'Ьтствуютъ требовашямъ, и, хотя они обязаны служить 
ИЗВЕСТНЫЙ срокъ, по приходится ихъ увольнять и ран*е, чтобы только 
избавиться. 

Гл. Ермолаевъ подтвердил* этотъ факт*, какъ уб*дившшся на 
фельдшерах* Петровскаго у*зда. Собраше постановило: сумму въ 
303 р- утвердить; но, принимая во внимание безполезность м*ры. по
ручить управ* разработать вопросъ о способахъ прекращешя м*ры. 

4) О воспитант одной дтицы въ Саратовскомъ институты. 
Председатель управы объяснилъ, что воспитанница Ливанова въ 

настоящемъ году оканчиваем* курсъ; аптекарь больницы Ботъ хода
тайствуете о принятии его дочери на содержаше въ институтъ 
на счетъ земства. Собраше утвердило статью см*ты въ 250 руб. съ 
ТБМЪ, что бы, по окончанш воспиташя д*вицы Ливановой, на стипенд!ю 
воспитывать дочь г. Ботъ до т*хъ иоръ, пока г. Ботъ будетъ со
стоять на служб* земства. 

Въ зас*данш 25 мая председатель управы прочитал* отноше-
Hie директора Саратовскаго реальнаго училища о последовавшем* 
разр*шеши министра народн. просв*щ. па открьте при реальномъ 
училищ* въ ] 876/i учебномъ году основного отд*лешя съ общимъ 
дополнительным* классомъ, при условш отвесешя расхода по содер
жанш ихъ въ количеств* 5270 р. въ год* па средства городского 
общества и съ т*мъ, чтобы училище обезпечено было вполн* удоб-
нымъ и просторным* пом*щев1емъ на счетъ пазначенныхъ ему на 
этотъ предмета пособш от* Саратовскаго губернскаго земства и отъ 
евангелическо-лготеранскаго общества. Отношеш'е это принято въ св*-
Дтзнио. 



Такимъ образомъ, по см'вгв на 1876 г. на народное обра! 
зоваше назначено: по см'Ьт'Ь губерпскаго земскаго сбора 12090 р.] 
и по благотворительной смътъ 553 руб., а всего 12643 руб. Въ 
тоже время всвхъ расходовъ предположено: по СМЪТБ земскаго сбоч 
ра 96463 руб 61 коп, изъ нихъ на однъ необязательный потреб
ности 41790 р- 91 к., и по благотворительной см'вт'Ь 92935 р. 70 к. 

Очередное собрате (8-20 января 1876 г.). 
Въ течете 1875 г. были произведены управой слБдуюшДе pad 

ходы по народному образованно: 

На 1875 г. Израсходо-
опредт>лено. вано. 

A) но СМЕТ* губернекаго сбора: 
1) На uocooie Саратовской женской гимнами . . . . 5000 р. — к. 5000 р . — к. 
2) На стипендию Безверхову 350 р. — к. 300р. 1)— к. 
3) На содержаще въ Саратокскомъ Маршнскомъ ИН

СТИТУТЕ стипенД1атки Жеребцовой 250 р. — к. 250 р. — к. 
4) На наемъ помъщещя для реальнаго училища въ 

г. Саратов* 3000 р.2) — к. — — 1 
5) На наемъ номъщещя ДЛЯ учительской семинарш, 

предполагаемой къ открьгпю въ Саратовской губерщи, въ 
г. Вольск* 300,0 р. — к. 1500р.3) — к. 

6) На устоойство лътнихъ учительскихъ курсовъ на 
1875 годъ 1500 р. — к. 1244 р. 57 к.'Ч 

7) На вспомоществоваще бъднымъ ученикамъ клас
сической гиыназш на предыетъ взноса за право учещя . . 946 р. — к. 932р. 1 )— к. 

B) по благотворительной части: 
1 На содержаще въ Казанской Фельдшерской школ* 

2-хъ воспитанников! 453 р. — к. 12 р. 71 к.4). 
За ирежще года 201 р . 75 к. 201 р. 75 к. 

2) Въ СОВТ,ТЪ Саратовскаго Маршнскаго института 
благород. дт.вицъ на содержаше одной воспитанницы . . . 250 р. — к. 246р. 5 )— к. 

Изъ 27000 руб., назначенныхъ къ отпуску въ ссуду сельскимъ обществаыъ на no-j 
стройку даухкласеныхъ училищъ, не было выдано ни одной ееуды. 

На будущш 1877 г. управа предлагала назначить слгБдуюшДя| 
суммы на народное образоваше: 

А) по смътт. губернекаго земскаго сбора: 
1) Ha uocooie Саратовской женской гимназш 5000 о. 
2) На стипенд1Ю студенту Безверхову , 300 р. 
3) На содержаще въ Саратовекоыъ Маршнскомъ институт* стипенд1атки 

Жеребцовой . . . . 250 р . 
4) На наемъ пом'ЕщеН1я для реальнаго училища 350O р . 

') На 50 р. по статьи 2-й и 14 ,р. по ст. 7-й осталось невыполненныхъ расходовъ.' 
2) Сумма 3000 руб., оставшаяся за неоткрыт1емъ основного отдъдещя, зачтена по» 

еыт,тт> 1876 г. 
3) 1500 руб. по ст. 5-й и 255 руб. 43 кон. по ст. 6-й записаны въ остатокъ или 

Сбережещя. 
4) На 302 р. 35 к. осталось невыполненныхъ расходовъ, а 137 р. 94 к. зачислены-

въ сбережещя. 
5) 4 р . зачислены въ ебережещя. 
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5) На наемъ помт.щешя для учительской семинарш нь г. Вольск* . . . . 3000 р. 
6) На взноеъ платы за право учеши бъдныхъ воепитанниковъ классиче

ской гимназш . 540 р . 
В) на счетъ благогворительныхъ ссудъ: 

1) На содержание въ Казанской Фельдшерской школ* 2-хъ воепитанниковъ. 303 р. 
2) На содержите 1 воспитанницы въ МарЬнекомъ институт благород-

выхъ дъвицъ 250 р. 

Кромаз того, управа просила ОСТАВИТЬ ВЪ силЬ И кредитъ въ. 
27000 руб. изъ почтоваго капитала, открытый посгановлейемъ 7 де
кабря 1874: г. на noco6ie сельскимъ обществамъ при устройств']* 
двухкласпыхъ училищъ. 

Въ зас§даши 11-го января см'Ьта расходовъ по народному обра
зованно изъ губернскаго сбора утверждена безъ ирен!й, иричемъ 
ходатайство директора классической гимназш объ увеличенш пособтя 
еще на 15 воепитанниковъ собрашемъ отклонено. 

При подписант журнала гл. М. Поиовь добавилъ: ,,Присовокупляю', въ этоыъ жур
нал* упущено следующее: при раземотренщ статьи СМЕТЫ на вознаграждение бпдныхъ 
воепитанниковъ 1слаееической гимназш на иредметъ взноса за право учеши, я нросидъ 
г. председателя губернской земской управы прочесть отношение директора, которыиъ онъ 
проситъ о пособш еще 15 воспитанникамъ; на это г. председатель управы отвт.тилъ, что 
содержаше отношеши заключается въ общихъ выражешяхъ просьбы о ноеобш. При этомъ 
однимъ изъ гг. гласныхъ высказано, что если нужно дать nocooie, то лучше выдать тако
вое воспитанникамъ реальной гимназш. Я возразилъ, что получать образоваше въ клас
сической^ или въ реальной гимназ1и зависитъ отъ желающихъ; классическая гимназ1я у 
насъ есть образовательное заведение законченное, дающее права; шестиклассная же реаль
ная гимназия еще не существуетъ, а потому находилъ справедливамъ уважить просьбу ди
ректора и назначить noco6ie еще 15 воспитанникамъ классической гимнаьш. 

13-го января обсуждались въ собраши различный позаимствова-
нгя изъ почтоваго капитала и, между прочимъ, на noco6ie сельскимъ 
обществамъ при устройстве двухклассныхъ училищъ. По этому поводу 
гл. Абакумовъ заявнлъ, что оставить въ силЬ испрашиваемые управою 
кредиты возможно только тогда, когда они не понадобятся на попол
нение чрезвычайныхъ потребностей военныхъ; поэтому прежде нужно 
раземотр'вть эти потребности. 

Противъ этого возражали гл. Лятошинск1й и Минхъ, доказывая, 
что поднятый гл. Абакумовымъ вопросъ не пмветъ связи съ настоя-
Щимъ, и что нтзтъ причинъ останавливать развитие народнаго обра-
зовашя т'Ьмъ болйе, что, въ случа/ь надобности въ содержанш опо.т-
чешя, правительство открываетъ земству на первое время кредитъ. 

Собраше, по предложенш управы, постановило кредитъ на по-
co6ie сельскимъ обществамъ оставить въ силъ\ не стесняясь т£мъ, 
на постройку какихъ училищъ испрашивается nocooie,—одноклас-
сныхъ или двухклассныхъ. 
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Въ засЬдати 17-го января возникъ вопросъ объ отнесеши рас
хода за обучете повивальному искусству лицъ, присылаемыхъ изя 
увздовъ, на счетъ уъздныхъ земствъ. Посл4 продолжительныхъ прш 
нШ, не приведпгахъ ни къ чему, собрате поручило управъ доставите 
справку о томъ, было ли постановите собрата 1868 года относи 
тельно условШ обучетя ученицъ акушерскому искусству сообщена 
увзднымъ земствамъ, и некоторый друия св'БДБтя. Больше этотъ во! 
нросъ на собран1и не возбуждался и по существу разрБгаенъ не 
былъ. 

Такимъ образо.мъ на народное обпазовате на 1877 годъ назяа-1 
чено: по СМ-ЬТБ губернскаго земскаго сбора 12590 руб. и по благое 
творительной 553 руб., а всего 13143 руб. Въ тоже время ВСБХЯ 
расходовъ предположено: изъ губернскаго сбора 110343 руб. 14 к..1 
въ томъ числи на одни необязательный 42987 руб. 32 коп., и йзщ 
благотворительныхъ суммъ 95204 руб. 49 коп. 

1877. 
Очередная ceceia (8—21 декабря). 

Въ течете 1876 года были произведены слъдуюнце расходы пД 
народному образоватю: 

. . ТТ „ На 1876 г. Нзрасходо-1 
А) На счет* текущаго сбора: • „ _ . 

J j " ^ г определено. вано. 
1) На noco6ie Саратовской женской гимназш 5000 р. 5000 p. i 
2) Стипенд1ату губернскаго земства въ Московскомъ уни

верситет* Безверхову 300 ., 300 ,, 
3) На содержаше въ Оаратовскомъ Маршнекомъ инсти

тут* стипенД1'атки Жеребцовой 250 ,, 250 ,1 
4) На наемъ иом*щешя для реальнат училища въ г. Са

ратов* 3000 ,, 500 ,. 
5) Па наеиъ пом*щен1я для учительской семннарщ въ 

г. Вольск* 3000 ,, 3000 ,, 
6) На вспомоществование б*днымъ воспитанникам* класси

ческой гимназш на иредметъ взноеа за право учешя: 
ia прежнее годы . 14 ,, — ,, 1 
За 1876 г 540 ,, 540 ,, 

В) На счетъ суммъ благотворительныхъ: 
1) На содержание въ Казанской Фельдшерской школ* 2-хъ 

воснитанниковъ, за прежше годы 302р. 35к. 302р. Зон 
За 1877 г 303 ,, - ,, • 
2J Иь еов^тъ Саратовскаго Марпшскаго института благо-

родныхъ д*вицъ на содержаше одной воспитанницы 250 ,, 248 ,, 

С) Изъ почтоваго капитала: 
1) Заимообразно, на nocooie сельскимъ обществамъ на 

устройство двухкласс. училищъ 27000 ,, 3000 ,, 
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Изъ остатка 2500 руб. по смт/гв губернскаго сбора и 2 руб. 
65 ко и.—изъ суммъ благотворительных!* зачислены въ сбережетя, а 
302 руб. 35 коп. изъ суда** благотворительныхъ на содержаше 2-хъ 
воспитанникоБъ въ Казанской фельдшерской школв остались невыпол 
неннымъ расходомъ. 

Изъ кредита въ 27 000 руб. въ течете 1876 года была выдана 
первая ссуда въ 3000 руб. на постройку двухкласснаго училища въ 
с. Черкасскомъ. 

На будущш 1878 годъ управа предлагала слъдуюнце расходы 
по народному образованно: 

Потребно на 
1878 годъ. 

А) Изъ губернскаго земекаго сбора: 
1) IIoco6ie Саратовской женской гимназщ 5000 р . 
2) На содержаше въ Сарат. Маршнскомъ институт* сти-

пенд]аткя Жеребцовой 250 ., 
3) На наемъ помещен!;! для реальнаго училища въ г. Са

ратов* 350O ,, 
4) На наемъ поы*щен]я для учительской семинарш въ 

г. Вольск* 3000 ,, 
5) На вепоиощеетвованле б*днымъ воснитанниканъ клас

сической гимназш на предметъ взноеа за право учешя . . . . 540 ,, 
6) На тотъ же предметъ восиитанникамъ Саратовекаго 

реальнаго училища ' 360 ,, 
В) Изъ суммъ благотворительныхъ: 

1) На содержаше въ Казанской Фельдшерской школ* двухъ 
воснитанниковъ 300 ,, 

2) Въ совт.тъ Саратовекаго Uapimicitaro института благо-
родныхъ д*вицъ на содержаще одной воспитанницы 250 ,, 

Kpoirb того управа предлагала оставить въ СИЛЕ кредитъ на вы
дачу' ссудъ сельскимъ обществамъ на постройку училищъ. 

Расходъ въ 360 руб. на вспомоществоваше бозднымъ воспитан-
никамъ Саратовекаго реальнаго училища вносится въ смъту въ пер
вый разъ, вслъдствш ходатайства о томъ г. директора того училища, 
который объяснил*, что, при каждогодном* возрастали числа уча
щихся, увеличивается и число учеников*, родители которыхъ, при 
крайне ограниченномъ состоявши, очень затрудняются уплатою за сво-
их* д'втей денег* за право учешя. Чтобы не прибегать къ тяжелой 
Mipi, указываемой законом*, —исключению учениковъ изъ заведешя 
за неплатежъ денег*,— онъ, директор* обращается съ просьбою о 
вспомоществованш б'вднымъ ученикамъ платою за право учешя, опре-. 
Дъляя размЬръ зтого вспомоществовашя на 10 учеников* въ 360 р. 
Стипендия Безверхову въ смъту не внесена, такъ какъ онъ коячилъ 
курсъ университета. 
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Въ засъ\дан!и 14 декабря была утверждена вся смйта расходовъ 
по народному образовашю изъ текущаго сбора. Кроме того, по преД 
ложенио председателя управы, г. ведоровскаго, горячо поддержанному 
гл. Ляхошинскимъ, собрате постановило: двумъ сыновьямъ умергпагЯ 
врача Александровской больницы, Сигриета. Виктору и Евгенпо, изъ 
которыхъ одинъ на 2-мъ вурсЬ медико-хирургической академш, щ 
другой въ 7-мъ классе гимназш. выдавать ежегодно по 300 рублей 
каждому впредь до окончашя ими образован!» въ высшихъ учебныхъ 
заведетяхъ и сумму, потребную на этотъ предметъ въ 187S годуИ 
600 руб. внести въ смъту. 

Но породу иособпг реальному училищу председатель управы, ведоровскш объяснилъЯ 
что, на основанш уетава реальныхъ училишъ, учреждешями, отпускающими средства н Л 
содержание оныхъ, избираются попечители; а такъ какъ на содеряаше реальнаю училища 
отпускаются средства, кроме губернскаго земства, и городскимъ общество^ъ, то, по разъИ 
ясненш министерства внутренних* д*лъ, попечитель долженъ быть избираемъ соединен- I 
нымъ присутств^емъ земекнго собсашя и городского общества. 

17 декабря состоялось соединенное заседаше губернскаго земскаго собрашя и городЯ 
ской думы подъ председательетвомъ губернскаго предводителя дворянства, г. КривскагоЯ 
Закрытого баллотировкою, большинствомъ 71 голоса противъ 8, на должность попечителя™ 
Саратовскаго реальнаго училища избранъ 11. А. КривскШ. 

Въ заседай»! 14 декабря былъ, наконецъ, разсмотренъ воироеъ о способе избрашя по
печителя Вольской учительской семинарш, оставшшся не доложенньшъ въ прошлыхъ двуха 
собращяхъ. Вольское земство еще въ 1875 г. возбудило ходатайство о допущеши въ хоаяй-] 
ственный комитетъ семинарш члена отъ земства, каковымъ былъ назначенъ председатели 
управы. Но онъ не былъ до сихъ поръ утвержденъ въ зваши попечителя министерством1!! 
народнаго просвещешя всл,Ьдств1е того, что саратовское губернское земство, которое тоже 
участвуешь въ содержали семинарш, не дало отзыва касательно участ1я своего въ делах* 
семиварш. Поэтому и директоръ семинарш, и Вольское земство просило въ ближайшей 
еесеш доложить этотъ вопросе губернскому собпашю. О способ* избрашя попечителя семи-] 
нарщ были высказаны на собранш различный мнешя. 

Гл. Минхъ и Свиридовъ, въ виду того, что земство, неся значительные расходы на 
содержаше заведен'я, должно наблюдать за правильный* умотреблешем* ихъ, а с'ъ другой" 
стороны, что губернское земство не можетъ соединиться съ уезднымъ земством* для со
вместна™ избрашя попечителя; что, наконецъ, уездное земство есть составная часть всей* 
-Земетва ry6epHin,—полагали возможным* предоставить избраше почетнаго попечителя се-' 
минарш Вольскому уездному земству, съ тъмъ однако, чтобы назначение сего нослъдкаго 
не было присвоено какой либо должности въ уезде. Гл. Свиридовъ, кроме того, въ виду-
необходимости установить связь попечителя еъ губернскимъ земскямъ собрапмемъ съ целью: 
получать отчетъ о положении заведения, полагал* сделать обязательный*, чтобы попечи
тель былъ вместе съ тем* и губернскимъ гласньшъ. 

Противъ последняго иредложешя г. Свиридова возражали гг. Минхъ, князь Щерба-; 
товъ, Зайкинь и БуковскШ, доказывавпле, что если губернское земство передало права 
избран!я попечителя уездному земству, то ограничивать его въ избраши лицъ не следу
ет*, такъ какъ такое ограничеше можетъ вызвать практически неудобства при выбор* 
лицъ, могущихъ соответствовать назначение; отчетъ же о положенш заведешя, который 
необходимо иметь губернскому земскому собрашю, можетъ быть сообщаемъ собрашю уезд-
ною управою. Гл. Фроловъ, Шабловскш, Кайзеръ доказывали необходимость избрашя по
печителя губернскимъ земскимъ собрашемъ, основывая свои соображешя на томъ, что ! 
Вольское уездное земское coopaHie, а также и г. Вольскъ могутъ иметь особыхъ попе 
чителей. 
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По мн*нно гл. Самбикина, для согласован!я интересовъ губернскаго земства и у*зд-
яаго обязанныхъ избрать попечителя совокупно, избраше могло бы быть произведено 
уполномоченными отъ увздовъ, причеыт. уполномоченный отъ Нольскаго уизда могъ бы 
быть снабженъ 10 голосами, но числу увздовъ губервш. 

По разр*шенш ноетавленныхъ предсидателемъ вопросовъ, вытекающихъ изъ раз-
дичныхъ предложений еобраше: 1) признало необходимымъ ходатайствовать объ учрежде--
нш должности почетнаго попечителя отъ земства въ Вольскую учительскую семинаош и 
2) избран1е почетнаго попечителя предоставило Вольскому у*здноиу земекому co6paniio съ 
гвмъ, чтобы избранле это не было обязательно соединено еъ какою нибудь должностью въ 
увзд* и чтобы попечитель былъ вм*ет* съ тьмъ губернекимъ гласнымъ. 

На 1878 годъ на народное образоваще назначено: по СМ'БТЪ" 

губернскаго земскаго сбора 13250 руб. и изъ благотворительныхъ 
суммъ 553 руб. Въ тоже время всвхъ расходовъ предположено: изъ 
земскаго сбора 121600 руб , въ томъ числи на одни необязательные 
потребности 52548 руб. 31 коп , и изъ благотворительныхъ суммъ 
95770 руо. 938/4 коп. Кромй того, оставленъ въ сил'! кредитъ на 
выдачу ссудъ сельскимъ обществам/в на постройку училищъ, котораго 
оставалось неизрасходовано 19500 руб. 

1878 г. 
Очередная ceccia (4-21 декабря). 

Въ теченш 1877 года были произведены слъугуюнце расходы по 
народному образовашю: 

Назначе- „ Изотехо-д гт я но по 
А. На счетъ текущаго сбора: довано. 

смет*. 
р. к. р. к. 

1) на nocooie саратовской женской гимназ!я . . 5000 — 5000 — 
2) стипенд1ату губернскаго земства нъ Моековскомъ универси

тет*, Безиерхову 300 — 150 — 
За окончашенъ Безверховымъ курса 150 р. за вторую полови

ну юда къ расходу не потребовались. 
3i на содержаше въ Саратоискомъ Маршнскомъ институт* сти-

певд1атки Жеребцовой 250 — 250 — 
4) на наемъ пом*щен1я для реадьнаго училища въ г. Саратов* . 3500 — 2049 98 
5) на наемъ пом*щен1я для учительской ееминарщ въ г. 

Вольск* 3000 — 3000 — 
6) на вспомоществоваше б*днымъ воспитанникамъ классической 

тинвнзш на предметъ взноса за право учешя, за прежше года . . . . 14 — — — 
За 1877 годъ , 540 — 234 — 

Итого 12604 — 10683 98 
В. Изъ благотворительныхъ суммъ: 

1) на содержите въ Казанской Фельдшерской школ* 2-хъ вос-
питанниковъ, за ирежше года 302 35 302 25 

За 1877 г . . . . 303 — 
2) въ сов*тъ Саратовскаго Маршнскаго института благородныхъ 

Д*вицъ на содержание одной воспитанницы 250 — 250 — 

Итого . . . . 855 35 552 25 



1 
Пзъ остатка отъ СМЕТЫ губернскаго земскаго сбора 320 р. щи 

ст. 6 „на взносъ платы за бъдныхъ учениковъ гимназ1и" осталисв 
невыполненныыъ расходомъ, а 1600 руб. 2 коп. по ст. 2-й и 4-й—М 
зачислены въ сбережешя; изъ 303 руб., назначенных?, по благотвоД 
рительной СИ'ЬТ'Б на содержаше 2-хъ воспитанниковъ въ КазанскоЯ 
фельдшерской школъ\ 75 коп. зачислены въ сбережения, а на 3 02 р 
25 коп. осталось невыполненныхъ расходовъ. 

Въ течен1е 1877 года выданы ДВЕ ссуды на постройку училищъ: 
двухкласснаго Русско-Камешкирскаго—3000 р. и Шаховского (зем 
скаго)—1000 р., а всего 4000 руб. Такимъ образомь къ 1 января 
1878 г. оставалось неизрасходовано 20000 руб. Кромъ того вщ 
течеше 1878 г. до собранья выдано: Бековскому (Сердобскаго уъзда] 
обществу на постройку двухкласснаго училища 3000 руб., Баранове 
скому (Хвалынскаго уЬзда) 1000 руб. и Старо-Демкинскому (Петрове 
скаго у'Ьзда) 800 руб., а всего 4800 руб. Оставалось неизрасхо 
довано 15200 рублей. 

На будущш 1879 г. управа предлагала назначить слЬдугоидя 
суммы п> народному образованно: 

А. Изъ губернскаго земскаго сбора: 
1) noco6ie Саратовской женской гимназш . 5000 а 
2) въ пособге на образование въ высшихъ учебныхъ заведен1яхъ 2-хъ сы

новей покойнаго доктора Свгриста по 300 р . на каждаго въ годъ 600 pj 
3) на наемъ помъщеш'я для реальнаю училища въ г. Саратов* 3500 pi 
4) на nocooie учительской ееминарш въ г. Вольске 3000 р] 
5) на всиомоществоваше б'Ьднымъ воспитанникамъ классической гимназии на 

предметъ взноса за право ученш 540 р, 
6) на тотъ же предметъ воспитанникамъ Саратовскаго реальнаго училища . 360 pi 

В. Изъ благотворительныхъ суммъ: 
1) на содержаше въ Казанской Фельдшерской шкод£ 2 воспитанниковъ . . 303 pj 
2) въ еоввтъ Саратовскаго Маршнскаго института благородныхъ д^винъ на 

содержаше одной воспитанницы 250 р | 

Итого noco6i;i 553 pj 

Кромъ того управа предлагала оставить въ силъ кредитъ в 
15200 руб. на выдачу сельскимъ обществамъ ссудъ на постройк 
училищъ. 

ВсгБ эти расходы предложены управой въ томъ же размърв. как"ьЗ 
и въ прошломъ году. Смъта уменьшена только па 250 руб., выда 
вавшихся на содержаше въ институте стипенддатки Жеребцовой, в4 
чемъ въ 1879 г. не представлялось надобности, такъ какъ Жеребн 
цова окончила курсъ. 

Въ объяснительной занискт. нъ смт.тт, ИМЕЮТСЯ между прочимъ сльдуюшдя разъяс 
нешя по поводу пособ1я учительской семинарш. Ilocooie это первоначально было назначено»! 
по предложение управы, на наемъ помт>щен1я для семинарш. Между тфмъ учительская) 
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сеиишипя, въ виду пособш, оказываемыхъ земствами и городомъ, нашла удобнейшимъ 
пршбр*сти въ г. Вольске собственный домъ и переделать его вполне соответственно по-
требностнмъ семинарш. Домъ обошелся, какъ видно изъ отношешя г. директора семинарии, 
в ъ 20136 р. 65 к. Въ число этой суммы входятъ: 8000 р . , отпущенные правительствоыъ 
безъ возврата на пршбретеше дома; 4183 р. 65 к. изъ суммъ, ассигнуемыхъ отъ казны 
на содержание семинарш; 3000 р. изъ noco6iFi, отиускаемыхъ семинарш Вольскимъ уезд-
яымъ земствомъ и городскимъ обществомъ, и 4950 р. изъ пособ1*я, отпускаемаго сара-
товскимъ губернскимъ земствомъ. 

На дальнейшее приспособлеше здашй семинарш къ ея потребностямъ исчислен): 
а) по смете, составленной на пристройку къ главному здашю выступа дли поме

щена въ нижнемъ этаже двухъ мастерскихъ и въ верхнемъ домашней церкви и на-
приетройку сеней, ретираднаго места, переносъ на другое место во дворъ деревяннаго 
Флигеля и на переделки по расноложешю классныхъ комнатъ—9142 р . 58 к. 

и б) по двумъ сметамъ на приспособлешз здашй къ помещешю квартиръ гг. служа-
щихъ и рааныя иснравлешя 11835 р. 91 к., которые и имеютъ быть отнесены на ечетъ по
собий земстве, въ томъ числе и Саратовскаго. 

Кроме того, въ эти сметныя иечислешя не вошли: перешивка и окраска половъ, 
перемена, где окажется нужнымъ, и окраска рамъ, подоконниковъ и дверей въ главномъ 
здавш семинарш, расширеше и переделка одного изъ флигелей для номещешя семейнаго 
преподавателя. 

Хотя, по буквальному смыслу сметной статьи губернскаго земства, этимъ послед 
нииъ дается nocooie Вольской учительской семинарш 3000 р. въ виде квартирной платы 
за помещен1е, въ каковой, строго говоря, въ настоящее время учительская семинар1я уже 
не нуждается, но покупка дома вызываетъ вышеозначенные расходы по пряспособлешю 
его къ требоватямъ семинарш и впоследегвт но ноддержанпо здан!я ремонтоиъ и застра-
ховке, что соответетвуетъ раеходамъ на квартирную плату; и какъ самая покупка дома 
состоялась въ виду нособш земства, то губернская управа, внося въ смету 3000 руб., 
полагаете, что ей не предстоите надобности входить въ разсмотреше того обстоятель
ства, что ныне эти 3000 р. употребляются уже не на наемъ квартиры, а на нриспособлеше 
здашй и ремонтъ его, и потому находитъ возможнымъ деньги отпускать безпрепятственно. 
А какъ въ нынешнемъ году по этому предмету встретилось недоиазумеше, то деньги, 
ассигнованный на нынвшнш 1878 г., отпустить безпрепятственно. 

Въ засвдаши 5 декабря были приняты: 600 руб. на стипендш 
сыновьямъ Сигриста и 540 р. на плату за право учешя бъущыхъ 
Гимназистовъ. Ассигновка на плату за учете б'вдныхъ учениковъ 
реалънаго училища, по предложенш HiKoTOprjxb гласныхъ уравнять 
ея съ пособ1емъ, выдаваемыми воспитанникамъ римназш, увеличена съ 
360 р. до 540 руб. на 15 воспитанниковъ. Кромв того, по просьбе 
бухгалтера губернской управы, г. Жеребцова была назначена стипен
дш въ 250 руб. его сыну Владим1ру, обучавшемуся въ 4-мъ классе 
пштши. д0 окоечан!я имъ высшаго образования. 

По поводу noco6ia женской гимназш, предстдателемъ управы 
прочтенъ изъ „Правительственна™ Вестника" новый законъ, отъ 23 
октября 1878 года, по которому, разъяснено, что „постаповлен1я 
земскихъ и городскихъ общественныхъ, равно какъ и сос.товныхъ 
Учреждевш о выдачи noco6in на содержаше учебныхъ заведенш, со-
стоящихъ въ В'БДБНШ правительства, если въ ностановленьяхъ сихъ 
Ве заключается указания относительно срочности назиачаемаго nocooift 



или же условности онаго, признаются, по принятш правительство^ 
подобныхъ пожертвованШ, постоянно обязательными для жертвующий 
обществъ или сословш, за исключешемъ лишь случаевъ, въ коих/ 
по изменившимся впослгвдствш обстоятельствам^ правительство iipj 
знало бы справедливымъ и возможнымъ освободить подлежащее земст 
общество или сослов1е отъ взноса назначеннаго имь noco6ia<!. 

Въ засЬдавш 6 декабря, по желанно собрашя, председа'ад 
управы изложилъ содержаще постановлешя 1866 года и других 
причемъ выяснилось, что noco6ie гимназш назначалось съ т"1 
услов1емъ, чтобы члепъ отъ земства участвовалъ въ конфепенщи 
хозяйственномъ комитете гимназш, и что это noco6ie назначалось 
просьбе самой гимназш. 

Въ возникшихъ загЬмъ прешяхъ приняли учаспе гласные: Минз 
Лятошинскш, Немировскш, ведоровскш. Абакумовъ, Щербатовъ, Gj 
ридовъ. Фроловъ и Мензенкампфъ. Въ защиту безсрочности посо 
говорилъ одинъ г. Минхъ. Его доводы сводились къ слвдующА 
„Если признается польза заведешя, то новый законъ не можетъ ст 
снять въ пособш ему; будетъ ли это noco6ie навсегда обязател), 
или н'Ьтъ—это безразлично. Если же сделать noco6ie непостоянш 
то положеше заведешя станетъ затруднительнымъ. Всего хуже 
определенность и отсутстчпе уверенности въ продолжении пособ 
Отказъ въ немъ равносиленъ несуществовашю заведешя. Надо 
ководиться только осторожностью, и желательно, чтобы nocooie бь 
назначено навсегда. Новый законъ дозволяетъ обусловливать поев 
не однимъ лишь срокомъ, но и другими условиями; напр. носа 
женской гимназш было обусловлено твмъ, чтобы участвовало ли 
отъ земства въ хозяйственномъ комитете. Это услов1е соблюден^ 
нетъ надобности еще обусловливать назначеше пособ!я чемъ л| 
другимъ. Я не придаю, говорилъ гл. Минхъ, зяачешя участш| 
конференщи. Это часть учебная, которая находится въ веденш 
дагоговъ. Для насъ важно, чтобы женская гимназ!я существовала, 
не представляется надобности обусловливать это существоваше 
комъ. Я и думаю поэтому, что земство должно назначить nocfl 
гимназш, не стесняясь новымъ закономъ, и безъ венкаго срока" 

Гл. Лятошинскш. „Существо закона состонтъ въ томъ, что е! 
делаемыя пожертвовашя не будутъ срочны или обставлены известив 
услов1ями, то они будутъ обращены въ постоянную обязанность 
ства, которое не будетъ иметь права прекратить nocooie, кашя 
конечно, услов1я ни наступили въ жизни субсидируема™ заведе! 
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Поэтому обсуждетю подлежит* не частный вопросъ о томъ, какимъ 
путемъ оградиться отъ такихъ ПОСЛЕДСТВИЙ закона: срокомъ ли, или 
другими условиями, или твмъ и другимъ вмвств, (о чемъ, повидимому, 
говорить гл. Минхъ),—а вопросъ общдй: при настоящемъ положенш 
общественных* правь въ государстве, правъ земства, правъ предста
вительства общественнаго, нужно ли оберечь себя отъ указываемыхъ 
послъдствш закона или въ этомъ нътъ никакой надобности? Только 
лъ этомъ смысл* MHtmie г. Минхъ и можетъ имъть существенное 
значеше; ибо если онъ ратуетъ только противъ срока, но допускаетъ 
друпя условия, то цъль его—установить постоянность въ платеже по-
соб1я—не достигается, такъ какъ законъ 23 октября и въ случай 
отсутствия срока, но при наличности другого какого либо условгя, 
точно также открывает* для земства право отказаться отъ пособгя". 
Обращаясь къ этому общему вопросу, гл. Лятошинскш продолжалъ: 
„Никто не будетъ осуждать тъхъ побуждешй, кои заставили гл. Минхъ 
желать, чтобы пособш были постоянны. Забота о существовали учеб-
ныхъ заведений и о развитш образовашя должна составлять прямую 
обязанность общества и быть его неотъемлемымъ правом*. Что учи
лища нужны, что ихъ нужно больше, это истина, не могущая вы
звать никаких* споровъ и разсуждешй; но я думаю, что если земство 
•желает* оставить себв право отказаться отъ пособш, на случай неудо
влетворительности въ направленш субсидируема™ заведешя, то это не 
•значит*, чтобы оно не признавало упомянутыхъ истин*. Общество, при 
настоящих* отношешяхъ своихъ къ дълу образовашя, не может* 
исполнить обязанностей своихъ, не воспользовавшись правами. Обязан
ность его не можетъ же въ самомъ дъл* заключаться лишь въ по
ставке денег*; она лежитъ и въ направлении самого воспитания и 
образовашя, а это то ему и не предоставлено. Стремиться къ этому, 
хотя бы косвенным* путем*, путем* поставлешя образовашя в* за
висимость отъ средств* общества, составляет* существенный интерес* 
земства. Поэтому въвиду закона, значеше котораго здъсь обсуждается, 
важно оставить себъ право отказаться отъ пособ1я, как* средство, 
•съ одной стороны, имъть участ1е въ дЬлв образовашя, а съ другой — 
не поддерживать учебное заведеше въ направлены, несогласномъ съ 
общественнымъ мнъшемъ. Опасности отъ такого положешя для обра
зовашя не можетъ быть никакой. Стимул*, побуждающей общество 
поддерживать и учреждать училища, лежитъ вовсе не въ скупости или 
тароватости rfex* или других* представителей общественныхъ -инте
ресов*, а в* самих* законах* жизни и прогресса. Отказаться от* 
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пособтя земство можетъ только въ томъ случай, когда направлен!^ 
образования будетъ несогласно съ общественными желашями. Въ этомъ 
то и будетъ выражаться еще большее сочувств1е къ дйлу воспитатя 
и образовашя со стороны общества и желате, чтобы существовали 
так1е разсадники его, как1е обществу нужны и полезны. НынЬ обще
ство нивете одно только право—давать noco6ie, а управляете образо-
вашемъ всецвло правительство. Лучшимъ доказательстомъ служитъ то,, 
что даже съ правомъ только голоса въ конференцию гимназш и тО'| 
не допускается земство. Желать самостоятельности и правъ свой
ственно не только обществу, но даже и всякому гражданину. Вотъ 
почему смвю думать, что земство, въ виду закона 23 октября, дол
жно обусловливать свои пожертвования, чтобы не обратиться въ безу 
частныхъ плателыциковъ безъ нравственнаго значешя для двла". 

Председатель управы ЭедоровскШ къ этому добавилъ следующее 
„Несомненно, правительство заботится объ упроченш положевтя каждаг 
заведетя; но и земство, съ своей стороны, заботится о томъ же. Не-1 
сомнвнно также и то. что правительство, стремясь привлечь земства! 
общества и сослов1я къ пособтямъ учебнымъ заведешямъ и предостаЛ 
вляя ихъ представителямъ право учасия въ хозяйственныхъ двлахв 
заведетя, желаетъ устранить представителей общества отъ вл1яшя на 
воспитательную и учебную часть. Такое положеше гл. Минхъ нахо-1 

' дитъ удовлетворительным^ не выражая сочувстя къ постановлен!» 
земскаго собратя 1874 г. объ исходатайствованш членамъ губерни 
скаго учи.шщнаго совета права голоса въ конференции женской гимЯ 
назш. По моему мнънш, нельзя желать, чтобы земство, давая посоя 
6ie, было лишено права и возможности слвдить за направлешемь вое 
спитательной и учебной части. Въ ИЗВЕСТНЫЙ моментъ, при изввсв 
номъ личномъ составе преподавателей, направлеше преподавашя мо| 
жетъ вполне удовлетворять желашямъ общественнаго мнвшя; но лив 
ный составъ изменяется, можетъ придти время, когда положеше з я 
ведешя не будетъ удовлетворять общественнымъ требовашямъ, а учря 
ждешя, дающдя этому заведенш пособ1я, лишены возможности своя 
временно заметить Езмгвнен1е направлешя и подействовать на негя 
согласно съ общественными желамями, напр. хоть бы лишев1ем^ 
этихъ заведешй noco6ia". Переходя къ вопросу о nocooin женской ги| 
назш, г. ведоровскш представилъ земскому собранно, каково положе! 
т е въ хозяйственномъ комитете женской гимназш представителе! 
земства (гг. ведоровсюй и Фроловъ). Ежемесячно аккуратно ot 
г. ведоровскш подписываетъ денежныя книги гимназш о свидвтел 
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ств'Ь суммъ, журналы о выдачи суммъ на жалованье служащимъ и 
сторожамъ, на покупку мила, губокъ, щетокъ, метелъ и т. п., на 
уплату печникамъ, трубочистамъ, мусорщикамъ и пр. Вотъ весь круг» 
деятельности по женской гимназш представителей земства. Они ли
шены возможности представить земскому собранно что либо о напра
влены преподавашя и о духгв заведешя. Такое положеше земское со
брате нашло неудовлетворительнымъ еще въ 1874 году. Хотя поста
вленное въ 1866 г. услов!е пособ1я женской гимназш и не исполнено 
но собрате никогда не постановляло собственно объ отказЬ отъ усло
вие 1866 года, а лишь допускало такое положеше д-вла, въ особен
ности посл-в 1874 года, когда земство въ отв'Ьтъ на свое ходатайство 
получило надежду, что при пересмотри устава женскихъ гимназш за-
м"Бчашя земскаго собрашя будутъ иметься въ виду. Всл'вдсше этихъ 
соображенш, г. ведоровскш полагалъ, что, назначая женской гимна
зш 5000 руб. пособ1я, необходимо обусловить выдачу ихъ исполне-
шемъ постановлена земскаго собрашя 20 декабря 1866 г.; но само 
собою разумеется, что до разр'вшешя этого вопроса годъ или два 
можетъ быть оставлено прежнее положеше. 

Гл. Минхъ разъяснмъ, что онъ возстаетъ только противъ сро-
ковъ. но не отвергаетъ условий вообще; ибо другими условиями учеб
ное заведете не ставится въ неопределенное положеше. 

Гл. Абакумовъ не можетъ согласиться съ тЬмъ, чтобы напра-
влеше учебной части и воспиташе должно было зависать лишь отъ 
однихъ педагоговъ, какъ будто бы учитель не могъ и подвергаться 
критики, и само общество не интересовалось бы направлеюемъ за-
ведешя. Онъ полагаетъ, что сл'Ьдуетъ включить въ у слоте и желате 
земства участвовать въ конференцш. 

Гл. кн. Щербатовъ, не возражая противъ возобновлешя хода
тайства о допущенш членовъ отъ земства въ конференцш гимназш 
предлагалъ назначить гимназш пособге въ 5000 р. на 3 года не 
обусловливая выдачу его удовлетворешемъ земскаго ходатайства, такъ 
какъ наплывъ учащихся въ гимназш, дающихъ ей своими взносами 
11400 руб. изъ 26850 p. 701 А коп., доказываешь, по его мнвщю 
что способъ преподавашя въ женской гимназш и вообще направле
ние ея удовлетворяю™ ожидашямъ родителей д'втей.. 

Гл. Фроловъ. основываясь на томъ, что земство не имеете права 
двлать даровъ безусловно, что оно можетъ д'влать ассигновки только 
на такое двло, отъ котораго ожидается польза для края и о кото-
3>омъ можно судить въ отношенш результатовъ для общества,—настаи-



— 102 — 

валъ на обязанности земства добиваться своихъ правъ н правъ су-
щественныхъ—следить за направлешеыъ заведетя. Онъ полагаетъ,, 
что пособ1я должны быть условны и что сл'Бдуетъ ходатайствовать 
допущевш члена отъ земства въ конференщю. 

Гл. Мензенкампфъ находилъ, что noco6ie должно быть не
только условно, но и срочно, чтобы обезиечить себе вл1яте на ходч 
образовашя въ гимназш и въ томъ случае, когда правительством^ 
будутъ выполнены одни услов1я, но будутъ друпя обстоятельства вэ 
ход^ дела, несогласныя съ желашями общества. 

Гл. Минхъ возражалъ прогигъ этого предложетя, повторяя уже 
высказанныя имъ соображетя. 

Председатель управы Оедоровсшй, въ разъяснете заявлетя гл. 
Мензенкампфъ сказалъ, что подъ другими обстоятельствами, о ко-
торыхъ тотъ говорилъ, нельзя разуметь произвольна™ желатя зем-
скаго собрашя лишить гимназш пособ1я. Гимназ!я получаетъ Eoco6ic 
отъ земства со времени открьшя земскихъ учреждетй, и пособи 
эти, постепенно увеличиваясь, съ 2000 р. дошли до 5000 р.; что до
казывает^ что земство сознавало действительную необходимость 
полезность nocooifl. Съ другой стороны, каждое заведете не можетъ| 
содержаться суммами, получаемыми съ учащихся; всегда требуется до
бавка, или отъ общественныхъ учреждений, или отъ правительства^ 
изъ какихъ бы то ни было источниковъ. Следовательно, noco6ie, вы
даваемое земствомъ, никогда не будетъ ненужнымъ т^мъ более, чтс 
потребность въ образованш годъ отъ 'году растетъ. Обстоятельства,] 
могунця сделать noco6ie излишнимъ, состоятъ именно въ изменены 
духа заведетя. Г. Оедоровскш представляетъ себе такое положеше^ 
представители земства участвуютъ [въ конференцш и замечаютъ, чт« 
направлеше обучетя не соответствуетъ требоватямъ общественнагс 
мнешя. Земское собрате узнаетъ отъ нихъ о положенш дела; что 
же затемъ предстоитъ ему делать? Очевидно, оно безсильно будем 
изменить положеше дела; между темъ, должно будетъ продолжатв 
noco6ie. Вотъ эту то возможность и нужно иметь въ виду при на-i 
значеши пособ1я и къ услов1ямъ 1866 года необходимо прибавит! 
еще услов1е въ какой бы то ни было форме, которое давало бы зем^ 
ству выходъ. 

После непродолжительныхъ пренш и замечашй по поводу ре| 
дакцш вопросовъ, поставлены были следуюгще вопросы: 

1) Утверждаетъ-ли собрате смету въ 5000 р. на noco6ie Са
ратовской женской гимназш, при услов!яхъ, выраженныхъ въ постат 
новленш земскаго собратя 1866 г. по этому предмету? 
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2) Должно-ли обусловливать означенное iiooooie срокомъ? 
В) Сл,Бдуетъ-ли назначить срокомъ на выдачу этого пособ1я 

три года? 
По всвмъ этимъ вопросамъ посл'Ьдовалъ ответь утвердительный. 
Губернскою управою возбужден» былъ вопросъ о томъ: слй-

дуетъ ли выдать означенное noco6ie въ'томъ случай, если ходатайство 
объ участш члена отъ земства въ конференции гимназш не 'будетъ 
удовлетворено въ 1879 году правительствомъ? Послй объяснетя 
управы о положенш настоящего вопроса, собрате постановило: нору-
чить управе сметное назначена по означенной ст. расхода, нынй 
утвержденное на 1879 годъ, выполнить и вмести СЪ/Т'БМЪ возобновить 
ходатайство объ участш въ конференцш члена отъ земства. 

По поводу noco6ia Саратовскому реальному училищу вь 3500р. 
также возникли претя. 

Гл. Лятопшнскш заявилъ. что такъ какъ это noco6ie спещали-
зировано наймомъ пом'вщешя, то полагаетъ справедливымъ назначить 
и теперь noco6ie съ этою цйлью на все время контрактнаго срока 
найма, а именно на 11 л'втъ. 

Гл. Минхъ находить, что земское собрате, разъ признавъ въ 
принцип-Б необходимость срочности noco6ia. себя этимъ связало и въ 
данномъ случае. Оно должно согласиться на срокъ контракта, а въ этотъ 
срокъ могутъ быть ташя обстоятельства въ положенш училища, при 
которыхъ именно земство и оставило себв право прекратить noco6ie. 

Гл. Лятопшнскш возразилъ, что если земство и установило 
пособ1я гимназш только на три года, то сделало это вовсе не по
тому, чтобы предвидело чрезъ три года наступлете обстоятельству 
неблагопр1ятныхъ для воспитатя въ этомъ заведенш, и не съ ЦЕЛЬЮ 
прекратить noco6ie по истеченш 3-хъ льтъ. а желало только въ 
принципе, для ограждения своихъ интересовъ, признать за лучшее, 
чтобы пособгя назначались небезусловно и срочно. Только такой 
смыслъ и можетъ нынй имйть piineme земства. Срокъ 11 л'Ьтъ для 
реальной гимназш вытекаетъ изъ самой цъ\гга, съ которою назнача
лось nocooie въ 1-й разъ. 

Гл. Абакумовъ въ осуществление этой мысли предложилъ вовсе 
ве специализировать noco6ie наймомъ квартиры, а назначить его бе
зусловно, какъ nocooie, но на срокъ въ три года. 

Председатель управы, бедоровскш напомнилъ собранно, при 
какихъ обстоятельствахъ было назначено это noco6ie реальному учи
лищу, и подчеркнулъ въ особенности то, что оно было обусловлено 
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однимъ услов!емъ—существовашемъ 7 классовъ училища съ дополни 
тельньшъ классомъ общаго отдвлешя и спещализировано вазначетемч 
его на наемъ поийщетя, ч'Ьмъ опред'Ьленъ и самый размъръ noco6ia 

Гл. Щербатовъ находилъ, что обязательство земства составлял* 
предмета самого соглашешя съ правительствомъ объ открыли гим 
назш. 

Посл'Ь нъжоторыхъ зам^чашй гласныхъ о томъ, какъ следует 
поступить, если гимваз!я купитъ свой домъ или получитъ таия сред
ства, что не будетъ нуждаться въ пособш. и предложешя въ этом! 
случае прекратить noco6ie,— поставленъ былъ сл'Ьдующш вопросъ 
утверждаетъ лп co6paHie емвту въ 3500 руб. по примеру прошлых' 
л'втъ, въ noco6ie реальному училищу на наемъ квартиры для полнаго 
7-ми - класснаго реальнаго училища съ дополнительнымъ классом 
общаго основного отдЬлешя? 

Собрате вопросъ решило утвердительно. 
Въ засьданш 8-го декабря было пристунлено къ разсмотрьшн 

статьи смт>ты „на noco6ie учительской семинарш въ гор. Вольский 
3000 руб.". 

Прочитана объяснительная записка управы по этой статьи. 
Председатель управы ведоровсшй заявилъ, что въ виду но вага 

закона объ обязательности для земства пожертвования, сдъмганнаго 
безусловно, губернская управа отказывается отъ своего заключен^ 
высказаннаго въ объяснительной записке. Некоторые гласные предл! 
гаютъ. применяясь къ уже принятой собрашемъ систем-в, назначит 
noco6ie на 3 года. 

Гл. князь Щербатовъ обратилъ внимаше собрашя на первона
чальное постановлеше собрашя 5-го декабря 1874 года объ отпуск' 
3000 р. Вольской семинарш ежегодно, въ виду котораго врядъ-д 
возможно ограничить это noco6ie какимъ-либо срокомъ, хотя личн( 
онъ и сочувствовалъ бы такому ограничешю 

Гл. Лятопшнскш, указавъ на то, что новый законъ на общемъ осно 
ваши обратнаго дМсттая не имветъ, полагалъ, что именно въ вид; 
этого теперь и arfsiyerb noco6ie назначить условно. 

Предсъдатель предлоягилъ вопросъ: угодно-ли губернскому гемм 
скому собранно назначить въ nocooie Вольской учительской семинарш 
по 3000 р. ежегодно срокомъ на 3 года и поручить управт, выдатн 
таковую же сумму и за 1878 годъ? 

Вопросъ единогласно рътленъ утвердительно. 
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9 декабря была утверждена сагЬта по благотворительной части. 
10 декабря была принята и смвта расходовъ изъ почтоваго ка

питала. 
Всего на народное образоваше назначено на 1879 годъ: по 

сжЬтЬ губернскаго земскаго сбора 13430 р. и по СМ'БГБ благотво
рительной 553 р., а всего 13983 р. Всъхъ расходовъ предположено: 
по см'БтЬ губернскаго земскаго сбора 132130 р., въ томъ числя на 
одни необязательныя потребности 53783 р. 4 5 к., и по СМЕТЕ бла
готворительной 85791 р. 77V4 коп. 

1879. 
Очередная «ессля (5—20 декабря). 

Въ течете 187S года управой были произведены слвдуюпце 
расходы по народному образовашю: 

впредь- Израсхо-
А) По см*тъ губернскаго земскаго сбора: лено. довано. 

Р- к. р. к. 
1) на nocooie Саратовской женской гимназш 5000 — 5000 
2) въ nocooie на образоваше двухъ сыновей покойваго врача 

•Сигриста 600 _ 600 — 
3) на содержание въ Саратовскомъ Мар^инскомъ институт* 

етипенд1атки Жеребцовой 250 — 1 2 5 ( ) — 
4) на наемъ помъщешя для реальнаго училища 3500 — 3500 — 
5) на наемъ помъщешя для учительской семинаре въ г. 

Вольск* 3000 ~ _ _ 
6) на взносъ платы за учете—б*днымъ воспитанникамъ клас

сической гимназЬ 540 — 432 — 
Тоже за прежше годы 320 — 306г") — 

7) на тотъ же предметъ—воспитанникамъ Саратовекаго реаль-
яаго училища 360 — -360 — 

В. По CMlsTi благотворительныхъ суммъ: 
1) на содержаше въ Казанской Фельдшерской школ* двухъ 

восп.итанниковъ 303 —Sj 
Тоже за прежше годы 302 25 302 25 • 

2) на содержаше одной стипенлдатки въ Саратовскомъ Ма-
ршнскомъ институт* • 250 — 250 — 

С. По см*т* почтоваго капитала: 
оставалось. 

1) въ nocooie сельеквмъ обществамъ на устройство одноклас-
сныхъ и двухклассвыхъ училищъ, заимообразно 20000 — 4800 —' ) 

Въ возвра.тъ полученныхъ ссудъ въ 1878 г. поступило 300 р. 
•отъ Русско-Камешкирскаго общества. 

' ) 125 руб. составили остатокъ за окончашемъ Жеребцовой куоса въ 1-й поло-
вин4 года. 

г) 122 руб. зачислены въ невыполненные иасходы. 
3) Из-ь этихъ 303 р. —208 р. 11 к. оставлены невыполненнымъ расходомъ, а 94 р. 

$9 к. зачислены въ сбережешя. 
i) Бековекому—3000 р. , Барановскому—1000 р. и Демкпнекому—800 р. 
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До 1 октября 1879 года отпущено въ ссуду на постройку учи-
лищъ 9500 р. следующий, обществамъ Хвалынскаго у.: Шалкинско-
му, Ст.-Яблонскому, Апалишинскому, Акатво-Мазинскому, Широко-
Буеракскому, Демкинскому, Елшанскому, Ново-Яблонскому (по 1000 р.) 
и Безобразовскому (500 р.) и Петровскаго у. — Спасеко-Александров-
скому. Въ возвратъ поступило 780 р. отъ 4 обществъ: Ст.-Демкин-
скаго (80 р.), Бековскаго (800 р.), Шаховского (200 р.) и Бара-
новскаго (200 р.). 

На будущш 1880 годъ управа предлагала назначить слйдующш 
суммы по народному образована: 

A. По ем*т* губернскаго зеыскаю сбора: 
1) въ noco6ie ва образоваше въ высшихъ учебныхъ заведетяхъ двухъ 

сыновей покойнаго доктора Свгриета но 300 р. на каждаго въ годъ 600 р . 
2) въ стипенд1к> на воспиташе сына бухгалтера губернской управы Же-

ребцова, Владинпра до окончашя высшаго образовашя 250 р . 
3) на наемъ пом*щен1н для реальнаго училища въ г. Саратов* 3500 р. 
4) на noeooie учительской сеыинарш въ г. Вольск* 3000 р . 
5) на вепомоществоваше б*дныыъ воснитанникамъ классической гимназии, 

на предметъ взноса за право учещя .* 540 р. 
ё) на тотъ же предметъ воспитанникямъ Саратовскаго оеальнаго училища. 540 р . 

B. По см*т* благотворительныхъ суммъ: 
1) въ сов*тъ Сарат. Маршнекаго института благородныхъ дъвицъ на со-

держаше одной воспитанницы 250 р. 

Кромъ того, управа просила оставить въ силй кредитъ изъ-
почтоваго капитала на noco6ie обществамъ на устройство одноклас-
сныхъ и двухклассныхъ училищъ, изъ котораго оставалось неизрасхо-
довано 4700 р. 

Въ объяснеше того, что въ ем*ту не внесена сумма на noco6ie женской гимназш, 
управа сообщала сл*дующее (стр, 179 и ел. проэкта смъты): Губернское земское собрате-
въ зае*дати 6-го декабря 1878 г. постановило о выдач* иоеоснн Саратовской женской 
гимназш и въ томъ случа*, если въ 1879 году не посл*дуетъ выполнешя условш такового-
пособ1я, выраженныхъ въ постановлеши земскаго собрагпя 1867 г., и вмт.ет'В съ т*мъ по» 

•ручила губернской управ* возобновить ходатайство объ учаетш въ конференции гимназии 
члена отъ земства, что и было ею исполнено 7 марта с. г. Отвъта на это ходатайство до-
сихъ поръ еще не получено. Въ виду этого и въ силу постановлешя земскаго собрашя, 
въ декабрь 1878 г., губернская управа не внесла въ см*ту суммы на noco6ie Саратов
ской Маршнской гимназш и ожидаетъ на сей предметъ расноряжешя губернскаго земска
го собратя. 

Равнымъ образомъ управа ничего не внесла на содержаше двухъ воспитанниковъ въ-
Казанской Фельдшерской школ*. Еще въ 1876 г. на собранш зашла р^чь о томъ, на
сколько выпускаемые изъ этой школы Фельдшера соотвътствуютъ своему назначетю. Во-
просъ ЭТОТЪ было поручено разработать управ*, которая и представила собранно 1879 г. 
свои еоображешя и заключешя. Она находила содержате стипенд!атовъ въ Казанской 
Фельдшерской школъ м*рой, не достигающей свой ц*ли—обезпечешя благотворительныхъ 
заведевш хорошими фельдшерами, но сл*дующимъ основан1ямъ: 1) Въ виду устава о 
воинской повинности земеше стиненд1аты, оканчивайте курсъ около 20 л*тъ и обязанные 
службой земству въ течете 10 Jrirn., часто освобождаются отъ этого своего обязательства-
и не могутъ считаться постоянными, не отрываемыми отъ д*ла д*ятелями; 2) помимо того,. 
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етипенд!аты земства, возвращаясь изъ Казани, оказываются неподходящими для своего на-
значешя ни но нравственнымъ качествамъ, ни по познашямъ. Поэтому управа находитъ 
содержаше стиненд^атовъ въ Казани мт>рок> безполезною и предлагаетъ отправку ихъ въ 
Казань прекратить съ будущаго 1880 г., закрывъ и открытый для ^его кредитъ по см1п"в 
бдаготворительных-ь суммъ. 

Въ засЬданш 10 декабря началось обсуждеше сметы на народ
ное образоваше, причемъ прочтена объяснительная записка къ смете. 

По поводу noco6ia женской гимназш гл. Минхъ находилъ необ-
ходимымъ внести въ смету 5000 р. и на 1880 годъ, такъ какъ вне
запный отказъ жвъ выдаче такой значительной суммы можетъ вред
но отозваться на заведенш; но непременно съ т'Ьмъ услов!емъ, чтобы 
вновь ходатайствовать о допущенш уполномоченнаго отъ земства 
членомъ въ конференщю гимназш и предупредить, кого следуете, что 
земство на будущш годъ, если не будетъ уважено его ходатайство, 
не сочтетъ сеоя вправе давать деньги на noco6ie гимназш. 

Гл. Кропотовъ и Лятопганскш присоединяются къ этому мнтшш. 
Гл. Абакумовъ полагаетъ, что такъ какъ земство не имеете воз

можности знать о дъйствительномъ положенш гимназш въ отношенш 
воспитательномъ и учеономъ, то следуете добиваться этой возможно
сти и не давать nocooifl гимнами до тгвхъ поръ, пока не будетъ удо
влетворено ходатайство земства; поэтому онъ соглашается съ мнЬшемъ 
управы не вносить 5000 руб. въ смету. 

Председатель управы бедоровскш. объясняетъ, что управа не вы
разила никакого мн15шя относительно того, следуете ли давать посо
х е гимназш или нЬтъ, и не внесла въ смету 5000 руб. только по
тому, что желала буквально исполнить постановлеше собрашя прош-
лаго года; лично же она согласна съ мн'вшемъ, высказаннымъ гл.. 
Минхомъ. 

Собрате единогласно постановило: на noco6ie Саратовской жен
ской гимназш внести въ смвту 5000 р. и ходатайство о допущенш 
члена отъ земства возобновить, предупредивъ, что на будущШ годъ 
еобраше. если не будетъ уважено его ходатайство, не будетъ иметь 
возможности внести въ смету денегъ на noco6ie гимназш. 

За1"Бмъ собрате обращается къ председателю съ просьбою лич-
нымъ своимъ представительствомъ- подкрепить это ходатайство 
земства. 

Председатель изъявляетъ свое соглас1е. 
Стинендш сыновьямъ Сигриста и Жеребцова утверждаются со-

°ран1емъ безъ прешй. 



108 — 

Председатель управы ведоровскгй заявляетъ, что контролеръ упра
вы, Немировичъ-Данченко просилъ его ходатайствовать предъ собра-f 
вдемъ о назначены* его сыну, обучающемуся въ 5 классв гимназ1вЯ 
стипевдш, и, съ своей стороны, находитъ справедливымъ удовлетвов 
рить эту просьбу въ виду того, что Немировнчъ-Данчевко xoponrij 
чиновяикъ, служитъ земству давно и средствъ дать образован1е сыш| 
не им^еть. 

Члены ревизтнной коммиссш Минхъ, Абакумовъ и М. А. П<Н 
повъ даютъ о Немировичъ-Данченко мн'вше, какъ о хорошемъ и noi 
лезномъ ЧИНОВНИКЕ. 

Собрате единогласно определяете сыну контролера управы Hed 
мировичъ-Данченко назначить стипендш въ размере 250 р. на ГБХ1 
же основашяхъ, на коихъ была назначена стипенд1я сыну бухгалтеру 
Жеребцова и эту сумму внести въ см^ту. 

Пособ1я реальному училищу и учительской семинары утвержда-j 
ются собрашемъ безъ пренШ. 

При обсужденш статьи смъты о назначенш 540 руб. на всшИ 
моществоваше б'Ьднымъ воспитавникамъ классической гимназш н| 
предметъ взноса за учете, председатель управы ведоровсшй заявля] 
етъ, чти директоръ 'гимназш просилъ его ходатайствовать предъ соя 
брашемъ объ ассигнованы на этотъ предметъ единовременно, кром^ 
вошедшихъ въ смъту, еще отъ 10О до 300 руб. въ виду того, чт| 
въ нын'вшнемъ учебномъ году особенно много нуждающихся въ посод 
бш воспитанниковъ. 

Гл. Свиридовъ высказываетъ, что ничего не имветъ против! 
удовлетворения просьбы директора классической гимназш; но пр| 
этомъ не можетъ не обратить внимашя на то, что въ классически 
гимназш очень мало воспитанниковъ оканчиваютъ курсъ, что это od 
стоятельство нельзя не приписать неудовлетворительности существующе| 
въ нихъ системы образования и что въ этомъ отношенш несравне! 
но выше стоятъ реальныя гимназш, даюшдя законченное образован^ 
Поэтому онъ находитъ нужнынъ оказать noco6ie воспитанникамъ реал| 
наго училища. 

Гл. Поповъ, не соглашаясь съ мн'вшемъ гл. Свиридова о клас| 
сическихъ гимназ!яхъ, находитъ нужнымъ удовлетворить ходатайств! 
директора классической гимназш. 

Гл. Иконниковъ полагаетъ, что земство, давая noco6ie тому ПДЕ 
другому учебному заведенго, ГБМЪ самымъ выражаетъ свой взгляд^ 
на существующая въ нихъ системы воспиташя и образовашя. Онъ (Я 
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своей стороны никакъ не можетъ дать предпочтенгя системе класси-
ческихъ гнмв&зШ предъ реальными; поэтому находитъ, что, давая по-
co6ie классической гимназш, следуетъ дать его и реальной. 

Председатель собрашя обращаетъ внимаше, что директоръ клас
сической гимназш ироситъ nocooia только единовременнаго. 

Гл. Киндяковъ выражаетъ сожалете, что предложеше директора 
послужило поводомъ къ обсуждение, какое образован!е, классическое 
или реальное лучше, и полагаетъ, что, не делая оценки заведенш, 
слвдуетъ удовлетворить ходатайство директора. 

Уполномоченный отъ упраклешя государственными имуществами, 
Грудистовъ удостоверяет^ что въ реальной гимназш также не мало бЬд-
ныхъ воспитанниковъ, и находитъ нужнымъ прибавить до 150 руб. 
и на пособие этому заведенш. 

Гл. Лятошинсшй полагаетъ, что разрйшеше настоящаго вопроса 
сл'Ьдуетъ поставить въ зависимость отъ нужды учащихся въ заведенш, 
а не отъ достоинства той или другой системы образования. Нужда 
воспитанниковъ классической гимназш несомненная, поэтому нахо
дить необходимымъ прибавить 300 руб. на пособ1е имъ. 

Гл. Свиридовъ предлагаетъ единовременно ассигновать 300 руб., 
кроме вошедшихъ уже въ смету, въ распоряжеше управы и предо
ставить ей право выдавать изъ этихъ денегъ на noco6ie б'Ьднымъ 
воспитанникамъ, какъ классической, такъ и реальной гимназш. 

Гл. князь Щербатовъ и Иконниковъ присоединяются къ этому 
предложенш. 

Собрате единогласно постановляете, ассигновать на nocooie 
б'Ьднымъ ученикамъ гимназш въ распоряжеше губернской управы 
300 руб., кроме уже вошедшихъ въ смъту, и предоставить ей право 
распределять эти деньги между классической и реальной гимназ1ями 
безразлично: расходъ этотъ въ сме-ry не вносить, а покрыть его изъ 
остатковъ. 

16 декабря была утверждена смята по благотворительной части. 
При этомъ гл. Ермолаевъ предложилъ учредить при Саратовской 
больнице фельдшерскую школу. Онъ находилъ, что все уезды ну
ждаются въ хорошихъ фельдшерахъ и что въ Пензе таковая школа 
даетъ xopoinie результаты, и полагалъ, что следуетъ поручить упра
ве собрать сведев1я и свои соображенья по сему вопросу предста
вить будущему земскому собрашю. 

Гл. Еропотовъ поддерживаетъ это предложеше, ссылаясь на не-
Достатокъ въ Петровскомъ уезде хорошихъ фельдшеровъ. 
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Гл. Минхъ, Иконниковъ и Абакумовь считаютъ ненужным^ 
учреждете такой школы, находя, что недостатка въ фельдшерахъ щ 
чувствуется. На предложенный г. предсвдателемъ вопросъ: угодно щ 
собратю поручить управе собрать свйд-втя и представить будущем; 
собратю свои соображения о пользе и необходимости учрежден! 
фельдшерской школы? собрате, большинством!, всвхъ голосовъ про 
тивъ 2, р-вшило отрицательно-

17 декабря при обсужденш смйты почтоваго капитала гл. Икоц 
никовъ заявляетъ, что, по постановлетю собрата, крестьянскимъ об 
ществамъ на устройство одноклассныхъ училищъ выдается ссуда из' 
губернскихъ земскихъ суммъ безъ °/о срокомъ на 10 лгвтъ при не 
премтшномъ условш, чтобы местное увздное земство гарантировал 
вновь устраиваемому училищу 300 р. на жалованье учителямъ. Ош 
такой порядокъ находитъ несправедливымъ, такъ какъ, по его мл 
н1ю. для губернскаго земства будетъ все равно, гарантируется J 
жалованье учителя земствомъ или самимъ крестьянским :> обществом! 
Между тгБмъ на практики это ycjtQBie затрудняетъ открьгпе HOBHXI 
школъ, напр. по Кузнецкому увзду. Поэтому онъ предлагаетъ разрй 
шить управй выдавать ссуды и при томъ условш, когда 300 р. 
жалованье учителю гарантируется не однимъ земствомъ, но СОВМЕСТНО 
земствомъ и крестьянскимъ обществомъ. 

Гл. Н. С. Ермолаевъ объяснилъ, что собрате, требуя земско: 
гарантш. имгвло въ виду упрочить положете школы, на которую вы* 
дается ссуда, и т4мъ достигнуть производительной затраты денегь. 
По его мнвнпо, нельзя давать земской гарантш одинаковую п/вну с] 
гарантией крестьянск.ихъ обществъ, которыя непостоянны въ своих1; 
ртшетяхъ. Еслибы собрате решилось ассигновать на эти ссуд] 
бол'Ье значительныя суммы, то можно было бы согласиться съ прв 
ложетемъ гл. Иконникова; но такъ какъ всвхъ денегъ на этотъ пред 
метъ осталось только 4700 руб.. то сл'Ьдуетъ ихъ употреблять бол'1 
осторожно. Поэтому предлагаетъ выдачу ссудъ оставить при преж 
немъ условш. 

Туже мысль о ненадежности гарантш крестьянскихъ обществе 
развивалъ и председатель управы, бедоровскш, указывая на непроч1 
ность училищъ, содержимыхъ обществами, и на больные расходы об| 
ществъ по содержание школъ н помимо жалованья учителю. 

Гл. Круберъ присоединился къ предложение гл. Иконникова 
указывая, что во многихъ увздахъ, въ томъ числи и Аткарском1| 
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школы содержатся земствомъ и крестьянскимъ обществомь совместно, 
и предложилъ уменьшить гарантируемую сумму съ 300 р. до 240 р. 

Гл. Иконниковъ, оставаясь при своемъ мяЬнш, предложилъ, 
если собраше не разд'Ьлитъ его мн^шя. поставить вопросъ о вы
дачи ссудъ въ 500 р. при условш земской гаравтш въ 150 р. 

Председатель поставилъ на разр^шеше таме вопросы: 
1 ) Угодно ли co6paHiio изменить порядокъ выдачи безпропент-

яыхъ ссудъ на постройку одноклассныхъ училищъ въ томъ смысли, 
чтобы пособ1я эти выдавались и тогда, когда 300 р. на жалованье 
учителю гарантируется не однимъ земствомъ, но совместно съ нимъ 
и крестьянскимъ обществомъ? 

и 2) Угодно ли собранш разрешить выдачу крестьянскимъ обще-
ствамъ пособ!я на постройку школъ въ размерь 500 рублей при га
рантии увзднаго земства 150 р. на содержаше училищъ? 

Собраше болыиинствомъ голосовъ оба вопроса решило отрица
тельно. 

Всего на народное образовате по сы^тй на 1880 г. назначено: 
по cMBTi губернскаго земскаго сбора 13680 руб. и по благотвори
тельной cM'trs 250 р., а всего 13930 руб. Кромй того, разрешено 
управ'в израсходовать изъ общихъ остатковъ 300 р. на взносъ платы 
за б'Ьдныхъ учениковъ классической гимназш и реальнаго училища. 
ВСБХЪ расходовъ предположено: изъ земскаго сбора 130000 руб., въ 
томъ числ'Б на одн'Ь необязательный потребности 45071 р. 45 коп., 
и изъ благотворительныхъ суммъ I 10379 р. 713/4 коп. 

1880. 
Очередная ceceia (3—22 декабря). 

Въ течете 1879 года произведены были управой слйдугоице рас
ходы по народному образовашю: . 

Назна- „ Израсхо-
д TI е. я ЧенО ПО 
А. На счетъ губернскаго земскаго сбора: . . довано. 

р. к. р. к. 
1) на noco6ie Саратовской женской гимназш 5000 — 5000 — 
2) на стипендш двумъ сыновьям* Сигриста 600 — 600 — 
3) на стипенд1ю Влад. Жеребцову 250 — ' 250 — 
4) на наемъ пом*щешя для реальнаго училища 3500 — 3500 — 
5) на noco6ie учительской семинарш въ город* Вольск* . . . 3000 — 3000 — 

Тоже за прошлый годъ 3000 — 3000 — 
6) на вспомоществоваше б$днымъ восгщтаннвкамъ классической 

гимназш, на предметъ взноса за право учешя . 540 — 540 — 
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х) : 

За ирезвше годы 122 — 108 — I 
7) на тотъ же предметъ воспитанникамъ реальнаго училища . . 540 — 540 — 

В. На счетъ благотворительныхъ еуммъ: 
1) на еодержаше въ Казанской Фельдшерской школ* двухъ 2) 

воепитанниковъ . 303 — 25 34 
За нрежше годы 208 11 208 11 

2) на еодержаше одной воспитанницы въ МаЫинскомъ институт* 250 — 250 — ; 

С. На счетъ иочтоваго капитала: 
1) въ noco6ie сельскиыъ общеетвамъ на устройство одноклас-

сныхъ и двухкласеныхъ училищъ 15200 — 11100 — 
Изъ первоначальнаго кредита осталась на 1880 годъ 4100 — — — 

Въ течете 1879 года были выданы ссуды на постройку учи
лищъ слйдующимъ общеетвамъ: Спасско-Александровскому Петров-
скаго у.; Ст.-Яблонскому, Шалкинскому, Акатно-Мазинскому, Широ-
ко-Буеракскому, Демкинскому, Елшанскому и Ново-Яблонскому Хва-
лынскаго у. по 1000 руб.; Грязнухинскому Петровскаго у. 600 р. и; 
Безобразовскому' Хвалынскаго у. 500 руб. Въ возвратъ выданныхъ 
ссудъ въ 1879 году получено отъ обществъ: Старо-Демкинскаго (Пе-; 
тровскаго у.)—80 р., Русско-Камишкирскаго (Кузнецкаго у.) —300 р.^ 
Бековскаго—300 р , Шаховского —300 р. и Барановскаго — 200 р., 
а всего 1180 р. За обществами къ 1 января 1880 года оставалось 
21420 руб. 

На будупцй 1881 годъ управа предлагала назначить на народ
ное образоваше сл'вдуюшДя суммы: 

A. Изъ губернскаго земскаго сбора: 
1) на nocooie Саратовской женской гимназш 5000 руб^ 
2) въ nocooie на образоваше въ высшихъ учебныхъ заведешяхъ двухъ 

сыновей доктора Сигриста, по 300 руб. на каждаго въ годъ 600 — 
3) въ стипендию на воепиташе сына бухгалтера губернской управы, Же-

ребцова, Владимира до окончат я выешаго образования . 250 — 
4) въ стипендда на воспитание сына контролера губернской управы Неми

ровича Данченко, Петра до окончательна™ образовашя . 250 — 
5) на наемъ помищешя для реальнаго училища въ г. Саратов* 3500 —• 
6) на noco6ie учительской сенинарш въ г. Вольск* 3000 — 
7) на вспомоществование б*днымъ воспитанникамъ ккассической гимназш 

на предмет!) взноса за право у ч е т а . 540 — 
8) на ТОТЪ же предметъ воспитанникамъ Саратовскаго реальн. училища . 540 — 

B. Изъ суммъ благотворительных!.: 
1) въ сов*тъ Саратовскаго Маршнекаго института благородныхъ д*вицъ 

въ noco6ie на содержаше одной воспитанницы 250 — I 

С. Изъ заиаснаго капитала: 
1) на noco6ie сельскиыъ общеетвамъ на устройство одноклассныхъ и двух

класеныхъ училищъ—добаво«наго кредита , . . . . 3000 — I 

') 14 руб. остались невыполненнымъ расходомъ. 
2) Изъ оставшихся 277 р. 66 к; на 32 р. 59 коп. осталось невыполненныхъ расход 

довъ. а 245 р. 7 к. зачислены въ сбережешн. 
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Въ объяснительной записк* къ сайт* имеются слйдующш сооб
щения управы но народному образованно: 

1) По поводу пособгя женской гимназщ. 
Ходатайство, возбужденное въ 1878 г | . я п я т » л » » , 

еаратовекамъ земством''', о допущенш 
члена отъ земства въ конференцию женской гимнами fiMJrn

 з е м « в " ' * 
F ч н а з ш было, наконепъ удовлетворено. Какъ 

видно изъ отношения еаратов.каго губернатора, «ГОСУДАРЬ ИМПЕРАТОР*, 'согласно по
ложение комитета миниетровъ, основанному на заключены СПетербургскаго 11рисутств1я 
опекунская совета учрежденш ИМПЕРЛТРИЦЫ МЛГХИ, В Ъ 21 д е Н ь декабре « 7 9 года Вы-
с°:оТгШ

и1нГГ°Л И Л Ъ " Д 0 ' , У Щ е Н 1 е Е Ъ 3 а С * Я а Н , Я К 0 Н Ф е р е " Ц , И братов :ойРМар1инской жен-скои гимназщ съ правомъ голоса, наравне съ ппочимя «„о 
бернскаго училищнаго совета отъ земства, на J & Z Z 2 "«"«Т' ™"7 
водить этой гимназш денежное noco6ie въ р а з м Ь р Г н е Г ^ ™ " ^ " 
н1емъ земскаго собран!* 6 декабря 1878 года Д ^ П 1 " ™ P ^ e H « a r o постановле-
чествт, ЧЛРПП „ . присутствовала в ъ коВФеренцщ въ ка
честв* члена отъ земства назначается членъ губепнекагп vw,» 
губернской, земской унравы. У««Р»«*го УЧи д и щ н а г о „ „ „ „ „ , предстатель 

ложен1иУбое!!^ГЙ У П Р Э В * С 0 0 б Щ е Н ° К ° Н Ф е р е Н Ц ) е Й ~ - о состоявшемся въ оной пред-ложеши о необходимости для оканчивающихъ въ женской гВ„ • . * „ чеокаго n,DO„. • женской гимназш курсъ ДИвицъ нракти-
ческаго ознакомлена съ нршмами. но крайней мИп* „»„«„„,, . . „ » 
сихъ „ппг ,.,„,„ „ Р ' п еР в о н ачальнаго обучетя д'Ьтеи. До спхъ поръ такое знакомство для восиитанницъ местной ги„„ • „ ПРЛЯ ГПГП П О Л„„ • "ьстнои ги»1на31н было возможно пли на 
педагогическихъ курсахъ, или вообще въ специальныхъ по™,- 0 • 
„,„ „„„ " ы х ъ ! поДоонаго иола. яаведешяхъ; но 
Для многихъ попасть въ эти заведе.пя было весьма чатпулт, 
т л г „ , „ * затруднительно если не невозможно. 
1огда, ир„ необходимости найти средства къ жизни такямъ »* 
за TOV.IT. ««г, « • I ' т а 1 Ш М Ъ ДЪвицамъ оставалось ораться 
бз. трудъ первоначальнаго обучешя съ naicatinm u., л 
„eTn»H m „ - оиучешя, съ надеждою въ будущемъ путемъ опыта выработать 
методы правильнаго ооучеши дитей. Но подобная система ни » *™ » 
интепесятт. л . — система, ни В ъ интересах* Д*теи, ни въ 
2 1 1 С а М Х Ъ * ™ ь н и « ъ -в желательна. Коа.вренщн н а ш л а ЧТ

Р
0 б ы л о бы возмож-

еовона Ь " Р И ТПМШ М Л а Д Ш | Й »Р" г °™»™ь-ЫЙ клаесъ дД![ „ £ J ' . д а ю щ и х с я въ 
«ервоначальномъ обученш чтешю и письму. Преподав™,* въ J T ' „ 
учителя » „ „ „ , „ „ . Рс"одав,1Н1е въ этомъ класс* « о г л и оы вести 
учителя народныхъ училищъ въ присутствш и даже nntr v « m -
ыассовъ г и м „ а „ ; 17 * • у ч а с т 1 " воснитаняицъ старшихъ 
лаесовъ гимназ.и. Ежегодный расходъ на этотъ клаесъ кон .ере в ц ! я и с ч и с д я е т ъ въ 360 руб, 

хигвуТь T e Z T " ™ И Т е Л Ь Н а Я ~ * « " » " » - , — Р У » конГ ре ц!я ожидает* ^ос-
равГо „ Г ,-У С Т Р О й С Т В° М Л а Д Ш а Г ° ПРИ Г О Т О В И Т-ьнаго класса, даеть губернской земской о "бв::::х:р;еить раг объ отпусв,! на °значенныа -muJ « mi гоДЪ "« руо. вь видахъ опыта устройства означеннаго м я ^ , . я - „ 

« иогутъ быть <.„*«,•„« ™ . ' аю класса, дальавйш1я же предположена >1ь оы7ь едманы только на основанщ уенвха этого ППЫТЙ л полагянА ,-,t, . « e»oio опыта. Съ означенною целью управа 
полагала оы дополнить этою суммою с и т н у ю цифру nocooia жои Г « • 

0 \ 77 Л UWOOOIH женской гамназ» ' . 
2J У/о woeoo^ пособгя реальному училищу 
IIoeo6ie въ оазмерт, 3500 о на ПОМИШРН1Р . „ „ СКОР ,.„йп • ^ номещенш для реальнаго училища губернское зем

ское собран,е приняло на себя только въ желанш ноело.-тярргг, аЩЛ г у F 

iipa,,, "редосгавить оканчипяшгпЯМЪ курсъ въ 
реальномъ училищ* возможность поступлешя въ высщ;я тчеЛ» i„ f-L a „ m 
ИМРОПП „л. """1-Ш1Я учеоныя saRp;ieBia- Ьъ этою 
"менно ц*лью земство и входило къ правительству , , . Y n , „ . - заведев 
ПОЛНИТРЛЬНЯГО и.»»-, И1ельс!ву о ъ ходатайствомъ об-ь открыт.и до-
^ о д о ™ въ ° С Г В Н 0 Ы Ъ °Т Д 1 ! Л е Н 'И У Ч И Л И Щ а- В Ъ Н а С Т ° * ^ е время оказывается, 
Щахъ 3 Я У Ч б б Н Ы Я 3 а В в Д е Н Ы Д - » о к о « - ш и х ъ к у р с ъ в ъ

 Р
в е а д ь н ы х ъ учили-

чахъ крайне затрудненъ, какъ по ограниченности числа c„P n i»„ -т«къ и потому чтп „ , . * . . • енещальныхъ в ы е ш ^ х ъ заведенш, потому, что вслъдств1е конкурренц и на всге.тИто1гьы1, толькг, ...,,.„ u *г|"У"ч!» "«-гунительныхъ въ пныЯ экзаменахъ 
Д ^ ъ л Г е Т Д а Р ° В И Т * И Ш , е " ° Л у Ч а Ю Т Ъ Д ° С Т У П Ъ » — Ч множество же J U » -оло-
своему в ы * е р « а в ш « ъ экзамены, не могутъ удовлетворить B n M H i естественному 
У I T ? " " " 0 К Ъ В Ы С Ш е М У ° б - 0 а 3 ™ ^ ' " ™ - „о недоетатк Г ; С Т ^ . Такъ к а к ! -- ны ;:гьивысшихъ ̂ — -*-• -„ряжено съ г . ^ - . ч . ^ — - --Р1: ег;: 1 :г убГть уТо~; х ; :г т : : ; , , е л ь з я— —как—пъ 
с«Довало бм В „ „ Ф - Д 0 П У щ е н ъ ' т0^ но мн^нда гуоернской з е м с к о й управы, 
• » о « Г ш И « , „ * f e Е 0 Й ° У Д И Т Ь " Р ^ ь правительствомъ ходатайство о предоставлеши 
« о х Г б Т н И К У Р " Е Ъ р е а Л Ь " Ы Х Ъ ^ « ^ а х ъ п р а в а Ц 0 С Т у ц а т ь в ъ г н в в е р с и т е т ъ , 

т " бы на математически и естественный Факультеты. 

http://tov.it
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3) Л о поводу вспомоществования бпднымъ ученикамъ гимна
зш на взносъ платы за ученье, 

Порядокъ выдачи этого nocooia былъ т а к о в ъ : земство, имея въ виду, что, но мра 
виламъ гимназш, только 1 0 % ео всего числа учениковъ могутъ быть освобождаемы отт 
платы по бедности, начиная съ 1871 года, по представленш директоромъ гимназш списка 
учениковъ, подлежащихъ исключение за невзносъ установленной платы, и но удостовере. 
нш въ бедности этихъ учениковъ, отпускало з а нихъ требующаяся суммы, сначала въ раз
мер*. 375 руб. въ годъ, а затемъ, при у в е л и ч е н а платы за обучеше, по 540 р. Эта пла
та въ некоторые годы, по нредставлетямъ директора гимназш, увеличивалась едино
временно. 

Всл*дств1е дошедшихъ до губернской управы сведенШ, что некоторый суммы ея 
не записаны на нриходъ по книгамъ классической гимназш, а ученики, въ уплату за кото, 
рыхъ высланы деньги, засчитаны въ число п х ъ 10°/о, которые прямо освобождены са-
мимъ гимназическимъ начальствомъ отъ платы з а учеше по бедности, губернская управа, 
возбудила переписку съ контрольной палатою, а г. директоръ гимназш им*лъ ЛИЧНЫЯ 
объяснена въ губернской управе, причемъ оказалось, что отпущенныя суммы не записы 
вались въ тоже время на нриходъ спец1альныхъ средствъ гимназп! веледств1е устано 
вленнаго директоромъ порядка записывать и х ъ отъ имени т*хъ лицъ, за которыхъ вно 
сятся управою деньги, въ чеыъ управа и убедилась; незаписка же этимъ порядколъ и 
нриходъ денегъ за 11 учениковъ за 1-ю половину 1879 года и отзывъ г. директора что 
эти лица вошли въ чиело 10°/о, произошла единственно но занамятованпо и ошибке. Этж 
деньги были тотчасъ же внесены въ казначейство; 11 учениковъ, какъ убедилась уп 
рава, не могли быть засчитаны въ 10°/о, ибо конференцией за то полугод1е освобождено-
отъ платы полное число учениковъ— 4Э чел., а обь означенныхъ лицахъ конФеренщя же 
постановила просить управу внести деньги. На будущее время порядокъ взноса будетъ 
другой, и директоръ гимназш будетъ присылать управ* самыя квитанцш по взнос*." 
денегъ. 

4) По поводу ссудъ сельскимъ обществамъ на устройство учь 
лищъ. Докладывая о выдачи въ ссуду всйхъ 27000 руб., ассигнован-
ныхъ по этой статьи, губернская земская управа, въ виду заявляя 
мыхь изъ разныхъ увздовъ новыхъ требованШ на выдач;" ссудъ Щ 
постройки училищъ, предложила ассигновать на этотъ предмета еще 
3000 р. и затемъ разрешить весь кредита на устройство училище 
въ 30000 руб- считать подвижнымъ, т. е. поступающая въ возврат! 
ссудъ деньги обращать вновь на ссуды крестьянамъ для устройств! 
двухклассныхъ и одноклассныхъ училищъ. 

Въ засвданш 4 декабря, при разсмотр'Ьши статьи „на noco6ifl 
Саратовской женской гимназш", быль прочтенъ докладъ управы съ пред! 
.южешенъ ассигновать 360 руб. для учреждения класса, въ котором* 
оканчивающая курсъ могли бы практически ознакомиться съ перво! 
начальными пргемами преподавательской деятельности. 

Гл. Минхъ наиомнилъ, что въ виду существующаго правитель! 
ственнаго распоряжения объ обязательности для земства всъхъ расхо! 
довъ по народному образованно, при первоначальномъ пазначенш ко^ 
торыхъ земствомъ не былъ установленъ срокъ, на который ассигнует! 
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ta известный кредитъ. представляется весьма существеннымъ предло-
4еше управы, чтобы кредитъ въ 360 руб. быль ассигновать только 
Ча, одинъ годъ, а дальнейшее ассигноваше его прюстановлено до 
Разъяснен! я опытомъ пользы учреждешя подобнаго класса. 

Гл. Устиновъ сомневается, чтобы уже по истеченш года можно 
было судить о пользт, предлагаемаго преподавательская класса, и 
йаходитъ срокъ этотъ черезчуръ краткимъ. 

Председатель управы объяснилъ, что съ открьшемъ класса до 
Января сего года, поступивпие въ него дт>ти въ будущемъ учебномъ 
Ьду могутъ уже поступить въ приготовительный классъ гимназш, и 
*акимъ образомъ результаты учрежхешя класса предстоящему зем
ному собрашю уже будутъ известны. 

Гл. Щахматовъ, сочувствуя высказаннымъ гл. кн. Щербатовымъ 
N заседанш 3 декабря соображешямъ о необходимости быть по воз
можности экономнее въ виду неблагоприятна™ въ финансовомъ отно-
*1генп1 года, находитъ полезнымъ ассигноваше испрапшваемаго кре
ста отложить до будущего года, тЪмъ более, что въ г. Саратове 
Сходится 22 начальныхъ училищ* и учреждеше новаго не безотла-
ательно необходимо. 

Гл. князь Щербатовь проситъ управу вкратцЬ изложить цвль 
^чреждеия проектируемаго класса, такъ какь изъ частныхъ разгово-
<'овъ съ гласными ему известно, что не все составили себе одина
ковое по сему предмету представлеше. 

Председатель управы объясняете, что цель учреждешя проектн
о е маго новаго класса при женской гимназш двоякая: 1) облегчить 
,^!можноеть ДБТЯМЪ,' необученнымь грамоте, поступать въ приготови
тельный классъ гимназш и 2) ознакомить воспитанницъ гимназш, же-
^ющихъ посвятить свою деятельность народному образованно, съ 
^рвоначадьгшми ир1емами преподаватя. Эта последняя цЪль есть 
Лавнейщая, такъ какъ ныне воспитанницы выпускаются изъ гимна-
v*J б;зъ всякаго знакомства даже съ самыми обыкновенными npieMa-
*ч преподаватя. Между гЬмь, съ учеждешемъ проектируемаго класса 
^>Ь будут г, заниматься преподавашемъ подъ руководствомъ особо 

^иглашенныхъ учителей народныхъ школъ. 
^ Гл. князь Щербатовъ находитъ, что за предъявленными предсе-
^ телемъ управы объяснениями цель учреждешя новаго класса при 
и VSCKOH гимназш вполне выяснена. ИмЬггся въ виду учрзшть нвчто 
V Роде женской учительской семинарш. Между темъ, по мненпо 

°> вопросъ объ относительной пользе подобнаго заведенш еще под-
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лежитъ COMHBHUO. Въ самомъ д'Блв, действительно ли учреждении 
во многихъ м'встностяхъ учительстя семинарш принесли столь зна̂  
чительную пользу, что следовало бы производить новыя затраты н 
учреждеше новыхъ заведенш? Онъ знаетъ примеры, когда деятель 
ность дицъ, окончившихъ курсъ даже въ хорошихъ семинаршхъ 
поступившихъ затвмъ въ народныя школы, не была одобрена населе 
темъ, дЬтей котораго обучали эти учителя. Съ другой стороны, как 
деревенскШ житель, близко стоящдй къ нвкоторымъ школамъ, они 
можетъ засвидетельствовать, что неръдко народные учителя, непо-t 
лучивш!е образоватя въ подобныхъ заведетяхъ и незнакомые съ но 
Боингами методами преподавания, болве соотввтствуютъ той среди1 

въ которой они вращаются. Онъ знаетъ, что мн/Ьше его должно пред 
ставиться многимъ несовременнымъ; но по опыту онъ убъжденъ 
что современныя идеи не всегда находятъ отголосокъ въ той имен 
средв, объ интересахъ которой ̂ онЬ специально пекутся. Въ виду ж 
шаткости его мввтя о пользе для сельскаго населешя отъ введет 
улучшенныхъ способовъ преподаватя, а следовательно и предпола 
гаемаго къ учреждешю нреподавательскаго класса при женской гим 
назш, онъ находитъ, что затрачиватъ суммы лишь на опытъ было б 
въ настоящемъ неурожайномъ году несвоевременнымъ, и потому по 
лагаетъ лучшимъ отъ производства предполагаемаго опыта отказатьс 

Последнее мнЬте гл. князя Щербатова поддержалъ и гласи 
Юреневъ. 

Председатель управы, возражая гг. Щербатову и Юреневу, а 
мйтилъ, что ассигновате испрашиваемыхъ 360 руб. не увеличит 
смвтныхъ назначешй на 1881 годъ и потому для земства не меже 
быть обременительнымъ. Въ 1877 году, при обсуж.денш способо 
пополнения расходовъ на выдачу пособШ семействамъ нижнихъ ч 
новъ запаса, собрашемъ было постановлено обращать на этотъ пре 
метъ ежегодно свободные остатки отъ смвтныхъ назначешй пред 
дущихъ лЬтъ и затъмъ назначать къ сбору сумму въ размЬръ ра; 
ности между суммою 130000 р. и общимъ емвтнымъ назначетемъ ра 
ходовъ по губернскому сбору. Согласно сего и въ ироектв см^ты 
1881 годъ на этотъ предмет;, назначено 25426 р. Если заттшь ей 
брате ассигнуетъ вышеозначенные 360 руб. въ дополнительное п 
co6ie женской гимназш, то чрезъ это общая сумма смвтныхъ назн 
ченш не изменится, а лишь на 360 руб. уменьшится назначете 4 
погашеше расходовъ но выдаче пособш солдаткамъ. 
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Председатель собрашя высказывается противъ учреждешя пре-
лодавательскаго класса, находя нецвлесообразнымъ практическое обу-
чеше преподавашю, такъ какъ это вредно можетъ отозваться на по-
ложенш детей, при обученш которыхъ будутъ производиться опыты. 

Въ засБдати 5 декабря статья сметы на noco6ie женской гим-
назш утверждена единогласно въ сумме 5000 руб. 

По докладу управы объ отпуске 360 руб. для учреждешя при 
тимназш младшаго приготовительнаго класса для детей, нуждающихся 
въ первоначальномъ обученш, съ твмъ, чтобы преподаваше въ немъ 
производилось учителями народныхъ школъ въ присутствш и при 
участш воспитанницъ старшихъ классонъ гимназш,—собраше, боль-
шинствомъ голосовъ 2L противъ 14, определило: внести въ смету на 
означенный предметъ въ виде опыта на одинъ годъ 360 р., умень-
шивъ соответственно сметное назначение по 15 ст. сметы—„на по-
co6ie семействамъ нижнихъ чиновъ запаса и ратниковъ". 

Въ засвдаши 8 декабря стипендш для двтей доктора Сигриста, 
бухгалтера управы Жеребцова и контролера Немировича-Данченко въ 
сумме 1100 руб. утверждены безъ прешй. 

Разсматривалась статья въ сумме 3500 руб. на наемъ помеще-
шя для реальнаго училища въ г. Саратове и докладъ управы, пред
лагающей ходатайствовать предъ правительствомъ о предоста-
вленш окончившимъ полный курсъ въ реальномъ училище права по
ступать въ университеты на математическш и естественный фа-
культеты. 

Гл. Самбикинъ и Чекалинъ высказались за ходатайство, при-
чемъ последнш предлагалъ расширить его, указавъ и на медицин-
смй факультетъ. 

Гл. Киндяковъ пришаетъ вопросъ чисто педагогическимъ и не 
вполне касающимся земства. 

Гл. Абакумовъ придаетъ вопросу весьма существенное значеше 
и высказывается за необходимость возбуждения ходатайства, дабы 
предоставить возможность воепнтанникамъ реальнаго училища посту
пать въ университеты, куда доступъ имъ въ настоящее время пре
граждена 

Гл. Чекалинъ и Иконниковъ, возражая гласному Еиндякову, на-
ходятъ, что, несомненно, въ интересахъ земства ходатайствовать о 
Расширеши правъ заведешя, въ содержанш коего оно принимаетъучастче. 

Гл. Фроловъ и Устиновь полагаютъ возможнымъ въ ходатайстве 
Ве указывать факультеты, а вообще просить о донущенш въ универ
ситеты воспитанниковъ реальнаго училища. 
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Гл. князь Щербатовъ, не касаясь существа вопроса, сомневается 
однако въ практическихъ результатахъ предлагаема™ ходатайства 
Изъ пренш по сему предмету онъ убедился, что сущность вопроса. 
заключается не въ одномъ лишь ходатайстве о расширены правь, 
реальныхъ учнлнщъ предоставлешемъ права воспитанникамъ ихъ. 
поступать въ университеты, но касается, повидимому. измЬнещя 
основпыхъ началъ, коими руководствуется министерство нар. пр. въ. 
деле народнаго образовашя. Возбуждешемъ настоящего ходатайства 
предполагается достичь изменения существующаго порядка поступле-
шя въ университеты вообще. Чтобы возбудить столь серьезный во-
просъ, по мн^ню кн. Щербатова^ предложеше управы недостаточна 
разработано. Земство въ своемъ ходатайстве, чтобы достичь благо-
щмятныхъ результатовъ, должно опереться на твердыя основашя;. 
иначе излишне будетъ и возбуждать ходатайство. Разработать же ны
не подробно этотъ вопросъ въ собранш онъ признаетъ неудобным^ 
въ виду необходимости посвятить занятчя собрашя более близкому 
интересамъ земства, весьма обширному и не терпящему отлагателЛ 
ства вопросу о народномъ нродовольствш, а равно и другпмъ вопро-
самъ, касающимся земскаго хозяйства. 

Председатель управы удивляется, что предложите управы BCTpif 
тило въ собранш возражешя и притомъ даже съ указашемъ. что-
вопросъ этотъ не касается интересовъ земства. При первоначальному 
ходатайстве объ открытии въ Саратове реальнаго училища, когда-
земство назначало ему noco6ie, оно руководилось желатемъ облег
чить возможность доступа въ высппя учебныя заведешя детямъ Text 
родителей, которые по своему положенда нуждаются въ высшихъ спе-
пдальныхъ училищахъ, но не въ состоянш были исполнить сего без*-
подобныхъ среднихъ учебныхъ заведенш. Между темъ, именно этотъ-
доступъ, который имело въ виду земство, для учениковъ реальная 
училища ныне фактически закрытъ но неименш въ оныхъ вакансШ. 
Поэтому управа предлагаетъ ходатайствовать не объ измененш суще
ствующей системы народнаго образовашя, а лишь о расширены иравз-
реальнаго училища. Этотъ вопросе настолько близокъ интересами 
родителей воспитанниковъ училища, что не можетъ быть чуждымъ-
интересамъ самого земства. Подобное предоставлеше права поступлИ 
шя въ университеты воспитанникамъ реальнаго училища нисколД 
ко не касается самой системы образовашя, и при строгой классичв 
ской системе такой доступъ можетъ быть допущенъ, какъ показы 
ваетъ примвръ Германш, где, при существующей классической с м 
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стем'Ь образоватя, воспитанники реальныхъ учидищъ т"вмъ не менее 
допускаются на математичееше факультеты университетовъ. Что ка
сается указашя въ докладе управы о допущенш лишь на математи-
ческШ и естественный факультеты, то въ этомъ случае управа руко
водствовалась чисто практическими сообраягетями; такъ какъ реаль-
ныя училища по своей программе могутъ приготовлять учениковъ 
только на эти факультеты, и поэтому ходатайство о другихъ факуль-
тетахъ во всякомъ случае не могло бы быть удовлетворено. 

Гл. Иконниковъ зам-Ьчаетъ, что, во всякомъ случав, предлагаемое 
ходатайство не можетъ имвть дурныхъ послвдствш и принесетъ уже 
ту несомненную пользу, что, подкрепленное ходатайствами и другихъ 
земствъ и городовъ, можетъ повл1ять на решете правительства по 
настоящему предмету. 

Предложеше управы —ходатайствовать предъ правительствомъ о 
предоставленш окончившимъ полный курсъ въ реальныхъ училищахъ 
права поступать въ университетъ —собрате большинствомъ голосовъ 
противъ 2-хъ приняло. 

На предложенный предсЬдателемъ собратя вопросъ: слъдуетъ ли 
означенное ходатайство, согласно докладу управы, ограничивать ука-
зашемъ лишь на математическш и естественный факультеты или 
вообще просить о допущенш въ университетъ воспитаннивовъ реаль
ныхъ учидищъ, собрате большинствомъ голосовъ противъ одного ре
шило: согласиться съ докладомъ управы объ указанш въ ходатайстве 
лишь на математическш и естественный факультеты. 

Затъмъ остальныя статьи смъты расходовъ по народному образо-
ватю изъ губернсваго земскаго сбора были утверждены безъ прети. 

Вслъдъ загЬмъ былъ прочитанъ докладъ управы о недоразумв-
шяхъ, возникшихъ въ порядке взноса въ казначейство денегъ, асси-
гяуемыхъ земствомъ для бвдныхъ воспитанниковъ гимназш. Председа
тель управы объяснилъ, что вопросъ этотъ не вполне и доныне 
выясненъ, такъ какъ, хотя управа разсматривала подлинныя поста-
новлетя конференцш гимназш и убедилась изъ представленныхъ ей 
документовъ, что отъ платы вовсе освобождено полное число 40 чел. 
и что въ числе ихъ не значатся ученики, получивппе noco6ie отъ 
земства, но, по мненш контрольная ведомства, въ числе 40 чело-
в4къ заключаются 11 сыновей учителей, освобожденныхъ по закону 
отъ платы. 

Гл. Юреневъ желалъ бы знать, насколько справедливо сообщен
ное печатью сведете, что изъ гимназш исключены за неплатежъ 
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денегъ никоторые воспитанники, за которыхъ плата вносится зем
ство мъ. 

Председатель управы засвид'втельствовалъ, что такого факта не 
было. 

Прочитано отношеше директора народныхъ училищъ Саратов-' 
ской губернш съ ходатайством^ о предоставленш народнымъ учите-] 
лямъ средствъ отправиться въ будущемъ году на имеющую быт! 
въ Москве всероссшскую промышленную выставку. 

Гл. Чекалинъ. не оспаривая пользы таковой командировки учи
телей, находилъ, въ виду неблапнплятныхъ финансовыхъ обстояв 
тельствъ земства, ходатайство неподлежащимъ удовлетворешю. 

Гл. Минхъ и Иконниковъ полагали, что подобное ходатайство] 
относится къ въугвнго увздныхъ земствъ. которыми ассигнуются ИЗ
ВЕСТНЕЙ суммы въ распоряжеше училищныхъ СОВ^ТОБЪ, которые Щ 
могли бы оказать испрашиваемое noco6ie. 

Ходатайство директора училищъ собрашемъ отклонено. 
Въ засйданш 11 декабря статья смъты, въ разм-вр-в 3000 р. „на 

noco6ie сельскимъ обществамъ на устройство училищъ" была утвер
ждена собрашемъ единогласно, и вмести съ тймъ предоставлено упра
ве, согласно докладу ея, выдавать въ ссуду креетьянскимъ обществамъ: 
на означенный предметъ и т4 суммы, которыя поступятъ къ ней въ; 
возвратъ розданныхъ таковыхъ ссудъ до сего времени. 

Смита по благотворительной части была утверждена 10 декабря. 
Всего на 1881 г. назначено на народное образоваше по смйтй 

текущаго сбора 14040 р. и по благотворительной см^гв 250 р., а] 
всего 14290 р. КромЕ того, кредитъ на выдачу ссудъ на постройку 
училищъ увеличенъ на 3000 р. Всвхъ расходовъ предположено изъ \ 
губернскаго земскаго сбора на 13 0000 руб., въ томъ числи на одни 
необязательные потребности 55931 р. 45 к., и изъ благотворитель-^ 
ныхъ суммъ 114485 р. 933/4 к. 

1881. 
Очередная ceccia (2—21 декабря). 

Въ течеше 1880 года управой были произведены сл'Бдующде 
расходы по народному образовашю: 

Назначе Израсхо-
А. На счетъ губернскаго земскаго сбора: но. довано. 

р. к. р. п. 
1) въ noco6ie Саратовской женской гимназш 5000 — 5000 — 
2) на стипендщ 2 сыновьямъ Сигрнста 600 — 600 — 
3) ,, , , Владимиру ЛСеребцову 250 — 250 — 
4) ,, ,, Петру Немировичъ-Данченко 250 — 250 — 
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5) на иаемъ иомъщешя для реальнаго училища 3500 р. 3500 к. 
6) на noco6ie учительской семинарш въ г. Вольск* 3000 — 3000 — 
7) на взносъ платы за учевме б*днымъ воспитанникамъ класси

ческой гимназш 540 — 432 ') 
| за прежше годы 14 — — — 

8; на тотъ же предметъ воспитанникамъ реальнаго училища . . 540 — 660 ') 
В. На счетъ благотворительныхъ суммъ: 

1) на содержаще въ Казанской Фельдшерской школ* одного вос-

за прежше года 32 59 32 59 
2) на содержаще 1 воспитанницы въ Маршнскомъ институт* . 250 — 250 — 

(!. На счетъ запаснаго капитала: 2) 
J) въ noeo6ie сельскимъ обществаиъ на устроймво одноклассныхъ 

и двухклассныхъ училищъ 4100 — 4000 — 

Какъ видно изъ другой части отчета („о движенш и состоянш 
капиталовъ") и изъ отчета за время съ 1 января по 1 октября 
1880 г. („отчета" за 1879 г.), на самомъ д-влй было отпущено 
4700 р. обществаиъ: Хвалынска™ увзда — Селитьбинскому, Адоев-
щинскому, Ст.-Дебежайскому и Дворянско-Терешанскому но 1000 р. 
каждому и Царицынскаго увзда—Липовскому — 700 руб., а всего 
4700 руб. 

За тоже время поступило въ возврата выданныхъ ссудъ отъ об-
ществъ: Старо-Демкинскаго — 80 р., Русско-Камешкирскаго —600 р., 
Бековскаго—300 р., Акатно-Мазинскаго—75 р. и Болтуновскаго— 
100 р.. а всего 1155 руб. Въ долгу за обществами къ 1 января 
1881 г. оставалось 24965 р. 

На будущш 1882 г. управа предлагала утвердить следующую 
ситу по народному образованш: 

А. Изъ суммъ губеинскаго земскаго сбора: 
1) на [ioco6ie Саратовской женской гимназш 5000 р. 
2) въ noco6ie на образоваше въ высшихъ учебныхъ заведешяхъ 2-хъ сы

новей доктора Сигриста по 300 р. на каждаго въ годъ 600 р. 
3) въ стипенд1к> на ьоспиташе сына бухгалтера губернской управы, Же-

реоцова, Владим1ра до окончашн кысшаго образовашя 250 р. 
4) въ стипенД1ю на воспиташе сына контролера губернской управы, Неми-

ровичъ-Данченко, Петра до окончашя высшаго образовали 250 р. 
5) на наемъ шш*щеш>1 для реальнаго училища въ Саратов* 3500 р. 
6) на nocooie учительской семинарш въ г. Вольск* 3000 р. 
7) на веномоществоваше б*днымъ воспитанникамъ классической гимназш, 

в» предметъ взноса за право учещя 540 р. 
8) на тотъ же предметъ воспитанникамъ Саратовскаго реальнаго училища . 540 р. 

В. Изъ суммъ благотворительныхъ: 
1) въ сов*тъ Саратовскаго Маршнскаго института на содержаще 1 воспи-

^«ницы 250 р. 

1870 ^ ^ Р о ы * Ю80 руб., назннченныхъ но см*т* но этимъ двумъ статьямъ, собран!емъ 
' " г. былъ еще разр*шент расходъ въ сумм* 300 руб., которые управа под*лила ме-

W этими статьями иополаиъ и неизрасходованное зачислила въ невыполненные расходы, 
"очему таковыхъ и оказалось: по ст. 7—272 р . , а по ст. 8—30 р. 

) Съ 1 января 1880 г. почтовый капиталъ, изъ котораго производились ссуды 
•"Ьскамъ обществаиъ на постройку училищъ, поис<-единенъ къ запасному. 
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Изъ суммъ запаснаго капитала управа предлагала оставить щ 
силй прежий кредитъ въ 30000 руб. на ;iioco6ie сельскимъ общеч 
ствамъ на устройство одноклассныхъ и двухклассныхъ училищъ. 

.Въ объяснительной запискв къ СМЪТБ управа поместила С.ГБДЯ 
юпця замечанья: 

2) По поводу noco6ia учительской семинаре въ г. Вольс1СБ. Управа напоминала собра. 
Н1Ю, что 3-д*тнш ерокъ на выдачу сказаннаго iioco6iH иетекъ, почему и предлагала назва» 
чить къ отпуску на сей предметъ прежнюю сумму еще на 'А года. 

2) По поводу вспомоществовашя бЪднымъ вослитаннинамъ классической гимназ1ц. 
До сего времени на этотъ предметъ вносилась въ смъту сумма 540 руб., каковой бьн 
до достаточно на взносъ платы аа у ч е т е въ гинназди 15 челов'Екъ. При уплаг-Ь же 
право учешя за первую половину 188'/а уч. года, директор* гимназш, въ октябрь ыт>сяц* 
сего года, обънснилъ управ-в, что плата за право учешя въ гимназш съ настоящаго года,, 
съ разр1одешя г. управляющего министер. народ. просвещения, определена по 40 р. за 
Каждаго ученика въ годъ. Въ виду сего ассигнованной на этотъ предметъ суммы на всЬхъ 
15 учениковъ будетъ недостаточно и въ будущелъ году, какъ ея было недостаточно и въ; 
нын'Ьшнемъ. При недостатке въ нынишнемъ году, губернская управа вышла изъ сего щ 
труднешя, отиравивъ къ г. директору гимназш полностью ,всю оставшуюся сумму въ pai 
поряжеше педагогическаго совета, предоставивъ ему, въ виду недостаточности посылаем* 
суммы на всехъ записанныхъ въ представленный списокъ учениковъ, исключить изъ н е 
кого либо по своему усмотрешю или же недостающую сумму разверстать поровну мв 
всеми учениками, записанными въ списокъ. А какъ поступить оря такомъ же недоета' 
въ будущемъ году, она будетъ ожидать на этотъ предметъ указания губернскаго земска; 
еобрашя. До техъ же поръ на нспоашществоваше беднымъ ученикамъ гимназш внесла 
смету прежнюю цифру въ 540 руб. 

Тоже относится и къ следующей стать* на взносъ платы за беднейшихъ учен; 
ковъ реальнаго училища. 

Въ засЬданщ 4 декабря было приступлено къ обсуждение СМЕТЫ 
народное образоваше. По поводу пособгя женской гимназш въ-5000 
гл. Лятошинскш заявилъ, что это noco6ie постановлено было отп 
екать при соблюдешн ИЗВ'БСТНЫХЪ условШ. Выполнены ли въ насто. 
щее время эти yciOBia? Председатель управы бедоровскш объясни.!1 

что земство поставило одно только услов1е: это—чтобы членъ учили 
наго совъта отъ земства былъ членомъ конференцш. Услов1е это в: 
полнено, а потому и цифра эта 5000 р. должна считаться постоя: 
вой. Противъ прошлаго года цифра уменьшена на 360 руб., потом 
что деньги эти даны были на открьте класса для приготовлешя сельски 
учительницъ; но клаесъ этоть не открыть, а потому на будущ 
1882 годъ вносится въ ем/Ьту не 5360 р.. какъ на 1881 г., а тол: 
ко 5000 р. Статья была собрашемъ утверждена въ суммЬ 5000 

Загвмъ были утверждены стипендш сыновьямъ Сигриста, Жере 
цова и Немировичъ-Данченко въ суммв 1100 р. 

По прочтеши статьи „на наемъ помйщетя для реальнаго учи
лища въ г. Саратов*" въ сумм* 3500 р., гл. Лятошинскимъ был 
предложенъ вопросъ, не условно ли вносились и эти деньги? 
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Председатель управы Оедоровскш объяснилъ, что деньги эти 
вносились безусловно, ибо безъ этого не разрешали открытия въ Са
ратове реальнаго училища. Собрате утвердило и эту статьи) въ сум-
Mi 3500 руб. 

Заслушана была статья „на noco6ie учительской семинарш въ 
гор. Вольске" въ сумме 3000 руб., причемъ прочитана была объ
яснительная записка къ ней. По прочтенш ея гл. Лятошинскш спро-
силъ: имеетъ ли управа катя либо свпдетя о Вольской учитель
ской семинарш? 

Председатель управы СедоровскШ ответилъ, что управа о семи-
иарш ничего не знаетъ. Сколько тамъ учителей, куда и сколько вы
пускаются учениковъ, управе ничего неизвестно. 

По предложение г. председателя собрашя, гл. Фроловъ ') объ
яснилъ, что семинар1я заведете хорошее, и выпускаемые ею учителя 
составляютъ лучппй контингентъ учителей въ уезде; а потому посо-
6ie слвдовало бы продолжать. 

Гл. Буковскш заявилъ, что если семинар1я сама не проситъ 
денегъ, то нуждается ли она въ нихъ и надо ли ей давать? 

Дальнейппя прешя вертелись главнымъ образомъ около вопроса 
о пользе, приносимой семинар1ей губернш. Въ опровержете того 
предположешя, что ceMimapia имеетъ значете местное для Воль-
скаго у., гл. Фроловъ привелъ татя данныя: „всЬхъ воспитанниковъ 
выпущено до настоящаго времени около 60 чел.; ВольскШ у. имветъ 
изъ нихъ только 10, остальные разбрелись по губернш". Гл. Минхъ 
указалъ на неудовлетворительность учителей изъ семинарш. пояадаю-
щихъ въ друпе уезды; напр., „изъ известяыхъ ему 4 учителей въ 
Сердобскомъ уезде только одинъ Алеевь, ныне переведенный въ Са-
ратовъ, удовлетворялъ услов1ямъ, требуемымъ отъ хорошаго учителя". 
Председатель управы, бедоровскШ, изложивъ вкратце исторш 
вопроса о пособш семинарш, высказалъ такое мнете, что „теперь 
отказать въ пособш нельзя, ибо, быть можетъ, полезное заведете 
будетъ поставлено въ невозможность существовать"; почему и 
иредложилъ ассигновать 3000 р. на 1 годъ и узнать, какую пользу 
принесла семинар1я краю. 

Гл. Минхъ заявилъ, что свед/втя объ учителяхъ, окончившихъ 
курсъ въ Вольской учительской семинарш, должны быть собраны отъ 
всехъ училищныхъ советовъ губернш. 

' ) Почетный попечитель сеыинзрш, но выбору Вольскаго земства. 
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Гл. ЛятошинскШ добавилъ, что объ этомъ постановление ел*) 
дуетъ уведомить начальство семинарш. 

Предсвдателемъ собратя былъ поставленъ вопросъ: желаетъ-д 
собрате дать на Вольскую учительскую семинарш 3000 р. , но огря 
ничить срокъ выдачи однимъ годомъ и потребовать чрезъ губернски 
управу отъ начальства семинарш подробный отчетъ о положенш \ 
ходе д-влъ въ семинарш и отъ вевхъ училищныхъ сов'втовъ ryoepnii 
объ учителяхъ, практикуюгцихъ въ уъздахъ и окончившихъ курсъ ц 
Вольской учительской семинарш? 

Обсуждаемая статья сметы была утверждена на услов!яхъ, по-
ставленныхъ въ вопросъ председателя. 

Прочитаны были статьи „на вспомоществовате бЬднымъ воспи-
танникамъ классической гимназш и реальнаго училища на предмета 
взноса за право учетя"; причемъ прочитаны были соответственный 
места объяснительной записки. 

Гл. Минхъ предложилъ увеличить noco6ie съ 540 р. на 600 р., 
чтобы по прежнему платить за 15 челов^къ въ гимназш и 15 въ 
реальное училище. 

Собрате на поставленный въ этомъ смысле предсвдателемъ 
вопросъ ответило утвердительно, увеличивъ смътнь1я ассигновки на 
этотъ предметъ съ 540 р. на 600 р. по каждой, всего по обвимъ 
1200 руб. 

Въ заевданш 8 декабря обсуждался вопросъ о ссудахъ сель-
скимъ обществамъ на устройство училищъ. 

Гл. Фроловъ, въ виду малыхъ поступленш въ *возвратъ выдан-
ныхъ ссудъ, предложилъ земскому собранш внести 3000 руб. въ 
см'Ьту по примеру прошлаго года. 

Гл. Свиридовъ заявилъ, что недоимки растутъ прогрессивно, и 
едва ли удобно окладывать край новымъ сборомъ; и, наконецъ, ВПОЛНЕ 
достаточно ассигнованная подвижного кредита въ 30000 р., и но" 
ваго кредита въ 3000 р. вносить не слъ\цуетъ. 

Гл. Фроловъ, поддерживая свое мните, заявилъ, что трата де 
негъ на школы только обогащаетъ край, ибо это одна изъ самых! 
производительныхъ затратъ. 

Гл. Кайзеръ после объяснетя. даннаго председателем! управы, 
что есть надежда на поступление денегъ въ возвратъ ссудъ, находилъ, 
что въ новыхъ ассигновкахъ нвтъ надобности. 

Гл. Лятошинсш'й заявилъ, что земство сделало все, что могло, 
образовавъ подвижной фондъ въ 30000 р.. такъ какъ деньги эти не изъ-
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РМЛЮТСЯ изъ той сферы, куда предназначены. Въ настоящее время 
н$тъ ояасенш, что денегъ не будетъ, ибо даже въ бвдственномъ 
1880 году н то поступило 3000 руб.; теперь же можно ждать боль-
яшхъ поступленш и н^тъ нужды обезпечивать еще больше запасный 
ваяиталъ. 

Гл. Булыгинъ указалъ на то, что поступлешя въ возвратъ роз-
даяныхъ ссудъ идутъ въ болыпемъ количеств!} противъ смйты управы, 
а потому нт.тъ осповашя въ новомъ ассигновали. 

Председатель собрашя поставилъ вопросъ: угодно ли земскому 
собранш, согласно предложешя управы, оставить въ силгв прежшй 
подвижной кредитъ въ разм'вргв 30000 руб. Собрате съ этимъ 
согласилось. 

ЗагЬмъ гл. Круберъ возбудилъ вопросъ, уже разъ поднимавшиеся 
гл. Иконниковымъ на одномъ изъ прежнихъ собрашй,—вопросъ объ 
измт,ненш условш, на которыхъ губернское земство выдаетъ свои ссуды 
на постройку училищъ. Въ своей рт.чи гл. Круберъ утверждалъ, что 
въ настоящее время принципъ земской деятельности въ области на-
роднаго образовашя изменился. Прежде земства считали сиоей обя
занностью содержать училища и открывать ихъ; въ настоящее время 
земства большею частью считаютъ своею обязанностью, предоставляя 
инищативу обществамъ, только поддерживать ихъ денежною помощью 
въ известной части. Поэтому следовало бы изменить постановление 
губернскаго земства въ',томъ смысл'Ь, чтобы выдавать деньги на устрой
ство новыхъ училищъ независимо отъ того, содержатся ли они 
на счетъ земства или общества, лишь было-бы ручательство въ проч
ности и устойчивости школъ, со стороны ли земства или общества—• 
безразлично. 

Другихъ защитниковъ это мшвше не нашло. Возражали гл.: Кро-
лотовъ, ведоровскш, Ермолаевъ, Буковскш и Безобразовъ. Ихъ МНБШЯ 
сводились къ тому, что гаранпя сельскихъ обществъ не надеяша, 
такъ какъ приговоры ихъ МЕНЯЮТСЯ каждый годъ; что школы, содер-
жимыя сельскими обществами, непрочны, и единственное средство 
сдълать ихъ устойчивыми —это принять ихъ содержаще на счетъ земствъ. 
Такъ какъ всв эти доводы выставлялись и противъ предложешя г. Икон
никова, то они зд^сь и не приводятся. Въ заключение, по просьбе 
гл. Круберъ, председатель собрашя поставилъ вопросъ: не находитъ 
ли земское собрате нужнымъ изменить прежнее свое постановлеше 
въ томъ смысл/в, чтобы деньги выдавались на устройство училищъ 
безразлично отъ того, содержатся ли они на счетъ обществъ или 
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земствъ, лишь было-бы ручательство въ прочности и устойчивости 
школы, или со стороны общества, или отъ земства, или отъ обоихъ 
ВМЕСТЕ? Собрате отклонило это предложете. 

Въ засвданш 14 декабря собрате постановило: обязанности чде-
новъ хозяйственнаго комитета Маршнской женской пшназш возло
жить па гг. Кропотова и Штрикъ. 

10 декабря за JVs 1093 директоръ народныхъ училищъ обратился къ председателю 
губернскаго зеыекаго собрашя съ просьбой представить на разсмотреше собрашя его со
ображения объ устройствь мастерскихъ при двухклассныхъ училищахъ. Въ своеыъ отношенп 
онъ, между прочимъ, удостоверяете, „что воспитанники, окончивпле въ этихъ училищахъ 
Бурсъ, по выход* изъ училища большею част1ю остаются при своихъ родителяхъ, слу 
жатъ имъ хорошими помощниками въ сельскомъ хозяйстве И такимъ образомъ вносятъ 
въ свою семью плоды своего воспиташя и полезныхъ зиашй.^ (Некоторые же изъ сихъ 
воспитанниковъ остаются при училище съ целью поступить погомъ въ учительскую сени;Я 
н а р т " . Кроме научныхъ поедметовъ въ двухклассныхъ училищахъ введены: nenie, ре-1 
месла, гимнастика, иногда огородничество и пчеловодство. Преподавание ремеслъ, upaj 
скудныхъ средствахъ училищъ, развиваетъ въ ученикахъ „навыкъ и уменье работат 
соответствующиии инструментами", но не можетъ „приготовить ихъ кь самостоятельному 
труду, который, не отрывая ихъ отъ родной семьи, могъ бы служить имъ подспорьемь 
при скудномъ хозяйстве, доставляя имъ средство съ выгодою употреблять свое свободное 
отъ другихъ занятШ время",—что было бы желательно. Дгя доггижешя такой цели, г. 
директоръ и предлагаетъ устроить „ремееленныя отделения или мастерская". Въ них* 
,воспитанники, окончившие курсъ въ образцовомъ (двухклассномъ) училище и np ioopeaB 

нле элементарную подготовку въ ремеслахъ, могли бы подъ руководствомъ мастеровь — 
спещалистовъ совершенствоваться на практике, занимаясь разными нздел1ями и производ
ствами за известную заработную плату изъ выручки отъ ихъ производства... Сельско-
хозяйственный и ремесленный отделешя съ помощью народной школы будутъ главными? 
проводниками и двигателями крестьяпскаго сельскаго хозяйства и ремесленной промышЛ 
ленноети, а вместе съ развипемъ и улучшешемъ ихъ несомненно улучшится и благосо-1 
стояше народное"- На первоначальное обзапедеше мастерскихъ, при готовомъ помещенш,! 
и на uoco6ie имъ въ ихъ еодержашп, г. директоръ полагаетъ достаточной ежегодную аесиг«| 
новку по 600 р. на заведеше. ,,При дальнейшемъ развиты и улучшеши заведенШ он| 
будутъ въ состоянш сами себя поддерживать". Конпетентиыя лица со стороны земства бу-< 
дутъ наблюдать за ходоыъ делъ въ этихъ мастерскихъ. 

Это отношеше г. директора народныхъ училищъ доложено собрашю не было. 

Всего на народное образовате на 1882 г. назначено по смМ 
губернскаго земскаго сбора 13800 р. и по благотворительной см'БтЗ 
250 р., а всего 14050 р. Всвхъ расходовъ на 1882 г. предположеЦ 
но по см'ЬгЬ текущаго сбора на, 130000 руб., въ томъ числв на 
однв необязательныя потребности 57896 р. 45 к., и изъ суммъ бла̂  
готворительныхъ 115269 р. 69 к. 



1882. 
Очередная сессия (7—20 декабря). 

Въ течете- 1881 года управой были произведены слйдуюпце 
расходы по народному образованно: 

A) на счетъ губернски!о земекаго сбора: 
1) на nocooie Саратовской женской гимназш и на устройство 

при ней младшаго приготовительнаго класса 5360 р. 5000 р. ') 
2) въ noco6ie на образовав е въ высшихъ учебныхъ заведе-

шяхъ двухъ сыновей г. Сигриста 600 — 600 — 
3) въ стииенд1ю Владим1ру Жеребцову 250 — 250 — 
4) въ стипендш Петру Немировичъ-Данченко 250 —• 250 —• 
5) на наемъ помъщеши для реальнаго училища . . . . . . 3500 — 3500 — 
6) на noco6ie учительской ееминарщ вт. г. Вольск* 3000 — 3000 — 
7) на вспомоществоваше бт,днымъ воспитанникаиъ гимназш 

на предметъ взноса за право учешн 540 — 540 — 
За прошлый годъ 272 — 258 — 2) 

8) на топ . же предметъ воспитанникаиъ реальнаго училища . 540 — 540 — 
За прошлый годъ 30 — 30 — 

B) на счетъ благотворительныхъ суыиъ: 

1) на содержаше 1 воспитанницы въ Саратовекомъ Ыаршн-
екоиъ институт* 250 —• 250 — 

C) на счетъ запаснаго капитала: 
1) въ nocooie сельскиыъ обществамъ на устройство одноклас-

сиыхъ и двухклассныхъ училищъ 3000 — — — 
Поступившихъ въ возвратъ ссулъ въ 1881 г. . 2165 — 4965 —• 
Въ счетъ прежнихъ смт.тъ 2035 •— 2035 — 

Итого . . . . 7200 р. 7000 р. 2) 

Последняя сумма 7000 руб. слагается изъ ссудъ слъ\дующимъ 
сельскимъ обществамъ: Мокро-Ольховскому, Наскафтымскому, Баев-
скому, Старо-Печаурскому, Чухонастовскому, Анно-Успенскому и 
Кондальскому—каждому по 1000 руб. Въ. уплату ранЬе выданныхъ 
ссудъ поступило 2165 руб., 1160 руб. состояло въ недоимки за 
сельскими обществами. 

На будущШ 1883 г. управа предлагала следующую смйту, рас-
ходовъ на народное образоваше: 

Потребно на 
А) изъ суммъ губеонскаго земекаго сбора: 1883 г. 

1) на noco6ie Саратовской женской гимназш 5000 р. 
2) въ nocooie на образование въ высшемъ учебномъ заведеши сына 

Доктора Сигриста 300 — 
3) въ стипендш на воепитан1е сына бухгалтера губ. упр., Л^еребцова 

До окончание высшаго образовашн 250 — 
4) въ стипендш на воепиташе сына контролера губ. упр. , Нешировичъ-

АЗДченко, Петра, до окончашн высшаго образовала 250 — 

' ) Остатокъ 360 руб. зачисленъ въ экономш. 
2) Остатки 14 руб. и 200 руб. оставлены невыполненнымъ расходомъ. 
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5) на наемъ номещешя для реальиаго училища въ г. Саратов* . . . . ЗоОО — 
6) на uoco6ie учительской семинарш въ г. Вольске 3000 — 1 
7) на вепомощеетвонаше беднымъ воепитанникаМ,ъ классической гимна-

3in на нредиетъ взноса за право учешя 600 — 1 
8) на тотъ же предметъ воспитанникамъ Саратовскаго реальн. училища. 600 — 1 

B) изъ суммъ благотворительныхъ: 
1) въ советъ Саратовскаго MapinHcKaro института на содержание одной 

воспитанницы • "250 — 4 
C) изъ запаснаго капитала: 

1) на nocooie сельекимъ обществаиъ на устройство одноклассныхъ и 
Двухклаееныхъ училищъ оставить въ сил* прежшй кредитъ въ 30000 руб. 

Въ объяснительной записке къ cirisTi имеются с.тЬдуюпщ со
ображен!^ управы: 

1) По поводу noco6ia женской гимназы. Въ виду того, что nocooie это не было обу. 
словлено никакимъ срокомъ, оно, за удовлетворешенъ ходатайства земства о донущени 
Члена отъ земства въ конФереншю гимназии, на основавш закона отъ 31 ноябри 1878 г, 
сделалось обязательнымъ и иостоннныиъ, почему и вносится въ сы^ту. 

2) По поводу стипендЫ сыновьямъ Сигриста. Первоначально назначено было н о с о Д 
двумъ сыновьямъ покойнаго Сигриста по 300 руб. каждому, впредь до окончашн ими курс» 
въ высшемъ учебномъ заведенш. Одинъ изъ нихъ теперь уже окончилъ курсъ въ универ
ситете по медицинскому Факультету, а потому пособие вносите» въ смету только въ раз
мере 300 р. для другого, который не окончилъ еще курса въ высшемъ учебномъ заведенш. 

3) По поводу пособШ сельекимъ обществаиъ на устройство училищъ. Изъ отпуще»< 
наго на атотъ нредиетъ кредита къ 1 января 1882 г. состояло за обществами 29800 ру! 
и было наличными деньгами '200 руб. Въ 1882 году въ уплату выданныхъ ссудъ нос 
пило всего 1800 руб. Изъ этой суммы, вместе съ остаткоыъ отъ 1881 года въ разив 
200 руб., выданы въ 1882 году вновь nocooia 3-мъ обществаиъ на уетройетво одном 
сныхъ училищъ, а именно: Покурлеевекому Хвалынскаго уезда—500 руб.; Монастырско: 
Аткарскаго уезда—500 руб. и Шемышейскому Кузнецкаго уезда—1000 руб.; всея 
2000 руб. Такимъ обраяомъ, въ настоящее время все свободный суммы издержаны 
удовлетворение заявленныхъ уже некоторыми обществами проеьбъ о пособии воямо 
только изъ ожидаемыхъ къ поступление въ будущемъ году срочныхъ уилатъ въ р а з » 
3660 руб. и недоимокъ, i;ani;i, въ размере 3990 руб., остаются въ настоящее время 
обществами. Изъ вст.хъ 21 обществу за коими состоитъ эта недоимка, действительно не. 
нравными могутъ быть названы только два: Широко-Буеракское Хвалынскаго уезда и Ч 
касское Вольского. Первое изъ нихъ взяло въ ссуду въ понт, месяце 1879 г. 1000 р. и 
1юнь месицъ наетоящаго года должно было уплатить 300 руб., но ничего не заплатило 
второе, въ уплату елг.дующихъ съ него по ыартъ месяцъ наетоящаго года 1800 р., уи. 
тило только 300 р. и соетоить недопмщпкомъ на сумму 1500 р . Что же касается до оста; 
ныхъ 19 обществъ, то числящаяся за ними недоимка, всего въ размере 2190 руб., 
среднимъ числомъ на каждое общество по 115 р. 26 к., состоите, за нпчтожнымъ искл 
шемъ, изъ суимъ платежей иоследняго истекшаго года, иечисленпыхъ но 1-е ноя' 
1882 года; недоимокъ же нрежнихъ летъ за всеми ими соетоить только 290 
Въ виду того, что, судя но ведомости уплатъ, носл*дшя более или менве усиле! 
ноступаютъ въ декабре и январе мееяцахъ, можно разечитывать, что эти недоимки 
конц-в текущаго года и въ начал* будущаго будутъ, по крайней мере, въ главнейшей 
ей части очищены, и управа, въ распоряжеши которой будутъ, кроме того, текущее 
тежи 1883 года, едва ли при нынешнемъ урожайпомъ годе встрътитъ серьезныя затр 
нешя къ удовлетворешю техъ требованШ на nocooia, как'1я теперь заявлены и поступ; 
въ течеше 1883 года, въ особенности, если прияятыя управою меры ко взысканию Я 
рода недоимокъ—обращение къ содействию уездныхъ и губернекаго по крестьянскимъ 
ламъ нрисутствщ—окажутся также успешными, какъ и въ деле понуидешя волостн: 
правленш къ уплате денетъ за типография работы. Заявлено же до наетоящаго speui 
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дросьб'ь о выдач* nocooift на открытие однокдассныхъ училищъ 5, но изъ нихъ только 
одному Нижне-Аблкзовскому обществу Кузнецкаго увзда могло бы быть выдано немедленно 
просимое noeo6ie. По остальнымъ же 4 обществаыъ, а именно: Анненковскому Кузнец
ка™ у*зда. Шалкинскому и Сосново-Мазинскому Хвалынска™ и, наконецъ, Барнуковсьому 
Вольскаго, или не представлены приговоры, выражающее собою обязательство о возвиатт, 
ссуды) или ув£домдеше местной унравы о томъ, гарантируетъ ли земство содержаше учи
теля въ pa3Mt.pt> 300 руб., или, наконецъ, нт>тъ разрешены отъ министерства народнаго 
просв'Ьщешя н,а самое открыпе училищъ; причзиъ выдача всЬмъ этимь обществамъ посо
ли была бы преждевременна. 

Кром-Ь того, очередному собранго 1882 г. былъ представ.ченъ 
управой доклада, о Вольской учительской семинарш, о которой про
шлогоднее собрате поручило собрать свъдвтя. (Докл., ч. I, стр. 1 
и сл'Ьд.). 

Исполняя постановлен.е собрашя 4 декабря 1881 г., губернская 
земская управа обратилась за сввд вмяли объ учителяхъ изъ бывшихъ 
воспитанниковъ семинарш во всв увздные училищные советы губер-
вш. а о состиянш самой семинарш и о ходъ дЬлъ въ ней —къ ди
ректору Вольской учительской семинарш. 

Изъ у'Ьздныхъ училищныхъ сов'Ьтовъ дали свои отзывы 'по на
стоящее время только четыре, а именно: Петровскш. Хвадынскш. Ба-
лашовскш и Саратовскш. Изъ нихъ Петровскш сообщилъ, что „учи
телей изъ окончившихъ курсъ въ Вольской учительской семинарш въ 
г. Петровск'Ь и его уъздв 4 человека, и что они предъ прочими учи
телями, кончившими курсъ въ иныхъ учебныхъ заведетяхъ, отлича
ются большею подготовкою, практичностью способовъ и шлемовъ 
обучешя, а также представляютъ болчзе дисциплинированный и на
дежный контивгентъ"; Хвалынскш— что „1) всвхъ учителей изъ 
окончившихъ курсъ въ Вольской учительской семинарш по Хвалын
ском? увзду состоитъ 5 человвкъ; изъ нихъ поступили: 1—въ 1878, 
1—въ 1879, 2—въ 1880 и 1 —въ 1881 г.; 2) что всъ эти 
учителя особыми успехами обучев1я въ школахъ не отлича
ются, по сравнетю съ другими учителями, какъ изъ окончившихъ 
курсъ въ Самарской учительской семинарш, такъ и изъ числа лицъ, 
иолучившихъ зваше учителя по испыташю въ педагогическихъ соввтахъ 
разныхъ учебныхъ заведений; но вмгвсгв съ тъмъ, признавая подго
товку народныхъ учителей въ Вольской учительской семинарш весьма 
Удовлетворительною въ недагогпческомъ и нравственномъ отношешяхъ 
яНельзя отрицать пользы существования сказанной семинарш". Ба-
лашовскш—„что такихъ учителей находится въ настоящее время въ 
Балашовскомъ увздв 9: 1—съ 1878 г., 2—съ 1880 г. и 6 —съ 
1881 г. Что же касается до педагогической подготовки и поведешя 
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учителей, то, по отзыву инспектора народныхъ училищъ Балашовск 
го уЬзда, они оказываются очень хорошими и благонадежными, хо 
и малоопытными преподавателями, и что окончательнаго заключен 
объ успешности ихъ занятш, сравнительно съ другими учителя 
за недавностью нахождешя большинства ихъ на службе, въ насто 
щее время сделать нельзя. Два же учителя: Меликовъ.и Рудне 
ведутъ д£ло обучешя и воспитания очень успешно и лучше учит 
лей, неокончившихъ курса въ учительской семинарш". Наконец 
Саратовскш училищный сов^тъ уведомилъ, „что въ увзд-Ь учител 
изъ окончившихъ курсъ въ Вольской учительской семинарш 5 чел 
в'вкъ; изъ нихъ 3 въ г. Саратове и 2 въ увзд-Ь. первые 3 —съ187 
а изъ посл'вднихъ 1 — съ I860 и 1 —съ 1882 г. „Всв означенн-
лица", говорить въ ув'Ьдомленш училищный сов^тъ, „за исключеше 
Ларина, который только что опред'вленъ на должность учителя, и 
немъ пока ничего нельзя сказать определенная, отличаются въ дгЬ 
обучешя и воспиташя детей примернымъ усерд1емъ, внимашемъ 
исполнительностью. „Плнемы и средства, употребляемые ими п 
учебно-воспитательной деятельности разумны п целесообразны". Boo 
ще, должно сказать, что воспитанники Вольской учительской сем 
нарш сравнительно съ учителями, неокончившими курса въ подо 
ныхъ спещальныхъ заведешяхъ, ведутъ учебно-воспитательное дй 
какъ въ сельскихъ, такъ и городскихъ училищахъ, несравненно пр 
вильн'ве и успешнее. Желательно для пользы школъ. чтобы въ н 
родныхъ школахъ было более учителей изъ окончившихъ курсъ 
учительской семинарш; теперь же за недостаткомъ ихъ, доводи 
выбирать учителей изъ лицъ, иногда совершенно незнакомыхъ ни т 
оретически, ни практически съ деломъ обучешя и воспиташя 
Ученики Вольской учительской семинарш им'Ьютъ еще то хор 
шее качество, что знакомы элементарно съ столярнымъ или пер 
плетнымъ мастерствомъ и съ пр1емами обучешя церковному нешю 
нотамъ. Жаль только, что не все изъ нихъ вполне знаютъ церк 
ное пеше, которое такъ важно въ сельскихъ школахъ, и не. все 
гутъ владеть какимъ либо музыкальнымъ инструментомъ при обу 
нш пенно". 

Что же касается до директора семинарш, то онъ представи-
въ губернскую управу: а) списокъ учениковъ, окончившихъ курсъ 
нынешнемъ году, б) списокъ учителей, окончившихъ курсъ въ сем 
нарш и состоящихъ на должности въ городскихъ и сельскихъ уч 
лищахъ Саратовской губернш и, наконецъ, в) сведешя о состоя 
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семинарш за время существовала ея съ 17 сентября 1875 г. до 1 
сентября 1882 г. съ приложешемъ: а) программы урока, даннаго 
ученикомъ III класса семинарам въ начальной школ'Ь въ 1879 г., 
б) протокола педаго! ическаго совета, составлевнаго другимъ ученикомъ 
III класса, и в) правилъ для поступлешя въ Вольскую учительскую 
семинарш. 

Въ препроводительной бумагЬ, при которой присланы эти своз-
дЬн1я, г. директоръ объяснилъ, что онъ не представлялъ до сего вре
мени саратовскому губернскому земскому собранш сваздазнш о со
стоянш семинарш единственно потому, что собраше никогда не за
являло желашя имъть въ своемъ распоряжеши его годичный обстоя
тельный отчетъ о состоянш семинарш, что кромъ тъхъ краткихъ 
•свъд'внш, которыя онъ представляетъ теперь, имъ будетъ доставленъ 
земскому собранно въ январв или февралъ мвсядв. одновременно съ 
представленюмъ попечителю округа, подробный отчетъ, въ которомъ 
изображена будетъ полная картина всей жизни и деятельности заве-
дешя. который, если послъдуетъ разръшеше г. попечителя, будетъ 
яапечатанъ для расщюстравешя его среди большого числа лицъ; что 
программа урока, даннаго ученикомъ III класса семинарш, и прото-
колъ педагогическаго совета, составленный тоже ученикомъ III клас
са, представлены имъ съ тою ц/влью, чтобы собраше могло ближе 
•ознакомиться съ дозломъ приготовлешя молодыхъ людей къ педагоги
ческой деятельности; что „еслибы губернское земское собраше пору
чило какимъ либо лицамъ изъ числа гг. гласныхъ на мъстаз ознако
миться съ учебной п воспитательной стороной семинарш и, послв 
такого ознакомления, предложило заведешю ввести въ практичесшя 
занятья воспитанниковъ таз или друшг измънешя и дополнен1я, вы-
зываемыя жизненными потребностями, которыя лучше извозстны 
•гг. гласнымъ губернскаго земства, нежели членамъ педагогическаго 
совъта семинарш, то семинар1я съ большою готовностью внесла бы 
въ жизнь' заведешя указываемый ей измазнешя и дополнешя, конечно, 
испросивши на это предварительно разръшешя г. попечителя округа". 

Въ заключеше, директоръ семинарш проситъ губернскую управу 
°оратить внимаше губернскаго земскаго собрашя на таз мвста въ 
Доставленныхъ имъ свъдазшяхъ о состоянш семинарш, гдаз говорится 
0 необходимости расширешя главнаго здашя семинарш, открытая при-
готовительнаго класса, пракгическихъ занятш ученивовъ и объ устрои
л и общежиия. Все это, говоритъ онъ, можетъ быть сдвлано 
единственно при условш. если губернскимъ земскимъ собрашемъ 
продолжено будетъ noco6ie для семинарш въ размозроз 3000 руб. 
Негодно. 
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Представленныя г. директоромъ свидься о состоянш семинарщ| 
хотя и названы имъ „краткими", однако представляют^ собой доволь| 
но объемистую записку и содержатъ весьма обстоятельныя св^д-Ьн!̂  
о всвхъ сторонахъ заведетя. Въ нихъ съ особенною подробности 
описана учебно-воспитательная часть, и, независимо отъ этого, из| 
ложены СВ'БД'ЗЫЯ: а) о пом'Ьщетлхъ семинарии, б) о состоянш учеб 
ныхъ noco6i&, в) приходъ и расходъ спепдальныхъ средствъ заведен^ 
съ 1875 по 1882 годъ и, наконецъ, г) статистичесюя свйд-вигн: об{ 
ученикахъ семиеарш за время ея существонашя съ 17 сентябре 
1875 г. по 1 сентября 1882 г. 

Въ виду обширности записки губернская управа ограничилась приведетемъ въ ев 
еиъ докладе только т*хъ сведенШ, который, но ея мнешго, наиболее способны освети1 

вонросъ, возникппй на прошлогодпемъ собранщ. 

1) Состоите учебно-воспитательной части въ семинар'ш. «Учебные предметы за 
время существования семинаре преподавались по программамъ, напечатаннымъ въ цир 
лярахъ по Казанскому учебному округу за 1873 год-ь въ №3V» 8 п 9, съ небольшими 
м*нен!'ями, сделанными согласно требовашямъ инструкции, составленной для учительски 
ееминар1й министерства нар. пр. и утвержденной 4 ш л я 1875 г., по которой къ чис, 
предметов-^ образованна въ семинарш отнесено также естествов'вд'Бнзе и черчеше съ pHi 
вашемъ. Но, кром* обучешя обязательнымъ предыетанъ, указаннымъ въ инструкции ц, 
учптельекпхъ семинарий, ученики Вольской семинарии занимались: 1) за все время сущ 
етвовашя семинарш столярнымъ и переплетнымъ мастерствами; 2) съ августа 1876 года 
августа 1878 года производимо было обучеше еаножному ремеслу, которое, впрочемъ, 
августа 1878 г., по вредности вл1ншя его на здоров1е учениковъ, было оставлено, и 3) съ| 
августа 1880 г., производится обучеше садоводству и огородничеству. Педагогпчеекш со-
в-Ьтъ р'вшилъ ввести въ семинаре обучеше воспитанниковъ ея садоводству и огородпичм 
ству на основании сл*дующихъ двухъ соображений: 1) запят1я въ саду и огород* на о я 
крытомъ воздух* весьма благотворно д-вйетвуютъ на здоровье учащихся; 2) знаше садо» 
водства и огородничества полезнее для учителя народной школы, нежели знаше етолярЯ^И 
и переплетваго ремеела въ двухъ отношетяхъ; а) для крестьянскаго населешя, которое 
всюду въ Саратовской губерши занимается Огородничествомъ и отчасти садоводствомъ, и 
б) для самихъ преподавателей, которые, будучи свободны отъ занятш по школ* въ течё
т е почти всей весны, всего лт>та и нередко половины осени, имеютъ полную возможность-
съ большою пользою для себя приложить in, делу свои нознашя по садоводству и огор^И 
ничес.тву. Таковы были соображешя иедагогичеекаго совета при введеши обучеш'я воспи
танниковъ садоводству и огородничеству. Двухлетняя практика, однако, показала, что уче
ники сеиннарш большею част1ю неохотно занимаются въ саду и огород*, частш, кал*-
выяснилось, но новизн* д*ла, частью же по сомнительной, но мнетю учениковъ, возмоя 
ности приложить къ д*лу св*д*н!я по садоводству и огородничеству по поступлении 
м*ста учителей. Но желая всей душой развить въ воспитанникахъ охоту къ занят1я: 
садоводствомъ и огородничествомъ, я решился, говоритъ директоръ, самъ все свое свя 
бодное время посвятить на теоретическое и практическое изучение того и другого, е й 
рался, но мер* возможности, постоянно присутствовать въ саду и огород* во время Ш 
работъ, об'ьиснидъ пользу и значеше каждаго огороднаго растещя, имъ 'неизвеетнаго, 
ждаго npiewa въ работ* и т. д. и пршбретя къ настоящему времени не мало теоретическ; 
и практическихъ свед*нШ по садоводству и огородничеству, надеюсь, что въ будущем 
году можно будетъ больше заинтересовать воспитанниковъ ееминарш т*мъ и другимъ из*-
этихъ иекусствъ. Съ весны 1883 г. воспитанники будутъ обучаемы ращональнымъ npie-
мамъ пчеловодства по руководствами. проФ. Бутлерова—„Пчела" и г. Куланды „Напоя 
ная пчела". Хорошо было бы также, по мн*шю директора, обучить воспитанниковъ ОМ 
MHHapin токарному и, особенно, слесарному мастерствамъ; но семпнар1я не пмееть ДЧ 
этого хотя сколько нибудь удобнаго помещешя. Вообще, по мнешю членовъ педаготячв 
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скаго совета семинарш, чем* больше ознакомится воспитанники семинарш съ означенными 
выше ремеслами и искусствами. тем* большую пользу могутъ принести д*лу народнаго 
образовашя. Занят1я мастерствами, садоводствомъ и огородничеетвоыъ организованы въ 
семинарш такъ: 1) столярнымъ и переплетным* мастерствоиъ ученики занимаются зимой 
н въ г* дни весеннихъ, летнихъ и осеннихъ месяцев*, когда веледетв1е дурной погоды 
нельзя иметь занятш въ саду; 2) заня'пя въ саду и огород* ироисходятъ во все те дни, 
когда благопр1ятствуетъ этому состоите погоды; 3) какъ ремесленный, такъ садовыя и 
огородныя заня™ происходятъ вечеромъ отъ 4 до 6 часовъ; 4) какъ по мастерствамъ, 
такъ и по садоводству имеется въ неделю 2 урока; 5) садоводствомъ и огородничествомъ 
занимаются все воспитанники, а относительно столярнаго и переплетнаго мастерства су-
щеетвуетъ такой порядокъ: 20 учениковъ занимаются столярнымъ мастерствоиъ, а осталь
ные ученики (въ количеств* 40 и бол*е) пе.реплетнымъ Желательно было бы, чтобы 
вс* воспитанники или, по крайней м*р*, большая часть занимались столярнымъ ма
стерствомъ, но нельзя этого сделать но неимешю ном*щен1я. Если продолженъ будетъ 
отпуск* nocooia губернскимъ земетвомъ, въ количеств* 3000 п. ежегодно, то семинар!Я 
сделает* такого рода пристройку къ главному здашю, въ которой воспитанники будутъ 
заниматься столярнымъ ремесломъ не въ количеств* 20 лицъ, а но возможности вс*. 
Вь такомъ случа* введено было бы въ семинарш, сверх* столярнаго ремесла, обучеше 
токарному и даже слесарному мастерствамъ. 

Если бы молодые люди, поступагошле въ 1-й кдасеъ семинарш, удовлетворяли т*мъ 
требоватнмъ, как1я изложены въ программ*, то, безснорно, вс* они оканчивали бы курсъ 
съ достаточными знашяын и надлежащимъ умственнымъ развипемъ. Къ несчастно, боль
шинство ихъ является къ семинарш съ крайне скуднымъ запасомъ знатй и съ небольшою 
степенью умственнаго разви^я. Но как* ни слаба подготовка ыолодыхъ людей при посту-
нленщ ихъ въ семинарпо, т*мъ не мен*е, къ концу кур^а большинство ихъ выходитъ изъ 
заведешя съ такимъ количеством* знзшй по предметам*, какъ общаго обиазовашя, такъ и 
спещзльно недагогическаго, и съ такою степенью умственнаго развита, что съ полнымъ 
усп*хомъ могутъ заниматься д*ломъ народнаго образования. Если выпущено было семи-
Hapieft н*сколько слабыхъ воспитанниковъ, то какое учебное заведете не д'Ьлаетъ этого? 
О степени подготовленности учителей, выходищихъ изъ семинарш, можно судить только 
по большинству ихъ, а не но отд'Ьльнымъ единичным* личностямъ (иначе, можно забро
сать грязью какое угодно учебное заведете). Съ какого заботливостью производится въ 
семинарш подготовка мододыхъ людей къ разумной педагогической д*ятельности, это видно 
изъ того, какъ мало оканчиваешь- ихъ курсъ, сравнительно съ числомъ постунлешн: по
ступает* ежегодно среднимъ числомъ 26 челов*къ, а оканчивает* 15 воспитанниковъ^ 
Чтобы семинар1я могла ежегодно выпускать изъ своих* ст*нъ прекрасно подготовленных* 
народных* учителей въ количеств* 25—30 человек*, для этого яри ней должен* быть при
готовительный класс*, въ котором* обучалось бы не мен*е челов*къ 30. Когда семинар]я 
будетъ им*ть такого рода классъ, тогда въ три года собственно семинарскаго курса можно 
будетъ вполн* хорошо со вс*ми учениками проходить вс* учебные предметы, требуемые 
инструкцией учительским* семинариям*. Въ настоящее же время, при отсутствии приготови
тельнаго класса, всл*дств1е слабой подготовки молодых* людей, поступающих* въ семи
н а р ^ значительная часть нерваго года уходитъ на чисто пропедевтическую работу съ 
ними почти по вс*мъ предметамъ. Уетоойство приготовительнаго класса при семинарш по-
требуетъ 2000—2500 р . ; возможно, однако, только подъ услов!емъ сод*йств!н со стороны 
земства, так* какъ на noeooie отъ министерства народ, пр., при настоящих* затруднитель
ных* Финансовых* обстоятельствах*, разсчитывать не предвидится никакой возможности. 
Крои* того, ири существоваши при семинарш приготовительнаго класса, значительный 
выигрыш* был* бы еще в* том* отношенш, что большинство учащихся состояло бы въ 
такомъ случа* изъ детей крестьянъ, которыя, по всей вероятности, навсегда оставались 
бы народными учителями, не тяготясь скромною долею сельскаго учителя, между тем* 
какъ въ настоящее время большинство учащихся принадлежит* къ еослов!ямъ: духовному, 
чиновников* и м*щанъ. Наверное можно сказать, что большинство ихъ, прослуживши обя
зательных* 4 года будутъ оставлять занимаемый ими должности учителей и искать более 



— 134 — 

выгодныхъ для нихъ м*стъ, потому что жалованье въ 200—300 руб. такъ ничтожно, что 
оно дается даже самыиъ низшимъ полицейскииъ чинамъ, напр. урядниками. Наконецъ 
учрежден]'е приготовительнаго класса желательно еще потому, что, при отсутствщ этого» 
класса, въ cewHHapiio поступаготъ по большей части ученики, уволенные изъ разных-»' 
учебныхъ заведенш за малоусп*шность, зависящую отъ лености или недостаточности спо
собностей, а иногда и за т* или друпе дурные нравственные навыки. Такъ какъ вс* э ц 
молодые люди им*ютъ при поступлении въ семинарш отъ 16 до 18'/з л*тъ,то бороться съ 
ихъ дурными навыками, очевидно, весьма трудно, а иногда и совершенно безполезно. Се-
минар1я готовитъ не писарей, не прикащиковъ и тому подобныхъ людей, а учителей народа 
на обязанности которыхъ лежитъ воспитывать подростающее покохпше умственно, нрав
ственно и въ релипозномъ отношенш.... Им*я въ виду такое святое, высокое и трудное 
призвнше народнаго учителя, необходимо постараться о томъ, чтобы народные учителя 
приготовляемы были не изъ иодонковъ св*текихъ и духовныхъ учебныхъ заведенШ, а изъ 
самыхъ лучшихъ учениковъ сельскихъ одноклассныхъ и преииущественнно двухкласс-
ныхъ училишъ. 

Для развитая въ ученикахъ охоты къ чтенш книгъ научнаго, педагогическаго и 
беллетристическаго содержатя приняты'были сл*дующ1я м*ры: !) устроена читальная комната, 
которая въ учебные дни открыта бываьтъ отъ 4 часовъ вечера до 6, т. е. въ течете 
всего того времени, пока продолжаются ремесленныя занят!я, п*те и гимнастика, въ вос
кресные же и праздничные дни съ 12 час. дня до 4 час. вечера. Въ читальной комнат* 
поочередно въ течете цедили дежурятъ 2 воспитанника III класса. Въ читальной комнат* 
постоянно находятся вс* педагогичестя пер10дичеек1я издания, нтлготорыя газеты и вы-
бранныя для этого совттомъ семинарш лучшая сочинешя но словесности и проходимымъ 
въ семинарш наукамъ; 2) выдаются на домъ, съ одной стороны, иедагогическ]'е журналы, 
съ другой—лучнли сочинения по литератур*, наконецъ, книги научнаго содержатя; 3) по 
временамъ требуются отъ учениковъ отчеты: к а т я статьи и еочинетя прочитаны ими, и 
что вынесено ими изъ прочитаннаго. 

Для наблюдешя за учениками въ ихъ квартирной жизни, они, согласно требоватямъ 
инструкции, делятся на 4 группы, изъ коихъ одна поручается директору, а остальные три— 
тремъ преподавателям!.. Законоучитель семинарии ноеъщаетъ квартиры вст.хъ учениковъ-
Нельзя не сознаться, что наблюдете за учениками въ ихъ квартирахъ, разбросанныхъ по 
всему городу и нередко находящихся въ самыхъ отдаленныхъ частяхъ его, весьма трудно 
и неудобно. Поэтому, въ высшей степени желательно, чтобы возможно скоръе устроено 
было для нихъ общежит1е при семинарш. Къ несчаст1ю, семпнартя не раснолагаетъ сред* 
ствами для этого. Если губернское земство продолжить выдачу nocooia, то, но скоплешй , 
надлежащей суммы, семинария неиреминно займется устройсткомъ общежипя для воспи-
танниковъ. На выдачу для этого nocooia со стороны министерства нар. пр. рнзсчитывать въ 
настоящее время нвтъ возможности. 

Для развитая учениковъ въ нравственно -релипозномъ отношенш, кром* общаго ха
рактера преподаватя всъхъ учебныхъ предметовъ, проникнутаго нравственно-релипознымъ 
духомъ, въ частности приняты слтвдуюгщя м*ры: 1) наблюдете за аккуратнымъ посйщеш-
емъ ими богослужетя въ воскресные и праздничные дни, что особенно удобно дплать при 
существовали домовой церкви въ зданш семинарш; 2) иоучетя законоучителя во время 
богослужешя; 3) чтете евангелтя на елавянскомъ и русскомъ язык* предъ началомъ утрен-
нихъ занятш и 4) чтете книгъ нравственно-релипознаго содержатя на дому. 

Чтобы подготовить молодыхъ людей къ педагогической деятельности, въ семинарш: 
1) проходится курсъ педагогики съ краткими св*д*шями по психолопи, логикъ, ФИЗШ-
логш и гинен* и 2) ученики III класса практикуются въ течеше года въ обучешп д*тей 
чтетю, письму, арифметик* и проч. Для этого при семинарш пмиетгя начальная школа. 
Прежде чвмъ давать урокъ въ школ*, каждый нрактикантъ составляетъ обстоятельную 
программу его; въ программ* этой излагается не только содержаше урока, но и та Форма, 
въ какой онъ долженъ быть даваемъ, т. е. указываются вопросы, itaiue будутъ предла
гаемы ученикамъ; объясняется порядокъ, въ какоыъ будетъ идти объяснеше учебнаго I 
матерьяла и т. д. Въ конц* нед*ли на педагогичесиомъ собраши, подъ председатель-
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•етвомъ директора,' въ присутствщ вс*хъ преподавателей и учениковъ III класса, про
изводится • разборъ уроковъ, данныхъ практикантами въ течеше нед*ди. На еобраши 
-указываются не только недостатки урока, но и его достоинства. Какъ достоинства, 
такъ и недостатки урока указываются сначала учениками, а зат*мъ преподавателями. 
Ученики III класса поочередно ведутъ подробную запись тому, какъ разбираются уро
ки, а зат*мъ на основанш этой записи составляются протоколы. Пренодаваше въ 
начальной школ*, находящейся при семинарии, ведется по лучшимъ методамъ, ка-
юя только выработаны современною педагогическою наукою и приложены къ рус
ской народной школ'Ь. Обучеше чтешю въ частности въ три посл*дн;е года ведено 
было по той метод*, которая изложена была директором* въ ряд* статей, пом'кщенныхъ 
въ журналахъ: ,, Народная школа" за 1879 г. и ,,Семья и школа" за 1882 г. Такимъ обра -
зомъ, ученики III класса знакомятся съ лучшими методами начальнаго обучешя не только 
теоретически, по книгамъ, но и практически, путемъ преподавашя въ школ*. 

2) Относительно поисЁщетя семинарш, отъ состояшя котораго завиеитъ, безъ сомнт,-
•шя, и ходъ воспитательной деятельности заведешя, г. директоръ сообщаетъ сл*дующ1я 
св*д*шя: „семинарЬс им'ветъ ел*дующ1я здашя: А) двухэтажный каменный домъ, етоящш 
ва Московской улиц*. Въ зданш этомъ пом*шаются клаееныя комнаты, церковь, библио
тека, ФизическШ и естественно-историчесшй кабинеть, наглядныя пособия по начальному 
обучешю, дв* мастерс1ия и канцеляр1я. Здаше это куплено за 8000 руб. Разсматриваемое 
здаше не отличается ни надлежащими разм*рами классныхъ комнатъ (въ самой большой 
не можетъ пом*ститься 36 челов*къ, а въ остальныхъ не болве 20—26 челов*къ), бнбл10-
•теки, Физическаго кабинета и мастерекихъ, ни удобствами въ ихъ расположенш, ни, нако-
недъ, исправностью иоловъ, печей и т. и." Поэтому въ будущемъ году предпо
ложено: 1) ремонтировать во всемъ зданщ (исключая пристройки, въ которой пом*щаются 
церковь и мастерск1я) печи, иолы, рамы, двери и пр., на что составляется уже и см*та, 
согласно разр*шешя г. попечителя округа; 2) нриюристь новое здаше или ед'Блать при" 
Стройку къ существующему для пом*щешя начальной школы или библштеки съ Физиче-
скимъ кабинетомъ, а всего лучше мастерекихъ. Если ceMHHapia пршбр*ла разсматрива
емое здаше, то: 1) потому, что оно весьма дешево продано было (за 8000 руб.); 2) по 
той причин*, что въ г. Вольск* нельзя было нанять ни одного здашя даже и за дорогую 
Ц*ну, хотя бы оно было несравненно хуже, ч*мъ настоящее помЪщеше. 

Б) Деревянный домъ и два таковыхъ же флигеля (вс* три на каменныхъ Фундамен-
тахъ). И домъ, и Флигель находятся рядомъ съ главнымъ здашемъ семинарш. Въ дом* 
помещается директоръ, во Флигел*—одинъ изъ преподавателей. Здашя эти прюбр*тены 
одновременно съ главнымъ здащемъ семинарш за 7000 р. 

В) Каменный двухэтажный домъ съ двумя деревянными на каменныхъ Фундаментахъ 
Флигелями и таковымъ же ном*щешемъ для служителя. Въ здашяхъ эгихъ находятся квар
тиры для преподавателей семинарш. Здашн эти пом*щены въ недалекомъ разетоянш отъ 
главнаго здаш'я семинарш. Разсматриваемыя здашя нршбрт.тены одновременно съ выше
указанными здашями за 5500 р . 

3) Состояше учебныхъ пособш представляется въ сл*дующемъ вид*: 
а) Фундаментальная библютека 3220 том., 959 назв. 
б) ученическая библиотека 1007 том., 244 назв. 
в) въ Физическомъ кабинет* • 130 пред. 
г) въ естествевно-историчеекомъ кабинет* . 538 пред. 
д) нрочихъ учебныхъ пособШ 545 пред. 
Всего на сумму 8011 р. 98 к. 

4) Изъ отчета о приход* и расход* спещальныхъ средствъ заведешя видно, что съ 
1875 г. по 1882 г. отъ земствъ Саратовской губернш и Вольскаго юродского общества 
всего получено nocooia 38032 руб. 95 коп., изъ коихъ за то же время израсходовано 
27201 руб. 06 коп. 

5) Наконецъ, статистичесюя свъдъшя объ ученикахъ Вольской семинарш показываготъ, 
что съ начала ея о т к р ь т я и по 1 сентября 1882 г. являлись на пр1емные экзамены въ 
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занедеше '287 челов-Ькъ, изъ иоихъ принято въ I классъ 205, и нзъ числа посл$днихъ окон 
чило курсъ всего 78 чел., а именно: 

Въ 1878 году (первый выпускпЛ 18 челов*къ. 
« 1879 « — 15 
< 1880 < — 13 « 
« 1881 « — 18 
< 1882 «' — 14 

Итого . . . . 78 человъкъ. 
Изъ числа окончившихъ курсъ, какъ видно изъ представленнаго дпректоромъ осо-

баю списка, занимаютъ должности учителей въ сельскихъ и городскихъ школахъ Сара-' 
товской губернш 68 челов'бкъ. 

Представляя на усмотреше собратя все эти свйдйтя о состоя-
HIU семиндрш и основываясь на нихъ, а также принимая во внима-
Hie отзывы учидищныхъ сов^товь объ усп'Ьх'в деятельности окончив-' 
шихъ въ ней курсъ учителей, губернская управа не можетъ, съ своей"-
стороны, не сказать, что, несмотря на недавнее сравнительно суще
ствование свое и ту скудность матерхальныхъ средствъ, при которыхъ 
приходится создаваться этому учреждешю, оно T-БМЪ не менее успъмчь 
проявить себя, какъ заведете, поставляющее лучшш и, въ общемъ, 
весьма удовлетворительный контингента учителей для нашихъ началь--] 
ныхъ школъ. Но едва ли не бол'Ье вероятнымъ представляется вв] 
данномъ случае то обстоятельство, что въ учебно-воспитательной жиз
ни этого заведешя замечается тотъ здоровый прогрессирующш эле-, 
ментъ, который служите в'Брн4йшимъ залогомъ дальньйшаго его прен 
усп-Ьятя. Не ограничиваясь теоретическою стороною двла воспита-J 
шя будущихъ народныхъ учителей, оно, какъ видно, ВСЕМИ ИМЕЮЩИ
МИСЯ въ распоряженш его средствами старается согласовать своюпе-Ч 
дагогическую деятельность съ требовашями той живой среды, вМ 
которой предстоять впослЬдствш работать его воспитаннику, и дот] 
стигнуть того, чтобы будушдй школьный учитель былъ живой человЪкъj 
способный словомъ и дъломъ содействовать распространен^ умствен-] 
наго и нравствеенаго образования въ народе. Такому направлешня 
воспитательной деятельности семинарпт, очевидно, нельзя не сочув-i 
ствовать и въ тоже время, при такомъ пониманш ею своихъ обязан-] 
ностей, нельзя не сохранить ув Бренности въ томъ, что заведете это! 
ВПОЛНЕ способно оправдать те ожидашя, каыя на него возлагались^ 
и расходъ земства по оказываемому ей nocooiro есть расходъ благо-1 
дарный и производительный. 

Кроыт. вышеприведенна™ доклада, собранлю представлены были еще два доклад»! 
ел'йдуюгдаго содержашя: 

1) СовЬтъ императорекаго челов'Еко.чгобнваго общества, предположнвъ в-ь 1876 юдУ" 
увеличить размеры помтзщешя института слт>пыхъ, вошедъ съ иредложешемъ къ Саратов-; 
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скому губернскому земству, пе пожелаетъ лп оно обезпечить себе одну или несколько ва-
saHcift для слйпыхъ Саратовской губернщ; на каковой предметъ следуетъ внести капиталъ, 
проценты съ коего доставляли бы для содержашя и обучешя каждаго воспитанника 300 р . 
въ гоДъ и на богадельное прияреше взрослаго слепца 200 V. въ годъ. Докладывая объ 
этомъ губернская земская управа счптаетъ необходимымъ указать, что назначение бога-
пельнаго призрешн для взрослыхь слепыхъ могутъ вполне удовлетворить земск1я бога
дельни; что же касается до малолетнихъ СЛ-БПЫХЪ воспитанниковъ, то хотя помъщете та 
воиыхъ не можетъ быть не признано вполне иолезпымъ, но требуетъ по нравиламъ обще
ства, взноса 6000 руб. на каждаго, что неминуемо должно отяготить благотворительную 
смету, имеющую уже безъ того каждодневный деоицитъ (стр. 44). 

Докладъ этотъ остался незаслушаннымъ. (Ж., стр. 1781. 
2) Объ учреждеши въ Саратов* классической прогимназш. Инициатива вопроса при

надлежишь министерству нар. пр., 'когда овымъ управлялъ граоъ Толстой, иризнавплй не
обходимость открыть классическую прогимназпо съ 1877/в учебнаго года. За 2 года до воз-
буждешя сего вопроса министерстьомъ, губернское земское собран1е высказалось за невоз
можность оказать въ этомъ д'вл'б матер1альное участ1е. Представляя на заклгочеше онаго 
это нредложеше вновь, губернская управа объяснила, что большинство уЬздныхъ земствъ 
губернш выразило предпочтете реальному образовашю предъ классическпмъ. Въ течение 
посл'Ьднихъ лътъ вопгоеъ о классической прогимназш не возбуждался, ни со стороны пред" 
ставптедьныхъ учрежденш губ., ни со стороны министерства нар. пр., а самое учебное заве-, 
едшй въ назначенный срокъ открыто не было. Съ своей стороны управа предлагала иск
лючить этотъ вопросъ изъ перечня дълъ, подлежащихъ обсуждешк; собрашя (184). 

Собраше 13 декабря приняло это нредложеше. 

Прп разсмотрвнш ст. см^ты „на nocooie Саратовской ;кенской 
гимназш" гл. ведоровскш выеказалъ, что расходъ этотъ для Сара-
товскаго земства, въ силу извозстнаго ВЫСОЧАЙШАГО повеленья не мо
жетъ считаться обязательным'!,, такъ какъ земство выдавало это по-
co6ie всегда подъ услов1емъ допущешя въ конференцш земскаго 
представителя- На это участле въ коиференцщ члена отъ земства 
собрате всегда смотр'Ьло, какъ на участле земства въ направленш и 
веденш столь важнаго для общества дт^ла, какъ дйло женскаго обра
зования. При такомъ взгляде земство не можетъ не интересоваться 
тъмъ, что происходитъ въ субсидируемой имъ гимназш, и онъ, какъ 
бывплй членъ этой конференцш, не считаетъ себя въ правт* умол
чать о замтзченныхъ пмъ тамъ не вполн'Ъ угвшительныхъ явлешяхъ. 
Ймъ зам'Ьченъ полн'Мшш разладъ между лицами, руководящими д-Ь-
ломъ. нежелательное отношеше этихъ лицъ другъ къ другу и неоди
наковое отношеше ихъ. какъ къ воспитанницамъ, такъ и къ самому 
воспитанно и обучешю. При этомъ замечается въ особенности отсут
ствие всякаго нравственнаго вллянп! лицъ, во главй учреждешя стоя-
Щихъ, на свопхъ воспитанницъ; отсутств1е въ воспитанницахъ уваже
ния къ своимъ руководителямъ представляется гл. бедоровскому явле-
•тен!емъ. очень печальнымъ и вредно отзывающимся на воспитанш. 
Устранить эти нежелательныя явлешя можно лишь путемъ изс.гвдо-
ваньт прнчинъ, ихъ порождающихъ, для чего необходима весьма вни-
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мательная ревиз1я всего управлешя и ведешя дълъ въ женской гим
назш. Вслъдств1е чего онъ предлагает!., постановивъ о выдаче на 
1883 годъ пособ1я женской гимназш въ прежнемъ размере, вмести 
съ т4мъ заявить предъ центральнымъуправлешемъ ведомства Импе
ратрицы Марш ходатайство о ревизш Саратовской венской гимназш. 

Председатель управы Кропотовъ, заявилъ, что онъ, какъ членъ 
конференции, долженъ констатировать действительно крайне неуте
шительный ходъ дгвла воспитав1я въ женской гимназш. Такое поло-
жеше онъ объясняетъ неспособностью начальницы гимназш, г-жи 
Племянниковой, которая не въ состоянш была нршбрт>сти въ глазахъ 
воспитанницъ нравственнаго влшв{я и авторитета, столь необходима™I 
БЪ ПОДООНОМЪ Д'БЛЪ. 

Гл. Зайкинъ заявилъ, что разъ зашла р'Ьчь о недостаткахъ въ 
этой гимназш, то онъ, имъя д'Ьтей въ этой гимназш и будучи до
вольно близко знакомъ съ положешемъ д'Ьла, считаетъ нужнымъ ска-1 
зать, что недоразум^тя и разладъ, о которыхъ здъсь говорили, воз
никли со времени удаленья г. Сивицкаго, отличнаго преподавателя I 
человека, пользовавшагося полнымъ уважешемъ товарищей и воспи
танницъ. Удалеше это было результатомъ личныхъ непршзненныхъ 
отношешй къ нему г-жи Племянниковой, начальницы гимназш, ко
торая разными способами успъла вооружить противъ Сивицкаго выс
шее начальство. Само собою разумеется, что такой образъ дМствЩ 
начальницы гимназш по отношешю къ уважаемому преподавателю не 
могъ не нанести значительнаго ущерба ея нравственному достоин
ству и авторитету, какъ въ глазахъ воспитанницъ, такъ и препода-;] 
вателей. Устранить такой разладъ и пререкангя необходимо въ инте-а 
ресахъ воспиташя д'втей, а устранить это возможно лишь путемя 
ревизш. , 

Противниками этого предложешя явились гл.: Сафоновъ. Минхъ-З 
и Лятошинскш. Первый выразилъ мнете, что разсуждетя о недо-j 
статкахъ гимназш совершенно безплодны и могутъ окончательно уро-3 
нить въ глазахъ общества кредитъ заведешя. 

Гл. Минхъ находилъ ходатайство (шредъ высшимъ правитель-̂  
ствомъ о ревизш совершенно неумъстнымъ. Земство им'ветъ въ гимнам 
зш своего представителя, который, наравне съ прочими членами кон-1 
ференщи, наблюдаетъ и руководить д4ломъ. Если имъ замечены как!я| 
либо нежелательвыя или вредныя явленш, то онъ можетъ уже въ. 
исполнеше своихъ обязанностей протестовать, заявлять и жаловаться, 
иуда признаетъ нужнымъ. Постановлете собратя о ходатайств^! 
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иредъ высшимъ правительствомъ о ревизш будете, по его мнйнш, 
простымъ напоминашемъ земскому члену конференции объ исполненш 
его обязанностей. 

Гл. Лятошинсшй къ этому прибавилъ. что обусловливать вы
дачу noco6ia тйми или другими .желательными для насъ лицами или 
порядками въ гимназш онъ считаете невозможными существоваше 
этой гимназш слишкомъ важно для общества и земства, которое, какъ 
онъ полагаетъ, выдаетъ noco6ie не Соколовской или Племянников-
ской гимназш, а гимназш Саратовской. 

Гл. ведоровскш на это возразилъ, что о прекращенш выдачи 
пособ1я никто въ собраши не заявилъ; напротивъ. ВСЕ, повидимому, 
согласны, что внести это noco6ie въ смЬту слчздуетъ; но въ тоже время 
нельзя не заметить, что земство никогда не разделяло такихъ вгля-
довъ, каше теперь высказываетъ гл. Лятошинскш. Земство, напротивъ, 
обнаруживало всегда живтишпй интересъ къ ходу воспитательнаго 
дъ-ла въ субсидируемыхъ имъ учебныхъ заведешяхъ. Самое стремле
ние земства имт/гь въ конференщяхъ своего представителя объясняется 
не одними хозяйственными иматерьяльными соображеньями, а, напро
тивъ, указываетъ на высшую ЩЕЛЬ-— на желаше по возможности 
вл1ять на ходъ воспиташя и образовашя, им'Ьть и свой голосъ въ 
этомъ столь важномъ для общества д'Ьл'В. Земство всегда желало 
чрезъ своего представителя, знакомиться съ ходомъ этого д'Ьла; по
чему членъ конференщи не югветъ права и скрывать отъ собрашя 
замгЬченныя имъ ненормальности. Съ другой стороны, нельзя согла
ситься съ мн'вшемъ гл. Минха, будто всв эти п/вли достигаются тгЬмъ, 
что въ конференции сидитъ представитель отъ земства, который мо-
жетъ. въ случав надобности, проявить свое Bjinnie, протестовать и жа
ловаться, кому признаетъ нужнымъ. На Д'ЬЛ'Б положеше члена кон
ференщи вовсе не таково, какимъ его изобразилъ гл. Минхъ. На 
Д'ЬЛ'Б ему предоставляется право высказывать свое мн-Ьте въ конфе
ренции, записывать это мнвте въ протоколъ и только. Никакихъ про-
тестовъ, Т"БМЪ бол'Ье жалобъ на постановлешя конференщи онъ не при
носить. Если ему, ведоровскому приходилось иногда высказывать 
свои мн'вшя предъ прежними попечителями женской гимназш и т'Ьмъ, 
быть можетъ, нисколько вл1ять на обпцй ходъ д'Ьла, то этого онъ 
Достигалъ не по праву члена конференщи, а лишь частнымъ обра-
зомъ. По его мнт>шю, необходимо иостановлеше земства, которое 
.Уполномочило бы члена конференщи или управу на заявлеше т"вхъ 
или другихъ ходатайствъ передъ высшимъ правительствомъ. 
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Это же предложеше поддерживали гл. Песковъ и Мордвинкивдя 
ПостЬдшй, между прочимъ, высказалъ мнт>ше, что ходатайство о ре
визш гимназш прямо обязательно для земства, какъ учреждешя об
щественна™, ближайшимъ образомъ заинтересованнаго въ правиль-
номъ ходЬ учебнаго и образовательнаго двла. 

Гл- Абакумовъ зам'втилъ, что въ прешяхъ объ этомъ вопроси 
многое высказано, но и многое не досказано. Однако собраше, какт 
онъ полагаете, хорошо поняло, какъ ВСЕ прямыя заявлешя, такъ 
вс'в недомолвки. Здъчпнимъ жителямъ, ближе знакомымъ съ иоложе^ 
шемъ Саратовской женской гимназш, еще бол'ве понятенъ смысл! 
этихъ заявленш и желаше тгвхъ гласныхъ, которые хотятъ ходатай| 
ствовать о ревизш этой гимназш. И врядъ ли кто изъ знакомые 
съ этимъ вопросомъ воспротивится такому законному и основатель^ 
ному желашю. 

Гл. Киндяковъ заявилъ. что, по его мнтшш, выдача%жегоднаг(1 
пособия саратовской женской гимназш не обязательна дли саратов-
скаго земства въ силу изв-Ьстнаго ВЫСОЧАЙШАГО повел'вшя. 

Пренгя по этому вопросу закончились прочтешемъ выдержекъ 
изъ отчета женской гимназш, и загЬмъ на предложенные предсвда-ч 
телемъ вопросы co6paflie постановило: 1) на noco6ie саратовской жен-1 
ской гимназш на одинъ 1883 годъ определить 5000 р. и эту сумму 
внести въ смъту необязательныхъ расходовъ и 2) заявить Саратове 
скому губернатору, какъ попечителю женской гимназш, о замечен-] 
номъ членами конференции въ этомъ учебномъ заведенш разладе, 
мълиающемъ успешном}' ходу дъма, и въ случае, если местными ж%'\ 
рами такое неудовлетворительное положеше д'вла не будетъ устранено,! 
ходатайствовать предъ вт>домствомъ учрежденш ИМПЕРАТРИЦЫ МАРШ О 

назначен!и ревизш. 
ЗагЬмъ собраше безъ всякихъ пренш утвердило остальная стать| 

смйты по народному образовашю. 
ВСГБДЪ загЬмъ гл ЛятошинскШ заявилъ собранно, что женскЯ 

медициеск1е курсы, какъ известно, ВЫСОЧАЙШИМЪ повел'Ьтемъ, за 
неимълиемъ средствъ. предположены къ закрытш. Всвмъ известно такжв 
какимъ глубокимъ сочувстемъ всей Poccin пользовались эти медп-
цинсше курсы: частныя лица, земства и друг1я учреждешя заявили 
свое сочувсчъле пожертвовашями на возобновлеше ихъ. Онъ увгЬренъ, 
что и Саратовское земство разд'Ьляетъ со всей остальной Poccieft со-
жалвше о закрытш этихъ курсовъ и, съ своей стороны, не отк^ 
жется пожертвовать известную сумму на возобновлеше ихъ. 
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На это гл. йконниковъ возразилъ, что кругъ деятельности зем
ства ограничивается губершей. жеисше же курсы принадле
жать Poccin, а не, > Саратовской губернш, почему такое пожер-
твоваше будетъ выходить за пределы ведомства Саратовскаго земства. 

Собрате по этому предложение постановило: сдвлать пожер-
твоваше на женсые медицинсше курсы въ суммв 1000 р., каковое 
отнести на счетъ остатковъ отъ см'Ьты 1882 года. 

По поводу этою постановлена гласные: Деконскш, Йконниковъ, Полдъевь, Киндя-
ковъ, Абакумовъ, Подъяцольскш и Ляукъ подали протеетъ елт>дующаго еодержашя: въ 
засвданш 13 декабря 1882 г. губернекое земское собрате постановило: ассигновать 1000 р . 
изъ остатковъ земскаго бюджета въ coco6ie высшимъ женскимъ медицинскимъ курсамъ, 
закрытымъ но Высочайшему понелкнпо вслЪдстъче HenM*Hitt средствъ къ ихъ дальней
шему еуществованш. Имт,я въ виду, что 3 статья положешя о земскихъ учреждетяхъ 
ограничиваетъ кругъ деятельности земства пределами губернш,мы признаемъ настоящее 
постановлеше губернскаго земскаго собран1я, касающееся нурсовъ, находящихся въ С.-Пе
тербург* и открытыхъ для обучающейся молодежи всего государства, незаконаымъ и вы-
ходящимъ за пределы правъ, предоставленныхъ земству, BCjt>flcTBie чего считаемъ необ-
ходимымъ протестовать иротивъ означеннаго постановления губернскаго земскаго 
собрашя. 

Всего на 1883 г. на народное образование назначено: по смйтв 
губернскаго земскаго сбора 13500 р. и по благотворительной 250 р., 
а всего 13750 руб. Всвхъ расходовъ на 1883 г. предположено: изъ 
текущаго сбора на 130000 р., въ томъ числи на одни необязательныя 
потребности 67492 руб. 99 коп., и изъ благотворительныхъ суммъ 
103172 руб. 95 коп. 

1888 г. 

Очередная ceceia.(9—22 декабря). 

Въ течете 1882 г. управой были произведены слвдуюице рас
ходы по народному образованно: 

А. На счетъ губернскаго земскаго сбора: 

1) на noeo6ie Саратовской женской гиыназщ 
2) на стипендщ двуыъ сыновьямъ Сигриста 
3) на стипендию Вдадишру Жеребцову 
4) на стииендш Петру Немировичъ-Данченко 
5) на наемъ 11омт>щен1я для реальнаго училища 
6) на noco6ie Вольской учительской семинарш 
1) на взносъ платы за ученье бъдныхъ учениковъ гимназш. . 

За прошлый годъ 
8) на тотъ же предметъ бъднымъ ученикамъ реальнаго училища. 

Назна
чено по 
емътт.. 

р. к 
5000 — 
600 — 
250 — 
250 — 
3500 — 
3000 — 
600 -
14 — 
600 — 

Иарасхо 
довано. 

р. к. 
5000 — 

300 ') 
250 — 
250 — 

3500 — 
3000 — 
600 — 

600 — 

') Оетатокъ 300 руб. образовался вслъдств1е того, что одинъ изъ сыновей Сигриста 
окончидъ курсъ. Этотъ оетатокъ зачиеленъ въ ебережешя. 



— 142 — 

В. На счетъ благотворптельныхъ еуммъ: 
1) на содержание 1 воспитанницы въ Саратовекомъ Лармнскомъ 

институт* 250 — 250 

С. На счетъ запаснаго капитала: 
1) на noeooie сельскимъ обществимъ на устройство одноклас-

сныхъ и двухклассныхъ училищъ ~ , ' — 1000 — 

Последняя сумма 1000 руб. сложилась изъ двухъ: 500 руб.|| 
выданныхъ Монастырскому сельскому обществу Аткарскаго увзда, 
500 руб., выданныхъ Покурлеевскому обществу, Хвалынска™ увзда 
Въ 1882 г. отъ сельскихъ обществъ поступило въ возвратъ раньщД 
выданныхъ ссудъ — 3710 руб. 

Очередному собранно 1883 года были представлены сл'вдуюшде 
доклады по народному образованш: 

1) Докладъ члена училищнаго совЪга, Кропотова о женской; гимназ1и. Указавъ 
начал* своего доклада на заботливость земства но отношение къ гимназш, выразившуюся| 
какъ въ назначенш и постепенномъ увеличеши noeooia, такъ и въ исходатайствованы 
для члена училищнаго совета отъ земства нрава участ1я въ конФеренцш гимназш, и на 
результаты такой деятельности (сильное увеличеше числа ученицъ), г. Кропотовъ нерехО' 
дитъ въ последнему ностановлешю земства- по этому предмету—къ ходатайству о ревизщ 
гимназли. 

„Требуемая ревиз1я была произведена действительнымъ статснимъ советникомъ СокО' 
ловымъ, командированнымъ ведометвомъ Императрицы MapiH, и г-жа Племянникова оста
вила свой постъ, а на ен место назначена г-жа Кандыба, о деятельности которой въ те 
ченш несколы.-ихъ месяцевъ ея пиебывашя въ гимназш я, говорить г. Кропотовъ, съ 
удовольств1емъ могу высказать,самый лестный отзывъ. Следя съ постояннымъ внимашемъ: 
за направлешемъ восниташн и образовашя въ гимназш, конФеренщя заведешя пришла къ 
заключешю о необходимости организовать въ среде еамихъ воспитанницъ гимназш такую, 
на первое время хоти небольшую, корпорацию ученицъ, которая была бы способна, п))| 
своихъ поетоянныхъ сношешяхъ съ прочими ученицами заведетн, оказывать на поел4Д; 
нихъ благотворное вл1яше, направляя ихъ симпатш и привычки въ желательную сторону. 

Съ этою целью въ конференции гимназш для настоящаго губернекаго земскаго со 
брашя была изготовлена записка следующаго содержаши: 

, ,Въ обществе нередко можно услышать неблагопр1ятные толки объ ученицахч 
женскихъ гимназШ; высказывается желаше, чтобы за ними учрежденъ былъ стропи наДч 
зоръ и вне ствнъ заведешя. Вследств1е этихъ толковъ, во многихъ отношешяхъ справед-
ливыхъ, конФеренщя гимназш выработала новыя правила для ученицъ. Эти правил* 
представлены высшему начальству для утверждешя, после чего они должны войти въ силу» 
Въ тоже время начальство гимназш убедилось, что въ надзор'Ь нуждаются преимущественн! 
те ученицы, которыхъ родители не живутъ въ Саратове, а следовательно не могутъ н* 
блюдать сами за своими дочерьми и должны поручить ихъ ностороннимъ лицамъ. Но СО̂  
браннымъ нами свьдешямъ такихъ ученицъ, живущихъ не у родителей, насчитывается 
въ гимназш весьма значительный процентъ. Въ видахъ более тщательнаго надзора за ихч 
поведешемъ и учебными заштяыи было бы желательно устроить при гимназш пансшнш 
или общежшче, которое будетъ иметь полезное в о м н л и х ъ отношешяхъ вл1яше; а именно.: 
пансионерки будутъ иметь вполне гипеиичное иомещеше, столъ и уходъ, за ихъ нривыч» 
ками, манерами, здоровьемъ, Физическимъ и нравственнымъ развип'емъ будетъ постоянный 
тщательный надзоръ; приготовлеше уроковъ будетъ для нихъ облегчено; находясь самц 
въ хорошихъ услов1яхъ, он^ будутъ иметь благотворное вл1яше и на приходящихъ уче
ницъ и поднимутъ воспитательную т. е. слабую сторону гимназическаго образовали 
Родители ихъ, кроме хорошихъ условШ, въ которыхъ будутъ находиться ихъ д*тй 
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вьшграютъ и въ матерьяльномъ отиошеши, ибо некоторымъ изъ нихъ приходится платить 
теперь по 25 рублей въ мееяцъ за содержате ихъ дочерей. Выработанный нами проектъ 
naECioHa въ общихъ чертахъ еоетоитъ въ еледующемъ: пансшнъ устраивается на 50 уче-
виЦ'ь' для надзора за ними (кроме главной надзирательницы, заведующей пансшном-ь) 
должны постоянно находиться 2 надзирательницы, который также номогаютъ девицамъ въ 
ихъ учебныхъ заня'пнхъ. Плата за содержаше должна быть настолько •• умеренна, чтобы 
небогатые родители могли помещать своихъ дочерей въ пашпонъ. Но какъ ни очевидна 
польза пансшна (который будетъ самъ себя содержать), гимназ1я не можетъ ее осуществить 
собственными средствами. Дли помвщешя nancioHa потребуется выстроить новое -зданю 
или расширить теперешнее новыми постройками; во всякомъ случае необходима значи
тельная сумма. Начальство гимназш предполагаете просить помощи у земства и городского 
общества". 

Въ заключеше выражается надежда, что земство „иди окажетъ женской гимназш 
субеидш въ 25000 р . , или, если земское собрание признаетъ субсидию невозможной, дастъ 
ей нужную сумму въ вид* безпроцентнаго займа, съ услов1емъ ежегоднаго возврата изве
стной части капитала". 

Представляя ходатайство конференции на благоусмотръше собрашя, г. Еропотовъ 
выражаетъ туже надежду и ьысказываетъ отъ себя следующая соображения: ,,Полагаю, 
что еслибы городъ Саратовъ окмалъ въ наетоящемъ деле участие въ равной мере съ 
земствомъ, на что есть возможность разсчитывать, то субеид]» въ 15000 р. отъ земства 
была бы достаточна для осуществлешя предположенной конФеренц1ею цели, если только при 
учреждент пансшна будетъ соблюдена возможная эконом1я, въ чемъ, впрочемъ, я лично 
отнюдь не сомневаюсь. Въ тояге врем» я нахожу, что аесигноваше потребной суммы въ 
вид* безпроцентнаго на 10 летъ займа едва ли лучше безвозвратнаго на этотъ предметъ 
расхода; ибо заимообразный отпускъ 15000 р . равногиденъ убнвленио потребной для гим
назш, нын* отпускаемой земствомъ суммы въ 5000 р. на 1500 р.; но къ кому же, какъ 
ие къ тому самому земству гимназ1Я впосдедетвш будетъ вынуждена обратиться за по
мощью, когда nocooie въ 3500 р. окажется для нея недостаточнымъ? Потребный на этотъ 
предметъ расходъ возможно было бы произвести изъ еуммъ запаснаго земекаго капитала. 

,,Положеше делъ гимназии вызываетъ и другой воиросъ, о которомъ я также счи
таю себя обязаннымъ доложить собрашю. Воиросъ этотъ относится къ еодержашю, полу
чаемому въ настоящее время клаесними дамами гимнами. При нынешней дороговизне на 
все самыя необходимый жизненны» потребности, содержаше классной дамы въ 14 р. съ кои. 
въ мееяцъ является настолько ' ограниченнымъ, въ особенности по сравнешю съ темп 
серьезными и тяжелыми обязанностями, каюя на нихъ возложены, что вызываетъ насущ
ную необходимость въ заботахъ о его унеличенщ. Не признаетъ ли за собою губернское 
«ейское собрате, въ виду того учаспя, какое оно всегда принимало въ судьбе нашей жен
ской гимназш, права представить на благоусмотрпше ведомства Императрицы MapiH 
также и вопрось объ увеличенш содержашя клаесныхъ дамъ заведет». Заинтересован
ны» къ деле постановки воспитания и образоваши ученицъ гимназш лица отнюдь 
ве могутъ игнорировать этотъ воиросъ, ибо имъ обусловливается степень возможныхъ 
требований отъ ближайшихъ наблюдательняцъ за воспиташемъ и обучешемъ детей, при 
вичтожности же содержашя едва ли возможно разсчитывать на то, что делу этому клас-
Иыя дамы посвятятъ все свое время, всю свою энерпю и силу. Необходимость увеличить 
Редства своего ограниченнаго содержания для большинства изъ нихъ всегда будетъ за

дачею, стоящею на первомъ плане. Вотъ почему этотъ, казалось бы по первому взгляду, 
оростеиенный воиросъ я, съ своей стороны, признаю имеющимъ настолько немаловажное 
a4enie, что счелъ своииъ долгомъ обратить и на него внимание собран!»". 

2) Докладъ управы о nocooin высшимъ женскимъ курсамъ. — На постановлен!е прош
ению собранти, коимъ решено было сделать ножЪотвоваше на женские медицинские 

!рсы въ сумме 1000 р . , послъдовалъ протестъ г. губернатора. Поетановлеше это онъ 
V »налъ неправильнымъ и несоглаенымъ съ точнымъ емысломъ 7 п. 1818 и 1819 ст. 

• 1 ч. св. зак. изд. 1876 г. ,,Въ силу указанныхъ статей, говоритъ г. губернаторъ 
воемъ отношеши губернекой управе, зеисьчя собрашн, если и могутъ назначать иосо-
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Спн для заведенш, преследующихъ образов«тельныя и воспитательный цели, то лишь при-
условш нахождев1я носледнихъ въ нределахъ губернш. Ввт, этого ограничении для sen» 
ства, заботящагося объ образовали, представляется лишь одинъ исходъ—назначать пособи 
стипендии уроженцами губердаи,' которые воспитываются въ заведешяхъ, находящихся 
пределами губернш. Отступать отъ этою въ отношенщ къ настонщему постановлен! 
земекато собрашя темъ менее желательно, что всякий, сочувствующей успехами женских} 
ыедицинскихъ курсовъ, можетъ лично и за свой счетъ взносить как'я угодно суммы, 
насилуя земскаго бюджета, и безъ того ложащагося тяжелымъ бременемъ на населеше". 

Но поводу этого протеста, губернская управа изложила въ своемъ доклад* следую 
niia соображения: ,,иротестъ губернатора въ данномъ случае поелъдовалъ въ виду 1818 
1819 ст. II т. 1 ч. общихъ губ. учр. По 1819 ст. кругъ действШ губернскаго земств 
ограничивается пределами губернги, а по 1818 ст. п. 7 къ в*дешю земскихъ учрежден! 
отнесено учаетхе въ попеченш о народномъ образоваши не исключительно, а пречлуще» 
ственно въ хозяйственномъ отношеши и въ иредт.лахъ, закономъ онред'вленныхъ. Такимъ 
образомъ, этотъ законъ не совершенно исвлючаетъ учает1е земства нъ дт,лт> образован^ 
ка пределами, закономъ (1818 ст.) определенными, а лишь требуетъ преимущественна;! 
участии въ районе губернщ. По мнению г. губернатора, такое участ1е за пределами, зака 
номъ определенными, можетъ выражаться лишь въ Форм* назначешн стипендий и нособ 
учащимся; но это толковаше, но мнънш) губернской управы, едва ли справедливо, есл 
принять во внимаше, что тотъ же самый законъ обязываетъ земство участвовать въ дт>л̂ | 
образовашя преимущеетвевно въ хозяйственномъ отношеши. Это соображеше даетъ г$ 
бернской управе возможность заключить, что приводимые губернаторомъ законы не во 
нрещаютъ земству оказать noco6ie высшимъ женскимъ куреамъ; а какъ иныхъ основан. 
къ протесту въ отношеши г. губернатора не приведено, то управа съ своей сторон 
полагала бы привести въ исполнение прошлогоднее решеше собрашя по этому вопросу" 

Но делу объ оказаши nocooia высшимъ женскимъ куреамъ губернскою управою бы| 
получено отношеше комитета общества дли доставлена средствъ этимъ куреамъ, въ ко 
торомъ комитетъ, излагая въ общихъ чертахъ организацию курсовъ („Бестужевскихъ"] 
ихъ средства н современное состоите, нрос.итъ земство объ ассигнован!и некоторой су | 
мы на составление капитала для нршбръ"ген1я для курсовъ собственнаго дома. Необход 
мость въ такомъ пртбретенш вытекаетъ изь т е х ъ неудобствъ, съ которыми еоприжев 
помещеше мноюлюдниго высшаго учебнаго заведешя, съ его сложными дорогими уче 
ными приспособлен!ями (кабинеты, лабораторш и пр.), Б ъ наемномъ дом*. Почему инен.ц! 
комитетъ, не имея на покупку дома средствъ, обратился къ земствамъ, объясняет 
имъ такъ: ,,11ланъ этотъ (прюбрътеше собственнаго дома) можетъ быть ириведенъ въ иси()| 
нен1е лишь при содейетн1и всего русскаго общества, выразителем'> котораго въ деле 
разоваши вообще всегда являлось земство. Такъ какъ двт> трети всехъ слушательниц 
(647 изъ 980) ноступаютъ на курсы изъ разныхъ губершй Россш, куда но окончанЦ 
высшаго образован1я, они снова возвращаются, то курсы, хотя и помещаются въ 0.-11 
тербурге, но существуютъ, можно сказать, для всей Россш, и, следовательно, образов 
тельные интересы земства находится въ прямой связи съ дальнвйшимъ развипемъ 
процв'Бташемъ этого разсадника научно образованныхъ матерен, воепитатедьницъ и учи> 
тельницъ, какихъ доселе не могло давать ни одно женское учебное заведете. Исходи в | 
уб'Бждешя. что отечество наше повсюду нуждается въ образованныхъ женщинахъ; что наП 
ировинцш, въ особенности, ощущаютъ потребность въ научно-подготовленныхъ наста 
ннцахт., будетъ ли деятельность ихъ ограничена тТ-снымъ кругомъ семьи, или даже 
родной школой, — комитетъ, обращаясь одновременно къ содейеттаю всехъ земствъ, позв 
дяетъ себе просить и саратовское губернское земство объ ассигновали, единовременв 
некоторой суммы на образоваше капитала для прюбретешн дома для высшихъ женски* 
курсовъ въ С.-Петербурге - ' . 

На это отношеше г. председатель губернской управы уьедомилъ комитетъ, Щ 
саратовское губернское земское еобраше по собственной инициативе уже назначило иос 
6ie куреамъ ')_ но выдача ассигнованной суммы была остановлена протеетомъ саратовская 

*) Это очевидное недоразумеше. IIoeo6ie было назначено не высшимъ женски» 
(„Беетужевскимъ'1) куреамъ, а женскимъ медицинскимъ куреамъ. 
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губернатора, до разсмотреши котораго губернекимъ собрашеыъ pfciueHie собрашя не мо-
жетъ быть осуществлено. Въ тоже время г. председатель просилъ комитетъ сообщить о 
количеств* лицъ, иолучающихъ въ настоящее кремя образование на высшихъ женскихъ 
куреахъ и иринадлежащихъ по рождение или воспитанно къ Саратовской губернш, и, при 
возможности, доставить именной спиеокъ этихъ лицъ—для нредставлеши его на уемотреше 
губернскаго земскаго собрашя. Спиеокъ этотъ былъ доставленъ. Изь него видно, что „въ 
настоящее время на куреахъ изъ Саратовской губерши находится 40 лицъ, и въ одномъ 
1882 году окончило курсъ 6. Этотъ значительный размеиъ обучающихся на высшихъ 
женекихъ куреахъ собственно изъ Саратовской губерши доказываете, по мнешю управы, 
какъ необходимо для этой губерши существование курсовъ и, следовательно, какъ жела
тельно то noco6ie, которое угодно было прошлогоднему губернскому земскому собрашю 
оказать курсамъ". 

3) 0 ссудахъ на устройство училищъ (стр. 147 пр. см.). По 
д4лу объ устройстве сельскихъ школъ губернскою земскою управою 
получено при отношенш саратовской увздной земской управы доне
сете Широкинскаго волостного правлешя Оаратовскаго увзда сл'Ьдую-
щаго содержашя: 

,,Общество креетьянъ с. Широкаго нъ дополнена приговора своего, состоявшагося 
24 марта 1879 г. о построив* новаго адашя для помещешя сельской школы взамънъ старой 
глинобитной, 30 августа 1880 г., но полученш отъ министерства единовременнаго noco6ia 
ва постройку школы 300 р. , постановило вновь пршоворъ, которымъ ходатайствовало о 
выдаче обществу изъ еуммъ губернскаго земства ссуды въ 1000 р. съ возвратомъ въ 
течеши 10 лътъ бевъ нроцентовъ". Ходатайство это не было уважено губернской управой 
вмгЬдгпне того, что не было удостоверешя увздной управы о принятш уезднымъ зем-
ствомъ содержашя учителя въ размере не менее 300 р . на себя, безъ всяпаго участ!я 
•общества. По ходатайству попечителя школы, гл. Иванова, саратовское уездное земское 
«обраше 22 октября 1881 года назначило учителю жалованье отъ земства 300 р. и внесло 
эту сумму въ смету на 1882 г., въ чемъ и выдала удостоверете. Но это удостоверете 
оказалось недостаточно яснымъ, и просимой ссуды губернская управа не выдала. Вслед-
CTeie этого ,,попечитель училища нъ cecciio 1882 года вновь обращался къ уездному зем. 
«кому собрашю съ просьбою о разъясненш, единовременно или навсегда положено и;ало-
ванье Широкинскому учителю но 300 р. въ годъ, объяснивь собранш, что безъ этого 
губернская уноава не кыдаетъ ссуды обществу на постройку школы. По выслушанш кто-
ричнаго ходатайства попечителя школы, уездное земское собрание, внося въ смету на 

1883 годъ жалованье учителю Широкинской школы 300 р., 26 сентября 1882 г. постано
вило: просить губернскую земскую управу о выдаче ееуды 1000 р. Широкинскому обще
ству на постройку школы. Следовательно, учитель Широкинской школы другой уже годъ 
яодучаетъ жалованье отъ земства 300 р. въ годъ, безъ всякаго уча№Я въ томъ со сто
роны сельскаго общества; но несмотря и на это, все таки ссуда обществу до сего времени 
ее выдана". Въ заключете волостное правлеше сообщаете, ,,что въ обществе в-ь насто
ящее время съ полученными отъ министерства 300 р. имеется на постройку школы 1000р.; 
яо приступить къ постройке, не получивши ссуды отъ земства, невозможно. А между теиъ 
старое адате еще более ветшаетъ и по тесноте своей не можетъ вмещать того количе
ства учениковъ, которое въ настоящее время имеется и ежегодно увеличивается". 

Уездная управа, къ посредничеству которой прибегло олоетное правлеше, ограни
чилось преировождешемъ изложеннаго донесешя въ губернскую уираву ,,на предметъ вне-
ce"ia в го го вопроса въ губернское венское с о б р а т е " . 

„Но настоящему вопросу губернская земская управа считаетъ 
Долгомъ объяснить, что ссуди на устройство училищъ, по постановлент 
Губернскаго земскаго собрашя, видаются только при уеловш приня-
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Tin содержат» учителя безраздельно на счетъ земства въ сумме не 
меньше 300 руб. По Саратовскому же уЬзду, согласно постановле
нья земскаго собрашя этого увзда, определено выдавать на каждуи} 
сельскую школу noco6ie въ размере, превышатощемъ на 50 р. посо-
6ie сельскаго общества, для котораго школа открыта, и въ вид! 
исключения,, собственно на предметъ выдачи ссуды для переустрой
ства училища, на Широкинскую школу разрешено отпустить 300 р. 
въ 1882 и 1883 г.; на 1884 же годъ, насколько губернской упра
ве известно, уездное собрате строго обязало управу соблюдать для 
ВСБХЪ школъ уЬзда вышеприведенное общее постановлете. 

„Въ то же время губернской управе изъ постановленья Саратов-
скаго увзднаго земскаго собрая1я известно, что одновременно съ. 
Широкинскимъ обществомъ заявлено было такое же 'ходатайств! 
предъ собрашемъ и со стороны Злобовскаго сельскаго общества,, 
которое мотивировало свою просьбу т^мъ, что оно, при всей своей 
бедности, устроило съ помощью своего товарищества хорошее помя 
щете для школы и безъ всякаго noco6ia отъ земства, но что затем! 
дальнейшее для него содержаще училища тяжело настолько, что-
больше 100 руб. оно на школу отпускать не можетъ. Саратовское-
уездное земское собрате, отказавъ въ ходатайстве Злобовскому об
ществу и па общемъ основанш ассигновавъ на эту школу 5 0 рубл 
удовлетворило просьбу гласнаго Иванова, волостного старшины Шич 
рокинской волости и попечителя тамошней школы. Для полной ясно*1! 
сти д4?ла управа должна заметить, что въ сел'Б Щирокомъ 383 pel 
визскихъ души им'Ьютъ надБлъ въ 4575 д., т. е. почти по 12 дес| 
на душу; въ деревне же Злобовкв 324 рев. души имеютъ надЬл*-
въ 1132 дес, или меньше 4 дес. на душу. 

„Губернскому земскому собранно не въ первый разъ предста
вляется ходатайство о нарушены установленнаго имъ положенья. Того-, 
же однажды требовало Кузнецкое земство, а вследъ за нимъ Аткарч 
ское, но каждый разъ губернское собраше не соглашалось отстуш^| 
отъ принлтаго имъ взгляда и отклоняло заявленныя требоватя. Моя 
тивомъ къ такимъ отказамъ служило то соображете, что гарант» 
сельскихъ обществъ по выдаче ими суммъ на содержа trie училищу 
нельзя считать прочною, ибо содержимыя при участш сельскихъ об
ществъ училища часто закрываются за недостаткомъ у крестьяне 
средствъ на отпускъ жалованья учителю п на содержаще школы". -
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На 1884 годъ управа предлагала ассигновать ел'Бдуюшдя суммы 
но народному образованно: 

A) изъ губернскаго земскаго сбора: 
1) на nocooie Саратовской женской гииназш • . . . . 5000 р. 
2) на стипендию сына нокойнаю врача Сигриста * . . 300 р. 
3) на стипендию Владшпру Жеребцову 250 р . 
4) на стипенд1ю Петру Немировичъ-Данченко 250 р. 
5) на наеиъ пош'Ьщешя для реальнаго училища 3500 и. 
6) 1!Ъ nocooie учительской семинарш въ Вольск* 3000 р . 
7) на взноеъ платы за право ученьч бвднымъ ученикамъ классич. гимназш. 600 р. 
8) на тотъ же предметъ воспптанникамъ реальнаго училища 600 р. 

B) изъ благотворительныхъ суммъ: 
1) въ еовт,тъ Саратовскаго JIapiiiHcitaro института за воспиташе одной девицы . 300 р. 

КромЁ того, управа предлагала оставить на будущш годъ по
движной кредитъ въ 30000 руб. на noco6ie сельскимъ обществамъ 
на устройство училищъ. 

Въ объяснительной записк'Б къ проекту смйты заключаются сл'Ь-
дукнщя предложешя управы: 

1) По поводу вспомоществовашя от.днымъ ученикамъ гимназш на предметъ взноса 
за учеше. Наплывъ учениковъ, особенно изъ ут>здовъ, такъ великъ, что прежнее noco6ie 
оказывается недостаточнымъ. Такъ, за одну первую половину 1883 г. было израсходовано 
400 руб.; на второе полугод1е, по словамъ к. директора, понадобится столько же. О назна-
ченщ этой суммы онъ и ходатайствуем предъ собрашемъ. «Представляя настоящее хода, 
тайство на усмотрт.ше губернскаго земскаго собрашн, губернская управа съ своей стороны 
•полагала бы справедливымъ оказывать noco6ie уплатою за право учешя лишь дЬтямъ лицъ. 
«дужащихъ земству, и нрибывшимъ въ Саратовъ изъ уЬздовъ дЪтямъ бЬдныхъ родителей, 
Донынт, же noco6is эти оказывались безразлично всвмъ ученикамъ, которыхъ представить 
директоръ, лишь бы при эгомъ были соблюдены постановленныя губернскимъ земскимъ 
собрашемъ услов1я: о действительной бедности родителей учениковъ и о переход*, этихъ 
учениковъ въ слт,дующ1е классы. 

<Эти же нредположешя, но мнт>нпо управы, применимы и къ оказываемому земствомъ 
пособию ученикамъ реальнаго училища; и если еобраше утвердитъ ихъ относительно по-
нощи ученикамъ классической гимназии, то управа проситъ утвердить такую же мЪру и 
•относительно оказыкаемаго земствомъ noeooia ученикамъ реальнаго училища». 

2) Совт,тъ MapiiincKaro женскаго института унт,домилъ губернскую управу, что съ 
1883 года плата за Еоснитанницъ института увеличена съ 250 до 300 руб. За выходомъ 
изъ института земской стипендиатки Боттъ, открывшаяся ваканс]я замощена дочерью ор
динатора Гроссъ, о чемъ и ув*домленъ еовх^тъ института съ добавлешемъ, что въ теку-
•щемъ году недостающая до 300 руб. сумма будетъ внесена самиыъ г. Гроссъ. На будущШ 
годъ управа внесла въ ироектъ см^вты 300 р . , т. е. добавила къ прежде вносимой сумм* 
еще 50 р . , согласно указашя совета института, каковую смт.тную статью и проситъ со
брате утвердить. 

Въ засвданш 11 декабря безъ прешй утверждаются noco6ie жен
ской гимназш въ 5000 р. и стипендия сыну Сигриста—300 р. 

Докладывается прошеше Евгетя Сигриста, въ которомъ онъ про
сить продлить выдаваемую ему стипендт и по окончанш инъ курса 
Въ университете еще на 2 года для получешя спещальнаго образо-
ващя въ институте ишкенеровъ путей сообщетя. 
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Гл. Лятошинскш находить, что такъ какъ выдача стипендш 
г. Сигристу обусловлена окончашемъ имъ курса въ высшемъ учеб 
номъ заведенш и такъ какъ онъ въ сл'Ьдующемъ году оканчивает 
курсъ въ университете, то ходатайство его о продленш стипевд! 
является неосновательнымъ, и поэтому его следуетъ отклонить. 

Собрате постановляете ходатайство г. Сигриста отклонить. 
Докладывается заявлеше бухгалтера губернской земской управв 

Жеребцова, въ которомъ онъ проситъ, въ виду вздорожашя жизни в-
Петербурге, увеличить стицендйо его сыну, до 850 р. 

Гл. князь ПрозоровскШ-Голицынъ находитъ, что Жеребцову сл'1; 

дуетъ назначить стипендш въ размере 300 р. 
Ообраше постановляетъ стипендш на воспиташе сына бухгадте-1 

ра Жеребцова возвысить до 800 р. 
Mnorie гласные предлагаютъ возвысить и стипендш Немирович^ 

Данченко также до 300 р.; что и принимается собрашемъ. 
Читается следующая статья сметы „на наемъ помещешя для 

реальнаго училища въ Саратове". 
Гл. Сафоновъ находитъ, что въ силу закона 1878 г. этотъ рас 

ходъ сделался для земства обязательнымъ, и поэтому его следует 
внести въ смету расходовъ обязательныхъ. 

Гл. Абакумовъ полагаеть, что при изменившихся обстоятель! 
ствахъ за земствомъ остается право и прекратить этотъ платежъ, и чя 
поэтому его следуетъ оставить въ см'Ьтв необязательной. 

Co6paHie постановляетъ: назначить на наемъ помещешя для ре
альнаго училища въ Саратове 3500 р., оставивъ эту статью въ смя 
те необязательныхъ расходовъ. 

Докладывается статья сметы „на noco6ie учительской семинаре 
въ Волъскв". 

Гл. Деконскш находитъ, что такъ какъ за прошлый годъ не npei 
ставлено никьмъ отчета по училищу, и НБТЪ никакихъ сведвн1й 
по.тожеши его, то и не следуетъ дЬлать никакихъ расходовъ на это! 
заведеше. 

Гл. Абакумовъ полагаетъ, что если земство не принимаетъ уча-* 
crifl въ управлеши этимъ заведешемъ и не имеетъ никакого в аяш 
на него, то и не следуетъ ему назначать суммъ на nocooie таком 
заведенш. 

Гл. Фроловъ, отвечая г. Абакумову, заявляетъ, что въ совет 
семинарш находится зенскш представитель въ качестве иопечител; 
и участвуетъ въ немъ съ правомъ голоса. 
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Председатель управы Кропотовъ объясняете, что земское собра-
Hie не установляло требовашя объежегодномъ нредставленш отчета о 
семинарш; поэтому управа не потребовала его и въ настоящемъ го
ду. Въ 3-мъ году собраше поручило управе потребовать отчетъ, и 
директоръ ceMiinapin представилъ подробныя и обстоятельный сведе-
н1я о положенш ваведеная, которыя и были заслушаны прошлогод-
нимъ собратемъ. 

Гл. Ермолаевъ находите, что кроме отчета следуете ИМЕТЬ со-
бранш CBbTCBHifl отъ училищныхъ сов'Ьтовъ о деятельности учителей, 
выпускаемыхъ семинар1ей. Ему лично приходилось встречать въ ПетроБ-
скомъ уезде воспитывавшихся въ Вольской семинарш учителей, да
леко не удовлетворявшихъ своему назначенш въ учебномъ отношеши; 
но въ виду того, что это заведете есть единственное въ губерши. 
онъ полагаете, что следуете ему оказать noco6ie, поручивъ вм'Ьст'В 
съ гвмъ управе собирать сведешя объ учителяхъ, выпускаемыхъ се-
MHHapieio чрезъ уездные училищные советы. 

Гл. князь Прозоровскш-Голицывъ заявляете, что учителя изъ 
семинарш въ Балашовскомъ уезде считаются лучшими и что стра-
даютъ только излишнею теоретичностью пр1емовъ обучешя и недоста-
точностш общаго образования. 

Председатель управы Кропотовъ объясеяетъ, что по постано
вление собрашя въ третьемъ году управа собирала чрезъ училищные 
советы сввдешя объ учителяхъ изъ семинарш, и что всв училищные 
советы, которые прислали отвиты, въ томъ числе и Петровсшй учи
лищный СОВБТЪ, дали самые лестные отзывы объ учителяхъ изъ семинарш; 
директоръ же семинарш просилъ управу сообщить ему указашя учи
лищныхъ совътовъ для того, чтобы онъ могъ исправлять по нимъ за
меченные недостатки ввереннаго ему заведения. 

Гл. Чекалинъ предлагаете внести въ смъту на 1884 г. 300 р. 
на noco6ie семинарш съ ТБМЪ, чтобы ежегодно были представляемы 
отчеты о положенш заведешя. 

Гл. Деконскш высказывается въ томъ же смысле. 
Собраше постановляете: 1) на noco6ie Вольской учительской се

минарш внести въ смету на 1884 г. 3000 р.; 2) требовать ежегод
но чрезъ губернскую управу отъ начальства семинарш и земскаго 
попечителя подробныхъ сведвшй о положенш и ходв делъ въ семи
нарш; 3) просить уездные училищные советы ежегодно сообщать въ 
губернскую управу сведвшя о деятельности учителей, окончившихъ 
ЕУрсъ въ Вольской семинарш и практикующихъ въ уезде. 
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Докладывается статья о взносв платы за бъ\дныхъ учениковъ гим' 
назш и докладъ управы о ходатайстве директора гимназш объ ас 
сигноваши къ 600 р. еще 200 р. 

Гл. Абакумовъ находитъ, что назначенте сумиъ на nocodie учеб 
ному заведенш, безъ участия со стороны земства въ уиравлеши имъ 
есть м'Ьра неращональная, что земство тогда только должно отпу 
стать, испрашиваемую сумму, когда получить возможность фактически! 
участвовать въ раздаче пособШ учащимся и наблюдать, чтобы эта; 
раздача делалась нелицепр1ятно и безъ угнетешя учениковъ. 

Члены управы Готовицкш и Веденяпинъ объясняютъ, что раз
дача пособия учащимся дЬлается такимъ образомъ: директоръ сооб-| 
щйетъ въ управу списокъ учениковъ, нуждающихся въ пособш; упра 
ва чрезъ своего члена фактически проверяете этотъ списокъ и тогда, 
только отсылаетъ деньги. 

Гл. Лятошинсшй настаиваетъ на необходимости сделать требуя 
мое асситноваше съ прибавкой 200 руб. и разъясняетъ, что noco6ie 
делается не заведение, а учащимся. 

Гл. князь Прозоровскш-Голицынъ находитъ необходимымъ ассиг
новать требуемую сумму съ т'Ьмъ, чтобы пособ1я выдавались npeij 
имущественно д±тямъ лицъ, служащихъ земству, и д'Ьтямъ лицъ, жи 
вущихъ въ увзд'Ь и платящихъ земскШ налогъ. 

Гл. Самбикииъ полагаетъ, что слчздуетъ остаться при прежнеЗИ 
цифръ' и не прибавлять 200 р., такъ какъ отъ земства такъ много 
требованш. что оно едва ихъ можетъ покрывать. 

Собран1е постановляете: 
1) настоящую статью СМБТЫ утвердить въ 600 руб.; 
2) назначить на одинъ годъ прибавку въ 200 р., которые от 

нести на счетъ остатковъ отъ см'Ьтныхъ назначешй; 
и 3) поручить управтв наблюдать, чтобы noco6ie выдавалосЯ 

преимущественно д'Ьтямъ лицъ, служащихъ земству или живущихъ въ 
у^зд^ и платящихъ земсшй налогъ. 

Съ такой оговоркой утверждается и nocooie на взносъ платы; 
за бвдныхъ учениковъ реальнаго училища. 

Докладывается отнопгеше начальника Саратовской женской ги 
назш, коимъ испрашивается субсиддя для взноса платы за право 
учешя б'вдныхъ ученицъ. > 

Председатель управы Кропотовъ, на вопросъ гласнаго Самбикинау 
разъясняетъ, что городъ Саратовъ въ значительной сумм'Ь прини 
маетъ учаспе въ содержанш этого заведешя. 
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Ilocai того гл. Самбикинъ предлагаетъ ассигновать 600 руб-, 
оговариваясь при этомъ, что по его мнвнпо главная забота земства 
должна быть о народныхъ училищахъ, а не о среднихъ учебные 
заведешяхъ. 

Гл. Лятопшнскш заявляетъ, что такъ какъ изъ отношетя на
чальника гимназш видно, что субсид1я испрашивается для общества 
попечешя о нуждающихся ученицахъ, т. е. для учреждешя, собрашю 
неизвъстнаго, то, по его мн-втю, это ходатайство сл'Ьдуетъ откло
нить, но вм'Ъст'Б съ' т1змъ определить известное число ученицъ, напр." 
10, и за нихъ вносить плату за право ученья и на ТБХЪ основа-
н1яхъ, какъ это дгЬлаетъ земство въ другихъ учебныхъ заведемяхъ-

Гл. Абакумовъ предлагаетъ совершенно отклонить это ходатай
ство, такъ какъ подобныя субсидш не соответствую™ п/Ьлямъ зеМ" 
ства. Главная задача его, онъ полагаетъ, сдвлать весь народъ гра-
мотнымъ; а заботиться о среднемъ образоваши земству еще прежде
временно. 

Гл. Деконскш утверждаетъ, что земству сл'Ьдуетъ поступать ло
гично: двлая noco6ie на этотъ предиетъ въ другихъ гимназ1яхъ, СД̂" 
дуетъ придти на помощь и женской гимназш, и поэтому предла
гаетъ ассигновать 1000 руб. 

Гл. Ермолаевъ находить, что женская пшназ1я есть также на
родное учебное заведете, и что нЬтъ основашя, давая субсидш ДрУ" 
гимъ гимназ1ямъ, отказать въ этомъ женской гимназш, и поэтому 
предлагаетъ ассигновать на этотъ предмета сумму на тЬхъ же усл°" 
ьчяхъ, какъ и въ мужской гимназш. 

Собрате постановляете: на вспомоществовате бвднымъ ВОСЙЙ" 
таннипамъ Саратовской женской гимназш на предмета взноса за прав0 

учешя внести въ смъту 600 руб. и притомъ выдавать эти деньги 
на т"Бхъ услов1яхъ, кашя установлены для мужской гимназш. 

Въ засвданш 16 декабря обсуждался протеста г. губернатора, 
на постановлеше Саратовскаго губернскаго земскаго собратя 13 
Декабря 1882 г. по вопросу объ ассигновали 1000 руб. на женс^е 
медицинсте курсы и докладъ управы по этому вопросу. 

Гл. Деконсшй и Иконниковъ находятъ, что въ силу букваль~ 
наго смысла 1818 и 1819 ст. II т. 1 ч. св. зак. постановлеп1е 
прошлогодняго собрашя неправильно и подлежитъ отмене. 

Гл. Буковскш, Чекалинъ и Фроловъ полагаютъ, что указанны^ 
статьи закона не заключаюсь въ себЬ запрещетя оказывать посоотя 
учебнымъ заведетямъ, находящимся и внй пред'Ьловъ губернш; иначе 
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земство было бы поставлено въ невозможность заботиться о приго
товлен»! необходимыхъ для мвстяыхъ нуждъ спещалистовъ: меди-
ковь, учителей и проч. По ихъ мнЬнио, употребленное въ закон! 
выражеше: „въ пред'Ьлахъ, законоыъ опредъленныхъ"—нельзя пони
мать исключительно въ смысли территор1альномъ, а должно быть по
нимаемо въ томъ смысле, что земство им^еть право заботиться Щ 
всемъ, что касается народнаго здравья, образовангя и проч. т. е. 
изъ^сгяыхъ. закономъ опред'Ьленвыхъ нуждъ народонаселения. Жен-
CKie медицинские курсы приготовдяютъ медиковъ; земству пре
доставлено право принимать учаспе въ заботахъ о народном* 
вдравш,— следовательно, оно имеете полное право помочь заведешю,. 
приготовляющему необходимыхъ для м'Ьстныхъ нуждъ спещалистовъ. 
Поэтому эти гласные предлагаютъ протестъ губернатора отклонить, 
поручивъ управ'Ь привести въ исполнеше постановлеше земскаго 
собрала 18 декабря прошлаго гада. 

Гл. Сафоновъ, соглашаясь съ высказаннымъ мнвшемъ, добавляете 
что и друп'я земства, напр. Вятское, сочли себя въ ирав'Б оказать. 
noco6ie медицинскимъ женскимъ курсамъ. 

Собрате постановляете: про"тестъ г. губернатора отклонить, по
ручивъ управ'Ь по 96 ст. пол. о земск. учрежд. привести въ ысполЯ 
неше постановлеше собратя 18 декабря прошлаго года. 

Гл.: Деконскш, Иконниковъ, Ляукъ и Аничковъ подаютъ письменное особое MHSHJ* 
сл'Бдующаго еодержашя: 

„Принимая во BHHuaBie, что постаног-леше собрашя 16 декабря 1883 г. основано в* 
совершенно неправидыюиъ толкованы 1818 и 1819 ст. II т. 1 ч. св. зак., мы присоеди
няемся къ той части протеста г. губернатора, которая касается отмены постановлен!» 
земскаго собратя объ ассигновании 1000 руб. на поддержате женскихъ медицинских!» 
курсовъ>. 

Собраше постановило приложить это MHtHie къ журналу. 

Въ зас'Ьданш 21 декабря былъ заслушанъ докладъ члена губерш 
училищ, совъта Кропотова о женсЕсой гимназш. 

Гл. Лятошинскаго лестный отзывъ г. Кропотова о женской гим
назш не уб'Ьждаетъ въ необходимости пансшяа или выдачи пособ!я. 
Устройство не принадлежащая земству учреждешя, по его мпгЬнш, 
не можетъ быть принято собраегемъ гвмъ болЬе, что земство не 
им'Ьетъ лишнихъ средствъ. Забота о женской гимназш не входить 
въ число чисто земскихъ интересовъ. Еще не доказано, гдЬ нрав
ственнее воспиташе: въ закрытомъ ли заведенш или дома? Указывает* 
на процессъ Бычкова. 

Гл. Сафоновъ считаетъ болЬе полезнымъ выдать noco6ie инсти-н 
туту, расширивъ его помвщеше. Въ мужскихъ гимназ1яхъ пансшнй 
уничтожены, какъ разсадники безнравственности. 
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Гл. Фроловъ въ виду того, что земство даетъ уже гимназш 
5000 р., полагаетъ въ просьбЬ отказать: лучппя манеры, па котормя 
указываетъ докладъ, не могутъ соблазнить собрашя, чтобы дать по
мощь на устройство пансшна. 

Преде собран1я Ериаскш полагаетъ, что устройство гехннческихъ, 
ремесленныхъ и професеюнальныхъ заведенщ гораздо полезнЬе для 
общества и населентя, а потому первыя лишшя средства земства 
должны быть употреблены на нихъ. Института устроенъ на средства 
дворянства, а между т4мъ, оно совершенно устранено и не имтветъ 
тамъ никакого влгяшя. Собрате постановило ходатайство отклонить. 

18 декабря безъ пренш была утверждена статья см'вты по бла
готворительной части «на воспиташе одной д-Ьвицы въ маршнекомъ 
институтв» въ разм'Ьръ' В00 руб. 

Такимъ образомъ на народное образоваше на 1884 г. назначено: 
по смъл"Б губернскаго земскаго сбора 14400 руб. и но благотвори
тельной части 300 р., а всего 14700 руб. ВсЬхъ расходовъ пред
положено: изъ текущаго сбора 130.000 руб., въ томъ числи на одн'Ь 
необязательный потребности 75500 руб., и изъ благотворительныхъ 
суммъ 110.930 руб. 3 коп. 

1884. 
Очередная ceccia (5 —19 декабря). 

Въ течете 1883 г. были произведены елчздуюпде расходы по 
народному образованно: 

На у» 
А. На счетъ губернскаго земскаго сбора: 1883 годъ " 

J r г " довано. 
опредИл. 

1) на пособие Саратовской женской гимназии 5000 5000 
2) въ noco6ie на образование въ высшемъ учебномъ заведении 

сына покойнаго доктора Сигриста 300 300 
3) въ стипендию на воспиташе. сына бухгалтера губернский уп

равы, Жеребцова, Владим1ра до окончашя высшаго образовашя . . . . 250 250 
4) въ стипендию на воспиташе сына контролера губернской уп

равы, Немировича-Данченко, Петра, до окончания высшаго образовала. 250 250 
5) на наемъ пом'Ьщешя для реальнаго училища въ Саратов* . . 3500 3500 
6) на iiocooie учительской ееыинарш въ Вольскт. 3000 3000 
7) на вспомощестковаше бъднымъ воспитанникамъ классической 

гИыназш, на предметъ взноса за право у ч е т а 600 600 
За прежше годы 14 — 

8) на ТОТЪ же предметъ воспитанникамъ реальнаго училища . . 600 600 
В. На счетъ суммъ благотворительныхъ: 

1) въ совЬт-ь Саратоъекаго Маршнекаго института на содержа
ще одной воспитанницы 250 250 
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С. На счетъ запаенаго капитала: 
1) заимообразно на nocooie сельскимъ обществамъ на устройство 

одноклассныхъ и двухклаесныхъ учидищъ — 4000 

Ссуды на устройство школъ выданы въ 1883 г. следующим! 
сельскимъ обществамъ: Нижне-Аблязовскому и Анненковскому — Куз-1 
нецкаго уЬзда, Нижне-Добринскому —Камышинскаго уъзда и Рома
новскому—Царицьшскаго увзда, каждому по 1000 руб. Въ возврата 
поступило 5537 руб. 70 коп. • 

Бсл'Ьдств1е постановления прошлогодня™ собрашя, губернская 
земская управа доложила сл'Ьдуюшдя свъд'вшя о состоянш учитель
ской семинарш съ 1 сентября 1882 г. по 1 августа 1884 г., до
ставленный ей директоромъ семинарш. 

1. Учебно-воспитательная часть семинарш. Въ Вольской учительской семинарш, со
гласно инструкции для учительекихъ семинарш министерства народнаго просвъщешя, прохо
дятся слт>дующ!е учебные предметы: 

1 клаееъ. 2 классъ. 3 классъ. 
Законъ Бож1й , 4 3 2 
Руеекш языкъ 4 4 2 
Церковно-славинскш языкъ 2 1 1 
Ариеметика 4 3 2 
Геометр1я 1 2 2 
Русская и всеобщая исторгя 2 3 2 
ГеограФ1я „ 3 2 2 
EcTecTBOBtfltHie 2 3 3 
Чиетоииеаню и рисован]е 5 4 3 
Главныя основашя педагогики . ' — 2 3 
Гимнастика , 2 2 2 
n*Hie ' 2 2 2 
Практичееюя занят1я въ школ* — — 6 

Итого 31 31 32 
Кромт, изучешя учебныхъ предметовъ, указанныхъ въ ииструкцш для учительекихъ! 

семинарШ, воспитанники занимались съ 1 сентября 1882 г. до 1 августа 1884 года столяр-
нымъ и переплетнымъ мастерствами и садоводствомъ и огородничеетвомъ, о заияпяхъ 
которыми г. директоръ повторяетъ тоже самое, что имъ было сказано въ 1882 г. 

Семинария снабжена достаточнымъ количествомъ книгъ и разнообразныхъ учебныхъ 
пособШ. 

тт • ^-» гп о u .„ На сумму -. 
Напменоваше пособш. Гомовъ. охзеыпя. Названш. J *^В 

1. Фундаментальная библютека . . . . 3976 1375 — 4180 55 
2. Ученическая библютека 1286 899 .— 819 79 
3. (^обраше предметовъ естественной 

истор.и . . • — 118 112 788 71 
4. Собраше глобусовъ, географическ. 

картъ. — 49 37 479 54 
5. Приборовъ и ин^трументовъ для 

ремеслъ — 624 175 504 24 
6. Собраьпе другихъ пособШ — 5408 1809 8499 — 

И т о г о 5262 8473 2133 15301 83 
Чтобы развить учениковъ въ нравственно-релипозномъ отношении, кромъ мЪръ,| 

указанныхъ въ записи* 1882 г.: пос*щен1я церкви, благоговт>йнаго въ вей стояшя, про-
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пов*Дбй) чтешн релипозво-нравственныхъ книгъ,—„особенное вниман1е обращено еще на 
перковное nenie: ученики упражняются пбмимо церкви въ возможно частомъ пенни молитвъ 

пФсенъ церкокныхъ, цр1учаются петь всею массою и т. п., и требуется, чтобы ученики 
соблюдали посты, установленные св. церковью, и возможно больше проникались церковнымъ 
пухомъ. Чемъ больше будущШ учитель, говорить г. директор!., нолюбитъ церковь и про
никнется ея святымъ учен!емъ и духомъ, тТ.мъ больше пользы принесетъ народу На евоемъ 
скромномъ поприще. Чтобы предохранить учениковъ от-ь увлечешя современнымъ тлетвор-
нымъ сондалистическимъ учешемъ, приняты были следующая меры: 1) при iipiew* моло-
дыхъ людей въ семинарш соблюдается возможно большая осторожность, осмотрительность: 
лица сомнительный и подозрительные не принимаются въ число учениковъ семинарш; 2) 
при всякомъ удобномъ случат, и директором'!,, и преподавателями внушается ученикаыъ, 
чтобы они чуждались неизвестныхъ и сомнительныхъ для вихъ личностей, не читали книгъ 
съ дурнымъ направлешемъ и т. д.; 3) квартиры учениковъ посещались напвозможно чаще, 
причемъ обращалось внимание, чтобы вместе съ учениками на жило никакихъ нссторон-
нихъ лчцъ, и 4) педагогический переонадъ семинарш озабоченъ была, устройетвомъ ин
терната при заведена. Для этого купленъ былъ домъ за 6000 руб. еще въ начал* 1883 
года. Съ тою же целпо составлена смета на цриспособлеше кунленнаго дома къ помеще-
Hiio въ немъ интерната. 

2. Здания семинарш. Согласно съ постановлешемъ недагогическаго совета и рЬше-
влемъ г. попечителя казанскаго учебнаго округа составлены сметы на следующая поправки 
и постройки въ здашяхъ семинарш: 

1) на необходимый ремонтный работы въ главномъ каменномъ здянщ 
семннарш, какъ-то: переделку печей въ коынатахъ канцелярш, библиотеки 
и Физдческаго кабинета, исправлен1е наружной капитальной стены, устрой
ство арки въ комнате 1-го класса и окраску крышъ на всемъ зданш, на 
сумму 2037 р. 60 к. 

2) на новую деревянную пристройку къ дому и на необходимый ра
боты въ доме, занятомъ квартирою директора: раеширен]е детской комнаты, 
переделку ноловъ во всемъ доме, устройство теплаго ретираднаго места, 
поправку и окраску крыши и всего дома, устройство каменнаго Фундамента 
подъ кухнею и обшивку этой кухни тесомъ, на сумму . . . . ; 2333 р. 76 к. 

3) на постройку при главномъ зданш двухъ деревянныхъ коровни-
ковъ, конюшни и навеса, на сумму . . 1459 р. 17 к. 

и 4) на приспособление для интерната дома, кунленнаго съ аукцюннаго 
торга въ 1883 году, на сумму 7538 р, 36 к. 

Кроме того, согласно полученному разрешению г. попечителя учебнаго округа, въ 
скоромъ времени будутъ составлены сметы: 

1) на постройку 4-хъ коровниковъ при квартирахъ четверыхъ пре
подавателей семинарш, на Амурской улице, на сумму 1500 р. — к. 

2) на постройку для интерната новой бани вместе съ нрачешной, на 
«уйму ' . . . _ . 2500 р. — к. 

3 . Движение суммъ (собственно сиещальныхъ ередетвъ) видно изъ следующей 
таблицы: 

Къ 1 августа 1882 года состояло . 10831 р. 85 к. 
Съ 1 августа 1882 г. по 1 августа 1884 г. поступило: 

1) отъ саратовскаго губернскаго земства 9000 р. — к. 
2) » вольекаго уезднаго земства 4000 р. — к. 
3) > > городского общества 2000 р . — к. 

Итого 25831 р. 85 к. 
Израсходовано за это время: 

1) на покупку дома и страхование 6114 р. 30 к. 
2) » содержание преподавателей 1440 р. — к. 
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3) > noco6ie иреподавателямъ 315 p. — к. 
4) » > ученикамъ . 107 p. 22 к. 

А всего 7976 р. 52 к. 
Къ 1 августа 1884 года состоитъ 17855 р. 33 и. 
KaKie расходы предположено произвести изъ остатка, указано выше. 

4. Статистическтя cBtAtHia объ ученикахъ Кольской учительской семинарш за вре
мя сущеетвовашя ея съ 17 сентября 1875 года до 1 августа 1884 года. 

Являвшихся къ нр!емн. 
Г О Д Ы . 

1875 год7,. 
1876 
1877 
1878 
1879 
1880 
1881 
1882 
1883 
1884 

Принятыхъ Кончившпхъ испытаюя»гь для поступ- r . 
лешя въ 1 классъ. 

38 
34 
28 
38 
27 
41 
33 

41 

класеъ. 
30 
25 
24 
22 
20 
28 
24 
32 
21 
— 

КУР 

— 
— 
18 
15 
13 
18 
14 
18 
12 

Итого 328 226 108 

О деятельности учителей изъ окончившихъ курсъ въ Вольской 
учительской семинарш, поступили сообщетя: 

1) Саратовскаго уЬзднаго училищнаго еовъта: ,,Въсаратовскихъ го-
родскихъ и сельскихъ Саратовскаго увзда училищахъ находилось въ 
1883 — 84 учебномъ году такихъ учителей 10. Изъ числа означенныхъ 
лицъособеннымъстарашемъ изнашемъ д4ла; выдаются АлЬевъ и Держа
вину Лельковъ, Кассандровъ и Вендеровъ Иванъ, хотя и состоять только 
одинъ годъ на должности, но усерддеш. и умйньемъ вести Д'Ь.то подаютъ 
надежду быть хорошими учителями. Учителя Ларинъ и Плотеиковъ 
недостаточно еще опытны въ веденш учебнаго-двла; остальные учи
теля, хотя и занимаются усердно, но въ педагогическомъ отношен! 
мало отличаются отъ прочихъ учителей, не получившихъ образован^ 
въ учительской семинарш". 

2) Отъ Хвалынскаго училищнаго совета, что „всв учителя»! 
окончивга1е курсъ въ Вольской учительской семинарш и практикующее 
въ начальныхъ школахъ г. Хвалынска и его уЬзда вполне соотвъ"Г-
ствуютъ своему назначение, какъ въ педагогическомъ. такъ и &ь< 
нравственномъ отношенш". 

3) Аткарскимъ уизднымъ училищнымъ совъ"гомъ сообщено, что 
изъ 5 учителей, окончившихъ курсъ въ Вольской учительской семи
нарш, четверо занимались своимъ д'вломъ съ усерд1емъ и знашемъ 
д^ла и только одинъ нич^мъ не выдается изъ ряда учителей, не 
получившихъ образовашя въ учительской семинарш. 
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Отъ остальныхъ же училищныхъ соввтовъ, не смотря на обра
щенную къ нимъ просьбу губернской управы о доставлены свйдвшй, 
викакихъ сообщешй не поступали. 

На 1885 г. управой была предложена на утверждеше собрашя 
следующая смйта по народному образованш: 

А. Изъ губернскаго земскаго сбора: 
1) на noco6ie саратовской женской гимназш 5000 р . 
2) въ noco6ie на образован1е въ высшемъ учебномъ заведении сына по-

койнаго доатора Сигриета. (За окончашемъ курса расхода не назначается) . . . — — 
3) въ стипендию на воспиташе сына бухгалтера губернской управы, Же-

ребцова, Владиинра до окончашя выешаго образован!а 300 — 
4) въ стинендш на восниташе сына контролера губернской управы, Неии-

ровичъ-Данченко, до окончашя выешаго образовашя 300 — 
5) на наеиъ помтлцеш» дли реальнаго училища въ Саратов* 3500 — 
6) въ nocooie учительской семинарш въ г. Вольске ЗООО — 
7) на всиомоществоваше бъднымъ воспитанникамъ классической гимназии 

на предметъ взноса за право учешя 600 — 
8) на тотъ же нредметъ восиитанникаыъ реальнаго училища 600 — 
9j на вспомоществование бЪднымъ воспитанницаыъ саратовской женской 

гимназш . . . . . . . 600 — 

Б. Изъ сумыъ благотворительныхъ: 
1) на стинендш дочери Гроссъ 300 — 

9 декабря, по утвержденш noco6in женской гимназш въ размере 
5000 руб., прочитано ходатайство попечителя Маршнской женской 
гимназш о гарантировании земствомъ дефицита, могущаго быть въ 
лредполагаемомъ къ устройству интернате при Саратовской женской 
гимназш, въ размере не свыше 1500 руб. 

Гл. Свиридовъ находилъ, что едва ли земству удобно что нибудь 
сдЬлать по этому вопросу. Если учреждеше им'Ьетъ такую блестящую 
будущность, какъ видно изъ доложеннаго, то ему помощи не потре
буется. Но Свиридовъ ' сомневается въ блестящей будущности, нари
сованной докладомъ, и опасается, что постоянно придется покрывать 
Дефидитъ даже въ болынемъ размвр'Ь. Заттзмъ, кромгЬ денежной, во-
просъ еще им'Ьетъ другую сторону,—это нравственную ответственность 
за усп-Ехъ предпришя. Земству не слгЬдуетъ мешаться въ такгя д'Ьла, 
которыя ВПОСЛ,БДСТВ1И могутъ навлечь на него иарекатя и въ кото-
рихъ оно не можетъ им^ть притомъ права голоса иначе, какъ въ 
Мелкихъ хозяйственныхъ вопросахъ. 

Гл. Кривскш указалъ, что настоящее ходатайство есть повторе-
Bie прошлогодняго, только въ другой форме. Поэтому прежде всего 
Еадо обратить внимаше на то, соотввтетвуеть ли своему назначение 
Данное учрежден1е. Задача отдвльныхъ лицъ и государства д'Ьлать, 
какъ можно, большее количество людей счастливыми. Указанное за-
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ведете не может* относиться къ категорш подобных* учрежден! 
Только четверть обучающихся изъ более зажиточной среды нм^ет 
возможность воспользоваться плодами полученнаго образования; остал 
ныхъ оно делает* людьми нуждающимися, такъ сказать, „нищими 
фраке"; имъ нужно знаше ремесленных*, полезных* занятШ. Гимна 
з1я не дает* такого образовашя, которое могло бы обезпечить яхъ 
существоваше; а нам* более, Ч'БМЪ кому либо, нужны ремесленные 
учебныя заведешя, на кото]5ыя и следует* тратить свободныя деньги. 

Л а ВСБХЪ железных* дорогах*, на фабриках*, в* сельских* хозяй
ствах* и т. д. н'Ьмцы получают* хорошее жалованье, блаженствуюи, 
а наши, выходяшде изъ заведешй. подобных* гимназш, нередко 
могут* найти шгкакого места. Кроме того, 4-е отд'Ьлеше не допу 
екает* ни къ какому существенному участш в* Д'ЬЛ-Б заведешй; 
казательствомъ чего служит* то, что в* теченш 7 лет* земство едв| 
добилось права участвовать через* своего представителя в* совят 
гимназш. 

Гл. Абакумов* указал*, что исполнеше настоящаго ходатайств 
для земства будет* обременительнее прошлогодняго; тогда просил 
в* кредит*, а теперь требуют* ежегодной ассигновки. 

Гл. Волков* находил*, что не д'вло земскаго собрашя касаться! 
общаго вопроса об* образование и его Н/БЛЯХЪ. ПО его мнешю не 
практично заводить интернат* на 50 человек* при общем* количе
стве 500—600 учениц* в* гимназш. 

Председатель управы Кропотовъ находит* трудным* при настояв 
щемъ положенш прешй защищать ходатайство попечителя гимназщ| 
Поэтому он* желалъ бы только познакомить собраше с* фактическо! 
стороной д'Ьла. У гимназш есть средства в* размьре 8000 р., образ 
щающихся изъ процентов*; 6000 р. изъ этой суммы предполагаете! 
употребить на учреждеше интерната- Вместе с* т'Ьмъ гимназ1я хо| 
датайствовала у 4-го отделешя собственной Его ИМПЕРАТОРСКОГО ВЕ

ЛИЧЕСТВА кавцелярш о ссуд*1 в* 45 тыс. руб. на покупку дома длл 
гимназш. 4-е отдълеше отвечало, что ссуда может* быть выдана толъщ 
ко в* том* случае, если существоваше интерната будет* в* достав 
точной степени обезпечено. Принимая в* соображеше, что интернате 
назначается для детей лиц*, живущих* въ уездахъ, 4-е отделен™ 
указало, что, если местное земство, прямо заинтересованное в* 
устройстве интерната, гарантирует* его от* дефицита, тогда и 4-Я 
отделеше найдет* возможным* выдать требуемую сумму. Говорятъ, 
что въ гимназш могутъ быть дети мещанъ, прачекъ и т. п., KOTOJ 
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рыя, выйдя изъ нея, не будутъ соответствовать своей средЬ. Но вотъ 
цпфровыя данныя, показывающая, как1я дЬти нуждаются въ интернате: 
изъ 87 дгЬтеГт, родители которыхъ не живутъ въ Саратове, дворянъ 
16, дЬтей чиновниковъ 26, а всего 42. Если интерната дастъ бол'ке 
бдительное руководство и надзорь (въ чемъ н^тъ СОМНБШЯ), чЬмъ 
частныя квартиры, то родители, конечно, поместить ихъ въ интерната. 
Следовательно, нельзя отвергать пользы для земства этого учрежденья-
Другой вопросъ, пожелаетъ ли земство дать деньги. 

Гл. Юматовъ указалъ на существуют!! при Пензенской жен
ской гимназш интерната, который даетъ прекрасные результаты. 
Польза подобнаго учрежденья для родителей, не живущихъ въ Са
ратове, несомненна. Конечно, все будетъ зависать отъ того, въ 
катя руки попадетъ дело. Говорятъ, что земство не должно тратить 
деньги на то, до чего не допускаются его представители. Г. Юма
товъ этого не признаетъ. Въ такомъ же положенш д'Ьло народнаго 
образовашя. а на пего тратятся болышя деньги. Не вврно и то, что 
въ результате образовательной деятельности учреждешя являются 
..нипце во фраке". Училищные советы, найримЬръ, охотно отдаютъ 
предпочтете учительницамъ, окончившимъ курсь въ гимназ1яхъ и 
женскихъ учительскихъ семинар!яхъ, предъ учителями. Поэтому онъ, 
г. Юматовъ отклонете ходатайства считаетъ нежелательнымъ. 

Гл. Буковскш указалъ, что законъ предоставилъ земству учасие 
въ делахъ училищъ преимущественно въ хозяйственномъ отношенш. 
На основанш этого добавлетя, за 19 лета существовашя земства 
это учасие значительно съужено. По его мненпо, если закрываются 
народеыя школы въ виду непроизводительныхъ тратъ на нихъ, темъ 
болчзе нужна осторожность въ данномъ вопросе. Это не будетъ ску
постью, а будетъ вытекать изъ всего земскаго опыта. 

Гл. Кривешй добавилъ, что указанное гл. Юматовымъ учрежде
ние въ Пензе существуетъ на частныя средства. 

Собрате на вопросъ председателя отклонило ходатайство по
печителя Маршнской гимназш. 

Затемъ были утверждены собратемъ стипендш Жеребцову и 
Немировичъ-Данченко по 300 рублей. 

Того же 9-го декабря земское собрате разсматривало заключетя 
Ревизшнной коммиссш по иротестамъ г. губернатора на постановле
на уездныхъ собранш. Между прочимъ, по вопросу объ отказе Ба-
лашовскаго земства отъ внесетя въ смету на 1885 годъ 1700 руб. 
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на содержаше ремесленныхъ классовъ при городскомъ училищ/в въ 
г. Балашове, коммисая пришла къ такому заключенно: 

Принимая ьо ввимаше, что открытие означенныхъ классовъ последовало по хода, 
тайству балашовсна»о ут.зднаго зем,-каго собрав)», совместно съ городскимъ общество!», 
| . Балашова на общи ихъ средства; что балашовекое земское собрате въ постановлена 
своемъ 19 октября 1881 года приняло на себя обязательство по расходу на содержан1е 
втихъ классов* въ размер*, 2/з всего расхода, и въ силу и. 2 ВЫСОЧАЙШЕ утверждениаго 
23 октября 1878 г. мнеша государственнаго совета, вошедшаго примЪчаш'емъ къ 1884 
ст. I ч. I I т. св. зак. по прод. 1879 года, и опред*лен1я правительетвующаго сената 9-го 
iron» 1882 года, опубликованнаго въ Л»№ 155 и 157 губернскихъ ведомостей за 1883 г. , , 
коымисс1я полагает!.: признать для балашовскаго земства обязательнымъ внесеше къ смЪт 
на 1885 годъ 1700 руб. на содержаше ремесленныхъ классовъ при городскомъ училищ*. 

9-го декабря это предложеше коммиссш было собрашемъ при-
тято. По возбужденному гл. Коваленковымъ вопросу, гл. Самбикинь 
находилъ излишнимъ и сгвснительнымъ для увзднаго земства точное 
обозначеше надобности, на которую могутъ быть употреблены 1700 р., 
назначенные на ремесленные классы, если не будутъ израсходованы 
по назначешю; а гл. Ермолаевъ высказалъ, что губернаторъ не мог 
не опротестовать постановлешя Балашовскаго собрашя: разъ деньг 
были назначены безъ особой оговорка, ихъ дальнейшее внесете вч 
смчзту обязательно. Если онв не пойдутъ на образован1е въ этомз 
году, ихъ можно зачесть на тв же нужды въ смьту елъдующаго. Ki 
этому мнвнш присоединился председатель губернской управы, М. 
Кропотовъ. 

Предложеше гл. Коваленкова о занесенш въ постановлеше гу-
бернскаго собрашя, чтобы деньги расходовались только тогда, ког/is 
откроется училище, отклонено собрашемъ. 

(10 декабря). Предложено собрашю прошеше студента казан* 
скаго ветеринарнаго института Колюбакина о назначенш ему стипей 
д1и. На вопросъ гг. гласныхъ предевдатель управы Кропотовъ зая-
вилъ собрашю. что о личности Колюбакина управа никакихъ свъд'* 
яШ не имветъ. 

npoineHie собрашемъ отклонено. 
Но поводу пособгя учительской семинарш былъ прочитанъ упра

вою докладъ о состоянш этого заведешя. Председатель управы, 
виду безуспъшности обращешй къ училищнымъ соввтамъ (ответил 
только 3), предложилъ собрашю вопросъ, угодно ли ему будетъ остатьа! 
относительно семинарш при томъ же порядке, который существовал! 
раньше, или принять мвры для получешя более убьдителъныхъ дан-
ныхъ о состоянш семинарш и о деятельности выходящихъ изъ не! 
учителей, такъ какъ одного доклада директора семинарш, по его мнв-Щ 
шю, недостаточно. 
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Гл. Ермолаевъ находилъ, что сл'Ьдуетъ по прежнему обращаться 
за сведи шями къ попечителю училища, у4зднымъ училищнымъ сове-
тамъ и проч., но нужно также запрашивать мнЬшя уЬздныхъ управъ, 
какъ ближе стоящихъ къ дгЬлу и могущихъ дать более точныя своз-
дешя о деятельности учителей. 

Гл. Кожинъ, въ качестве члена училищнаго совета и председа
теля у'Ьздной земской управы, близко знакомъ съ ходомъ дела на-
роднаго образовашя ЕЪ Петровскомъ уезде и долженъ сказать, что 
учителя, выходящде изъ Вольской семинарш, выходятъ далеко не впол
не подготовленными къ своей деятельности. Ихъ приходится очень 
часто, въ интересахъ д/Ьла, заменять учительницами изъ окончивпшхъ 
въ женской гимназш. По его МНБШЮ, слЬдуетъ воздержаться отъ 
субеидш, которая является непроизводительной. 

Гл. Фроловъ полагаетъ, что не можетъ быть и ръчи объ исклю
чении указаннаго расхода изъ сметы, такъ какъ ассигновка данной 
суммы обязательна для земства, въ виду имъющагося по этому пред
мету ВЫСОЧАЙШАГО повелвшя. Оговорка земскаго собрашя относительно 
срока см'вты состоялась уже после издашя упомянутаго закона, а 
первая ассигновка была безъ обозначенгя срока. Кроме того. нЬтъ 
никакого основашя отказывать Вольской семинарш въ субеидш; 
учителя, выходящее изъ нея, все таки лучше, по отзывамъ учи-
лищныхъ соввтовъ. Отдельные случаи неудовлетворительной дея
тельности учителей могутъ быть случайны, и личныя наблюдешя 
гласныхъ не должны иметь ръшающаго значешя, въ виду отзывовъ 
учреждений, специально занятыхъ народнымъ образовашемъ. Когда было 
выхлопотано право представителю земства участвовать въ конференцш 
семинарш. губернское собрате временно уступило это право Воль
скому увзду. Въ настоящее время, въ виду невыполнешя представи-
тслемъ Вольскаго уезда просьбы губернской управы относительно 
доетавлешя СВ'ЬДБНЙ, гласный иредлагалъ собранно воспользоваться 
своимъ правомъ и выбрать попечителя отъ губернскаго земства. Надо 
заметить, что 3000 руб. составляютъ очень значительную часть до-
ходовъ ceMHHapin, и отказъ земства выдать ихъ можетъ поставить 
семинарш въ затруднительное положеше, такъ какъ и правительство 
можетъ не ассигновать суммъ съ своей стороны. 

Гл. Селиверстовъ, основываясь на томъ, что законе обратнаго 
Д'Ьйств1я не им^етъ, и что собрате въ 1878 году определило срокъ 
Для выдачи субеидш семинарш. не касаясь вопроса о пользе, прино 
симой ceMimapiero, полагалъ, что губернское земское собрате имеете 
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полную свободу дМствш по отношение пособхя Вольской семинар! 
Подобное мн'Ьше высказалъ и председатель собрата, г. Безо-

бразовъ. 
Гл. Ермолаевъ заметилъ, что законъ выражается, можетъ быть 

недостаточно определенно; но смыслъ его разъясненъ нравительствун 
щимъ сенатомъ въ постановленш 9 шня 1882 г., по поводу пред 
ставлешя министерства народнаго просвещетя о н'Ькоторыхъ учили-
щахъ ЕазансЕой губернш. Въ силу этого разъясиетя все пособ1я. 
хотя бы прежняго времени, сдЬланныя безъ обозначетя срока, приз
наются обязательными для земства. 

Гл. Селиверстовъ нолагалъ, что разъяснеше сената пе им-Ьеп 
зпачен1я для постановлешя собрашя 1878 года. Немыслимо, чтобы 
земство было такъ стеснено, какъ предполагаютъ гл. Фроловъ и Ер
молаевъ. 

Гл. Деконскш обратилъ внимап1е собратя на то, что на расхо, 
заведешя требуется 1300 р. въ годъ, и что семинар1я имазетъ круц* 
ную денежную наличность. 

Гл. Свиридовъ, указавъ на значительность суммы, назначенной 
ремонтныя работы, между прочимъ, на приспособлете интерна1 

10000 руб., находилъ, что заведете, могущее тратить ташя сумм: 
не нуждается въ земской субсидш. Эта субсиддя назначалась времен
но, въ виде помощи семинарш. 

Гл. ИсЬевъ указалъ на крупную денежную наличность, котор 
имелась въ семинарш къ августу 1884 г., и на то, что расходы соб
ственно по содержашю семинарш сделаны не на средства, доставлЯ' 
ем.ыя земствомъ и городскимь обществомъ, а на деньги отъ казн 
Земская же и городская субсидш тратятся, согласно отчета, на ре; 
монтныя работы, постройки и на обзаведете семинарш; например1 

были построены 4 коровника при квартирахъ преподавателей, флй 
геля. Это является слишкомъ нецеремоннымъ; г. ИсЬевъ въ проп^ 
ломъ году быль за субсидш, а теперь нолагаетъ, что не следуетъ 
давать. 

Гл. Ермолаевъ убежденъ, что семинар1Я приноситъ большую 
пользу. Что касается до постройки коровника, бани, приспособлен! 
интерната, то расходы эти по своимъ разм-врамъ, действительно! 
странны, и было бы, очень важно указате попечителя, почему по
стройки обошлись такъ дорого. При ближайшемъ знакомстве съ дгЬ" 
ломъ, можетъ оказаться, что тате расходы необходимы и вызываются 
образовательными целями заведетя (напр. обучетемъ уходу за скот 
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толь и пр.). Поэтому г. Ермолаевъ согласенъ на внесете субсидш 
на 1885 годъ, но съ тъмъ, чтобы былъ избранъ, какъ предлагаетъ 
гласный Фроловъ, попечитель отъ губернскаго земства. 

Гл. Селиверстовъ заключаетъ изъ лренш, что семивар]я не 
нуждается въ субсидш. Расходы на постройку коровниковъ и проч. 
не являются прямо вытекающими изъ задачи заведения—образовала 
хорошихъ учителей. 

Гл. Фроловъ, хотя и не имъетъ оффищальныхъ данныхъ о мо-
тивахъ затратъ, но изъ частныхъ источниковъ знаетъ, что воспитан
ники семинарш обучаются сельскому хозяйству и огородничеству. Мо-
жегь быть, коровники послужили пособ1еиъ для обучетя скотоводству. 
Еромъ того, постройки начались недавно. Очень можетъ быть, что 
средства преподавашя указанеыхъ предметовъ только заготовляются. 

, Председатель собратя поставилъ вопросъ: признаетъ ли собрате 
обязательнымъ для себя продолжать внесете субсидш въ смъту? 

Собрате дало отрицательный отвъгь. 
На с.гЬдующш вопросъ: находитъ ли собрате нужнымъ вносить 

въ смБту ЗООО р. на содержате семинарш?—собрате ОТВЕТИЛО также 
отрицательно. 

Прочитано ходатайство директора классической гимназш о вы
даче 1500 р. на улучшете существующей обстановки гимназш. 

Гл. Исъевъ. Каждый считаетъ земский карманъ за свой собствен
ный; нужно 3200 руб., а директоръ просить 4000 р. Между гЬмъ, 
въ этомъ году было отказано многимъ желающимъ поступить въ гим-
Ha3iio. Вместо 570 человъкъ прошлаго года теперь въ гимназш толь
ко 480 человъкъ. А эти 90 человъкъ могли бы дать 3600 р. еже
годной платы, что устранило бы необходимость субсидш. Интересно 
звать, почему не приняты эти 90 человъкъ и отчего уменьшился 
бюджета гимназш? 

Г л Гардеръ. Было всего 570 человъкъ; изъ этого числа было 
исключено 9 0 челов'вкъ. 

Гл. Абакумовъ полагалъ невозможнымъ давать деньги на одну 
ВНЕШНЮЮ обстановку гимназш. Внутренняя же сторона учреждетя 
не удовлетворяетъ потребностямъ земства. Отчего многихъ исключа
юсь, другимъ не даютъ хода? Неизвестно также, каковъ процента 
кончающихъ учениковъ. А то просятъ денегъ, а не допускаютъ пред
ставителя земства до участия въ педагогическомъ сов^тъ. 

Гл. Гардеръ присоединился къ мнънш гл. Абакумова. 
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Предстатель собрашя ставить вопрос*: угодно ли собран» 
удовлетворить ходатайство директора гимнами о выдай 1500 Л 
т й с т 7 ^ ^ СУЩеСТВуЮЩеЙ обстановКи? .Собрате отклонило хода-тайство. 

По поводу яособ.'й на взносъ платы за учете бвдных* уче-
нико» гимназш и реа.ьнаго учИЛИЩа, гл. Селиверстов, спросил*-
не следует* ли оговориться, на какой срокъ принимается сивта? 

Председатель Кроиотовъ. Дело идетъ о посойи ученикам*, а не 
запеденпо; поэтому оговорка зДеСь не представляет* необходимости 

1л. ИсФевъ. Оговориться о срок* полезно, так* как* мы незна
ем*, какая могут* последовать распоряжения правительства. 

Предстатель управы. Как* было замечено гл. Селиверстовы» 
закон* обратнаго дйстмн не имеет*. О новых* законах* можно бу
дет* разсудить, когда они последуют*. 

Гл. Буковсшй предлагает* сделать постановлеше о том*, чтобы 
все сметныя назначен.* относительно которых* нЬт* оговорки, счи
тать принятыми на один* год*. W 

Это предложете принято собрашемъ. 
Как* эти, так* и остальныя статьи сметы по народному обра 

зовашю были утверждены собрашемъ. 
Стипенд1я на воспитание дочери врача Гросс* в* Саратовской 

маршнскомъ институте RT чпл „,Й * . 
декаб я aaLiai)^ в* 300 руб. утверждена собрашемъ 15-го 

ря. 
о пп J ^ T T r ^ 1 3 а С л у ш а н о отиошеше Саратовской уездной управы 
о пособи ШпрокинскоЙ школе в* 1000 рублей. 

Гл. Абакумов*. Существует* постановлеше губернскаго собра
шя, что пособая на постройку школы выдаются только в* том* ciyj 
^ если уездныя собран* обезпечат* 300 р. каждогодно на жало! 
ванье учителю. Такого постановивши в* Саратовском* уездном* со 
ораши не было в* прежнее время, а в* нынешнем* году T o . J 
сказали, что выдача 300 р. Широкиискои школ* будет* продолжена! 
Может* ли губернская управа выдать деньги при этих* условиЛ 
^ак* как* ни Саратовское, ни всякое другое земство не может* ру
чаться за постоянное существовав школы? 

Гл. Свиридов* Губернское земское 'собрате, ассигнуя деньг? 
на школы имело в* виду, чтобы существоваше школы было обезшИ 
тено на более или менее продолжительный срок*. Если уж* изм*1 
нить форму постановивши губернскаго собрали, то только в* таком' 
смысле, чтобы содержаше учителю в* 300 руб. было обезиечено 1 
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погашешя ссуды. А то здате школы будетъ стоять порожнимъ, и 
деньги 1'убернскаго земства пропадутъ даромъ. 

Гл. Штейнбергъ. Въ Широкинской школй до 80 учениковъ а 
крайне тесное помйщеие. Я хлопоталъ объ этой школв предъ уЬзд-
нымъ земскимъ собрашемъ. У насъ накопилось полученныхъ отъ 
уйзднаго земства 300 р., такъ что Широкинской школ4 нужно толь
ко 700 р. отъ губернскаго земства, которые я просилъ бы выдать. 

Председатель собрашя г. Безобразовъ читаетъ постановление гу
бернскаго земскаго собрания 1879. года о выдач'Ь ссудъ на построй
ку школъ. 

Прочитано ходатайство Камышинскаго увзднаго земскаго собра
шя о выдатв ссуды въ 1О0О р. на постройку школы въ с. Золотомъ 
безъ гарантш 300 р. жалованья со стороны земства учителю, такъ 
какъ Золотовское общество достаточно состоятельно для того, чтобы 
уплатить изъ своихъ средствъ это жалованье. 

Гл. Буковскш. Мн'Ь кажется достаточными что уъздное собраше 
гарантируетъ деньги, а тогда уже у'Ьзды войдутъ въ соглашеше съ 
обществами. Что касается до пособ1я Широкинской школй, я про-
силъ бы отложить слушаше этого вопроса и заслушать постановление 
Саратовскаго увзднаго собрашя. которое, насколько мнв известно, 
состоялось въ смысл'Ь гарантировашя жалованья учителю. 

Председатель управы. Если бы подобное постановлеше состоялось, 
то губернская управа не нашла бы затруднешя къ выдачи пособия 
Широкинской школЬ. 

Гл, Свиридовъ. Мн-в кажется, мы могли бы обсуждать этотъ 
вопросъ только въ форм^ жалобы на губернскую управу, но намъ 
не предлагается подобной мотивированной жалобы; поэтому обсуждеше 
вопроса въ виду инструкций, данныхъ губернской управе собрашями 
прошлыхъ л'Ьтъ, можно считать излишнимъ. 

Гл. Исвевъ. . Въ Широкинской школв до 100 учениковъ, ну-
женъ помощникъ учителя и расширеше школы. У насъ въ Саратов
скому у-взд-Б существуете принципъ добавочнаго жалованья; Щиро-
кинское училище единстпенное, получающее ;>00 руб. 

Гл. Чекалинъ предложилъ, чтобы губернская управа, не выходя 
Изъ правилъ, разрешила вопросъ сама, когда ей будетъ представлено 
постановлеше увзднаго собрашя. 

Гл. Буковскш. Губернская управа, не имгЬя въ виду постано
вления увзднаго собрашя, не могла решить вопроса. Между твмъ Са
ратовское увздное собран1е взялось гарантировать эту сумму предъ 
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губернскимъ земствомъ съ т'Ьмъ, чтобы часть получить отъ общества '). 
Это не противоречить постановлению губернскаго собрания. Я бы 
желалъ знать, достаточно ли для губернской управы при этихъ усло-
вгяхъ гарантии увзднаго земства. 

ПредсЬдатель собратя г. Безобразовъ. Угодно ли собранно пе
редать настоящш вопросъ на распоряжете управы на предметъ удо
влетворенья ходатайства Саратовекаго увмда на точномъ основан!и по
становленья губернскаго собратя? 

Собрате ответило утвердительно. 
ПредсЬдатель собратя Безобразовъ. Угодно ли собранно удо

влетворить ходатайство Камышинской управы о выдачи nocooia школй 
въ селе Золотомъ? 

Собран1е ответило отрицательно. 
(18 декабря). Прочитанъ протестъ г. губернатора по поводу 

постановлена текущаго губернскаго собратя о невыдаче Вольской 
учительской семинарш 3000 руб. пособья на схБдующш годъ. Гл. 
Фроловъ призналъ протестъ вполне правильными въ виду закона 
1878 г. Гл. Лятошинскш, не присутствовавши при обсужденш во
проса о пособш семинарш, хотя ничего не ИМБЛЪ противъ пособгя, 
предложил! однако остаться при прежнемъ постановлении изъ прин
ципа и желалъ бы разъяснетя по этому поводу со стороны сената. 

На вопросъ председателя собратя: „угодно-ли собратю согла
ситься съ протестомъ г. губернатора по вопросу о пособш Вольской 
учительской семинарш"? -собрате отвЬтило отрицательно. 

16 декабря были выбраны: 
1) въ члены отъ земства въ хозяйственный комитета Маршнской 

женской гимвазш единогласно председатель управы Кроиотовъ и 
М.-П. Гладышевъ; 

2) въ члены губернскаго училищнаго совета т^же лица 
Въ соединенномъ засвданш губернскаго земскаго собратя и Са

ратовской городской думы того же числа закрытою баллотировкою. 
болыяинствомъ 50 голосовъ противъ 30, на должность почетнаго по-

' ) Вотъ текстъ постановления саратовскаю уъзднаго земства: «Собрате определяло: 
принять выдачу на содержание учители широкинской школы по 300 руб. въ течении W 
л*тъ съ 1882 года, а съ 1885 года на семь лт>тъ и поручить уЬздной управ* снестись еъ 
губернской о екор'впшемъ назначен1я на постройку широкинской школы nocooia въ р а з ' 
Mip* 1000 р. съ т15М'ь, чтобы ассигнуемые на жалованье учителю широкинской школы 300 р-
выдавались только въ случат, отпуска на ея погтройку означенной цифры изъ губернскаго 
сбора; въ случат, же отказа въ томъ возместить съ широкинскаго общества излишне пере
данные на его школу». 
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печнтеля Саратовскаго реальнаго училища избранъ д. ст. сов. С. А. Ус-
тиновъ. 

Всего на народное обпазоваше на 1885 г. назначено: по csiiVrb 
губернскаго сбора 10900 р. и по благотворительной CMiVris 300 р. ; 

а всего 11200 р. Всвхъ расходовъ на 1885 г. предположено: изъ 
губернскаго сбора 149000 р. 89 вон., въ томъ числи на однв не
обязательный потребности 102014 р. 96 к., и изъ благотворитель
ным, суммъ 104256 р. 41 к. 

1885. 
Очередная сессш (8—22 декабря), 

Въ течете 1884 года были произведены слъ\дую1ще расходы по 
народному образованно: 

смътт>на- v 
довано. значено. 

A) на счетъ губернскаго земскаго сбора: 
1) на пособие Саратовской женсюй гимназш 5000 р. 5000 р. 
2) на стипендию сыну пок. врача Сигриста 300 „ 300 ,, 
3) на стипендда Владим1ру Жеребцову 300 ,, 300 , , 
4) на стипендда Петру Неыировичъ-Данченко 300 ,, 150 1 ) , , 
5) на наемъ помт,щешя для реальнаго училища 3500 „ 3500 „ 
6) въ noco6ie учительской семинарщ въ г. Вольск* 3000 ,, 3000 ,, 
7) на вспомоществование бъднымъ воспитанникамъ классической 

гиыназш, на предметъ взноса платы за ученье 800 ,, 793 ,, 
За прежте годы ' 14 ,, * —2) , 

8) на ТОТЪ же предметъ—воспитанникамъ реальнаго училища . 600 ,, 600 ,, 
9) на тотъ же предметъ —воспитанницам* женской гимназш . . 600 ,, 600 ,, 

B) на счетъ суммъ благотворительныхъ: 
1) въ совътъ Маршнскаго института—на содержаше одной вос

питанницы 300 ,, 300 „ 

С) на счетъ запаснаго капитала: 
1) заимообразно—на nocofiie сельскимъ обществамъ на устрой

ство училищъ . — 3000 , 

На выдачу сельскимъ обществамъ на постройку училищъ отъ 
прежнихъ лФтъ оставалось 3094 р. 99 коп., къ тому поступило въ 
1884 г. въ возвратъ раньше выданныхъ ссудъ 4240 р.; всего ИМЕЛОСЬ 
на этотъ предметъ 7334 р. 99 к. Изъ нихъ выдано: Щиковскому и 
Сосново-Мазинскому обществамъ Хвалынскаго увзда и Орловскому— 
Царицьшскаго, каждому по 1000 руб., всего 3000 р. Риъ 1 янва
ря 1885 года осталось 4334 руб. 99 коп. 

' ) За выбьтемъ стипенд1ата изъ ветеринарнаго института выдача стипендш со 2-й 
Бовины 1884 г. бол*е не производится; почему 150 руб. зачислены въ ебережешя. 

2) 21 руб. оставлены невыполненнымъ расходомъ. 
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Всего губернскимъ земетвомъ но 1-е октября 1885 годи оказана помощь вд 
устройству 3-хъ двухклаесныхъ и 42 одноклассныхъ школъ; на каждую двухкласснущ 
школу отпущено но 3000 руб. и на каждую одноклаесную отъ 500 до 1000 руб. Вообще 
на устройство нскхъ 45 школъ выдано въ nocooie 48600 руб. Возвращено въ это число) 
въ установленные сроки 19750 руб., прежде наступлешя срока 237 р. 70 к. и 3000 pygi 

хотя в асеигнованныхъ, но за отказомъ обществъ отъ получешя ссудъ вновь поступи» 
шихъ въ кассу управы; осталось къ долгахъ: за ненаступлешемъ сроковъ уплатъ 23252] 
30 коп. и какъ недоимка, срокъ уплаты которой уже наступилъ, 2360 руб. Относитедь 
уплаты недоимокъ губернскою управою своевременно сообщалось мт.стнымъ у*зднымъ 
крестьянекимъ д'Ьламъ ирисутств1явъ и волостнымъ нравленгямъ о принятии миръ къ щ 
нуждешю тъхъ сельекихъ обществъ къ уплат* недоимокъ. (Стр. 141 „проекта смъты"). 

О Марийской женской гимназЫ. Члены отъ земства педагогическаго совт.та MapimicKO 
женской гимнами представили собранш сл'ВдующШ докдадъ о состояшп этого заведешя 
(Стр. 94 и ел.). 

„Им*я въ виду, что губернское земское co6panie всегда я:иво интересовалось подо 
жешеыъ Саратовской Марпшской женской гимназии, ечитаемъ своилъ долгомъ ознакомят 
собран1е съ ея ноложешемъ въ настоящее время и съ ея HCTopieii за нослидше 5 л*т-ь 
Скомбинированныя съ этою цт.лью абсолютный цифровыя данныя, такъ сказать, сыре 
ыатер1алъ, представляемъ къ приложенш къ настоящему докладу; а здЬсь укажемъ гла 
выжъ образомъ на тт, изм^неши, камя произошли въ гпмнаяш за последнее время. 

„Какъ видно изъ приведенной въ приложенш таблички, ЧИСЛО ученицъ въ гимназ1 
увеличивалось съ каждымъ новымъ годомъ. Если вычислить среднее число ученицъ, 
двухлтлчамъ, то сравнительно съ нервымъ двухлъИемъ 1880—81 гг. число ученицъ во» 
расло въ 1882 и 1883 гг. въ среднемъ на 21 и въ 1884 и. 1885 гг.—на 46 . 

„Но сословЬшъ это возрасгаше шло такимъ образомъ: 

Сравн. съ l88°/i гг. увеличилось: 
въ 1882/з гг. въ 1884/з гг. 

Дочери дворянъ и чиновниковъ + 12 -+- 23 
Дочери духовныхъ и куицовъ 4 - 1 4 + 7 
Дочери ы«щанъ, крестьянъ и разночинцевъ . . -+ 7 -|- 16 

«Съ каждымъ годомъ поступало в принималось вновь все большее и большее коли», 
чество ученицъ. Возрастание ихъ числа сравнительно съ первымъ двухлът1еыъ выражается 
въ слЬдующихъ числахъ: во 2-е двухлътче на 31и въ 3-е на 38. За 188*/s гг. среднее число 
переходивших-!, изъ Класса въ класиъ въ среднемъ г.озрасдо сравнительно съ I881/2 гг. ЯМ 
63 человька. 

„Еще рельеФМТ>е будутъ заключен!», характеризующая прогрессивное улучшеше дИдъ 
гимназии, если выразить приведенный въ приложенш данныя въ видт. нроцентныхъ отнО-
шенш, сравнивъ между собою положеше д-Ьла за двухлътЫ: 1881 —1882 гг. и 1884—1885 гп 
Число ученицъ, иерешедшихъ изъ класса въ клаесъ, въ 188'/* гг. составляло только 65,9°/* 
общаго числа ученицъ, тогда какъ въ 188*/s гг. уже 72°/о. Число ученицъ, кончивших* 
курсъ, въ 188'/2 гг. составляло только 7,5°/о общаго числа ученицъ гимназш, а въ 1884-
1885 гг, уже 10°/о. Количество ученицъ, пкончившихъ курсъ съ наградами, въ 188'/* 
составляло только 16°/° иеъхъ окончившихъ ВЪ эти годы курсъ гимназии, а въ 1884/5 
уже 20°/о, не смотря на большую требовательность, на более строгое отношеше къ зна 
Н1Ямъ оканчнвающихъ курсъ. Мало того, не смотря на увеличившуюся требовательности 
количество наиболъе удовлетворительно оканчивавших!, курсъ все-таки увеличилось 
годами. Объ этолъ свидътельствуетъ раепредт>леше наградъ по годамъ. Въ 188'/а гг. зо-
лотыхъ медалей совст.мъ не выдавалось; въ 188*/а гг. опт, уже составляюсь 22"/о общаго 
количества наградъ; съ каждымъ годомъ не только увеличивалось общее число кончивших* 
Курсъ съ наградами, но и умножалось по количеству нагрчдъ различнаго сорта: если зЯ 
1880 и 1881 гг. не было выдано ни одной золотой медали, то ьъ 1884 и 1885 гг. уя;е—5, 
серебряныхъ медалей—за 1880 и 1881 гг. только 3, а въ 1884 и 1885 гг. уже 6, книг* 
въ 188% только 4, а въ 1884/э уже 10>. 
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«Крои* того, мы можеиъ засвидетельствовать передъ лицоиъ собрашя Фактъ возраста» 
j„ заботъ учебно-воспитательнаго персонала гимназш относительно воспитан]» и обучетя 

.*тей, большую требовательность отъ знанщ ученицъ, более строгое отношение вообще 
•ъ учебному делу. Соноетавлен\е только что указанныхъ Фактовъ съ Фактами роста въ 
оисле ученицъ гимназщ по всемъ сослов!яиъ и увеличешя числа оканчивающихъ съ 
«градами, съ одной стороны, указываетъ на увеличение довер1я къ гимназш въ еред'б 
{С*хъ елоевъ общества, съ другой—евидетельетвуетъ объ успешной деятельности учебно-
восиитательнаго персонала вообще и гдавнымъ образомъ начальника гимназш Соколова и 
главной надзирательницы гимназш Кандыба, съ поступлешемъ которой ка службу гимназш, 
иакъ видно и изъ приведенныхъ цяФръ, особенно улучшилось положеше делъ женской 
гмшазш. 

«Вышеизложенное возлагаетъ на насъ нравственную обязанность обратить внимайте 
собрашя на плодотворную деятельность означенныхъ лицъ. Приведенный цифры настолько 
рельефно оттеняютъ нынешнюю деятельность гимназии, сравнительно съ прежниыъ вре-
иенемъ, что решительно не представляется необходимости безплодно увеличивать настоящей 
ЛОнладъ новыми доказательствами изменешя положешя делъ .гимназш въ наилучшую 
«торону. 

«Къ вышеизложенному остается прибавить лишь одно. Изъ одной приведенной въ 
ириложеьпи къ докладу ведомости губернское собрате можетъ познакомиться съ Финансовой 
•стороной д'Ьлъ гимназш. Изъ нея губернское земское собраше, между прочимъ, увидитъ, 
что размеры ноеобШ, оказываеыыхъ женской гимназш, постепенно уменьшаются, за исклю-
чт\ечъ субсидий отъ земства и города (uocooix отъ дамскаго попечительства и общества 
юпечешн о нуждающихся ученицахъ въ 1885 г., сравнительно съ 1883 г., уменьшилось 
•более, чемъ на 200 руб.). Между темъ, деятельность гимназш расширяется съ каждымъ 
годомъ, расширяются и иасходы. Если, поэтому, женская гимназ1я не могла обходиться 
безъ субсидщ прежде, то теперь, при увеличен'ш раеходовъ и сокращении въ разыерахъ 
«особ1Й, темъ более". 

1. Число ученицъ по еослов!ямъ. 
1880 1881 1882 1883 1884 1885 

1. Общее число ученицъ. 

а) Потери дворянъ и чиновниковъ 221 
б) дочери духовныхъ и купцовъ 103 
*) Дочери мещанъ, креетьянъ и разночинцевъ . 166 

Итого . . . 490 

2. Кончило курсъ 40 
Изъ нихъ награждены: 

ч золотыми медалями — 
*) серебряными медалями 
в) книгами 2 

3. Перешло изъ класса въ кдаесъ — 
4. Вновь принято . . • 105 

'*) Дочерей дворянъ и чиновниковъ — 
'") Дочерей духовныхъ и купцовъ — 
6) Дочерей мещ., крест, и разночинцевъ . . . . — 

5. Ипогороднихъ , — 
aJ Дочерей дворянъ и чиновниковъ — 
> Дочерей духовныхъ и купцовъ — 
J Дочерей мещанъ и креетьянъ — 

II. Приходъ еуммъ на содержаше гииназш. 

1. Отъ земства 5000 р. 
2. Отъ городского общества 4500 р. 
3. Отъ ночетныхъ блюстителей (1884 г.) , . . . 450 р . 

225 
115 
161 
501 
37 

3 
2 

282 
89 
— 
— 
— 
— 
— 
— 

229 
118 
166 
513 
39 

2 
3 
3 

372 
132 
57 
24 
51 
— 
— 
— 

242 
128 
149 
519 
43 

2 
3 
2 

379 
118 
52 
23 
43 
— 
— 
— 

241 
108 
175 
521 
51 

2 
1 
5 

383 
141 
61 
26 
54 
105 
45 
30 
30 

252 
124 
186 
562 
61 

2 
5 
7 

398 
128 
54 
25 
49 
83 
36 
24 
23 
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4. Плата за учеше: 
а) отъ город, общества (за обуч. постуи. изъ город, школъ) . . . . 1000 р. 
б) съ ученицъ (въ 1884 г.) 19225 p.J 

Въ последнюю сумму („плата съ ученицъ") вошли и суммы, пожертвованныя 
ными учреждешями на взносъ за учете за бт.дн'Ьйшихъ ученицъ. За иоследше 3 года 
размеры были таковы: 

Отъ кого поступило. 

Въ 1883 г. 

За 
сколько 

ученицъ. 

Сумма. 

Руб. К. 

Въ 1884 г. 

За 
сколько I 

ученицъ.] 

Сумма. 

Руб. К. 

Въ 1885 г. 

За 
сколько 
ученицъ. 

_Сум 

РубТ 

1) Отъ земства 

2) Отъ городской управы. . . 

3) Отъ дамскаго попечительст. 

4) Отъ гимназш, за етипен-
д1атокъ . . . . . . . . . 

5) Отъ общества попечения о 
нуждающихся ученицахъ. 

— 

7 

5 

6 

35 

— 

550 

176 

268 

910, 

46 

— | 7 

- ! 4 

30 

600 — 

543 -

1 5 3 1 -

26s! — 

82950 

45 

7 544 

3 70И 

6 268 

27 790 

111. Капиталы гимназш. 

1. Капиталы на выдачу стипендий: 
а) Имени Государя Императора Александра II 660 р. 
б) Шатиловой, Иейера и Топеш'уса 550 р. 
в) три стипендш М. Н. Гадкина-Врасскаго. 2650 
г) членовъ общ. взаимнаго кредита 480 
2. Капиталъ, пожертвован, поч. блюет. Юрьевичемъ ("на увелич. библш-

теки изъ °/0) . ' 2000 
3. Капиталъ, составившейся изъ эконом, суммъ гимназш 10500 
4. Капиталъ, составившейся изъ имущества Пашканга 5120 
Завещанное гимназш имт.ше г. Пашканга приносить чиетаго дохода 750 р . въ 1 

Доходы съ имещя и капитала им'Ьютъ определенное завещателемъ назначеше. 

На будущш 1886 г. управа предлагала собранно утвердить ел 
дующую смгЬту расходовъ по народному образовашю: 

А ) изъ губернскаго земокаго сбора: 

1) на nocooie женской гимназш 5000 
2) на стиненд1ю Владим1ру Жеребцову 300 
3) на наемъ номт,щен1я для реадьнаго училища 3500 
4) на веномоществоваше бъднымъ ученикамъ классической гимназш . . 600 
5) на тотъ же предметъ—ученикамъ реальнаго училища 600 

6) на тотъ же поедметъ—воспитанницамъ Саратовской женской гимназш. 600 

В) изъ благотворительныхъ суммъ: 

1) на воепиташе деьицы Гроссъ въ Наршнекомъ институте 300 

На noco6ie Вольской учительской семинарш управа ничего 
внесла въ смйту въ виду поста нов летя прошлогодняго собрашя 
которое г. губернаторъ подалъ протестъ, находящейся на раземо^ 
нш правителъствующаго сената. 
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По поводу вепомощеетвовашя б*днымъ ученикаыъ гимназии на взносъ платы за 
енье въ объяснительной записк* управы имеются т а т я св*д*н1я: на 1885 г. было на

значено по этой стать* 600 р . по разсчету на 15 учениковъ по 40 р. за каждаго. Между 
чЫъ г ' дирепторъ гиыназ1и въ август* м*сяц* 1885 года, обращаясь съ просьбою въ 

праву о высылки денегъ за право учевля 15 б*дныхъ учениковъ во 2-й половин* 1885 г., 
сообшилъ, что плата 1885—1886 учебнаго года увеличена на 6 руб. въ годъ на каждаго 
оелов*ка. Губернская управа, им*я въ своеиъ расноряженш отъ сметной суммы лишь 
307 руб., но т*мъ не мен*е, находя вс*хъ 15 учениковъ заслуживающими платы за право 
вхъ учешя, выслала г. директору 337 руб., относя расходъ въ 30 р. на счетъ остатковъ 
отъ общей губернской сы*ты 1885 года. Въ виду вышеизложенного губернская управа 
испрашпкала у собрашя увеличешя СМЕТНОЙ цифры по этой стать* на 1886 годъ до 
J00 рублей. 

(10-го декабря). При разсмотр'Ьнш статьи на noco6ie женской 
тимназш, былъ прочитанъ докладъ членовъ отъ земства педагогиче
ского совета женской гимвазш. Постановлено утвердить безъ изм^-
яенш эту статью съ услов1емъ выдачи пособ1я женской гимназш сроч
но на 1886 годъ. Утверждена безъ изм'внетя стинендгя !3ладим1ру 
Жеребцову, noco6ie реальному училищу утверждено безъ изм^нешй 
ж безусловно, какъ сделавшееся обязательнымъ въ силу закона 23-го 
октября 1878 года. 

Гл. Фроловъ заявилъ, чта на основанш только что указаннаго 
закона обязательность для земства выдачи пособ1я распространяется и 
по отношенью къ учительской семинарш г. Вольска. По мн^нго глас-
наго, постановлея1е собратя 1884 года, лишивши семинарш пособ1я, 
представляется незаконнымъ и противор'Ьчащямъ только что сделан
ному постановление объ обязательности выдачи субсидш реальному 

; училищу. Съ другой точки зрт>н1я, субсидия эта необходима въ виду 
обязанности земства заботиться о приготовлении учителей для народ-
ныхъ школъ, о которыхъ собрате совершенно забыло. 

Гл. Ермолаевъ указалъ, что при ассигнованы суммъ на noco6ie 
учительской семинарш собраше всегда определяло точно срокъ по-
€об1я, и, следовательно, таковая выдача для земства не можетъ быть 
признана обязательной. 

Гл. Безобразовъ. По требование губернскаго собратя, начальство 
Тчительской семинарш представило къ очередному собранш прош-
лаго года отчетъ о состоянш семинарш, изъ коего собрате 
Усмотрело, что въ распоряженш семинарш имеется до 17 тысячъ за-
йаснаго капитала; nocooie же отъ земства предназначается для улуч-
•Иен1я полгБщешя, постройки конюшенъ и на т. п. несущественные 
Расходы. Въ виду всего этого собрате въ выдаче субсидш учитель
ной семинарш отказало. 
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Гл. ЛятошинскШ указалъ, что никакой законъ обратной силы 
иийетъ, в, следовательно, безусловность постановлены! собрашя о в] 
дач'в субсидш до 1S78 года не можетъ служить причиной обязате. 
ности этихъ постановленШ для времени после изданы закона. 

Председатель собрашя ставить вопросъ: угодно ли собранно в 
сти въ смету 3000 р. въ noco6ie Вольской учительской семинар 
Болыиияствомъ голосовъ решено отрицательно. 

Вспомоществоваше б'Ьднымъ ученикаыъ гимназш на взносъ плаг 

за учеше, въ виду увеличешя въ гимназш этой платы, утверждено 
1886 годъ въ сумме 690 р. Остальныя статьи сметы по народи 
образовашю приняты безъ изм'Ьлешй. 

Въ засЬдащи 11-го декабря обсуждались заключешя коммио 
разсматривавшей. протесты губернатора на постановлегия увздны 
собранш. Между прочимъ, по вопросу объ опротестоваши г. губер-
наторомъ невнесешя въ смету Балашовскимъ увзднымъ земскимъ 
брашемъ 1885 г. 1700 р. на содержаще ремесленныхъ классовъ п 
городскомъ училище въ г. Балашове, коммисая, принимая во вн 
маше, что открыие означенныхъ классовъ последовало по ходат; 
ству Балашовскаго уЬзднаго земскаго собрашя, совместно съ городским! 
обществомъ г. Балашова, на обнп'я ихъ средства; что Балашовсв^ 
земское собраше въ постановлении своемъ 19-го октября 1881 п 
приняло на себя обязательство по расходу на содержаше этихъ кл 
совъ въ размере 2/з всего расхода; и въ силу п. 2 ВЫСОЧАЙШЕ 
вержденнаго 23 октября 1878 г. мнгЬшя государственная совета, в< 
шедшаго прим'Ьчан1емъ къ 1881 ст. 1 ч. II т. св. зак. по прод. 1879 | 
и опредвлешя правительствующаго сената 9 шля 1882 г., — полагает: 
признать для Балашовскаго земства обязательнымъ внесете въ CMBIJ 
на 1886 г. 1700 на содержаше ремеслепныхъ классовъ при городско 
училищ/в. На вопросъ председателя: угодно ли губернскому земскому со
бран! ю предложить Балашовскому уездному земству внести въ смвту 
1886 г. 1700 р. на предметъ пособгя ремесленнымъ классамъ при 
городскомъ училище въ г. Балашове?— собраше ответило утвердительно-

16-го декабря обсуждалась смета расходовъ изъ запаснаго ка
питала (Ж., 83 — 84). 

Гл. Абакумовъ, по вопросу о пособш сельскимъ обществамъ 
постройку училищъ, полагаетъ, что тогда только следуетъ выдава1 

эти noco6ifl, когда общества дадутъ отъ себя обязательства въ пре' 
имущественной уплате долга предъ другими взыскашями. 
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Гл. Ермолаевъ думаетъ, что вопросъ этотъ мало изв'Ьстенъ глас
ному Абакумову, , такъ какъ въ Саратовскомъ уЬзд'Ь н'втъ ни одной 
школы, получившей noco6ie отъ губернскап> земства. Постановлеше 
о преимущественномъ взыскаши депегъ было бы незаконно и не име
ло бы достаточнаго основашя, такъ какъ этотъ долгъ выплачивается 
обществами всегда аккуратно. 

Председатель собрашя поставилъ вопросъ: угодно ли губернскому 
собраню на noco6ie сельскимъ обществам!» на устройство училищъ 
оставить въ силе прежшй кредитъ въ 30000 рублей?—Собрате ОТВЕ
ТИЛО утвердительно. 

Гл. Н. II. Фроловъ заявилъ, что, въ виду возникновешя церков-
но-приходскихъ школъ, д'вло народнаго образовашя переживаетъ пе
реходную стадш. До сихъ поръ губернское земство принимало учаспе 
только выдачей разныхъ субсид1й учебнымъ заведешямъ и школамъ; 
въ настоящее время насталъ моментъ, когда губернскому земству сле
дуете участвовать въ Д-БЛ-Б народнаго образовашя более активно. Мно-
ия земства давно уже пошли такимъ путемъ. Боясь утомить собра
те изложешемъ той роли, какую бы, по его мнвнш, следовало зем
ству занять въ деле народнаго образовашя, гл. Фроловъ просить со-
браше сделать постановлеше о поручеши губернской управе разра
ботать этотъ важный вопросъ и представить свои соображешя после
дующему земскому собранно. 

Гл. В. В. Безобразовъ предложилъ собранно просить гл. Фроло
ва самому разработать этотъ вопросъ. 

Г. председатель собрашя поставилъ вопросъ: не угодно ли со
бранно просить Н. П. Фролова разработать предлагаемый имъ вопросъ 
и соображешя свои представить на обсуждеше губернскому земскому 
собрашю чрезъ губернскую управу? Вопросъ этотъ разрешенъ собра-
Шемъ утвердительно. 

(19 декабря). Былъ щючитанъ протестъ губернатора на поста
новлеше собрашя о Вольской учительской семинарш. 

Гл. Латошинсый. Положеше дЬла о Вольской учительской семи
нарш прежнее, какихъ либо новыхъ соображенш губернатором'» не 
приведено, и вопросъ не разрешенъ еще сенатомъ. Собранно следуетъ 
остаться при ирежнемъ мнйши. 

Гл. Фроловъ, въ виду соображешй. высказанныхъ имъ и въ прош-
ломъ, и въ нынешнемъ году на собранш, заявляетъ, что находить 
протестъ грбернатора правильными 
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Председатель собратя поставилъ вопросъ: угодно ли собранно 
остаться при прежненъ своемъ постановленш? Собрате болыпин-
ствомъ противъ одного ответило утвердительно. (Ж. 143). 

Такимъ образомъ на 1886 годъ смЬта на народное образование 
утверждена въ суммй 1069О руб., вся смйта расходовъ изъ текуще
го сбора—236943 р. 29 к. и на однв необязательныя потребности -
192179 р. 85 к. ЕромгЬ того, 300 р. по благотворительной см'втй, 
расходовъ по которой было предположено на сумму 116544 р. 8 Е. 

1886. 
Очередная ceccia (12—22 декабря). 

Въ течете 1885 г. управой были произведены следуюдце рас
ходы по народному ооразоватю: 

Назна- Иярасхо-' 
. . , , чено по 
А) изъ губернскаго земскаго сбора: довано. 

р. К. р. к. 
1) на noco6ie Саратовской женской гиыназщ 5000 — 5000 — 
2) въ стипендио Владинпру Жеребцову 300 — 300 — 
3) въ стипендию Петру Немировичъ-Данченко 300 — — ') — 
4) на наемъ пом^щетя для реальиаго училища 3500 — 3500 — 
5) на вспоыоществоваше б*дны11Ъ ученикацъ классической гим-

назш на взносъ платы за учеше 600 — 6о0 — 
Въ счетъ прежнихъ ем'втъ 21 — 21 — 

6) на тотъ же предметъ воспитанникаиъ реальнаго училища . . 600 — 600 — 
7) на тотъ же предметъ—ученицаиъ женской гимназш . . . . 600 — 600 — 

В) изъ благотворителыгыхъ суммъ: 
1) на стипендш дт,вицы Гроссъ въ Саратовскомъ Маршнскомъ 

институт* 300 — 300 — 

С) изъ запаснаго напитала: 

1) на noco6ie сельскиыъ обществаиъ на устройство учидищъ — 
заимообразно: 1) оставалось 4334 99 3000 — 

2) въ 1885 г. поступило 3691 65 — -

Въ течете 1885 г. ссуды на постройку училищъ выданы слй-
дующимъ обществамъ: Верхозимскому Петровскаго увзда и Городи-
щенскому и Отрадинскому—Царицынскаго, каждому по 1000 руби 
къ 1 января осталось неизрасходовано 5026 р. 64 к. 

Всего губернскиыъ земствомъ по 1 октября 1886 года оказана помощь но устрой
ству 3 двухклассныхъ и 44 одноклаесныхъ школъ; на каждую двухклассную шяо*У 
отпущено по 3000 р. и на каждую одноклассную отъ 500 р. до 1000 р. Вообще на устрО*" 
ство всвхъ 47 школъ выдано въ noco6ie 50200 руб. Возвращено въ вто число въ уст9-

новленные сроки 24069 руб. 35 коп. и 3000 руб., хотя и ассигнованныхъ, но за 
отказои* I 

*) 300 р . остались нензрасходованы за выбьтемъ Немировичъ-Данченко изъ ветер11' 
нарнаго института. 
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«бшествъ отъ получешя ссудъ вновь поступившихъ въ кассу управы; осталось въ долгахъ: 
gu ненаступлешемъ сроковъ уплатъ 19758 р. 35 к. и какъ недоимка, срокъ уплаты КО
ТОРОЙ уже наступилъ, 3372 руб. 30 коп. 

Земскому собрашю 1886 г. были представлены следующее до
клады: 

1) 0 состоянш МарШнской женской гимназш. Члены отъ 
земства конференции гимназш, гг. Кропотовъ и Гладышевъ, по при
меру прошлаго года, представили собрашю до^ладъ о современномъ 
состоянш гимназш по сравнешю съ предъидущимъ шестил'Мемъ. 
{Д. 155 и ел.). ОТЙГБТИВЪ все увеличивающееся число ученицъ, со-
стоящихъ въ гимназш, поступающихъ и оканчивающихъ курсъ *), 
они продолжали: 

„Вен эти данный не могутъ не свидетельствовать объ успешной 
деятельности начальства женской гимназш и объ увеличены къ ней 
доверия въ обществе, довер±я. которое является неизбЬжнымъ резуль-
татомъ его благотворной деятельности. Но, независимо отъ заботъ по 
устройству учебно-воспитательной части, начальство гимназш, въ лиггв 
главнымъ образомъ начальника ея А. И. Соколова и главной надзи
рательницы В. П. Кандыбы, сделало весьма многое и въ хозяйствен-
номъ отношенш. Результатомъ ихъ непрестанныхъ заботъ въ этомъ 
отношенш было то, что городское управлеше признало, наконецъ, не-
обходимымъ ассигновать довольно крупныя суммы на расширеше ны-
н^шняго номещешя гимназш и его исправлеше. На ремонтъ стараго 
дома въ нын'вшнемъ году употреблено 8700 р., на постройку же но-
ваго 20000 р. Въ этомъ послъднемъ предполагается разместить 7 
классовъ гимназш, въ прежнемъ же помещенш одинъ этажъ назна
чить подъ интернатъ, другой тоже подъ классы. 

„Все вышеизложенное достаточно рельефно рисуетъ все улучша
ющуюся деятельность гимназш за поелвдше годы и свидетельствуетъ 
*> томъ, что средства, ассигнуемыя земствомъ на ея поддержаше от
нюдь не пропадаютъ даромъ, а, напротивъ, приносятъ существенную 
Долю пользы въ рукахъ вышеупомянутыхъ лицъ, которымъ ввврено 
управлеше гимназ1ей. А такъ какъ еще и предъидущимъ докладомъ 
нашимъ констатировано было некоторое уменынеше размеровъ посо-
рй, оказываемыхъ гимназии то уже по одному этому можно судить, 
что надобность въ земскомъ пособш еще не прекратилась, тЬмъ более 
теперь при все болынемъ и большемъ расширены деятельности гим
назш. 

*) Всего ученицъ въ 1886 г. было 573, принято 128, окончило курсъ 59(въ 1885 г.— 
"*), Изъ нихъ съ наградами 11 (въ 1885 г.—15). 
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8a BC'fe>*'b вышеизложеннымъ мы считаетъ долгомъ обратить ваи_ 
мате губери<^к а г о земскаго собрангя на последнее распоряжеше По 

ведомству Императрицы Марш, касающееся нашей гимназш и закдш_ 
яающееся въ т о м ъ , ч т о половина остатковъ отъ ежегодяыхъ расх0-
довъ гимназ!** Д ° л ж н а отчисляться въ обпп'й по иашерш пенсюнныц 
капиталъ И ^ ' ь котораго выплачиваются пенсш учебному персонажу 
женскихъ г ц> м н а з * й - ,Между тъмъ средства, на которая содержатся 
женсшя гима^3*и> слагаются не изъ отпускаемых* означеннымъ в$-
домствомъ су>1МЪ> а преимущественно изъ средствъ, ассигнуемыхъ Ьъ 

noco6ie гимна,^1и тъ земства, города и частныхъ линь и учрежден!! 
и отчасти п 0 . " * У ч а е м ы х ъ з а "Раво учешя. И если при данныхъ усл0-
в1яхъ въ п Ш * * а з ' и в с е т а к и получаются остатки, то происходить эта 
именно, благоД а Р я ТОмУ> ЧТ() о е а пользуется означенными пособгязд 
города и зеаС'гва" Безъ нихъ не только не было бы остатковъ, но мо-
жетъ быть бб* л и б ы д а ж е Дефициты; или, во изб'Ькате послвднихъ, 
гимназш пр1-*1ЛЛОСЬ б ы оказываться отъ удовлетворения нъкоторыхъ 
НУЖДЪ бол'Бв и л и меЕ%е настоятельныхъ. Такимъ образомъ остатка 
отъ расходов* п о л У ч а ю т с я не изъ спещальныхъ средствъ гимназш, а 
отъ пособш <?*газываемыхъ земствомъ и городомъ. Половина же этихъ 
остатковъ доЛ* к н а и д т и в ъ иенсюнную кассу, средствами которой 
пользуется учебный персоналъ всъхъ женскихъ гимназш вообще; сле
довательно чаС' г ь земскаго и городского пособШ, вопреки прямому ихъ 
назначенно, и Д е т ъ н а УД°влетвореше не мвстныхъ ауждъ. Съ другой 
стороны земс?в°> жертвуя свои средства въ nocooie гимназш, имъетъ 
въ виду, что суммы эти пойдутъ на улучшен!е деятельности 
местной гимн»3"1 ' и и а n0cooie неимущему учащемуся персоналу, из-, 
ввстная часть котораго болъе или менъе успешно оканчиваете курсъ 
только благоДаРл э т о й о т ъ земства и города помощи- Между тъмъ, 
при обязательИомъ отчислеши половины остатковъ въ общш пенсшн-
ный капиталъ земсшя средства окажутся идущими не на то назначе-
ше какое дае'*"6 и м ъ земство. При всемъ этомъ указанная неремъна. 
назначешя зеЛ с К И Х Ъ пособш, безъ согласхя на то самого земства, по-
видимому, не оправдывается и необходимостью, въ виду того, что для 
составлешя це.нсюннаго капитала, по закону, дълаются уже обяза
тельные вычете и з ъ жалованья служащаго учебнаго персонала. Выше-
изложенныя соображения побуждают* насъ доложить объ этомъ но-
вомъ распоряЯСев1и губернскому земскому собранно на тотъ предмета, 
не пожелает* # B о н 0 в03будить, предъ козмъ сл-вдуетъ, ходатайство о 
томъ чтобы з е ^ с к ^ я пособ1я не только не шли на удовлетворен^ не-
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л'Ьствыхъ нуждъ, но и получали бы именно то назначеше, какое 
им4етъ въ виду земство, д^лая свои ножертвовашя. 

Къ своему докладу Члены конФеоенцш отъ земства приложили н$которыя свт.дт»н1я о 
соетояши женской гимназт в ъ учебно-воснитательномъ и хозяйствешюмъ отношешяхъ за 
1885/« учебный годъ. Пзъ нц Х Ъ ) между прочит», видно, что въ библи.тект, женской гим-
назш къ 1 января 1886 года состояло названий 1585 въ 2649 томахъ на 3126 р . 83 коп. 
Учебныхъ пособШ было: 

1) геограФИчесК а х ъ атласовъ 10 
2) глобусовъ # 2 
3) геограФичесцихъ картъ 34 
4) сборнпковъ нотъ 23 
5) кодлекцш бюетовъ и картинъ для нагдяднаго препо-

давашя t 16 
6) коллекцш 6toCTOB1> и картинъ для рисоватя . . . . 8 

(йъ нихъ рисунковъ болт,е 300). 
7) разнаго род а предметовъ для преподавашя 34 

На сумму . . . . 983 р. 75 it. 
Въ Физическомъ и хц5Шческомъ кабинет* состоитъ 496 предметовъ на 2577 р, 1-6 к. 

Минералогическш кабинетъ заключаетъ въ себт» 638 экземпляровъ на 96 р . , зоологически 
40 предметовъ на 72 руб. 

Учебники, на основами § i 5 устава, избираются конференцией изъ числа одобрен-
выхъ учебнымъ комитетомъ ведомства. Перемкяа учебника можетъ быть произведена не 
ранЬе, какъ черезъ три года . 

Распредт,леше ученидъ по клаесамъ, втфоисповт,дан1яыъ и сослов1ямъ видно изъ 
следующей таблицы: 
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Итого . 581 77 459 45 128 4 4 57 475 65 32 9 269 12 107 154 39 

По поведешю учениц,,, в ст,хъ классовъ ди*ли отм*тку 12. 
Учебный персоналъ женской гимназш состоитъ изъ 15 преподавателей и изъ 16-ти 

преподавательницъ (въ томъ числи 8 класеныхъ надзирателышцъ). Вознаграждеше полу-
Чаютъ первые отъ 40 до 6о за годовой часъ, посдт.дшя, равно учителя искусетвъ по 30 р. 
Учительница итдая получае т ъ годовой окладъ въ 600 р . , а учительница танцевъ за 8 мт.-
«яцевъ преподавай.» танцеьъ 300 р. Въ 1885 году на содержаше лицъ, служащихъ по 
Учебной части, употреблено 17927 р. 6 к. 

Прислуги въ женекоЦ гнмназш въ течете 1885 года состояло: мужской 4, женской 
4, сь платою въ годъ: пуцсчинамъ но 120 р . , женщинамъ по 60 р. Отарппе изъ мужской 
прислуги получаютъ 141 р. в ъ 1 0 Д Ъ На соде1>жан1е прислуги въ 1885 году израсходовано 
738 рублей. 
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Гиипазп! HI содержаще свое получила въ 1885 году: 
отъ земства 5000 руб. 

,, города . . . . . . . . . 4500 ,, 
,, почетныхъ блюстителей , . 450 ,, 

«боровъ за право учещя 22028 ,, 
Доходовъ съ капитала и имущества, нринадлежащихъ гимназш, 413 р. 75 к. 
Сумма каниталовъ, составляющахъ собственность гиыназш, къ 1-му января 1886 г. 

простиралась до 10500 р. 
Плата за право учешя въ женской гиыназ1и взимается въ слидующихъ размт,рахъ: 

съ поступившихъ ранЪе 2-й половины 1885 г. за обязательные предметы но 31 р . , за 
необязательные иностранные языки по 7 р . , за танцы по 6 р. въ годъ; съ поступившихъ 
со 2-й половины 1885 года по 45 р. въ годъ со всвхъ безразлично ученпцъ, хотя бы н-в-
которыя изъ нихъ и не обучались необязательнымъ предыетамъ. 

2) 0 реалъномъ училищчь (Д., 211 и ст.). На основанш §79 
устава реальныхъ училищъ ведомства министерства народнаго просв4-
щетя , „при каждомъ изъ реальныхъ училищъ, содержимыхъ, какъ 
на счетъ казны, такъ и на счетъ общества, земства или сословш, 
учреждается попечительство изъ городского головы, почетнаго попе
чителя училища и членовъ отъ 5 до 10. Въ училищахъ, содержи
мыхъ отъ казны, С1И посл'Бдше члены назначаются на 3 года мини-
стромъ народнаго просвещения изъ м'Ьстныхъ почетныхъ лицъ, по 
представлешю попечителя учебнаго округа, Въ училищахъ же, содер
жимыхъ на счетъ обществъ, земствъ или сослов1й, сш члены изби
раются на 3 года обществами, земствомъ или сослов1ями и утвер
ждаются въ своемъ званш министерствомъ народнаго просв'вщешя. Въ 
виду вышеизложеннаго и принимая во внимате, что до сихъ поръ гу
бернское земство пользовалось только правомъ выбора почетнаго по
печителя училища, губернская управа считаетъ своимъ додгомъ пред
ложить губернскому собранно произвести выборы двухъ членовъ отъ 
земства въ попечительство реальнаго училища, въ коемъ уже имеет
ся 2 члена отъ города *). 

Вмйсгв съ тъмъ губернская управа доложила губернскому со-
браню следующее сообщеше г. директора реальнаго училища, полу
ченное ею 20 ноября сего года: 

,,Обсудивъ въ декабре м'всиц'в 1885 года, совместно- съ попечителемъ реальнаго 
училища, С. А. Устиновымъ, вопросъ о noMtsmemn реальнаго училища, мы пришли къ 
следующим!) заключен! ямъ: 1) реальное училище помещается въ наеыномъ долги. 

,,2) За помещеше реальнаго училища и квартиру директора уплачивается ежегодно 
значительная суйма 5000 р. составляющаяся изъ 3500 р . , вноеимыхъ ежегодно земетвовъ 
на наемъ квартиры, и 1500 р. , отчисляемыхъ изъ спещальныхъ средствъ. 

,,3) Наемное номЧзщеше не удовлетворяетъ ВСБМЪ требовашямъ устава реальнаго учи
лища; въ немъ н*тъ квартиръ для инспектора и надзирателей, а потому училище платитъ 
ежегодно еще квартирныхъ денегъ, тоже изъ спефальныхъ средствъ, 1000 р. 

*) Эта часть доклада представлялась особо экстренному губернскому земскому со-
брашю 1886 г., на не была имъ разсмотрт.на. 
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,,4) Имеющееся помещеше крайне тесно и не приспособлено. Въ дои<^ н*тъ - а1 
0дной комнаты, достаточной для помещешя 40 учениковъ, чрезъ что клас (;ы заставлен!, 
столами, и воздухъ во время уроковъ делается удушливъ; б) училище не им^ет-ь достаточ-
вой величины рекреащоннаго зала, снособнаго вместить 300 учениковъ; когда В с ^ 
ки собираются на молитву, то чрезъ '/г часа становится невозможно дышать- в1 пои 
лище нетъ шинельныхъ комната, ученики раздеваются въ узкихъ н р о х о д а Ы х ъ K 0 D D_ 
рахъ; г) нетъ достаточно просторныхъ ретирадныхъ комнатъ, что, вследствие незначител 
наго времени, назначенная на перемены, вызываетъ массу неудобствъ; д) щ , 7 ъ комнат 
дла класса черчешн; рисовальный залъ также чрезвычайно тесенъ; е) нетъ вообще лиг 
нихъ 2-хъ, 3-хъ комнатъ на случай открытой новыхъ классовъ. Въ авгуе т 1 5 -jggg > 
открыто параллельное отделеше при перьомъ класс*; это раеиоряжеше ВДзываетъ уве 
чеше числа учащихся и несомненно, что чрезъ годъ потребуется открыли 9.г„ 
лельчаго класса; поместить же его будетъ негде; ж) наконецъ, нетъ зала д д и г и м н а с т и 

и даже двора, где въ летнее время въ перемены могли бы быть учащееся. 

,,5) Перечисленные недостатки весьма важны, и желательно ихъ избегнуть пи 
боре иомещетя на будущее время. Срокъ заключенному контракту минетъ Ч е р е з ъ О'/ 
и потому теперь же неотложно необходимо озаботиться о постановке вопроса, о пом* 
учебнаго заведешя разъ навсегда, твердо и правильно. 

„Неотложность ръшешн вопроеа вызывается еще и темъ соображешемъ ч р 

ратове бодьшихъ и удобныхъ для иомещешя учебнаго заведешя домовъ нетъ-
чрезъ 2'/з года придется заключить новый контракта съ т*мъ же хозяиц 0 м ъ 

вероятно, что, въ виду крайности, арендная сумма будетъ увеличена, а это дод ж н о 

добавочную приплату со стороны земства или ео стороны спец1альныхгь <>,,„„„.„„„ и 
редствъ. Ли 

то, ни другое, конечно, не желательно, особенно последнее, связанное ст, уВрл 
платы за право у ч е т а . 

„Обсуждая далее меры, способный поставить учебное заведение ЕЪ правильно 
senie, мы пришли къ необходимости изложить передъ земствомъ положеше „„„. 

r r п вопроса о ио-
мещеши реальнаго училища и предложить пршбрътти помещеше для реад Ь н а 
на сл*дующихъ услов1яхъ: 

,,1) Принимая во внимаше стоимость домовъ въ Саратове, а также другихл» тчеб 
ваведенШ въ округе, земство должно затратить на приобретение помещешя не более 70000 

,,2) Устроивъ дом-ь со всеми квартирами, земство можетъ сдать его реально» v v 
лищу за те 6000 р . , которые въ настоящее время платитъ училище, 

,,3) й з ъ 6000 р. земство будетъ отчислять но 3500 р. въ виде проценТ О в ъ 

ченный капиталъ, заттшъ употреблять ежегодно по 500 р. на* ремонтъ здац|„ и CQQ 
CTpaxoBauie; засимъ будетъ оставаться еще 1500 р. на iioraiueHie капитала.. 

,,4) Достигнутся и еще весьма важнык удобства: а) училище будетъ иметь хооо 
устроенное помещеше; б) вопроса о перемене помещешя и возможности Б °зв Ь 1 Ш е н ; 
ной платы не будетъ; в) помещеше будетъ всегда въ порядке и чистоте, т а к ъ 

детъ правильно ремонтироваться. Ныне занимаемое помещеше не попранлНдо о . 
было доведено до невообразимой грязи; летомъ 1885 года сделаиъ некоторые пемон -
кое какъ; другихъ ремонтовъ у частнаго лица врядъ ли можно добиться; К ( ш л а 

вызываетъ всегда массу пререканш. Если бы земство не нашло удобнымъ само 
Дить ремонтъ, то можно поручить учебному заведешю и соответственно убаи а т ь 

плату. ^ Двун> 
,,5) Въ случае желания расширить учебное заведете открылемъ снеЦ1цльны 

ленШ, будетъ готово для этого и помещеше. 
,,Вотъ соображешя, къ которымъ мы пришли пои совместномъ обсу».,,,,-" f > t г 1 лкденщ вопроса 

съ иочетнымъ попечителемъ реальнаго училища". 
Сообщая эти соображешя, директоръ нросилъ внести вонросъ о "РЬбретенш * 

Щешя для реальнаго училища на обсуждеше земскаго собрашя въ декабре пастояшаго го 
При этомъ онъ присовокупилъ, что при подожительномъ рйшешв вопроса 

стройка начнется летомъ, и два года будетъ только для этого достаточно, г'ыгода делаема 
яиъ предложения, по. мнению гг. директора н попечителя, ясна: если бы Постройка б ы 
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произведена 10 лт.тъ тому назадъ, то выгода была бы Фактически доказана: земство 
имвло бы уже домъ, четверть стоимости котораго была бы погашена. 

3) 0 церковно-приходскихъ школахъ (Д., 36). Училищный со-
В'втъ при святвйшемъ синодЬ обратился въ губернскую управу съ 
просьбою о зависяшемъ содййствш духовенству Саратовской епархш 
„въ его трудахъ'по обучешю народа въ духи православной церкви". 
Губернская управа сообщила объ этомъ увзднымъ управамъ, прося 
доложить увзднымъ земскимъ собрашямъ и о результатахъ ее уведо
мить. Балашовская земская управа уведомила но этому поводу, что 
увздное собрате постановило: поручить училищному совету къ бу
дущему собранш выработать проекта бол4е правильной постановки • 
дъла народнаго образовашя и просить его пригласить для этой н/вли 
участвовать въ означенныхъ работахь также и ягелающихъ изъ глас-
ныхъ и свтздущихъ лицъ по желанно совета, Камышинское земское 
co6paHie оказало noco6ie тремъ церковно-прпходскимъ шк'оламъ своего \ 
увзда но 250 руб. каждой. Сердобское собраше, имья въ виду, что 
земскихъ средствъ оказывается недостаточяымъ на содержаше его 
собствееныхъ школъ, не нашло возможнымъ оказать матер1альное 
сод'Бйеше церковно-приходскимъ школамъ. Петровское земское со-
браше, принимая во внимаше, что церковно-нриходсшя школы не 
подлежать контролю земства, постановило отклонить выдачу пособш 
этимъ школамъ. 

Губернская управа. им4я въ виду, что явкоторыя уЬздныя зем-
сшя собранья высказались уже за передачу народныхъ школъ въ за-
в'вдываше духовенства и ассигновали на содержаше ихъ епещальныя 
суммы, представляетъ ходатайство училищнаго совЬта святъчшаго си- I 
нода на благоусмотръш'е губернскаго земскаго собрашя. 

4) 0 ссудахъ на устройство сельскихъ училищъ. (Д. 152). Крестьяне села Николаев-
скаго Городка Маршнсной волости Саратовскаго уъзда, желал дать возможность своимъ 
дътяыъ и д'втямъ крестьнпъ ближайшихъ обществъ обучаться въ Мармнскомъ земледъль-
ческомъ училищп, куда принимаются только окончивипе курсъ въ сельскихъ двухклас. 
сныхъ училищахъ, постановили ходатайствовать объ открыли у себя двухкласснаго учи
лища съ ежегодныыъ нособ1емъ Отъ министерства по 1000 руб. на наемъ преподавателей 
и учебный пособ1'я. При эгомъ они, съ своей стороны, обязались: построить здаш'я для 
училища и учительскихъ квартиръ, отвести не мент.е 1 десятины земли подъ училищную , 
усадьбу, отоплять, ремонтировать а страховать всв эти здашя и нанимать сторожа. Но за 
неим*н1емъ средствъ на постройку здашй, общество рт.шило ходатайствовать о выдачъ ему 
ссуды отъ губернскаго земства въ 3000 руб. и, кромъ того, принимая во внимаше, что 
ынопя друпя обязательства сельскаго общества по отношешю къ двухклассному училищу 
д'влаютъ уплату этого долга губернскому земству для нихъ обременительной, крестьяне 
ръшили ходатайствовать предъ уъзднымъ земетвомъ объ ассигновали на это училище 
ежегодно по 300 руб. съ тт,мъ услов1емъ, чтобы вта сумма шла не на плату учителнмъ, 
которые будуть на жалованьъ няъ министерскихъ суммъ, а на друпя статьи расхода по 
училищу, хотя бы на уплату долга губернскому зенству. Вмт.стт. съ т^мъ, два препода-
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вателя Марщнскаго земледельчеекаго училища обязались обществу своими подписками при
нять на счетъ своего жалованьи ежегодный расходк въ 300 руб. до ногашешя долга гу-
бернскому земству въ томъ случав, если уТ>здное земство откажетъ въ 300 руб. ссуд*, 
Вследствие ходатайства общества, поддержаннаго начальствомъ Маршнскаго земледельче
екаго училища, въ настоящее время последовало уже разрТ.шеше 'министерства нар. пр. 
на открытие училища, а миниетерствомъ гос. им. ассигновано съ этой целью 2000 руб. Съ 
своей стороны, Саратовское уездное земское собраше, раземотревъ ходатайство Нико-
лаевекаго общества, постановило: ходатайствовать предъ губернскимъ земекимъ собрашемъ 
объ отпуск* обществу 3000 руб. на постройку двухклассной министерской школы безъ 
участ1я уезднаго земства въ 10-летней гарантш на томъ оенованщ, что предполагаемое 
училище будетъ служить ириютовительнымъ мистомъ Маршнсвому земледельческому учи
лищу, и польза отъ такового училища будетъ не для одного только Саратовскаго уезда, 
ио и для всей губерши. Кроме того, собраше постановило ходатайствовать предъ губерн
скимъ собрашемъ объ измененщ постанпвлешя 13 января 1877 года, согласно которому 
отпускаются ссуды отъ 1000 р. до 3000 р. при условш, если уездное земское собраше 
приметъ на себя уплату 300 р. на жалованье учителю въ течеши 10 летъ. Это поста-
новлеше уездное собраше проситъ заменить такого рода правиломъ, въ силу котораго 
,,таковыя ссуды, въ виду неудовлетворительности школьныхъ помещешй, выдавались бы 
отъ 500 р. и более при условш получешя отъ уезднаго земства на жалованье учителю отъ 
150 р. и при обязательстве для нолучающихъ ссуду, чтобы школы эти ни подъ какое 
другое назначеше не занимались и чтобы земля, на которой будетъ выстроена такая школа, 
поступала бы BTI постоянное нользоваше школы". Губернская управа, считая своею обязан-
носпю доложить объ этихъ ходатайствахъ губернскому земскому собрашю, не можетъ при 
зтомъ не высказать, что, по ея чненш, не представляется основанш къ изменение помя-
вутаго постановлена гуСернскаго собрашя о десятилетней гарантш уеидныыъ земствомъ 
жалованья учителю въ размере 300 р. и что отказъ уезднаго земства отъ выдачи nocooia 
Николаевскому училищу врядъ ли имеетъ серьезныя основания и даже, очевидно, противо-
речитъ мнеш'ю уезднаго собрашя о полезности этой школы для всей губернщ, такъ какъ 
чемъ шире польза язвестнаго учреждешя, темъ, казалось бы, больше основанш оказать 
Этому учрежден1Ю носильную помощь, особенно при существовали сознашя, что местному 
населешю устройство его не по силамъ, почему и открытие его легко можетъ не состояться 
«езъ содействии уезднаго земства. 

На будушдй 1887 г. управа предлагала собрашю утвердить сле
дующую смтл'у расходовъ по народному образованно: 

A) изъ губернскаго земскаго сбора: 
1) на nocooie Саратовской женской гимназш • . . . . 5000 р. 
2) на стипенд!ю Владимиру Жеребцову 250 р . 
3) на наемъ помещешя для реальнаго училища 3500 р. 
4) на взносъ платы за учеше бкднымъ ученикамъ классич. гимназш. . . , 600 р . 
5) на тотъ же предметъ ученикамъ реальнаго училища 600 р. 
6) на тоже ученицамъ Саратов, женской гимназш 600 р . 
7) на стипенд1ю дочери бывшаго ординатора Гросеъ нъ Саратовскомъ Ма-

ршнскомъ институт* ЗООр.1) 
B) изъ запаснаго капитала: 

1) на noco6ie сельскиыъ обществамъ на устройство училищъ, заимообразно 
Оставить къ силе прежшй кредитъ. 

Въ засвданш 14 декабря приступлено было къ pascMorpiHiio 
<ййтн по народному образовашю. 

1) На noco6ie Саратовской женской гимназш 5000 рублей. 
' ) По объяснение управы, переводъ этого расхода изъ сметы благотворительной 

а губернстй сборъ сделанъ въ виду того, ,,что расходъ сей ничего общаго съ капита
л е благотворительной части не имеетъ1'-. (Ир. см., 24—25). 
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При этом* членъ конференции Кропотовъ заявилъ, что в* ны
нешнем* году было отчислено изъ средств* Саратовской женской 
гимназш въ казну остатков* около 2000 р. Между гвмъ, изъ губерн-
скаго казначейства Саратовская женская гимназш не получает* ни 
коп/Мки. Отчислеше сделано для устройства пенсшнной кассы но ве
домству бывшаго 4-го отдйлешл. Плата же за право учетя увеличен 
на с* целью устройства при женской гимназш интерната, а средства 
на это устройство ослабляются сделанными отчислетями. 

По желанно земскаго собратя заслушаны были прежнш поста-
новлешя собрашя по этому предмету от* 20 декабря 1866 г., 4-го 
декабря 1868 г. и 7 декабря 1875 года. 

Гл. Свиридов* находил* нужным* обратиться въ 4-е отдъмеще 
с* ходатайством* о возврат*1 взятых* изъ женской гимназш остатков*,. 
съ 1"БМЪ, чтобы вместо отчислешй уменьшить плату за учете, или, 
если женская гимназия не нуждается, уменьшить сбор* съ населешя 
на эту субсидш. Подобное ходатайство будет* только ходатайством* 
о возстановленш наших* прав*, как* жертвователей, оказавших* 
помощь женской гимназш на изв'Ьстныя спеш'альныя потребности. 
Гласный полагал* утвердить смету въ 5000 рублей на один* годъЯ 
разрешив* губернской земской управе изъ этихъ 5000 р. отпустить 
только 3000 р., если прежшя 2000 р. не будутъ возвращены заве-
денно, предполагая, что эти 2000 р. заведенпо не нужны, если они 
у него отбираются. 

Гл. Фроловъ утверждал*, что губернское земское собрате ас
сигновало деньги на развитее и, расширете заведетя, и. употреблете 
этихъ денег* на друпя п/вли неправильно; а потому, въ виду ока-
завшагося избытка, находилъ неправильнымъ непомерное увеличеше 
платы за учете, при отчислешй въ тоже время остатков* на друпя 
ц^ли, вместо уменынешя платы за учете. 

Собрате постановило: 1-е) смету на noco6ie Саратовской жен
ской гимназш утвердить на одинъ годъ въ сумме 5000 р.; 2-е) хо
датайствовать о возврате сделаннаго отчислешя в* сумме 2000 р. и, 
если деньги эти возвращены не будутъ, то предложить управе вместо 
5000 р. дать въ noco6ie только 3000 руб.; 3-е) просить, чтобы на 
будущее время деньги, выдаваемыя земствомъ, тратились на те нужд! 
заведетя, на которыя земствомъ ассигнованы, т. е. сообразно съ во-i 
лею жертвователей; и 4) поручить Саратовской губернской земской 
управе выразить конференщи женской гимназш желаше земскаго 
собратя об* уменыненш, буде возможно, платы за право учетя. 
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2) На наемъ пом'Бщешя для реальнаго училища въ город/Ь Са-
ратовЬ 3500 рублей. 

Гл. Минхъ заявилъ. что м'Ьра; предполагаемая директоромъ ре
альнаго училища, клонится къ увеличению бюджета. Убавить noco6ie 
мы не можемъ, увеличивать эти расходы будетъ зависать отъ насъ; 
но уместно ли въ настоящее время подобное увеличеше? Во время 
назначешя пособ1я реальному училищу шелъ споръ о преимуществахъ 
классическаго или реальнаго образовашя. Надо выяснить себ'в, нахо
дятся ли реальная училища теперь въ томъ же положенш, какое мы 
предполагали при первоначальной выдачи пособгя; и на это прихо
дится ответить отрицательно. Кром'в того, чтобы решиться сделать новыя 
'затраты, надо же знать, что дъмаетъ училище въ смысли удовлетворенна 
нашихъ нуждъ. Данныхъ и указанШ для этого нить, а потому гласный 
полагалъ отклонить это ходатайство въ настоящее время. 

Земское собрате постановило: внести въ смфгу 3500 руб. 
на наемъ помещен!)! для реальнаго училища. Ходатайство директора 
реальнаго училища нынй отклонить съ ТТЙТЬ, чтобы оно предвари
тельно было разсмотрвно въ конференции реальнаго училища и съ 
заключешемъ конференцш чрезъ губернскую земскую управу пред
ставлено было земскому собранно. 

Остальныя статьи смъ"гы по народному образование были утвер
ждены безъ пренШ. 

Членами отъ земства въ попечительство реальнаго училища из
браны М. С Кропотовъ и М. П. Гладышевъ (стр. 178). 

Всего на народное образоваше на 1887 г. назначено 10990 р.; 
всего расходовъ изъ текущаго сбора предположено 148387 р. 69 к., 
изъ нихъ на одни необязательный потребности—93117 р. 5 к. 

Крои* того, къ очередному собранш 1886 г. быдъ изготовленъ слт.дугощш докладъ 
• пенЫонныхъ и эмеритальныхъ кассахъ для учителей и для прочихъ служащихъ земства 
(Д., 38), оставппйся незаслушанньшъ: 

«Оостоящщ при Императорлшмъ Вольноиъ Экономическомъ Обществе комитетъ гра
мотности обратился въ губернскую управу съ просьбою предложить вниманш губернскаго 
Земскаго собрашя проектъ эмеритальной кассы для учитеоей и учительницъ, выработанный 
Московскимъ зеыствоыъ въ виду безусловной необходимости принять серьезныя мт>ры къ 
обезпеченпо иоложешя учащихъ въ будущемъ. Губернская управа, соглашаясь съ мнт.ш-
емъ комитета о необходимости скоръйшей разработки даннаго вопроса, сочла не-
•теходиыымъ, прежде доклада номянутаго проекта губернскому собранно, узнать инЬше 
УЧздныхъ яемствъ по этому поводу. Эти то ынт>шя губернская управа и имт>етъ честь до
ложить губернскому собранш. Вольекое увздное еобраше постановило: вопросы по этимъ 
чредметамъ отклонить. Хвалынское тоже постановило: ,,выразить свое нежелате принять 
Учасэте въ образована этой кассы". Балашовское постановило: , ,въ настоящее время су-
"ДенШ объ эмеритальной учительской касс* не возбуждать",'"'съ одной стороны, въ виду то-
°) что не р*шенъ еще вопросъ объ устройств* эмеритальной кассы дли всвхъ служащихъ 
виства, въ которой могутъ принять участе и земские учителя, съ другой въ виду того, 
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что, въ случае перехода земскихъ школъ въ церковно-приходсшя, учителями въ нихъ 6у-
дутъ священнослужители, у которыхъ имт.ется своя эмеритальная касса. Петровское уезд, 
ное земское собраше приняло отношеше комитета грамотности къ св*ден1Ю. Камышин, 
ское уездное земское собраше пришло къ заключению, что ради устройства особой кассы 
необходимы особыя средства для образовашн запаснаго Фонда, состаклеше котораго будегь 
слишкомъ обременительно для земства; поддержка же этого Фонда путемъ вычета изъ 
жалованья учащихъ будетъ слишкомъ обременительна для последнихъ; ^притомъ же во. 
прось объ образовали особой эмеритуры для учителей подымать теперь преждевременно 
въ виду надежды на устройство эмеритальной кассы для вс*хъ служащихъ земства. Са
ратовское же земское собраше постановило: ^ходатайствовать предъ губернскимъ собра-
шемъ нынешняго года объ учреждеши пенсионной кассы для учителей съ прпнят1емъ въ 
ociiOBanie nencioHnaro устава Московскаго земства". Аткарское собраше „признало учре
ждение эмеритальныхъ кассъ, какъ служащихъ по найму, такъ и выбору въ земстве лицъ 
полезнымъ и желательнымъ". Царицынское земское собраше поручило разработать этотъ 
вопоосъ уТ.здной управ* къ будущему собрашю. 

,,Съ евоей стороны, губернская управа считаетъ необходимымъ обратить впииаше 
губернскаго собрашя на то, что въ настоящее время вопросъ объ учреждеши эмеритадь-
но-ненешнной кассы для вс*хъ служащихъ въ земств* и безъ того уже етоитъ на очере
ди; поэтому и нетъ необходимости подымать теперь особый вопросъ объ учреждены от
дельной специальной кассы для учителей, такъ какъ они могли бы участвовать въ проекти
руемой касс* на общпхъ оеновашяхъ съ остальными служащими. Самый же вопросъ объ 
учреждении этой общей для вс*хъ служащихъ земства кассы, вопросъ, поставленный на 
очередь еще въ 1870 году, и по которому имеется еще незаслушанный собрашемъ до-
кладъ губернской управы собрашю 1884 года, по мн*нш губернской управы, необходимо 
было бы разсмотреть при первой возможности". 

1887. 
Очередная ееспя (7 — 22 декабря). 

[ по Въ течете 1886 г. были произведены сл£дующДе расходы 
народному образоватю: 

На 
A. Изъ текущаго земскаго сбора: 1886 годъ ' 

определ. 
Руб. РуР-

1) на no,co6ie саратовской женской гимназш 5000 5000 
2) на стипенд1ю Владимиру Жеребцоку • 300 300 
3) на наемъ помт.щешн для реальнаго училища 3500 3500 
4) на взносъ платы за бедныхъ учениковъ классической гимназ1и. 690 
5) на тотъ же нредметъ беднымъ ученикамъ реальнаго училища . 600 000 
6) на тотъ же нредметъ беднымъ воепитанвицамъ женской гимназии 600 600 

B. Изъ благотворительныхъ еуммъ: 
1) на етипендпо д*вицы Гроссъ въ Мар1инскомъ институт* . . . 300 

300 
C. Изъ запаснаго капитала: 

1) на пособие сельскимъ обществамъ на устройство училищъ, р. к. 
заимообразно. Оставалось отъ прошлыхъ л*тъ 5026 64) 

Поступило въ 1886 г. въ возвратъ 2802 30 [ 

Въ 1886 г. ссуды на постройку училищъ выданы слт>дуюиг01 
обществамъ: Еланскому—1000 р. и Прокудинскому (вмт>стт> съ lip' 
клоновскимъ и Козловскимъ) Аткарскаго у.—600 р.. всего 1600 Р' 
Къ 1-му января 18S7 г. осталось неизрасходованных^ 6228 р. 94 в. 
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Всего по 1 ноября текущего года оказана помощь по устройству 3 двухклассныхъ 
и 42 одноклассныхъ школъ на каждую двухклассную школу отпущено по 3000 р. и на 
каждую одноилаесную отъ 600 р . до 1000 р. Вообще на устройство 45 школъ выдано въ 
jioeo6ie 48200 р. Возвращено въ это число въ установленные сроки 26182 р. 59 к., оста
лось въ долгахъ: за ненаетунлешемъ сроковъ уплатъ: 16137 р. 41 к. и какъ недоимка, 
срокъ уплаты которой уше наступилъ, 5880 руб. 

Собрание быль представленъ слЪдующш докладъ о Маршнской женской гимназш 
(стр. 44). 

Къ 1-му января текущего 1887 года въ Марпшской женской гимназш состояло 
563 ученицы, который по со'слов1ямъ распределялись ел15дуЕ0Щ1шъ образомъ: 

1) Дочерей дворянъ и чиновниковъ было 271 
2) ,, духовныхъ ,, 7 
3) ,, купцовъ ,, 126 
4) ,, мещанъ ,, 99 
5) ,, разночинцевъ ,, 12 
6) ,, крестьянъ ,, 48 

Такимъ образомъ главный контингентъ учащихся, какъ и въ прежше годы, соетоитъ 
пзъ дочерей дворянъ и чиновниковъ, составляющихъ 48,i°/0 всего наличнаго состава; 
остальныя сослов1я сл'Бдуютъ въ такомъ порядки: 'ш 

Дочери купцовъ 22,4°/о 
,, ингааиъ 17,4% 
,, крестьянъ 8,5 — 
,, разночинцевъ 2,i — 
,, духовныхъ 1,3 

Вообще, процентъ дворянъ увеличивается съ каждымъ годомъ; такъ въ 1885 году 
яхъ было 44,в"/о, въ 1886 г. 46,зо/о. Въ отчетномъ году увеличение произошло на счетъ 
трехъ последнихъ груипъ, въ которыя вошли крестьяне, мещане и разночинцы. 

Выбыло въ течеше учебнаго года по желашю родителей и по другидъ нричинамъ 86. 
Вновь принято въ гимназ1Ю 110 ученицъ, т. е. на 18 ученмцъ меньше сравнительно съ 
1886 годомъ. Окончило курсъ 55, что составляетъ 9,во/о общаго числа учившихся; изъ 
иихъ 8 удостоилось награды медалями (3 золотыми и 5 серебряными) и 6 книгами. За 
поелвдше три года заметно уменьшеше числа оканчивающихъ курсъ гимназш; такъ въ 
1885 году процентъ окончивщихъ равнялся 10,8, въ следующемъ году 10,з, а въ теку-
щеыъ уменьщеше произошло еще на 0,5°/о. Переведено ш ъ [класса въ клаесъ 420 или 
74,7!,/о, изъ которыхъ 42 ученицы награждены книгами. 

Библютека гимназическая за отчетное время увеличилась 119 томами, стоющими 
310 р. 70 к.; кромЬ того, прюбрътены были 7 географпчеекихъ картъ на сумму 96 р. 80 к. 

Всл4детв1е иостановлен1я губернскаго земскаго собрашя губернская управа, чрезъ 
г- Саратовскаго губернатора, вошла сь ходатайствомъ къ г. главноуправляющему соб
ственной Е. И. В. канцеляр1ей но учреждешямъ Императрицы liapin о возврате гимназш 
отчисленныхъ изъ остатковъ въ пенеюнный капиталъ сумиъ. на каковое и последовалъ 
чрезъ г. начальника губеинш ответъ следующаго еодержан:я: 

,.Главно-управляющ1Й собственною Е. И. В. канцеляр1ею но учреждешямъ Импера
трицы Mapin, статсъ-секретарь Дурново, уведомилъ меня (г. губернатора), что принимаемый 
опепуцскимъ совЪтомъ, съ Высочайшаго разрешешя, общ^я по ведомству учреждений Им
ператрицы МаЫи меры не могутъ быть отменяемы постановленЬши общественныхъ уч-
Реждешй, особенно, по отношешю къ Саратовской Мартинской гимназш, принят1е которой 
Е,ь означенное ведомство состоялось лишь въ виде изъяви пзъ правила, Высочайше ут-
вержденнаго 17 шля 1859 г., во внпмаше къ настоательнымъ о томъ ходатайствами При 
Допущеши этого изъяття имелось въ виду, что Саратовская Маршнская гимназия должна 
содержатьея вполне на свои собственныя средства, въ число коихъ входятъ иостоянныя 
*убсидш отъ местнаго земства и городского общественнаго управлешя, безъ всякихъ за-
т!>атъ на нее со стороны ведомства. Но въ течеше 28 летъ существовала сего заведения 
8еоднократно производились изъ еуммъ опекунского совета расходы на награды и пособЬт 
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служащимъ и служившимъ въ означенной гимназш, на командировки лицъ для обозрешк 
оной и т. д. Расходы эти, конечно, превышаютъ сумму, обращенную въ минувшеыъ году изъ 
наличныхъ сумм! гимназш въ иенсшнный капнталъ ведомства. Сверхъ того, въ настонще 
время на основиши получаемыхъ сводни!!}, безусловно необходимо, чтобы въ помЪщеши 
Саратовской гимназш приведены были въ надлежащее благоустройство квартира главной: 
надзирательницы, оказывающаяся въ настоящего» своемъ вид* почти непригодною для 
жилья, а также уборныя для ученицъ. Въ виду изложепнаго статеъ-секретарь Дурново 
предлагаетъ мне сообщить Саратовской губернской земской управ*, что ни возвратъ въ 
раепоряжен1е Саратовской гимназш причисленной къ пенсионному капиталу ведомства сум
мы изъ оетатковъ отъ сметныхъ назначений 1886 г., ни уменьшеше слъдующаго отъ Са-
ратовскаго земства на текущш годъ нособш не представляется возмошнымъ, что въ зда-
вляхъ гимназш должны быть произведены показанный выше улучшен.я и что, во избежав 
Hie впредь недоразумещй подобнаго рода объ изъятш Саратовской гимназш изъ ведом.-
ства учреждешй Императрицы Марш будетъ представлено въ ненрододжительномъ време
ни на Высочайшее благовоззръше". 

Докладывая о вышеизложенномъ губернскому земскому собрашю, губернская управа-
не можетъ не обратить его внимашя на то обстоятельство, что благодаря последовавшему 
въ 1885 г. распоряженш объ увеличенш платы за право учешя до 45 р. въ годъ, число 
ученицъ гимназш въ последнее время уменьшилось, а съ темъ вместе уменьшились и 
средства гимназш. Между темъ расходы но содержашю заведен!я увеличились, благодаря 
увеличившемуся помещешю гимназш, располагающей ныне прекраснымъ новымъ здашемъ,. 
отстроеннымъ въ нынешненъ году на средства г. Саратова. Вышеуказанныя обстоятель
ства ИМЕЛИ своимъ последетв1емъ то, что смета на текущШ учебный годъ хознйственнымъ 
комитетомъ гимназш сведена уже съ деФИцитомъ, и потому, во изб*жан1е нежелательнаго-
дальн*йшаго возвышешя платы за право учешя , - что неминуемо можетъ последовать BV 
ответъ на дальнейшш отказъ земства в;ь выдач* субсидии въ прежнемъ размер*,—губерн
ская земская управа имеет* честь покорнейше просить губернское земское собрание раз
решить ей произвести выдачу въ распоряжеше женской гимназш задержанныхъ въ 1887 
2000 р. и утвердить смету на будущШ 1888 годъ въ сумм* 5000 р. 

На будущш 1888 годъ управа предлагала собрашю утвердите 
следующую смвту по народному образованно: 

A) изъ губернснаго земскаго сбора: 
1) Въ nocooie Саратовской женской гимназш 5000 р~ 
2) Въ стипендш на воспитан1е сына бухгалтера губ. упр., Жеребцова, Вла-

диы1ра, до окончашя высшаго образован1я 300 р» 
3) На наемъ помъщешя для реальнаго училища въ Саратов* 3500 р. 
4) На вспомоществоваше беднымъ воснитаннинамъ классической гимназш 

на нредметъ взноса за право учен.я 690 р-
5) На тотъ же предметъ воспитанникамъ реальнаго училища 600 р. 
6) На вспоиощ. беднымъ восиитанницамъ женской гимназш 600 
7) на стипендш дочери бывшаго ординатора Гроссъ въ Саратовскомъ Ма-

ршнскомъ институт* , 300 р> 
B) изъ запаснаго капитала: 

1) На nocooie сельскимъ общесткаыъ на устройство училищъ—оставить въ сил* 
прежнш кредитъ. 

Въ р4чи, которой было открыто 7-го декабря земское собрате, 
г. губернаторъ А. И. Косичъ, между прочимъ, по поводу церковяо-
приходскихъ школъ произнесъ: 

„Нашъ преосвященный Навелъ уполномочилъ меня просить губернское собраше О] 
ратить внимаше на положеше церковно-приходскихъ школъ. Сознавая всю важность 
значете шкоды въ жизни населешя, я охотно исполняю желаше владыки и, съ своей ст| 
роны, тоже присоединяюсь къ его голосу. Церковио-нриходск1я школы существую 



— 1S7 — 

давно, но организация ихъ далеко не закончена и не соотвт>тствуетъ тому, чего онЬ 
заслуживаютъ по своему значешю. СвЬтъ додженъ исходить изъ церкви, первая наша 
школа—это храмъ, изъ котораго мы ВСЕ поучаемся. Рядомъ съ нимъ должна быть школа. 
Посмотрите на вновь созидаемыя поселеюя въ чужихъ краяхъ. Въ нихъ первымъ здашемъ 
является храмъ, а рядомъ съ нимъ возникаетъ школа. Вотъ почему я съ особеннымъ 
янтересомъ обращаюсь къ вамъ съ покорнейшею просьбой оказать свое содт>йств'1е въ этомъ 
д*л*. Мы должны пользоваться ВСЕМИ путями и способами проведешя въ жизнь света, 
добра и истины, мы должны вездт, проводить идею школы; даже и у заваленки деревенской 
избы дряхлый старикъ, окруженный своими односельчанами, делясь съ ними опытомъ, 
является уччтелемъ, и это тоже есть важная школа—школа жизни". (Стр. 1). 

(9 декабря). При обсужденш смвтнаго назначетя въ noco6ie 
Саратовской женской гимназк былъ прочитанъ докладъ губернской 
земской управы. 

Гл. Овиридовъ зам'Ьтнлъ, что послй прочтетя доклада управы 
вытекаютъ два вопроса: 1) желательно определить отношете земска-
го собратя къ гимназги, а также уяснить себ'Ь, въ чье распоряже-
Hie поступаютъ жертвуемыя ей суммы, и 2) почему уменьшился до-
ходъ гимназш, не смотря на увеличеше здатя и увеличеше платы 
за учен!е. Предложете губернской земской управы пополнить дефи
цита, принять земскому собрашю нельзя. По его мн'вшю, если умень
шите дохода произошло отъ увеличешя платы за ученье, то пря
мой выводъ—уменьшить' эту плату, чрезъ что облегчится содержаще 
заведешя. Земскому собранно трудно пополнять дефицита посторон-
лихъ учреждешй въ то время, когда само земское собрате им'Ьетъ 
большой дефицитъ. Пусть губернская управа разъяснитъ, кЬмъ и на 
основаши какого соображетя произведено увеличеше платы и каково 
ея учаспе въ вопросе объ увеличена платы за учете? 

Председатель управы Кропотовъ пояснилъ, что увеличете платы 
и вообще установлете ея не зависитъ отъ конференщи гимназш и 
управы; последняя участвуетъ только въ хозяйственномъ комитете 
гимназш. Увеличеше платы ггвликомъ зависитъ отъ 4-го отдЬлешя. 
Плата эта увеличена до 45 р. съ 1885 года и управа не им'Ьетъ права 
положить пред^лъ этому возвышенго. Загвмъ по вопросу о задержке 
2000 р. в'Ьдомствомъ Императрицы Марш, отчисленныхъ изъ запас-
Наго капитала женской гимназш въ пенсюнный капиталъ, ведомство 
ОТВЕТИЛО, что оно само много израсходовало на переделку и поправку 
8Дашя, а потому возвращать не считаетъ нужнымъ. Такимъ образомъ, 
°тчисленныя 4-мъ отд'Ьлетемъ 2000 р. ложатся дефицитомъ на бюд-
жетъ гимназш, и ПОСЛ'БДСТВ1Я его уже обнаруживаются въ текущемъ 
Декабре: служанце и учителя не получатъ жалованья, если земское 
^обрате не покроетъ его возвратомъ удержанныхъ въ прошломъ году 
2000 р. Гимназхя увеличешя ссуды не проситъ. 
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Гл. Фроловъ напомнить, что собрате прошлаго года постанови! 
ло ходатайствовать объ уменьшена! платы. Желательно знать, ч$мъ. 
оно кончилось? Зат'ьмъ гласный высказался, что денежная несостоя
тельность и недоборъ гимназш зависитъ отъ увеличен!,1! платы за, 
учеше. 

Председатель управы Кропотовъ объясеилъ,. что ответа на хо-' 
датайство еще не получено. 

Въ возникшихъ затт.мъ очень продолжительныхъ нрешяхъ ') были высказаны очень 
разнообразныл мнфши и предложешя. 

Гласные, ратовавппе аа измт>иеше системы пособш гимназш, основывались на 
такихъ ооображешяхъ: 1) ,,желаше земскаго собрашн (при назначеши гимнаащ пособия 
состояло въ тоыъ, чтобы возможно большее количество д'Ьтей получило оОрпзовандеЧ 
(г. Юматовъ); ,,чтобы сделать oopa30Banie доступнымъ и людямъ недостаточнымъ"-
(гл. Фроловъ и Ерыолаевъ). „Ведомство же Императрицы Марш, очевидно, стре
мится къ противоположному. Возвышешемъ платы заграждается входъ въ гинназ1ю лю. 
днмъ несоетоятельнымъ. Число ученицъ уменьшается и можетъ дойти, пожалуй, и до 100". 
(Юматовъ). ,,При ностепенномъ уменьшенш числа ученицъ также постепенно будугь-
уменьшаться доходы гимназш, и наши ссуды все бол^е и болъе будутъ идти на 
возмЪщеше этихъ убытковъ и не достигнуть цйли своего первоначальнаго назначе
ния" (гл. Свиридовъ). „Коль скоро ц*ль не достигается, должно измениться и от. 
ношеше земскаго собрашя" (гл. Фроловъ). 2) „Земское собраше, ассигновывая деньги, 
имфло въ виду увеличеш'е числа ученицъ, а не расширеше здашя и тт.мъ болъе не обра— 
зоваше пенс10ннаго капитала" (гл. Абаиумовъ). „Расходъ въ 2000 р. , отчисленныя на. 
пенсш, не удогдетворяетъ своему назначению" (гл. Буковыми). „По настоящему, ненет- ; 

онный капиталъ долженъ составляться изъ вычета извт,стиаго о/о изъ жалованья служа-
щихъ; но для образовшпя его не могутъ идти зеыыпя деньги, имЬюп^я свое опред'Ьленное-
назначеше" (гл. Волковъ), „CoopaHie въ прав'Б контролировать расходы сиоихъ пожер
твований (гл. Буковскш) и, „если цт,ли земства игнорируются, окончательно отказать въ-
пособщ" (гл. Абакумонъ). 3) „Если образовался (въ гнмнази!) запасный капиталъ въ-
10000 р. , то, очевидно, выдаваемая въ субсид]Ю сумма несколько превышала д-кйствитель-
ныя нужды гимназш" (Ермолаевъ). 4} Къ этому гласный Иконниковъ присоединилъ таюа 
соображешн: „земство не им'Ьетъ возможности безъ ущерба своимъ другимъ интересамъ-
оказывать nocooie гимназш, находящейся въ далеко лучшихъ услов!яхъ. Въ самомъ Д'БЛ*, 
гиыназ1Я имиетъ запасный капиталъ, который она даже предлагала городу на постройку 
новаго здашя гимназш, и изъ котораго ведомство Императрицы Марш решилось даже от
числить 2000 р. Положеше же земства совершенно иное: около 2/з земскаго заиаснаго капиталя 
находится въ позаимствовашяхъ, за увздными земствами числится 197000. Изъ какихъ жв̂  
источниковъ земство будетъ покрывать свои потребности, какъ иа.прим'връ потребности 
по ополчешю и прочая воинская потребность, который могутъ каждую минуту достигнуть 
огромной величины при теперешнемъ обостренноыъ отношенш держанъ другъ къ другу"' 
5) Наконецъ, гл. Волковъ коснулся того м*ста въ отвЪтъ статеъ-секретаря Дурново, гд* 
говорится объ иеключенш Саратовской гимназш изъ ведомства Императрицы llapiSJ 
«Въ чростыхъ словахъ, говорилъ гласный, это значвтъ: если вы не хотите посту
пать по нашему, то ступайте вонъ. И такъ, если состоится выключеше гимназш ИЙЪ ве
домства Императрицы Марш, можетъ ли она тогда продолжать свое существоваше? Дохо
ды гимназш образуются отъ 3-хъ статей: главная—это плата за учете , около 16000 р.? 
затчшъ по 5000 руб. отъ города и отъ земства, всего около 25000 руб. Ведомство Ишив 
ратрицы Марш ничего не тратитъ на гимназш. Значитъ, если гимназхн будетъ изъят» 
изъ ведомства, то городъ и земство ничего не потеряютъ, такъ какъ тогда земск)я деньг* 
пойдутъ на ц1?ли образовашя, а не на образоваше какого-то ненужнаго капитала. 

') Отчетъ о нихъ въ журналахъ собран!Я занимаетъ 14 стр. (43 — 56). 
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На основанш этихъ соображешй были сделаны гласными следугопця предложения: 
J) «разд'Ьлить даваемое земствомъ nocooie на-дв» части, изъ ноторыхъ 3000 руб. дать на 
вужды гимназш, а 2000 руб. — въ noeo6ie несостонтельнымъ ученицамъ» (Ермолаевъ, Вол-
ковъ; подобное же предложеше сд*лалъ Свиридовъ).—Впоследетвш гл. Ермолаевъ изм*-
иилъ свое предложен]е такъ: 2) «разделить сумму 5000 руб. на дк* части: 4000 руб. вы
дать на прежнихъ услов1яхъ въ распоряжение конФеренцш, и 1000 руб. отдать въ распо
ряжение управы на noco6ie беднымъ воспитанницамъ гиывазш>.—3) Гл. Фроловъ предла
гала «всю сумму 5000 руб. подност!ю отчислить на noeo6ie б*днымъ ученицамъ гимназш; 
въ распорнжете же конФеренцш гимназш не выдавать никакой суммы, такъ какъ поста
новка д*ла не соотв*тствуетъ ц*лямь и желашямъ губернскаго земства>. — 4) «Покрыть 
настоищШ дефицитъ гимназш и требовать представлешя земскому собранно на будущее 
время сметныхъ назначен!!! за годъ внередъ> (гл. В. С. Кронотовъ).—5) «Ассигновать ту 
ие сумму съ усдов1емъ исполнения желатй земства или совеемъ не ассигновывать ника
кой суммы въ расноряжете конференции (Юматовъ и Абакумовъ). —6) «Выдать гимназш 
а въ будущемъ году 3000 руб., а если впоелвдствш Судетъ доказано, что отчисленный 
вЬдомствомъ Императрицы Mapin 2000 руб. действительно пошли на прямыя нужды гим
назш, то имхтьобъ этомъ предмет* Суждете въ свое время> (гл. йконниковъ). 

Противъ этихъ предложенш и аргументовъ, выдвинутыхъ на ихъ защиту, возра
жали гл. Деконсклй, Песковъ и представитель казны, Заборовстй. 1) Что касается возвы-
шешя платы за у ч е т е , то оно «нреследуетъ, какъ вс*мъ изв*стно, ц*ли политическая, 
разсуждать о которыхъ собранно не дано права. Не давая денегъ, земство подрываетъ 
цели и стремлешя правительства» (ДеконскШ). —2) «Въ случа* отказа земства отъ посо-
6I'H, Саратовская гимназ1я нерейдетъ изъ в*домства Императрицы Jlapin на руки земству. 
Тогда расходы значительно увеличатся, такъ какъ придется платить neiicin, награды, на 
командировки лицъ и т. д.» (Заборовсюй). Кром* того, «гимназтя лишится т*хъ иравъ, 
который она теперь им*етъ, состоя въ эгомъ учрежденш> (ДеконскШ).— 3) Кром* того, «зем
ское собрате совершенно неосновательно ходатайствуем о возврат!. 2000 руб., такъ какъ 
при назначенш субсидш въ 1866 году собрание сд*лало постановление продолжать эту 
субсидпо до т*хъ иоръ, пока деньги не будутъ употреблены на несовместные съ учебны
ми целями расходы. Но, в*дь, улучшете положешя учащихъ необходимо для прочно
сти и успеха занятШ; сл*довательио, это также относится къ польз* и нуждамъ заведе
ния. Поэтому н*тъ причинъ отказывать женской гимназш въ полной субсидш, въ разм*р* 
вс*хъ 5000 руб.> (Песковъ). Упомянутое ходатайство земства неосновательно еще и но 
следующимъ соображешялъ: ,,гимназия им*етъ маленыий каниталъ въ 10000 руб., обра
з о в а в ш а я изъ остатковъ сметныхъ выполненш за нисколько летъ. Вотъ изъ этого-то 
Капитала и взяты 4-мъ отдедешемъ 2000 руб. на пенсшнный каппталъ, но викакъ не изъ 
текущаго бюджета. Но такъ какъ эта остатки составляются не изъ однихъ земскихъ 
суммъ. то земство и не въ праве требовать возврата" (Свиридовъ).—4) Наконецъ, надо 
иметь въ виду и то, ,,что женская гимназтя нееомн*нно развивается; въ ней кром* 7 ос-
новныхъ классовъ, им*ются еще 7 параллельныхъ, количество ученицъ возраетаетъ, воз-
растаютъ и расходы, сумма же еубспд1В остается прежняя, вотъ почему увеличена и пла
та за учете . Въ настоящее время, если субсид1я не будетъ дана, придется израсходовать 
вееь запасный каниталъ гимназш, что не желательно, или еще более возвысить плату за 
Ученее, что еще мен*е желательно" (Свиридовъ). ,,Рессурсы женской гимназш очень огра
ничены: она им15етъ всего 5000 руб. земскихъ, 5500 р. отъ города и даровую'квартиру и 
плату за учете . Вс* ножертвовашя частныхъ лицъ гимназ1я тратитъ на б*дныхъ уче
ницъ. Расходы гимназш при новомъ здати значительно увеличились; потребовалось уве-
Личете расходовъ на служащихъ и т. а. Кром* того, въ нын*шнемъ году поступления 
2000 руб. отъ земства не последовало; такимъ образоаь создался довольно чувствитель
ный деФицитъ, положение учебнаго заведетн делается шаткпмъ и если продолжится такое 
положете д*лъ, заведете можетъ совс*мъ закрыться. На обязанности гласныхъ лежитъ 
забота дать средства и поддержать такое полезное учреждеше, т*мъ бол*е, что въ немъ 
"олучаютъ воепиташе д*ти вс*хъ сосдовш. Гласный проситъ выдать 2000 р. за 1887 г. 
и цифру въ 5000 руб. утвердить" (Песковъ). 
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Съ тЬмъ мн*шемъ гл. Пескова, что земство не имеете и права требовать возврат» 
2000 руб., взятыхъ изъ запаснаго капитала гимназш, не согласился гл. Буковсюй. По его 
мнетю, ,,этотъ (запасный) капиталъ (гимназш) составился изъ земскихъ суммъ по iti>ag. 
ней мер* въ одной своей трети; поэтому земство такъ и отнеслось къ распоряжению IV-ro 
отдвлешн". 

Особо стоить мн-Ьше гл. Ченыкаева. По его мнЪшю, ,,тотъ выводъ, что при уве. 
личенш платы количество ученицъ уменьшается, не веренъ. Действительно, число поступ. 
ленш уменьшилось только на 18 ученицъ. Но за то число выбывающихъ громадно, оно 
доходитъ до 15°/», оканчивающихъ курсъ уменьшается; все это показываетъ, что учебна» 
часть яаведешя плоха. Поэтому земству важно принимать участ1е въ д'вли организацщ 
учебной части, а не хозяйственной только. Еъ сожалению, земство не имВетъ права тъ. 
шиваться въ эту весьма важную сторону дъла. Земству остается только выдать субеид1ю 
на услов!и улучшешя учеоной части заведешя по соглае1ю съ представителемъ отъ зе». 
ства".—На это последовало только одно возражение со стороны гл. Волкова, заявившаго, 
,,что даже лучпля ученицы должны были выйти изъ гимназщ всдЬдетв!^ возвышешк пла
т ы " ; судить же о томъ, ,,не вл1яетъ ли на уменыпеше ученицъ въ гимназш плохая об" 
становка учебнаго д*ла", трудно. 

Въ заключеше на вопросъ председателя: угодно ли собран! 
яринцишально высказаться за необходимость измФнешя системы по 
co6ifl женской гимназш?—собраше ответило большинствомъ 27 rq 
лосовъ противъ 26 утвердительно. Зат^мъ на вопросъ: какую сумму 
угодно назначить въ noco6ie женской гимназш?—гласные предложили 
3000 р., 4000 р. и 5000 р. 

Большинствомъ голосовъ co6paeie постановило: 1) внести въ смйту 
на 1888 г. сумму въ 4000 руб. на noco6ie Саратовской женской гимназй 
срокомъ на одинъ годъ на условхяхъ, изложенныхъ въ постановлена! 
собрашя 1886 г.; 2) отпустить въ распоряжеше управы какую-либо; 
сумму въ noco6ie недостаточнымъ ученицамъ на плату за обучеше. 

Далве, председатель собрашя предложилъ разрешить вопросъ о| 
томъ, обсуждать ли при этомъ также ст. 19 смъты на noco6ie не
достаточнымъ ученицамъ гимназии или же разсматривать отдельно? 

По выслушанш гл. Пескова, Свиридова. Панчулидзева и Декон-, 
скаго, изъ которыхъ первые двое высказались за особое (отъ ст. 19 сжв* 
ты) ассигяоваше 1000 руб. на вспомоществоваше б'вднымъ ученицамъ 
гимназш, а послвдше находили это несираведливымъ по отношений 
къ учащимся другихъ учебныхъ заведенш,—co6paHie решило пере
нести оставшуюся 1000 руб. къ 19 ст. СМЕТЫ. Когда же зашла 
р^чь о цифргБ смйтнаго назначешя по этой статьи, то одни (Аба
кумову Деконскш) предлагали оставшуюся 1000 руб. разделить по
ровну между тремя учебными заведешями (мужской и женской гим-
наз!ями и реальнымъ училищемъ); друпе (Кропотовъ, Ченыкаевь)— 
назначить эту тысячу ц'Ьликомъ бъ\цнымъ ученицамъ женской гимназш. 
Гл. Ченыкаевъ подкртзплялъ это предложеше т'Ьмъ соображешемъ, что 
эта 1000 р., по смыслу предыдущихъ прений, должна быть употре-
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блена не на пособгя утащимся уже дъвочкамъ, а на доставлеше воз-
ложности обучаться въ гимназш тъмъ. кОторыя теперь не имъютъ 
этой возможности вслгвдств1е высокой платы.—На вопросъ председа
теля, собрате постановило внести въ смъту по 19 ст. 1000 руб. 

ЗагЬмъ было приступлено къ обсужденш вопроса о томъ, слъ-
дуегь ли возвратить гимназш 2000 р., удержанныя изъ смяты 1887 
года? Принцишально этотъ вопросъ былъ ръшеаъ отрицательно. Но 
когда зашла рЬчь объ удовлетворен^ текущихъ нуждъ гимназш по 
удовлетворенно учащихъ жалованьемъ за декабрь м'всяцъ, то МНБШЯ 
разделились. Гл. Минхъ предлагалъ разрешить управЬ выдать на 
этотъ предметъ особо потребную сумму, хотя бы въ размере тъхъ же 
2000 руб.. но съ услов1емъ ходатайства о возврати этихъ денегъ изъ 
сбережешй гимназш; а гл. Свиридовъ предлагалъ выдать нужную 
сумму изъ сметнаго назначения будущаго года, удержанныя же 2000 р. 
обратить въ запасный фондъ, и ;ъ котораго удовлетворялись бы исключи
тельно экстренныя нужды гимназш. Противъ удовлетворешя текущихъ 
нуждъ изъ сметнаго назначешя будущаго года гл. Кропотовъ возразилъ, 
что въ такомъ случаъ можетъ оказаться дефицитъ въ томъ году; почему 
и присоединился къ мн-внио ГЛ. Минха вмвств съ гл. Деконскимъ. 
Вопросъ былъ ръшенъ только 10 декабря, причемъ собрате выска
залось въ пользу предложешя гл. Минха, Кропотова и Деконскаго. 

Зат'Ьмъ остальныя статьи СМЕТЫ на народное образовате были 
утверждены безъ пренш, причемъ протеста губернатора на невнесе
те въ Смиту пособгя Вольской учительской семинарш по обыкно
венно не принята. 

Въ томъ же засъданш (10 декабря) было прочитано следующее 
отношеше Саратовской городской управы о поддержапш параллель-
ныхъ классовъ гимназш. 

,,Въ виду дошедшихъ до городского управлешя св*д*н!й о предположенномъ закры
ли въ Саратовской классической гимназш параллельныхъ отдт.летй младшихъ классовъ, 
въ городской дум* въ ма* текущаго года былъ возбуждевъ вопросъ о тоиъ, насколько 
Достоверны эти св'вд'йтя и не сл15дуетъ ли городскому упранлешю принять м*ры къ тому, 
чтобы это предположеше учебнаго начальства не осуществилось. И з ъ сношешй городского 
Управлешя съ г. директоромъ гимназш по вышеупомянутому вопросу, между прочимъ, 
выяснилось, что въ настоящее время (въ конп/в прошлаго учебнаго года) имеются парал-
Лельныя отделен!» при иервыхъ трехъ классахъ, причемъ дадьнТ5Йшаго сокращена 
этихъ отд*ленш не предполагается; что же касается до открыла параллельнаго отдт,лешя 
При IV класс* съ будущаго учебнаго года, то таковое возможно лишь подъ услов1емъ 
ежегоднаго noco6ia на этотъ предметъ изъ мистныхъ источниковъ въ размер* отъ 
1200 руб. до 1500 руб.; при этомъ разсчитывать на увеличеше noeooia отъ казны н*тъ 
Вадежды; причемъ г. директоръ присовокупилъ, что существование первыхъ 4-хъ парал
лельныхъ классовъ, но его мнвшю, является необходимого потребностью для населешя; въ 
виду же закрьшя приготовительнаго класса, ежегодное noco6ie на параллельные классы 
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должно быть увеличено до 2 4 0 ^ Р * 6 ' П о «бсужденш настояшаго вопроса, городе.». д № 
,_ . . 0 0 _ „.. ; „признавая въ принцип*, необходимость ассигнован!» о 
15 iiona 1887 года постановил**' " г . v „ „ "«лшц ц, , г э й гимназш ежегоднаго nocooia въ размерь 2400 nvfi „ ратовской мужской классически г г FJU., прв „ г ^ в а н ш при ней первыхъ четырехъ паоаллельныхъ клаплл. усдовш непремЪннаго существ ' - ' „ „ " илассовъ п „я.'.гов'й второй классической гимназш, иди же равнозначут.... впредь до открыта въ г. С а р 3 - . ,„п„ =ачУЧа1о 

^t'b учеонаго зэведен!Я, ассигновать на 1887 годъ изъ гп™. оной по программ* и права»» * ' " Г0Р<Чг 
, . __ 1ZOV руо. на вышеуказанныхъ услов1яхъ. Независимо г», 

скихъ источниковъ noeo6ie в ъ * " и "П /"Заратовскимъ губернскимъ земствомъ о приннтщ имъ па. ,.« сего, войти въ сношеше съ *-̂  r r г по, се. ,(ЭВТ> гимназ1я составляетъ потребность не одного гопот . бя части этого пособш, такъ •* r ^u«di а „ ' , ^ о е среднеобразовательное заведете" , всей губерши, какъ необходим* 
Гл. ЛятошинскШ вЯСказалъ следующее: разделяя въ принцип! 

полное сочувеппе 06pa 3 0 B a H i l 0> я н е М0ГУ ПРИ настоящихъ обстоя-
тельствахъ признать Ц*лесообразнымъ расходъ земства на посойе 
городу для поддержан^ параллельныхъ классовъ классической гим
назш. Въ виду посл'БДйЯхъ распоряжешй правительства по ограниче
нию круга воспитываются в ъ классическихъ гимшшяхъ, выражен-
ныхъ въ изв*стномъ Циркуляр* г. министра народнаго просьтлце-
шя, она д*лается досто^емъ только н4которыхъ сословш и богата-
го класса людей; поэтому самый кругъ учащихся въ гимназш дол-
женъ самъ собою'умейi^11™ и> следовательно, не будетъ надобности 
въ расширен» средств* гимназш. Съ другой стороны, направлен^ 
даваемое вообще образованно правительствомъ, клонится къ преиму
щественному развито народнаго образования и професаональнаго, 
распространенно школ* ремесленныхъ, сельско-хозяйственныхъ и дру-
гихъ, къ которымъ доступа не закрывается всему населенно; поэтому 
всякое пособие таким* школамъ со стороны земства будетъ полн* 
отвечать задачамъ земств ПотомУ полагаю отклонить предложен 
города о пособш. 

Гл Счавинъ на мВфН*е гл# Лятошинскаго возразилъ, что по по
воду ограничительна™ Циркуляра г. министра нар. пр. было внослъд-
ств!и разъяснеше того ^ е министра, что циркуляръ не им*ета 
претительнаго и о г р а н ^ и т е л ь е а г о характера. 

Г'1 ЛятошинекШ возражая гл. Славину, сказалъ: очень можете 
быть, что циркуляръ 'г- министра въ данное время не строго приме
няется, ни для 'меня ва# н о н е т"> ! ; а к а я Диревц1я гимназш строга 
или нестрога къ новы*'* началамъ, но существуем ли самое право 
ихъ применять. Я желалъ бы знать, въ прав* ли теперь диревцЦ 
отказать сыну здвшняго швейцара? Прежде потому только, что он* 
сынъ швейцара, нельзя »ыло ™ принять его, это было бы всъмЯ 
осуждено, но ныне такой отказъ будетъ и законный, и оправдываться 
морально. Всякш земскШ расходъ несутъ вс* сословья и богатыя, й 
бедныя; поэтому если какое-либо учреждение является достояшем* 
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1Ип1Ь незначительная круга лицъ или нвкоторыхъ сослов1й, то 
<;гдетъ справедливее, чтобы они только и несли на него расходы, но 
не все земство, которое- можетъ принять участие въ гвхъ школахъ, 

[ которыя правительство разрвшаеть для всвхъ сословгй, и такому на
правленно въ этомъ двл'Б правительства л ВПОЛНЕ сочувствую. 

Гл. Свиридовъ полагаетъ, что настоящее состояше денежныхъ 
средствъ не позволяеть земству увеличивать свою смвту к предла
гаем разсмотръше ходатайства отложить до выяснешя этого общаго 
вопроса о средствах!.. 

Председатель собратя предложи.1Ъ прежде, чвмъ перейти къ 
дальнейшему обсуждешю вопроса объ оказаяш nocooia, о размърв его 
и объ источникахъ, на которые его отнести, разрешить сльдующш 
Бодросъ: угодно ли собранно тотчасъ же разсматривать ходатайство 
городского управлен±я или, но предложешю гл. Свиридова, отложить 
до выяснетя вопроса о состоянш денежныхъ средствъ земства? 

Собрате постановило разсматривать сеичасъ. Загвмъ, при обсу-
жденш вопроса, выяснились 2 противоположный МНБШЯ гг. гласныхъ. 
Одно (гл. Крогютовъ, БуковскШ, Ствинъ, Гардеръ) высказались 
за необходимость оказашя пособгя, въ виду полезности учреждешя 
для всего населешя; что касается до источника, то указывали на 

•оставшееся въ экономш отъ смъты 600 р., не выданные женской 
пшназш, и 200 р. отъ сокращешя назначешя для губернскаго зем-
скаго собратя; выдавъ noco6ie сообразно этимъ сокраще-шямъ, соб
рате не увеличить свою см'Ьту. Друпе (гласные •• Иконниковъ, Де-
консмй, Абакумовъ, Свиридовъ) указывали,- что земству нч т̂ъ возмож
ности удовлетворять всв поступающая ходатайства о noco6in при его 
разстроенныхъ финансовыхъ средствахъ, что оно, напротивъ, должно 
сокращать свою расходную смвту и что, наконецъ. параллельные 
классы уже получаютъ субсид1Ю отъ города. 

На поставленный предсвдателемъ вопросъ: угодно ли собратю 
Припять участче въ оказанш какой-либо субсидш на поддержате па-
раллельныхъ классовъ классической гимназш, собрате большинствомъ 
-Й иротивъ 25 голосовъ ответило отрицательно. 

Въ засБдаши 14-го декабря было доложено следующее отноше-
flie начальника женской гимназш по поводу постановленья 10-го де
кабря (стр. 110). 

..Зеленое собрате въ засбдаши 10 декабря а е с т новая о въ noeo6ie Маршнской жен
ской гимназш на 1888 г. 4000 р. Что же касается удержанныхъ въ текущемъ году 2000 р . ^ 
то управт, поручено выдать ихъ, но въ кредитъ, съ т'Ьыъ, чтобы долгъ йтотъ быдъ по-
ирытъ изъ асснгнованнаго пособия на будущш годъ. В-ь виду недостатка средствъ гимна-
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aia на удовлетвореше за декабрь жалованьемъ служащихъ, означенный 2000 р. будуТъ 

получены гимназ1ей въ этомъ году, а, следовательно, въ noco6ie гимназш на будущШ годъ 
остается всего только 2000 р., что составляетъ уменьшеше noco6i«, сравнительно съ ц0. 
лучешями прошлыхъ лЪтъ, на 3000 р . Такое постановле!пе земскаго собрашя поставить 
гямназ!Ю въ безвыходное ноложеше, такъ какъ въ си^тФ гимназш на будущШ годъ обра, 
зуется дефицитъ болве 4500 р. Этотъ дефпцитъ проиаойдетъ: 1) отъ уыеньшешн noco6ij 
отъ земства въ 3000 р. , 2) отъ добавочной платы городу за пом*щеше нъ новомъ кор. 
пусв 1000 р. и 3) отъ расходовъ по содержашю новаго корпуса бодт.е 500 р. Покрыие 
дефицита потребуешь новышешя платы за учете съ 45 до 60 р. и даже более, а такое 
повышеше платы, при зиачительномъ чиел* обучающихся въ гимназш двтей недостаточ. 
ныхъ родителей, отзовется такимъ сильнымъ уменыпешемъ числа ученицъ, что придется 
сократить число клаесныхъ отд*ленш вдвое (веТ. классы гимвазш иыЪютъ по 2 отд*летя). 
Имея въ виду, что Маршнская женская гимнаа1я всегда пользовалась особымъ внимашемъ 
и заботами со стороны земства, начальникъ гимназш проситъ председателя собрашя дове-, 
сти до свадеши земскаго собрашя о тяжеломъ положены, переживаемомъ ныне гимназ1ею". 
При этомъ наиомнилъ объ условш не уменьшать noco6ifl, при котором* состоялось допу-
щеше въ засвдашя конференции гимназш члена Отъ земства съ правомъ голоса. 

Гл. Абакумовъ по этому поводу указалъ, что обстоятельство, из
ложенное въ отношеши г. начальника гимназш о дефицит!; въ смът! 
гимназш было собрашемъ разсмотръво еще 10-го декабря; предлага-
етъ не обсуждать вопроса вторично и остаться при прежнемъ поста-
новленш. 

Гл. Минхъ объяснилъ, что постановлеше собрашя 10 декабря 
не такъ понято г. начальникомъ гимназш. Собраше не имЬло въ ви-
ду лишить гимназш 2000 р., а хотело ихъ сохранить для нуждъ 
той же гимназш, выдавая ихъ кредиюмъ совъту гимназш на случай 
надобности, но съ услов1емъ возмъщешя изъ будущихъ смътныхъ на-
значенш на noco6ie гимназш. Предлагаетъ остаться при прежнемъ 
постановлен^, разъяснивъ его въ указанномъ смыслъ. 

На поставленный предсъдателемъ вопросъ: угодно ли собрашю 
остаться при своемъ иостановлеши 10-го декабря о порядкъ выдачи 
субсидш женской гимназш? собраше ответило утвердительно. 

Далъе. на вопросъ председателя собрашя: угодно ли собрашю, 
въ дополнеше къ своему иостановлешю о назначенш 2000 р., остав
шихся не выданными въ текущемъ году, разрешить управъ, при удо
влетворен^ изъ этихъ денегъ нуждъ гимназш въ декабри мвсяцй 
сего года, ходатайствовать предъ въдомствомъ Императрицы Марш о 
возврате выданныхъ денегъ изъ сбереженш гимназш, а при неудо-
влетворенш этого ходатайства возместить эту выдачу изъ назначенной 
субсидш въ разм'Ьр'Ь 4000 р. по усмотрЕюю послъдующнхъ земских* 
собранш?—собраше ответило утвердительно. Далъе, по вопросу о томъ, 
какъ поступить земству въ виду прочитаннаго Высочайше утвержден-
наго мн^шя комитета министровъ о предоставлевш Саратовскому гу
бернскому земству права имъть отъ себя члена въ совьтв Саратов-
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ской Маршнской женской гимназш лишь при условш выдачи зем-
схвом'ь noco6ia гимназш въ прежнемъ разм'Ьр'Ь т е. въ сумм'Ь 5000 р.г 

МН'Ыя гласныхъ разделились. 
Гл. Буковскш указалъ на постановление собрашя 1866 г., гд^ 

прямо сказано, что субсидгя выдается лишь при участш члена отъ 
земства въ совйть* гимназш. и предложилъ, если это условхе не бу-
детъ выполнено, совершенно отказать въ выдаче пособгя гимназш, 
предоставивъ субсидируемому учреждению самому ходатайствовать объ 
измйненш нн'втя комитета министровъ. 

Гл. Песковъ, Гардеръ и Панфиловъ, чтобы разрешить этотъ во-
просъ тотчасъ. предложили увеличить субсидш гимназш до прежняго 
размера т. е. до 5000 рублей. 

Гл. Лятошинскш предложилъ поручить управе ходатайствовать 
о допущенш въ конференщю гимназш члена отъ земства и при умень
шенной субсидш. 

Согласно высказанныхъ мн'внШ председатель собрашя поставилъ 
сл'Бдуюице вопросы: 

1) Угодно ли собрашю увеличить размерь субсидш гимназш еще 
на 1000 р.? Собрате ОТВЪТИЛО отрицательно. 

2) Угодно ли собрашю ходатайствовать, гд^ сл'вдуетъ, о предо-
ставленш земству права им'Ьть отъ себя члена въ конференцш гим
назш и при уменыненш земствомъ субсидш женской гимназш? Соб
рате ответило утвердительно. 

3) Угодно ли собрашю, при неудовлетворении сего ходатайства, 
совершенно отказать гимназш въ выдаче пособия? Собраше ответило 
утвердительно. 

Зат"Бмъ былъ прочитанъ и принять собрашемъ къ свъхвнш указъ 
правительствующаго сената о субсидш саратовскаго губернскаго зем
ства женскимъ врачебнымъ курсамъ. 

15-го декабря разсматривался слйдугоицй протестъ г. губерна
тора на постановлеше Петровскаго уЬзднаго земскаго собрашя (стра
ница 139): 

Ут.здное земское co6paHie, въ зас*данш 11-го октября при обсуждеши ноироса объ 
Чоразованщ учялищнаго Фонда, постановило: ,,для образовашя училищнаго капитала пору
чать управт. вносить въ расходную смт>ту по народному образовашю сумму, равную ос-
'Мкаыъ отъ смтл'Ы предъидущаго года на этотъ предметъ, и такую же сумму показывать 
По приходной см£тт,; почему iibmi же внести въ расходную смт.ту остатки 1886 г. въ 
сумм'Ь 2419 р. 51 к., показавъ таковую же сумму и по приходной CMT>TT,". Постановлеше 
Это нельзя признать правильнымъ по слт,дующииъ еоображешямъ: 

1) Буквальный текетъ 70 ст. полож. о зем. учр. изд. 1886 г., которую им*ло въ 
ВвДУ увздное земское собраше при озпаченномъ постановленш евоемъ, не даетъ основашя 
*ъ такому закдюченш, чтобы у'Ьздное земство могло образовывать капиталы на всякаго рода 
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потребности. Допустить въ эгомъ отношеши полный проеторъ земскпмъ учреждешямъ зна. 
читъ дать возможность имъ по каждой статье расхода, обязательная и необязательна^ 
вносимаго въ земек1я сметы, составлять особые ФОНДЫ и, следовательно, упразднить смысл 
я сущеетвоваше 13 ст. прил. къ ст. 108 иол, о зем. учр. изд. 1886 г., по коей , щ, 
определен!» суммы денежнаго земскаго сбора, подлежащей внесешю въ см*ту доходовъ 
seucnlK управы исчиеляютъ, какая часть расходовъ, унадающихъ на общдя земская суп. 
мы, можетъ быть покрыта остатками, недоимками, подлежащими взыскание въ сметномъ 
году, перечислешями изъ другихъ источниковъ и другими тому подобными суммами, къ 
общимъ земскимъ доходамъ принадлежащими; остающееся затт.мъ количество расходовъ 
на обшдя земек1я суммы падающихъ, назначается къ покрьнчю денежнымъ земскииъ сбо-
ромъ. 

2) Если признать, далее, за уЬзднымь земствомъ право образовашя оеобыхъ кащ. 
таловъ, то и тогда, по моему мнвшю, следовало бы точно определить ту потребность, дм 
которой проектируются капиталы, не Давая имъ мало определяема™ словами: „училищ
ный ФОНДЪ" и т. п. назвашя. Подтверждетемъ этого служатъ 11 и 12 ст. прил. къ ст. 
108 иолож. о зем. учр. изд. 1886 г.; по силе эгихъ статей для каждой необязательной зем. 
ской потребности должны быть приведены соображешя и данный, указывающая на необ
ходимость ихъ удовлетворены и правильность назначаемаго размера суммы на нее (т. е, 
на потребность), при чемъ по темъ предметам!., гд* невозможно впредь определить раз-
иТ.ръ потребности, назначение делается но примерному нечисленно Съ показаш'емъ осно-
ванШ этого исчислешя. Между ТБМЪ, НИ изъ докладовъ Петровской уездной земской уп
равы, ни изъ постановления земскаго еобран\я не усматривается, чтобы само земство пря-
шло къ ясно выраженному взгляду, для какой именно потребности по народному образо
в а н а необходимъ капитадъ, оно само не предрешило еще его назначешя и размера. 

Въ виду изложеннаго, озваченная выше сумма 2419 р. 51 к. согласно 13 ст. прял. 
къ ст. 108 пол. о зем. учр. изд. 1886 г. должна подлежать зачиелешю въ смету земскпхъ 
доходовъ будущаго года. 

Коммиссгя, разсматрявавгпая протесты губернатора, дала по это
му поводу такое заключеше: 

Такт, какъ но точному смыслу 70 ст. пол. о зем. учр. уездныя земсшя 
собрашя имеютъ теже обязанности по уездному хозяйству, какъ губернсмя во 
губершп, а по ст. 68 того же положешя къ веденш губернскихъ собрашй относится, 
между прочимъ, образование, сверхъ принадлежащих!» земству капиталовъ общественна^ 
призрф»1я, народнаго продовольств!я и взаимнаго страховашя, еще и другихъ ностоян-
ныхъ капиталовъ на предметь губернскихъ земскихъ потребностей, то коммиес!я пола-
гаетъ, что Петровское, земство имело право, на основ, вышеприведенныхъ законоположе-
nifi, дать такое назначеше оетаткамъ, образовавшимся отъ статьи расходовъ но народно
му образованно, и потому полагаетъ протестъ г. губернатора по этому вопросу отклонить. 

Собрате 15-го декабря, соглашаясь съ этимъ мнъшем ъ, поста
новило протестъ г. начальника губерши отклонить. 

11-го декабря постановлено стипендию на воспиташе дочери быв-
шаго ординатора Гроссъ въ сумм-Ь 300 р., согласно прошенгя г-жй 
Гроссъ, перевести съ дочери на сына. 

18-го декабря читается протестъ г. начальника губернш на по-
становлеше собранья 10-го декабря объ отказе въ субсидш Вольской 
учительской ceMHHapin. Собраше постановило: на основанш тт>хъ же 
соображений, послужившихъ основатель для указанна™ посгановле-
н!я собрашя, остаться при прежнемъ постановлении 
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(21 -го декабря). На счета губернскаго земскаго запасяаго капи
тала собрате утвердило „на nocooie сельскииъ обществамъ на уст
ройство училипгъ" оставить въ сил'Ь прежнш кредита въ 30000 р. 

(20-го декабря). Въ соединенномъ присутствш губернскаго зем
скаго собратя и городской думы производился выборъ попечителя 
реальнаго училища. Закрытой баллотировкой избранъ князь Голицынъ. 

Того же 20-го декабря собрате постановило: для исполнетя обя
занностей членовъ губернскаго училищнаго соввта и членовъ конфе
ренции Маршнской женской гимназш пригласить двухъ гласныхъ и 
открытой баллотировкой избрало: председателя управы Кропотова и 
члена управы Соколова. 

Всего на народное образовате по смвт'в на 1888 г. назначено 
1039О р.; всего же расходовъ предположено но смътв на 170541 р. 
24 коп., въ томъ числи на одн^ необязательный потребности 
108933 руб. 92 коп. 

1888 г. 

Очередная eeeeia (10—22 декабря). 

Въ течете 1887 года управой были произведены елвдуюяце 
расходы по народному образоватю: 

Назна- „ Израсхо-, ч . . чено по г 
А) изъ губернскаго земскаго сбора: довано. 

р . к. р. к. 
1) на пособие Саратовской женской гимназш 5000 — 5000 — 
2) на стнпендш Владимиру Жеребцову 300 — 300 — 
3) на наемъ помйщеша для реальнаго училища въ Саратов* . . 3500 — 3500 — 
4) на взносъ платы б'Бднымъ ученикамъ классической гимназш . 690 — 682*_) — 
5) на тотъ же предметъ воспитанникамъ реальнаго училища . . 600 — 600 — 
6) на тотъ же предметъ — ученицамъ женской гимназш . . . . 600 — 600 — 
7) на иоспиташе въ Саратовскомъ Маршнскомъ институт* доче

ри бывшаго ординатора Гроссъ 300 — 300 — 

Б) изъ заласнаго капитала: 

1) заимообразно^на noco6ie сельскииъ обществамъ на устрой-
«тво училищъ , • . . — — 1000 — 

На 1 889 годъ управа предлагала собранш утвердить следующую 
см4ту расходовъ по народному образованию: 

!) 8 руб. зачислены въ сбережения. 
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А) изъ губернскаго земскаго сбора: 

1) на noco6ie женской гимназш 5000 о 
2) на взносъ платы—б*днымъ ученвцамъ Саратовской женской гимназш. 1000 
3) на наемъ понЪщетя для реальнаго училища 35С0 
4) за право учеши бЪдныхъ учениковъ реальнаго училища 600 
5) за право учешя б'Ьдныхъ учениковъ гимназш 690 

6) на стипендш на воснитанде сына бывшаго ординатора Гроссъ . . . 300 

Б) изъ запаснаго капитала: 

I) на nocooie сельскимъ обществамъ на устройство училищъ. 

Очередное собрате открылось ръчью г. начальника губерши1 

А. И. Косича, въ которой между прочимъ содержится такой отзывъ 
о состоянш народнаго образовашя: 

Школьное д'вло не вполнъ оправдало ожидатя. Еще недавно одинъ изъ военнмхъ 
начальниковъ указывалъ на крайне ограниченный процента постуиающихъ въ войска 
грамотныхъ новобранцевъ. И действительно, въ Болгарии, напримъръ, по которой мы такъ 
сокрушаемся въ войска поступаетъ грамотныхъ почти въ 10 разъ больше, нежели 
у насъ. 

Собрате этого года должно было разсмотрвть слвдуннще вопро
сы по народному образование: 

1) 0 построить здамя для реальнаго училища. Въ засвданш 
12 декабря былъ заслушанъ протоколъ засвдашя хозяйственнаго ко
митета училища и отношеше директора училища, при которомъ этотъ 
протоколъ былъ присланъ въ управу. Въ своемъ отношеши г. ди
ректору прося управу представить на разсмотрвше собрашя вопросъ 
о постройке зданш для училища, съ своей стороны прнсовокуиляетъ, 
что если постройка будетъ решена, то необходимо ее начать весвоЁ 
1889 г. и окончить къ осени 1890 г.; тогда можно будетъ контрактъ 
съ Очкинымъ продлить на 1 годъ. Если же собраше не рьшитъ 
вопроса, то „училище будетъ поставлено въ очень затруднительное 
положеше. Весьма вероятно, что придется прибегнуть къ закрыли) 
параллельныхъ классовъ, т. е. сократить число учащихся въ учебномъ 
заведенш и заключить контрактъ на помвщеше, занимаемое нынй. но 
при увеличенной плагв". 

Въ протоколе хозяйственнаго комитета изложено следующее (Ж-> 
37 — 46): 

Обсуждешю конференции предложен! вопросъ о помъщенш реальнаго училища на 
будущее время, такъ какъ срокъ контракта по найму дома кончится 1-го сентября 1889 г. 
При обсуждении означевиаго вопроса, приняты во внимаше и тщательно обсуждены нуЖДы 

учебнаго заведешя въ настоищемъ его размер*, а также необходимость расшпрешя нон*" 
щешя при дальнт,йшемъ развитш учебнаго заведешя. 

Въ настоящее время учебное заведете имъетъ 13 классовъ: 1—приготовительный, б"' 
основныхъ, 1—дополнительный, 2—коммерческихъ класса и 3 — параллельныхъ при 1, 2 я »-1 
основныхъ классахъ; следовательно, для пом'Ьщешя классовъ требуется 13 комнатъ. Крои* 
того необходимы для учебнаго заведешя 2 большихъ комнаты для помъщешя классовъ ри" 
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совашя и черчешя, рекреационный яалъ и залъ для занятШ гимнастикою. Для помещешя 
каоинетовъ и библштекъ училища, достигшихъ въ настоящее время большихъ размеровъ 
я значительной стоимости, ') требуется большое число конватъ: для библштекъ (фундаменталь
ной и ученической)2 комнаты, для естественно-историческаго кабинета еъ лаборатор1ей—2 
комнаты, для Физическаго кабинета съ лаборатор1ею 2 комнаты. Далее требуется: 1 ком
ната для посетителей и 1 для учителей, 1 комната для канцелярщ училища, ретирадныя 
комнаты и шинельная для раздеващя учениковъ, (которыхъ число 317). То есть всего для 
учебнаго заведешя необходимо 27 помещешй. 

„Кроме того, по уставу требуются квартиры съ службами для директора, инспектора, 
двухъ надзирателей, письмоводителя и для низшихъ служителей". 

Зат'Емъ съ еще большей основательностью, чемъ въ 1886 г., перечисляются много
численным неудобства настоящий) помещешя, которое къ тому же обходится въ 6172 р. 
(5072 р. Очкину и ЮНО р. квартирныхъ для лицъ, которымъ по уставу полагаются квар
тиры при училищ*). 

„Принимая во внимавпе все перечисленные недостатки иомещешя, хозяйственный 
иоиитетъ нришелъ къ заключению, что безусловно необходимо устранеше всехъ недостат-
ковъ настояшаго помещешя училища, а также расширение помещешя на будущее время. 

„Расширеше необходимо еще на следующихъ основашяхъ: 
,,а) учебное заведете постоянно увеличивается; ныне въ немъ имеется 317 учени

ковъ; это число, несомненно, возрастетъ въ виду открывшегося приготовительнаго класса, 
питающаю низппе классы училища 2) . 

,,б) Такъ какъ низппе классы будутъ полны учащимися, то необходимы комнаты, 
ви1щающ1я въ себе по 40 учениковъ. 

,,г) Ныне во вторыхъ клаесахъ 74 ученика; следовательно черезъ 1'/а года число 
учениковъ 4 класса будетъ около 60, и потребуется разделить 4 классъ на нараллельныя 
отделешя. Для новыхъ классовъ помещен])! нетъ, а потому безъ расширешя помещешя 
придется уволить учащихся изъ училища. 

,,д) Если бы общественный учреждешя пожелали устроить при реальномъ училище 
дополнительные техничесюе классы, то для помещешя ихъ комнатъ въ настоящее время 
совершенно не имеется. 

,,Для разрешешя вопроса о помещенщ на будущее время начальствомъ учебнаго 
гакеден]'я принимались еледующ]я меры" : еще въ 1886 г. представлялось земскому собра
нно о необходимости построить здаше для училища, но безуспешно. , ,Такъ какъ въ пра-
вительственныхъ сФерахъ разс.матривался вопросъ о преобразованш реальныхъ училищъ, 
то до окончательная решешя этого вопроса директоръ не нлшелъ возможнамъ вторично 
представить на усмотреше губернскаго земскаго собран!я очередной еессщ 1887 года во
просъ о помещении учебнаю заведенЬ] и, по причин* приближеши контрактнаго срока, во-
шелъ въ сношеше о найме дома съ частными лицами. На приглашеше директора сначала 
несколько лицъ изъявили желаше приспособить свои дома для училища и между ними 
Очкинъ. Потомъ все, кроме Очкииа, отказались отъ своихъ предложений. Предложешя 
же Очкина таковы: а) училище можетъ снять ныне занимаемое помещение съ платою 
ивегодно по 5500 руб.; в) Очкинъ согласенъ сделать необходимую пристройку удовлетво
ряющую нуждамъ училища, присоединить соседшй дворъ, снести ВСЁ промежуточны» по
стройки и назначаете плату за помещение по 7500 руб. въ годъ; с) срокъ контракта въ 
°ооихъ случаяхъ двенадцатилетнШ. 

') Фундаментальная библштека имеетъ 4877 томовъ, 2381 назвате , на сумму 17082 р . 
к.; ученическая: 1274 тома, 809 назвашй, на сумму 3007 р, 66 к.; Физический кабинетъ 

&i>3 номера на сумму 11628 р. 25 к.; еетественно-историческш кабинетъ 3502 номера, на 
сУмму 4480 р . 40 к.; nocooiS по риеованвд 434 номера на сумму 2122 р. 35 к.; разныхъ 
"OcoCiS на сумму 913 р . , мебели 872 номера на сумму 10057 р. 34 к.; а всего на сумму 
49291 р. 33 к. 

а) По соелов1ямъ родителей ученики распределяются такъ: детей дворянъ и чиновни-
Овъ_ 101, духовнаго звашн—2, купцовъ и мещанъ—163, крестьянъ—32, пижнихъ чиновъ 

"> иностранцевъ—9. 
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„Хозяйственный комитетъ не нашелъ возможнымъ разсматривать первое предложевле 
Очкина, такъ какъ имъ помт.щеше учебнаго заведешя оставляется въ прежнемъ неудовле-
твоиительномъ вид*, плата же за пом*щете увеличивается. Второе предложеше признано" 
цт>лесообразнымъ, но оно вызываетъ значительное увеличеше платы. Принимая во внимаше, 
что вт. расширенномъ помт,щенш могутъ быть квартиры инспектору и 2 надзирателям-в, и 
соображая специальный средства учебнаго заведешн, хозяйственный комитетъ нашелъ воз-
можнымъ уплачивать Очкину не свыше 7200 р. и для пршбрътешя этой суммы шшзналъ 
необходимымъ возвысить плату за учеше, однако не свыше 5 руб. на ученика. Очкинъ иа 
получеше 7200 р. соглашается и, кромт. того, предлагаетъ, чтобы хозяйственный комитетъ 
выдалъ ему впередъ 7500 р. на постройку съ удержашемъ этой суммы въ продолженщ 
5 лътъ. Удовлетворить последнее предложеше училище не имъетъ никакой возможности. 

„Принимая во внимаше неудобства предложешй Очкина. такъ какъ назначаемая имъ 
плата должна слишкомъ обременить учебное заведете и связана съ возвышешемъ платы 
за учеше; принимая во внимаше также недостатки нынЬ занимаемаго помт.щешя и незна
чительный вьщгрышъ при предполагаемой пристройкт., такъ какъ вст> пристройки не проч
ны и крайне дурно ремонтируются,—хозяйственный комитетъ заключилъ, что на условм 
Очкина можно согласиться только въ крайнемъ и безвыходномъ положении, и что при этомъ 
соглашенш нонросъ о помъщеши училища закроется только на несколько лътъ, по про
шествии которыхъ возникнетъ съ новою силою, и разр^шеше его потребуетъ опять увели
чена арендной платы при еще болыпихъ неудобствахъ самого помъщешя. А потому, пре
жде окончательна™ р,Ьшен1я вопроса о заключеши контракта на новый срокъ съ частными 
лицами, хозяйственный комитетъ оиредклилъ: 1) въ виду окончательна™ ръшешя вопроса 
о реальныхъ училищахъ, ВЫСОЧАЙШЕ утвержденнаго 9 понл сего года, обратиться съ хо-
датайетвомъ въ губернскую земскую управу о предлпжеши губернскому земскому собрашю 
очередной ceccin 1888 года вопроса о ностройкъ дома для реальнаго училища на слт,дую-
щихъ услов1яхъ: земство расходуетъ на постройку для помещен! я училища съ квартирами 
для директора, инспектора, двухъ надзирателей и служителей 7000О р. Училище обязано 
ежегодно уплачивать земству за квартиру отъ 6500 до 7000 р . 2) Разъяснить земскому 
собрашю, что настоящее предложеше основано, вопервыхъ, на томъ, что земство ранке 
уже приняло на себя заботу О помъщенш реальнаго училища, назначивъ на этотъ пред-
метъ ежегодно сумму въ 3500 р.; во вторыхъ на томъ, что, построивъ домь, земство при 
предлагаемыхъ услов1яхъ, не сд-влавъ какихъ либо лишнихъ затратъ, черезъ несколько 
лт.тъ (при цлатт. въ 6500 р.—черезъ 22 г., въ 7000 р. черезъ 18 л., полагая 3500 р. на 
°/о°/о, 1000 на ремонтъ и 2000 на погашеше) возвратить свой капиталъ сполна и будетъ 
имъть большой домъ для помт.шешя учебнаго заведешя, приносящш доходъ въ 2000 —2500 р. 
Тогда можетъ быть пршстановлепъ и ежегодный взносъ въ 3500 р. 

«Для учебнаго же заведе[Ця вопрогъ о помъщеши будетъ постзвленъ разъ навсегд* 
правильно и не будетъ связанъ, по прошествии контрактныхъ сроковъ, съ возвышешемъ 
расхода и увеличешемъ платы съ учениковъ. 

«Если земство пожелаетъ открыть въ будущемъ професешнальное или техническое 
училище, то для открытая его при реальномъ училищи, потребуется незначительная над
бавка. Главное будетъ едълано: учебное заведение будетъ имт,ть полное ноыт.щеше и вс* 
необходимыя пособ!я. 

«3) Такъ какъ при разръшенш вопроса о постройте* дома можетъ явиться сомнИше, 
что 70000 р. будетъ достаточно, то сообщить собранно, что назначеше цифры основано 
на стоимости извъетныхъ построекъ для учебныхъ и другихъ заведенш1 '. И дал не при-

водятся стоимости построекъ женской гимназш, Устнновской богадт.льни, Еамышинскаго 
реальнаго училища и, наконецъ, предложеше Очкина нродать здаше реальнаго училищ»? 
поел* необходимыхъ приспособлений, съ дноровымъ мт,стомъ за 77000 рублей. 

«4) По вопросу о томъ, какую пользу приносить учебное заведение населению, со
общить земской управе слъдукнщя статистическая данныя. 

«Со времени открыла реальнаго училища, съ 23-го сентября 1873 года но сентяорь 
1888 года поступило въ училище 1166 учениковъ. Изъ нихъ обучается въ настоящее вре»11 

317 учениковъ. Следовательно, выбыло изъ училища въ разное время 849 учеников*. 
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Изъ нихъ кончили курсъ въ VI основномъ класс* 182 учен. 
Въ коммерческомъ 70 ,, 

I Всего . . . 252 учен. 
Следовательно, число окончившихъ курсъ составляешь 29,6°/о вс*хъ учившихся 

•учениковъ. 
Выбыло изъ училища за переходомъ въ другп1 учебныя заведешя и для занятчя до

машними делами 597 учениковъ, что составитъ въ среднемъ 40 человикъ въ годъ. 
Изъ 182 учениковъ, окончявшихъ курсъ въ VI основномъ класс*, обучались въ 

VII дополнительномъ класс* НО учениковъ. 
Ученики, окончившле курсъ въ VII дополнительномъ класс* поступали въ высиия 

технлчес1пя заведешя (петербургекШ или харьковсюй технологически институтъ, худо
жественную акадеипю. л*сной институтъ, горный институтъ, институтъ гражданскихъ ин-
жеиеровъ, петровскую земледельческую академлю, земледельческую академш ^въ Але
ксандре, рижеюй политехническШ и друг.). 

Изъ числа 37 учениковъ, кончившихъ курсъ въ иоследте 3 года: 1886, 1887 
и 1888 гг. обучаются въ высшихъ учебныхъ заведен!яхъ 29 челов*къ, одинъ умеръ, 
трое поступили въ военн/ю службу и только четверо остались дома но недостатку ередствъ-
не оставивъ, впрочемъ, надежды поступить въ выснпя учебныя заведешя. Лица эти зани, 
маются въ Саратов* репетицию учащихся и подготовлен!елъ ихъ въ учебныя заведешя. 

По выслущанш этого доклада, гл. Песковъ обратшгъ внимаше 
собратя на то, что въ будущемъ году наступаете 25-л§т1е суще-
ствовашя земскихъ учрежденш. Земство всегда горячо, относилось къ 
вопросу о народномъ образованш и достойнымъ образомъ ознаменуете 
это событие предполагаемой постройкой; вполне убвжденъ, что по
стройка эта не обойдется дороже 70000 руб., а потому предлагаете 
немедленно приступить къ разрешение этого вопроса съ гЬмъ, чтобы 
съ будущей весны было приступлено къ работамъ. 

Гл. Деконскш, вполне сочувственно относясь къ постройкЬ учи
лища, находилъ необходимымъ, какъ можно, подробнее обсудить все, 
касающееся этого вопроса; а потому полагалъ бы передать его въ 
ЕоммисслЮ, которая должна будетъ главнымъ образомъ обсудить, въ 
какое положепле будетъ поставлено земство и какими обязательства
ми оно должно будетъ оградить себя въ будущемъ. Желалъ бы знать, 
на кактя средства думаетъ управа приступить къ предполагаемой 
постройки? 

Председатель управы Кропотовъ указалъ на капиталы запасный, 
страховой, продовольственный и гарантш. 

Гл. Лятошинскш считаете невозможнымъ въ настоящее время ассиг
новать на постройку 70000р. безъ предварительная и всесторонняго об-
суждешя этого вопроса. Нельзя съ точностью определить, будетъ ли эта 
постройка выгодна для земства. Легко можете быть, что по истечеши 
контрактнаго срока реальное училище найдете для себя бол'Ье выгодное 
помъчцеше, и тогда на рукахъ у земства останется здаше, съ которымъ 
•оно не будетъ знать, что делать. СлЬдуеть возбудить ходатайство въ 



— 202 —-

законодательномъ порядив о томъ, чтобы выстроенное земствомъ зда-
Hie обязательно было занимаемо реальнымъ училищемъ до тЬхъ поръ 
пока последнее будетъ существовать. 

Собраше постановило: 1) принять въ принципе вопросъ о по
стройке здашя для реальнаго училища; 2) избрать коммиссио, ко
торая къ нынешнему собрашю должна обсудить во всвхъ подробно* 
стяхъ, кавъ съ материальной, такъ равно и съ юридической стороны 
вопросъ о постройки здашя для реальнаго училища и представить, 
докладъ. Въ коммиссш избраны: Сдавинъ, Лятошинскдй, Деконскш 
Песковъ, Шмидтъ, Панфиловъ и Фроловъ. 

ЗатЬмъ собраше утвердило статью см'Ьты „на наемъ пом'Ьщещя 
для реальнаго училища" въ размйрй 3500 руб. 

Въ туше KOMMHcciro собрашемъ 13-го декабри передано заявление г. Очкина о же*' 
ланш его продать принадлежащее ему МЕСТО губернскому земству подъ здан.е училища. 

Приступая къ своей задаче, коммисс1я сочла нужнымъ узнать инеше спещалистовъ-
по строительному делу. По ихъ просьбе, городской архитекторъ г. Сально и Шпилевск.6 
осматривали настоящее здаше реальнаго училища и „нашли возможнымъ приспособить его 
къ более удобному размещение классовъ и другихъ номещешй, для чего исшадобится рас-
ходъ въ 36О0О р . Что касается постройки новаго здашя, то г. Салько еоставилъ предва
рительные нланъ и смету. По его соображеншмъ, здаше, занимающее площадь въ 300 кв. 
сажень, (31 с. длины и 9 с. ширины съ небольшими пристройками), будетъ стоить при ду-
ховомъ отоплеши съ каменными лестницами около 87000 да каменный службы при немъ-
2500 р. , а деревянныя на каменномъ Фундамент*—2000 руб. Им Ь̂я въ виду значительную 
сумму при сказанныхъ размерахъ, директоръ реальнаго училища нашелъ возможнымъ 
приспособить такъ все помещешя, чтобы, не увеличивая ширины здашя, уменьшить его-
длину на 4 сажени. Полагая выполнять его, какъ назначено по смете, съ уменьшешемъ 
только размеровь въ длину на 4 сажени, стоимость его определится въ 75930 руб. Изъ 
этой суммы, при сдач-в на торгахъ можно ожидать уступки 5°/о, что составитъ 3796 руб.» 
прнчемъ постройка главнаго здашя обойдется въ 72134 руб., стоимость службъ каменныхъ— 
2500 р . , всего 74634 рубля. 

Приступивъ къ обеуждешю поручешя земскаго еобрашя, коммисЫя прежде всего-
выслушала, какъ письменное, такъ и словесное предложение собственника дома, въ кото-
ромь помещается нынй реальное училище, г. Очкина, а также заключеше директора учи
лища г. Германъ и еиешалистовъ техниковъ гг. Салько и Шпидевскаго о выгодности npi 
обретешя дома г. Очкина для земства. При этомъ выяснилось, что, не говоря уже о за-
явленной г. Очкинымъ покупной цене за домъ, которую онъ опредълилъ въ 60000 руб." 
при настоящем!» его положеши, по мнънпо гг. директора и техниковъ, покупка дома 
г. Очкина даже и за меньшую цену, напр. 40000 р. не можетъ отвечать выгодамъ земства» 
такъ какъ на нриспоеоблеш'е его и перестройку, соответственно требовашямъ реальнаго-
училища, потребуется капиталъ, превышающей 30000 р . , и при этой даже затрате зем
ство прёобрететъ имущество, по строительнымъ достоииствамъ своимъ не могущее идти въ 
сравнеше съ спешально-иостроеннымъ для реальнаго училища здагпемъ. 

Разделяя, съ своей стороны, эти взгляды гг. епефалистовъ, коммисЫя положил*! 
предложеше г. Очкина, какъ не представляющее достаточно выгодъ для земства, откло
нить. Занявшись, затемъ г разсмотрешемъ представленныхъ архитекторомъ Салько нреД"" 
варительныхъ чертежей и сметъ на предполагавшуюся псстройку здания для реальнаго учи
лища, а также чертежа, составленнаго г. директоромъ Германъ, и тщательно обсудивъ воз
можность исполнить работы на средства, предноложенныя къ расходование земствомъ, ком-
MHCCJH пришла къ заключенно о возможности остановиться на предложешяхъ г. Германе 
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„ исчисдешяхъ стоимости приведешя въ исполнеше' проекта, сделанныхъ г. Салько. По
лому коимиесш определила предложить земскому собранно: 

1) Построить земск1Й домъ для помещения реальнаго училища на средства губерн-
сваго земства; 

2) Построить этотъ домъ въ линио дома, занимаемаго губернской управой; пустое же 
иредъ нимъ пространство до забора, выходащаго на Мало-Серпевскую улицу, занять са-
помъ- Надворныя постройки устроить въ глубин* двора, отделивъ ихъ отъ остального 
л*ста, отведеннаго подъ кыставочныя здан1я, заборомъ; 

3) На постройки эти ассигновать изъ запася iro капитала сумму не свыше 70000 р . 
и 4) При разработке детальныхъ плановъ и сметъ придерживаться размеровъ, ука-

завныхъ въ чертеже, соетавленномъ директоромъ училища г. Германъ, и предварительного 
«метою г. Салько, не стесняя управу руководиться и другими проектами и сметами. Обеу-
ядая далее т* отношения, въ Kaitia губернское земство должно было бы стать но отношение 
къ реальному училищу въ случае помещения его въ земекомъ доме, коммисс1я нашла, что 
•отношения эти неудобно было бы стапить въ зависимость отъ арендныхъ правъ, на общемъ 
основанш гражданскихъ правоотношенш, въ виду уже того, что таковыя несовместны съ 
•целями, преследуемыми земетпомъ въ данноиъ деле, такъ какъ не для извлечетя-же до
хода земство будетъ приобретать недвижимое имеше. Земство можетъ желать, экономизи-
руя свои расходы, поставить общеетвенныя учрежден!я, которымъ оно оказываетъ посо-
01я, въ более прочное и лучшее положеше; почему коммисЫя и полагала предложить пра
вительству следующее: 1) земство построитъ земское здаше для реальнаго училища, кото
рое должно помещаться въ ономъ во все время его существовала въ Саратове; 2) зем
ство предложен1е свое обусловливаетъ освобожден!емъ его отъ обязательнаго ежегоднаго пла
тежа на наемъ квартиры подъ училище, въ сумме 3500 р. , а также обязательствомъ за-
•ведешя, помимо содержашя зданий въ должной исправности, платить земству по 2250 р. въ 
годъ до того времени, пока въ Саратове будетъ существовать реальное училище; причемъ 
•«охраняются за земствомъ вс* оетальныя его нрава, существующая ныне и указанныя въ 
уставе реальныхъ училищь. Плата эта обусловливается целью земства увеличить ФОНДЫ 
я средства свои для расширетя возможности приходить на помощь обществевнымъ, благо-
тиорительнымъ и учебныыъ учреждешнмъ. 

Въ случае принятая этого мнетя коммиссш собратемъ она предлагаетъ: поручить 
управе, по получети соглас1я правительства на все вышеуказанныя предложена земства 
аемедленно приступить, какъ къ составлешю иодробныхъ плановъ и сметъ, такъ и къ са
пой постройке здашя на началахъ и услов1яхъ, укаланныхъ выше въ о.емъ протоколе". 

Этотъ докладъ былъ заслушанъ собрашемъ въ засвданш 15 де
кабря. Выслушавъ объяснение по этому вопросу гл. Лятошинскаго, 
«обраше, согласившись со ВСЕМИ заключешями коммиссш, единогласно 
лостановило: 1) деньги на постройку дома для реальнаго училища 
позаимствовать изъ занаснаго капитала; 2) вознаграждеше земства, 
шгЬющее получаться за пом'вщеше реальнаго училища, зачислять въ 
запасный капиталъ до его пополнев!я и И) въ помощь управе по 
постройки здав1я избрать коммиссш; но при этомъ. неприсутств1е 
членовъ этой коммиссш не должно останавливать управу въ ея двй-
ств1яхъ по постройке училища, a вмйстт. съ тЪмъ предложить управе 
заблаговременно за 2 дня давать знать членамъ коммиссш о днт> за-
•с̂ даюя коммиссш. Въ коммиссш избраны: кн. Голицынъ, Песковъ, 
Лятопшнскш, Киндяковъ и Борель. 

2) 0 пособги женской гимнами. Члены конференции предста
вили собранш докладъ слт>дующаго содержашя (стр. б-t и ел.): 
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„Представляя въ приложенш къ сему докладу отчетъ Маршнской-
женской гимназш за 1887/s учебный годъ, считаеыъ необходимымъ 
сообщить земскому собранно, что на постановлешя его отъ 9 и Ц 
декабря 1887 года, своевременно сообщенныя г. саратовскому губер
натору губернской земской управой, б августа 1888 года последо
вал ъ отзывъ его превосходительства слйдующаго содержании 

,,ХХП очередное саратовское губернское земское собрате въ засвдашнхъ 9 и 11 
декабря 1887 года поставовило: внести ьъ сы*ту на 1888 г. вместо 5000—4000 руб. въ 
nocooie на содержаше мъстной женской 1Имназ1и срокомъ на одинъ годъ и на услов]яхъ 
изложенныхъ въ постановлен^ собрашя 1866 года , возбудивъ ходатайство о предоетавле-
нш земству права имт.ть отъ себя члена въ конФеренцш гимназш и при производстве 
уменьшеннаго земствоыъ nocooia; въ случат, же неудовлетво; енЬс этого ходатайства со
вершенно прекратить выдачу пособия гимназш. 

„Приведенное постановлеше министерствомъ внутрепнихъ дт,лъ признано неправиль-
нымъ по ел'бдующимъ еоображешнмъ: въ 1878 году губернское земское собрате назначил» 
noco6ie женской гимназш въ 5000 р. и ВЫТ,СТ* с ъ тт,мъ постановило возбудить ходатайство 
о доиущеши члена отъ земства въ конФеренщю гимназш. Вслт,дств1е такого ходатайства 
Государь Императора, согласно положеш'ю комитета министровъ, основанному га заключеша 
с.-петербургскаго присутствии овекунскаго соната учрежденш Императрицы Марш въ 
21 день декабря 1879 года Высочайше соизволилъ на допущеше въ засъдаши конФеренщи 
Саратовской Маршнской женской гимназш съ нравомъ голоса, наравнт, с ъ прочими чле
нами конФеренцш, члена губернскаго училищваго сов*та отъ земства на все то время 
пока земство будетъ производить этой гимназш денежное noco6ie въ разыт-ръ не менте 
опредтаеннаго постановлешемъ земскаго собрашя б декабря 1878 г., т. е. 5000 о. Въ ви
ду этого губернское земство не можетъ само, безъ предварительнаго испрошен1я Высо-
ЧАЙШАГО соизволешя, отказаться отъ дарованной еыу Государемъ Императоролъ особой 
привиллепи—учаспя чрезъ своего члена въ канцелярш Марьинской женской гимназш. а 
следовательно, не им^е-гъ нрава и уменьшать прежнш размт.ръ субеидщ названному учеб
ному заведешго, такъ какъ размъръ этотъ составдяетъ необходимое условие помянутой 
привиллегш. Поэтому расходъ на означенный нредметъ въ суммъ 5000 р . , не смотря на 
то, что со стороны земства обусловливается срочностш, является для послт,дняго обяза-
тельнымъ впредь до изменения иди отмены ирпведеннаго ВЫСОЧАЙШАГО повелЪшя 21 де
кабря 1879 года. 

Въ свою очередь, главно-управляюшдй собственною Его Императорскаго Величества 
Канцелир1ею по учреждешямъ Императрицы Марш, съ которымъ министерство вн. дълъ вхо-
дило въ сношеше по означенному предмету, отозвался, что онъ и съ своей стороны при-
знаетъ упомянутое постановлете Саратовскаго губернскаго земскаго собрашя подлежащими 
опротестованш. Выт,стт> СЪ ГБМЪ, статсъсекретарь Дурново высказалъ, что, въ виду точ» 
наго смысла приведеннаго Высочайшаго новедтлпя, онъ признаетъ неподлежащимъ удовле
творению ходатайство земства о предоставленш ему права имтвть отъ себя члена въ кон
Ференцш Маршнской женской гимназш при уменьшенному земетвомъ поеобш. По ириве-
деннымъ оеновашямъ, за министра внутреннихъ дт>лъ тонарищъ министра сенаторъ Плеве, 
находя упомянутое выше постановленье Саратовекаго губернскаго земскаго собрашя не-
правильнымъ, просилъ меня, за силою 9 ст. полож. о земек. учрежд. издан. 1889 г. пере
дать обстоятельства настоящего дт,ла на обсужденье означеннаго земскаго собранья". 

„ Пвъ вышеприведеннаго отзыва явствуетъ, продолжаютъ члени 
конференщи. что расходъ земства на уплату ежегодной субсидш 
женской гимназш въ разм^р-Ь 5000 руб. обязателенъ для него до-
т'Ьхъ поръ, пока ВЫСОЧАЙШЕЙ властью не признано будетъ возмож~ 
нымъ освободить земство отъ указаннаго расхода. Не предрЬшаж 
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JJfcbв„„роса.гои, _ - г г г . » 1 Г " : : 
,огм бы представляться желательн»«*. ™ ™ ряжен!»** 
„го факт», ч о участи земства въ хозяйствен!» г 
I X ярв—еес. земск,.,, с о о р . = = * f ^ Е е 

даШмь, вынь, благодаря только " « » - » - ; ; з м , е д е в ( Я ; 

Ь,р*шается изменять ежегодно размиръ свое» 
яшгь .ш можетъ быть сочтено ишишннмъ. 
Р . , столон* д*ятельностЯ женской 

.Обращаясь я . хозяйственном сторон* Д „ „ 
и„ваз1я, нельзя не остановиться * ^ * J J * J № д е ф„„ть 
и ,ет* за 1887 го«ь въ оощея сум»* 2642 р ^ ^ 
эготъ отчасти покрыть остатками о.ь 1ээо "*• в 1 Е(Ш 
„втвовашемъ язь запаснаго капитала вь сумм* - . 
Своя нз, прнчянь возрастая Р - ^ в Г я с Г н ^ д я Г в не 
какъ заявлено было и въ прошлом* году, являем 
ТОлько содержать и отапливать новое выстроенное « ^ « £ £ 
но и платить за него городскому обществу лишнюю 1000 Р- аренды 
Далве, городское общество, какъ видно изъ отчета за^ 188 ™Д^ 
содержимыхъ имъ въ гимназш 46 ученнцъ внесло, вместо р 
шейся съ него платы за учете 2020 руб , всего лиш.100 О р у . 
Ером* этого. гимназгя, по требовало городского У*Рав*еН'*' Р

н а 

хуетъ городскгя здания, а также производит, въ пихт, ремон^ на 
J o израсходовано въ 1837 году 2*2 РУб. ™ " » ~ ^ J ^ ? £ 
« А » пр. возрастали расходовъ, вызванных, обстоятельствами у „ 
заниыми выше, совершенно обменяет* происхождение дефипт 
Но не поддается объяснена почему съ города за 46 ™ Ж е 1 а 1 
взято пе 2020 р., какъ сливало бы, а всего лишь 1 000.р. Ж е - я 
объяснить себ* причину такого ягаенгя, мы обратились « н и 
ниКу гимназш, отъ котораго п получили такого р о д а ^ 
1869 году саратовское городское общественное y ^ ^ T o T Z -
вило помещать ежегодно въ Марийскую женскую гимназ™J° J 
ницъ изъ городскихъ школъ подъ именемъ воспитанниц. Оаратовскаго 
городского общества, отпуская за нихъ гимназш посоохе 10 ру 
въ годъ. Число этихъ ученицъ в* 4 875 году составлял уже М 
затвмъ оно колеблется около этой цифры. Въ виду увели,ешя ила ы 
за Учен1е въ гимназш, которая ** 1869 году была равна 20 Р У о . 
а нинв возвышена до 50 р., г. попечитель гимназш просил* р _ 
скую думу увеличить отпускаемую городомъ гимна,и суммУ Д 
родскихъ воспитанницъ до 2000 р. въ годъ. Но городе кая.ду 
засъданш 29-го шля сего 1888 года признала, что нвтъ надооности 
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въ увеличенш этой суммы на томъ отнованш, что начальство гимна-
зш въ 1869 г. не поставило размвръ отпускаемой городомъ суммы 
въ зависимость отъ размвра платы за учеше. 

„Дал'Ье г. начальникъ гнмназш указывае'тъ и на друия не
сообразности существующаго порядка. По его словамъ, ежегодное 
поступлеше, преимущественно предъ прочими, городскихъ воспитан-
ницъ въ 6-й, 5-й и 4-й классы, гд'В число вакансш не превышаетъ 
ежегодно цифры 15 —18, им^етъ своимъ послчздс/гаемъ то, что для 
остальныхъ желающихъ поместить своихъ дгвтей въ гимназно остается 
лишь отъ 6 до 9 вакансш въ каждомъ изъ этихъ классовъ, Въ те-
кущемъ году, благодаря поступлешю въ 6-й классъ городскихъ вос-
питанницъ, npieMa въ этотъ классъ не было, а въ друпе классы 
птиемныя испыташя производились по конкурсу. 

„Считая своей обязанностью заявить о семъ земскому собранно, 
мы, ВМ'ВСГБ съ т'Ьмъ, отрицаемъ самое право городского управлешя 
на преимущество въ помвщенш своихъ ученицъ, какъ не оговорен
ное въ уставЬ гимназш, а также не видимъ возможности установле
н а за нихъ пониженной платы, тФмъ болйе въ настоящее время, 
когда таковая послъ\днимъ распоряжешемъ ведомства ИМПЕРАТРИЦЫ 

МАРГИ съ 1888 года установлена въ 50 руб., безъ разлршя сроковъ 
поступлешя, вместо прежнихъ 45 руб." 

Учебно воспитательная деятельность. , ,Въ настоящемъ 1887/s году, какъ и въ прош-
ломъ, гимназ1я состоитъ изъ 15 классовъ: 7 основных!., 7 параллельныхъ и одного при-
готовительнаго. Въ нихъ было всего 529 ученицъ. Изъ нихъ окончили курсъ 51 ученицы, 
вышли по прошешяыъ 30 и вновь поступили 100". 

Распред*леше ученицъ по клаееамъ, вт,роиспов*дашямъ и сослов!ямъ видно изъ 
следующей таблицы: 

• По вт.роисповт.д. По сосдов1ямъ. 
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57 
64 
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82 
78 
65 
82 
38 

454 62 19 10 239 142 ПО 46 8 

Итого 30 478 41 100 545 

Обучаются обоимъ языкамъ—335, одному Французскому—37, одному немецкому—47, 
не обучаются иноетраннымъ языкамъ—126. Награждены: большой золотой медалью —1 уч.) 
большой серебряной—б уч., книгами- 8. 
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,,Г5ъ течете года педагогическ1е вопросы обсуждались на конФеренщяхъ, назна
чавшихся, но крайней мере, разъ въ мееяцъ. Крои* разсмотрейя текущихъ д*лъ, кон
ференция съ особыиъ внимашемъ обсуждала вопросы, предложенные ей г. нопечителемъ 
гимназш, главныиъ образомъ, относительно умственнаго нереутомлешя учащихся, нрав-
ственнаго, эстетическаго и Физичеекаго воспиташя ученицъ. По вопросу о переутомлен^ 
конференщя постановила принять следующ!я меры: 1) одинъ изъ 5 уроковь назначать на 
занят1е искусствами; 2 | въ низшихъ классахъ вести иреиодаваше такъ, чтобы уронъ былъ 
не только объясненъ, но и усвоенъ учащимися, и во всвхъ классахъ не^задавать ничего 
яе объясненнаго; 3) при преподавал»! не вдаваться въ подробности и строго держаться ра-
мокъ учебниковъ; 4) не задавать большихъ уроковъ, въ особенности письменныхъ работъ, 
р я которыхъ составить отдельное pacnncaiiie въ предупреждеше одновременнаго столкно-
вешя домашнихъ письменныхъ работъ по незколькимъ предметамъ. По вопросу нрав-
ственнаго воспитан! я ученицъ конФеренц1я выработала подробную инструкцию класенымъ 
аадзирательницамъ. Признавая классныхъ надзирательницъ активными членами воспиташя 
дйвицъ, инструкция возлагаетъ па нихъ обязанность следить за ГБМЪ, чтобы ученицы от
личались выдержанностью, вежливымъ обращешемъ, искреннею преданностью делу учешя, 
ярилич1емъ внешности, добрымъ иастроешеиъ, скромностью, трудолюб!емъ и вообще бла-
говоспитанноет] ю. 

„ В ъ гимназии обучаются только вольно-приходящая девицы, а потому тщательный 
надзоръ за ихъ поведешемъ возмошенъ только въ продолжеше класенаго времени, когда 
онт, бывэютъ въ стенахъ заведешн. Но и внеклассное поведеше девицъ обращаетъ на 
еебя должное вниыаше начальства гимназш. Съ этою целью конФеренц!я гимназш вырабо
тала подробный правила поведешя ученицъ вне заведв1ИЯ, и съ разрешешя гдавнаго уп
равления ведомствомъ учреждешй Императрици Марш правила эти введены въ действ1е". 

Помъщен1е гимназш. ,,Настоящее помещение гииназш иредставдяетъ много более 
удобствъ, чемъ это было годъ тому назадъ до постройки новаго корпуса. Теперь классы 
размещены гораздо удобнее, есть два рекреацюяныхъ зала (въ старомъ и новомъ корпу» 
«*), отдельная аудитор1я для нреподавашя ФИЗИКИ, отдельное помещеше для библютеки и 
просторныя раздевальни. Гемъ не менее, если новый корпусъ, где помещается шесть 
классовъ (но 2 отделешя I, II и III клаесовъ) и представляетъ классныя комнаты доста
точно просторныя дли помещешя того количества ученицъ, которое въ яихъ находится, 
то, къ сожаление, этого нельзя сказать о старомъ корпус*, въ которомъ помещается 9 
классовъ (по 2 отделения IV, V, .VI и VII и 1 отделеше нриготовительнаго): въ нихъ при
ходится на ученицу всего только отъ 2'/> до 5 кубическихъ метровъ, тогда какъ следо
вало бы 6 кубическихъ метровъ". 

Плата за обучеше. ,,Съ настоящаго'учебнаго года отюкунскимъ советомъ ведомства 
учреждешй Императрицы Mapin установлена плата за учеше 50 р. въ годъ, безъ разли
чи, пользуется или нетъ ученица обучешемъ иностраннымъ языкамъ. 

, ,При гимназии сущеетвуетъ 13|етипендш, назначаемыхъ по определешю конФеренцш 
лучшимъ и беднейшимъ ученицамъ изъ °/о°/0 съ благотворительныхъ каниталовъ. Кро
ме того, на оенованш § 47 устава гимназш освобождены отъ платы за учеше 6 ученицъ, 
вакъ дочери служащихъ въ гииназш лицъ. .Саратовское губеинское земство имеетъ въ 
гимназш 20 стипенд!атоиъ, а городская дума 7 стипен!1атокъ. Кроме того, саратовская 
городская дума имеетъ въ гимназш еще 41 ученицу изъ городскихъ школъ иодъ наиме-
новашемъ воспитанницъ городского общества, которыя обучаются безилатно, и за кото
рыхъ гимназ1я получаетъ отъ города 1000 р . При гимназш существуетъ еще ,,Общество 
Мопечеши о нуждающихся ученицахъ", которое оказываетъ вспомоществоваше и вноситъ 
плату за учеше за 15 ученицъ. Такимъ образомъ, все число ученицъ, которыя получают!, 
°оразован1е въ гимназш на общественныя и благотворительныя средства составляетъ более 
100 ученицъ т. е. почти '|5 веего числа". 

Учебное имущество гимназш. <Гимназ1я имеетъ разнаго рода движимаго имущества 
«а сумму 14468 р. 45 к., а именно: 

а) Въ Фундаментальной библиотеке находится сочиненш 1663 экземпляра въ 2847 
тоиахъ на сумму 3601 р . 14 к. 



-— 208 — 

б) ФизическШ и химичесшй кабинеты заключаготъ въ себт, 513 преднетовъ ц» 
2695 р. 66 к. 

в) Минералогически кабинета соетоитъ изъ 638 предметовь на 69 р. 
г) Зоологически кабинетъ заключаешь въ себ* 40 предыетовъ на 72 о. 
д) Учебныхъ nocooift по разнымъ другиыъ отраелимъ знаши 104 предмета на сум

му 988 р. 23 к. 
е) Мебели и вещей . въ клаесахъ, кабинетахъ, залахъ и др. комнатахъ на сумму 

7042 р. 42 я. 
Капиталы гимназш. «Гимназия импеч-ъ каииталовъ на 34409 руб. и изъ нихъ благо-

творптельныхъ каииталовъ, иожертвованныхъ ей разными лицами и учреждениями и за
ключающихся въ государств^нныхъ °/0 бумагахъ на 27409 р., а 7000 р. занаенаго капи
тала». Благотворительные капиталы нниютъ главнымъ образомъ своямъ назначешемъ со
держала стипенд1атокъ, но есть и капиталы, доходы съ которыхъ назначаются на по-
иолнеше библштеки (часть капитала Пашканга и каниталъ Юрьевича) и на устройство 
домовой церкви (1357 р.) . 1 

Приходъ и расходъ денежныхъ суммъ въ 1887 году достигалъ 36660 р. 68 к. (в-вр-
вФе около 35200 р.). Приходъ слагался главньшъ образомъ изъ сбора за право учет» 
(21687 р.), цособш отъ губернскаго земства (5000 р.) и городского общества (4500 р.) в 
°/о°/о съ каииталовъ; расходъ—изъ содержашя личнаго состава (25150 р. 79 к.) и платы 
за помтшеше (ЗООО р.); зат"вмъ сл'вдуютъ: мебель (1164 р . 3 к.), отоплеше (1154 р. 80 к.), 
прислуга (1071 р.), награды елужащимъ (1160 р.) и т. д. На нонолнен1е библ1отеки и ка-
бинетовъ израсходовано 572 р. 36 к. Гимназ1я свела концы съ концами только, благодаря 
нозаимствованпо изъ запаснаго капитала 1270 р. 61 к. Впрочемъ, къ 1 января 188В г. 
образовался остатокъ въ 215 р. 28 к. 

,,ДеФицитъ этотъ выяванъ былъ тт>мъ, что городъ съ прошлаго года повысить, 
наемную плату за пом^щете гимназии съ 2000 р. на 3000 р . , а также и тЬм-ь, что со-
держаше новаго корпуса потребовало лишнихъ расходовъ. 

, ,Въ настоящемъ учебномъ году Его Высокопревосходительство г. главноуправляю-
Щ|й собственною Его Императорскаго Величества канцелиргею по учрежденишъ Императ
рицы Mapin, П. Н. Дурново, въ бытность свою въ Саратов1», изволилъ ПОСЕТИТЬ гимна
зию 5 и 6 сентября, причемъ присутствовалъ на урокахъ во всвхъ клаесахъ и осматрн-
валъ во всЬхъ подробностяхъ заведете . Оставляя гиыназ1ю, Его Высокопревосходитедь-
ство изволилъ высказать, что изъ обозр*н1я гимиазщ выноситъ самое лучшее впе» 
чатлт,ше". 

(12 декабря). Этотъ докладъ бы.чъ прочитанъ при обсуждении 
см'Ьты по народному образованно; причемъ, согласно предложешю г. 
Волкова, coopade передало его въ коммиссш, разематривавшую про
тесты г. начальника губернш, усиливъ ея составь избрашемъ rij 
Фролова и Лнтошинскаго ' ) . 

KoMMHCcin исполнила это поручение 14 декабря и изготовил* 
докладъ с гЬдугощаго содержашя: 

14 декабря 1888 г. коммисЫя, въ состав* гг. губернскихъ гласныхъ Паачулидзе-
ва, Декоискаго, Фролова, Фельдена, Кожина, Иванова, Найденова и Лятошпнекаго при 
участ1и г. председателя управы, Кропотова и директора женекой гимназщ, Болотвнова, 
обсудивъ возложенное на нее губернскимъ собрашемъ поручеше, пришла къ тому заклю
чению, что ен разсмотрт>нио иодлежатъ два вопроса: 

1) о правильности протеста г. министра внутреннихъ двлъ и 

*) Въ эту коммисЫю были избраны следующее гласные: Гардеръ, Фохтъ, Столыпине 
Фельденъ, ДеконскШ, Кожинъ, Панчулидзевъ, Найденовъ, Веденяпинъ и Марковъ. 13 Д' 
кабря Гардеръ и Фохтъ были заменены М. Ц. Ивановымъ и кн. Волконскимъ. 
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2) о возможности ассигновала на 1889 г. 5000 р. въ вид* noco6ia женской гимна

ми и возврата 1000 р . , не ассигнованныхъ минувшиыъ губернскимъ земскиыъ собрашемъ. 
Обращаясь къ разсыотр*шю перваго вопроса, коммисс1я не можетъ согласиться со взгля-
,011Ъ статсъ-секретаря Дурново и г. министра внутреннихъ д*лъ въ томъ отношенш, что. 
будто земство не им'ветъ нрава никогда уменьшить разм'Връ выдаваемой субсидщ женской" 
гимназш т*ыъ бол*е, что Выеочайшее повелите 21 декабря 1879 года такого ограничения 
вравъ губернскаго земства не высказало. ГОСУДАРЬ ИМПЕРАТОРЪ даровалъ Саратовскому 
земству право им*ть избраннаго отъ себя члена конФеренцш женской гимназш, ,,пока 
земство будетъ производить субсидш не мен*е 5000 р . " . Такимъ образомъ, разм*ръ 
субсидш связанъ лишь съ пракомъ имт>ть члена конФеренц1и отъ земства. Съ другой сто
роны, основываясь на семъ же Высочаишемъ новелт.ши, коммиеоя нолагаетъ, что етатсъ-
секретарь Дурново лично не имвлъ права отклонить ходатайство губернскаго земекаго 
собран1я о сохраненщ члена коНФеренцш при условш субсидировашя женской гимназш 
въ уменыпенномъ разм*р*, т. е. вм*ето 5000 р . 4000 р. т*мъ бол*е. что таковое хода
тайство земства было обращено не къ г. главно-управляющему ввдомствомъ Императрицы 
llapi", а на Высочайшее благоусмотрт.ше. 

Такимъ образомъ, обсуждая этотъ вопроеъ съ чисто Формальной стороны, коммие-
с!я не считаетъ возможнымъ согласиться съ протестомъ г. министра внутреннихъ д*лъ. 
Переходя же къ разсмотр*шю чисто существа д*ла, т. е. — желательно ли и возможно ли 
ассигновать въ помощь женской гимназш сумму, испрашиваемую рубернской земской уп
равой, и принимая во внимаше, что въ текущемъ 1888 г. къ хозяйств* женской гимна-
8Ш вновь образовался недостатокъ приблизительно въ 600 р . , который не достигъ цифры 
1000 р. , благодаря лишь случайному явленно, а именно: дешевой покупки дровъ чрезъ 
губернскую земсную управу,—сознавая всю важность и необходимость для губернскаго 
земства существовали и развит1я такого образовательнаго учреждешя, каковымъ являет
ся Саратовская женская гимназ]я; съ другой стороны, признавая также крайне желатель-
нымъ сохранеше за губернскимъ земствомъ права им*ть избраннаго имъ члена въ кон-
«еренщи женской гимназии,—коммисия полагаетъ возможнымъ предложить губернскому 
земскому собрашю согласиться съ предложешемъ губернской управы и ассигновать въ 
смт.ту 1889 г. 5000 р. въ вид* HOCOOIH И 1000 р. , удержанную въ 1888 году, возвратить 
женской гимназш изъ остатковъ см*ты 1888 года на покрыт1е образовавшагося дефицита 
еъ сохранешемъ всвхъ т*хъ условШ, при котооыхъ означенная субсид5я была ран*е 
выдаваема земствомъ. 

Въ засвдаши 15 декабря гл. ДеконскШ прочиталъ докладъ ком-
MHceiii. Собрате согласилось съ заключениями коммисс1и, какъ отно
сительно внесешя въ смЬту губернскаго с'бора 5000 р. на nocooie 
Женской гимназш и дополнительной 1000 р. изъ остатковъ отъ смтзт-
нйхъ назнач^нш, такъ и относительно протеста г. министра вн. дъ\гь. 
Гл. Лятошинскш предложилъ дополнить только что состоявшееся 
ностановлеше указашемъ на тЬ условгя, при которыхъ выдается по-
co6ie, и которыя изложены въ постановлешяхъ собратя, 20 декабря 
1866 г. и 6 декабря 1878 г. Собраие безъ пренш приняло пред-
ложеше гл. Лятошинскаго (стр. 85). 

3) Обь откритт въ Сарашови илассгтеской протмиазт и о 
nocooiu на содержите париллвлъныхъ классовъ при гимназш. Отъ 
г°родской управы поступило следующее отношеше въ губернскую 
Управу: 

^Управляющей Казанскимъ учебнымъ округомъ г. помощнш.-ъ попечителя въ 1юл* 
' г- ув*домилъ г. Саратовекаго городского голову, что министерство народнаго проев*-
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щен1я, находя, что существующая въ г. Вольск* мужская прогимназ)я и по контингенту 
учащихся, и по достигнутыиъ ею результатами не соотв*тствуетъ потребностяыъ м4ст. 
наго населен!я, признало, что это заведете могло бы быть накрыто; пмт-гоидя же освобо. 
диться всл,ьдств1е сего суммы могли бы быть Обращены: ассигнуемая м*стнымъ обществощ 
на открытие при Вольскомъ реальноыъ училищ* низшихъ класеовъ и пряготонительиаго 
а отпускаемая казною (до 5000 р.) на учреждение въ Саратов* мужской четнрехъ-клае. 
сной прогимназш, въ которой ощущается настоятельная необходимость. Уведомляя объ 
атомъ, г. управляющей округомъ просилъ сообщить ему въ непродолжительномъ времени 
изъавитъ ли eooacie саратовское городское общество дать необходимое nowbmeme для 
проектируемой прогимназии и принять учаспе пъ расходахъ на ея содержаше'' . Въ зас». 
данщ саратовской городской думы, состоявшемся 29 минувшаго !юля, было разсмотрй. 
но упомянутое отношеше г. управляющего округомъ, причемъ городская уума нашла 
что сознанная министеретвомъ народнаго проев*щен1и необходимость представляется на
стоятельной въ виду того, что на 120000 населешя г. Саратова имеется только одна клас
сическая гимназия, въ то время, какъ юрода, им*ющ1е населен1е вдвое и втрое мен е̂ 
Саратова (какъ наприм*ръ Казань, Пенза и др.), им*ютъ по 2, но 3 классическихъ гик-
назш. Не смотря яа о т к р ь т е при МТ.СТНОЙ гимназш, благодаря субсидш городскою управ. 
лен1я, параллельныхъ класеовъ, открьиче въ Саратов* классической прогимназш, которая 
впосл*детвш, по всей вероятности, будетъ преобразована въ полную 8-ми классную гик-
назио, представляется желательнымъ; но такъ какъ среднее учебное заведете удовлетво. 
ряетъ потребности не одного городского населешя, но ц*лой губернш, то принять на 
себя всю доплату къ ассигнованному миниетерствомъ кредиту въ 5000 р. город* не но. 
жетъ, такъ какъ, по им*ющимея въ городской управ* св*д*н!ямъ, содержание 4-хъ клас
сной прогимназш обходится ежегодно въ 14550 р. безъ квартиры. 

Въ виду этого городская дума въ упомянутомъ зас*данщ постановила ассигновать 
въ noeooie на еодержаше проектируемой 4-хъ классной прогимназш 3000 р. ежегодно изъ 
городскихъ средствъ и, кром* того, войти въ сношеше съ Саратовскимъ губернскикъ 
земствомъ и обществомъ кунцовъ и м*щанъ объ ассигновали съ ихъ стороны субсид1я 
сказанвой прогимназш. 

Во исполнение вышеизложеннаго постановления думы, городская управа им*етъ честь 
покорнейше просить губернскую земскую управу вопроеъ о субсидии мужской прогимна
зш, въ елуча* перевода ея изъ г. Вольска, внести на обсуждеше въ ближайшую cecciffl 
губернскаго земскаго соб-рашя и о иосд*дующемъ увидомить городскую управу. 

Кром'Ь того, городская дума вновь ходатайствовала предъ губерн
скииъ земствомъ о принятш участия въ содер;канш [«(заллельныжь 
класеовъ при классической гимназш въ половинномъ разм-врй потреб-
ныхъ на нихъ расходовъ —2400 руб. 

(13 декабря). Читаются нодлинныя бумаги Саратовской город
ской управы и директора классической гимназш. 

Гл. Славинъ поддерживалъ оба ходатайства городской думы ука-
зашемъ на крайнюю необходимость для губернш пара.мельныхъ клас
еовъ при гимназш и перевода прогимназш изъ Вольска въ Сара-
товъ. Между прочимъ. онъ сообщилъ, что одновременное ходатайство 
городской думы, обращенное къ обществу купцовъ и мйщанъ, оста
лось безуспешно: общество оставило вопроеъ открытымь. Наконец*) 
указалъ на то, что если прогимназ1Я будетъ переведена въ Саратов!» 
то iioc,o6ie параллельнымъ классамъ станетъ излишнимъ. 



— 211 — 

Гл. Лнтошинсгий высказался, что, не имея ничего противъ ока
зания поддержки образованию, онъ не можетъ согласиться на выдачу 
noco6ifl классической гимназш или на содержаше параллельныхъ 
влассовъ, такъ какъ земство имйетъ и безъ того мало средствъ. По 
ин'Ыю гласнаго. гораздо целесообразнее земству поддерживать тгв 
5$ропргят]'я правительства, которыя им'Ьютъ своею цЬлью развитче 
образовашя профессюнальнаго. Классическая же гиыназ1Я, при су-
ществующихъ ус.ншяхъ, служитъ исключительной группе лицъ всл'Ьд-
дае направлена, даннаго этому типу учебныхъ заведенш правитель-
ствомъ, такъ какъ поступлеше детей всвхъ состоянш ограничено; по
чему она (гимназ!я) и не им§етъ значешя для земства, какъ учреждешя 
всесословнаго. Въ этомъ вопросе онъ не расходится съ постановлешямв 
прежпихъ земскихъ собранш, которыя и въ 1874, и въ 1885 гг. откло
нили подобныя же ходатайства; не расходится и съ правительствомъ, 
которое, въ ЛИГГБ губернатора, главной и прямой задачей земства 
считаетъ подшше народнаго благосостояшя и поддержаше сельскихъ 
школъ. На это и надо тратить земсюя средства; а если дворянство 
или купечество нуждаются въ прогимназш, то пусть эти сослов1я и 
оказываютъ ей поддержку. 

Председатель управы Кропотовъ объяснилъ, что изъ всего ко
личества учащихся въ гимназш (430 чел.) д'Ьтей дворянъ и чинов-
виковъ — 211, д'Ьтей городскихъ сословш —14!, сельскихъ сословШ--
46 и духовнаго звашя —23 человека. 

Гл. Гардеръ высказалъ, что одна гимназ1я въ Саратове, дей
ствительно, не удовлетворяетъ потребностей населешя губерши; въ 
ней нуждается не одинъ городъ, но и все ннотородще. Предлагать 
же оказывать поддержку сельскимъ школамъ, т. е. также сослов'нымъ 
и отрицать необходимость пособ1я прогимназш потому, что она слу
житъ интересамъ ОТДБЛЬНЫХЪ СОСЛОВШ, значитЪ противоречить самому 
себе. Земство должно оказывать поддержку и темъ, и другимъ, такъ 
какъ и те, и друпя служатъ потребностямъ земства. 

Гл. Ермолаевъ заметилъ, что у каждаго учрежден1я есть свои 
$ункцщ. Такъ, правительство заботится о среднемъ образованы; у 
земства же есть свои прямыя обязанности, на которыя оно и должно 
Прежде всего тратить свои средства. Зачемъ же земству прежде, 
ч4мъ удовлетворять своимъ настоятельнейшимъ нуждамъ, вмешиваться 
въ то, что составляете функщю правительства? Земство могло бы 
УДвлять часть своихъ средствъ на это тогда, когда оно имело бы 
йзбьгтокъ этихъ средствъ; но у земства ихъ не избытокъ, а недоста-
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токъ- Наконецъ, земству могутъ предстоять обязательные расходы при 

введенш предполагаемой земской реформы. Надо просто ходатай
ствовать предъ правительсгвомъ о томъ, чтобы оно изыскало мт,ры 
къ устройству второй гимназш въ г. Саратове. 

Гл. Столыпинъ указалъ на болъе, по его мнвнпо, важную сто
рону въ разсматриваемомъ вопросв. Изъ года въ годъ земство ассиг
нуем, нособгя на народное образоваше. но при этомъ не руководится 
никакой системой, на что, между прочимь, сдъмалъ угсазаше и г. гу-
бернаторъ въ своей ръчи. Очевидно, гимназия учреждение полезное 
для всего населешя губернш. Но есть друпя учреждешя. какъ напр. 
«Ясли», которое существуешь исключительно для города, а городъ 
этому учреждешю не даетъ ни копвйви. Гласный предлагаете по
этому установить известное °/о отношение пособш между городомъ и 
земствомъ, для чего и войти съ городомъ въ соглашете. Кромъ того, 
когда земство жертвуетъ известную сумму, необходимо выдавать ее не 
какъ nocooie вообще, а, напр., какъ стипендш. Поэтому, если собра-
Hie пожелаетъ дать какую-либо сумму на прогимназш, то пусть дастъ 
ла известное число стипендЩ. 

Председатель собранья поставилъ слвдуюнце вопросы: 
1) Угодно ли собрашю принять матер1альное участие въ устрой

стве въ г. Саратове классической прогимназш? 
Собрате большинствомъ голосовъ ответило утвердительно. 
2) Угодно ли собрашю назначить въ noco6ie на это дъло 2000 

руб. ежегодно? 
Собраше большинствомъ голосовъ ответило утвердительно. 
3) Угодно ли собрашю, согласно предложение гл. Фролова, обу

словить выдачу этого nocooifl участ1емъ выбраннаго отъ земства въ 
совът'в прогимназш? 

Собрате большинствомъ голосовъ ответило утвердительно. 
Далве, по вопросу о содержанш параллельныхъ классовъ, со

брате, на поставленный предсвдателемъ собрашя вопросъ, постановило: 
удовлетворить ходатайство городского общества о принятш единовре
менно на 1889 г. расхода въ 1200 руб. на содержаше параллель
ныхъ классовъ классической гимназш на земскш счетъ. 

Въ томъ же засвдати гл. Волковъ, возвращаясь въ постано
вление собранья о выдачъ 2000 руб. въ noco6ie классической прогим
назш, предложилъ обусловить выдачу эту тъмъ, чтобы деньги эти 
тли только на нужды прогимназш, а если будугъ остатки, то асси
гновка превращалась бы.—Собрате этого предложешя не приняло-
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Но этому поводу гл. Волковъ еще напомнидь, что одноизъ нрежнихъ собрашй катего
рически постановило: при выдач* noeooift на какое либо учреждение обусловливать ихъ 
Споком*, а между Т1шъ сейчасъ было сделано поетановлев!е о беяуеловномъ нособш на 
.„держаше npoi иывазш. Отменяется ли этимъ иредъидущее ностановлеше собрата? 

Собрате, на поставленный предсЬдателемъ собрата вопросъ, постановило: npiocTa-
яовиться суждетемъ по этому вопросу до нанедешн справки объ упомянутомъ гл. Волко» 
вЫМЪ постановлен^ собрашя. На посл*дующихъ зает.дашнхъ суждетя объ этомъ не было. 

4) 0 селъско-хозяйствеиныхъ гшсолахъ. Вопросъ о нихъ былъ*• 
поднять въ засвдаши 18 декабря гл. Юматовымь, доложившим* со
бранно ходатайство губернскаго по крестьянскимъ д'Ьламъ присутств1я. 
Ходатайство это заключается въ сл'Ьдующемъ: „министерство внутрен-
нихъ д'влъ, по поводу ходатайства одного земскаго собранья о томъ, 
чтобы ему разрешено было штрафныя суммы, нынЬ поступающая въ 
доходъ волостныхъ правлеаШ, употребить на npuspinie неимущихъ 
крестьянъ, сделало запросъ по этому поводу присутствтямъ по кресть
янскимъ дЬламъ. Саратовское губернское ирисутств1е, собравъ свъ1-
д^шя, узнало, что такихъ штрафныхъ суммъ въ годъ набирается до 
4000 руб. Идугъ он'Б на канцелярские расходы волостныхъ правле
ний, поступаютъ безконтрольно, отчетность ихъ не ведется, и весьма 
часто, BiipOflTHo, прямо увеличиваютъ незаконный доходъ волостныхъ 
писарей. Съ другой стороны, неимущихъ крестьянъ въ губернщ масса, 
и штрафныя деньги, употребляемы я на этотъ предметь, не принесутъ 
существенной пользы. Поэтому губернское присутств1е пришло къ 
заключенно, что суммы эти было бы полезнее употреблять на устрой
ство сельско-хозяйственныхъ школъ министерства государствеиныхъ 
имуществъ. Положешемъ, изданнымъ министерствомъ государствеи
ныхъ имуществъ 27 декабря 1883 года о сельско-хозяйственныхъ 
школахъ, указано, что при открытга каждой такой школы министер
ство даетъ ей безвозмездно 500 дес. земли и ежегоднаго пособгя до 
3500 руб. Если теперь, штрафныя суммы употребить на ежегодное 
открьгпе одной такой школы, то Саратовская губертя и земство бу-
Дутъ ихъ им'Бть очень дешеви. Губернское присутств1е просить со
брате поддержать это его предложеше своимъ ходатайствомъ. 

Председатель управы Кропотовъ указалъ, что и Петровское 
Уездное земство постановило ходатайствовать о томъ же и просить 
собраше поддержать его ходатайство *). 

Гл. Ермолаевъ объяснилъ, что ходатайство это произошло пото-
МУ: что министерство внутреннихъ дъмъ хочетъ изъять штрафныя 
с}ммы изъ дохода волостныхъ правленШ и употребить ихъ на при-

*) Ходатайство это зд*сь не приводится, такъ какъ въ немъ н'Ьтъ никакихъ Фак-
"овъ и еоображенШ, не нриведегшыхъ въ рЬчи гл. Юматова. 
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spime веимущихъ. Петровское же земство проситъ, если министер
ство действительно хочетъ изъять эти деньги, то употребить ихъ на 
сельско-хозяйственныя школы, причемъ деньги эти должны находиться 
въ вйд^ши земства. Также можно редактировать и ходатайство гу-
бернскаго собрашя. 

Председатель собрашя поставилъ вопросъ: угодно ли собранно 
ходатайствовать предъ министерствомь внутреннихъ дйлъ о томъ. 
что если оно найдетъ возможнымъ изъять штрафныя суммы изъ до
хода волостныхъ правленгй, то сдать ихъ въ распоряжение губернскаго 
земства съ целью открытая низшихъ сельско-хозяйственныхъ школъ? 

Собраше ответило утвердительно. 
Далее собрате приступило къ разсмотрънш вопроса, предложен

ного губернаторомъ, объ устройстве сельско-хозяйственныхъ школъ. 
Председатель управы Кропотовъ указалъ, что таковое же пред-

ложете несколько разъ вносилось отъ комитета учредителей общества 
улучтетя народнаго труда, но не было разсмотрвно. Комитета 
этого общества ставитъ себ); целью помочь лицамъ и учреждешямъ 
при устройстве ими такихъ школъ, где преобладаетъ обучеше ремес-
ламъ и сельскому хозяйству. Бывппй здесь членъ учредитель общества, 
г. Мясоедовъ сообщилъ, что деятельность общества въ последнее время 
значительно развивается. Кроме того, гг. гласные получать завтра 
записку, составленную г. Харизоменовымъ, о дгЬрахъ, который прини
мались различными земствами въ течете 25 лФтъ для поднятия эко
номическая благосостояшя населетя и улучшенья народнаго быта, 
Такимъ образомъ, собранно представленъ значительный материалъ, въ 
которомъ необходимо разобраться. Поэтому предсвдатель управы 
предложилъ избрать особую коммиссно, которая, ознакомившись со 
всемъ матерьяломъ, могла бы наметите рядъ меръ для организации 
профессшнальныхъ школъ и сельско-хозяйственныхъ заведенш и пред
ставила бы свой докладъ будущему собранно. 

Гл, Фроловь заявилъ, что Вольское собран1е также рассматри
вало вопросъ о сельско-хозяйственныхъ школахъ, решило приступить 
къ устройству таковой и постановило ходатайствовать "предъ прави-
тельствомъ о дарованш для этой школы земли и денежной субсид1и. 
Гласный прссилъ, чтобы губернское co6paaie поддержало отъ своего 
имени ходатайство Вольскаго и, въ случай надобности, обещало бы я 
денежную помощь. 

Гл. Столыпинъ присоединился къ первой части этого предложе
ния, но денежную помощь нашелъ излишней. 
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Гл- Ченыкаевъ замЬтилъ, что вопросъ, нынв поднятый, тЬсно 
связанъ вообще съ положешемъ нашего народнаго образовашя и съ 
вопросомъ объ участш въ немъ губернскаго земства. До сихъ иоръ 
участ1е это выражалось въ выдачЬ субсидгй сельскимъ обществамъ на 
постройку школьвыхъ зданш. Теперь, помимо постройки здашй для 
шволъ. надо обратить ьнимаше на друпя стороны двла. Самое боль
ное м'Ьсто народныхъ школъ заключается въ слишкомъ низкомъ уровне 
развитая сельскихъ учителей и въ несоотвътствш школы съ услов!ями 
жизни, въ отсутствш связи съ земледельческою жизнью народа. Не
значительное учительское жалованье, полное одиночество, отсутсте 
книгъ для чтешя—все это заставляетъ хорошаго учителя не доро
жить местомъ и смотреть на него, какъ на переходное къ лучшему; 
воть почему, какъ видно изъ данныхъ центральнаго статистическаго 
комитета, въ 60 губершяхъ считается лишь 25°/о сельскихъ учителей 
съ спещальнымъ педагогическимъ образовашемъ, а въ Саратовской 
губерши и того меньше. — Дал'Ье, въ вастоящемъ своемъ положенш 
сельская школа не вполне удовлетворяете предъявляемымъ къ ней 
требовашямъ жизни. Кроме желанья научить своего ребенка жить по 
закону, крестьянинъ мечтаетъ дать сыну более обезпеченную жизнь, въ 
сравнеши съ своею, полною всякихъ тяготъ и темноты. Къ сожалъ1-
шо, школа не вносить нужнаго света въ крайне сложный и запу
танная услов!я деревенской жизни, не учитъ, какъ лучше обставить 
!> сделать производительнее земледельческш трудъ; наконедъ, не ука-
юваетъ возможности лучшей жизни здесь въ деревне, не отрываясь 
отъ земли. Въ результате является со стороны крестьянина равно-
Душ1е и неудовлетворенность школой. Поэтому задача губернскаго 
земства должна заключаться: 1) въ выдачи добавочнаго жалованья 
учителямъ, окончившимъ курсъ въ учительскихъ семинар1яхъ; 2) въ 
оказанш пособ1я въ устройстве центральныхъ учите.тьскихъ библ1-
отекъ; 3) въ оказанш noco6ifi сельскимъ школамъ на устройство 
Ери нихъ неболъшихъ сельскихъ фермочекъ. сада, огорода или 
пчельника. 

На вопросъ председателя собраше постановило: вопросъ объ 
Устройстве сельско-хозяйственныхъ школъ и объ участш губернскаго 
Вмства въ д^ле народнаго образовашя передать на разсмотреше осо-
"°й коммиссш, которой и поручить представить докладъ будущему 
собранно. 

Въ коммисс'но избраны гл. гл. Фохтъ, Менде, Ченыкаевъ, Ермо-
Лаевъ, Киндяковъ, Юматовъ, Столыпинъ и Фроловъ. 
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Зат'Ьмъ oo6paeie постановило: поддержать своимь ходатайством^ 
ходатайство Вольскаго земства объ оказаши nocooia въ устройстве 
сельско-хозяйственной школы. 

5) О промышленном» г/чилищ/ъ въ Саратовгь. Отъ городской 
управы поступило следующее отношение: 

7-го марта 1888 года ВЫСОЧАЙШЕ утверждены основным положетя о промышленный 
училищахъ *). Въ силу этихъ основныхъ положенШ предполагается о г к р ь т е въ Имнерщ про-
мышленныхъ училищъ еъ цел1ю распространена въ населенщ образовала техннчеекаго сред, 
ней и низшей степени и ремееденнаго. На особую коммисст въ настоящее время возло
жено, между прочииъ, определение техъ местностей, въ которыхъ промышленный учили
ща должны быть открыты. Вследетв1е сего въ виду пижееледующихч. соображений город. 
скою управою внесенъ былъ въ городскую думу докладъ о возбуждеши ходатайства от
носительно открытая ьъ г. Саратов* промышленнаго училища. Но 1) городъ Саратовъ 
изъ среднихъ учебныхъ заьедетй имеетъ только одну классическую гпнназ1!0 и одно ов
альное училище въ то время, какъ города втрое менее Саратова (какъ напр. Пенза! им-
ютъ 2 классически гимназии и реальное училище. Недостатокъ ередне-образовательныхъ 
учебныхъ заведений въ г. Саратов*, въ виду его сто двадцати тысячнаго населен!» и об. 
ширности района, къ нему тяготеющаго, представляется очевидным!, и безеиорнымъ. Во-
2) Саратовъ, соединенный рельсокымъ путемъ со столицами имггерш, но своему торгово-
промышленному значешю представляется одннмъ изъ важнейшихъ центровъ Поволжья. Къ 
Саратову прилегаетъ и тяготеетъ обширный и плодороднейшш землед Вльческш районъ, 
захватывающей и часть Самарской тубервш, лежащую нротивъ Саратовской на девомъ 
берегу Волги (Новоузеяекш и отчасти Николаевский уезды). Значение и важность этого 
земледельчеекаго района въ отечественной промышленности настолько существенны, что 
доставили ему назваше житницы не только Россш, но и Европы. Въ 3) развивающаяся 
въ последнее нпемя въ Саратове мукомольное и маслобойное производства также нрида-
ютъ ему значеше весьма кру.:наго промышленнаго центра. Въ будущемь, съ развипемъ 
хлопководства въ закаешйскомъ крае, Саратовъ можетъ явиться не только главныиъ 
складочным* местомъ этого матерьяла, но и центромъ, въ которомъ при благопр1ятных'Ь 
усдов1яхъ можетъ развиться хлопчато-бумажное мануфактурное производство.—Такимъ об-
разомъ, недостаточное количество въ г. Саратове средне-образовательныхъ учебныхъ за-
веденШ; значен!е и важность Саратова, какъ центра ззмледельческаго района; торгово-
промышленное значеше Саратова для Поволжья, какъ въ настоящемъ, такт, и въ будущемъ,— 
указываютъ на то, что устройство въ Саоатове учебнаго заведет», которое давало бы 
техническш прикладныя знаши, будетъ въ интересахъ не только всего средняго и низов*' 
го Поволжья, но и отечественной промышленности и торговли. Хотя подробны» програи-
мы, штаты и положения предположенныхъ къ открытш промышленных!, училищъ еще не 
выработаны, но изъ приведенныхъ основныхъ положенш видно, что училища эти по сво
ему тину относятся къ такого рода учебиымъ заведениямь, въ когорыхъ въ особенности 
въ настоящее время ощущается настоятельна» необходимость, и отврыпе ихъ явится от-
ветомъ на поставленные жизнью запросы населен!» на такого рода школы съ практиче
ски нрикладнымъ обоазовашемъ, которое каждый, оканчивающей въ нихь курсъ, могъ ОН 
применить къ какому либо роду производства, торговли или промысла. Потребность въ 
такого рода учебныхъ заведешяхъ сознавалась и ранве и удовлетворялась откоыпемъ го
родами и земствами, въ большинстве случаевъ, ремесленныхъ училищъ. Но разность 
средствъ, которыми располагали учредители и назначали на это дело, не вполне ясное ПО-
нимате тъхъ задачъ и целей, которыя ставились для этихъ училищъ, а потому разво-
образ1е, неопределенность и неполнота нрограммъ такихъ заведенш давали въ результат* 
отсутств1е системы, единства и последовательности въ ходе промышленно-ремесленн*11 

образован!». Въ настоящее время, съ утверждешемъ основныхъ положенш, иромышленво* 
ремесленному образованию дается определенность плана и законченность, выражающаяся въ 

*) «Правительственный Вестникъ» отъ 16 апреля 1888 г. № 
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.„ойнопослвдовательной организации ремесленныхъ училищъ, низшихъ и среднихъ тех-
«яческихъ училищъ, изъ которыхъ, затЬмъ, открывается доступъ въ высппя спещальныя 
техническая учебныя заведещя. 

Всл*дств1е всего вышеизложеннаго, городская дума кг засвданш 11-го сего мая по-
,тиновила: возбудить согласно 13 ст. городового положения ходатайство объ открьти въ 
Саратов* нроиышленнаго училища' и снестись съ Саратовский ъ губернскииъ земетвомъ о 
томъ, не сочтетъ ли и оно съ своей стороны нужным* присоединиться къ настоящему хо
датайству городского управлении 

(13 декабря). Председатель уаравы М. С. Кропотовъ доложил* 
вышеизложенную просьбу городской управы. Coopanie постановило: под-
держач'ь своимъ ходатайством^ ходатайство саратовскаго городского 
общества объ открытий въ г. Саратове промышленнаго училища. 

в) 0 приглашены въ утздиый училищный совшпъ одного изъ 
зшскихъ врачей. Отъ Саратовской увздеой земской управы поступило 
отношеше слЬдугощаго содержашя: 

Саратовски УЕЗДНЫЙ земскш санитарный соввтъ, докладывая саратовскому увздно-
иу земскому собрашю о санитарномъ полохенш у*зда, призналь необходимымъ, чтобы 
при устройств* новыхъ школъ и неред*лкахъ старыхъ волоетныя правления уведомляли 
«воего участковаго врача, дабы посл*днщ могъ дать указания и наставлетя для возмож-
яаго соблюдет я еанигарныхъ школьныхъ уеловш; причемъ указано было на Высочайше 
утвержденное MHtsHie комитета министров* 25 декабря 1887 г. по поводу ходатайства 
Перыскаго земства о приглащенш одного изъ земскихъ врачей въ составъ уВзднаго учи-
лгщнаго совета. Мведешемъ къ составъ училищнаго сов*та земскаго врача вопросы школь-
вой гипены получают* въ немъ бол*е широкое развипе, отчего, конечно, значительно 
«ыиграетъ д*ло народнаго образовашя. .-.ейское собран!е 22 октябпн 1888 г., разделяя 
вполнт, цклесообразноеть такого мнвшя еанитарнаго соввта, постановило: просить губерн-
•екое земское собраше, чтобы оно вошло съ ходатайствомъ предъ госиодиномъ министромъ 
народнаго просвт.щешя о распространении вышепрпведеннаго закона и на Саратовскую гу-
<SepHiro". (Стр. 59). 

Председатель управы Кропотовъ доложилъ это заявлеше въ за-
Кданш 13 декабря. 

Гл. Панчулидзевъ объяснилъ, что правительственнымъ распоря-
жещемъ 25 декабря 1887 г. предоставлено право министру народ
наго просвищет я разрешать училищнымъ соввтамъ включать въ число 
воихъ членовъ земскаго врача; Саратовское земство и проситъ рас
пространить этотъ законъ на Саратовскую губернно. 

После высказанныхъ некоторыми гласными замечанш, на по
ставленный предсвдателемъ собрашя вопросъ собраше постановило: 
Ходатайствовать о распространен^ закона 25 декабря 1887 года на 
Саратовскую губернпо. 

7) Въ томъ же засвданш гл. Фроловъ возбудилъ вопросъ 0 по-
собш Вольской учительской семинары. Одно изъ прежнихъ собра
ли постановило прекратить выдачу этого пособ1я; постановлеше было 
опротестовано губернаторомъ, но земство осталось при своемъ поста
новлены. Теперь д/вло это разсматривается сенатоыъ. Въ виду того, 
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что noco6ie это обязательно для земства, и ръшеше сената, наверное 
будетъ въ этомъ смыслъ, и что noco6ie Вольской семинарш и BI 
действительности необходимо, гласный предложилъ внести въ смъту 
будущаго года ассигновку на rioco6ie семинарш. 

На поставленный прёдсъдателемъ собраш'я вопросъ собрате 
постановило: оставить возбужденный гл. Фроловымъ вопросъ откры-
тымъ до ръшешя его сенатомъ. 

Протеста губернатора на это постановлеше былъ, по примвру 
прежнихъ л'Ьтъ, отклоненъ 21 декабря. 

8) При обсуждеши вопроса о пособ1яхъ на взносъ платы за 
учти бвдныхъ воспитанниковъ и воспитаншщъ разныхъ учебныхъ 
заведешй, были сдъланы слгвдующ1я предложешя: 

а) Гл. Ченыкаевъ предложилъ увеличить расходъ на уплату за 
право учешя бъдныхъ воспитанницъ женской гимназш въ виду того, 
что плата эта увеличена. 

Гл. Кожевниковъ полагалъ бы сумму эту распределить по 500 р. 
на Маршнскую женскую гимназш и на гимназш министерства на-
роднаго просвъщешя. 

Гл. Лятошинсшй замътилъ, что ходатайства отъ гимназш ми
нистерства народнаго просвъщешя не поступало, а потому нъть осно
вания забътать впередъ. 

Собраше постановило: утвердить назначенный по смвгв расходъ 
въ 1000 руб. съ твмъ. чтобы расходъ этотъ производился исключи
тельно на право учешя бъдныхъ воспитаншщъ Маршнской женской 
гимназш. 

б) Гл. Лятоншнсый предложилъ прибавить къ этимъ статьямъ 
смъты слова „единовременно на 1889 годъ" и дълать это и на бу
дущее время, дабы собраше не могло 'быть связано обязательствомъ 
постоянной уплаты назначеннаго имъ пособ1я. 

Собраше приняло предложеше гл. Лятошинскаго и съ прибавле-
шемъ словъ „единовременно на 1889 г." утвердило: статьи за право 
учешя бъдныхъ всспитанниковъ реальнаго училища въ суммъ 600 р. 
и классической гимназш— 690 руб. (17 декабря). 

Всего на народное образоваше по смътв на 1889 г. назначено 
12290 руб.; на всъ потребности 215445 р. 63 к. и на однъ не-
обязательныя 143761 р. 80 коп. Кромъ того, постановлено выдать 
женской гимназш изъ остатковъ смъты 1888 г. 1000 р. на покрыие 
дефицита. 
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1889. 
Экстренная сесся'я (25 февраля-3 марта). 

Губернская управа по поводу истекшаго 25-лЬт1я земской 
деятельности представила экстренному собрашю доклад* об* ознаме-
яованш этого собыия. 

Въ доклад* этом*, указав* на то пренебрежете, въ котором* 
находились миры къ развитию м-встнаго сельскаго хозяйства и про
мышленности за истекающее 2б-л4ие земской деятельности, и на 
хронически землед*льчесшй кризисъ, который, по уверенно компе-
тентныхъ лицъ, обещает* тянуться до ТЕХ* пор*, пока условия сель
скаго хозяйства не подвергнутся коренному изм'вненш, и находя 
весьма своевременнымъ для земства обратить серьезное внимаше на 
нужды, какъ крупнаго, такъ и мелкаго земледьшя, губернская управа 
продолжала: „Серьезныя улучшешя въ сельскомъ хозяйств* нашей 
губерши встречают* большое затруднеше въ недостатке практически 
подготовленныхъ и, въ то же время, недорогих* руководителей, ко
торые обучали бы и экономическихъ рабочихъ, и крестьянъ—земле-
д*льцевъ осиовнымъ требовашямъ и пр1емамъ сельско-хозяйственной 
культуры, построенной на правильных* началахъ агрономш- Въ этомъ 
отношенш огромную пользу для м-встнаго хозяйства могла бы при
нести учрежденная земствомъ сельскохозяйственная школа, которая 
ознакомила бы своихъ воспитанников* и теоретически, и практически съ 
основами полеводства, скотоводства, сельско-хозяйственной механики, са
доводства, огородничества и лЬсовохства применительно къ спещаль-
нымъ услоЫямъ хозяйства Саратовской губерши. Журналы н до
клады земскихъ собранш приносят* намъ извйсия о разнообразных* 

| учреждешяхъ, которыми губернски земства желают* ув-вков*-
I тать въ памяти наеелешя истёкши 25-л*тнш перш* своей двя-
I тельности. Среди этих* проектов* губернская управа не могла 
• найти ничего бол*е иодходящаго и своевременна™ для Саратов-

скаго земства, какъ учреждеше сельско-хозяйственной школы. Зем
ства других* губерши уже давно перешли къ заботам* о подняли 
Уровня сельскаго хозяйства и промышленности, и Саратовскому земству 
следовало бы на рубеж* истекшей четверти в*ка сделать первый 
серьезный починъ въ этомъ новом* для него направлении. Не входя 
»ь Детали этого вопроса, губернская управа проситъ только собрате 
Рисказаться принципиально относительно учреждешя на средства гу-
jepncKaro земства сельско-хозяйственной школы и, въ случа* утвер-
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дительнаго рЕшетя этого вопроса, передать управе или особой ком-
миссш разработку подробного проекта". 

Этотъ докладъ былъ прочитанъ въ засъданш 1 марта. 
Гл. Булыгннъ находилъ, что вопросъ этотъ очень важный и что озна

меновать 25-л'БТ1е нужно соответственно его значение; а такъ какъ въ. 
настоящее время для экстреннаго собрашя, въ которомъ присутствую^! 
далеко не всЬ гласные, разръчнеше этого вопроса представляется за
труднительным^ то онъ предложилъ вопросъ этотъ отложить до бу
дущего очередного собрашя. 

Председатель собрашя поставилъ вопросъ: угодно ли собрашю 
сейчасъ же приступить къ обсуждение этого вопроса, или отложить? 

Собраше постановило теперь же приступить къ обсуждение этого 
вопроса. 

Предсвдатель управы, повторивъ соображешя, высказанный въ до
кладе, продолжалъ:я Вотъ на основаши этихъсоображенш губернская уп
рава и внесла въ собраше докладъ объ учрелгдеши сельско-хозяйственныхъ 
школъ, которыя могутъ въ этомъ отношенш оказать сильную помощь, 
введутъ въ среду крестьянскаго населения вполне сознательных! и' 
знакомыхъ съ усовершенствованной культурой членовъ общества, а 
частнымъ влад'вльцамъ дадутъ хорошихъ прикащиковъ и рабочихъ;—а 
известно, что недостаткомъ такихъ рабочихъ сильно страдаетъ наше 
сельское хозяйство. Поучительньшъ примъромъ въ этомъ отношенш 
может! служить' Полтавское земство, которое ввело уже у себя эти 
заведешя, и результата получается очень хороний". 

Гл. Деконсий находилъ, что этотъ нопросъ лучше всего могутъ 
ръшить сами уъздныя земства, ознаменовать ли и чъмъ это собыие, 
и предлагал! этотъ вопросъ передать въ увздныя земсия собрашя. 

Гл. Фроловъ указалъ на то, что земство есть представитель-
земли, а между тъмъ менъе всего Саратовскимъ земствомъ сделано имен
но для земли и для земледельца, и что, не смотря на постоянная сътован1я 
на упадокъ экономическаго достатка и сельскаго хозяйства, ничего для 
яодштя его не предпринимается. Онъ находилъ, что лучше всего этому 
горю иоможетъ школа, и потому предложить принять докладъ упранЫ 
п устроить низнп'я сельско-хозяйственныя школы по типу миннстер" 
ства государственныхъ имуществъ, которыя по своему уставу вполне 
соответствуют! потребностямъ населенья и особенно болынихъ затрать 
отъ земства не потребуютъ, такъ какъ этимъ школамъ выдаются пра' 
вительственныя субсид]'и землею и деньгами Если, притом^ 
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наименовать ихъ школами имени ИМПЕРАТОРА АЛЕКСАНДРА II то это 
будетъ достойнымъ ознаменовашемъ собкшя учреждешя земства и 
достойнымъ памятникомъ Великаго Монарха, создавшаго ихъ Воль-
ское земство уже ассигновало деньги на устройство шкош такого 
типа. Но школы эти принесуть существенную пользу населенно толь
ко тогда, когда ихъ будетъ не одна центральная, а п/^ая с-ЬтЬ 
школъ по уйздамъ. Хорошая сторона рекомендуемых* имъ школ* 
заключается именно въ томъ, что он* не отнимаютъ обучающееся в* 
нихъ населена отъ тяжелаго земледйльческаго т р у д а и п р и в И Ч е К ъ , 

, а приготовляютъ опытныхъ рабочихъ: крестьяне будут* прилагать 
свои внашя къ крестьянскому хозяйству. При этомъ 'надо заметить, 
что въ основу положешя о сельско-хозяйственныхъ школахъ мини
стерства государственныхъ имуществъ положены работы император
ская вольно-экономпческаго общества; въ которыхъ принимай тча-
CTie, какъ опытные сельск1е хозяева, такъ и опытные агрономы 

Гл. Лятошинсшй, не отвергая въ принципе пользы сельско-хо
зяйственныхъ школъ, учрэждеше которыхъ предлагается управой, 
не соглашался съ этим* предложешемъ на томъ основанш. во пер-
ыхъ, что если день этот* ознаменовать таким* памятникомъ. какъ 

Учрежден* школы, то надо учредить ее въ широкихъ размерах*, 
что поведетъ къ большимъ затратамъ до 50000 р.; губершя же на
ходится въ бедственном* экономическом* пЬложевш, запасныхъ 
Денегъ не имеется, а заставлять разоренное населеше въ память 
этого событш платить еще лишни сбор*, значитъ сделать такой 
памятник* весьма, тяжелым*; во 2-хъ, можетъ быть земству учре
дившему заведете, и не придется им*ть его въ своемъ распоряженш, 
такъ какъ предполагается реорганизащя земскихъ учрежден» й не
ч е т н о будетъ ли будущее земство имйть гЬ права, как!я оно 
нынъ- им-ветъ. какъ выборное представительство населешя. КромФ то
го, въ дъл'Ь поднятия уровня сельскаго хозяйств-, едва ли при настоя
щем* положен!,, вещей могут* помочь только однв школы. Оеъ со
мневается и въ томъ, какой лучше рабочш, образованный или н*тъ. 
ириготовлешем* для землевладельцев* хорошихъ рабочихъ нельзя 
Уничтожить поголовную и тяжелую ихъ задолженность. Это зависит* 

отъ другихъ нричинъ и обстоятельств*. Польза же таких* рабо-
» х ъ для своего собственней) быта можетъ быть тогда, когда школы 
ОУДУТЪ на всемъ пространств* губернш; а это опять таки въ данную 
минуту непосильно земству. Въ виду этихъ соображешй. онъ предложил* 
ознаменовать это событие ooiie скромнымъ образом*, а именно: поручить 
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губернской управе составить исторически очеркъ деятельности Саратов-
скаго земства за 2 5-летндй першдъ и пожертвовать въ общество улуч-
шешя народнаго труда имени ИМПЕРАТОРА АЛЕКСАНДРА П-ГО ДО 1000 р. 
съ т^мъ. чтобы им'Ьть въ Саратовской губернш окружное отделение 
этого общества. 

Гл. Панчулидзевъ, не соглашаясь съ мнгЬшемъ гл. Лятошинскаго 
объ изданш историческаго обзора деятельности земства за 25-ти-
л'Бтн!Й пермдъ, такъ какъ 3/4 его уже и безъ того имеется въ из-
дашяхъ губернскаго земства, а также съ ассигновав1емъ 1000 руб. 
въ общество улучшешя народнаго труда, о деятельности котораго 
весьма мало известно, находилъ возможнымъ принять теперь же въ 
принципе устройство сельско-хозяйственныхъ школъ, такъ какъ он4, 
въ случае даже реорганизации земства, принесутъ пользу, такъ какъ 
будутъ служить земле, т. е. такому предмету, который, и въ 
случае реорганизацш земства, останется въ рукахъ его; и иредложилъ 
избрать коммисспо, которой поручить выработать проектъ устройства 
въ губернш этихъ школъ и внести докладъ въ будущее очередное 
собран1е. 

Гл. Абакумовъ предложилъ избрать коммисспо для разработки 
плана, какимъ образомъ ознаменовать этотъ день учреждеия земства. 

Гл. Столмпинъ, присоединяясь къ мнешю гл. Абакумова, вы-
сказалъ предположеше о томъ, что коммисс1я могла бы разрабо
тать вопросъ о томъ, что земство не доделало въ своихъ обязан-
ностяхъ въ эти 25 .йтъ, и доложила бы очередному собранно. 

Гл. Булыгинъ находилъ, что ознаменовывать день учреждения 
земства могутъ ближайппе его деятели, а не населете, и считалъ не-
возможнымъ облагать все населете на ЭТОТЪ предметъ лишнимъ 
сборомъ. 

Гл. Столышшъ высказалъ, что если принять учреждете сельско-
хозяйственныхъ школъ, то именно II разряда, а не перваго, такъ 
какъ въ послЬдшя школы могутъ поступать ученики, окончивяпе 
курсъ двухклассныхъ училищъ министерства народнаго просвещев1я, 
а въ школы II разряда — изъ сельскихъ училищъ. 

На разрешеше собратя были поставлены следуютде вопросы: 
1) Угодно ли собранно въ принципе согласиться съ учрежде-

шемъ низшихъ сельско-хозяйственныхъ школъ по типу минист. гос. 
имущ, на губернски счеть и, въ случае ихъ учреждетя, наимено
вать ихъ именемъ почившаго ИМПЕРАТОРА АЛЕКСАНДРА П. 

Со.брате ответило утвердительно. 
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2) Угодно ли собрашю поручить коммиссш изъ представителей 
отъ всЬхъ увздовъ, совместно съ губернскою управою, разработать 
проектъ устройства низшихъ сельско-хозяйственныхъ школъ съ тЬмъ, 

; чтобы коммистя докладъ свой представила будущему очередному 
губернскому собрашю? 

Собраше ответило утвердительно. 
3) Угодно ли будетъ собранно передать выработанный коммис-

ciei проектъ устройства школъ на предварительное разсмотр'вше его 
. въ У'БЗДНЫЯ земсшя собрашя съ т'Ьмъ, чтобы они свои заключешя 
представили будущему очередному губернскому собрашю? 

Собраше ответило утвердительно. 

Въ коммиссш для разработки проекта устройства школъ избраны: 
отъ Саратовская увзда:. Панчулидзевъ, отъ Аткарскаго—Ивановъ, 
отъ Кузнецкаго — Деконскш. отъ Камынганскаго—Ткаченко, отъ Воль-
скаго — Фроловъ. отъ Балашовскаго — Булгаковъ. отъ Петровскаго — 

. Юматовъ. отъ Сердобскаго — Демидовъ. отъ Хвалынскаго —гр. Медемъ 
и отъ Царицынскаго—Марковъ. 

На экстренномъ земскомъ собранш 5 мая 1889 г. въ члены 
губернскаго училищнаго совета избраны В. В. Безобразовъ и 
П. А. Лешусъ; въ члены конференции маршнской женской гимназш— 
В. В. Безобразовъ и Н. П. Фроловъ. 

Очередная сеемя (7 — 22 декабря). 

Въ течеше 1888 г. были произведены сл'Ьдуюшде расходы по 
народному образовашю: 

На „ 
A. Изъ губернскаго земекаго сбора: 1888 годъ ' • * " довано. опредт>л. " 

Руб. Руб. 
1) на noco6ie саратовской женской гимназия 4000 4000 
2) на взносъ платы—ея воспитанницамъ 1000 1000 
3) на наемъ помЪщешя для реальнаго училища 3500 3500 
4) на взносъ платы —его ученикамъ 600 600 
5) на взноеъ платы бИднымъ ученикамъ классической гимназш . . 690 690 
6) на стипендию сыну бухгалтера Жеребцова 300 300 
7) на стипендго дочери г. Гроесъ 300 300 

B. Изъ запаснаго капитала: 
1) на поеоб!е сельекимъ общеетвамъ на устройство училищъ, 

'^Однообразно - — 2500 

Выданы ссуды на постройку училищъ сл'Ьдующимъ обществамъ: 
Самодуровском\' Хвалынскаго у. 1000 руб., БольшеШвановскому 
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Цариц, у. —1000 р. и Лозновскому Цариц, у.— 500 руб. Поступило 
въ возвратъ отъ 19 обществъ всего 1841 р. 6-8 коп. 

На 1890 г. управа предлагала утвердить следующую смйту 
расходовъ по народному образованно: 

1) на nocooie Саратовской женской гимназш . 5000 р, 
2) на взнось платы—бфдныыъ ученицамъ Саратовской женской гимназш. 1000 
3) на наемъ номт,щен1я для реальнаго училища 3500 
4) за право учеш'я бт,дныхъ учениковъ реальнаго училища 600 
5) за право учешя бЬдныхъ учениковъ гимназии 690 
6) на содержан1е параллельныхъ классовъ мужской гимназш 1200 
7) на стипендию на восиитише сына быкшаго ординатора Гроссъ . . 300 

Обсуждение собратя подлежали слъдуюшде вопросы: 
1) 0 построить здатя для реальнаго училища. Въ' засй-

даши 11-го декабря председатель управы, В. В. Безобразовъ 
доложилъ, что, согласно постановлетя прошлогодняго собран1я, 
управа совместно съ избранной коммисиею приступила къ по-

. стройке здатя для реальнаго училища и сдала постройку съ торговъ 
за 73648 р. Въ настоящее время, кроме окончатя дома, необхо
димо сделать еще друпя работы: сломать н4жоторыя здатя для очи
щения двора, поставить новый заборъ, устроить асфальтовый тротуаръ, 
на что потребуется сверхсметная ассигновка. Вместе СЪ Т'БМЪ, ВЪ 
виду того, что вносятся еще доклады но разнымъ постройкамъ, какъ 
напр. объ устройстве теплаго барака, типографш, то гласный пред-
лагаетъ избрать особую коммиеспо, которая занялась бы вопросомъ о 
всвхъ вообще постройкахъ. 

Гл. Саловъ предлагаетъ передать вопросъ о постройкахъ въ 
избранную прошлогоднимъ собратемъ KOMMHCCIIO по постройке зда
т я для реальнаго училища. 

Гл. КиндяКовъ добавилъ, что эту коммиссш атЬдуетъ усилить 
еще 2 или 3 гласными. 

На вопросъ председателя собрате, согласно предложетямъ гл. 
Салона и Киндякова, постановило: просить коммиссш по построив» 
дома реальнаго училища разсмотрвть вопросъ вообще о земскихъ 
постройкахъ, причемъ въ составь коммиссш были избраны еще глас
ные Фроловъ, Шмидтъ,. Фохтъ и Заборскш. 

Председатель управы, В. В. Безобразовъ доложилъ, что реальным! 
училищемъ съ Очкинымъ заключенъ контрактъ до 1 ноября 1890 г., 
съ какого времени училище и думаетъ перейти въ земское пом'вще-
Hie; между т^мъ, въ смъту вносится сумма 3500 р. на наемъ пом£ 
щетя полностью за весь годъ. Какъ угодно собранно: ассигновать I 
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сумму полностью за годъ или по разсчету до времени перехода въ 
' 8емское помъчцеше? 

По выслушанш мнйнШ гласныхъ, собрате на вопросъ предсъ-
дателя постановило: внести въ смъту на наемъ помъщепгя для 
реальнаго училища полностью 3500 руб., поручивъ управъ\ если 
она найдетъ это возможнымъ, сделать разсчетъ съ училищемъ по вре
мя перехода его въ земское помощеше. 

Вотъ вкратце содержите доклада комиисет по данному вопросу. Председатель гу
бернской управы долижилъ коммисеш, что на работы по возведетю здашя и на наблю. 
ieHie за работами израсходовано и нредстоитъ къ израсходован^ всею 75488 р. 60 к., 
т. е. на 488 р. 60 к. больше, чеыъ назначено собрашемъ. Кроме того, предстоятъ расхо
ды, не бывиля въ виду собрашя при ассигнован!* 75 т. на постройку; таковы: а) ас
фальтовые тротуары для прохода по Малой Серпевской вдоль места, занятаго нодъ реальное 
училище, и для проходовъ съ улицы къ училищу, на что потребуется 1799 р.; 2) устро
ить и исправить заборы, ограничивающее место, занятое подъ реальное училище, на что 
потребуется до 606 р. 50 к.; 3) въ виду того, что на месте, где предполагалось постро
ить необходимый дли училища службы, директоромъ предположено на частный "средства 
возвести домашнюю церковь, желательно службы устроить вдоль границы съ мъстомъ рим
ско-католической духовной семинарм; для -чего необходимо возвести брантмауэръ стоимо
стью въ 300 руб.; 4) наконецъ, по заявлению директора училища, желательно надъ здат-
емъ училища возвести теплую башню для производства метеорологическихъ наблюденШ. 

Коммисс1я, по выслушанш доклада, признала перераеходъ въ 488 р. 60 коп. вы-
званнымъ действительной необходимостью, все вновь предположенные расходы целесооб
разными и необходимыми, кроме устройства асфальтоваго тротуара по Малой Серпевской, 
и предложила утвердить дополнительную ассигновку въ 2839 руб., нуда вошелъ и пере
раеходъ въ 488 р. 60 к. 

Затемъ директоръ училища, г. Германъ просилъ коммисспо доложить собрашю, не 
согласится ли оно передать во временное иользоваше училищу для гимнастпческаго и оех-
товальнаго зала холодное здаше позади училища, пустующее поели выставки, предвари
тельно сделавъ его тенлымъ пом'Ьщешеыъ; причемъ произведенный на это расходъ учили
ще могло бы возвратить земству въ течение нееколькихъ лвтъ. ,.Докладывая объ эгомъ, 
комыисс1я долгомъ считаегъ объяснить еобрашю, что она не видитъ съ своей стороны ни-
какихъ ocHOBanift входить еще въ каше либо новые расходы по реальному училищу, кроме 
всехь вышеозначенныхъ; но что указываемое г. Германомъ земское здаше могло бы быть 
безъ всякихъ въ ономъ приеиособленш передано реальному училищу во временное без
возмездное иользоваше его для пуждь гивчастики и Фехтованья". 

Въ заевданш 16 декабря былъ нрочитанъ этотъ докладъ. „По 
выслушанш мнчшШ гг. гласныхъ. на вопросъ председателя, co6paHie 
утвердило пред.южеше коммисеш объ ассигноваеш кредитомъ изъ 
запаснаго капитала до 3 тыс. руб. на окончание работъ по реаль
ному училищу, а также и предложеше коммисеш о предоставле
нии, по усмогргвнш управы, во временное пользование училища 
земско-выставочнаго павильона". 

2) Объ устройства пизшихъ сельско-хозяйственныхъ школъ 
и объ учаетги губернскаю земства въ д/ьлгь народного образова
ны. (Стр. 108). Разработка сказаеныхъ вопросовъ была поручена» 
по постановлешямъ губернскаго собрашя 13 декабря 1888 года и 
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экстреннаго собрашя 1 марта 1889 г.. особо избранной коммисс» 
изъ представителей отъ каждаго уЬзда съ участ]'емъ губернской 
управы. 

Въ заседаше комлиссш прибыли: председатель управы Безобразовь, членъ упвавв 
Киндяковъ, гласные: Булгаковъ, граоъ Медемъ, Фохтъ, Ивановь, Юматовъ, Ченыкаевъ 
Ткаченко и Фроловъ. 

По первому вопросу о сельско-хозяйственныхъ школахъ, коммисЫя, выслушавъ 
мнешя членовъ и принявъ во внимаше: 1) что изъ имеющихся въ управт. сведший 0бъ 
открытых'!, въ некоторых'!. губершяхъ подобныхъ школахъ, а именно: Херсонской, Ткец. 
ской, Нижегородской, Черниговской, Пермской и Псковской, видно, что хотя въ этихъ 
губершяхъ и открыты школы по большей части по инициативе частныхъ лицъ и на част
ный средства, съ некоторымъ участемъ министерства государственныхъ имущеетвъ л 
земства, но резулътатовъ ихъ деятельности за недавнимъ открыпемъ не видно; 2) что 
Кольское земство, хотя и постановило открыть въ своеиъ уезде сельско-хозяйственную 
школу съ ассигновашемъ на этотъ нредметъ до 20000 р . , но по независящими отъ него 
обстоятельствамъ школа до сихъ поре не открыта;—не видитъ пока достаточно данныхъ, 
по которымъ можно было бы судить о целесообразности устройства низшихъ сельско-
хозяйстйенныхъ школъ по программе, установленной для нихъ правительством'!.. А такъ 
какъ въ С.-Петербурге въ першдъ времени съ 26 декабря но 6 января 1890 года, по 
янищативе технического общества, съ Высочайшаго разрешешя, предполагается съездъ 
русскихъ деятелей по техническому и проФеесшнальному образованно въ Poccin, въ про
грамму занятШ котораго входитъ, между нрочимъ, и вопросъ о сельско-хозяйственныхъ 
школахъ, то коииисс1я полагала бы рекомендовать земскому собран'ю, не приступая въ 
яастоящее время къ окончательной разработке этого вопроса, ожидать мнеши вышеска-
заннаго съезда русскихъ деятелей о типе и обстановке школы. По иненш коммиеми. 
губернскому земству следовало бы пригласить кого-либо изъ среды гласныхъ быть пред-
станителемъ отъ Саратовскаго земства на съезде русскихъ деятелей. 

По вопросу объ участш губернскаго земства въ народномъ образованш коммисмя 
нашла, что таковое участие до сихъ норъ выражалось путемъ выдачи ссудъ сельские* 
обществаыъ на постройку школъ до 1000 р . съ разсрочкою на 10 летъ безъ процентовъ, 
на каковой нредметъ открытъ подвижной кредитъ въ сумме ЗОООО рублей, и въ настоящее 
время изъ этого кредита остается въ кассе 6000 рублей. Существующш способъ оказашя 
сельскимъ обществамъ nocooia въ постройке школъ коммиеЫя находитъ необходимымъ 
оставить и на будущее время безъ изменения. Затемъ, принимая во внимаше недостаточ
ность для развита народнаго образован!я одного nocooia на устройство школъ и выслу» 
шавъ докладную записку, поданную земскому собранно председателемъ Балашовскаго 
училищнаго совета, княземъ Волкоиекимъ, въ которой излагаются соображения о необхо
димости оказать содейств1е къ развитцо и поддержке школъ грамотности *), — коммисмя, 
находя предлагаемую Балашовскимъ земствомъ меру развит1я и поддержки школъ гра
мотности весьма целесообразною и могущею иметь значеше въ улучшенш деда обучешя 
въ сельекихъ народныхъ школахъ, позволяетъ себе рекомендовать земскому собранш 
поддержать ходатайство балашовскаго земства. 

При дальнейшемъ обсужденщ вопроса объ участш губернскаго земства въ дел* 
народнаго образовашя и за высказаннымъ мнешемъ о пользе учреждешя складовъ учебныхъ 

*) ,,По имеющимся въ Балашовскомъ совете даннымъ, уездное земство пришло къ 
заключение о пользе оказашя денежнаго пособ|'я такимъ школамъ, путемъ выдачи возиа-
граждешя учителямъ въ размере до 25 руб., при наблюденш за ихъ деятельности) со 
Стороны училищнаго совета, и, хотя состоявшееся въ такомъ направлены постановлен^ 
увзднаго собрания было опротестовано г. губернаторомъ, находившимъ, что наблюдете 
^а школами грамотности принадлежать духовенству, но Балашовское земство возбудило 
предъ высшимъ праеительствомъ ходатайство о разрешенш привести нъ исполнение ска
занное постановлеше". (Док. коммиссш). 



псобШ и книгъ Для народныхъ школъ, библютекъ для народныхъ учителей, учреждешя 
»*з«а иявиекторовъ, коммисс1я им*етъ честь предложить губернскому собрашю придти 

помошь народному образовали ел*дугощимъ путемъ: 1) поручить губернской управ* 
оцедить при управт, екладъ учебныхъ пособш, учебниковъ и книгъ дли наиоднаго чте-
i» а увзднымъ управамъ рекомендовать пользоваться ЭТИМИ предметами для своихъ учи-

д ъ исключительно из-ь этого склада по ц*н* действительной стоимости оныхъ. Уста-
яовлен!е порядка продажи, выдачи и подьзовашя книгами въ народныхъ школахъ предо -
ставить усмотр*н]Ю у*здныхъ управъ. На образоваше склада, по мнТ.нш коммисеш, доста
в и в ассигновать изъ губернскаго сбора 2000 р. въ видт, основного капитала; если бы 
этою ассигнована при расширении д*ла оказалось недостаточно, то открыть управ* 
аа этотъ предметъ кредитъ въ размЬр* 5000 р. изъ 5°/о и срокомъ не болъе двухъ л*тъ. 
Ззв*диван1е складомъ. а нм*ст* СЪ ТЬЫЪ и установление порядка зав*дывашя передать 
губернской управ* по сов*щаши съ гласнымъ г. Фохтъ. 

2) Выразить готовность губернскаго земства оказать увзднымъ земствамъ денежное 
nocodie къ о т к р к т ю въ центральныхъ селешяхъ библютекъ для народныхъ учителей и 

I дм учащихся въ разм*р* не бол*е 30°/о стоимости устройства библютекъ, но во веякомъ 
муча*, чтобы общая сумма пособия не превышала 100 руб. на каждую библиотеку, а изъ 

• губернсиихъ суммъ назначить на этотъ предметъ вообще кредитъ въ 1000 рублей без
возвратно. 

3) Ходатайствовать предъ высшимъ правительствомъ о разрЬшенш народныхъ вос-
кресныхъ чтенш въ еелешяхъ по уемотр*вш и иодъ ближайшимъ наблюдешемъ училищ-
ваго совета. 

4) Открыть кредитъ управ* въ 300 р. на созывъ осенью съезда инснекторовъ при 
губернской управъ, съ ц*лью выяснешя существующаго положешя д*ла народнаго обиа-
«овашя въ губерши и для ознакомлен1я съ т*ми недостатками, которые могли бы быть 
устранены, или денежными средствами, или путемъ надлежащихъ ходатайствъ отъ губерн
скаго земства (103 и ел.). 

Этотъ докладъ былъ прочитанъ въ засЬдаши 13 декабря (стр. 95) . 
Безъ пренш, собрате, на вопросъ председателя: угодно-ли со

брашю принять первое предложеше коммисеш— не приступать въ на
стоящее время къ окончательной разработки вопроса объ устройстве 
низшихъ сельско-хозяйственныхъ школъ, ожидать мнетя съезда рус-
скихъ деятелей по техническому и професо'ональному образоватю въ 
рссш, имеющему быть съ 26 декабря 1889 г. по 6 января 1890 г., 
о ТИПЕ и обстановке школъ и предложить кому-либо изъ среды глас-
ныхъ быть представителем* отъ Саратовскаго земства на вышеназван-
вомъ съезде?—ответило утвердительно. 

ЗагЬмъ собрате постановило: 1) ассигновать на поездку деле
гата губернскаго земства на съездъ русскихъ деятелей 150 руб. изъ 
суммъ губернскаго сбора; 2) избрать делегатом* на съездъ губерн
скаго гласнаго Фохта; 3) просить гл. кн. Волконскаго быть также 
Делегатом* земства на означенномъ съезде. 

Далее, собрате приняло предложение коммисеш—„существую
щий способъ оказашя сельскимъ обществамъ noco6ia въ постройке 
школъ оставить и на будущее время безъ изменетя". 

При обсужденш вопроса по ходатайству Балашовскаго земства 
0 разрешении привести въ исполеше вышеизложенное постановлеше 
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его объ оказаши денежнаго пособ1я школамъ грамотности, гл. Ц а | 
чулидзевъ и Ермолаевъ высказали, что ходатайство БалашовсвдЛ 
земства должно быть поддержано и губернскимъ собрашемъ въ вИду 

того, что школами грамотности можно съ усп*хомъ воспользоваться 
земству для болыпаго распространен грамотности въ народ* оказа-
Н1емъ имъ пособхя, но съ услов!емъ, чгобы эти школы находили! 
подъ контролемъ земства. 

На вопросъ председателя: угодно ли собрашю присоединиться 
къ вышеозначенному ходатайству Валашовскаго земства?-собрате 
ОТВЕТИЛО утвердительно. 

^ Затвмъ, безъ прений собрате постановило: согласно съ предло-
жешемъ коммиссш, поручить губернской управ* учредить при управ* 
складъ учебныхъ пособШ, учебниковъ и книгъ для народнаго чтеп1я, 
а у*зднымъ управамъ рекомендовать пользоваться этими предметами 
для своихъ училищъ исключительно изъ этого склада по п*н* д*й-
ствительной ихъ стоимости; на образование склада ассигновать изъ 
губернскаго сбора 2000 руб. въ вид* основного капитала и. крой 
того, открыть управ* кредитъ, на случай недостаточности основного 
капитала, въ размвр* 5000 р. изъ 5°/о и срокомъ не бол*е 2 л*тъ. 

По предложению коммиссш объ оказаши iiocooifl учительскимъ 
библютекамъ со стороны губернскаго земства на изложенныхъ выше 
услоыяхъ, гл. Фохтъ и Безобразовъ высказались за необходимость до-
бавлешя къ предложешю коммиссш указашя, что таковыя пособгя 
выдаются, какъ существующим^ такъ и вновь учреждаемымъ би
блютекамъ. 

На вопросъ председателя, собраше приняло предложеше коммис
сш съ добавлешемъ гл. Фохта и Безобразова и съ внесешемъ 1000 
руб. въ см*ту губернскаго сбора. 

Безъ прешй собран1е приняло предложеше коммиссш о хода
тайств* предъ высшим правительствомъ относительно разр*шен!Я 
народныхъ воскресныхъ чтешй въ селешяхъ по усмотр*шю и подъ 
ближайшимъ наблюдешемъ училищнаго сов*та. 

Гакже безъ прешй собраше приняло предложение коммиссш объ 
открытш кредита управ* въ 300 руб. на созывъ осенью съ*зда ин-
спекторовъ, съп/влыо выяснешя существующаго положения д*ла, подъ 
предсвдательствомъ директора училищъ и постановило: требуемую на 
этотъ предметъ сумму въ 300 р. внести въ см*ту губернскаго 'сбора 
и ходатайствовать о допущенш на съ*здъ желающий губернскихъ 
гласныхъ съ правомъ соввщательнаго голоса. 
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1 3) Обь открытш въ Саратова классической пропшназш. 
Цо этому вопросу былъ представденъ собранщ управой докладъ сл'Ь-
дующаго содержанья: 

„Директоръ Саратовской гимназш ув*домилъ губернскую управу, что на сделанное 
попечителемъ казанскаго учебнаго округа представлете министру народнаго проевъщетя 
абъ ассигнован]!! местными земствами и городским* обществом* 5000 р. сер. на ежегодное 
содержание предположенной къ учреждение въ г. Саратове нрогимназш съ тт.мъ, чтобы 
въ учаспю въ сов*т* прогимназии допускался представитель отъ земства, его Жительство 
сообщилъ г. попечителю, что по Высочлйше утвержденным* 30 поля 1871 года штатамъ 
пшназш и нрогимназш ведомства министерства нар. пр. на ежегодное еодержаше прогим-
вазш требуется 13450 р., а съ приготовительным* ;класеамъ 14550 р . , и что изъ казны 
ва сей ир'едметъ могутъ быть обращены только 4550 р., остающееся свободными въ случа* 
закрыт!я Вольской прогимназш. Посему его Жительство находитъ, что иредположетю об* 
открытш въ Саратов* прогимназш можетъ быть дано дальнкйшее движете въ устано« 
пленном* порядк* только въ томъ случаи, если Саратовское земство и. городское общество 
увеличат* размъръ ассигнуема™ ими на содержаше проектируемой нрогимназш noco6i;i до 
10000 р. въ годъ, притомъ безъ всякаго особаго условЬ' касательно правъ мъстныхъ об-
щеетвъ по отношение этой прогимназш и при обезпеченш прогимназш внолнт. благоу
строенным* помъщешемъ. (Д., ч. 1, стр. 1). 

По предложенпо гл. Лятошинскаго собрате осталось при про-
шлогоднемт, постановлении (Ж., 66). 

4) 0 пособги женской гимпазьч, содержимой г-жей Ульрихъ. 
Попечительный сов'Ьтъ этой гимназш. прося губернское земство о 
пособш заведение, изложилъ въ своемъ отношепш сл"Бдующля обстоя
тельства: 

,,Въ 1885 г. въ Саратов* 4iCTsioe женское учебное заведете 1-го разряда, содер
жимое Э. К. Ульрихъ, преобразовано въ женскую гимнгзно министерства народнаго про-
«нЪщешя. Преобоазовате это состоялось но письменному, предъ кТ,мъ елт.дуетъ, ходатай
ству родителей, дъти которых* обучались въ этом* частном* учебномъ заведенш. Хо
датайство это было поддержано и Саратовскою городскою думою и удовлетворено въ виду 
6лагопр1ятныхъ отзывовъ ревизовавшихъ гимназш: окружного инспектора, д. с. с Ино» 
земцева и помощника попечителя, к азанскаго учебнаго округа, .д. с. с. Малиновскаго. По 
Отзыву перваго — „это учебное заведете но усит>хамъ, если не лучше, то нисколько не 
хуже существующих* въ Саратов* средних* женскихъ учебныхъ заведетй вТ.домства Им
ператрицы Марш"; а по отзыву ноелтдняго, ,,оно по своей постанови* и обстановк* удо
влетворяет* требоватямъ учебнаго закона и по успТшностя его въ учебно-воснитательномъ 
и прочих* отношешяхъ заслуживаетъ искомыхъ правь и преимуществ*, предоставляе
мых* министерским* положетемъ преусп*вающимъ частным* учебнЫмъ заведешнмъ". 
"етырехл*тшй опытъ показадъ, что гимназш внолн* достаточно оарандываетъ предоста
вленное ей право, что удостовт.ряется самою благопр!ятною педагогическою оцвнкого усп*-

^Ховъ ученицъ и неизминно благосклонным* отношетенъ къ гимназш со стороны окруж
ного учебнаго начальства. 

Чтобы поставить учебное заведете со стороны 1юм*гдетя въ положете, удовлетво
ряющее санитарным* и учебным* требоватямъ, попечительный совать вошель въ согла-
Шете съ домохозяином* о н*которыхъ приспособлетяхь къ помвщеши и о пристройке 
Новых* просторных* четырехъ классовъ. Эга постройка увеличила арендную плату за 
квартиру съ 1200 р. до 2000 р. въ годъ. Затъмъ открытие VIII недагогическаго класса, 
увеличете числа ученицъ, необходимость ил*ть иомъщетя для Физическаго кабинета, би-
блЪтеки и канцелярии потребовали новаго расшнретя, здан1я. Къ 1 августа сего 1889 г., 
по требовашю нопечительнаго сов*та, домохозяином* пристроено еще четыре просторных* 
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светлых* классныхъ комнаты, и арендная плата за помТ.щеше увеличена до 2500 D. 
годъ. Помещеше теперь, можно сказать, вполне удовлетворяетъ своему назначешю. Чтобы 
гимна31я имт.ла совершенно законченное положеше по плану мииистерскихъ гимнав1й въ 
1886 году открыть VIII педагогически классъ, потребовавши! расхода въ 800 р. въ годъ 
при 4—6 ученицахъ, и въ этотъ классъ поетупаютъ и воспитанницы, окончившая куисъ 
11ар]'инской гимназш. 

По раземотренш въ 1885 г. перваго годового бюджета гимназш оказалось, что 
собственныхъ средствъ гимназш, составляющихся пзъ платы еъ ученицъ за обучеше, не-
достаточно дли удовлетворена вст.хъ нуждъ оной, не смотря на то, что персоналъ препо
давателей и учительницъ получаетъ содержаше въ меньшихъ размерахъ противъ окла-
довъ въ другихъ местныхъ средне-учебныхъ заведешяхъ, а классныя дамы получаютъ и 
совсвмъ ничтожное вознаграждеше (12 р. 50 к. въ месяцъ). ДеФицитъ по содержашю гии-
назш покрывала изъ своихъ средствъ содержательница гимназш 9. К. Ульрихъ. Къ 1-му 
января 1887 г. образовалось этого долга 4810 р . , считая въ томъ ЧИСЛЕ стоимость мебели 
и всего движимаго и необходимаго въ каждомъ учебномъ заведенш инвентаря, Требова-
лось также затратить около 2000 р. на Физическш кабинетъ, библттеку и друпя учебные 
noco6ia и на замену некоторой части классной мебели новою. Для выполнешя ежегоднаго 
бюджета недоставало 2000 р. Только въ настоящемъ 1889 году прюбретено для Физдче-
скаго кабинета, въ ущербъ другимъ необходимымъ статьямъ бюджета, на 600 р. Въ виду 
всего вышеизложеннаго попечительный советъ возбудилъ ходатайство иредъ г. попечите-
лемъ казанскаго учебнаго округа и въ Саратовской городской дум* о пособии гимназш. 
Попечитель учебнаго округа нашелъ возможнымъ назначить nocooie только въ размера 
800 р. въ годъ, а городская дума въ 1887 г. отпустила 522 р . , а въ 1888 п 1889 гг. по 
1200 р. Постановдешемъ 28 ноября 1886 г. попечительный советъ обязался долгъ г-ж* 
Ульрихъ уплатить, чтобы въ заботахъ о благоустройстве учебнаго заведешя поставить 
себя въ независимое положеше. Въ настоящее врени долга этого осталось 2903 р. 96 к. 
Долгъ этотъ уменьшился бы и еще более, чемъ на половину, если бы ученицы могли пла
тить за право учешя. Но советъ вынужденнымъ находился ежегодно освобождать отъ платы 
за ученье около 10 бедныхъ ученицъ. Такт, въ 1886 г. освобождено было 10 ученицъ, въ 

1887 г.—7 ученицъ, въ 1888—9, въ 1889—12 ученицъ. Въ настоящемъ учебном-ь году 
ученицы гимназш по сослов1ямъ распределяются такимъ образомъ: детей дворянъ—40, 
чиновниковъ— 49, духовныхъ лицъ—3, купцовъ—49. мещанъ—19, пооелянъ—16, инострав-
ныхъ подданныхъ—10; всего —186 ученицъ. 

На пятомъ году поел* преобразовала гимназш попечительный советъ убедился, что 
одними спец1альными средствами (еборомъ съ ученицъ за право учешя), при noeooin огъ 
учебнаго округа и отъ городской думы въ 2000 р. въ совокупности, невозможно безъ де
фицита содержать гимназ1ю, а требовать жертвъ отъ содержательницы и несправедливо, и 
неполезно для дела; оставлять же на шаткомъ Финансовомъ положенш учебное заведение, 
существовавшее около 40 л*тъ, не желательно, т'вмъ более, что оно пользуется въ об-
ществъ' изъ года въ годъ возрастающимъ довер^емъ. Такъ въ 1885 году ученицъ было 
133, а въ текущешъ —186. Поэтому попечительный советъ решился обратиться со все-
усерднейшею просьбою къ Саратовской губернской земской управе для представлешя гу
бернскому земскому еобрашю: не нризнаетъ ли оно возможнымъ назначить женской гик-
наз!и министерства нар. пр. noco6ie въ размере 1000 р. въ годъ. При этомъ советъ по
корнейше просплъ бы губернское земское собрате избрать изъ среды себя представителя 
въ попечительный советъ гимназш съ правомъ голоса наравне съ другими членами по-
ноложешю о гимш^яхъ. Попечительный советъ сочтетъ своимъ долгомъ ежегодно пред
ставлять губернскому земскому собрашю отчетъ но содержашю гимназш за минувшш годъ 
и бюджетъ на будущШ и будетъ считать за высокую честь иметь въ среде своей пред
ставителя отъ губернскаго земства. (Ж. , 69 и ел.). 

Это ходатайство было доложено въ засДдаши 11 декабря. 
Гл. Лятошинскш высказалъ, что онъ не иайетъ ничего противъ-

пособ)я гимназЬ г-жи Ульрихъ, но съ тЬмъ лишь услов^емъ, чтобы 
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л сов'Ьт'Ь гимназш присутствовалъ членъ отъ земства, какъ это 
rt'ieT'b Micro въ другихъ субсидируемыхъ земствомъ учебныхъ за-
„едешяхъ. 

Гл- Песковъ объяснилъ, что гимназ!я г-жи Ульрихъ имветъ 
I(программу министерства нар. пр. и что тамъ имеются два соввта: 
I дедагогичесшй и хозяйственный: посл'Ьднш вгЬдаетъ хозяйственную 
1 сторону дела, и министерство ее будетъ противиться участш тамъ 

цена отъ земства, темъ более, что члены совета избираются.самнмъ 
I сов'Ьтомъ. Если же земство дастъ субсидш, то необходимо поставить 

тслов1емъ понижете платы за учете, такъ какъ плата въ гимназш 
I г-жи Ульрихъ, вследсте недостатка средствъ у гимназш, очень вы-
I сока: отъ 60 до 100 руб. 

Гл. Ченыкаевъ находитъ, что гимназ1я г-жи Ульрихъ заслужи
вает!. пособ1я, такъ какъ программа обучетя тамъ шире, ч'Ьмъ въ 
Наршнской гимназш; но съ другой стороны, всл'вдстчне высокой пла
ты, она менее доступна. Поэтому земство должно дать noco6ie воспи-
танницамъ, а не заведенпо, и т'вмъ показать свое желате о большей 
доступности заведетя. Притомъ же, какъ указалъ гл. Саловъ, и самъ 
попечитель проситъ о плати за учев1е 10 воспитанницъ, а вовсе не 
о субсидш заведенпо. Размвръ noco6ia гл. Саловъ и Кожевниковъ 
определяли въ 800 руб. за 16 воспитанницъ. 

Гл. Песковъ возразилъ, что вопросъ долженъ быть поставленъ 
[шире; здесь д-вло не благотворетя, а пособ1я заведенпо, несомненно 
[полезному, но не имеющему средствъ, результатомъ чего и является 
высокая плата за обучеше.. 

Гл. Киндяковъ возражалъ на это, что стесненное положение 
гимназш отчасти происходить отъ того, что 10 воспитанницъ не 
вносятъ платы; соввтъ и просилъ дать noco6ie на этотъ предметъ. 
Гласный предложилъ дать по 30 рублей на воспитанницу, 
°пред'вливъ число ихъ въ 20 челов'Ькъ, разумеется, при условш 
Участия въ совете члена отъ земства. 

Гл. Столыпинъ высказался за тоже предложеше въ виду того, 
ч*о земсшя субсидш расходуются несогласно съ желатями земства. 

На вопросъ председателя, собрате болынинствомъ голосовъ по
дновило: внести въ смету сумму на оказаше пособ1я воспитанни-
Чамъ гимназш г-жи Ульрихъ, а не въ виде субсидш самому заведе-
aiio. Далее собрате, постановивъ, что выдача этого noco6ifi должна 
"Ыть обставлена известными услов1ями, определило ихъ такъ: 1) что-
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бы выданная на каждую воспитанницу сумма действительно служила 
платой за ея обучеше; 2) чтобы въ совете гимназш участвовалъ 
члень отъ земства; 3) на каждую воспитанницу определить сумму 
субсидш въ 50 руб.; число воспитанницъ, пользующихся nocooieai 
земства, должно быть не менЬе 10 челов^къ; 5) только при испол
нены этихъ условш деньги, ассигнованныя земствомъ, могутъ быть 
выданы. 

Такимъ образомъ, на noco6ie беднымъ воспитанницамъ гимназш 
г-жи Ульрихъ за право учетя ассигновано единовременно на 
1890 годъ 500 рублей. Далее собратемъ утверждена статья 
сметы на содержате параллельныхъ классовъ мужской гимназш едино
временно на 1890 г.—1200 руб. 

2 1 декабря было прочитано письмо попечителя гимназш г-жи Ульрихъ, 
въ которомъ онъ олагодаритъ собрате за субсидш бвднымъ ученицамъ 
и соглашается на поставленная собратемъ условш. Изъ письма, между 
прочимъ, видно, что еще до созыва собрашя попечительный сов'Ьть пола-
галъ обратиться къ председателю управы, В. В. Безобразову съ прось
бой замостить б. председателя М. С. Кропотова въ качестве члена 
совета. Собрате въ члены хозяйственна™ совЬта гимназш избрало 
В. В. Безобразова. 

5) 0 построить новаго здатя для Миримской женской гимназш. 
Въ заседанш 11 декабря председатель управы напомнилъ собранно, 
что г. губернаторъ въ своей рвчи указалъ на необходимость постройки 
новаго здатя для Маршнской женской гимназш. 

Гл. Фроловъ, какъ члень земства въ совете Маршнской жен
ской гимназш, додожилъ собранно, что гимназ1я сделала 22 выпуска; 
окончило курсъ 691 воспитанница, въ настоящее время въ гимназш 
обучается 542 воспитанницы въ 15 классахъ. Здате гимназш очень 
мало, не приспособлено къ треооватямъ обучетя и въ гипеяиче-
скомъ отношети невозможно. Вопросъ объ улучшети помещетя въ 
высшей степени настоятеленъ. Городъ уже разрабатываетъ этотъ 
вопросъ, для чего тамъ и избрана коммисс1я. Гласный предложил*, 
не предрешая теперь вопроса, поручить управе совместно съ кон
ференцией гимназш войти въ сношете съ городомъ, разработать во
просъ и доложить будущему собранно. 

Гл. Славинъ добавилъ, что вопросъ разрабатывается не город
ской управой, а особой коммисс1ей; поэтому необходимо войти въ 
сношете съ этой коммиссхей. 
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Гл. Абакумовъ зам-втилъ, что вопросъ этотъ вместе съ гвмъ 
долженъ быть р'вшенъ по соглашение съ городской думой. 

На вопросъ председателя: угодно ли собранно принять предло-
жея1е гл. Фролова съ дополнетями гл. Славина и Абакумова?—со
брате ОТВЕТИЛО утвердительно. 

6) Объ отчетахъ губернскаго училищнаго совтпа (11 декаб
ря). Председатель собрашя высказалъ, что собрате, вероятно, же
лало бы ознакомиться съ отчетомъ губеряскаго училищнаго совета; 
но директоръ училищъ заявляетъ, что инспектора училищъ представ-
ляютъ свои отчеты въ гуоернскШ совъ"гъ только въ конце декабря 
или въ начале января, т. е. уже послЬ окончатя засъданШ собра
шя; поэтому и отчетъ этотъ не представляется. 

Гл. Фохтъ. кавъ инспекторъ Балапювскаго у*зда, объяснилъ, 
что инспектора единовременно съ представлетемь отчетовъ у^зднымъ 
земскимъ собратямъ посылаютъ ихъ въ кошяхъ и директору. По-
становлетя земскихъ собратй также дол.вны быть известны директо
ру, такъ какъ они тотчасъ же отсылаются къ г-ну гуоернатору, а 
посл^дшй сообщаетъ ихъ директору. 

Председатель управы, Безобразовъ предложим просить у4здныя 
земск1я собратя высылать представляемые имъ отчеты съ постано-
влетями собратй немедленно губернскому училищному соввту, а г. 
директора просить получаемыя имъ отчеты инспекторовъ докладывать 
соввту, который тогда могъ бы представлять эти отчеты губернскому 
собратю. 

Собрате согласилось съ предложетемъ В. В. Везобразова. 
7) 0 пособтхъ на взносъ плати за право учета. При раз-

«мотрети статей смвты на этотъ предиеть председатель собратя, 
какъ попечитель реальнаго училища, ходатайствовалъ объ увеличена 
суммы, вносимой въ смету за право учеЯ>я бедныхъ воспитанниковъ 
училища, до 1000 р., такъ какъ въ училище воспитывается много 
недостаточныхъ мальчивовъ. 

Председатель управы, Безобразовъ доложилъ, что по ст. 17 уп
раве пришлось по необходимости сделать передержку въ 60 руб., 
вследств1е возвышетя платы за учете въ классической гимназш. 
Гласный высказалъ, не удобнее ли будетъ, вместо внесены въ 
смету определенной суммы, определить число воспитанниковъ, поль
зующихся пособ1емъ земства, и сообразно этому назначить и сумму. 

Гл. Абакумовъ высказалъ, что, въ виду постоянна™ увеличетя 
платы за учете, сумма пособш будетъ постоянно возрастать; поэтому 
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удобнее вносить въ смету точно определенную цифру. Тоже мните-
поддерживалъ и гл. Ивановъ. 

Гл. Латошинскш находилъ, что решительно все равно, какъ. 
ни производить выдачу, по числу ли воспитанниковъ или определен
ной суммой. Главное, необходимо сделать оговорку, что noco6ie дает
ся на одинъ годъ, въ виду существовашя закона объ обязательности' 
безусловныхъ пособш. Гласный, кромв того, предложилъ для реаль-
наго училища выдавать noco6ie на 20 воспитанниковъ, для класси
ческой гимназш на 15. 

Гл. Фроловъ не понимаетъ, почему делать различ!е между учеб
ными заведешями; необходимо цифру выдаваемаго тому и другому по-
соб1я сравнять. 

Гл. Лятошинскш объяснилъ, что воспитанники классической 
гимназш—д'Ьти более достаточныхъ семействъ, ч4мъ воспитанники ре-
альнаго училищами что земству сл4дуетъ оказывать большую помощь-
реальному училищу, такъ какъ это заведете более удовлетворяете 
земскимъ интересамъ въ виду практическая направлешя обучены. 

На вопросъ председателя собрате постановило внести въ смету 
единовременно на 1890 годъ за право учетя бвдныхъ воспитанни
ковъ реальнаго училища 800 руб. и на тотъ же предмета по 
классической гимназш 800 руб.; сверхъ того, собрате утвердило 
указанную г. Безобразовымъ передержку въ 60 руб. и постановило 
покрыть ее изъ остатковъ отъ смтзтныхъ назначенш. 

Дал^е, по выслушаши мнвнш гласныхъ, собран]'е постановило: 
при опредвленш пособия воспитанникамъ и воспитанницамъ на право 
учетя. вменить управЬ въ обязанность обращать внимание на ихъ 
имущественное положеше. 

8) Въ заседати 20 декабря били разсмотрены следующее про
тесты губернатора на постановлетя угьздпыхъ собрант: 

а) XXIV очередное сердобское уездное земское собрате, въ за
седати 20 минувшаго сентября, внесло въ смету 1890 года 600 р. 
въ распоряжете местнаго уезднаго училищнаго совета на временное 
усилете надзора за школами. По этому поводу директоръ народныхъ 
училищъ Саратовской губернш сообщилъ г. губернатору, что такъ 
какъ постоянный надзоръ за начальными училищами въ пределах^ 
уезда возлагается на увздный училищный советъ, предводителя дво
рянства и инспектора народныхъ училищъ, въ отдельности же на по
печителя и попечительницу училища, то другого надзора за школами, 
а въ данномъ случае еще вреыеннаго, закономъ не установле 
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Въ виду этого и руководствуясь п. 1 ст. 91 полож. о зем. 
учр., г. губернаторъ и просить губернское венское собрате исклю
чить изъ смъты означенную сумму 600 руб. (Ж., 241). 

Коммисс1я, избранная для разсмотрвшя протестовъ г. губерна
тора, нашла этотъ протестъ правильнымъ и предлагала 600 руб. изъ 
СМЕТЫ исключить. (Ж.. 251). 

Но при разсмотрЬши этото вопроса въ собраши 20-го декабря, 
гласные Славинъ, Ивановъ, Песковъ и Ченыкаевъ высказали, что съ 
протестомъ согласиться нельзя, такъ какъ земству дано право сле
дить за улучшешемъ школьнаго д'Ьла и ассигновывать на это суммы. 
Поэтому собрате постановило: отклонить протестъ г. губернатора. 
(Ж., 228). 

б) Уездное аткарское земское собраше, въ заевдаши минувшаго 
1-го сентября, внесло въ смйту будущаго года 3000 руб. на обра-
зоваше стипендш имени председателя уЬздной земской управы М. Д. 
Иванова. По этому поводу г. губернаторъ счелъ необходимымъ оста
новиться на сл'вдующихъ соображетяхъ: 1} земское собрате, внося 
въ см4ту 3000 руб. на означенный предмета, не указало, на какихъ 
основашяхъ учреждается стипендш имени г. Иванова, и обязано ли 
•будетъ лицо, которое воспользуется стипенд1ею. отслужить аткарско-
му земству определенное число лвтъ въ тон или иной должности, 
такъ какъ только при рълпенш послйдняго вопроса въ утвердитель-
номъ смысле помянутый расходъ и можетъ быть причисленъ къ по-
требностямъ земства, относящимся къ мЬстнымъ хозяйственвымъ 
пользамъ; 2) независимо отъ сего, изъ докладовъ уъздной земской 
управы усматривается, что къ ,1 шля текущаго года за населетемъ 
аткарскаго уЬзда числилось недоимокъ: губернскаго и уйзднаго зем-
<жихъ сборовъ 295111 р. 78 коп., гарантш и ренты Тамбово-Оара-
товской железной дороги 238388 р. 50 кои., общественяаго продо
вольственна™ капитала 46868 р. 33 коп., губернскаго такового же 
19104 р. 72 к., озимаго запаснаго хлвба 59336 четв., ярового 32221 
четв. Въ виду приведенныхъ данныхъ, при всемъ уваженш къ побу-
ждешямъ аткарскаго земскаго собрашя почтить своего почтеннаго 
председателя увздной управы М. Д. Иванова, по мнвшю г. губерна
тора, означенная сумма 3000 руб. должна подлежать исключение 
азъ смйты. (Ж., 239). 

Въ виду неопределенности условш и времени учреждетя • сти-
пендщ. коммиссш нашла внесете въ смвту къ сбору суммы 3000 р . 
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преждевременнымъ и потому, соглашаясь съ протестомъ губернатора 
предложила 3000 руб. исключить изъ смвты на 1890 г. (Ж., 247), 

Собрате безъ пренш согласилось съ протестомъ губернатора и 
постановило 3000 руб. изъ смъты аткарскаго земства исключить. 

9) О стипендглхъ разными лицамъ. 
а) Въ засвданш 1 2 декабря председатель управы, В. В. Безобразовъ 

доложилъ прошете служащей въ управв г-жи Константиновой о выдачи 
ей стипендш для обучения на фельдшерскихъ курсахъ съ услгшемъ 
отслужить по окоячанш курса земству въ должности фельдшерицы. 

Гл. Панчулидзевъ и Марковъ предложили удовлетворить хода
тайство Константиновой въ виду того, что земство очень нуждается 
въ хорошихъ фельдшерицахъ. 

Гл. Буковскш предложилъ выдавать Константиновой стипендно 
по 300 руб. въ годъ на все время обучетя, съ услов!емъ отслужить 
земству столько лвтъ въ должности фельдшерицы, сколько она будетъ. 
получать стипендш. 

На вопросъ председателя, co6panie постановило принять предло-
жеше гл. Буковскаго съ отнесетемъ расхода въ 300 руб. на губерн-
скШ сборъ. 

б) Далъе, co6paHie утвердило на выдачу стипендш на воспиташе-
сына бывшаго ординатора Гроссъ 300 руб. съ отнесетемъ расхода 
на губернски сборъ. (Ж., 74). 

в) 14 декабря предсвдатель собратя предложилъ обсудить 
оставшшся открытымъ вопросъ о выдачв стипендш сыну больничнаго 
священника. 

Предсвдатель управы, Безобразовъ доложилъ. что священникъ не 
можетъ принять квартиру на условгяхъ земства т. е. временно, такъ 
какъ онъ человвкъ семейный и. еслц квартира внезапно потребуется 
управв, онъ будетъ поставленъ въ крайне затруднительное положеше. 
Матер1альное положеше священника недостаточное: при небольшой 
семьи онъ нолучаетъ отъ земства 800 руб. жалованья и больше ни-
какихъ доходовъ не имветъ; прихода нътъ. Онъ проситъ собраше 
назначить сыну его стипендш до окончашя курса съ обязательством^ 
что сынъ его отслужить земству въ качествь врача. 

Гл. кн. Волконскш замвтилъ, что собратю следовало бы выра
ботать опредъленныя правила для выдачи стипендш. 

На вопросъ предсвдателя: угодно ли собратю назначить сти-
пепд1ю сыну священника больницы?—-собрате ОТВЕТИЛО утвердительно-
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При опредЬлеши размера стипендш гласные указали цифры 
150 руб. и 300 руб. Собрате на вопросъ председателя постановило 
определить размвръ стипендш сыну священника въ 150 руб. съ отне-
сешемъ суммы въ смйту общихъ расходовъ по благотворительнымъ 
даведешямъ. (Ж. 107). 

Такимъ образомъ на народное образоваше на 1890 г. назначено 
по смътв губернскаго сбора 16850 руб.; всего расходовъ предполо
жено на 242260 руб. 66 коп., изъ нихъ на одни необязательныя 
потребности 184751 руб. 51 коп. Кронь1 того, назначено 150 руб. 
по благотворительной см'Ьтв. 

1890. 
Очередная ceccia (7 — 21 декабря). 

Въ течеше 1889 г. были произведены управой следующие рас
ходы по народному образовашю: 

На у, 
A. Изъ губернскаго земскаго сбора: 1890 годъ довано. опредт.л. 

Руб. Руб. 
1) на noco6ie саратовской женской гимназш 6000 6000 
2) за право учен)Я б*дныхъ воспитанницъ женской гимназш . . . 1000 1000 
3) на наемъ помъщешя для реальнаго училища въ Саратов* , . . 3500 3500 
4) за право учешя бт.дныхъ воспитанниковъ реальнаго училища . 600 600 
5) за право учешя б*дныхъ воспитанниковъ классическ. гимназш . 690 690 

Въ дополнеше къ нимъ изъ остатковъ смт>ты . 60 60 
6) на содержаше параллельныхъ классовъ мужской гимназш . . . 1200 1200 
7) на стипенд1ю сыну г. Гроссъ 300 300 

B. Изъ запаснаго капитала: 
1) на пособие еельскимъ общеетвамъ на устройство училищъ, 

заимообразно — 3000 

Въ 1889 году выданы ссуды на постройку училищъ слЬдую-
щинъ обществамъ: Лопатинскому (Петровскаго уЬзда), Пролейскому 
и Караваинскому (Царицынскаго у'Ьзда)—каждому по 1000 руб. 
Поступило въ возвратъ ссудъ отъ 17 обществь I4i>6 р. 2 к. 

Очередному собранно 1890 года были представлены слЗздуюшде 
доклады: 

1) Докладъ губернскаго гласнаго Фохтъ о cbt3At русскихъ деятелей по техническому обра
зованно, с На съ4зд* русскихъ деятелей, согласно желанш губернскаго земства, я учаетво-
валъ преимущественно въ засвдашихъ третьяго отд'Ьлешя по сельеко-хозяйственному обра
зована и отчасти въ заСБдашяхъ 5-го отдт>лешя по преподавашю ручного труда и ре-
иеслъ. Для развита того и другого въ народ* путемъ школы съ1?здъ призналъ полезнымъ, 
«•ь одной стороны, развит1е элементарныхъ сельско-хозяйственныхъ и ремесленныхъ зна-
влй путемъ настоящей народной школы; съ другой—учреждев]е спещальныхъ сельско-хо
зяйственныхъ шполъ съ ремесленными занят1ями въ зимнее время по нормальному поло-
жешю министерства гос. им. Для первой цт>ли предлагается, во 1-хъ, составить учебники 
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по объяснительному чтетю, ариеметическ1е задачники и образцы ниеьменныхъ упражне-
Hift такъ. чтобы ими давались сельско-хозяйственныя знашя; во 2-хъ, наделить школы зем
лею и въ л*тнее время на этой земл* вести практичесюя занят1я по садоводству, огород-
ничеству и культур* хл*бныхъ растеши, въ зимнее же время, кром* обычныхъ занятЩ 
заниматься преподавашемъ ручного труда. Конечно, на это было и можетъ быть п те
перь со стороны лицъ, близко знакомыхъ со школой, много возражешй, касающихся 
преимущественно т*хъ условш, въ какихъ стоитъ наша школа, и т*хъ требоватй, ка-
Kin она выполняетъ. Школа обладаетъ весьма малым* занасомъ времени, едва достаточ
ными для выполнен!н ея программы и развита въ д*тяхъ релипознонравственныхъ ирин-
циновъ и воспиташя въ нихъ любви къ отечеству и ближнимъ, и если мы увлечемся и 
будемъ требовать отъ дт,тей, кром* этого, и практическихъ занятой и знакомства съ улуч-
шеннымъ сельскимъ хозяйствомъ, мы рискуем* отклониться отъ прямого назначешя шко
ды, а взам'внъ дать лишь самыя незначительныя и неосновательный знашя по сельскому 
хозяйству. Съ другой стороны, практически заннт1я на школьной земл* встр*тлтъ боль
шая затруднения. Во 1-хъ, въ р*дкихъ случаяхъ крестьяне даютъ школ* землю, удобно 
расположенную и къ достаточномъ количеств*; во 2-хъ, крестьянская д*ти въ своихъ 
семьяхъ ооставляютъ рабочую силу, и очень трудно добиться того, чтобы во время ве
сенней пашни и особенно л*тней уборки хл*ба кто либо изъ нихъ употреблял т. свои силы 
для работы и заня'пй на школьной земл*. Кромъ всего этого, нельзя не указать и на то, 
что учителя, даже т* изъ нихъ, которые получили специальную подготовку въ учитель
ских'!. семинар1яхъ,—сокс*мъ не подготовлены къ такого рода занятиям*, и едва ля уче
ники и особенно ихъ отцы признаютъ авторитет* учителя въ сельско-хознйственныхъ зна-
Н1яхъ, если знашя эти будутъ имъ даны кратковременными и отрывочными курсами, ка
ше, наприм'Ьръ, предполагаются нредстоящимъ л*томъ въ Маршнскомъ земледкльческомъ 
училищ*. 

<Въ виду ве*хъ этихъ соображенш, я полагалъ бы, что земству сдъдуетъ чрезвы
чайно осторожно отнестись къ этому общественному вопросу и оказывать свое сод*й-
ств)елишь тамъ, гд* по наблюдешямъ и сообшешямъ св*дущихъ лицъ, близко стоящихъ 
къ школ*, вс* услов!Я благошнятствуютъ введению еельско-хозяйственныхь з а ш т й , т. е. 
гд* при школ* достаточно земли, она расположена удобно, грунт* ея бол*е или мен*е 
обезпечиваетъ успешность заннт1й и гд* услов1я нрестьянскаго хозяйства допускаютъ, 
чтобы д*ти нос*щали училище въ л*тнее время. Въ этомъ случа* роль земства долшяа 
заключаться въ томъ, чтобы дать средства на нпн>бр*теше необходимыхъ орудШ, е*мян* 
для пос-вва, саженцевъ идодовыхъ деревьевъ и вознаградить учителя за з а н я т , не вхо-
дящ1я въ кругъ его прямыхъ обязанностей, и за цребываше при шкод* въ каникулярное 
время. 

«Кром* того, следовало бы въ л*тнее же время учредить куреы ручного труда для 
учителей, чтобы безъ особаго ремесленника они могли вводить преподавание его въ вв*-
ренныхъ имъ училищахъ. Занят1я эти, какъ показала выставка, бывшая при съ*зд*, 
весьма просты и состоят* изъ мелкихъ работъ по дереву и металлу, преимущественно 
т*хъ вещей, кашя нужны въ домашнемъ обиход* каждаго крестьянина. 

«По нрохождеши въ начальной школ* общаго подготовительнаго курса по сельскому 
хозяйству и ручному труду, для желающих* продолжать свое образоваше въ этомъ на
правлении можегъ быть открыта специальная сельско-хозяйственная школа по ноомальноиу 
положетю министерства гос. им. Такая школа, на мой взгляд*, можетъ бол*е всего со-
отв*тствовать ц*лямъ земства. Во 1-хъ) образцовым* хозяйствомъ она окажет* давленю 
на хозяйство, какъ окрестныхъ креетьянъ, такъ и частных* влад*льцевъ; во 2-хъ) он» 
воспитаетъ хорошихъ хозяевъ, способныхъ улучшить, какъ свое домашнее хозяйство, 
такъ и хозяйство т*хъ влад*льцевъ, къ которымъ они поступать въ услужеше. Но пр* 
всем* томъ, при ея организацш надо быть очень осмотрительнымъ: надо позаботиться, чтобы 
плата за учеше въ ней была ум*ренна и-доетупна б*дному классу креотьянскаго населешя, в 

чтобы обстановка и образъ жизни учеников* не отличались отъ обычныхъ для'креетьянъ, что
бы по выход* из* нея кончивппе куреъ довольствовались домашней средой и прилагали ево* 
знашя и опытъ къ собственному хозяйству, а не искали м*стъ ирикащиковъ въ частныхъ эк°' 
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0ОШяхъ. Къ сожалешю, на съезде совершенно не выяснилась стоимость такой школы и по-
оядокъ ея организащи, и для ознакомлена еъ этииъ мне пришлось обратиться въ мини
стерство государственных!: имущеетвъ и просмотреть отчетъ одной изъ еуществующихъ 
щколъ этого тина—Григорьевской, находящейся въ Нижегородской губерши. Школа (1-го 
разряда) устроена на земле, пожертвованной генераломъ Григорьевымъ (2000 дее.) со 
ВСЕМИ постройками и инвентаремъ; кроме того, на ея содержаше отпускается ежегодно 
иинистерствомъ гос. им. 3000 руб. и нижегородскимъ земствомъ 5000 руб. При школ* 
имеются следующая постройки: 1) Флигель, въ которояъ помещаются два класса и квар
тира одного учителя; 2) Флигель съ кваотпрами уноавляющаго хуторомъ и директора 
школы; 3) мастерская; 4) квартира садовника и прочихъ служащихъ. Служащая лица: 
директоръ школы и преподаватель сиепл'альныхъ нредметовъ Сидоренко изъ харьковскаго 
земледельчеекаго училища съ жалованьемъ 500 рублей; законоучитель—200 рублей; пре
подаватель 1-го класса, Великановъ изъ московскаго учительскаго института 500 рублей; 
преподаватель пригоговительнаго класса изъ земледельчеекаго училища 300 рублей; 
управляющей хуторомъ и школою изъ петровской академш —1200 р. ; еадовникъ, конюхъ, 
столяръ и проч. Предметы обучешя: сельское хозяйство, садоводство, скотоводство, ре-
иеела. Курсъ три года и приготовительный классъ. Въ 1-й классъ принимаются дети, 
прошедшая курсъ двухклассныхъ министерскихъ училищъ, въ приготовительный—кончив-
orie въ начальныхъ училищахъ. Лт.томъ производятся завися въ ноле, саду и огороде п 
но ремонту орудш подъ руководствомъ упоавляющаго хуторомъ; зимою—общ1я занят1я и 
обучеше ремесламъ. Содержан1е и одежду учащееся молучаютъ отъ школы, принося свою 
одежду лишь при поступленш; плата за учеше 100 р. въ годъ. Кончикшихъ курсъ еще 
ве было. 

«Такимъ образомъ, губернскому земству, при открытш нееколыгахъ школъ этого 
'типа, пришлось бы сделать большую первоначальную затрату, такъ какъ пришлось бы на 
ч;вои средства возводить постройки и прюбот.тать инвентарь, а можетъ быть и землю, т. е. 
все то, что въ данномъ случае пожертвовано генераломъ Григорьевымъ. Кроме того, и 
яа ежегодное содержаше школы земству следуетъ ассигновать большую сумму, такъ какъ 
плата за учеше въ 100 руб. крайне обременительна, что видно изъ отчета григорьевской 
школы: въ ней въ три года еущеетвовашя обучались 24 человека, изъ коихъ лишь пять 
учениковъ—дети нреетьянъ земледельцевъ, остальные —дети разночинцевъ и крестьянъ ре-
иесленниковъ. 

« Въ заключение всего изложеннаго, я полагалъ бы, что земству следовало бы на 
первый случай открыть одну такую школу въ местности, отдаленной отъ существующаго 
MapiHHciiaro училища: деятельность ея иокажетъ, насколько Taitia школы полезны и не-
«бходимы народу, Kaitie сущеетнуютъ недостатки въ ея организации, каотн изм$нен1м следуетъ 
делать при о т к р ь т и последующихъ школъ этого тина и какой контроль за ними следуетъ 
установить». (Док., 103). 

2) Доклддъ управы о предоставлена земскихъ стипендШ обучающимся въ учебныхъ 
заведешяхъ. (Докл., 211). Прошлогоднее земское собрате , между прочимъ, вменило управе 
въ обязанность, при определении nocooin воспитанникамъ и воспитанницамъ на право уче-
Bia, обращать внимаше на ихъ имущественное положеше. сВъ силу приведеннаго поста-
новлешя собран!» въ текущемъ 1890 году на члена губернской управы, Н. В. Веденяпина 
Возложена была проверка сказаннаго пшущественнаго моложен!», по каковой выяснилось, 
что независимо отъ детей лицъ, служащихъ въ земстве, еостоятъ земскими стипенд1а-
тами еще и так1я, родители и родственники которыхъ принадлежатъ къ разнаго рода 
«ослов]ямъ; такъ: по классической гимиазш пособ1емъ пользуются 2 дворянина, 5 сыновей 
Чиновниковъ, 2 оберъ-ОФицеоекихъ сына и 1 изъ разночинцевъ; по реальному училиту: 
* дворянина, 7 сыновей чиновниковъ, 2 крестьянина, б мещанъ и 1 сынъ учителя; по 
даргинской женской гимиазш: 2 дворянки, 1 дочь учителя, 6 дочерей чиновниковъ и 1' изъ 
разночинцевъ и по гимиазги, содержимой г. Улърихъ: 1 дворянка, 2 дочери чиновниковъ, 
* Дочь купца, 1 крестьянка и 2 изъ разночинцевъ. 

<Ивъ доетакленныхъ г. Веденяпинымъ сведенш объ имущественномъ положении поль
зующихся земскими стипендиями усматривается, что некоторый лица могли бы обходиться 
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безъ таповыхъ пособШ, и губернская управа, имея въ виду ходатайства другихъ мл 
етвительно нуждающихся въ иособш лицъ, находила бы справедливымъ удовлетвоп» 
последнихъ нутемъ лишеши етипенд1и более или менее соетоятельныхъ; но прибеги^ 
къ такой sl ip* она не решилась за неимешемъ на этогъ предметъ указанШ со CTODOB 
губернскаго собрашя, за исключешемъ следующаго случая, поставивший) управу въ 
ловкое иоложеше. Бо произведенному члеиомъ управы разследовашге, мать ученика VlU 
класса классической гимназш, Николая Лейхгаммеръ оказались владеющей участкомъ зеил» 
въ Ноноузенскомъ уезд* въ количеств^ 500 д е с ; «сл*дств)е чего, губернская упоава 
признавъ, что означенный ученикъ представляется вполне обезпеченнымъ въ матеиьяль-
номъ отношеши, и въ виду даннаго его матерью отзыва, что она могла бы обойтись безъ 
земской стипендии, исключила его изъ числа земскихъ стиненд1атовъ и получаемое ныъ 
nocooie назначила сыну Фельдшера .Александровской земской больницы, Сидорову, ученику 
I I класса той же гимназш. Между т*мъ, впосл§детв1и времени явившаяся въ губернскую 
управу мать Лейхгаммеръ объяснила, что хотя она въ действительности и владйетъ 
участкомъ земли, но сей последшй никакого дохода ей не приноситъ, и потому она не въ 
состоянии уплачивать за обучеше своего сына, такъ какъ другихъ ередствъ никакихъ ве 
имйетъ. А затемъ и г. дирекюръ классической гимназии, находя съ своей стороны совер
шенно несправедливымъ сделанное управою распоряжение объ отказе въ выдаче nocoois 
такому ученику, которому остается до окончашя Kjpca всего лишь одинъ годъ, возбудшъ 
ходатайство объ оставлевш за Лейхгаммеръ получаемой имъ стипендш. Означенное хода
тайство остается до наетоящаго времени не разрешенньшъ за неимешемъ никакихъ ира-
вилъ относительно условш назначешя земскихъ стипендш учащимся. Но мнешю губерн
ской управы, выдача стипендий должна быть обусловлена следующими правилами: 1) сти
пендш выдаются преимущественно д*тямъ служащихъ по земству лицъ, безразлично п» 
выборамъ или но найму, если имущественное ихъ положеше оказывается недостаточным^ 
i ) выдача стипендш производится ученикамъ и ученицамъ съ 1-го или последующихъ клас-
совъ и продолжается до окончашя курса въ данномъ заведеш'и; причемъ, если ученикъ или 

ученица по малоуспешности остается въ классе на второй годъ, то стипенд1я не выдается, 
Исключеше допускается въ т е х ъ случаяхъ, если оставлеше въ классе на второй годъ 
Произошло по болезни учащагося или по какимъ либо семейнымъ обстоятельствам^ им*в-
шимъ вл1Я1пе на его малоусиешнОсть; 3) если имущественное положеше родителей учащихся 
изменится къ лучшему настолько, что получение стипендш является излишнимъ, въ такомъ 
случае выдача оной прекращается; 4) земск1я стипендш назначаются по усмотрешю гу
бернской управы и только при недостатке сноихъ кандидатовъ предоставляются учащимся 
по указанно начальника заведеш'и. 

«Докладывая о вышеизложенномъ, губернская управа им'Ьетъ честь ходатайствовать 
объ утвержден»! проектированвыхъ ею нравилъ о порядке выдачи земскихъ стипендЛ 
учащимся и вместе съ темъ дать указаше, какъ поступить управе по д*лу Лейхгаммеръ». 

На будуицй 1891 г. управа предлагала утвердить слйдующук» 
сайту расходовъ на народное образоваше: 

Потребно 
. , - , на 18У1 Г., 

А) изъ гуоернскаго земскаго сбора: 
1) на nocooie Саратовской женской гилназш • 5000 р. 
2) за право учешя бедныхъ воснитанницъ Саратовской женской гимназш. 1000 „ 
3) на наемъ помещения для реальнаго училища въ Саратов* — ,, 
4) за право ученп! бедныхъ воспитанпиковъ реальнаго училища . . . 800 , , 
5) за право учешя бедныхъ воспитанниковь классической гимназш . . 800 ,, ' 
6) на содержаше параллельныхъ классовъ мужской гимназш въ одинако-

вомъ размере съ городомъ 1200 , , !' 
7) за право учеши 10 бедныхъ ученпцъ гимназш Ульрихъ 500 , , 
8) на выдачу стипендШ: сыну бывшаго ординатора больницы Гроссъ 

300 руб.; г-же Константиновой—300 руб 600 , , 
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1
9) на застраховаше вновь возведеннаго земствомъ здан>я для Саратов-

Lro реальнаго училища 154*),, 

Кромт, того, управа предлагала по СМЬГБ запаснаго капитала 
оставить въ силй кредиты: 1) подвижной въ ВО т. р- на устройство 
сельскихъ училищъ, изъ котораго оставалось въ наличности 6458 р. 
oj к., и 2) кредитъ въ 5 т. р. на устройство при губернской управв 
книжнаго склада, изъ котораго оставалось неизрасходовано 3502 р. 
70 Еопвекъ. 

Въ смйту управой ничего не внесено на съвздъ инспекторовъ 
народныхъ училищъ, такъ какъ попечитель Казанскаго учебнаго 
округа, къ которому директоръ народныхъ училищъ обратился за раз-
р&шешемъ, не нашелъ „достаточныхъ основанш къ устройству такого 

| съезда съ допущешемъ на оный губернскихъ гласныхъ". Ничего не 
I внесено и въ nocooie существующимъ и вновь учреждаемымъ фунда-
' нентальнымъ библттекамъ для учителей народныхъ школъ, вероятно,' 

потому, что въ течеше 1890 года израсходовано было изъ ассигно
ванной 1000 р. только 100 рублей. 

Очередное собрате было открыто р-вчыо губернатора, въ кото
рой онъ, разбирая причины плохого экономическаго положения кре-
стьянъ, между прочимъ, видитъ одну изъ нихъ „въ полной темноте 
нашего народа". 

Саратовская «губершя, говорилъ онъ, занимаетъ между другими но количеству школъ и 
грамотных!, только 45-е мгвето. При этихъ услов1яхъ, понятно, немыслимо улучщеше экономи
ческаго положешя. Народъ темный и потому остается въ недостаткахъ, почти иервобыт 
выхъ: какъ ни ыалъ земскШ бюджетъ, но некоторый земства ограничиваютъ расходы по 
Этому предмету до невозможности; такъ, богатый по почв-в Сердобскш уиздъ на школы 
употреблиетъ всего около 6000 р . т. е. всего только около 1 коппйкя съ десятины. Чтобы 
сравнить, до какой степени это ничтожно, упомяну, что въ одномъ изъ уЁздовъ с£веро-
восточныхъ губершй, какъ оказалось на казанской выставке, употребляется ежегодно на 
школы болт>е '/а миллиона рублей. 

«Многаго еще недоетаетъ по этой части въ губершй. Я вношу въ настоящее Ваше 
почтенное собрание несколько вонросовъ; между прочимъ, рекомендую вашему вниманию 
вопросъ о необходимости поваго нросторнаго здашя Маршнской женской гимназш. Тпи 
гида назадъ, благодаря ходатайству и заботамъ вашего председателя, губернекаго пред
водителя дворянства, князя Л. Л. Голицына, попечителя реальнаго училища и вашему 
просвещенному вниманш, было построено вами для реальнаго училища адате , прекрасное 
во вс*хъ отношешяхъ, и, если вы это сделали для 325 мадьчиковъ, то не откажете тоже 
Сдълать для 550 ученицъ Иаршнской женской гимназш». Затпмъ г. губернаторъ указалъ 
на желательность того, чтобы молодежь, выходящая изъ мйстныхъ среднихъ учебныхъ 
заведений и стремящаяся къ высшему образовамю, не лишалась поддержки близкихъ лю-

*) Вновь возведенное здаше для реальнаго училища застраховано въ страховомъ 
Отъ огня товариществ* „Саламандра" въ суммЕ 60000 руб. сроконъ по 6 мая 1891 года, 
по истечении котораго возобновлеше такового страховашя должно относиться къ обязан
ности губернекаго земства. Въ виду этого, управа и вносить въ эту статью 154 руб. въ 
уплату причитающейся страховой премш, согласно выданнаго товариществомъ полиса. 
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дей и не покидала бы родного края. «Необходимы для такой обширной области, какъ Са
ратовский край, евои собетвенныя высная школы. Теперь молодежь, стремясь за ооразо-
вашемъ въ столицы, встрЬчаетъ тамъ индиФерентную, холодную толпу; оставаясь безъ 
нравственной и часто матерьяльной поддержки, вн* контроля близкихъ людей, не согр- .̂ 
тая любовью и участ!емъ ихъ, подпадаетъ подъ дурное BjiiaHie, теряетъ идеалы и здо
ровье, разочаровывается, нередко даже озлобляется и, увеличивая собой умственный пцо. 
летар^атъ больших-ь городовъ, теряется совершенно для провинции; все это гибельно от-
ражается на мт.стной жизни и на современному покол'внш». 

При обсуждевш сайты, пособш среднимъ учебнымъ заведевлнмъ 
и ихъ бъ\днымъ воспитанникамъ на взносъ платы утверждены собра-
шемъ 8 декабря въ томъ разм^р-в. вакъ предположено въ проекте 
смт/ш. Разсмотр'Ьше отчета о постройке реальнаго училища было по
ручено ревизюнной KOMMHccin; вей же друие вопросы народнаго обра
зования и относящаяся къ ннмъ смътныя предположения управы были 
переданы на разсмотр-внге особой коммиссш, въ которую были из
браны гласные: Н. С. Ермолаевъ, Н. Н. Минхъ, Н. П Фроловъ. В. 
В. Круберъ и кн. П. М. Волконскш 1). Эта коммиссгя представила 
•собранно сл4дующ1& докладъ: 

«1) Ознакомившись съ неразсиотрвнныиъ 2) поошдогоднимъ очередным-!. собрашемъ 
докладомъ по вопросу о принятии расходовъ по содержание предположенной къ учрежде-
нно въ Саратов* классической прогннназщ, коиыиссмя пришла къ заключешю, что, хотя 
и очень желательно открыть въ Саратов* прогимназио, но губернскому земству слгдуетъ 
пока воздержаться отъ какихъ либо денежныхъ назначенШ на этотъ предметъ, въ виду, 
во 1-хъ) постановленныхъ г. иопечите 1емъ казанева-го округа уеловш, по которымъ не до
пускается никакое учаетте представителя отъ земства въ еовКт'В1 прогимназия, и во 2-хъ), 
вслт.дств1е невыясненности условий учаотя города въ содержали ирогимназш, который 
болТ.е заинтересованъ въ этомъ д-Вл*. 

«2) Было заслушано ходатайство педагогическаго совета женской министерской гии-
назпг (бывшей Ульрнхъ) о ежегодной субсид!и со стороны земства въ 500 р. и уплат* пре-
жняго долга въ 20О р . , ственяющаго бюдшетъ гимназш. KoaiMHceia, признавая пользу, при
носимую министерской гимназхей, находитъ нужнымъ оказать ей матерьяльную поддержку 
и предлагает!, земскому собрашю ассигновать, кроит, отпуекаемыхъ въ уплату за право 
учешя 500 р. , еще въ распоряжение попечительнаго сов-Вта гимназш 500 руб. на одинъ 
1891 годъ. 

<3) По докладу губернской управы объ оказаши nocooia со стороны губернскаго 
земства церковно-приходскимъ школамъ выдачею учебныхъ пособш и учебниковъ л'лъ 
земскаго склада, коммисЫя пришла къ заключению, что елвдуетъ это нредложеше откло
нить, предоставивъ это всецело усмотрт.шю увздныхъ земствъ, который ближе стоять къ 
назианныиъ школам ь и имВютъ возможность наблюдать за расходовашемъ ассигнуемыхь 
имъ средствъ на этотъ предметъ. 

< i) РазсмотрВвъ докладъ управы объ устройстве склада учебныхъ nocooifi, учебни
ковъ и книгъ для народнаго' чтен1я, коммисЫя признала необходимымъ для правильной по
становки склада расширить упоавт, на этотъ предметъ кредитъ до 17000 р . , но съ тт,иъ 
услов^емъ, чтобы наличность склада въ учебникахъ никогда не превышала 1000 р . , а в ! 

'} Впослт.дствга въ нее былъ приглашенъ и гл. Ченыкаевъ (30). 
2) Это, невидимому, недоразумение. Докладъ былъ прочитанъ въ засбданш 11 де

кабря, и собравге, по предложению гл. Лятошинекаго, осталось при ирежнемъ своемъ по
становлен^, которымъ nocooie было опредклено въ размер* 2000 руб. и обусловлено уча-
си'емъ члена отъ земства въ сов^тВ прогимназии. 



i 

— 243 -

„яигахъ для народнаго чтешн—2000 р. При этоиъ коммисмя согласилась съ иоедложешемъ 
•оклада брать при продаж* всего им*ющагося въ склад* известный °/о барыша, который 
логъ бы покрыть вс* текущее расходы по складу и его администрации. Кредигь же со 
-юроны склада различнымъ учреждешнмъ и лицамъ можетъ допускаться въ указанныхъ 
в1 доклад* размт.рахъ и сровахъ, но мнт.нш комниссш, лишь съ разркшешя губернской 
яемской управы. Раеходъ но администрации, по унравлешю складомъ долженъ произво-
•итьси исключительно изъ барышей, ыогущихъ получиться отъ оборотовъ склада. 

«5) Относительно ходатайства Балашовекаго земства о школахъ грамотности, ') иом-
миссгя нредлагаетъ собрашю поддержать съ своей стороны указанное ходатайство въ выс
ших* инетанщяхъ о подчинеши указанныхъ школъ м*стнымъ училищнымъ сов*тамъ, 
та«ъ какъ, по мн*шю коммиссш, зав*дываше ими со стороны училищныхъ совътовъ, 
В1къ учрежденШ, ближе етоищихъ къ школьному д*лу, будетъ способствовать ихъ боль
шему распространен!»} и бол*е правильной постанови*. 

<6) KOMMHCCJH находитъ крайне полезной для правильнаго развита дт.ла народнаго 
образования организацпо перюдическихъ съ*здовъ инспекторовъ народныхъ школъ и, в ъ 
виду этого, нредлагаетъ собрашю не удовлетворяться взгладомъ г. попечителя на этотъ 
предметъ, а обратить свое ходатайство къ выешему правительству. 

<7) Заслушанъ докладъ гл. Фохта о поЬздк* его на съ*здъ техническаго общества. 
По подробнонъ обеужденш этого доклада, коммисс]я признала полезнымъ для поощрея1я 
садоводства, огородничества и пчеловодства при сельскихъ земских* школахъ установить, 
со стороны губврнскаго земства, нремш, въ разм*р* 25 р. каждая, для выдачи т*мъ учи-
телямъ школь, которые, по заявлеш'ю у*здныхъ уиравъ и училищныхъ сов*товъ, достиг
ли наилучшихъ результатовъ въ садоводств*, огородничеств* и ичеловодств*. На этотъ 
предметъ KOMMHecia проситъ еобраше ассигновать 500 р . Что же касается устройства 
еельско-хозяйственныхъ школъ и ихъ типа, то коммиеЫя, не им*я въ рукахъ нужныхъ 
свид*шй для уяснешя того тина сельско-хозяйственной школы, который наибол*е удовле-
творялъ бы маетным1!, услов1ямъ, въ смысл* распространешя среди населешя нужныхъ 
еельско-хозяйственныхъ знанш, находитъ нужнымъ подробнее и обстоятельнт.е разобрать 
Этотъ вонроеъ, для чего считаетъ необходимымъ не только собрать св*дт,шя о нодобныхъ 
школахъ въ другихъ земствахъ и вообще о ихъ д'внтельноети въ томъ же направленш, 
но также командировать председателя управы для личнаго ознакомлешя на м*ст* съ т*ми 
шкодами, которыя окажутся наиболТ.е подходящими къ Саратовской губерцш, для чего 
необходимо ассигновать 300 и. и пригласить для участ1я въ по*здк* какое-либо другое 
лицо, по усмотр*н!Ю управы. 

«8) По ходатайству Кулатвинскаго общества, KOMMHecia полагаетъ выдать этому об
ществу просимую ссуду въ 1000 р., но только на ТБХЪ услов1яхъ, которыя установлены 
губернскимъ земствомъ на этотъ предметъ, не находя возможнымъ отступать отъ устано-
нленнаго порядка и прежнихъ постановлен»! земскаго собрашя, коими ссуды выдаются лишь 
земскимъ школамъ. 

«9) KoMMnccia разсмотр*ла, въ .эаключеше, проектъ управы о порядк* выдачи зем
ских* стипендш и вполн* его одобрила». (Ж.., 67 и ел.). 

') Губернское еобраше 1889 года постановило поддержать это ходатайство Бала
шовекаго земства. Губернская управа, прежде ч*мъ исполнить это постановление, снеслась 
е ъ Балашовскимъ уъзднымъ и Оаратовскимъ губернскимъ училищными еов*тами, причемъ 
оказалось, что ходатайство Балашовекаго земства выработано и направлено отъ своего име
ни Балашовекимъ у*зднымъ училищнымъ совт.томъ въ губернскш училищный сов*тъ для 
возбуждешя ходатайства предъ министерствомъ, и что губернешй сов'Ьтъ отказалъ въ томъ, 
т а«ъ какъ ему «не предоставлено закономъ право возбуждать ходатайства объ измт.неши 
Установленнаго порядка иодчинешя разныхъ учебныхъ заведешй». Въ виду такого отвита 
Училищнаго совята, губернская управа не нашла возможным* поддерживать возбужденное 
Ьалашовекимъ земствомъ ходатайство. 
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Въ засЬдаши 12 декабря было приступлено къ слушание докла
да по народному образованно. Согласно съ заключешями коммисед 
еобраш'е яостановило (Ж., 56 и ел.): 

J) огь денежныхъ назначенш на содержаще предположенной 
къ учрежденпо въ гор. Саратове классической прогимназш пока 
воздержаться; 

2) ассигновать, единовременно на 1891 годъ, въ распоряжеше 
попечительнаго совета гимназш г-жи Ульрихъ 500 руб.; 

Я) предположение губернской управы объ оказанш пособи цер-
ковно-приходскимъ школамъ отклонить, предоставивъ это усмотрено 
уездныхъ земствъ; 

4) по вопросу объ устройстве склада учебныхъ nocodia, учебни-
ковъ и книгъ для народнаго чтешя гл. Свиридовъ предложилъ допол
нить заключеше коммиссш гвмъ, чтобы губернской управе было 
поручено удалять часть предметовъ склада увзднымъ управамъ. 

Гл. Минхъ высказалъ. что онъ принцишально вполне разд'Ьляетъ 
мысль объ устройстве склада, но не соглашается съ мньшемъ ком
миссш о размер'!; кредита для операщй склада. По MH'IJHIIO гласнаго, 
предполагаемая сумма въ 17000 руб., которая должна быть изъята 
изъ запаснаго капитала, слшлкомъ велика и не соответствуешь ц4-
лямъ учреждаемая склада. На складъ должно смотреть, какъ на 
коммисеюнерство, а не какъ на книжную лавку. Онъ долженъ испол
нять только требования увздов;., а никакъ не прюбретать за свой 
страхъ учебники и книги для чтешя. Запросъ на тЪ или друие учеб
ники и книги для чтешя определяется вкусомъ и направлешемъ за-
в^дующихъ школами. Следовательно, весьма легко можетъ случиться, 
что прюбр'ьтенные складомъ книги и учебники не будутъ разбирать
ся и составятъ для склада балластъ. Необходимо |просто установить 
коммисс1онерство и для его операщй совершенно достаточно ассигно
вать сумму въ 5000 руб. 

Гл. Ченыкаевъ возразилъ, что сумма въ 17000 р. определена при
мерно, согласно суммамъ, ассигнованнымъ на будущш годъ уездными 
собрашями на закупку учебниковъ и книгъ для чтешя, съ тою це
лого, чтобы складъ могъ удовлетворять потребностямъ всехъ увздовъ. 
Въ счетъ этихъ уездныхъ емьтныхъ назначешй губернская управа 
и будетъ отпускать кредитомъ необходимые предметы. Следовательно, 
кредитъ этотъ кратковременный и покрывается сметными назначешяют 
уездныхъ земствъ. Меньшей суммы, напр. 5000 руб., не можетъ 
достать для удовлетворешя запросовъ всехъ земствъ. Что касается до 
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onacema накоплешя книгъ въ складе, то на это можно сказать, что 
складъ при upio6piJTeeiii книгъ долженъ применяться къ требова-
н1ЛМ'ь заказчиковъ, но нельзя его стеснять только этими требовашя-
мн. Заказчикъ можетъ потребовать одинъ—два экземпляра какой ни-
0удь книги, а складъ можетъ пршбр'Ьсти 10 —12 экземпляровъ, что 
обойдется значительно дешевле. Ассигноваше 5000 р. только СТЕСНИТЬ 

деятельность склада и ограничить ее 2 — 3 уЬздами, какъ объяснилъ 
гл. Ермолаевъ; уже теперь имеется требованш на 4000 р. 

Гл. Ермолаевъ сослался на деятельность Харьковскаго склада. 
Этотъ складъ началъ операцш съ 1*/2 тыс. основного фонда, имйеть' 
теперь своего собственнаго капитала 13000 р. и почти не требуетъ 
кредита отъ земства. ДЬло это не грозить никакою опасностью. Дея
тельность склада по npioopB'reeiro книгъ, въ сущности, очень ограни
чена самою ограниченностью требуемыхъ учебниковъ Ii книгъ для 
чтенья; поэтому хлама въ складе быть не можетъ, какъ нетъ его и 
въ Харьковскомъ складе. Если не разберутся книги на 100 — 200 р., 
то это такая ничтожная сумма, что нельзя и говорить о какомъ либо 
риске земства въ этомъ деле. 

Председатель управы. Безобразовъ заметилъ, что риска убытковъ 
отъ склада не можетъ быть, разъ онъ будетъ удовлетворять требова-
Hifl увздвыхъ управъ; съ другой же стороны, при помощи склада 
У'Ьздныя управы будутъ иметь возможность кредитоваться на более 
выгодныхъ услов1яхъ. 

Гл. Песковъ высказалъ, что вонросъ о складе недостаточно вы-
йсненъ. Такъ напр.. не выяснены ус.тов1я кредита уезднымъ управамъ. 
Уездныя управы, получивъ книги изъ склада въ кредитъ, не будутъ 
торопиться уплатой, и тогда кредитъ выйдетъ не краткосрочный, а 
долгосрочный, и складу недостанетъ даже и 17000 руб. для произ
водства операцш. Поэтому необходимо отпускъ книгъ въ кредитъ 
обставить какими-либо гарантиями аккуратной уплаты долга. Въ за-
кдючеше гласный согласился съ мнешемъ г. Минхъ, что складъ дол
женъ иметь исключительно коммисстнный характеръ и выполнять 
только поступающая въ него требовашя. 

Председатель собрашя объяснилъ, что проектируемый складъ 
имеетъ образцомъ Харьковскш. которому въ начале также былъ от
крыть кредитъ въ 17000 руб. Выгода склада для уездныхъ земствъ 
заключается не только въ возможности разсрочки платежа, но и въ 
большей СКИДКЕ съ закупаемыхъ книгъ. 
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Гл. Ермолаевъ добавилъ.. что книгопродавцы не только не д$-
лаютъ скидки школамъ, но и неаккуратно исполвяютъ заказы, д 
нашъ складъ 1"БМЪ И будетъ полезенъ, что заказы будутъ исполнять' 
ся и дешевле, и аккуратнее. 

Гл. Минхъ высказалъ, что съ запасомъ учебниковъ въ складе 
на 1000 р. еще можно было бы согласиться, хотя учебники также 
меняются, и выборъ ихъ зависитъ отъ взгляда испекторовъ. Но со
вершенно излишне иметь въ складе заиасъ книгъ для чтешя на 
2000 руб. Учебники необходимы въ известное определенное время, 
но съ выпиской книгъ для чтешя всегда возможно подождать. По
этому, по отношение- къ книгамъ для чтен]'я, складъ можетъ играть 
роль исключительно коммиссшнную, и во всякомъ случае сл'вдуетъ 
определить, что книгъ для чтешя въ складе не должно быть более, 
чемъ на 500 руб. 

Гл. Фохтъ возразилъ, что книги изь склада могутъ разсылаться 
на коммиссш учителямъ, а на 500 р. книгъ всемъ не хватить. 

Гл. Ченыкаевъ добавилъ, что коммисс1я, определяя занасъ учеб
никовъ въ складе на 1000 руб., а книгъ для чтешя на 2000 руб., 
руководилась темъ. что требовашя на учебники будутъ преимуще
ственно разх въ годъ, а требовашя на книги для чтешя доляшы 
будутъ удовлетворяться постоянно; поэтому ихъ и необходимо иметь 
больше въ запасе. Наконедъ, хотя оне и будутъ разосланы на ком
миссш въ уезды, но числиться въ наличности будутъ въ складъ. 
Если же книгъ будетъ только на 500 руб., то организовать коммис
сш въ увздахъ невозможно. 

На вопросъ председателя: угодно ли собранно согласиться во 
всехъ деталяхъ съ заключешями школьной коммиссш по устройству 
екдадовъ? — собраше болыпинствомь голосовъ постановило: назначить 
управе кредитъ на устройство склада до 17000 руб. на основашяхъ, 
предложешшхъ коммистей. 

5) По вопросу о ходатайстве Балашовскаго земства о шко-
лахъ грамотности было выяснено, что на ходатайство Балашов
скаго земства г. губернаторъ ответилъ отказомъ, такъ какъ вопросъ 
разрешенъ министромъ народнаго просвещешя въ отрицательномъ 
смысле; но такъ какъ ходатайства губернскаго собрания, какъ разъ-
яснилъ председатель собрашя, отклоняются не министромъ, а должны 
быть вносимы въ комитета министровъ, то собраше постановило: по
ручить губернской управв, по предмету ходатайства Балашовскаго 
земства, возбудить ходатайство, гд4 следуете. 
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6) По вопросу объ организации першдическихъ съъздовъ инспек-
торовъ народныхъ школъ, собрате согласилось съ заключешемъ ком-
MHCciii и постановило: обратить СЕое ходатайство къ высшему пра
вительству. 

7) По докладу гл. Фохтъ о ПОЬЗДЕ'Б его на съчзздъ техниче
ская общества, co6paHie согласилось съ заключетемъ коммиссщ и 
постановило: внести въ смгвту губернскаго сбора на 1891 г. 500 р. 
на выдачу премш, въ размерь 25 руб. каждая, твмъ учителямъ 
школъ, которые, по заявлешю училищныхъ соввтовъ и уъздныхъ 
управъ, достигли наилучшихъ результатовъ въ садоводстве и огород
ничестве, и 300 руб. на расходы по командировке председателя 
управы для личнаго ознакомлешя на м^ств съ ТЕМИ сельско-хозяй-
ственеыми школами, которыя окажутся наиболее подходящими къ 
Саратовской губерши. 

8) По вопросу о порядке выдачи стипендш гл. Саловъ за-
Итилъ, что необходимо изменить предложенныя правила, такъ какъ 
несправедливо лишать стипендш учащагося, если онъ останется во 
второй разъ въ течете курса въ классе, если сама школа не ли-
шаетъ его права на обучеше въ стенахъ ея; а потому предложилъ 
постановить: не лишать стипендш учащагося до его исключешя изъ 
учебнаго заведетя. 

На вопросъ предсвдателя: угодно ли утвердить правила о по
рядке выдачи земскихъ стипендш съ т'Ьмъ измънешемъ, что поль
зующихся стнпенд!ей не лишается ея до исключешя изъ учебнаго за-
'ведешя?—собраше ответило утвердительно. 

9) По ходатайству Кулаткинскаго общества о выдачв ссуды на 
постройку церковно-приходской школы, гл. Минхъ заявилъ, что онъ, 
какъ членъ школьной коммиссш. хотя и разд'Ьлялъ ее взглядъ— 
отклонить выдачу ссуды, но долженъ изменить свое мнйше, такъ 
какъ ему сделались известными новые факты. Д'Ьло въ томъ, что въ 
Кулатк'в населеше чувашское, которое въ последнее время ослабило 
въ православш; поэтому учреждение тамъ церковно-приходской шко
лы им'ветъ цЬль миссшнерскую. Миссюнерское общество принимаешь 
н& себя жалованье учителю; поэтому то yMOBie, которое постано
влено собрашемъ при выдаче ссудъ на постройку земскихъ школъ,— 
что учитель долженъ быть обезпеченъ жалованьемъ, — въданномъ слу
чае соблюдено, и гласный находить, что выдача ссуды Кулаткинско-
МУ обществу, какъ исключете, мож,етъ быть разрешено. 
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Гл. графъ Медемъ добавилъ, что школа въ ЕулаткЬ существует 
Миссюнерское общество пригласило туда учителями чувашъ изъ Сим
бирской школы, и ученье идете хорошо. Но помещеше школы не
возможное. По мнЬшю гласнаго, следовало бы открыть кредитъ на 
постройку школы, какъ въ Кулатк/б, такъ и въ Илимъ-Горе и Ле-
бежайк'Ь, находящихся въ одинаковомъ положеши. 

Гл. Булыгинъ зам'Ьтилъ. что школы, какъ земсшя, такъ и цер-
ковно-приходекля стремятся къ одной ц-вли—обучать народъ; следо
вательно, мы должны оказывать помощь всвмъ школамъ. 

Гл. Ченыкаевъ и Ермолаевъ возразили, что собрате постанови
ло выдавать ссуды только на постройку земскихъ школъ, такъ какъ 
они находятся въ ВБДБШИ И распоряженш земства, и земство въ 
этомъ случае гарантировано, что школа будетъ существовать посто
янно, и здаше будетъ служить своему назначенш. Относительно же 
церковно-приходскихъ школъ никакихъ гарантий не существуете 
Нельзя ручаться, что черезъ два—три года школа не будетъ закры
та, а школьное здав1е не обратится въ домъ священника. На осно-
ванш этихъ соображенш, гласные предлагали обратиться къ Хвалын-
скому земству съ предложешемъ выстроить въ Кулатк'Б земскую 
школу, на каковую тогда можно отпустить необходимую ссуду. 

Гл. Волковъ высказалъ, что въ КулаткгЬ во все время суще
ствовали земства не было школы; теперь само населеше, вероятно, 
сознавъ пользу школы, ходатайствуете о ссуде на ея постройку. На
селенно решительно все равно, какая у него будетъ школа,—зем
ская или церковно-приходская, и пи о какихъ постановлешяхъ со-
брашя оно не знаетъ. Мы же хотимъ отказывать въ ссуде только 
потому, что населеше въ Кулатке заявило о церковно-приходской 
школе. Говорятъ, у насъ мало денегъ; но, ввдь, это не смвтное на-
значен1е, а ссуда, которая вернется черезъ 2 — 3 года, и земство, 
если что и потеряете, то только одни проценты. Гласный поддержи
ваете ходатайство Кулаткинскаго общества. 

Гл. ИсЬевъ высказалъ, что земство должно преследовать ЦБЛЬ 

обучешя народа грамоте, а не обращать вяимашя только на формальную 
сторону дела. Мы должны поддерживать деятельность учреждешя. иду-
щаго рядомъ съ нами по пути усилешя въ народе грамотности, а мы ее 
тормазимъ. Намъ нетъ дела до отчетовъ епарх1альныхъ училищных^ 
советовъ; ведь, все таки въ церковно-приходскихъ школахъ учатъ и 
учатся, а это только и должно лечь въ основаше нашихъ соображе
ний и постановленш. 



— 249 — 

На вопросъ председателя: угодно ли собратю уважить ходатай
ство о ссуд* на постройку въ Кулаткй церковно-приходской школы?— 
собрате болынинствомъ голосовъ ответило отрицательно. 

О постройки здашя для реальнаго училища собранно былъ 
иредставленъ с.тБдуюицй докладъ управы: 

Согласно ностановлетя губернскаго земскаго собран1я 15 декабря 1888 года и на 
освованш выработанныхъ имъ и принятыхъ г. министромъ яаооднаго нросв*щен1я условий, 
губернзкая управа, лредиоложивъ приступить къ возведетю новаго здатя для саратов-
•сяаго реальнаго училища, сдала постройку онаго саратовскому 1-й гильдти купцу, А. И. 
•Селиванову, по совершенному нотар!альнымъ иорядкомъ договору, ц*ною за 78000 руб. , 
съ его строительнымъ матер!аломъ. Постройка означеннаго здания окончена Селивановымъ 
въ текущемъ году, и еъ 1 числа истекшего ноябри иъеяца открыты уже учебныя занятая 
въ новоыъ номт.щети реального училища, иричемъ при возведенш такового здатя произ
ведены губерн-сиою управою ел*дующ1е расходы: 

1) уплачено подрядчику Селиванову по контракту 75009 р. 2 кон. 
2) употреблено на устройство тротуаровъ 980 р. —• коп. 
3) уплачено архитектору за соетавлете плана и за наблюдете за 

производствомъ работъ 1300 р. — коп-
4) выдано надсмотрщику по наблюдетго за работами 355 р . — коп. 
5) уплачено садовнику Ятманову отстунныхъ за арендуемое имъ 

«•вето во двор* реальнаго училища 250 р. — коп. 
6) на застраховаш'е здаш'й • 100 р. 10 коп. 
7) на печатаное объявленш о вызов* къ торгамъ . . . . . . . . 47 р . 57 коп. 
8) уплачено за доску для закладки здашя 30 р. — коп. 
9) за мрлебенч. при освященш закладки здашя 22 р. — коп. 

А всего . . . . 78093 р . 69 коп. 

т. е. бол*е ассигнованной губернскимъ собрашемъ на сей предиетъ суммы на 93 р. 69 в. , 
каковая передержка вызвана была необходимостью по застрахована з д а т я въ окончен-
ноыъ вид* на срокъ поел* 1 сентября сего 1890 года. ЕСром* сего, израсходовано губерн
скою управою на освящеще з д а т я поел* окончательной его отд*лки 24 р . и на у гощете 
завтракомъ приглатенныхъ на торжество освящешя представителей вебхъ сущеетвугощихъ 
въ г. Саратов* администратввныхъ и судебныхъ учрежденш и губернскихъ гласныхъ 
531 руб. 25 коп. 

Докладывая объ изложенномъ губернскому собратю, губернская управа им*етъ честь 
присовокупить, что произведенные ею сверхъ смътнаго назначения расходы по застрахо
в а н ^ здашя въ сумм* 93 р. 69 к. и по освящешго здашя въ разм*р* 555 руб. 25 коп. 
позаимствованы были управою изъ суммъ запаенаго капитала и такимъ образомъ должны 
подлежать ему нын* къ возвращешю. Причемъ, въ томъ случа*, если губернское собра
ние признаетъ сд*ланный управою расходъ въ сумм* 531 руб. 25 к., употребленный соб
ственно на угощете приглатенныхъ къ освящетю здашя пос*титедей, неподлежащимъ 
Удовлеткорешю изъ земскихъ средствъ, то таковой расходъ будетъ принять на счетъ по
печителя реальнаго училища, князя Голицына и председателя и членовъ губернской управы 
При этомъ губернская управа считаетъ долгомъ добавить, что за иереводомъ еъ 1 ноября 
текущаго года реальнаго училища въ новое здаше, управою прекращенъ былъ платежъ 
г. Очкину за пом*щете въ его дом* этого учебнаго заведешя, всл*дств(е чего и образо
вался остатокъ отъ ассигнованной на наемъ квартиры для реальнаго училища суммы въ 
разм*р* 583 руб. 33 коп. 

По пред.тожешю князя Голицына, гласные 9-го декабря осматри
вали новое здаше училища. 
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Въ заседаши ] 0-го декабря, по предложение гл. Панфилова со
брате выразило благодарность за безукоризненную постройку здащд 
реальнаго училища кн. Л. Л. Голицыну, строительной коммиссш. вп
раве и директору училища, П. А. Германъ. 

Загвмъ, по заявлешямъ князя Голицына и Б. В. Безобразова 
единогласно постановлено выдать подрядчику Селиванову удостоввре-
Hie о прекрасномъ исполнении работъ по постройкв здашя. 

Въ томъ же засйданш возникли претя по поводу застраховав1я 
вновь возведеннаго дома реальнаго училища; они касались главныыъ. 
образомъ вопросовъ страховатя и ни къ чему не привели. 

Въ засвданш 19-го декабря собрате безъ всякихъ прешй ут
вердило статью ,.на застраховаше зданья реальнаго училища— 154 р.'1, 
какъ предлагала управа въ проекте сметы. 

( J7 декабря). Гл. Лятошинскш и кн. Голицынъ заявили, что, хо
тя докладъ по постройке дома для реальнаго училища нереданъ на 
разсмотр'Ьше ревиз1онной коммисаи, но есть одно обстоятельство, 
подлежащее теперь же разсмотртшно собрашя, —это расходъ, сделан
ный управою на торжественное открьгпе здашя, въ сумме 581 р» 
25 к., и предложили принять расходъ этотъ на счетъ губернскаго-
земства. 

На вопросъ председателя: угодно-ли расходъ въ 531 р. 25 к., 
произведенный на торжественное открытие дома для реальнаго учи
лища, принять на счетъ губернскаго земства?—собранхе ответило-
утвердительно. (132). 

Гл. кн. Голицынъ зам'втилъ. что откладываше разсмотр'Ьшя от
чета по постройке дома для реальнаго училища до будущаго года, 
послт. того, какъ члены строительной коммиссш получили отъ со
брашя благодарность, можетъ выразить какъ бы недоверие къ ней; а-
потому просилъ разсмотреть отчетъ въ настоящую же cecciio. 

Гл. Минхъ зам'втилъ, что проверка отчета ревизионной коммис-
cieE будетъ касаться только деятельности управы, а отнюдь не 
деятельности строительной коммиссш, темъ более, что все гласные 
уже убедились, что постройка дома сделана хорошо. Постановление 
же 'собрашя о разсмотреши отчета въ течете настоящей сессш мо
жетъ стеснить ревизювную коммиссш-

Председатель собрашя предложилъ вопросъ: просить-ли ревизшн-
ную коммнссш дать свое заключение по отчету о постройке дома для. 
реальнаго училища въ течете настоящей ceccin, если она найдетъ-
это возможнымг? Co6paHie ответило утвердительно. 
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(
Однако, просимое заключение ревизюнной коммиссдей въ эту сес-

eiio дано не было. 
(13 декебря). Читается докладъ коммиссш по пособ^ямъ. 
Собрате согласно заключешямъ коммиссш постановило: 
1) По прошенш вахмистра управы Осипова—выдать на обмун-

дироваше сына, обучающагося въ гимназш съ отличнъшъ уснвхомъ, 
на учебныя потребности и проч. 50 р. единовременно. 

2) По прошешго поселянина-собственника Камышинскаго увзда, 
Карла Асмусъ, председатель собрашя, по t просьбе председателя Ка-
мышинской увздной земской управы, объяснилъ, что сынъ Асмуса 
черезъ 2 года оканчиваете курсъ въ Дерптскомъ университете по бо
гословскому факультету, что самъ Асмусъ не имветъ средствъ содер
жать сына и что. давъ возможность сыну Асмуса окончить курсъ, 
губернское собраше дастъ возможность занять м'Ьсто пастора въ Ка-
мышинскомъ увздв лицу изъ мъстныхъ уроженцевъ, а не изъ при-
бал'ийскихъ губернии 

Гл. Свиридовъ высказалъ, что оказаше пособ1я Асмусу, какъ 
Камышинскому уроженцу и бывшему волостному писарю того у'Ьзда, 
должно предоставить Камышинскому земству, а губернское не имветъ 
основашя ходатайство это удовлетворить. 

На воиросъ председателя: угодно-ли собранш согласиться съ 
заключешемъ коммиссш объ отказе въ протеши Асмусу? — собрате 
ответило утвердительно. 

3) По прошение служащаго въ губернской земской управв, 9. 9 . 
Чардымскаго — предоставить его дочери первую открывшуюся земскую 
стипендно въ Маршнской женской гимназш. 

4) По прошение воспитанницы Рождественской школы лекар-
скихъ помощпицъ, Марш Есиповой—-принимая во внимаше, что хо
датайство Есиповой не нредставляетъ никакой гарантш въ томъ, что
бы она могла выслужить въ 'земстве определенный срокъ въ воз-
вратъ полученнаго пособ]я, ходатайствошросительницы отклонить. 

5) По прошенш слушательницы II курса С.-Петербургской Ро
ждественской школы лекарскихъ иомощницъ-фельдшерицъ, Альтовской 
—за неим4н1емъ надлежащихъ св'Вд'Вн1й о д'Вйствительномъ имуществен-
номъ положенш просительницы въ ходатайстве отказать. 

6) По прошение фельдшера Александровской больницы, Савельева 
о назначенш стипендш сыну его, обучающемуся въ гимназш,—пору
чить губернской управв предоставить сыну Савельева первую откры
вшуюся земскую стипендно въ классической гимназш. 
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7) По прошетю жены дворянина, Николевой о выдачи пособк 
на поездку для слуташя фельдшерскихъ курсовъ—принимая во 
внимате, что просительница Николева, занимаясь при Александров
ской земской больнице, исполняла безвозмездно должность фельдше
рицы въ течете трехъ л'втъ и притомъ, по засвидгвтельствовашю 
старшаго врача больницы, къ этой обязанности относилась весьма 
усердно, выдать Николевой на предполагаемую поездку для слу-
шашя фе льдшерскихъ курсовъ изъ суммъ земства 300 руб. едино
временно. 

(20-го декабря). Читается заявлет'е саратовскаго городскаго 
головы по вопросу объ участш губернскаго земства въ расходахъ 
по постройке здашй для Маршнской женской гимназш.— Собрате, 
вопросъ оставило открытымъ. 

Въ томъ же засьдаши собрате постановило обзоръ деятельности 
губернскаго училищнаго совета передать на разсмотрвше продоволь
ственно-статистической КОММИССШ. 

Обзоръ начальнзго образоважя въ Саратовской губернш ьъ 1889—90 г. Под* такииъ 
заглав1емъ была составлена при губернской управ* къ очередному губернскому собранно 
брошюра о состоянии начальнаго образован!!! въ губернш по отчетам* инспекторов* нар. 
уч. и докладам* уездных* управъ. Изъ приведенныхъ въ ней данных* видно, что въ 
Саратовской губ. начальных* училищъ всех* ведомств* въ этомъ году было 1057:117 — 
въ городахъ и 940 въ селещях*. Въ нихъ обучалось 55874 мал. и 20972 д*в., считая 
татаръ и немцев*. Изъ нихъ кончило курсъ 3680 мал. и 698 дев., 3351 мал. со льготой 
по отб. воинской повинности. На все училища тратится ве*ми учреждешями, сельскими и 
городскими обществами и частными лицами—390992 р . 30 к., т. е. но 16 кон. на каждаго 
жителя губернш. Обучеше въ течеше года одного учащагося обошлось от* 5 руб. 8 коп. 
( с* н*мцами и татарами) до 7 р. 82 кои. (безъ нихъ); каждый кончившШ курсъ стоить 
89 р. 30 к. Учительекш персонал* состоял* изъ 555 законоучителей, 506 учителей и 297 
учительниц*; вознагрэждеше и х * колебалось отъ 0 до 400 руб. Изъ учащих* менее V3 

получили высшее или среднее образоваше (не считая законоучителей) и более 20°/о «по 
получаемому вознаграждение стоят* въ худших* услов!Яхъ, чем* сторожа и швейцары 
в * различных* учреждешяхъ» (до 100 руб. въ годъ). Опуская разсмотреше этихъ дан
ных* по отдельным* уездам* и разрядам* школ*, приведем* сл*дугощ1я суждешя автора 
«обзора» о различных* м*ропр]ят1яхъ и проектах* но народному образовашю уездных* 
и губернскаго земств*. 

« Впереди других* стоит* земство Балашовское, отличающееся количеством* учащихся, 
успешностью преподавашп, лучшим* персоналом* учащих*. Здесь мы встречаем* наибо
лее правильную и желательную постановку школ* грамотности, занимающих* въ насто
ящее время внимате всех*, кому только дорого начальное образоваш'е. Лучпл'е ученики 
земских* школъ, становясь здесь учителями школъ грамотности, не теряютъ своей связи с* 
земскимъ учителемъ. Собираясь у нею по воскресеньям*, они показывают* свои работы» 
разрешают* вместе свои недоразумешя, спрашивают* совета и руководства. Такое сбли-
жеше бывших* учеников* съ бывшим* учителемъ, такое педагогическое, вполне законное 
руководство и контроль со стороны учителя земской школы надъ учителями окрестных* 
школъ грамотности въ высшей степени желательны и разумны. 

«Въ томъ же Валашовскомъ уезде мы встречаем* другое симпатичное явлеше, не 
новое для других* губернш, но далеко незаурядное для Саратовской. Это обучеше гра
мот* варослыхъ по воскресеньям* въ земской школе п н*что въ род* повторительных* 
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[.урсовъ для учениковъ окончивших!, курсъ, но забывшихъ кое-что или желающихъ про
должать свое образование. Зат*мъ въ нын*шнемъ году открывается въ Балашове библио
тека для учащихъ и отъ балашовскаго инспектора народныхъ училищъ исходитъ, иниц1а-

[»ива въ д*л* обучешя сельекихъ учителей и учительницъ сельскому хозяйству, садовод
ству, огородничеству и ремееламъ. 

<Наконецъ, въ тоыъ же Балашовскомъ земств* поднятъ вопросъ чрезвычайно важный 
«ля учителей и для будущности школы—это воцросъ о иенеюнной касс* лицъ учительскаго 
персонала. По истин* печальна до сихъ поръ участь этих* паеынковъ земской службы. 
При страшно утомительной работ*, требующей нппряяеши вс*хъ силъ, часто въ невоз-
иожиой обстановк*, проелуживъ двадцать, тридцать л*тъ, эти труженики бываютъ вы
нуждены въ случа* бол'Ьзни умирать нищими безъ всякой помощи. Давно, давно пора 
аемству обратить внимаше на этотъ важный вопросъ. Ст. 1870 года 20 л*тъ откладываетоя 
ОН'ь подъ разными предлогами, а въ последнее время даже совс*мъ забытъ. Большая за
слуга Балашовскаго собрашя, что оно первое вновь подняло его. Но у*здному земству 
не но силамъ такая задача. Это дт.ло несомн*нно губернскаго земства. И губернское зем
ство, столько сд*лавшее для удовлетворена другихъ отраслей жизненныхъ потребностей, 
не исключая страховашя и санптарныхъ м*ръ для скота, в*рно не откажетъ [протянуть 
руку помощи этому благому начинанпо. 

«ПетровскШ у*здъ также все бол'Ье и бол*е идетъ виередъ въ цЪлЪ народнаго обра
зовала. Зд*сь лучше всего поставлено приняие учителей на службу: ни одинъ учи
тель или учительница не могутъ поступить теперь безъ спец1альнаго экзамена, не доказавъ 
въ присутетвш инспектора народныхъ училищъ своего ум^шя и знашя. Тотъ же Петров-
еюй у*здъ много л*тъ хлоночетъ объ устройств* съ*зда земскихь учителей и о педаго-
гическихъ курсахъ для ннхъ на каникулярное время. Въ нын*шнемъ году, повидимому, 
«сть надежда, что это благое д*ло получитъ свое осуществление. Здьсь также устраивается 
библиотека для сельекихъ учителей и екладъ учебныхъ пособш для учащихся. 

< 4ткарск1й у*здъ одинъ изъ вс*хъ въ Саратовской губерши установилъ наибол*е 
правильное и ц*лесообразное вознаграждеше учителей и учительницъ: именно съ увеличе-
н1емъ срока службы увеличиваетъ ихъ жалованье. Давно и много слышно жалобъ на то, 
что учителя народныхъ школъ поступаютъ въ послидшн только временно, до другого 
бол*е удобнаго м*ста. И трудно обвинять ихъ за это. Служить на одномъ м'Бст* ц*лый 
рядъ л*тъ безъ всякой надежды на иокышеше, на увеличеше оклада, на получение пенсщ 
въ случа* бол*зни и старости, служить, когда есть возможность получить бол*е выгодное 
и*сто? единственно изъ любви къ д*лу—это геройство, на которое способны неннопе-
Прогрессивное увеличение жалованья сгладить эту несправедливость и несомн*нно заста
вить учителей дорожить своими м*стами. 

«Аткарскш же у$здъ вн*ст* съ Петровскимъ выработалъ наилучшую Форму помощи 
Школамъ грамотности. Мы уже сказали, что вопросъ о посл*днихъ есть самый современ-
Оный, настоятельный вопросъ, быть можетъ, изъ всей области начальнаго образовашя 
Отдать безъ БСЯКИХЪ оюворокъ крупиыя суммы въ распоряжеше епарх1альныхъ училищ, 
ныхъ сов*товъ едвали цЬлесообразно. Это значитъ добровольно наложить на себя и на 
оудущ!я покол'вшя новую обязательную повинность безъ всякой возможности контролиро
вать, какъ и куда идутъ деньги. Какъ бы плохо ни велось преподаваше, какъ бы мало 
учениковъ ни было въ школахъ грамотности, хотя бы школы существовали лишь на бу
маг*, земство всетаки принуждено будетъ вносить изв*стную, разъ опредт.ленную сумму, 
'ораздо ц*лесообразн*е поступить такъ, какъ поступили Петровское и Аткарское земства. 
•Ассигновавъ изв*стныя суммы на школы грамотности, они предоставили ихъ въ распоря-
Жеше управы, членовъ училищнаго сов*та отъ земства и земскаго инспектора народныхъ 
Шлолъ. При такой постанови* земство можетъ помогать, пока найдетъ нужнымъ, и тт>мъ шко
ламъ, которымъ найдетъ нужнымъ, смотря по количеству ли учащихся, но усп*шности ли 
обучешя или но усерд!Ю учителей. Самая помощь могла бы выражаться не въ ностройк* 
Школъ, а въ добавлеши учебниковъ и учебныхъ понобш, а также въ прибавк* къ жало
ванью учителей. Настоящ1я земс!пя школы, равномерно распред*ленныя по у*здамъ, и во-
кругъ нихъ, какъ дъ^ги около матери, школы грамотности подъ педагогическимъ контро-
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леы'ь земскихъ учителей и съ матер1альною поддержкою уездныхъ земствъ—вотъ 
ближайнпй идеалъ постановки дела народнаго образовашя, который можно и должно 
ществить даже и съ теперешними небольшими средствами, разъ эти средства буду-
разумно распределены. 

«Саратовскщ и Сердобскш у'Ьзды постановили въ нынешнемъ году ходатайствовать 
назначенщ земскихъ внспекторовъ. Несомненно, что отъ успеха ходатайствъ начально 
образование этихъ увздовъ можетъ только выиграть. Сердобскш уездъ постановить также 
выдавать каждому учителю грамотности но 1 р. за ученика, сдавшаго экзаменъ. Этаи^р» 
должна быть отнесена къ числу удачныхъ, хотя ею только поддерживаются существуют^ 
школы грамотности, но не'дается содейетв1я къ открыт1ю школъ новыхъ; а можетъ слу
читься, что при наличности подходящаго учителя для о т к р ь т я школы будетъ недоставать 
лишь учебниковъ, учебныхъ nocooin и какихъ нибудь 10 или 20 руб. Въ Саратовском» 
уезд* числятся передвижная народная библютека и повторительные курсы; где они и что 
съ ними, объ этомъ никакихъ св*д*нШ у насъ не имеется. Саратовскщ, ХвалынскШ 
Вольскш и ЦарицынскШ уезды решили въ текущемъ году послать по несколько учителей 
для обучешя земледелш, садоводству и огородничеству на Маршнскую Ферму министео-
ства государственныхъ имуществъ. 

сНонеодне уездныя земства споспешествуютъ делу начальнаго сбразован!я. Губерн
ское земство также вноситъ свою лепту. Не говоря уже о помощи постройке новыхъ 
училищ-ь, прошлогоднее губернское coopatiie постановило ходатайствовать предъ прави-
тельствомъ о разрешении въ селахъ производить чтешя съ волшебнымъ Фона^емъ. Къ 
сожалешю на ходатайство до сихъ норъ не получено ответа. 

«Но еще большее значеш'е имеетъ другое начинаше прошдогодняго губернскаго со-
брашя, именно губернскш книжный складъ учебниковъ, учебныхъ пособШ и книгъ для 
народа. Давно всемъ известно, что недостаточно выучить грамоте, что часто и грамотные 
забывчготъ грамоту, не читая. Чтобъ грамотность принесла свои плоды, чтобъ отъ нея 
была практическая польза, необходима книга для народа и не какая нибудь, а хорошая, 
полезная, нравственная книга, доступная и по цене, и по содержание. Удовлетворить этой 
важной потребности ипризванъ губернский книжный складъ. Увеличить, развить его малыя 
силы для плодотворной деятельности вполне зависитъ отъ гг. гласныхъ. Дело это, новое 
для Саратовской губернш, уже давно и съ успехомъ ведется другими земствами, Харьь-ов-
скимъ и Тверскимъ. Тотъ же губернский книжный складъ можетъ дать сильный толчекъ раз-
ви'пю дешевых'ь народныхъ библттекъ. Подобный библютеки все более и более выдвигаются 
на первый планъ. Харьковская губершя въ этомъ отношенщ идетъ впереди доугихъ; въ сели 
Маркове Лебедянскаго уезда открылась годъ тому назадъ первая не школьная, а сельская 
библиотека. Благодаря осуществлению этой библютеки, теперь известны и правила открыли 
подобныхъ библютекъ, и крайне благопр]ятное отношеше къ нииъ высшаго правительства. 
Утверждая уставъ Марковской библттеки, г. министръ аесигновалъ на нее 125 р. Быть 
можетъ, вполне своевременно будетъ озаботиться устройством^ подобныхъ библютекъ и 
въ нашей Саратовской губернг'и, темъ более, что благодаря книжному складу, въ губернской 
управе есть и примерные каталоги полезныхъ, доступныхъ народу книгъ на разный цевы 
отъ 50 р. за библштеку, и самыя книги. 

«Обязанность губернскаго земства идти впереди уездныхъ, служить кмъ иримеромъ, 
расчищать пути и вводить полезный учреждения. Ассигновавъ 2000 руб. на народных 
библштеки, можно сразу учредить ихъ по две на уездъ, въ тЪхъ местахъ, где най
дутся люди, особенно изъ губернскихъ гласныхъ, сочувствующее делу и готовые быть 
попечителями. Не безполезно также устроить при губернскомъ книжномъ складе небольшой 
музей педагогическихъ пособгй, истративъ на него 300 руб. Уже ноднятъ вонросъ объ учре. 
жденм кустарнаго музея, но музей педагогичееый, требуя меньшцхъ затрать, будетъ не 
менее полезенъ. Попечители школъ, пр1езжая въ Оаратовъ, могли бы не мало npioopfccTU 
сведений, что и какъ сделать для более правильной постановки школьнаго дела къ учили-
щахъ, находящихся подъ ихъ поцечешемъ. Наконецъ, къ тому же губернскому складу 
можно пр1урочить и коммисеюнерство по покупке волшебныхъ Фонарей п по отдаче на 
прокатъ картинъ для такого Фонаря, какъ это делается въ Москве. Хотя съ большими 
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1,руднетями, чтешп съ туманными картинами возможны въ селах* и теперь черезъ по-
• педств0 духовно-нравственныхъ еоюзовъ. Въ Саратов* же подобный чтетн ведутся уже 

•вво санитарнымъ обществомъ, съ нын*щняго года въ двухъ м*стахъ. Затруднеше ветр*-
,етеи, между прочимъ, и въ картинах*. На каждомъ чтенщ картинъ быкаетъ до 10, а 
а!Вдая картина стоит* около 3 руб.; такимъ образомъ одн* картины для каждаго чтешя 

йоягь 30 руб., а между т*мъ каждая изъ нихъ требуется одинъ, много два раза въ годъ 
,ъ одномь м*ет*. Вотъ почему вошло въ обыкновеше брать картины на нрокатъ. До сихъ 
иоръ всвхъ снабжает* картинами на нрокатъ Москва. Но обращаться въ Москву и далеко 
, неудобно. 

«Прошлогоднее губернское собрание постановило также ходатайствовать о съезди 
ииспекторовъ народныхъ училищ* и ассигновало 1000 руб. на noco6ie учительским* 
ййблотекамъ. Въ ходатайств* о еъ*зд* отказано, а ассигновками пользовались два увзда: 
Еалашовекш и Петровски. 

«Въ конц* года губернская управа приняла на себя посредничество по нереговорамъ 
объ обученш сельскому хозяйству учителей народныхъ школ* на Маршнской Ферм* ми-
яиетерства государственных* имущеетвъ. 

«Резюмируя м*ры, входящая въ сферу деятельности губернекаго земства по на. 
чалному образовашю, мы должны сказать, что полезно и желательно для Саратовской 
губернш: 

«1) Разработать проектъ пенсшнной кассы вс*хъ учителей и учительницъ гу-
бернш; / 

«2) Расширить и усилить деятельность губернекаго 3ejicitaro книжнаго склада; 
<3) Ассигновать на устройство образцовыхъ сельских* библютекъ на подоб1е Мар

ковской по 2 на у*здъ 2000 руб.; 
<4) Устроить при губернском* книжномъ склад* педагогический .музей учебных* 

iioeooiS; 
«5) Приурочить к* тому же складу коммисешнерство по выниск* волшебныхъ Фонарей 

и но отдач*1 на нрокатъ картин* к* нилъ>. 

Всего на народное образоваше но CM'b'fb 1891 года назначено 
11704 рубля; въ тоже время вевхъ расходовъ предположено на 
248986 р. 30 к., въ томъ числи на одни необязательныя 196952 р. 
17 кои. 

1891. 
Экстренная ceccia (2 апреля). 

Собранш этой сессш быль представленъ почетнымъ попечите-
лемъ реальнаго училища, кн. Голицынымъ докладъ о нвкоторыхъ до-
полнительныхъ работахъ, произведенныхъ директоромъ училища и 
архигекторомъ Салько для приведешя здатя училища и мюзета, имъ 
занимаемаго, въ надлежащш видъ. Работы эти: выравниваше двора, 
об.тожеше асфальтовыхъ тротуаровъ тесанымъ камнемъ, побелка пе-
редняго фасада (произведена арх. Салько изъ его личныхъ седствъ) 
и боковыхъ ст'Ьнъ и т. п.—были произведены отчасти директоромъ 
училища въ счетъ училищяыхъ суммъ, предназначенныхъ на ремонта 
здашя, отчасти архитекторомъ г. Салько изъ его личныхъ средствъ 
и обошлись въ 331 руб. 38 к. Предстоитъ обЬлнть заднюю сторону 
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дома, на что потребныхъ 75 руб. ни откуда не предвидится. „Знац 
бюджетъ училища и xi экстренные расходы, которые пришлось сде
лать по случаю перехода училища въ новое поивщеше, и считаа не-
удобнымъ для земства пользоваться расходомъ, произведеннымь г. Саль-
ко на об-Елку фасада здашя, кн. Голицынъ просить собрате ВОЗ
МЕСТИТЬ уже произведенные расходы и ассигновать 75 р. на обьлку 
задней стороны дома". 

Собраше, безъ всякихъ прешй, постановило: на предполагаемый 
расходъ ассигновать 406 р. 38 к. изъ остатковъ отъ смЕтныхъ на-
значенш, съ гвмъ, чтобы эта израсходованная сумма была внесена 
вт» см'Ьту будущаго 1892 г. (Ж., 2) • 

Очередная ceccifl (9—23 декабря). 
СобраЩю были представлены слйдуюгяде доклады: 
1) 0 пособги Вольской учительской семшш/ни. Вь март в 1891 г. 

было получено, наконецъ, piurenie правительствующаго сената по дЬлу 
объ обязательности для земства ежегоднаго nocooifl Вольской учитель
ской семинарш въ 3000 р. Вь немъ изложено слвдуюшее: 

<Разсмотрт,въ обстоятельства настоящаго дт>ла, правительствующей сенатъ нашелъ, 
что вонросъ объ обязательности для обществевныхъ учреждевШ производить назначен-
ныя ими nocooia учебнымъ заведешямъ доходилъ до обсуждения перваго общаго собран!» 
правительствующаго сената, постановлен!емъ коего, состоявшимся 25 Февраля 1884 г., 
признано, что, на основаш'и Высочайше утвержденнаго 23 октября 1878 г. ин-втя государ-
ственнаго совета, постановлешя земскихъ и городсвихъ общественпыхъ собранш о выдачи 
пособЩ на содержаше учебныхъ заведешй, состоящихъ въ вкдтщш правительства, если въ 
постановлешяхъ сихъ не заключается указашя относительно срочности назначаема™ nocooia 
и 1И же условности онаго, признаются, но принятнт правительствомъ подобныхъ пожертво-
ванш, постоянно обязательными для жертвугощихь земствъ или городовъ, за исключением* 
лишь случаевъ, въ коихъ, по изменившимся виослт.дствт обстоятельствам^ поавительство 
признало бы справедливыыъ и возможнымъ освободить подлежащее земство или гороД'ь 
оть взноса назначенваго ими nocooia. Основываясь на изложенноиъ и принимая во вни-
MaHie: 1) что, какъ усматривается изъ постановлена еараточскаго губернскаго земскаго 
co6paHia отъ 5 декабря 1874 г., обязательство отпускать nocooie Вольской учительской 
семинарш, въ размърт, 3000 руб. ежегодно, принято земствомъ безъ огр шнчен1я какямь 
либо срокомъ или услов1емъ; 2) что это именно nocooie послужило, какъ удостов г,рилъ 
министръ нар, пр., однимъ изт. оснований кь открьтю названного учебнаго заведен!я я 
3) что ссылка губернскаго земскаго собрашя на то, что постановлеше его объ ассигновании 
Вольской учительской семинарш nocooia состоялось рантье Высочайше утвержденнаго 23 октя
бри 1878 г. мнт,Н!Я государственна™ совета объ обязательности для городскихъ и земскихъ 
общественныхъ управленш нодобныхъ нособШ, не 1шт,етъ значешя, такъ какъ оиредФле 
шенъ правительствующаго сената 9 шня 1882 г. за № 5165 разъяснено, что означенное 
MHiHie государственна™ совета, какъ не составляющее новаго укаконешя, а изданное въ 
разъяснеше подлежащихъ статей городов, полож. и пол. о зем. учр., распространяется и на 
постановлена, состоявшаяся въ прежнее время, въ коихъ не содержится указащя отно
сительно срочности или условности означеннаго noco6ia,—правительствующей сенатъ опре-
диляетъ упомянутыя выше постановлена Оаратовскаго губернскаго земскаго собрашя о 
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[„рекращенш вилючешя въ свои см*™ носо б | я Вольской учительской семинарш отменить 
, разъяснить губернскому земскому Собр<*н5н)) ч т 0 и с к л ю ч е н 1 е означеннаго расхода изъ 

| , « л а обязательныхъ для земства можетъ последовать не ран-ве, какъ но исходатайство-
I ja«iu 1 , м ъ н а с е и "редметъ въ установленн 0 и ъ ПОрЯД1;* paeplsujeHiR высшаго правитель-

егв!1 (п. 12 ст. 1818 т. II об. губ. учр., вНд, 1876 г.) . 

Докладывая о всемъ вытеИЗложенномъ губернскому собрашю 
на его благоусмотр'Ьше, губернСкая земская управа присовокупила, 
,то. согласно приводимаго ука^а сената, г. директоръ Вольской 
учительской семинарш обратился у ж е в ъ губернскую управу съ тре-
бовашемъ о доставлении ему с в в д ^ д ^ к о г д а Семинар1я можетъ по
лучить отъ земства сказанное. IIOCo6ie за время съ 1885 по 
1892 г., объяснивъ иритомъ, что, по предложение департамента нар. 
пр., предположено при вввренной е м у сеМинарш устройство общежи-
яя для учениковъ, и осуществлен Сего зависитъ отъ того пособ1я, 
которое должно быть получено о Т ь земства. При этомъ директоръ до-
Ьвилъ, что при проектируемомъ общежитш при семинарш имеется 
въ виду вс*хъ учениковъ семииарш, сверхъ обязательныхъ предме-
товъ семинарскаго курса, нецр е м ^ н н 0 в ъ достодолжной мир* обу
чить столярному и токарному м а с т е р с т в а и Ъ ) а особенно садоводству, 
огородничеству и пчеловодству с ь тЫъ, чтобы они, по выход* изъ се
минарш, на мЬстахъ учителей нар0дНцХъ школь были ум'Ьлыми, дея
тельными и искренними распространителями указанныхъ полезныхъ 
практический сввдтшШ среди ц а с ш крестьянскаго населешя Сара
товской губернш.- Въ данномъ случай, за силою указа правительству-
ющаго сената отъ 5 апр-вля за Щ 4180, следуемое Вольской учи
тельской семинарш съ 1885 г. по 1891 г. денежное пособ.е по 3000 р. 
«негодно, всего за 7 л*тъ въ суш г£ 2 Ю00 р. подлежитъ нын* вы
дач* означенному учебному завед е н |ю тъ Средствъ губернскаго зем
ства и, сверхъ того, таковое же noCo6ie въ размер в 3000 р. должно 
быть включено въ си4гу будущаГо IS92 г. Испрашивая по сему пред-
Мету особаго указатя губернски земскаго собрашя, губернская уп
рава, съ своей стороны, полагала б н необходимымъ возбудить предъ 
высшимъ правительством^ на о с н , ш j2 с т . i s 18 т. II об. губ. 
Учр. изд. 1876 г., ходатайство объ исключенш изъ числа обязатель
ныхъ расхода на выдачу nocoojg Вольской учительской семинарш 
а о совершенномъ осьобожденш земства отъ унлаты причитающейся 
за прошлыя 7 л*тъ суммы означеннаго пособгя. 

2) О юшжиомъ складib при губернской управп,. (Д., ч. I, 
«4—91). Съ 1-го января по 1-е н о я бр Я получено прибыли 1036 р. 
*о /з к.; за исключешемъ расходовъ и по уплат* процентовъ запас-
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ному капиталу за позаимствоваше средствъ по операщи склада чп-
стаго дохода остается 259 р. 79*/з к. 

Въ течеше года складъ ИМ'БЛЪ Д'БЛО СЪ наиболее крупными из
дателями учебниковъ и народныхъ книгъ, какъ то: Пол\ бояриновымъ 
Думновымъ, магазиномъ „Начальная Школа" Тихомировой, Прянищ-
никовымъ (Маракуевымъ), Оытинымъ („Посредникъ"), Карбасниковымъ 
и другими. ВСБ эти издатели изъявили согласие дълать складу такую 
же уступку, какую вообще издатели даютъ книжнымъ магазинамъ. 
т. е. отъ 20 до 30°/о. Благодаря таки.мъ услов1ямъ, складъ, при 
оплати провоза отъ издателей самимъ заказчикомъ, можетъ сделать для 
увздныхъ земствъ по 22о/о скидки на учебники. 

Въ то время, какъ въ прошломъ году не било продано ни од
ной книги, ни одного учебника, въ нын'вшнемъ году книгъ продано 
43000 экземпляровъ, учебниковъ 27000. Въ складъ обращались съ 
требованиями Саратовская, Сердобская, Балашовская, Петровская, 
Царицынская, Аткарская и Хвалынская земаия управы, изъ Камы
шина—Камышинск1й епархиальный училищный совътъ; изъ Кузнецка 
были заказы для городскихъ школъ, изъ Вольска—для учительской 
семинарш. Въ самомъ Саратове, кромй увзднаго земства, покупали 
учебники городск!я школы и средшя учебныя заведешя. Такнмъ об-
разомъ спросъ на книги и учебники несомн'вненъ. Что въ книжпонъ 
склад'Ь выгоднке покупать, ч'Ьмъ въ лучшихъ магазинахъ столицы, 
видно изъ примера Новоузенскаго земства. До сихъ поръ Новоузен-
ская увздная управа прЬбр^тала всв учебники въ Москвчз у Дум-
нова; въ нын'Ьпшемъ году нашла условия книжнаго земскаго склада 
бол'Ье выгодными и, отказавшись отъ посланнаго уже заказа Думнову, 
купила за наличныя деньги ВСБ учебники въ земскомъ складе. 

Деятельность склада разделяетел на два иер1ода: съ анваря по августъ и съ августа 
до последняго времени. Вначале складъ помещался на заднемъ дворе управы, въ одномъ 
изъ выставочныхъ навильоновъ. Помещеше было крайне неудобно безъ печи, безъ потолка. 
Доходило до того, что снегъ заносилъ книги, такъ какъ въ крыше были дыры. Зави-
дующШ складомъ предложллъ безвозмездно помещение въ своей частной квартире. Но-
квартира была на конце города, ходъ со двора, и склада по прежнему никто не знал'ь. 
Чтобы сделать его известнымъ въ уездахъ, губернская управа разослала объявлешя вс*1гъ-
уезднымъ земскимъ уиравамъ, гг. инспекторамъ народныхъ училищъ и учителямъ; во-
следше получили отъ управы готовые печатные бланки, на которыхъ надо было только 
вписать учебника и книги да подписать Фамил1ю. Напечатать также каталогъ книгъ. При 
состаклеши его руководствами служили каталоги министерства нароцнаго просвещения дл* 
ученическихъ и учительскихъ бибдютекъ для среднихъ учебныхъ заведешй, каталогъ Щ 
неральнаго штаба для еолдатекихъ библютекь п книга „Что читать народу' ' . Ежегодяо-
уирава думаетъ печатать дополнение въ каталогу, куда будутъ вноситься все новыя изда-
Н1Я, заслуживающая внимашя. 

Не смотря на не совсемъ удобныя услов1я, народныя книги все таки расходились: 
лхъ было продано за 6 месяцевъ более, чемъ Нижегородское общество распространен!* 
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ниотности продало за ц*лый годъ при 72-хъ отдълешяхъ въ губерши. Вол*е или мен*е 
Aiaroiipi ятные результаты достигнуты, благодаря сочувствие, которымъ складъ пользовался со 
,01>оны интеллигентнахъ силъ саратовской губерши. Кром* учителей, доктора, ветери-
11)Н Фельдшера и отдельный лица брали книги въ склад* и распространяли среди насе-

Liiiii. Но довольствоваться такимъ сравнительнымъ успТ>хомъ не представлялось возмож
ности- Деятельность эта была не коммерческая, а благотворительная. Энергия отд*льныхъ 
•янь еъ течешемъ времени, когда складъ потеряетъ интересъ новизны, можетъ ослаб
еть. Наконец'!., матер1альное положеше склада за это время было не блестяще; при де
шевой ц*н* народныхъ изданШ, книгъ выходило много, но денегъ и прибыли было 
ило. 

Губернская земская управа, видя на нрим*р* типографш, что ограничиваться од-
SBMII заказами у4з)шыхъ земствъ невозможно; что складъ будетъ имт.ть усп*хъ лишь 
•года, когда онъ сделается изв*етенъ и станетъ на коммерческую ногу,—нашла нужнымъ 
обратиться къ начальнику губерши съ просьбою о разръшенш повесить вывт>ску и про
давать изъ зеискаго склада учебники и книги веемъ желающимъ. Такимъ образомъ, жи
тели Саратова—тоже плательщики земства—получили возможность покупать книги и учеб
ники по дешевой цен*. Складъ пршбрЬталъ обширный кругъ покупателей, благодаря че
лу расходы по его содержашю могли окупиться исключительно прибылью отъ его опера-
цш. Къ этому времени, вгл*дств1е перемт.ны квартиры знв*дующимъ, складъ иерешелъ 
аа Александровскую улицу, въ домъ Недоноскова, • гд* онъ безвозмездно помещается и 
но cie время. Выв*ска была повышена 15 августа. Съ этою времена ноложеше р^зко из
винилось. Не проходило дня, чтобы въ складт, не было 15—20 челов*къ. 

Но здесь обнаружилось неудобство другою рода. Прошлогоднее собраше, разре-
шивъ для склада текущей кредитъ въ 17000 руб., определило не иметь въ складт, на пер
вое время учебниковъ более, чемъ на 1000 руб., и книгъ для чтешя на 2000 руб. Между 
темъ, требовашй отъ одн*хъ уЬздныхъ управъ въ августа поступило около 10000 руб. 
Понятно, что удовлетворить ихъ немедленно не было возможности Ни одинъ заказъ не 
^ылъ иснолненъ сразу, приходилось высылать по частямъ, небольшими партами, по м*р* 
поступления книгъ отъ издателей. Отсюда жалобы и неудовольств1я со стороны закаа-
-чиковъ. Вс* книжные магазины, не только провинщальные, но и столичные дълаютъ заказы 
пздателямъ учебниковъ въ анр*л*, къ началу поля книги поступаютъ въ магазины, и при 
требованш земствъ ихъ остается только уложить и выслать, на что надо около двухъ 
яед*ль. Въ иномъ положети былъ складъ. Получая требовашя на учебники отъ нъкото-
рыхъ земскихъ управъ въ август* (балашовская) и въ сентябре (сер.добскаи), онъ только 
«ъ это время посылалъ требовашя издателямъ и нолучаль ихъ черезъ два месяца. Отсю
да замедлешя *) . Если бы требовашн поступали въ мае, какъ предполагала губернская земская 
управа въ объявлешяхъ, разосланныхъ гг. инепекторамъ и уезднымъ управамъ, къ 1 ав
густа он* были бы исполнены. Но только одно саратовское земство прислало заказъ въ 
ма* и, сообразно съ этимъ, получило учебники, уже переплетенные къ 1 августа. 

Кром* замедлен!я въ исполнены требованШ, вследствие вышеозначеннаго поста-
яовлешя складъ не продадъ и половины того количества учебниковъ, какое онъ могъ бы 
иродать въ самомъ Саратов*. Учителя торонятъ нрюбрететемъ учебниковъ, и за неим*. 
н1емъ ихъ въ склад*, волей-неволей, попупателямъ приходится обращаться въ друпе ма
газины. Въ настоящее время губернская земская управа ознакомилась съ требовашяви 
земствъ, отобрала св*д*шя объ учебникахъ, принятыхъ въ начальпыхъ училищахъ гор. 
Саратова, получила печатные списки руководствъ отъ среднихъ учебныхъ заведенШ. 
Никакого риска сд*лать своевременно занасъ учебниковъ не представляется. Кром* того, 
при покупк* значительной партш, д*лается большая скидка, и дешевле обходится про 
возъ. Всл*дств1е этого губернская земская управа проситъ co6panie, не увеличивая те-
кущаго кредита, предоставить ей расходовать этотъ кредитъ сообразно съ действитель
ной потребностью и указашемъ опыта яынъшняго года. 

*) Н*иоторые учебники и книги запаздывали всл'Ьдств1е того, что старое издате 
было распродано, а новое еще не выходило. 



— ,260 -

Два года нодрядъ губернское земское собрате ходатайствуем о разръшенщ нарп» 
ныхъ чтенШ сь волшебнымъ Фонареыъ не только въ городах-!, но и въ селетнхъ. Меацт 
тчзмъ, так1Я чтешй, хотя съ известными неудобствами практикуются въ рааныхъ мЪстахъ 
саратовской губернш и теперь. Большое затруднеше представляешь при этомъ пршбрътд. 
Hie картинъ къ волшебному Фонарю, стоющихъ дорого. Мнопн лица обращались въ 
складъ за картинами, полагая, что земскШ складъ, подобно московской коммиссщ по 
устройству народныхъ чтешй, даетъ эти картины на прокатъ за известную плату. Но 
складъ не имъетъ на это ни средствъ, ни разръшешя. Губернская земская управа съ сво
ей стороны находитъ весьма желательнымъ оказать noco6ie устройству народныхъ чтешй 
съ туманными картинами именно такимъ снособомъ, т. е. пршбрЪтешемъ и раздачею на 
прокатъ за извьетную плату картикъ къ волшебному «онорю, на каковой иредыетъ про. 
ситъ собрате ассигновать, въ видт> опыта, на первое время 100 руб. изъ кредита на. 
книящый складъ. 

Ознакомившись съ книгами, изданными для народа, губернская земская управа 
•убедилась, что дешевыхъ книгъ по сельскому хозяйству, нонятныхъ для народа, крайне 
мало. Частные издатели занимаются главнымъ образомъ издшпемъ повъстей и разска-
зовъ, представляющих!, болт,е выгоды. В с л ъ д с т е этого губернская управа предполага
ешь обращаться къ компетентнымъ лицамъ съ предложешемъ составить популярный бро
шюры по сельскому хозяйству и ремесламъ. Брошюры эти могли бы быть изданы по де
шевой цънт, земствомъ и распространены черезъ книжный складъ. Для издашя народныхъ. 
брошюръ губернская управа проситъ собрате ассигновать изъ кредита, отиугденнаго на 
складъ, до 500 руб. 

Резюмируя все сказанное, губернская управа предложила: 
1) Предоставить ей расходовать текущш кредита, ассигнован

ный на книжный складъ. сообразно съ действительною потребностью и 
указашями опыта НЫНБШНЯГО года, не стесняясь постановлетемъ 
прошлогодняго собрашя. 

2) Ассигновать изъ кредита на книжный складъ въ видев опы
та на первое время 100 р. на покупку картинъ къ волшебному фо
нарю, каковыя картины предполагается отдавать на прокатъ за из
вестную плату разнымъ лицамъи учреж.дешямъ, устраивающимъ народ-
ныя чтетя. 

3) Ассигновать изъ того же кредита 500 р. на издате нопуляр-
ныхъ брошюръ по сельскому хозяйству и ремесламъ. 

Кроме того, по примеру прошлаго года, управа проситъ упол
номочить ее изъ прибылей склада производить расходы по его содер
жание, прибавивъ къ прежнимъ статьямъ, впредь до постройки но-
ваго здашя для управы, еще расходъ на квартиру, отойдете, осв^ 
nrenie въ размере 300 р. Расходы эти таковы: 

помощнику 300 р. 
квартира, отойдете и освищете 300 р. 
содержате служителя 100р . 
почтовые расходы 60 р. 
мелше расходы 25 р. 
непредвиденные расходы ". 50 р. 

Всего . . 835 р. 
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На основаши постановлена собрата 12 декабря 1890 года губернская управа вы
мотала сд*дующ1я правила объ иеполненш скдадоиъ требований различныхъ учрежденш 

1) Требовашя на учебники съ обозначешемъ ихъ наименовашя и.числа экземпдяровъ, 
-елательно, чтобы доставлялись въ губернскую управу не поздн*е 1 мая. Губернская уп-
»аеа вс* таковыя требовашя направляетъ одновременно къ т*мъ издателямъ, съ к*мъ она 
вошла въ еоглашеше. Одновременная выииска учебниковъ по н'веколькимъ требовашямъ 
«яедколагается, въ видахъ, нолучешя уступки °/о ст. продажныхъ ц*нъ въ большемъ раз
ори противъ т*хъ устунокъ, каюя получались у-йздными управами при непосредственной 
минета книгъ отъ месковскихъ и петербургскихъ издателей. Сделанные увздными учре-
ядешями заказы будутъ направляться непосредственно по указанному ими адресу, нри-
чеиъ на нихъ останется обязанность оплатить лишь стоимость доставки учебвыхъ иоеобш, 
Зевежный же разсчетъ съ книгопродавцами будетъ производиться губернской управой съ 
«ачйслен1емъ онаго кредитомъ на выписывающее учреждение съ начислешемъ 5°/о годовыхъ 

I в на срокъ по усмотр*шю увздныхъ управъ, но ни въ какомъ случа* не дол*е 1-го 
I декабря. 

2) На книги для народнаго чтешя, камя имеются въ склад* и могутъ быть доста-
I вляеиы на м*ста требований, въ губернской управ* долгенъ быть каталогь, KOHIH СЪ ко-
1 тораго разсылается въ вышеупомянутый учреждения. Требования на таковыя книги испол

няются губернскою управою съ еоблюдешемъ ел*дующихъ условш: книги высылаются въ 
кредитъ съ начислешемъ 5°/о и съ возможно большей уступкой въ ц'вн'в для увздныхъ 
управъ на неопределенную сумму и на сроки не дол*е 6-ти м*сяцевъ, для попечителей 
школъ и для отд'вленш епарх)альвых'ь училищныхъ сов*товъ на 100 р , на срокъ не до-
Ае 1 мТ.еяцевъ. Для учителей же народиыхъ школъ открывается текущШ кредитъ въ раз-
Мр* 10 р. иодъ гарантией получаемаго ими жалованья. • 

3) Для исполнения экстренныхъ требоватй, какъ на учебники, такъ и на книги для 
народнаго чтешя губернская управа им*етъ въ склад* извт.стный запасъ, и потому обра
щающаяся учреждешя могутъ разсчитывать на немедленное удоклетвореше ихъ экетрен-
ныхъ требованШ. 

4) При склад* им*ется запасъ бумаги, карандашей, аспвдныхъ доеокъ, гриФилей, 
сгальныхъ иерьевъ и ручекъ къ нимъ, пршбретаемыхъ по ц-кнамъ, значительно умень-
шеннымъ противъ т*хъ нродажныхъ ц*нъ, каша уплачиваются увздными земствами при 
единичныхъ выпискахъ этихъ предметовъ; а потому у*здныя управы приглашаются вы
писывать ихъ изъ вемскаго склада, или на наличный деньги, или въ кредитъ, на срокъ не 
Долге 1-го декабря и съ*начислешемъ 5°/о годовыхъ. 

5) Сверхъ того, складъ иринимаетъ на себя коммисс!онерство по выииск* для зем-
скихъ больниц* и для врачей, какъ медицинскихъ, такъ я ветеринарныхъ издашй, также 
въ кредитъ съ зачислением* онаго за счетъ м*стной у*здной управы, если заказы будутъ 
поступать чрезъ ея посредство. 

0 женской гимназш, бывшей Ульрихъ. Попечительный сов*тъ женской гимназш м. 
в- п. (бывшей Ульрихъ) въ своемъ ходатайств* о продолжеши земствомъ нособ1я со-
общаетъ ел*дующ1я св*д*тя о состоянии гимназш: 

,,При благоеклонномъ внимаши общественныхъ учреждешй и субсидии правительства, 
NuHaxia ежегодно, им*етъ дефицитъ около 1000_ р. (въ настоящее время за гимназ1ей 
Долгу 1503 руб. 96 коп.), который, хотя и не сполна, покрывается частною благотвори
тельностью. Почетною попечительницею гимназш, княгинею Голицыной предоставляется 
сь уетраиваемыхъ ею вечеровъ сумма, покрывающая необходимые расходы на б*дныхъ 
Ученицъ. 

«Въ нын*шнемъ учебномъ году, въ виду тяжедаго положешя но причини неурожая, 
"латы не поступало бол*е, ч*мъ за 30 ученицъ (не считан т*хъ , кои освобождались по 
"равамъ родителей), хотя ученицы эти остаются въ гимназии и ждутъ pt.nieHia евоей 
Участи. Такимъ образоыъ, въ нынЬшнемъ учебнфъ году благотворительности ждутъ не 
10 - 1 5 ученицъ, какъ то было прежде, а 40—50. Благотворительиаго капитала, собран-
Saro княгинею Голицыной, едва ли хватитъ на половину, чтобы не исключить изъ гимна-
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3in 20 — 30 ученицъ, чтобы од*ть и снабдить книгами бЪднЬйшихъ, а нередко и дать 
содержаше. Такиыъ образомъ, въ нынФшнемъ учебномъ году губернскому земству 
родскому обществу бол'бе, чт>мъ когда либо, необходимо продолжать свое нопечещр 
гимназ1и; въ противномъ случа* придется оставить учеше бол'бе 30 ученицамъ, мвоги 
оставить безъ одежды и куска хл*ба. 

<Въ настоящее время обучается въ гимназш 212 ученицъ; преобладающШ элементъ— 
д*ти дво])янъ и чиновниковъ (124),прочихъ сословШ—88>. 

Къ своему ходатайству СОВ-БТЪ приложилъ составленный имъ бюджетъ по содержа. 
шю гимназш на 1802 годъ. 

П р И X о д ъ. 
Отъ сбора платы за ученье. 
1) за 121 ученицу по 70 руб 8470 р 
2) ,, 58 ученицъ но 60 руб. . • о . . . . З Ш р 
3) ,, 8 ученицъ по 50 руб •. . . • 400 р 
4) отъ саратовскаго губернскаго земства за 10 стипенд1атокъ по 50 руб. . 500 р 

•въ приход*. . 12850 руб 
Р а с х о д ъ. 

1) жалованье начальниц* гимназш 600 руб, 
2) преиодавателямъ и иреподавательницамъ 8530 руб, 
3) классньшъ дамаыъ , 1200 руб 
4) секретарю совъта 120 руб, 
5) прислуги . 432 руб, 
6) за квартиру 2500 руб, 
7) за отопление . . . , 450 руб, 
8) учебныя пособ1я, книги, нагр. медали . . . » 602 руб. 
9) канцелярские расходы и на наемъ писца 160 руб, 

10) разные расходы • 256 руб, 
11) уплата долга 500 руб, 

въ расход* . . 15350 руб, 

На нокрьте дефицита въ 2500 руб. испрашивается: 
1) изъ суммъ казанскаго учебнаго округа 800 руб 
2) отъ саратовскаго городского общества 1200 губ 
3) отъ саратовскаго губернскаго земства 500 руб. 

итого . . . 2500 руб, 

4) 0 ршлъномъ училищгь. Попечитель училища, кн. Голицына 
сообщилъ сл&дуюшдя свйд^шя. Къ ] января 1890 г. учениковъ въ 
училище состояло 325; изъ нихъ 25 окончило курсъ, а 55 выбило 
до окончашя курса; 196 перешло въ высшш классъ, 81 осталось въ 
томъ же класс*; вновь поступило въ училище 95 учен.; къ 1 января 
1891 г. состояло 348 уч. По сословгяыъ и в'вроиспов'вдашямъ они 
разделялись такъ: 

-г. По Bt,poacnoBT^a-llo сослов1ямъ: шямъ. 
дворянъ 114 православныхъ . . . 276 
духовнаго звашя . . 1 лютеранъ 47 
город. сослов)й . . . 181 католиковъ 15 
сельск. сословШ . . . 45 ]удеевъ 4 
воннск. нижн. чинокъ. 5 сектантовъ 
иностранцевъ . , . . 2 

Итого. . 348 
Итого. . 348 
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Причины выбьшя учениковъ изъ училища следующая: 
пеоеходъ въ классическую гианаз!ю • 10 учен. 
по неуснешности • . . . 3 учен. 
переходъ въ кадетскш корнуеъ 2 учеи. 
переходъ въ другЫ реальныя училища по причинт. отъезда родителей . 5 учен. 
поступление въ военную службу 2 учен. 
болезнь • . . • . . , . . . . • 5 учен. 
смерть • • 2 учен. 
домашшя обстоятельства . . . . • 26 учен. 

Итого 55 учен 

«Средняя успешность всехъ учащихся составляетъ 71°/о. 5 учениковъ, окончившихъ 
I вурсъ въ дополнительномъ отделенщ, поступили въ высцш! учебныя заведен1я.. 

«Поведеш'е учащихся въ течеше учебнаго года было весьма удовлетворительно; 
только 4 получили годовую отм-втку за поведете 4. 

«Большинство учениковъ жило у родителей и только 78 въ 1-е полугод1е жили у 
родственниковъ и частныхъ лицъ, иричемъ у родственниковъ жило 20 учениковъ, у част-
ныхъ лицъ—58 учен. Ученики размещались на 47 квартирах?.. Со 2-го нолугод1я число 
гьартиръ изменилось: устроено общежиИе, въ которой* помещается 36 учениковъ, и 
рекомендована еще одна квартира, къ которой помещается 10 уч., остальные 31 учен, 
помещаются у ближайшихъ родственниковъ на 29 квартирахъ. 

• Общежшче на 36 челов*къ устроено въ бывшемъ номещеши реальнаго училища, 
пои содействщ хозяина дома, Очкина, который обставилъ ппмещеше мебелью и принялъ 
на себя заведываше хозяйственною частью; для наблюдения же за учениками приглашены 
Надзиратели но соглашению съ директоромъ училища. Установка внутренней жизни сде
лана педагогическимъ советомъ училища; ежедневно общежит1е посещается кемъ-либо изъ 
влассныхъ настапниковъ. Общежитие крайне полезно для учебнаго занедешя, и было бы 
желательно, чтобы оно сохранилось въ будущелъ; настоящее же иоложеше его нельзя 
считать нрочнымъ, такъ какъ оно содержится при участш частнаго лица. Учебное заве
дете не рискуетъ пока взять содержаше общежичя вполне на себя, такъ какь, не полу
чая на содержание никакихъ пособШ извне, дело ставится въ зависимость отъ числа и 
средствъ учащихся, родители которыхъ не живутъ въ Саратове; а потому на заключе
на усдовш на продолжительное время (по найму квартиры и "проч.) учебное заведеше 
нова не решается». 

Изъ числа учащихся въ 1891 году некоторые пользовались nocooiaMH, а именно въ 
1 е полугод1е 70 учен., а во 2-е—69. Пособгя состояли въ освобожденш отъ платы, во 
взносе платы за учениковъ разными общественными учреждешями и въ выдаче стияендШ 
в денежпыхъ пособШ. 

Состояше учебныхъ нособШ и движимаго имущества училища показано въ следую
щей таблице: 

Фундаментальная библ!отека . . 

ИособШ по рисов., географии, чер-

Мебели, и разнаго имущества . . . 

Назва-

11.111 

пред-
метовъ 

2657 

993 

812 

3415 

499 

1050 

Т о -

мокъ. 

5209 

1566 

— 

— 

— 

На су 

Руб. 

18725 

3608 

13999 

3084 

3559 

11331 

иму. 

Коп. 

36 

46 

84 

60 

59 

Въ томе числе пршбре-
тено въ 18У1 г. 

Назка- ~. 
81Я ИЛИ 
пред

мете въ 

75 

3 

19 

133 

— 

73 

мовъ. 

132 

3 

-

— 

— 

— 

На сумму. 

Руб. Коп. 
| 

372 

18 

230 

85 

— 

415 

—' 
95 

70 

— 

35 
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ш т ' ^ ^ Г т ^ 1 Ч Я т П т ^ п ^ совершенствовалось в . сл*йую. 

^ ^ ; n : ; z : : д : ^ с ; : г в с , ( о й уляц"на той"в°-с- - ^ и-
четнымъ „опечиге Г Р> ' И З Ъ С у И М Ъ Учалища, пожертвовано растеши ш, 

нымъ по„ечигелеиъ училища, князем. Голицьшьшъ на 100 руб 
•3) Н а Т Г е Н а ° б , ! Л К а 3 а Д Н е й е т 0 ^ ы А»"» - СУ-У, назначенную земством. 

УЧИ,ища ̂  «г :;лтФ:ГоГг:;г::д;н а вода изъ ™ * — * ^ « - 3;(aBie 
.Относи-reL а с Ф а л ь т о ш ъ п«*«* въ 3-хъ кухнях , прдвальнаго помЬщешя. 

пврваго ,о • , 0 ̂ П О - а щ в т « ' У « Р о в ^ - о з в - е , в о И ъ , долгом. считаю заявить, что 0 „ ы , ъ 

me' ie 1 Р : „ Д ° К а 3 ! М Ъ ^ " » Ч И « ™ Несообразность постройки. П о Г 

учебнаго заведен я * ^ ' ^ Х ° Р ° Ш Ъ - " " " С о в е Р ш е " в ° й полноты по-вщеви i постр0::г::: : p r: a =;r;r^r н е ~ ' — — : 
построй™ДеГвГв , С Л У Ч М ' СЧИТаЮ С В О е ' ° ° 6 Я З а Н Н О С Т 1 Ю 3 а я В И Т Ь С 0 б Р - " ю о необходимости 
если'необхо Г ь я ? ; е Г т Й Л 1 1 Щ " Т ™ ^ ^ ° Р в Ч Л Ш М " П Р ™ ™ » ° « Р 0 Ь у , иходимыа средства дли этой цт,ли встретятся. 

^ « ' в Г ; « 0 Л И Ц Ы В Ъ " Р е Д С Т а — С°бР а Н- ^ «««У-".» Док«дЪ об, 

^ j / Z T ^ T ^ Н " Р ' Л
П Р - ' Ц " Р " У " " Н Н « . " Р ^ о ж е ш е м . о т . 7-го минувша.о 

прв средних* у о,; " Г " О С О б е Ш ' 0 е К Н " М а Ш е Н а У С Т ! , ° Й С ™ " а н " ~ - «бщежи-пй 
по в в Г Т а с т е в * * " « — О Я к о в о в , с в о е , , распоряжении , . министр. нао. ..I « о ™ : : ; : : ; 1 : з : ; : Г ч : , 0

д г г Е а т ь Гоеудар1° им"ератору'и Е™ В ™ -
началу, Для у е п * ш . „ Г начертать соизволил.: «радуюсь доброму и полезному 
eOA*J,в," , гуоерватГ ° Д " ^ ^ ""'°™ " °6Щ™™ Г" ™ ™ " Р * "Росил. о 
яавь Ив I I Р ° В Ъ ' " Р в * в 0 * и т в " » Дворянства, почетных, попечителей и др Госу-г . :р:т::гл о с т и в 1 й ш е — Р - Р — —„ру ^ ^ л ^ . 
Величе а 7 ; с о ! ' " ° " 0 Л Ь З У е 1 С Я °»**ю*""' " - ч у в с т в е н . Его Императорская 
ДворявГГ" о п а Т ь Г " 1 1 " ' Ш ' Р ' ' ф - " Р 0 С И Л Ъ "*"«> «™ ^ Р » » ™ предводителя 
лу к ^ ™ С 0 Й "РИ 0Т,ФЫТ;И И У е Т Р ° Й С Т В ' В П а а с ; о н о в ъ * ° 6 ^ — » • 

состоГв^ГГс. м
 У С Т Р ° И С Т В У П а В с 1 0 В О - и °°ЩежитШ при учебных, заведешях., 

- ч а л о у тр L В / 0 ; Ъ 1 Ю Ч е Т"Ы М Ъ П ° ' ~ - Р-льнаго у Ч и л и щ а , в . котором, доброе 
училищ д Г г о Г Щ е Ж И ' П ; ' ^ С Д*Л 8 Н 0 ' " ' В Ъ « ~ - » • « - * . * " . « * о реальном. J лиш», долгом, считаю обратить внимате собиав!я на следующее-

ствУ ^::::z::z*:z г л л е а л о Т ъ У™"Щ* не ,,рочно'такъ —устр,,й-
«-в если ппелст-un Н а Й Д е Т Ъ Д*Л0 ДЛЯ с е б « маловыгодным., 

В Ъ н б н е о л о ж Г С1,У Д"Л° " Г * 6 В Ы ' ° Д Н С е ' Т 0 0 ° ™ ™ — т . быть поставлено 
упрочить если все Д°Л Ж Н° " ^ В р е Ы е " Н ° з а к Р ™ . Между т * „ . , „т,ло можно 
L p ; ;а 1 И Х : г с о ; г ! п р и ш п ь в ъ * ^ ° ^ — - - - » « Р » Р У - Е;нд.Ракту. Не 

3„ыю™1ш'иачальств0 училища CTto,iieTCf'вринять ̂ - ™ в » - - -
ока П д а н н Г . " К ° Н Т Р а , : Т Ъ ' ' " ° Т 0 Ы У * " ° " ° Себ 'Ь " Р — ь земское собран, 
в . Г о б е на ; Г 0 ; ° " Р ° " " 0 С ° б " Р е а Л Ь Н ° М У УЧИЛВЩ^ — i - некоторой суммы 
етавляется Г ! N ^ ^ Z r ' ' - ' ^ С ° Д е 1 ' Ж а " ; Я ° 6 Щ в " Т ! ' Н а 4 0 ^ ~ . пред-

П Р и х о д ъ: 
съ 40 учен, по 200 руб. в . год . 8 П Л„ . 

Р а с х о д е • ' ' ' • Ь 0 0 ° Р У 0-
квартира съ отоплешем. и водою , я п п -
воспитателямъ . Ру 0* 
эконому (добавочных.) . . " ИЮ° р у б ' 
co«ePffianie учеников, но 10'/» р у б . " в . м*С яц. ' .' .' . ' . ' . ' . ' . ' ^ J Щ' 
присяга (2 сторожа, 2 женщины, новар . , „оачка) . '. . 6 0 0 ' 
о,в*щен1е, о Т о„ л е н ; е к у х н и и д р у п е р а с х о д ы • ' * • ™ ^ 

Всего . . . 9000 чуб. 
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«Такпмъ образомъ для правильной постановки дела недостаетъ хозяйственному ко-
I иптету 1000 р. Покорнейше прошу co6p'aHie о назначенш недостающей суммы на содержат» 
I общеки'пи, разделивъ эту сумму на 2 части: 400 р. назначить на наемъ квартиры и 600 р. 
I ga uocoOie темъ родптелямъ, которые стесняются средствами и не определяютъ детей въ 
I оошежи'пе за неиыешемъ лишнихъ 50 или 60 р. въ год/ь. Такимъ образомъ, дети недостаточ-
I иихь родителей принуждены пользоваться квартирами съ дурнымъ номещешемъ, плохимъ 
I цята1пемь и остаются безъ должнаго надзора. Оказавъ помощь двтямъ недостаточныхъ'роди-
| телей, земство сделаетъ благое дело. При нособш въ 600 р. можно, но моему мнешю, дать 
I Bocooie 10-ти ученикамъ и содержать одного свыше 40 учениковъ совершенно безплатно. 
I Предлагая данный вопроеъ на обсуждеше губернскаго земскаго собран!я, вместе съ темъ, 
I позволяю себе обратить вниыаше на то, что въ числе учениковъ, не имъчощих'ъ родителей 
I въ город в, встречаются жители различныхъ увздовь губернии и, конечно, земсше пла

тельщики. Оказать земцамъ nocooie при воспитанш детей необходимо, особенно въ на* 
стомщй тяжелый годъ. Открытое общежит1е ныне удержало ыногихъ квартиросодержате-
лей отъ возвышешя ценъ на квартиры, некоторые даже сбавили цену, что. конечно, от
зывается на ниташи учениковъ. Оказавъ помощь недоетаточнымъ ученикамъ, земство 
обезнечитъ число учениковъ общежит1я. Цена, назначенная съ каждаго ученика за йодер-
жаше въ общежитии, не превышаетъ той суммы, которую большинство родителей платили 

I въ нрежше годы частнымъ лицамъ, и ниже той цены, которая назначена въ другихъ пан-
сшнахъ, устроенныхъ пои гимназ1ихъ. 

«Въ виду всего изложеннаго, покорнейше прошу земское собрате не отказать въ 
пособш общежитйо при реальномъ училище». (Стр. 81 и ел.). 

На 1892 г. управа предложила следующую смъту расходовъ по 
народному образоватю: 

Потребно 
. . ' . на 18й2 г. 

А) по смете изъ губернскаго сбора: 
1) на заетраховаше здашн реальнаго училища « . . . 165 р. 25 к. 
2) на nocooie Саратовской женской гимназш 5000 ,, — 
3) за право учешя бедныхъ восиитанницъ женской гимназш . . . . 1000 ,, — 
4) за право учеши бедныхъ учениковъ реальнаго училища . . . . 800 ,, — 
5) за право учешя бедныхъ воснитанниковъ классической муж. гимн. 800 ,, — 
6) на содержаш'е параллельныхъ клаесовъ мужской гимназш . . . . 1200 ,, — 
7) за право учешя 10 бедныхъ ученицъ женской гимназш минист. 

вир. пр 500 ,, — 
8) на noco6ie гимназш Ульрихъ единовременно 500 ,, — 
9) на выдачу премШ въ размере 25 руб. учителямъ школъ, которые 

Достигли наилучшихъ результатовъ въ садоводстве и огородничестве . . . 500 ,, —• 
10) на поездку председателя управы для ознакомления съ сельеко-хо-

зяйственными школами 300 ,, — 
11) на стипендш г. Гроссъ и г-же Константиновой 600 ,, — 

Б) по благотворительной части: 
1 I на етинендио сыну св. Часовникова 150 ,, — 

(12 декабря). Собрате безъ прети утвердило первыя 4 статьи 
проекта см'Ьты. 

Зат'Ьмъ г. председатель прочелъ отчетъ о состоять реальнаго 
училища и докладъ объ устройстве при училище общежипя и про-
силъ собравле разрешить устроить при училище церковь, въ слу-
Чаъ, если на это найдутся средства. 

По предложению гл. Панфилова, собрате постановило: благода
рить князя Л. Л. Голицына за неусыпныя ею заботы о процв^тати 
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J 
реальнаго училища и изъявило согласие на устройство церкви, если 
окажутся къ тому средства. 

Кн. Голицынъ, какъ попечитель реальнаго училища, указалъ на 
неудобства, происходящая отъ того, что управа назначаетъ стипендии 
безъ его, попечителя ведома; вслъдсгае этого нъкоторыя стипендщ 
остались незанятыми, а потому нросилъ предложить управе не раз
давать стипендш безъ его ведома. 

Собрате постановило: поручить управв назначать стипендш по 
соглашенш съ попечителемъ реальнаго училища. 

Затвмъ гл. кн. Голицынъ заявилъ собранно, что, принимая жи
вейшее учасие въ судьбй реальнаго училища, желалъ бы упрочить 
существование основаннаго имъ общежитчя при реальномъ училище; 
между тъмъ не хватаетъ средствъ. и онъ просилъ бы земское собра
т е ассигновать на этотъ предметъ 1000 р. съ твмъ разсчетомъ, что
бы 400 р. предназначаюсь на наемъ помвщешя, а 600 р. на умень-
шен1е платы для бЬднъйпгахъ учениковъ. 

Гл. Лебедевъ находилъ, что устройство общежит1я въ наемной 
квартире едвали выгодно для земства; следовало бы со временемъ сде
лать особую пристройку къ реальному училищу для помйщешя об-
щежитхя, гвмъ болйе, что при помощи города можно было бы при 
реальномъ училище открыть коммерческое. 

Гл. Селивановъ предложилъ собранно просить г. попечителя 
реальнаго училища внести къ будущему очередному собратю свои 
соображешя по поводу устройства при училище общежипя и ком
мерческая училища. 

Собрате постановило: ассигновать и внести въ см^ту 1000 р. 
на одинъ годъ на усилеше средствъ общежитчя при реальномъ учи
лище и деньги эти отдать въ полное распоряжете почетнаго попе
чителя. 

Уполномоченный отъ духовенства, св. Владыкинъ „Послв раз-
ръшетя сметных!, назначенш по саратовскому реальному училищу 
и возбужденныхъ ходатайствъ, также удовлетворенныхъ земским* 
собратемъ, имеющихъ цълыо тверже поставить открываемое въ 
этомъ училищ/в общежитие, я позволяю себтз сдълать земскому 
собран1ю следующее заявлете, имеющее некоторое отношеме къ 
вопросу о реальномъ образовали, съ ЦЕЛЬЮ распространетя въ 
мужскомъ населенш HMnepin образовашя техническая,- средней и 
низшей степени и ремесленнаго. Правительство признало необхо-
димымъ открыть въ Госсш НЕСКОЛЬКО профессювалышхъ средних* 
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g нязшихъ учебныхъ заведенш: ремесленныхъ, техническихъ и подоб-
Ьцхъ. Предназначены къ отпуску изъ казны суммы на содержаний 
этихъ учебныхъ заведенш. Какъ известно, намечены кое-где и пунк
ты для открытая ихъ. Не найдетъ ли земское собраше возможнымъ 
ходатайствовать нредъ правительствомъ объ открыли профеемональ-
наго учебнаго заведешя того или другого типа въ г. Саратове? Су-
ществоваше въ Саратове такого учебнаго заведенгя было-бы весьма 
целесообразно, такъ какъ Саратовъ запимаетъ центральное положеше 
обширнаго края, если принять во внимаше водный н железнодорож
ный пути сообщешя. Что дастъ полезнаго открытое въ Саратове 
учебное заведеше профессюнальнаго характера, то отзовется и на 
приволжскомъ кратз и на пргуральскомъ и въ закасшйской области 

[до Бухары и Самарканда, не говоря о прижелезнодорожныхъ мйст-
ностяхъ. Чтобы поднять производительный силы края, обнимаемаго 
путями сообщешя, идущими къ Саратову, необходимо дать этому 
краю такое учебное заведеше, которое оказало бы содействге въ 
данномъ направлеши. Въ виду того, что въ Саратове уже суще
ствуете, городское низшее ремесленное училище, желательно было-бы 
отврытае здесь низшаго или средняго техническаго училища. По 
утвержденному правительствомъ положешю о промышленныхъ учи-
лищахъ. вышепоименованныя училища могутъ открываться при су
ществу ющихъ уже въ данной местности училищахъ. Такъ, въ Сара
тове низшее или среднее техническое училище могло бы быть 
открыто при саратовскомъ реальномъ или ремесленномъ училище, 
подъ однимъ управлешемъ; такое соединенное училище по „положенно" 
и носитъ назваше промышленнаго. Контингента учащихся въ этомъ 
промышленномъ училище всегда быль бы достаточенъ. такъ какъ въ 
Саратовской губернш есть несколько реальныхъ, трехклассныхъ го-
рцдскихъ и двухклассныхъ сельскихъ м. н. пр. училищъ, и MEorie 
изъ учащихся въ нихъ поступали бы съ большою охотою въ это 
учебное заведеше. А потому я покорнейше просилъ бы земское 
собраше ходатайствовать предъ правительствомъ объ открытш въ 
Саратове низшаго и средняго техническаго училища, или самостоя
тельна™, или въ соединеши съ однимъ изъ м'Ьстныхъ учебныхъ за-
ведешй". 

Собраше постановило: согласно предложен!я св. Владыкина 
ходатайствовать предъ правительствомъ объ открыт!и въ Саратове 
професюнальной школы. ЗагЬмъ собрате утвердило сл'Ьдуюпця 3 
статьи сметы: за право учешя бедныхъ воспитанниковъ классической 
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мужской гимназш — 800 р , на содержание параллельныхъ классовъ 
мужской гимназш—1200 р. и за право учетя 10-ти бъ\дныхъ учениц^ 
гимназш мин. нар. пр. (бывшей Ульрихъ)—500 р. 

Гл. ДеконскШ по этому поводу высказалъ, что ВСБ только что 
разрешенные вопросы совершенно неправильно поставлены на какую 
то филантропическую почву- Все это происходить оттого, что управа 
не сообщаетъ заблаговременно гласнымъ подробные обо всемъ доклады 
и отчеты. 

Гл. Фроловъ заявилъ, что всв эти вопроси были даже на раз-
смотрйши ревизионной коммисеш, которая тогда же пришла къ убе
жденно въ правильности этихъ расходовъ. 

ПредсЬд. сооратя, кн. Голицынъ прочелъ отчетъ о состоянги 
министерской гимназш, бывшей Ульрихъ. Собрате постановило: утвер
дить на пособие гимназш сумму въ разм^рв 500 руб. едино
временно на 1892 г. и деньги эти передать въ распоряжеше попе
чительства. 

При обсужденш следующей статьи смйты— на выдачу наградъ 
учителямъ народныхъ школъ — председатель управы, В. В. Безобра-
зовъ заявилъ, что некоторые учителя говорили ему, что крестьян-
сшя общества относятся несочувственно къ устройству при школахъ 
садовъ и огородовъ. Мнопе учителя посещали на маршнской фермй 
курсы садоводства и огородничества и отнеслись къ этому двлу очень 
сочувственно. 

Гл. гр. Уваровъ заявилъ, что не надо вносить на этотъ предмета 
ничего въ см-вту, такъ какъ ^сомневается, чтобы въ 1892 году были 
как1е нибудь благопр1ятные результаты. 

Гл. Н. Е. Ермолаевъ считалъ необходимымъ утвердить озна
ченную статью смгЬты, такъ какъ сознат'е, что труды и успехи бу-
дутъ вознаграждены по достоинству, возбудить рвете учителей. 

Собрате постановило утвердить ст. 24 сметы въ размерв500 р. 
(21 декабря). Читается довладъ по поводу разъяснетя сената 

о невнесенш въ смету губернскимъ земствомъ съ 1885 г. 3000 р. 
на noco6ie Вольской учительской семинарш. Постановлено: въ исиол-
нен1е указа сената внести въ см'Ьту на одинъ 1892 годъ 3000 р. 
на означенный нредметь, и вместе съ тгвмъ, ходатайствовать предъ 
правительствомъ о совершепяомъ освобожденш земства отъ этого рас
хода на будущее время по мотивамъ, послужившимъ поводомъ земству 
къ отказу въ этой субсигш, а требоваше министерства народ-
наго просв'Ещетя объ ассигновали 21000 руб., не выданныхъ Воль-
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ской учительской семинар]и съ 1885 года, отклонить впредь до раз-
р'Ьшешя вышесказаннаго ходатайства. (Ж., 210). 

Приступлено было къ выборамъ въ члены отъ земства въ кон
ференцию Маршнской женской гимназш; избраны В. В. Безобразовъ 
в Саратовский увздный предводитель дворянства П. Н. Корбутовсшй. 
Въ члены губернскаго училищнаго совъта избраны: В. В. Безобра
зовъ и П. Г. Деконскш единогласно. 

(31 декабря). Приступлено къ разсмотрЬнт статьи см&ты— 
300 р. на поездку председателя управы лля ознакомлетя съ сельско
хозяйственными школами. Председатель управы, В. В. Безобразовъ 
объяснилъ, что онъ въ настоящемъ году не нсполнилъ возложеннаго 
на него поручешя за недостаткомъ времени, и думаетъ. что и въ бу-
дущемъ году такая поездка не будетъ нужна. 

Собрате постановило: BOO р. изъ СМЕТЫ исключить. 
(14 декабря). Утверждены собратемъ стипендш г. Гроссь и 

г-жй Константиновой по 800 р. каждая. 
(20 декабря). Собрате согласилось на представлете ходатайсгвъ: 

1) Сердобскаго земства —объ установлен»! должности земскаго ин
спектора нар. училищъ въ Сердобскомъ уЗвздв съ жалованьемъ отъ 
земства въ 1500 руб. и 2) Атеарскаго земства — о замени нынъ слу
жащего въ Аткарскомъ увздй земскаго инспектора, г. В'внценоспева 
другимъ лицомъ. (Ж., 188). / 

Поступившее въ управу ходатайство студента Казанскаго уни
верситета, Я. Л. Марковича о стипендш на окончаше курса по ме
дицинскому факультету, которое губернская управа предложила от
клонить, такъ какъ Марковичъ не уроженецъ Саратовской губернш, 
осталось не pascMOTpiHHHMb. 

Всего на народное образовате по СМБТЬ на 189'2 г. назначено 
15065 р. 25 к.; всего же расходовъ изъ губернскаго сбора предположено 
265920 руб. 95 коп., изъ нихъ на однгЬ необязательный потребности 
224314 р. 94 к. Кромй того, 150 р. по благотворительной смътв, 
которая равна 118782 р. 21 к. 

Къ еобранш 1891 г. быдъ отпечатанъ отчетъ о состояли народныхъ училищъ Са
ратовской губерти за 1890 гражданскш годъ, составленный директоромъ народныхъ 
Училищъ, Н. Н. Пановымъ. 

Всего училищъ, состоящихъ въ вйд^ши дирекция, въ губернш къ 1 января 1891 г. 
выло 541 съ 19 ремесленными классами и церковно-ириходскихъ школъ и школъ грамот
ности 290 съ 3 ремесленными классами. Въ нихъ учащихся къ 1 января 1891 г. состояло: 
Чъ училищахъ, состоящихъ въ в'вд'вши дирекции, 42856 мал. и 19541 д*в., а всего 62397; 
в,ь церковяо-приходскихъ и школахъ грамотности 9135 мал. и 1414 д*в., а всего 10549. 
Окончило курсъ: въ министерских!, двухклассныхъ 59 мал. и 44 д*в. или 8,2%, въ мини-
Отерекихъ одноклассныхъ—60 мал. и 4 дт>в. или 10,2°/o, въ городскихъ — 625 мал: и 434 
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дее. или 14,8°/о а въ сельскихъ—2046 мал. и 247 Д'Ьв. или 8,в°/о. Въ цеиковно-приходски 
школахъ и школахъ грамотности окончило курсъ 742 ') мал. и 88 дев. или 9,i°/o, Kno 
того, въ училищахъ при церквахъ иностранныхъ исповеданш окончило дуреъ 1585 мал 
1600 дев. или 12,з°/о. На содержите училищъ въ 1890 г. поступило: на Министерша— 
26733 руб., на училища при церккахъ иностранныхъ исиоведашй— 31431 руб., на гоцпл 
ciiia — i 14055 руб. и на еельети- 209218 р. (изъ нихъ 110827 р. отъ земствъ и 82579 
отъ сельскихъ обществъ); на церковно-приходск1я школы и школы грамотности по 
ступило 28904 руб., изъ нихъ отъ земствъ 10225 руб. Опуекаа более детальный ЦИФОО-
выя данным и сведънЁя, еообщаемыя въ отчете, приведемъ только отзывъ г. Директоранцп 
училищъ о результатахъ, достисаемыхъ школами, и о церковно-приходскихъ школахъ 
Приведя цифры окончившихъ курсъ въ разныхъ училищахъ, г. директоръ продолжаетъ-
,,Принимая въ разсчетъ нроцентъ окончившихъ курсъ по отношение ко всЬмъ учащимся 
мы видимъ, что лучине успехи были достигнуты въ школахъ городскихъ и министер-
скихъ. Объясняется это, конечно, гвмъ, что городсш'и и миниетерсгпя училища обставлены 
во всъхъ отношетяхъ сравнительно гораздо лучше, нежели сельсмн, подведомственный 
училищнымъ еоветамъ, а главное темъ, что учителями въ этвхь училищахъ состоять 
лица, специально подготовленныя къ делу народнаго образоватя. Результаты, полученные 
въ отчетномъ году въ еельскихъ училищахъ ут.здовъ: Саратовскаго, Сердобскаго, Бала-
шовснаго, Петровскаго, Вольскаго, Хвалынскаго, Царицынскаго и Камышинскаго, можно 
признать удовлетворительными; что же касается до сельскихъ училищъ Аткарскаго и 
Кузнецкаго уеадовъ, то нельзя не пожелать, чтобы они достигали лучшей успешности. 
Причиною более слабой постановки школьнаго дела въ Кузнецконъ уезде является, 
во первыхъ, недостаточное вознагражден!е, назначенное учащимъ лицамъ, а во вторыхъ, 
что всл*детв!е этого обстоятельства изъ числа 23 учителей и 11 учительницъ, преподзю-
шихъ въ ут.кд'в, только 8 получили снефальное образоваше въ учительекихъ семинар1яхъ, 
3 —въ духовной семинарш, а остальные окончили курсъ въ духовныхъ и увздныхь у1или-
щахъ. Менее удовлетворительная уснешностъ въ сельскихъ училищахъ Аткарскаго уезда 
объясняется переполненностью школь учащимися: въ общемъ приходится 94 человека 
на каждую школу, а при такомъ условш учитель или учительница не имеютъ Физической 
возможности заниматься успешно съ такою массою. 

«Кроме усвоенныхъ знатй и навыковъ, питомцы народной школы носятъ на себе 
и несомненные следы нраветвеннаго воспитания. Говоря объ этой важной задаче на
шей народной школы —нравственномъ ея вл1янш на учащихся и оценивая самый харак-
теръ этого ВЛЕЯШЯ, надо сказать, что нравственно-воспитательная цель достигалась бы 
сама собою, путемъ непосредственнаго вл1нн!я на детей самого учешя, путемъ вл1янш 
взаимныхъ добрыхъ отношенш учащихъ и учащихся, если бы эта цель веегда ставилась 
преподавателями на первое место. Темъ не менее, если сила этого вл1ян1я все еще не на
столько велика, чтобы не пожелать большаго въ этомъ направлеши, то и темъ, что было 
сделано для улучшения нравственно-воспитательнаго дела въ школахъ за все время ихъ 
существовала, нельзя быть недовольнымъ. Последнее, лучшее слово народной школы въ 
деле нраветвеннаго восииташя подростающаго крестьянскаго поколоти, это последнее 
слово еще не сказано, но осуществлеше этой дорогой надея!ды въ будущемъ веегда пре
следовалось и преследуется учебнымъ ведомсгвомъ по мере силъ и возможности." 

О школахъ епарх1альнаго въдомства директоръ сообщаетъ следующее: собственно 
церковно-приходскихъ школъ въ отчетномъ году состояло въ губернш 131. «Наблюдаю-
urie за этими школами священники въ отчетахъ своихъ жалуются на следующей препят
ствия для развит1я дела обучешя въ школахъ: неудобство помещенш, бедность и необез-
печенноеть школъ, служебныя обязанности обучающихъ, ракнодупле къ школамъ со ет»" 
роны сельскихъ обществъ. Но, къ еожалешю, собственно церковно-приходскихъ школ*-, 
которыя по учебной организацш должны представлять собою почти теже нормальные 
начальный училища, только лишь подчиненный епарх1альному ведомству, такпхъ шкод* 
въ Саратовской губернш весьма немного. Что же касается школъ грамотности, открывае-
мыхъ м'Ьетнымъ духовенствомъ, то въ содержании ихъ сельоия общества не участвуют1") 

') Изъ нихъ получили право на льготу но ото. воин. пов. 613 или 7,7°/°-
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вЪ сущности школы эти не инеютъ никакихъ матертальныхъ средствъ, за исключен.емъ 
йольшихъ нособШ, получаемыхъ отъ ешфх1альнаго училищнаго совета. Обучешемъ въ 

х ъ школахъ занимаются почти всегда безплатно члены церковныхъ причтовъ и о со-
тоянш въ нихъ учебно-воснитательнагв дела можно сказать немного утешительнаго: 

rteiiie ндетъ кое какъ, между делонъ, въ школахъ отсутствие внешняго поридка и обыч
ной школьной организации. Затемъ, въ деревняхъ существуютъ еще школы грамотности, 
щннаково подчиненный втвденш епарх^альнаго училищнаго совета, открываемыя крестья

не Обучешемъ въ нихъ занимаются местные или пришлые учителя (не изъ д^хов-
вихъ) за определенную плату отъ родителей учащихся до 40—50 руб. въ годъ. Послед-

I н;я школы грамотности резко разделяются на два типа: школы съ учителемъ грамотеемъ, 
I „ прошедшимь никакой школы, гд£ обучеше ведется по старинному методу, и школы съ 
«ителем'ь-ученикомъ новой школы, где обучеше въ общемъ построено уже на началахъ 
joBOii народной школы; большинство ше учителей въ школахъ грамотности—съ обра-
зовашемъ начальной шкоды и безъ веякаго свидетельства на зваше учителя. Что 
{ол*е всего обрашаетъ на себя вниман.е, это то, что законоучителями въ школахъ 
граиоты въ деревняхъ почти всегда священники "только числятся, но не занимаются; 
отсюда понятно, действительно ли церковно-нриходсюя школы могутъ учить въ желаемомъ 
релипозно-нравственномъ направлен.в? Для школъ епарх^альнаго ведомства начертаны 
ЛЗВ*БСТНЫЯ задачи, существуютъ известныя лица, на которыхъ, во что бы то ви стадо, 
возлагается осуществление этяхъ далеко не легкихъ задачъ; но ни юрпдичесвчя, ни обра
зовательный, ни натер1альныя средства не даютъ никакого обезпечетя для осуществления 
этахъ задачъ. 

<При такихъ услов1яхъ, хорошая, стоящая на высот'Ь своей задачи школа епар-
дальнаго ведомства—это редкая, счастливая случайность, возникающая нодъ вл!я-
н1еиъ исключительныхъ, чисто местныхъ условш, а не общш, всюду возможный Фактъ. 
Со школами такого типа, со шкодами необезпеченными, непрочными, Фактически не
редко безконтрольными можно мириться, но ихь нельзя желать взаменъ существующихъ 
вормальныхъ сельскихъ училищъ; школы такого типа могутъ и должны существовать 
только тамъ, где почему бы то ни было н*тъ возможности открыть нормальное сельское 
начальное училище; не заменять существующая нормальный сельсш'я училища, а только 
лишь до некоторой степени восполнять недостатокъ ихъ. Задача очень благодарная, выте
кающая изъ экономическихъ услов!й сельскаго населен.я, но во всякомъ случае задача 
ае самостоятельная, а служебная, вспомогательная. На сахоиъ же дел* школы эти взяли 
I& себя другую неносильную задачу -заменить собою школы другого ведомства; вместо 
роли помощника, оне нередко исполняюсь роль противодействующей силы, роль антаго
ниста; это глубоко печальное явление, но оно существует'!» и подтверждается не единичными 
•актами. Школы эти часто возникаютъ не вследствие действительной необходимости въ 
Школахъ такого типа, а вследетв1е эаергичкаго административная возд$йств1я духовнаго 
начальства. Открьте хотя бы ФИКТИВНОЙ школы такого типа является средствомъ для 
выслуш; такое открыт.е даетъ матер.алы для слишкомъ радужной статистики епарх1альнаго 
Училищнаго совета и не даетъ ничего или дажеч иногда приносить прямой ущербъ делу 
Вароднаго образования, ущербъ, говорю, потому, что шкоды такого типа являются иногда 
Камнемъ преткновещя для открыт.н школъ иного, лучшаго тина. Священники, при наетоя-
Щихъ услов!яхъ, всегда будутъ оказывать пассивное или активное иротиводейств1е 
Открытш обезиечепныхъ сельскихъ начальныхъ училищъ и всегда будутъ инипдаторамп 
"тирыии школъ епарх.альнаго ведомства, хотя бы для содержашя этихъ школъ у нихъ 
ее было ни одной копейки. А крестьяне слишкомъ плох1е судьи въ вопросе о томъ, 
какая школа более отвечаетъ ихъ интересамъ, и на первый разъ с дешевая школа» всегда 
«облазняетъ ихъ, хотя бы все достоинства этой школы и исчерпывались одной дешевизной. 

'Такова печальная роль, на которую нередко вызываются школы епархщльнаго ве
домства настоящими услов)ями ихъ ноложетя. Эта нежелательная роль всецело объясняется 
те»1ъ искусственно изолировашшмъ ноложен.емъ, въ которое поставлены эти школы по 
"Тношешю к-ь лицамъ и учрешдешямъ, заведующимъ нормальными начальными училищами. 
Единственно желательную служебную, вспомогательную роль но отношенш къ нормальнымъ 
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начальнымъ училищамъ, ту роль, на которую указывалось выше, школы епарх1альнаго 
ведомства могли бы выполнять въ полной мт,рт, при непремЪнномъ иодчиненш ихъ тЪмъ же 

органамъ власти, которые фактически и до сихъ поръ остаются единственными двигате
лями народнаго образованиям 

Этотъ огчетъ обеужденвд въ собранш не подвергался. 

1892. 
Очередная ceccia (5-20 декабря). 

Губернская управа предложила на 1893 г. следующую см'Ьту 
расходовъ по народному образовашю: 

Потребно 
' на 18УЗ г. 
А) изъ губернскаго сбора: 

1) на nocooie Саратовской женской гимназш 50°О и ~ 
2) за право учешя бЪдныхъ воспитанницъ женской гимназии . . . . 1000 „ — 
3) за право учеши б-вдныхъ воспитанниковъ реальнаго училища . . 800 ,, — 
4) за право учета бт,дныхъ воспитанниковъ классической муж. гимн. 800 ,, — 
5) на содержаще параллельныхъ клаесовъ мужской гимназш . . . . 1200 ,, — 
6) за право учешя бВдныхъ ученицъ гимназш Ульрихъ 5 ° 0 ,, — 
7) въ noco6ie гимназш Ульрихъ 1000 ,, — 
8) въ nocooie Вольской учительской семинарш 3000 ,, — 
9) на выдачу премШ въ размер* 25 ,руб. учителямъ школъ, которые 

достигли наилучшихъ результатовъ въ садоводетвт, и огородничеств* . . . 500 ,, —-
10) на стипендии г. Гроссъ и г-жт> Константиновой, по 300 р. . . . - 600 „ — 

i Б) по CMfcTt. благотворительной: 
1) на стипенд!ю сыну св. Часовникова ] 1*>0 ,, — 

На усилеше средствъ общежит±я при реальномъ училище управа 
ничего не внесла, такъ какъ то былъ расходъ единовременный. 

На разсмотрвше очередного собратя представлялись слвдуюЕпе 
доклады и вопросы: 

1) Губернская земская управа представила на усмотрите собра
шя слъдуюни'я ходатайства увздныхъ земствъ по народному образо
ванно: 

а) Очередное Петровское уьздное земское собрате ceccia 1892 г. 
въ засвданш 23 октября, находя полезнымъ и желательныиъ ДЛЯ 

поддержашя грамотности въ народъ учреждете народныхъ библттев* 
при сельскихъ школахъ, постановило возбудить чрезъ губернское 
земское собрате ходатайство о разрвшенш выше означенныхъ 6й~ 
б.штекъ при земскихъ школахъ подъ наблюдешемъ учителей. 

Докладывая на усмотрите губернскаго земскаго собратя выше
означенное ходатайство и ВПОЛНЕ присоединяясь къ симпатичной мы
сли, высказанной Петровскимъ увзднымъ собратемъ, губернская уЯ" 
рава, ради скорвйшаго осуществления ея, считала своимъ долгой* 
сделать нъкоторыя разъясяетя по этому поводу. 
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Ti тгтя кчпопаго населевля существен-
Во первыхъ, каталога книгъ д л я взросл»!» , , , , пткптьныхъ библштекъ: книги о „о разнится отъ каталога книгъ для ш к о л ь н а 

* . А чя !г*тьми, о сифилис*, объ осп*, 
лрпеменности и родахъ, объ у х о д * за д ы ь м и , *. v т „ Я 1 1 . ш л ъ бибпотекахъ, ВПОЛНЕ при

п е р * и пр. , неум*стныя въ школьныхь оии.* v - , ; п т Р к я у ъ народныхъ. Помещать дв* годны и даже неооходимы въ био.тютекахъ ал^л 
< к • „*. П1ГНОЙ комнат* не представляется 

существенно разныя биолютеки въ одной кили 
• Л„*ТПРН1Я одной библютеки съ другой. 

уДОбнЫМЪ ВЪ ВИДУ ВОЗМОЖНОСТИ СМЪШСНШ одни „ п П 1 Н Я Г л ппосв'Ьщешя уже не разъ Во вторыхъ отъ министерства народнаго приоо ш, 
Ълучался отказъ въ устройств* народныхъ библютекъ при ншолахъ. 
Въ "третьим, другого ответа на ходатайство губернссаго земства и 

л , . т>кяти ппим*чамя въ b 19 пра-ожпдать нельзя, такъ какъ, на осяоваши при» о «т. тгчкпмъ случав не разрешается вилъ о народныхъ училищахъ ни въ какомь i^j г ,/. НЯРР7ГРИ1Я- пои школахъ . устройство читаленъ для взрослаго нлоелешл ±-

М е ж д у т*мъ, въ отвЬт* министерства, сообщенномъ Петровской 
уездной управ* , чрезъ 'господина саратовского губернатора отъ 9 ав 
густа за № 2 3 9 0 , указывается, что таже Ц*ль гораздо удобнве к о -

у „„...pvfT, именно устройствомъ въ увзд-
жетъ быть достигнута другимъ путемъ, имении 3 F о TIT. СР/ГЯХЪ читаленъ и биолютекъ ныхъ городахъ продажи книгъ , а вь сел<*л.в гтлиянмт сутпествующихъ законополо-для грамотнаго населешя на основанш с у щ е ^ j ^ 

о „потрт'я- чти т а к о в а ( 1 6 8 и 17,0 ст. 
женш, помимо ш к о л ь . Законоположенш эги ^ \ 

\ • ^ , о у Ъ няподннхъ библ1отекъ и чи-
уст. о цен.) , что на о т к р ы п е въ с е л а х ь на,родп 

» ' • , * л» чя пячпвшешемъ къ министру 
галенъ н*тъ надооности ооращаться за разр^шс 

г. • ' „„„,,, nnmnpHie начальнику гуоернш, 
внутреннихъ д'Ьлъ, достаточно пода1Ь прошена j 
лишь бы читальня и библиотека помещалась не вь 

* „ , ' , . „.обиве всего помещать иародаыя 
0 ъ своей стороны, .уберяская управа - ^ УД н з а ^ п р е д о с т а в и т ь , 

«олштеки при волоетвыхъ правлев.яхь, Р У « 0 В 0 ^ Т В ° „ о д ъ и з д а т е л ь с т в о м зем-
;,ромв yi-здныхъ уяравъ, мйстныиъ е о в * т а М * ' ; ; ™ л

,
я 1 ц ' 1 К О Л Ы , ВОлостного старшины и 

«аго начальника, изъ священника, „ . т е л я по ,еч т е 1 1 0 ж е р т в о в а „ 1 я м и выка-
С*хъ лиць, изъ ИВстны*ъ владельцев*, которыя матер в ъ х к о в е к о й г у . 
кутъ свое учает.е къ д*лу. Такимъ ооразомъ устроень. Московская и 
5 е р н 1 , Сов,тЫ обыкновенно сносятся сЪ V ^ ^ ^ Z ^ П л а т н о , заведуют* 
Петербург-то к о к е т о в * трамотвостя, р а з , - ~ £ ъ у с 1 а Б 0 В Ъ , е с л и о п ы т ъ 
выпиской книг-b, ходатайствуют оэъ - » « * « " » J ' ^ о т е к а р я , ведутъ отчетность и 
•окажетъ необходимость ихъ «ошшшн.я, « ^ " р а ю т ь e u g a и з в 1 ; с т н о е в о з н а _ 
вообще несутъ всю ответственность „о ведеЯ.ю дт-. ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ 
.ражде-Hie, не свыше 2о р. в Ъ год. , - г , . ^ О У ^ ^ В0Л0С .ГНЫХЪ нрав-
юстной писарь, либо его помощвикъ, каковые имъюн-я щ 
1ен1яхъ обыкновенно изъ учениковъ, окончившихъ курсъ 

i . начальники и сейчасъ состоять попечителями 
Б ъ виду того, что й о г . , земск.е начальни и ^ и ц ш с о М я > ч т о 

школъ, некоторые даже на свои средства **ъ™е™ю ' с т а в а т ь пре„„тств!й, если 
DBB отнесутся къ этому д*лу виолн* сочувственно не » У « волостномъ нравленш 
ia волостныхъ сходахъ будетъ заявлено о даеданш иметь , 
5пбл1отеку и читальню. 
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Чтобы подать примъръ и положить начало этому благому д!и-
губернская управа предлагаетъ губернскому собранш ассигновать на 
устройство десяти образцовыхъ шродвыхъ библнзтекъ, по 1 на УГБЗДЪ, 
2000 р. До сихъ поръ такая же сумма вносилась въ смъту па noco6ie 
уъзднымъ земствамъ, устраивающимъ у себя учительск!я библштеки. 
Въ настоящей смът'Ь этой ассигновки не имветея. Такимъ образоиъ, 
губернское земское собрате, разрешая кредитъ въ 2000 руб. на 
народныя библютеки, нисколько не увеличить смъту по народному 
образованно, сравнительно съ прежними годами. 

На ассигнованные 2000 руб. губернская управа, кромв покупки 
книгъ и переплета ихъ, предполагаетъ отпечатать и разослать во вей 
уъздныя управы, всъмъ земскимъ начальниками и волбстнымъ правле-
шямъ: 1) ВЫСОЧАЙШЕ утвержденныя правила о народныхъ библште-
кахъ, 2) проектъ нормальнаго устава посльднихъ, 3) перечень по-
временныхъ изданш, допущенныхъ въ народныя библттеки и 4) ка-
талогъ наиболее желательныхъ книгъ. При составлеши послъдняг» 
губернская управа употребитъ всъ средства, чтобы онъ вполнв удовле-
творялъ своему назначенш; при составлены* различныхъ отдъловъ его 
губернская управа воспользуется указашями компетентныхъ лицъ и 
учрежденш, напр. сельско-хозяёственнаго общества относительно книгъ 
по сельскому хозяйству, завъдующаго Александровскимъ ремеслен-
нымъ училищемъ относительно книгъ по ремесламъ и т. д. 

Изъ тъхъ же 2000 руб. губернская «управа предполагаетъ опла
чивать вознаграждеше лицамъ, состоящимъ библиотекарями, по 25 р. 
въ годъ, всего 250 руб. Что касается выбора пунктовъ для образцо
выхъ библютекъ, если изъ разныхъ мъстъ одного и того же уъзда 
получаются ходатайства объ устройстве библютекъ и читаленъ, то 
губернская управа, по предварительному совъщашю съ уъздною уп
равою, отдаетъ предпочтете селамъ, болъе многолюднымъ и имъю-
щимъ центральное положеше. Примъръ, поданный губернскимъ зем-
ствомъ, едва ли останется безъ подражашя. Потребность въ библюте-
кахъ существуетъ уже давно, и если они до сихъ поръ нигдъ еще 
не устроены, то это въ значительной степени зависало отъ иезнашя, 
какъ приняться за такое, совершенно новое для Саратовской губер-
нш дъло. 

б) Въ томъ же засЪдаши 23 октября Петровское земское собраше, заслушавъ 
предложеше гласнаго Б . А. Малышева о томъ, «что въ виду крайняго нев'Ьжества нашего 
народа, выразившагося еъ ясностью въ холерныхъ безпорядкахъ нынТ.шняго года, съ 
которымъ можно бороться только развит1емъ и образовашеыъ населеьпя, елт>дуетъ хода
тайствовать черезъ губернское земское собрате предь правительствомъ о разрешен!и учп-
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дйШньшъ сов*тамъ, подъ ихъ наблюдешемъ, допускать производить для народа чтешя при 
„„солахъ, касающихся вс*хъ сторонъ жизни, лицамъ и не духовнаго звашя, а по назна
чен^ училищнаго сов*та и съ его разрешения», постановило: ходатайствовать чрезъ гу
бернское земство предъ правительствомъ о р а з р е ш и въ удовлетворительное смысл* 
8аявлен1а гласнаго Малышева въ изложенной редакцш. Оба изложенный ходатайства 
^бернекак унрава им*етъ честь доложить на благоусмотрвше губернскаго земскаго со-
{раши. 

в) Аткарское у*здное земское собрате, въ зас*дашя 26 октября 1892 года, по вы-
<лушанш мн*нш гласныхъ, постановило: им*я въ виду, что инспектор* народныхъ учи
лищъ, г. В*нценосцевъ: 1) по нескольку л*тъ скрываетъ отъ училищнаго сов*та прошешя 
г приговора общеетвъ о назначенш . попечителей въ сельски школы; 2) позволнетъ себ* 
«ъ пьяномъ вид* разъезжать по сельекпмъ училищамъ; 3) недостойнымъ образомъ обра-
шается съ сельскими учителями и учительницами; 4) въ одно и тоже время представляетъ 
гь наград* излюбленный лица по нескольку разъ, между тт.мъ какъ совершенно произ
вольно лишаетъ другихъ увеличения содержанш, полагающегося имъ по закону за выслугу 
лМъ; 5) удершиваетъ присланные для Федоровскаго училища 300 руб. у себя около года; 

I - п о р у ч и т ь управ* ходатайствовать объ удалеши г. В-внценоецева отъ должности инепекто-
ра народныхъ училищъ по Аткарскому у*зду. Всл*дств1е вышеизложенна™ постановления, 
Аткарская у*здная земская управа, на основанш 3 п. 64 ст. пол. о зем. учр. 12 шня 
1890 года, проситъ губернскую управу о таковомъ постановлен^ доложить очередному гу
бернскому земскому собранно на предметъ дальнейшая предъ правительствомъ ходатай
ства объ удалении г. В*нценосцева отъ занимаемой имъ должности. 

Ходатайства эти непосредственно собрашемъ не разсматривались; 
только вопросъ о народныхъ библштекахъ получилъ разрынеше по 
докладу коммиссш по народному образованш. 

2) Избраны коммиссш по парадному образованно. 2-го ноября 
1892 года г. губернаторомъ было препровождено въ губернскую уп
раву циркулярное письмо (отъ 12-го сентября) г. оберъ-прокурора 
святМшаго синода слЬдующаго содег-жашя: 

«Препровождая при семъ экземнляръ ВЫСОЧАЙШЕ утвержденныхъ 4 мая 1891 года 
«Правилъ о 'школахъ грамоты» съ необходимыми придожетями. покорнейше прошу Ваше 
Превосходительство оказать просвещенное сод*йств1е возможно широкому распространенно 
первоначальныхъ училищъ этого типа. До настоящаго времени, благодаря совм*стной ра-
бот* земства и православнаго духовенства, сд*ланы значительные усп*хи въ д*л* началь-
ааго народнаго образована. Но и зат*мъ больше половины д*тей школьнаго возраста 
остаются вн* благотворнаго вл!яшя школы, и, ч*мъ бол*е увеличивается народонаселеше, 
т*мъ ощутительн*е съ каждымъ годомъ недостаток* школъ. Особливо сл*дуетъ сожал*ть 
•0 ничтожном* процент* учащихся девочекъ.— Между темъ потребность въ образована 
везд* проявляется. Со вс*хъ сторонъ поступают* просьбы объ открытт школъ, объ улуч-
Шенш уже открытыхъ; слышны жалобы на недостатокъ учителей и учебниковъ въ суще-
ствующихъ уже гаколахъ. Въ виду полной невозможности удовлетворить общенародную 
потребность въ'грамотности существующими земскими и церковно-приходскими школами, 
стоющими сравнительно недешево, отъ евят*йшаго синода изданы «Правила о школахъ 
грамоты», удостоивнляся5ыая1891 г. ВОСОЧАЙШАГО Его ПМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА утвер-
ждешя. Означенными правилами православному духовенству оказано высокое Монаршее до-
B*pie по руководству и наблюдешю за школами грамоты. Но къ учреждение ихъ, кром* 
членовъ причтовъ и монастырей, ВОСОЧАЙШЕЮ волею призваны благотворительный учре
ждена, православные прихожане, сельсшя и городС1«я общества и земство. (§ 6). 

Изъ ирилагаемаго определешя святМшаЮ синода отъ 6 - 2 0 ноля 1888 г. Вы изво
лите усмотр*ть, какое обширное поприще надзора открыто святЕЙшимъ синодоиъ пред-
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ставителям* т е х * земств*, кои оказывают* nocooie церковным* школам*. Строгая о т ч е т . 
н о с т ь в ъ расходовали в с е х * казенных* и общественных* денег* и проверка этого р&е. 
хода т*миучреждешями, от* коих* получено nocoOie школам*, моложены въ основу X03a,V 
ственной деятельности училищнаго при с в я т е й ш е м * синод* совета. При таК И Х Ъ у с л о . 

г „ „ „ „ „ „ г о духовенства по устройству школ* гпамптч 
шяхъ полное единена земства[и православною ду* „ , Р^мотц „ „а,,-п осуществимым*. Чтооы достичь возможна является не только желательным*, но и л е и . » "<-У"* „П„Л»ТП»МР111Я грамоты путем* означенных* школъ, не более успешнаго всенароднаго распространен » ' F , не
обходимы следуюгпдя меры: 

. * •* „D«Y'i, или оол'Бе двухклассных* церковно-поихо*. 
I . Учреждена въ каждом* уезде д в у х ь или j i „ „ „ г п г а и и сельскаго хозяйства для приготовления ских* школъ с* учительскими курсами и курсами 

_ „ „ » п*ли полезно учредить краткосрочные лЪтщр 
учителей въ школы грамоты. Для этой же цели в д в 1Н1е 

' „литголекихъ и земских* школах* уезда. Дабн 
учительсше курсы при лучших* церковно-приходских даоы, 
учи 1С ппеобразовать в* двухкласеиыя церковно-щщ. 
избежать излишних* расходов*, желательно преоор. в \а „_ „ О „ . п в но-приходских* и земских* школ*, кои имеют* xoncitia школы те из* одноклассных* церьовно up* А А 

rt . __„ орм-iii для сада-огорода или полеводства, 
поместительныя школьный зданш и участки земли д A В А 

. по 'недостаточности средств* открыть двух-
Въ случае отказа уездных* земств*, по недоо v ^ , в »х ~„„ ..... т-цителы-ким* и сельско-хозииственнымъ курсами, классныя церковно-приходсшя школы с* учвтел» 

в л а г . „ „ 0 „ . Т Е о въ приготовлеши учителей для школъ гра. 
можно надеяться на учас-пе губернекаго земства въ „ •» 

. „ „„„ы-ко-хозяйственных* зпанш. 
моты и въ распространена среди народа сельски л. 
* „ „ „«., теней деревнях* школьных* изо* для школ* 

II Постройка въ отдаленных* от* церквей д у „ „ ™ я н и ъ по соглашешю местных* епарх1альныхъ грамоты по планам* и сметам*, составленным ь 
советов* с* земскими управами. 

. . „ „ „ „ „ nocooia школам* грамоты от* 25 до 100 v.r 
III. Ассигнована ежегоднаго земскаго посии t 

СМОТРЯ по местным* средствам* и потребностям*. 
LJBU,B „ „„кпволствами от* училишнаго при святеишемъ 

IV. Снабжеше означенных* школ* руководи j в . , . „ : . , ь н о пля школ* грамоты издать доступный по синод* совета, который озаботится еиендально дл F D 
' - * . ,„ .,„,.лгня список* коих* при сем* прилагается. Нее 

содержашю и цен* учебники и учебныя посооъг, в в 
rt F . „. на паземотръше очередных* земских* гуоеон-

изложенное желательно было бы представить на разе» v в д , 
ских* и уездных* с о б р . . » и городских* общественных* учрежден.»,. _ 

ЗатЪмъ, открывая 5 декабря 1892 года очередное губернское •п „ попп.хтгег тн'беювш въ своей рвчи обратился земское соораше, г. начальникь rjucpoi F г 
^ • m-r^ ,„̂ ,тт,-»,п- рт- гйдующими словами: „По просьоъ. 

къ собранно, между нрочимъ, съ сл-ьду^^ 
Его Преосвященства я являюсь предъ Вами ходатаемъ за школы гра
мотности. Ш т ъ еомнъшя, что эти школы имъютъ большое значена 
в ъ борьб* съ народнынъ невъжествомъ. Земство съ тъмъ большим* 
основашемъ можетъ нридти къ нимъ на помощь, что въ настоящее 

* ™ т,,т,о „поможность принимать учаегче въ контро-
время оно имветъ полную ВОЗМОЖНУЮ» F J 
л£ нацъ этими школами". 

Въ засъдаши 10 декабря, при раземотрънш смъты расходовъ на 
народное образоваше, г. председатель собрата напомнилъ приведен 
ныя слова г. начальника губернш и, высказывая съ своей стороны 
также сочувств1е>ддержкв школъ грамоты, предложилъ обсудить этот* 
вопросъ. Собраи1е, признавая вопросъ крайне важнымъ и будучи недо
статочно ознакомлено съ новыми па этотъ предметъ законоположение ми нашло НУЖНЫМЪ избрать для предварительнаго раземотрънш этого предложен** особую коммиссш. Членами коммиссш были избраны: князь ВолковскШ, Фроловъ, Жуковъ, Немировскш, гр. Нессельроде, 



г 
I Ледемъ, К.-A. РоговскШ, св. Владыкинъ и G. П. Корбутовскш. 
Lиосд'Ьдствш въ нее былъ приглатенъ еще А. И. Кожевникова 

Гл. Фроловъ напомнилъ загвмъ собрашю, что, въ ознаменовате 
(Зэ-лтлчя существовашя земскихъ учрежденш, губернское земство по
становило открыть рядъ сельско-хозяйственныхъ щколъ н назвать ихъ 
иленемъ творца земства ИМПЕРАТОРА АЛЕКСАНДРА II—„ Александров
ыми". Существовала по этому дъчзу особая коммисЫя, были выбра
ни Для ознакомлешя съ типами шкояъ делегаты отъ земства на те-

квическШ съ'Ьздъ въ Москву; былъ и докладъ одного изъ делегатовъ; 
но собрате признало его недостаточнымъ и поручило ту яге миссда, 
I. е. выборъ типа сельско-хозяйственныхъ училищъ председателю 
управы, ассигновавъ въ его распоряжеше для разъ'Ьздовъ и осмотра 
существующихъ сельско-хозяйственныхъ шволъ 300 руб. Но до сихъ 
поръ д'Ьло не подвинулось, такъ какъ председатель управы за массой 
д$ла по продовольствт, не усп^лъ исполнить данное ему поручеше. 
Гл. Фроловъ предложить поэтому передать вопросъ во вновь избран
ную коммиссш, съ т^мъ чтобы последняя по возможности въ ны-
йшнюю-же cecciro представила собрашю докладъ. Гл. Жуковъ, ука
зывая, что съ каждымъ годомъ всебол^е и болъе увеличивается число 
грамотныхъ, а читать въ деревняхъ нечего, просилъ co6paHie обра
тить внимаше на это и изыскать мърьт, способныя помочь Д'влу. 

Собрате передало въ коммиссш по народному образованно оба 
эти вопроса, а также, согласно предложения председателя управы, 
доклады управы о состоянш народныхъ училищъ н о библютекахъ и 
вст> вообще вопросы по народному образовашю. Гл. К. А. Роговскш 
заявилъ, что, познакомившись со сметой расходовъ губернскаго зем
ства, онъ „пришелъ къ убеждешю, что на народное образоваше гу
бернское земство тратитъ 13 или 14 тысячъ или всего 3°/о бюджета. 
Если же исключить ассигновки на средшя учебныя заведешя, то на 
начальное образоваше въ тъсномъ смысли останется менъе 1°/о. Соб
ственно на начальное образоваше есть двЬ см'Ьтныхъ цифры: 500 р. 
на поощреше учителей къ занятш садоводствомъ и огородничествомъ 
и 3000 руб. на noco6ie Вольской семинарш. Первая ассигновка не 
была израсходована; о сложенш второй земство п о с т а н о в и л о хо
датайствовать предъ правительствомъ; значитъ, траты на народное 
образоваше губернскаго земства сводятся къ круглому нулю, въ то 
время, какъ на содержаше управы ассигнуется до 45000 руб. или 
болЬе 10°/о. Такое ноложете не нормально". 
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просъ объ участь в и л о и э т о т ъ в н о в ь возбужденный общдй во-
образован]'я Пере>^ е р н с к а г о з е м с т в а в ъ дйл'Ь начальнаго народнаго 
него имеется пщ} въ коммиссно. Гл. Сидоровъ заявцлъ. ч т о v 

влешя винокуров1
1ъ о б ъ 0ТКРЫ™1 учебнаго заведешя для подгото-

коммиссш. Постановлено: передать и этотъ проектъ въ ту же 
EoMMirccia ц 

просы и 19-го :Ja^ засвдавлй разсматривала порученные ей во-
содержан1я: *°РЯ представила собранно докладъ слъ\цующаго 

«При обсужден^ 
было бы более деятед^едложешя глаенаго К. А. Роговскаго о тонъ, что желательно 
ВОМИИСС1Я пришла къ Л учасие губернскаго земства въ деле народнаго образонан!я 
единять деятельность ^«юченда, что губернское земство должно, съ одной стороны, объ-
расходовъ на дело обрЛшхъ земствъ, а съ другой- принять на свой счетъ ту часть 
губернскаго, чемъ от,,Чиня, которая могла бы быть справедливее отнесена на счетъ 
кругъ деятельности г г Лыхъ уездныхъ зеыствъ. Для того, чтобы точнее определить 
деятельности всехъ у»Звскаго земства, земскому собрашю необходимо иметь отчетъ о 
положешя дела по всеГ, , Ыхъ земствъ по народному образованно,—иметь общую картину 
eia не имеетъ возиожво^ернш. Представить такую работу настоящему собрашю коммис-
при этомъ коммисс!я не ' за недостаткомъ необходимаго материала и свободнаго времени; 
ryoeiiHcKifi училищный Л*етъ права возлагать надежды ни на губернскую управу, ни на 
все врени*существова«, V b , такъ какъ составление подобнаго отчета по всей губерши за 
тельныхъ расходовъ и Л с т в а требуетъ слишкомъ большого и снеш'альнаго труда, значи-
или отъ членовъ губерц^Чдать нредставлешя такого отчета или отъ губернской управы, 
бы къ. желательному р е > \ о училищнаго совета было бы и несправедливо, и не повлекло 
скоыу собранию поручит,, *>>тату. А потому коммисмя находить нужнымъ предложить зен-
выхъ, достаточнымъ К (ц>У работу особой избранной коммиссш, обезпечивъ ее, во-пер-
канцелярские и друпе р^ествомъ членовъ, а во-вторыхъ,-матер!альными средствами на 

) представить къ будуц^оды. На вновь избранную коммисЫю должно быть возложено: 
уездныхъ зеыствъ по н,, Ч очередному земскому собрашю полный отчетъ о деятельности 
ставить земскому собранному образованно и 2) на основанщ собранныхъ данныхъ пред-

в я губернское земс^1 свои соображеша о тонъ, какое учамче должно будетъ принять 
Въ составь комма,/' д л я "оддержашя дела народнаго образокашя въ губернш. 

собрашя; коммисс!я дол^а должны войти 10 членовъ изъ гласныхъ „о выбору земскаго 
членовъ, постоянно живу^ избрать председателя и особый исполнительный комитетъ изъ 
матертла и созыва овц,а>хъ въ Саратове, для ведешя текущей переписки, подготовки 

Исполнительный ко ' собрата коммиссш.... 
Й Т е т ъ с с о и работы долженъ представлять на обсуждеше всей 

Предлагаемая рабо,, 
наемныхъ, дорогихъ и „^ , тщательно выполненная, нотребуетъ, затемъ, пе мало с н ъ 
кать въ одно целое да„( количеетвенномъ, и въ качественное отношенш: сгрушшро-
съуыеетъ только челове^Ыя и отчеты по всемъ уездамъ за 26 лътъ ихъ деятельности 
Друпя канцелярия рабо,, опытный и свободный отъ посторонней работы; а переписка и 
считаться съ расходами *' потребуютъ также немалыхъ расходовъ; затемъ придется 
придти къ заключешю, ч^ипограФСкими. Все это, вместе взятое, заставляете коммиссш 
сигновать не менее 2000 , въ распоряжение вновь избираемой коммиссш необходимо ае-

Переходя затемъ к Л б . 
школахъ для винокуров-^ чаетнымъ воиросамъ, коммисс!я но нредложенио г. Сидорова 

курешн и его р а з в и т въ нашла, что желательно i.oonipenie сельскохозяйственнаго вино-
довать собраи]'ю присоеди^аратовской губернш, и поэтому признала иолезнымъ рекомен-

шться къ ходатайству деятелей по техническому и npoteccio-
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|«альному образованию объ устройств* школъ для винокуровъ, и если таковое ходатайство 
Шдегь удовлетворено, то просить правительство, чтобы одна изъ 3 предполагаеыыхъ къ 
|0Ткрыт1Ю на счетъ правительства школъ была учреждена въ пределахъ Саратовской 

губернш. 
По вопросу о профессиональной школ*, открыть которую предполагается въ г. Са

ратове на средства правительств съ нособ1емъ отъ города и земства, коммисЫя, находя 
ееобходимымъ развитее въ губернш техническаго образования, предлагаетъ собрашю по
ручить коммиссш по народному образовашю, чтобы она, совместно съ коммисЫей, избран
ной городской думой, обсудила проектъ устройства прОФессюнальной школы и размеръ 
«aCTia въ ея содержанш со стороны города и земства. 

По вопросу о сельскохозийственныхъ школахъ, коммиемя, въ виду важности его, 
и не им'Ья иодъ руками достаточно матер1ала и времени, не нашла возможнымъ всесто
ронне обсудить вопросъ и решила рекомендовать собрашю передать его коммиссш по на
родному образовашю для обстоятельной разработки. 

По докладу губернской управы о народныхъ библттекахъ, коммисс!Я нашла, что 
но дейетвующимъ законамъ сл*дуетъ строго различать публичный народныя библштеки 
отъ школьныхъ библттекъ. Первыя учреждаются вне школьныхъ номещешй, действуют! 
на основанш особо утвержденныхъ уставовъ и разрешаются къ о т к р ь т ю местнымъ на-
тальникомъ губернии. Вторыя же вполне находятся въ ведеши министерства народнаго 
проевещешя. Имея въ виду, что въ деревняхъ ощущается недостатокъ въ книгахъ для 
чтен1я, что школьныя библиотеки не устраняютъ этого недостатка и что желательно дать 
населенно хорошую и полезную книгу, KOMHHCCIH пришла къ убежденно, чго губернскому 
земству следуетъ принять участие въ открытш народныхъ библштекь, и нолагаетъ, что на 
первое время за счетъ губернскаго земства с.зедуетъ открыть по одной библ!отеке на 
уездъ, въ видЬ опыта, съ усдов^емъ, чтобы общее руководительство было сосредоточено 
въ рукахъ губернскаго земства, а непосредственное заведываше—въ рукахъ уездныхъ 
земствъ. Обращаясь къ денежной стороне дела, коммиес1я находитъ, что на первоначаль
ное устройство и годичное содержате достаточно 300 руб. на каждую библттеку; для чего 
KOMMnccitf рекомендуетъ собранию ассигновать на вышеозначенный 19 библштекъ 3000 р.> 
поручивъ KOMMiicciH, совместно съ управой, выработать нормальный уставъ и вообще все 
водробности организации и осуществить это дело. 

По вопросу о школьныхъ библштекахъ по справке оказалось, что въ 1889 г. гу
бернское земство, но предположение коммиссш по народному образованно, решило придти 
на помощь уездамъ въ деле устройства школьныхъ библютекъ, ассигновавъ 1000 руб. 
Этотъ кредитъ въ настоящее время весь израсходовать; между т*мъ, уездныя земства 
продолжаютъ обращаться за деньгами на этотъ предметъ. Въ виду полезности и необхо
димости развит1Я школьныхъ библютекъ, коммиемя предлагаетъ вновь внести къ смету 
1000 руб. въ nocooie уезднымъ земетвамъ на устройство школьныхъ бяблштекъ. 

По вопросу о школахъ грамотности, коммисЫя, въ виду краткости ииввшахогя въ 
ея распоряжении времени, не могла придти къ окончательнымъ выводамъ и рекомендуетъ 
передать этотъ вопросъ на разомотреые постоянной коммиссш. Той же коммиссш предла
гается передать и докладъ управы о книжномъ складе, такъ какь члены конмисс-ш, за 
Недостаткомъ времени, не могли ознакомиться съ его деятельностью. Въ коммиссш возбу
ждались еще вопросы о губернскомъ съъзде народныхъ учителей и о новторителышхъ вос-
кресныхъ курсахъ для окончившихъ школу, по каковымъ вонросамъ коммиемя также не 
успела составить определениаго мнешя и Предлагаетъ и эти вопросы передать въ ту же. 
KOMMHcciro. 

По прочтенш первой части этого доклада, касающейся необходи
мости учредить постоянную коммиссш ио народному образованю, съ 
ассигновашемъ въ ея распоряжение не менйе 2000 руб., гласные 
Свиридовъ, Лятошинсюй, гр. Уваровъ, ИсЬевъ высказалось противъ 
этихъ преддожешй. По мнвнпо гл. Свиридова, то,-что предполагается 
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поручить постоянной коммиссш, есть дъло губернскаго училищнаго-
совъта. Узнать, сколько» школъ и учащихся, можно безъ всякихъ за-
тратъ отъ уъздныхъ зезгствъ. При томъ-же губернское земство мо-
жетъ помогать или не помогать увздамъ, но не навязывать имъ что 
либо, предписывать какой-либо типъ' школы она не имъетъ права. 
По МВ'БШЮ гл. Лятошинскаго, составлеше исторш народнаго образо
вания и отношешй къ нему земства есть чисто академическая работа, 
которая къ дълу народваго образования ничего не прибавить: земство 
и теперь вполнЬ върно можетъ определить его положеше; а отноше-
Hie земства къ народному образованно состоитъ лишь въ матер!аль-
ной поддержке, и „правительство и после составлешя за 2000 руб. 
KOMMiiccieio списка школъ и учениковъ за 27 летъ никогда не до
пустить земство до зав'Ьдывашя внутреннею жизнью школы и умствен-' 
ньшъ направлев1емъ народа". При настоящемъ состояши общест-
веннаго самоуправления это. и хорошо, что образоваше находится въ 
рукахъ правительства, уже потому, что оно имеетъ ВСЕ средства при
влечь къ делу лучшихъ людей. Поводъ же къ работе коммиссш— 
дать школе деньги только тогда, когда ею хорошо правительство 
управляетъ, — не требуетъ коммиссш. Это и сейчасъ можно решить. 
Гл. гр. Уваровъ заметилъ, что действовавшая до сихъ поръ времен
ная коммисая не дала ответа почти ни на одинъ вопросъ. „Вместо 
того, чтобы давать въ ея распоряжеше деньги, лучше отдать ихъ на 
школы грамотности". Наконецъ, по мнешю гл. Исеева. „для целей 
практическихъ нетъ никакой надобности писать исторго развипя 
школьнаго дела за 26 лътъ. Настоящее положеше этого дела даетъ 
намъ итоги пережитого и переделаннаго за предшествующее время. 
Намъ остается только суммировать эти итоги, которые дадутъ намъ 
уЬздныя управы. Задачу губернскаго земства я полагалъ бы не въ 
поддержке существуютпихъ начзльныхъ школъ, въ чемъ оне мало 
нуждаются, а въ открытш такихъ школъ, которыя имеютъ интересъ 
или для всей губернш, или для несколькихъ увздовъ и которыя для 
отдъльнаго уезда были бы не подъ силу, какъ напр., низппя сельско-
хозяйственныя и ремесленно-кустарныя". 

Въ защиту предложенш коммиссш высказались гласные: К. А-
Роговскш гр. Л. Д. Нессельроде, Н. С. Ермолаевъ, Н. П. Фроловъ, 
В. Д. Ченыкаевъ, А. О- Немировсшй. 

Гр. А. Д. Нессельроде высказалъ следующее: „коммиссш пору
чено было обсудить у ч а т е губернскаго земства въ деле начальнаг» 
образования; матер^алъ, предоставленный въ ея распоряжеше. оказался 
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крайне скуденъ, и никакихъ заключений на основанш этого материала 
нельзя было вывести. Естественно, что коммисыя пришла къ мысли 
о составлепш полнаго отчета за 27 лъч'ъ, чтобы выяснить современ
ное состояше начальнаго образовашя въ губернщ. Ыамъ говорятъ, 
что есть отчеты губернскаго училищнаго совЬта. Но это СОВСЕМ* 

не то. МЫ, конечно, будемъ пользоваться и ими, но и многими дру
гими ыатер]'алами; мы постараемся узнать, какъ это д'Ьло идетъ въ дру-
гихъ губершяхъ, въ другихъ земствахъ. Въ разныхъ мъстахъ суще-
ствуютъ разные типы народной школы. Разныя земства шли разными 
путями. Были успехи, были и промахи. Обработать, сгруппировать 
весь этотъ матчадъ, осветить его яркою мыслью, сдъчать строго-ло-
гпческле выводы—работа нелегкая. Далеко не всякш можетъ ее сдгв-
лать. Какъ ни противна статистика, а безъ опытнаго статистика 
зд'Ьсь не обойтись. Придется им/вть И чернорабочихъ. Эти люди не 
будутъ работать даромъ. Гл. Лятопшнска! говорит*, что работа эта 
окажется архивнымъ матер1аломъ для „Русской Старины". Я же ду
маю наоборотъ: предлагаемый отчетъ будетъ живымъ словомъ; онъ 
укажетъ намъ, чего мы должны избегать, къ чему стремиться, каким* 
путемъ идти, если искренно желаемъ подвинуть дъло начальнаго об-
разовашя въ Саратовской губерши". 

Гл. Н. С. Ермолаевъ указалъ, что „и изъ т*хъ отрывочныхъ 
свъдъ'нш, которыя мы им*емъ, ИЗВЕСТНО, что друия земства давно вы
работали себ'Ь известную систему участ1я губернскаго земства въ ДЕ
ЛЕ народнаго образования и строго ея держатся. Мы же идемъ вкось 
и вкривь. Случайно поднятые вопросы также случайно решаются. 
При такомъ порядки ВСЕ наши траты не принесутъ и ! /ю доли той 
пользы, какую он* могли бы принести". Гласный отстаиваль поэтому 
выработку системы. 

Гл. Фроловъ, по поводу с.товъ гл. Лятошинскаго. замЕтилъ, что, 
«когда возбуждается вопросъ, несоотвЕтствующШ нашимъ стремле-
вхямъ, мы выдумываемъ каия нибудь препятслчйя. Деятельность гу
бернскаго земства по начальному образовашю до сихъ поръ сводилась 
къ нулю. Всю тяжесть попечешя о немъ ми возложили на плечи 
уЬздныхъ земствъ. Они все вынесли, многое сдтзлали и притомъ сде
лали такъ прочно, что на этомъ фундаменте можно СМЕЛО строить. 
Гл. Лятошинсый говорить: „да, помилуйте, правительство намъ за
прещаете*. Какъ юристъ, онъ должен* бы знать, что попечете о 
начальном* образовали лежитъ на обязанности земства. Я первый 
разъ слышу, чтобы намъ запрещали, препятствовали. Все это отго-
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ворки, нежелаше делать двло. Но, господа, если вы хотите действо
вать, действуйте систематически. А чтобы составить систему, надо 
знать положеше двла. У насъ нвтъ матер1ала, есть только отрывоч-
выя сввдвшя. Вотъ почему необходима крупная, капитальная работа. 
Для нея нуженъ спещалистъ съ одной стороны, чернорабоч]'е съ дру
гой. Мы, гласные, не имъемъ достаточно времени для такого труда. 
Если вы серьезно интересуетесь двломъ народнаго образовашя, если 
серьезно считаете его близкимъ вамъ, вы убвдитесь, что безъ подго
товительной работы обойтись нельзя; безъ нея всв траты будутъ на
прасны. Я поддерживаю коммиссш; думаю, что и собраше отнесется 
къ ней сочувственно. Если-же сочувств1я нвтъ, бросьте все двло; это 
будетъ, по крайней мврв, откровенно". 

Гл. Ченыкаевъ напомнилъ, что не разъ губернское земство вы
сказывалось за учасие въ двлв народнаго образовашя; выбирались и 
коммиссш,—гласный самъ въ нихъ участвовалъ; „но всв проекты раз
бивались отъ того, что мы не знали положев!я двла. Такимъ обра-
зомъ, желашя оставались желашями. Совершенно тоже было н въ 
Сердобскомъ увздв. Цълыхъ 20 лътъ мы ассигновывали на начальное 
образоваше по 6000 р. Наконецъ, надумали изслвдовать положеше 
школьнаго двла—и открыли у себя Америку. Положеше училищъ 
оказалось ужасное. Всв недостатки были обнаружены, и увздное зем
ство, которое, не зная положешя двла, съ трудомъ ассигновывало по 
6000 руб. въ годъ, сразу значительно увеличило ассигновку. Мы 
работали безплатно; но то, что возможно сдвлать своими силами въ 
одномъ увздв, совершенно невозможно для цвлой губернш, да еще 
за 26 лвтъ. Поэтому необходимо ассигновать въ распоряжеше ком
миссш просимые ею 2000 руб.". 

Гл. Немировскш выяснилъ основашя, по которымъ коммис-
cifl проситъ ассигновать ей именно 2000 р. „Некоторые гласные вы
сказывали недоумвше, для чего нужно именно 2000 р.; слышались 
голоса, что довольно и 1000 р. Яо это не вврно. Коммисмя совершен
но сознательно предлагаете цифру 2000 р., и вотъ на какомъ раз-
счетв. Пригласить специалиста нельзя дешевле, чвмъ за 900 р.; за-
твмъ, надо пнсцпвъ на 600 р. и на почтовые и канцелярсше рас
ходы 300 р. (коммиссш придется вести большую переписку); наио-
нецъ, рублей 300 необходимо на квартиру, такъ какъ въ управвпо
ложительно нвтъ мвста. Такимъ образомъ выходатъ 2100 р. Ассиг
новать 1000 р. все равно, что не: ассигновать ничего". 
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После некоторыхъ замЬчанш другихъ гласныхъ, г. председатель 

|собратя поставилъ на баллотировку вопросъ: угодно ли собранш из
брать постоянную коммисспо по народному образованш? — собрате 
[ОТВЕТИЛО утвердительно. 

На вопросъ: угодно ли собратю ассигновать въ распоряжете 
роммиссш единовременно 2000 р.? — собраш'е значительными большин
ством ъ ответило также утвердительно *). 

Председатель собрашя спросилъ заттшъ гг. гласныхъ, угодно ли 
оставить въ коммиссш прежнихъ членовъ или избрать новыхъ. Со
брате постановило: просить остаться прежшй составъ коммиссш, при-
бавивъ лишь М. С. Ермолаева. КромЬ того, по иредложенш гл. Ро-
говскаго и Фролова, собрате просило быть непремълшымъ членомъ 
коммиссш председателя губернской управы, на что вмъ было изъявле
но согласхе. 

Изъ частныхъ предложенш коммиссш, по вопросу о присоедине
на къ ходатайству съезда деятелей по техническому и професдлональ-
ному образованш объ учрежденш школъ для винокуровъ, съ тЬмъ, 
чтобы одна изъ 3 предполагаемыхъ къ открытие на средства прави
тельства школъ была учреждена въ Саратовской губернш, гласные гр. 
Уваровъ и Свиридовъ высказались отрицательно. „Есть много профес-
сюнальныхъ школъ, болЬе доггойныхъ поддержки", говорили они, „и 
земству совестно прежде всего ходатайствовать о шкояахъ для виноку
ровъ. Кабаковъ и такъ много".—Гл. К. РоговскШ и Нессельроде указа
ли, что „между сельско-хозяйственвымъ винокуретемъ и кабаками 
есть большая разница". Гл. Фроловъ и НемировскШ приписы-
ваютъ одному недоразуменш мн4шя гласныхъ, связывающихъ по
чему то дело образовать хоропшхъ и дешевыхъ винокуровъ съ раз-
вн'иемъ пьянства. Первое клонится къ поддержание мелкаго землевла-
Д4в1я, давая ему возможность устраивать неболышя винокурни и 
утилизировать сельсше продукты". Собрате, однако, высказалось 
противъ предложетя коммисш. 

Предложете устроить 10 образцовыхъ народныхъ библютекъ, 
по 1 на уездъ, на счетъ губернскаго земства, причемъ на первый 
годъ ассигновать на нихъ 3000 руб. (управа предлагала 2000 руб.), 
по 300 руб. на бшшотеку,— собрате приняло ж постановило: вне
сти въ смету къ сбору 3000 руб., предоставивъ дальнейшую органи-

''•) По поводу этого постановлешя вечеромъ, 19 дек., 16-ю гласными было подано 
особое MHtme, протестующее противъ ассигнования денежныхъ средствъ въ распоряжеше 
•'Оиииееш. MHbHie это ръшено было приложить къ журналу засЬдашя. 
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зацш д'Ьла и его осуществлеше коммиссш по народному образоваяцп 
совместно съ управой. Точно также принято было п предложеще объ 
ассигновали 1000 р. на noco6ie увзднымъ земствамъ, устраивающие 
у себя школьныя биб.потеки, въ размерь 30°/о израсходованной ими 
суммы и не бол-ве 100 руб. на библштеку. ЗатЬмъ остальныя пред.ю-
жешя по народному образованно собрате, согласно съ мнвшемъ ком
миссш, передало на разработку постоянной коммиссш по народному 
образованно, кромй вопроса о книжномъ складе. 

3) О ннижномъ склад*, с Неурожай прошлаго года отразился и на двятельноети Кая», 
наго склада: одни уВздныя земства въ минувшем* году не ассигновали вовсе кредита на 
учебники и учебный nocooia; друпя, при томъ большинство, задержали платежи до конца 
л'бта. Вслт,дств1е этого не было произведено уплаты запасному капиталу; поздно посту, 
пивпля деньги пошли на покупку учебниковъ для нынвшнаго учзбнаго года, и капитальный 
долг* запасному капиталу достиг* 15238 р. 61 к. Не смотри на неблагопр1атныа обстоя
тельства, обороты склада не уменьшились: всего продано на 18148 p. Ol'/a к., въ томъ 
часа* учебниковъ на 8600 р. 85 п., книгъ на 4111 р. 07 к., письменных* принадлежностей 
на 2758 р. 73'/2 к., учебныхъ nocofliii и картинъ на 743 руб. 31 к., переплетено книгъ на 
1631 р. 05 к. Против* прошлаго года продано болъе на 3725 р. 28'/» к. т, е. на 25 °/о. 
Еслибы книжный складъ продавалъ учебники и учебныя nocooia но той же цвнв, 
какъ и друпе магазины, онъ нолуцилъ бы около 4000 р. прибыли. Но главная цВль кнвщ-
наго склада, какъ известно, не нолучеше возможно большей прибыли, а удешенлеше учеб
никовъ и шиольныхъ принадлежностей. ВслЬдств1е этого, складъ д-влаетъ болыи:я уступка 
съ номинальной ц{шы не только увзднымъ земствам*, но и огдвльнымъ школамъ, дааге 
отдильнымъ лицамъ при покупки хота бы одного учебника. При таких* услов!яхъ вало
вая прибыль книжнаго склада за минувипй годъ выразилась въ 1351 р. 80 к. З а покрыл-
емъ всвхъ расходов* и эа уплатой 751 р. 18 к. процентов* запасному капиталу, частой 
прибыли остается 380 р . 03 к. 

«Въ отчетном* году въ складъ обращались Саратовское, Петровское, Хвалынское, 
Сердобское, Царицынское земства, КузнецкШ училищный еовъч'ъ, Камышинск^й eiiapxi-
альный училищный соввтъ, Петровская и Оердобскаа городек!я управы. Кроив того, въ 
склад£ покупало Новоузенское увздное земство, а на днях* получено преддожэше постав
лять учебники и учебныя nocooia от* Малмыжскаго увзднаго земства, Вятской губерим, 
причем* годовое требоваше определено въ ЗООО р. Отрадным* явлешемъ в* д-вятелыюсти 
книжнаго склада авлаетса то обстоятельство, что все чаще и чаще к* нему обращаются 
волоетныя правлешя в отдельны» школы, покупающая обыкновенно за наличный деньги 
или наложенным* платежом*. *) До учреждев1я склада он* не пользовались никакою 
уступкою. Между т*иъ, далеко не вс£ у-вздныа земства снабжают* школы учебниками, 
да и ть, которыа берутъ на ееба это двло, не въ полной мТ.р* удовлетворяют* 
существующей потребности. Из* отчета инспектора народных* училищ* Саратов-
скаго у*зда видно, что всего учебниковъ и учебныхъ нособш дла школ* Саратов» 
скаго увзда требуется на 12 тысяч*; между т£мъ, Саратовское уъздное земство, 
одно изъ самых* щедрых* въ этом* отношенш, тратит* на учебники лишь 3 ты
сячи. Недостающее количество въ большей или [меньшей степени приходится докупать 
самому населенш. Всл*дств1е этого, по нредложенш инспектора Саратовскаго уТ,зда, 
увздное земское собрате постановило открыть при ВСЕХ* школах* Саратовскаго 
уВзда склады учебниковъ и учебных* пособШ и, пользуясь кредитом* въ книжном* 
склад* Саратовскаго губернскаго земства, продавать их* по заготовительной ц^в*. 

*) По счету учителей значится: оставалось за ними по 1 января 1891 г. 495 ру°-
98 коп., куплено ими на 1325 руб. 62 коп.; на 1 ноябра 1892 года оставалось за иияя 
918 руб. 5 7» коп. 
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I •Такое же ръшеше приняло и Хвалынское уъздное земство. Аткарсвая уездная управа 
I пи'Брена открыть при земской библютект, продажу народныхъ книгь и уже затребовало 
I образцы имеющихся въ склад* изданш. Нт.что подобное предполагается и въ Петров-

скомъ ут,зд*. 
«Въ минувшеыъ году въ первый разъ книжный складъ выписалъ учебники для сред-

„яхъ учебныхъ заведенщ. Такъ какъ въ Саратов!, существуеть 2 княжныхъ магазина', 
Ю на первое время, изъ онасешя, чтобы учебники не залежались, было выписано около 
ИОЛОБИНЫ всего количества учебниковъ, требующихся для средиихъ учебныхъ заведенш. 
Оказалось, что опасешя были напрасны. Благодаря уступки въ 10 °/о, желающихъ купить 
учебники въ книжномъ склад* явилось столько, что пом^щеше склада не могло всъхъ 
вимтить, и уже черезъ два, три дня ПОСЛЕ открыты учебнаго сезона многихъ учебниковъ 
je хватило. 

«Книжный складъ не только цродаетъ учебники по дешевой цт,нЬ, но и иереплетаетъ 
яхъ при содМствш исправительнаго npimra, имъкпцаго свою переплетную мастерскую, на 
40 "/о дешевле обычныхъ цг.нь. Тотъ же приотъ по значительно пониженнымъ цънамъ дъ-
лаетъ тетради и для книжнаго склада. 

«Благодаря дешевизн*, съ каждымъ днемъ все болъе и бол'Ье является покупателей. 
Внести съ тъмъ прибавляется и работа по ведешю дъла, тЬмъ болЪе, что складъ откомтъ 
«ъ 7 час. утра до 8 час. вечера. До сихъ поръ безнлатно завт.дывалъ складом ь одинъ изъ 
служащихъ въ упрант, въ свободное отъ другихь завятш время, имъя помощника, нолу-
чающаго 300 руб. въ годъ. Въ настоящее время, при увеличившихся оборотахъ, продол
жать вести дт.ло такимъ образомъ уже нельзя. У завъдывающаго складомь не хватаетъ 
времени ни для отвьта на ежедневно поступающее запросы, ни для своевременной выписки, 
ни для своевременнаго иеполвешя заказовъ, наконецъ,—что самое главное—для акиуратнаго 
ведешя довольно сложной отчетности. Вслидств1в этого, губернская управа проситъ собрате 
разрешить ей, по примеру Харьковскаго и Тверского складовъ, пригласить отдельно завъ
дывающаго съ окладомъ въ 1200 р . , причемъ помощника завЬдывающаю можно заменить 
иальчикомъ. Губернская управа шдъется, что книжный складъ вполнъ окунитъ этотъ 
расходъ. 

(19 декабря). Председатель управы сообщил ь вкратце довладъ о 
книжномъ складе и просилъ собрате разрешить управе пригласить от
дельная заведывающаго съ окладомъ въ 100 р. въ мвсяцъ по примеру 
Харьковскаго и Тверского складовъ. Управа предлагаете ве что либо 
новое. Задачи склада определены предъидущимъ собратемъ. Пока 
оборотъ былъ малъ, можно было обходиться даровымъ трудомъ: заве
дующей складомъ не только ничего не получалъ, но втечете 2-хъ 
Л'Ьтъ предоставлялъ подъ складъ свою частную квартиру. Теперь 
обороты увеличились. Штъ возможности своевременно удовлетворять 
требовашя уездныхъ земствъ, а также вести въ порядки довольно 
сложную отчетность. 

Гл. гр. Нессельроде заявилъ, что, после разъясненш г. пред
седателя управы, онъ отъ своего имени и отъ имени своихъ товари
щей по коммиссш присоединяется кь предложение управы. 

На вопросы гласныхъ председатель управы разьяснилъ, что жа
лованье заведующему предполагается выдавать изъ прибылей склада, 
«бороты котораго доходятъ до 18000 руб. 
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Гл. Ченыкаевъ предлагаете предоставить управе употреблять 
прибыли изъ склада на его улучшеше. 

Председатель собрашя, указывая, что въ Балашовскомъ у-вздЬ 
было недовольство складомъ, предлагаете вопросъ передать въ ком-
миссш. 

Гл. Ченыкаевъ заявляете, что единственная жалоба на скдадъ 
исходила действительно отъ Балашовскаго собрашя 1891 г.; но на 
собравш 1892 г. после разъяснешй губернской управы оказалось 
что обвинев1е было вполне неосновательно. 

Председатель управы ироситъ разрешить управв производить 
изъ прибылей склада не только жалованье заведующему, но и раз
ные мелю'е расходы на 1400 руб. Собраше постановило разрешить 
управе производить изъ прибылей склада, какъ жалованье заведую
щему по 100 руб. въ месяцъ, такъ и друие расходы. 

4) 0 садоводшвгь и огородничестве при гиколахъ. Губерн
ское собрате, въ заседании 12 декабря 1890 года, между прочимъ, 
постановило: внести въ смету губернскаго сбора на 3 891 г. 500 р. 
на выдачу премш, въ размере 25 руб. каждая, ГБМЪ глкольнымъ 
учителямъ, которые, по заявленш училищныхъ советовъ и уезд-
ныхъ управъ, достигли наилучпгахъ результатовъ въ садоводстве 
и огородничестве. Губернская управа, придавая серьезное значеше 
этому вопросу, озаботилась собрашемъ возмояшо подробныхъ свьде-
Н1й о положенш этого дела и представила ихъ собранш 1892 года. 

,,Но свЪд'вшямъ г. директора. Маршнскаго земледт>льческаго училища, втечеше 189J 
и 1892 юдоьъ на курсахъ садоводства, огородничества и пчеловодства при училище зани
малось 37 сыпскихъ учителей; изъ нихъ: на свои средства —4 человека, на средства епар-
Х1алышго совгта—2 и на средства земства—30 человт,къ. Изъ 37 сельскихъ учителей вы

держали экзамены и получили сгидхтельетва 29 человъкъ; одинъ оетавилъ занятая съ 1-го-
мая но болезни и 7 не держали экзамена, а потому и евидътельствъ не получили. Изъ 
числа иослт,днихъ 7 командированы были: на средства епарх1альнаго совята—1, на сред
ства земства—3 и пр1*зжали на свои средства—3. По увздамъ командировки учителей: 
распределялись такъ: изъ Петровскаго уъзда—8 учителей, Саратовскаго—8, Балашовска
го—б, Водьскаго (отделение енарх^альнаго учидищнаго еоввта)—4, Кузнецкаго—2 и Цари-
цынскаго—2; отсутствовали учителя изъ увздовъ Аткарскаго, Камышинскаго, СердобскаГО-
и Хвалынскаго. Въ своеыъ сообщен1и г. директоръ Маршнскаго земледтаьческаго учили
ща, между прочимъ, сообщаетъ слт.дуюпия свидт^я о положенш вопроса заграницей и въ-
Росеш. За границей (во Францш, Гермаш'и и Австрщ) народный школы въ общей масс*, 
надълены земельными участками, ознакомлеше съ садоводствомъ и огородничеетвомъ вхо-
дитъ въ кругъ занятчй учащихся, а сами учителя изучаштъ названные предметы чаще 
всего на кратковременныхъ лхтнихъ курсахъ. У насъ въ Роесш съ 1885 года курсы садо
водства и огородничества были устраиваемы въ губершяхъ Московской, Псковской, Пе
тербургской, Новгородской, Курской, Тульской, Пензенской, Воронежской, Орловской, 
Херсонской, Мо1Илсвской, Черниговской и при 5 земдедъльческихъ учплищахъ министер; 
ства государствениыхъ имуществъ. Земства не только принимали y4acTie въ командир о,-) 
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-I jjii сельскихъ учителей на эти курсы, но часто по своей инициатив* и на свои сред» 
•(тва предпринимали самое устройство куреовъ (въ гг. Петербургской, Псковской, Новгород-
Я.цой, Курской). Результаты учреждения куреовъ уже успели обнаружиться: въ назван-
j иХЪ губершяхъ (особенно въ Московской и Псковской) имеются при сельскихъ школахъ 

М.есятип садовъ, которые енабжатотъ местное население фруктами и прививками. По мне-
Щаю г. директора, не лишено значешн и то обстоятельство, что наши сельсиа общества, 
•икъ оказывается, вполне охотно соглашаются на наделеше свопхъ школъ земельными 
• ласткими: изъ 37 бывшихъ на курсахъ при Марщнекомъ земледельческомъ училищ* 
• жителей 22 уже располагали при своихъ школахъ наделами, которые, однако же, остава
лись безъ обработки по недостатку необходимыхъ сведешй у учителей. На основаши 
•rue имеющегося у насъ въ Poccin опыта г. директоръ полагаетъ, что учает1е земства въ 
•гурсахъ садоводства, огородничества и пчеловодства командировашемъ на нихъ сельскихъ 
• учителей является деломъ, имеющимъ одни полезные результаты, которые будутъ достиг
нуты полвве, если будутъ командированы сельск1е учителя, обнаруживающее действитель
ное расположеше къ заня-пямъ, и школы у которыхъ располагатотъ земельными наделами; 
• лрпчемъ необходимо Оказывать содейетв1е сельскимъ учителямъ и поощрять ихгь деятель
ность но садоводству я огородничеству. 

.,Кроме вышеизложеннаго, губернская управа ечитаетъ умкетнынъ сообщить сведе-
|шя, представленныя инепекторомъ народныхъ училищъ Петровскаго уезда о состоянии 
|огородовъ и садовъ при сельскихъ школахъ Петровскаго уезда въ 1891 году. «При 14 
|школахъ Петровскаго увзда въ настоящее время есть неболыше участки земли, которы
ми съ большимъ или меньшимъ удобсгвомъ можно пользоваться для з а ш т н по еадовод-
Iетву и огородничеству. Размеры этихъ участковъ колеблятся. отъ 70 кв. саж. до '/2 деся-
1гаяы. Все эти участки въ сумме' составляютъ площадь въ 2 десятины и 350 кв. сажень. 
[Участки, которые по своимъ разнеранъ и въ другихъ отношен^яхъ наиболее удобны для 
школьныхъ занятлй по садоводству и огородничеству, находятся при елт.дугощихъ шко
лахъ: при Дьячевской, Козловской, Порзовской, Синодской и отчасти Старо-Захаркинской. 
При некоторыхъ школахъ производятся опыты занятШ по садоводству и огородничеству; 
но занятая эти до наетупленш 1891 учебнаго года не имели точной организацш и школь-
ваго педагогическаго характера. Наиболыше успехи въ занят!яхъ по садоводству заме

нены въ -Козловскомъ училищ*, гд* трудами учителя Фалерова при участш ученпковъ 
разведенъ плодовый садъ; но большая часть садовыхъ яблонь еще очень недавняго наса-
жцешя и потому плодовъ еще не приноситъ. Кроме того, съ некоторымъ успехомъ школь-
выыъ садоводствомъ занимаются елвдуюпие учителя и учительницы; Осметовскаго учили
ща г. Демкинъ, учитель Старо-Захаркинекаго—г. Одинцовъ, учительница Дьячевскаго учи
лища—г. Курина; но результаты этихъ занятШ нообще еще недостаточно определились". 

,,Въ отчет* за 1891 годъ о еоетояши народныхъ училищъ и чаетныхъ учебныхъ за-
веденШ, находящихся въ ведеши Саратовской дирекцш народныхъ училищъ, между про
чим!), говорится: <Вст. сельеюя двухклассныя и одноклассныя училища министерства нар. 
пр. имеютъ приблизительно по десятине усадебной земли, одна часть которой занята по
стройками и дворомъ, а на другой разводятся сады (преимущественно изъ лесныхъ де-
ревьевъ) и огороды; плодовые сады разведены при 5 училищахъ: двухъ Бековскихъ 
Сердобскаго уезда, Русско-Камешкирекомъ — Кузнецкаго уезда, Терсинскомъ — Вольскаго 
у4гда и Мокро-Ольховскомъ—Камышинскаго уезда. Тремъ училищамъ отведены еще участ
ки полевой земли отъ 1 до 3 десятинъ, 

,,При сельскихъ начальныхъ училищахъ число участковъ, отведенныхъ для школь-
Вь1хъ садовъ и огородовъ, годъ отъ года возоаетаетъ, въ особенности, съ того времеяи, 
какъ никоторый земства задались целью оказывать материальную поддержку школьпымъ 
занят!ямъ но садоводству и огородничеству. Въ настоящее время небольпае участки земли 
Чиеютъ въ Саратовской губернщ до 85 школъ; на некоторыхъ изъ вихъ разсаживаются 
"лодовыя деревья и ягодные кусты, другими же учагплеея пользуются для огородничества. 
Разумеется, было бы желательно, чтобы учащееся принимали живое участ]е въ обработке 
читомниковъ и огородовъ и изобретали въ этонъ деле практические знатя и навыки; 
Ново многихъ селешяхъ ученики отъ таковыхъ занятШ уклоняются, будучи отвлекаемы 
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родителями для необходимыхъ домашнигъ работъ. Так и и ъ образомъ сады и оговолм 
большей части, обраоотываются учителями при помощи сторожей, потому что ухогт, 
садомъ или огородомъ требуетъ не ычло труда и рабочихъ силъ, такь какъ безъ оби 
ной поливки, при сухомъ и знойномъ климата Саратовской губернш, всяюя молоды» 
садки легко иогибаютъ>. 

„Изъ этихъ св'Ьд'Ьтй видно, прибавляете отъ себя управа, что 
число участковъ. отводимыхъ для школьныхъ садовъ ц огородовъ 
возрастаете изъ года въ годъ, и единственно, чего можно пожелать 
въ настоящее время,—это бол'Ье активнаго участья учениковъ въ 
уходв за школьными садами и огородами, на что, понятно, можно 
разсчитывать только тогда, когда это Д'БЛО достигнетъ значительной 
степени популярности и устойчивой организации, съ одной стороны, 
и, съ другой, при полномъ сочувствш и добросовъстномъ отношенщ 
къ д4лу со стороны сельскихъ учителей. 17 декабря 1891 г. г. сара
товский губернаторъ ув'Ьдомилъ губернскую управу, что министръ 
нар. пр. сообщилъ г. министру внутреннихъ двлъ объ успъхъ uep-
выхъ курсовъ садоводства и огородничества, устроенныхъ въ 1890 г. 
Тульскимъ губернскимъ земствомъ для учителей начальныхъ народ-
ныхъ училищъ губернш, и просилъ обратить внимаше на несомнен
ную пользу открьшя этихъ курсовъ и въ другихъ мъстностяхъ, гд4 
тому представляется возможность, а равно устройство при школахъ 
садовъ и огородовъ. 

„Принимая во внимание все вышесказанное, губернская управа 
полагаете, что вопросъ объ устройстве садовъ и огородовъ при шко
лахъ въ скоромъ времени станете и въ Саратовской губернш на бо
л'Ье или мен'Ье прочную почву, и тогда не замедлятъ подъ вл1яшемъ 
конкуренции выделиться некоторые изъ учителей, принимающих^ 
дъятельное у чаете въ этой работъ, а потому, съ своей стороны, гу
бернская управа находить вполне умЬстнымъ предлояшть губернско
му собранно оставить сумму въ 500 руб., ассигнованную на премш 
учителямъ, безъ измЗшешя". 

(10 декабря). По прочтенш этого доклада, согласно желанно со-
брашя, гл. Исвевъ разъяснцлъ, что хотя ассигнованные въ прошломъ 
году 500 руб. не израсходованы, но по новому положенно они уже 
не могутъ расходоваться и становятся свободнымъ остаткомъ. 

Гл. гр. Медемъ противъ того, чтобы поощрять учителей. Ого
родомъ или садомъ будете пользоваться одинъ учитель, а не учени
ки. Имъ некогда заниматься огородами и садами. Съ ранней весны 
они уходятъ изъ школы. Въ Хвалынскомъ у'Ьзде нзтъ никакого 
спроса на овощи. Тамъ, гд4 спросъ есть, крестьяне знаготъ огороД' 
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(«ячество лучше всякихъ учителей; тоже и относительно садоводства. 
|в ъ Хвалынскомъ уЬздЬ былъ выписанъ садовникъ нзъ Пензы, чтобы 
•обучать крестьянъ, и оказалось, что крестьяне знаютъ больше его. 

Гл. Н. С. Ермолаевъ за то, чтобы оставить въ смйтй прошлую 
цифру, БО желаетъ расширить ея назначеше. Надо выдавать изъ 
этого кредита не только на поощреше учителей, но и вообще на 
лоощреше огородничества и садоводства при школахъ. Гласный не 
знаетъ, какъ дгЬло стоитъ въ Хвалынскомъ уЬзд'Ь, но въ Петровскомъ 
'огороды при школахъ имвютъ успгЬхъ. Въ им'Ьнш гласнаго, въ Спас-

Ько-Александровскомъ изъ 112 учениковъ бол'Ье половины занимают-
|<я иъ огородЬ съ весны и до 20 человтзкъ работають и лвтомъ. 

Гл. Сидоровъ не согласенъ съ этимъ. Въ губернш 10, увздовъ 
[по 30 волостей въ каждомъ, т. е. всего 300 волостей; какъ можно 
[оказать имъ noco6ie къ развиию огородничества 500 руб.? Другое 
д!то поощрить особенно выдающихся учителей, занимающихся ого

родами при школахъ. Такихъ найдется не много. 
Гл. Марковъ, поддерживая тоже мнЬте, указалъ на Царицын-

«кш уЬздъ, гд4 школы наделены землею, но иъ-тъ рабочихъ рукъ, 
нъть и огородовъ. На наемъ же рабочихъ нужны болышя деньги. 

Гл. Ивановъ находитъ ассигновку преждевременной, такъ какъ 
учителей, достойныхъ поощрешя, н-втъ; а дать бол'Ье широкое на
значение невозможно, въ виду сомнительной пользы такого поощрешя 
л недостаточности для этого средствъ. 

Гл. М. С. Ермолаевъ не согласенъ ни съ тъчиъ, что нйтъ поль
ки отъ-развипя садоводства и огородничества при школахъ, ни съ 
Т"БМЪ, что нельзя расширить назначеше ассигноики. Въ Петровскомъ 
увзд'б огороды поставлены крайне плохо. Прошлый годъ показалъ, 
къ чему это приводитъ; ни у кого не было,-напр., капусты. Нельзя 
сказать, что крестьяне не сажаютъ ее, но, не уилзя ухаживать, поч
ти никогда не получаютъ достаточнаго урожая. Если при школй бу-
детъ образцовый огородъ, явится живой примт>ръ. Крестьяне увидятъ, 
что можно получить при знанш д'ЗЬла, —и н^тъ сомнътя, что вос
пользуются указашями и советами учителей. 

Гл. Юматовъ также высказывается за ассигновку. 
Гл. Еруберъ присоединился къ мн^шю гл. Ермолаева и Юма

това. Для успеха всякаго д'Ьла необходимо, чтобы было лицо, инте
ресующееся д'вдомъ, была живая душа. Чтобы отыскать эту живую 
Душу, чтобы ободрить ее и поощрить, коммисс1я и предложила озна
ченную миру. Надо только изменить несколько редакщю сметной 
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статьи: чтобы поощрить учителей, можно и не дожидаться, пока ока
жется результата, пока садъ станетъ давать плоды. Возможно и же
лательно давать вознагражден^ и за инициативу въ устройстве при 
шкодахъ огорода или сада. 

Гл. Лятошинсшй. Культурная деятельность составляете прямую 
обязанность, прямую ц'Ьль земства; оттого и слышатся свтовашя на 
земство, что мы доселе занимались только квартирными и дорожными 
коммисс]ями и собиравлемъ податей по раскладкамъ. Въ самомъ д4л4 
что мы сделали? Распространили сусликовъ до Хвалынска™ уЬзд'а 
развели саранчу до сотенъ тысячъ пудовъ, запустили народное обра-
зоваше до того, что мужикъ бутылку съ карболовой кислотой прини
маете за холеру. Гласный стоить за культурную деятельность вооб
ще и за утверждеше сметной цифры въ данномъ случае. 

Гл. Усачевъ думаетъ, что дело это должно состоять въ въхьвщ 
исключительно уездныхъ земствъ. У губернскаго земства нътъ 
средствъ проверить, насколько удачно ведется огородничество при 
школахъ. Посл-вдшя слишкомъ далеки отъ губернскаго земства. Ассиг
новать деньги въ распоряжение губернскаго земства все равно, что 
переслать ихъ въ Петербурга и оттуда просить указанш. Петербурга 
еще менее можетъ знать нужды уездныхъ земствъ, потому что на
ходится еще дальше. 

Св. Владыкинъ не соглашается съ гласнымъ Усачевымъ. Уездныя 
земства вотъ уже 25 летъ ничего не сделали въ этомъ отношенш, а 
министерство гос. им., хотя Петербургъ и далеко отъ уездныхъ 
земствъ, постановило ассигновать 1200 руб. на поддержку сельско-
хозяйственныхъ школъ, где таковыя будутъ открываться. Такимъ по-
соб^емъ правительство, несомненно, имело въ виду вызвать открыие 
сельскохозяйственныхъ школъ. Если такимъ образомъ Петербургъ 
усмотрелъ указанную нужду, темъ более она можетъ быть видна гу-
бернскому земству. Губернское земство и усмотрело ее и нашло не-
обходимымъ положить этому делу починъ, ассигаовавъ 500 руб. на 
noco6ie разведешю огородовъ и садовъ при школахъ. 

Гл. Н. С. Ермолаевъ поясняете, что губернская управа можетъ 
руководствоваться указашями уездныхъ земствъ, и неудобство, о ко-
торомъ говорите Усачевъ, такимъ образомъ устранится. 

Председатель собрашя ставитъ на баллотировку слйдуюгпю 
вопросы: 

1) Угодно ли собранно признать, что ноощреше садоводства и 
огородничества при школахъ относятся къ Bii/lmiro губернскаго или 
уездныхъ земствъ? 
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2) Угодно ли собранш ассигновать какую-либо сумму не толь-
•{о на поощрете учителей, но и вообще на развипе огородничества 
|« садоводства при школахъ? 

На оба эти вопроса собрате ОТВЕТИЛО утвердительно. Зат^мъ 
•председатель собраы!Я ставитъ на баллотировку вопросъ о цифрв. 
• Водышшствомъ голосовъ "собрате ассигновало 1000 руб. 

5) 0 пособж женской гимназш мин. нар. проев, [б. Ульрихъ]. Попечительный совт>тъ 
(Саратовской женской гимназш-, вновь ходатайствуя передъ губернскимъ собрашемъ объ 
I taiycKft ежегоднаго noco6ia на содержаше гимназш въ размере 1000 рублей, сообщилъ, 
I до минястръ нар. пр. разр*шилъ именовать женскую гимназш, содержимую г-жею 
I Ульрихъ <гимназ1ею министерства на*р. пр.». Вместе СЪ этимъ, ПО ыненш попечительнаго 
I «оБ*та, должна рушиться главная преграда къ полному удовдегворенш губернскимъ со-
• Лрашемъ ходатайства попечительнаго совета, дававшая новодъ некоторымъ гласнымъ 
1<10тр,Бть на гимназию, какъ на частное учреждеше. При этомъ попечительный совЪтъ 
••ечитаетъ долгомъ напомнить губернскому собранш историю перехода этой гимназш въ 
I полное ведите мин. нар. пр. 

<До 1-го января 1887 года дефициты но содержание гимна^г покрывались г-жею 
• Ульрихъ и составили къ этому времени сумму въ 3784 руб. Попечительный советъ, уб*-
I лившись въ недостаточности средствъ гимназш, принялъ въ свое прямое и непосредствен
ное завйдываше всю хозяйственную часть, причемъ нризналъ и справедливымъ, и более 
[иолезнымъ для гимназш не только уплатить бывшей содержательниц* долгъ, но и весь 
• мвентарь гимназш пршбр*сти въ пользу гимназш съ т*ыъ, чтобы поставить гимназш 
• въ матерьяльномъ отношенш внт> всякой зависимости отъ Э. К. Ульрихъ. Весь долгъ 
•определился въ 4889 рублей, и втечеше последующа™ времени попечительный советъ, 
[благодаря оказанному пособ1ю отъ города, а съ 1891 года и отъ губернекаго зем
ства, имълъ возможность погашать этотъ долгъ постепенно. Когда сумма, долга умень
шалась до 1503 руб. 96 коп., попечительный сов'Ьтъ счелъ благовременнымъ возбу
дить ходатайство о переимевованш этой женской гимназш въ гимназш ведомства м. н. п., 
Ныне попечительному совету предетоитъ забота поставить учебное заведеше въ более 
устойчивый матерьяльныя услов1я дальнейшаго преуспеятя его въ учебно-воспитатель-
жшъ отношен1и. До сихъ поръ попечительному совету удавалось только для облегчешя' 
ивогосемейныхъ родителей предоставлять возможность учить дочерей за уменьшенную 

[плату. (За у ч е т е бъдныхъ ученицъ плата вносилась изъ сбора съ благотворительныхъ 
гечеровъ, устраиваемыхъ попечительницею гимназш, княгиней M. Л . Голицыной. Для 
той же цели составилось при гимназш общество попечешн о нуждающихся ученицахъ, 
•открывшее свои дТ)йетв1н съ 1 ноября 1892 г.). Что работы попечительнаго совт>та оце
ниваются населешемъ, видно изъ того, что число ученицъ постоянно увеличивается: вте-
чен1е последнихъ 8 летъ число ихъ возрасло съ 140 до 250, изъ коихъ обучается без-
ллатно—21, съ yыeвьшeнieмъ платы — 26. При составлении бюджета на содержаше гим
назш въ предстонщемъ году, попечительный советъ обратилъ вниыаше на недостаточность 
*ознагражден1я служащихъ въ гимназш лицъ и постепенно предполагаешь довести оное до 
законной нормы. Чтобы составить ионятче о скудности содержашя сихъ лпцъ, достаточно 
сказать, что класеныя дамы гимназш,' посвящая своимъ обязанностямъ въ учебное время 
"Отъ 6 до 7 часовъ въ сутки, прея;де получали 150 руб. въ годъ жалованья, да и теперь 
чолучаютъ только по 200 р. въ годъ. Вознагражден1е учительницамъ составляетъ 27 руб. 
«О к., преподавателямъ 50 р. т. е. гораздо ниже нормы вознаграждешя учительницъ и пре
подавателей среднихъ учебныхъ заведений города Саратова и учебнаго округа>. 

Изъ подробной сметы, представленной попечительными советомъ, усматривается, 
что приходъ, при безплатномъ обученш 21 ученицы, выражается въ сумм* 14760 руб, 
Расходъ же по содержанию гимназш, при вышеупомянутой весьма скромной оплате за 
преподаваше, выражается въ сумм* 18536 руб., т. е. 'получается деоицитъ въ размерь 
3776 р . , на покрьте нотораго испрашивается субсидия: 



— 292 — 

1) изъ сумиъ Казанскаго учебнаго округа, по примеру прежнихъ лт/гъ, на пред-
метъ доведения до законной нормы жалованья и вознаграждешя преподавателямъ, имъю-
щимъ зваше учителей гимназш, и поиолнеше библттекъ 800 р. 

2) отъ Саратовекаго городского общества 1200 р. 
3) отъ Саратовекаго губернскаго земства 1000 р. 

Всего. . . . 30(кГрТ 

Докладывая о вышеизложешюмъ на благоусмотрЬюе губернскаго земскаго собрата, 
губернская управа съ своей стороны, находитъ изложенное ходатайство заслуживающими 
полнаго удовлетворена. 

10 декабря, после прочтетя доклада, гл. Фроловъ напомнилъ, 
что прежде земство вносило въ смету поj 500 руб. на покрыт1е дол
га, оставшагося после передачи гимназы отъ г-жи Ульрихъ въ ми
нистерство нар. пр. Гласный желалъ бы знать, сколько осталось 
этого долга. 

Гл. ИсЬевъ отв'Ьтилъ, что всего долга 1008 руб. 
Председатель управы подтвердить, что первоначальная мотиви

ровка пособтя была --покрьте долга. Впредь же предлагается ассиг
новать вообще на увеличение средствъ гимназы; долгъ будетъ выпла
чиваться изъ ассигновокъ. 

Председатель собратя не нашелъ желательнымъ, чтобы упла
чивался долгъ, когда не хватаетъ средствъ и на'текущее расходы. 

Гл. Фроловъ заявилъ, что онъ не имветъ ничего противъ ассиг
нований 1000 руб. и на общее уенлеше средствъ. 

Собрате утвердило noco6ie гимназы въ 1000 руб. 

4 6) О пособш Вольской учительской семинары въ 8000 руб. 
Председатель управы напомнилъ собранно, что эта сумма вно

сится обязательно, вследствие постановления сената <>бъ уплат в зем-
ствомъ долга въ 18000 руб. по 3000 руб. въ годъ. Прошлый годъ 
собрате ходатайствовало о сложены съ себя этого обязательства, но 
ответа еще не получило. 

Гл. гр. Уваровъ заагвтилъ, что Вольское уездное земство тоже 
хлопочетъ объ освобождены отъ обязанности субсидировать Вольскую 
учительскую семинарпо. 

Гл. Ченыкаевъ желалъ бы знать мотивы такого ностановлетя. 
Гл. гр. Уваровъ. Мы ничего не знаемъ о ней, и субсидировать 

не входитъ въ кругъ прямыхъ нашихъ обязанностей. 
Собрате после непродолжительныхъ прены постановило хода

тайствовать иредъ правительствомъ о сложены съ земства недоимки, 
начтенной на оное по содержание Вольской учительской сеыинарш; 
цифра же въ 3000 руб. вносится собратемъ въ смету. 
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^игновки по народному ооразованпо, кромй 
ВсЬ остальныя ас^1 . 

«-яской гимназш, соораше приняло лишь на 
пособия MapiHHCKot saLtx 

одинъ годъ. 
„мылит* и общежшпш при нем?. Попечи-

7 (9 реалъномъ У41 „ ' 
,т тГ Голицынъ сооощилъ сооранио слЪдующьч 

тель училища, кн. .1. •/** , п ( и , ,, 
Г '•; ' . жилища въ 1891/э2 учеономъ году. 
св'ьхьшя о состоянш у 1* 

-училище открыто въ 1873 г., и въ настоящее время наступилъ 
.Саратовское реальное ^ с т в о в а н ; я _ у ч и д и щ е и н*ло 13 классонъ: 1 приготовительный, 

20-й учебный годъ его суш ± д 0 1 1 0 Л н н т е л ь н ы й а 3 параллель..ыхъ. 
6 оеновныхъ, 2 коммерчески* ' т и х ъ В Х 0 Д Ш 1 и : почетный попечитель, директоръ, и. д. 

«Въ личный состав* с* ш т а т н Ь 1 Х ъ преподавателя, 4 нештатных*, 3 помощника 
инспектора, 4 законоучителя, ^ ^ учитель п*нш, 1 учитель шмнаетики, 1 нисьмоводи-
массныхъ наставниковъ, 1 »!' И р Т е к ш 1 й у ч е бный годъ соетоялъ изъ 183 учебныхъ дней, 
тель. Итого 30 (27?) ч е л о в 1 5 ) С*р О И З В Одились пшемныя иснытатя; га I по 6 пони—оконча-

«Съ 7 по 14 августа " ^ у р 0 К О В Ъ ) к о т о р ы е следовало дать учащимся, было 10494, 
тельный испытанш. Число вс* ъ^ ч т 0 составляет* 4°/о всего числа уроковъ. 
изъ нихъ пропущено 420 у р " ^ к л а с с а х ъ велось по программам*, утвержденнымъ ми-

«Преподаваше во *'*^овошу у с т а в у реальныхъ училищъ, ВЫСОЧАЙШЕ утвержден-
нистромъ нар. нр., согласно 
ному 9 iiona 1888 года. ^ ^ января 1892 года состояло въ училищ* 347 учениковъ, 

Составь учащихся. , К * д е й и „ 0 в*роиспов*дашимъ распределялись такъ: 
которые по сослов}ямъ родй'Г 

г . По в«роистш*дан1амъ: 
Но евелов1ЯМ*' ^ 1 И Правоелавныхъ 276 

дътей дворянъ и чиновник 
лицъ духовнаго SBI" 
городских* сословии 
сельскихъ сословШ 
нижнихъ чиновъ • 

1 Сектантовъ 5 
177 Католиковъ 15 

53 Дютеранъ 47 
2 1удеевъ 4 
3 

,, иностранцевъ . - ^ поступило 2 уч.; такиыъ образом* къ экзамену 
«До экзамена выбыло ^ у ч е Н иковъ усп*шно сдали экзамен* и переведены въ 

состояло 333 уч. Изъ н и Х * ь 1 Ш М Ъ экзаменамъ было допущено 20 уч.; изъ нихъ выдер-
высгше классы. Къ окончатеЛ , ^ выбыло изъ училища всего 75 учениковъ, изъ нихъ 
жало экзамен* 38 уч. Въ т е < 1

6 с Т 0 Я т е л ь с т в а м ъ , но 11 учеников* для перехода въ гимна-
23 ученика но домашнимь ° g g у ч е Н иковъ но неуси*шности, 13 по окончанш курса, 
зш и друпя реальный училЯ ^ е д 1 , д о в а т е л ь н о „роизошелъ приростъ на 26 учениковъ. 
Вновь поступило 101 Уч е Н И"'*' ' ; 0 учеников* въ реальном* училищ* увеличивается еже-
Вообще надо заметить, что ч

 б н а г 0 г о д а состояло 325 учащихся, въ отчетномъ году 
годно; такъ къ началу 18 9 0 / 9 ' 3 7 7 учеников*; въ два года увеличилось на 52 ученика. 
347, а нын* имеется въ Хч* г0 п ерваго и старших* классов*, начиная еъ 4-го, вели 

«Ученики приготовите.» б ' й а г 0 г о д а безукоризненно; только никоторые ученики 
себя въ продолженш ц*лагО о г о и Т р е т Ь ! 1 Г 0 ) дозволили себ* сравнительно бол*е слу-
среднихъ классовъ, именно е с к и х ъ п р а в и д ъ и чаще нарушали дисциплину *). Ближай-
чаевъ отступлешя от* учени 4 ^ о т ч е тномъ году ии-вли, крои* директора, ипспекторъ и 
Шее наблюдете за учащими" ^т)&иъ у ч е н и к и распред*лялись такъ: съ родными жили 269, 
классные наставники. Но квЯ^ тяТ-ш 39 и у чаетныхъ л и ц ъ - U ; изъ нихъ 9 учениковъ 
У родственников*—29, въ О" 
жили на одной квартир*. ч е н и к а м п исправно: за весь учебный годъ пропущено ученя-

«Классы иос*щплись 5' лявТЪ н е м Н ого больше 4°/о вст,хъ 300001) уроковъ, да-
ками 12210 ypoitoB*, что с ° 
• -ĵ g у ч . и 3—8 уч. ; на старппе классы приходится изъ 

*) 4 изъ поведешн ии'г ' 
нихъ только по одному. 
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ваемыхъ ученикамъ (каждый ученикъ беретъ въ годъ около 900 уроковъ); 2,5 всего чи 
учениковъ совершенно не пропускали уроковъ. Наибольшее количество пронущеаВы, 
уроковъ приходится на учениковъ ыладшихъ классовъ. 

«Врачъ училища Бонвечъ посвпдалъ больныхъ учениковъ на квартирахъ 
интернат* и иользовалъ приходащихъ къ нему на доиъ. 

«Въ отчетномъ году педагогически сов*тъ исходатайетвовалъ у г. попечителя Ка 
занекаго учебнаго округа разр*шевие на о т к р ь т е уроковъ музыки при реальномъ учи
лищ*. Были нршбр*тены необходимые инструменты, приглашены учителя и въ настоящее 
время Формируется ученический оркестръ. По примеру прежнихъ лт>тъ, въ отчетномъ году 
некоторые ученики занимались токарнымъ и столярнымъ ремеслами. Уроки ремеслъ пр0. 
изводились ежедневно въ мастерской училища отъ З'/г до б'/г часовъ. 

<Изъ 'числа учащихся въ отчетномъ году никоторые пользовались нособ1емъ: а 
именно: было освобождено отъ платы за у ч е т е 27 уч., ,губернское земство д*лало взносъ 
за 20 учен., городская дума за 5 учен., *) общество купцовъ и мЪщанъ за 1 учен.; крои{ 
того, 8 ученикамъ педагогичеекимъ сов*томъ выдавались стипендш изъ пожертвованпыхъ 
капиталовъ г. Мерцалова, Грачева, Колычева и общества взаимнаго кредита. Всего по
лучали noco6ie 61 учен.». 

«Средства училища. 
Изъ государственнаго казначейства . . . . 20891 руб. 
Отъ городской думы 5270 руб. 
Спещальныхъ средствъ 12340 руб. 

Всего 38501 руб. 
< Помьщеше училища, устроенное земстномъ, оказывается вполн* удобнымъ для 

учебныхъ цълей заведемя: оно сухо, просторно, светло. Не смотря на то, что 
число учащихся постоянно увеличивается, что въ низшихъ классахъ принято учениковъ 
свыше нормы, помъщете не представляетъ неудобствъ. Основпымъ недостаткомъ nomv 
щешя училища является недостатокъ при неыъ церкви. Это особенно ощутительно въ 
настоящее время при устройств* общежития для учениковъ училища. Часто весьма затруд
нительно найти МЕСТО для большого числа учениковъ въ нриходекихъ церквахъ, особенно 
на страстной недели, когда вс4 церкви переполнены молящимися, и ученикамъ приходите» 
помещаться гд* нибудь въ углахъ. Желая избежать хотя часть неудобствъ хождешя въ 
приходс1Пя церкви, особенно по вечерамъ, училище установило служеше всенощныхъ въ 
зданщ училища. Сюда нриходятъ ученики изъ частныхъ квартиръ, общежития и живушие 
неподалеку отъ училища; такимъ образомъ собирается до 150 учениковъ. Весьма жаль, 
что нельзя собирать т*хъ же учениковъ .внЕст* во время литургии. Упоминая о выше-
сказанныхъ неудобетвахъ пом-Бщетя, льщу себя надеждою, что земство и общественный 
учреждения придутъ на помощь учебному заведешю и изыщутъ т* небольппя средства, ко-
тооыя необходимы для устройства церкви пни реальномъ училищ*. 

«0бщежит!е для учениковъ училища помещается на Лало-серпевекой улиц* въ дом* 
Кошге. Для общежит1я нанятъ весь домъ съ дворомъ и вс*ми постройками. Ученики я 
одинъ изъ надзирателей помещаются въ главномъ большомъ дом*. На двор*, въ особом* 
дом* помещается больничка, квартира другого надзирателя, ном'Ьщеше для служителей. 
Кромк того, на двор* им*ется особое помкщеше для бани и кваитиры эконома. Вс£ 
остальныя службы въ полномъ порядк*. Въ главномъ дом* им*етея .4 спальни, 2 комнать! 
для занятий учениковъ, шинельная, гардеробная, столовая съ буфетомъ и приемная- "Вс* 
комнаты обширны, высоки, чисты, такъ что въ гипеническомъ отношенш общежит1е обез-
цечено. Для занят]я учениковъ заведена недорогая, но виолн* соотв*тотвуюш,ая мебель, 
оев*щеше устроено разевяннымъ св*томъ. Для столовой заведено необходимое б'влье в 
посуда; кухня обставлена вс*ми необходимыми принадлежностями. На обзаведеше общежи-
Т1Я хозяйственнымъ комитетомъ израсходовано всего около 1500 р. При общежитии им*ет-
ся два большихъ двора, на одномъ изъ нихъ ученики пграютъ, а въ настоящее врен* 
устроенъ катокъ. 

*) Двое изъ нихъ, крон* того, получала стипендий по 140 р . 



— 295 — 

«Дли надзора за учениками и наблюдешя за занят1ями приглашены 4 надзирателя и 
. „епетитора, такъ что съ этой стороны общежите обставлено правильно. Врачемъ 
-лтеииия состоитъ училищный врачъ Вонвечъ. Содержится общежитие на суммы, носту-
паЮВД'ч с ъ учениковъ, причемъ установлена плата въ 200 р. въ годъ, и на сумму въ 1000 р . , 
«тушенную земствомъ. Сумма, отпущенная земством^ главнымъ образомъ служитъ посо-
йевъ ученикамъ и частью идетъ на обзаведете общежиия. 

«Въ настоящее время въ общежитш помещается 48 уч.; изъ нихъ 8 уч. приняты 
jo уменьшенной плат* отъ 135 до 180 р. и одинъ совершенно безнлатно. Земское noeo6ie 
цополняетъ недостающую плату за 9 уч. Нужно думать, что ученшсовъ еще увиличится 

' ja 2—3 ученика, и тогда суммы сбора съ учениковъ будутъ достаточно вполне на 
«одержате общежиия, если только покроется сумма въ 1500 руб., употребленная на 
обзаведете общежат1е. Однимъ годоыъ эта сумма, конечно, покрыться не можетъ. Посему, 
желая поддержать общежития и продолжить оказание помощи недостаточнымь ученикамъ, 

I ли*ю честь вновь ходатайствовать предъ губернскимъ земскимъ собрашемъ о назначети 
цособ1'я общежитию редльнаго училища втечеше 2-хъ л*тъ по 1000 р. въ годъ». 

По поводу реальнаго училища собранно предстояло решить 
нисколько вопросовъ: 

а) Страховаше здашя училища. Статья смъты на этотъ предметъ 
утверждена въ сушЛ 165 руб. 25 к., причемъ постановлено: пору
чить управ'Ь, съ окончан1емъ срока текущаго страховатя въ Сала
мандре, страховать здаше въ земскомъ взаимномъ страхованш съ 
достраховаа1емъ въ Оаратовскомъ городскомъ взаимномъ страхованш. 

б) О пособш общежитш при реальномъ училищв 1). 
Председатель собрашя заявилъ, что изъ отпущенныхъ ему въ 

ирошломъ году 1000 руб. на обстановку общежития при реальномъ 
училищв пошло 500 руб., остальные —на уменыпеше платы за не-
достаточныхъ учениковъ, причемъ одинъ ученикъ былъ вовсе освобо-
жденъ отъ плати. Подробный отчетъ напе-чатанъ ОТДЕЛЬНОЙ брошюрой 
и предлагается внимание- гласныхъ. 

Гл. Панфиловъ сказалъ, что реальное училище находится въ 
образцовомъ порядке, преподаваие ведется, какъ нельзя лучше, со-
держаше въ общежитш и дешево, и удовлетворяем всьмъ требова-
шямъ, какья только можно предъявить. Гласный поэтому нредло-
жилъ благодарить попечителя училища, князя Л. Л. Голицына.̂ Князь 
обращаетъ внимаше гласныхъ, что такое состояше училища зависите 
въ значительной ы'ЦЛ и отъ директора училища, влагающаго въ 
это д/Ьло всю свою душу. 

Собраше постановило: принести глубокую благодарность попе
чителю реальнаго училища, князю Л. Л. Голицыну за его заботы въ 
саратовскомъ реальномъ училище и просить его шятельство. въ виду 

' ) Бюджетная коммисс1я высказалась противъ ассигновки, «такъ какъ средняя учеб-
Выя заведешя земство субеидируетъ въ одияаковомъ размерь, а общежипе при классиче
ской гимназш не субсидируется». И вообще, но мнЪшю коммиссщ, <общежит1я должны со
держаться на собственныя средства». 



— 296 — 

его заявления, что благоустройству реальнаго училища очень много 
сод/БЙствуетъ г. директоръ училища, засвидетельствовать директору 
училища, П. А. Германъ признательность земскаго собрашя. Пере
ходя къ обсужденш цифры въ 1000 руб., председатель собрашя за-
явилъ, что такая помощь потребуется въ течете года или двухъ-
загЗбмъ общежитие будетъ въ состоянш обходиться своими средствами. 

Гл. Сидоровъ, ничего не имья противъ ассигновашя 1000 руб. 
полагалъ, что плата въ 200 руб. очень дешева. „Мы все платимъ 
за содержание своихъ дътей въ Саратове дороже, до 300 руб. Къ 
чему дгЬлать облегченья для людей состоятельныхъ? Лучше повы
сить плату до 240 руб. и за полученныя отх этого увеличешя сред
ства освободить нисколько б'Бдеяковъ вовсе отъ платы". 

Гл. Ивановъ и Панфиловъ противъ увеличетя цвны. Тогда въ 
общежипе никто не пойдетъ, и оно будетъ пустовать. 

Гл. Сидоровъ. Почему же въ гимназш платятъ 250 руб.? Вотъ 
вамъ живой примъръ. Гл. Юматовъ присоединился къ МНБНПО Сидо
рова. Въ дворянскоыъ панскш'В берутъ 250 руб. Вместо ассигновки 
въ 1000 руб. на усилеше средствъ общежи'пя, лучше учредить 10 
стипендШ по 100 руб. каждая. 

Гл. Панфиловъ находитъ,, что едва ли достойно гласнаго указы
вать тавле коммерчесше разсчёты. Гласный полагаетъ, что и безъ ука-
зашя г. Сидорова директоръ реальнаго училища знаетъ, что нужн» 
делать. Не хотите давать, и не надо; даете, благодаримъ. Вотъ всъ* 
отнотешя собрашя и училища. 

Гл. Сидоровъ говоритъ, что онъ основывался исключительно на 
показании гл. Панфилова: у него въ реальномъ училищ/в 2 сына, и 
онъ же утверждаетъ, что содержате тамъ крайне дешево. 

Председатель собрашя разъяснилъ, что такая дешевая плата 
установлена ради конкуренщи съ частными квартирами. 

Собрате утверждаетъ сметную цифру въ 1000 руб. на усиле-
Hie средствъ общежния въ распоряжеше попечителя училища. 

. в; Объ устройстве при училище церкви. 
(10 декабря). Председатель собрашя, указывая, что при реаль

номъ училище нетъ церкви, что крайне неблагоприятно для учени-
ковъ реальнаго училища, предложилъ земству оказать nocooie въ 
устройстве таковой. По МНБШЮ председателя, еслибы земство ре
шило 2500 руб., которыя платить реальное училище за помещеше, 
ассигновать на устройство церкви, то двло это подвинулось бы. Онъ, 
председатель собрашя, надеется собрать пожертвовашя, если земство-. 
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положите начало какою-либо ассигновкою. Очередное губернское зем
ное собрате прошлогодней сессш уже изъявило соглаие ма устрой
ство при реальномъ училище церкви. 

Предложенный вопросъ оставленъ открытымъ до слЪдующаго 
засЬда-.ая. 

(11 декабря). Председатель сообрашя поставилъ вопросъ о по
стройке при реальномъ училищ* домовой церкви. 

Гл. Ермолаевъ, Деконскга, Юматовъ, Ченыкаевъ находятъ это 
предложеше неудобнымъ для земства. Оно, HJ ЙХЪ МНЪШЮ, нарушаетъ 
разсчеты земства, имЬвппе м-Ьсто при постройи-Ь училища. Кром'Ь 
того, гл. Ермолаевъ, Деконскш, Юматовъ думаютъ, что ученики ре
альнаго училища могутъ молиться въ церкви семинарш или собора. 

Св. Владыкинъ указываете неудобство такого порядка и стоить 
за предложеше князя также, какъ и Панфиловъ. 

Гл. Ченыкаевъ находить болЪе желательнымъ, чтобы ученики 
слушали церковную службу вмйсгв съ родителями въ приходскихъ 
церквахъ и не были бы обязаны собираться въ одну какую-либо 
церковь. 

По предложенш князя Волконскаго председатель ссбрашя снялъ 
вопросъ съ очереди. 

г) О внесеши въ смЬту платежа за помЬщеше реальнаго училища. 
Председатель собрания предложилъ въ будущемъ вносить: 1) въ 

расходную смЬту 3500 руб.—плату за помЬщеше реальнаго учи
лища; цифра эта идетъ въ погашеше затраченнаго капитала, и 2) въ 
доходную 5750 руб. т. е. плата за помъщете отъ реальнаго училища 
3500 руб. и министерства нар. пр. 2250 руб.,—согласно предложе
нш бюджетной коммиссш, которая указываете, что при такой ком-
бинацш расходъ земства по народному образованно будете вполне 
ясенъ. 

Гл. йвановъ находите неудобнымъ вносить въ расходную смЬту 
350О руб., мотивируя, что разъ земство внесете эту сумму, то тогда 
она сделается для него обязательною, даже при переходе реальнаго 
училища въ другое помещете. 

Гл. Исеевъ объясняете, что и безъ того этотъ расходъ обяза-
теленъ. 

Собрате согласилось съ предложешемъ бюджетной коммиссш и 
постановило 3500 руб. внести въ расходную смету п 6750 руб. въ 
доходную. 
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8) 0 протестах» губернатора на постановления упздныхъ земствъ. 
Въ этомъ году протесту подверглось очень много статей уЬздныхъ сметь. 
Протесты, касаюндеся назначений по народному образованию, основывают
ся на следугощихъ мотивахъ: 1) суммы на степендш разнымъ лицамъ 
были разрешены Аткарскимъ. Балашовсшшъ и Вольскими земскими 
•собраниями, вопреки 76 ст. положешя, открытой баллотировкой; по
чему и подлежать исключешю изъ сметы; 2) аткарскнмъ земскимъ 
еобрашемъ закрытой баллотировкой было определено двумъ лицамъ: 
Бородачевой и сыну Машковой пособ1еваполучешеобразовашя: первой 
въ Казанской фельдшерской школе и второму въ Аткарскомъ городскомъ 
училищ/в „до окончаш'я обрановашя" и помощнику учителя, Вънценос-
цеву noco6ie „до поступления его на службу"; каковыя „постановле
ния губернскимъ по городскимъ и земскимъ дъламъ присутстънемъ 
признаны неправильными и отменены на томъ основанш. что поло-
жешемъ 12 шня 1890 г. земскимъ учреждешямъ не предоставлено 
права назначать noco6ia на неопределенный срокъ". 

Коммисия, которой собраше поручило разсмотръше протестовъ 
губернатора, по первому основание пришла къ такому заключешю, 
что „по точному смыслу 76 ст. закрытою баллотировкою разреша
ются вопросы о назначенш содержан1'я и денежныхъ пособш служа-
щимъ въ 'земстве, т. е. занимающимъ въ моментъ назначешя посо
бия или содержашя места; но это не можетъ относиться въ лицамъ 
служившимъ и уже не состоящимъ на земской службе въ моментъ 
назначешя пособая *), а темъ более къ лицамъ, ни родители кото-
рыхъ, ни сами они никогда не служили земству. На этомъ основаша 
коммисс!я одни протесты признала правильными, друпе нетъ. 

По второму основание коммисшя не согласилась съ мнеш'емъ 
г. губернатора, что земству не предоставлено права назначать пен-
сш и на неопределенное время пособ]°я; ибо законъ говорить о 
«денежныхъ пособгяхъ", подъ поняпе о которыхъ подходятъ не толь
ко „единовременныя пособтя", какъ полагаетъ г. губернатора а и 
стипендш. пенсш. Притомъ же статья 76 имеетъ въ виду устано
вить порядокъ баллотировки, а вовсе не определить права земства 
по назначение различныхъ видовъ пособш. Поэтому коммиссля нашла 
невозможнымъ согласиться съ протестами г. губернатора, ИСХОДЯЩИМИ 
изъ такого понимашя закона; а такъ какъ опротестованный- поста-
новлеш'я увздныхъ земствъ уже отменены губернскимъ нрисутств1'емъ, 

' ) Съ этиыъ два члена коммиссш, гр. Уваровъ и ДеконскШ не были согласны. 
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то она и предложила собранно принести" па постановлеше присут-
ствгя жалобу въ правительствующей сенатъ. 

Наконецъ, протестъ губернатора на невнесете аткарскимъ зем-
ствомъ въ смЬту 1500 руб. на жалованье инспектору училищъ, 
г. ВЬнценосцеву былъ признанъ правильньшъ. 

Собрате, въ засвдавш 11 декабря, nod's непродолжительныхъ 
иренш постановило: признать, вопреки мнъ'нпо коммиссш, что всЬ 
вопросы, касающееся выдачи посоош и стипендш липамъ, какъ слу-
жащимъ, такъ и служившимъ земству, ихъ семействамъ и дъч'ямъ, 
должны разрешаться закрытой баллотировкой.—Остальныя заключетя 
ж предложешя приняты собрашемъ. 

9) 0 поддержана школы, богадъльни и народной читальни при Саратовской Ильинской 
церкви. 17 минувшаго апреля Саратовское общество взаишнаго кредита, при отношении за 
Л5 112, препроводило въ губернскую управу 743 руб., отчисленные изъ прибылей общества 
за 1891 годъ, согласно § 62 устава, въ пользу благотворительныхъ заведешй Саратовской 
губернш, въ раеноряжеше губернскаго земства. Въ первыхъ же числахъ настоящаго мая 
нТ>сяца, членъ правлешя упомянутаго общества, состоящш вмъстъ съ ттвмъ церковнымъ 
старостою Саратовской Ильинской церкги, Николай Ивановичъ Селивановъ представилъ на 
раеноряжеше губернской управы ходатайство духовенства этой церкви о пожертвованш 
ему на счетъ означенныхъ выше, отчиеленныхъ изъ прибылей общества взаимнаго кре. 
дита 743 р.—200 руб. на поддержаше существующихъ при церкви съ 1882 года: много
людной смешанной приходской школы, приходской богадъльни и народной читальни, 
такъ какъ собственныхъ ередствъ на дальнейшее субсидирование этихъ благотворно-полез-
ныхъ заведений Ильинская приходская церковь не имъетъ п такъ какъ при подобномъ 
положешп ДБла, легко можетъ случиться, что заведеши эти безъ посторонней помощи въ 
недалекомъ будущемъ будутъ закрыты, и такимъ образомъ нлодъ многолътнихъ пдодо-
творно-полезныхъ трудовъ духовенства преждевременно будетъ уничтоженъ. 

Этотъ докладъ обсуждался 19 декабря. 
Гл. Селивановъ просилъ собрате изъ поступивпшхъ отъ обще

ства взаимнаго кредита денегъ 150 руб. пожертвовать въ пользу би
блиотеки при Ильинской церкви; эта библютека крайне б'Бдна; между 
т'Ьмъ, помещаясь въ конц-в города, среди б'Ьднаго населетя, она мо
жетъ оказать благотворное вл1яте на рабочш людъ. 

Гл. Сидоровъ сказалъ. что городъ уже получилъ половину от-
числетя отъ того же общества; пусть онъ и помогаетъ городскимъ 
биб.!Потекамъ. 

Гл. Ченыкаевъ предложилъ передать эти деньги въ коммиссш 
по народному образоватю. 

Собрате постановило предоставить ихъ въ распоряжете управы. 
10) Крон* того, губернская управа сообщила въ особомъ доклад* слЬдуюп^е ответы 

На возбужденныя губернекимъ земствомъ ходатайства: 
а) На ходатайство объ открытш въ г. Саратов* на средства казны проФессшналь-

наго училища управляющШ министерствомъ народнаго просв>вщен1я, сенаторъ князь 
Волконский увъдомилъ, что онъ признаетъ желательнымъ учреждеше въ Саратов* про-
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Фессшнальнаго училища, но, вцФстЪ съ тьмъ, полагаетъ, что на успЪхъ ходатайства объ 
учрежденш въ Саратов* проиышленнаго или техническаго училища можно ргзсчитыеать 
лишь въ тоиъ елуча*, если расходъ по первоначальному обзаведеюю будетъ принятъ на 
счетъ м*стныхъ источниковъ и если это училище будетъ ваолн* обезпечено благоустроея-
нымъ и соотвфтетвеннымъ своему назначеиш ном,Бщен1емъ. О чемъ господинъ Саратовсклй 
губернаторъ ув*домилъ также саратовскаго городского голову. 

б) Ходатайство о разр*шеши народныхъ воскресныхъ чгешй въ селешяхъ откло
нено 24 марта текущаго года комитетомъ миниетровъ въ виду нееоотв*тств1я ходатайства 
съ Высочайше утвержденными 24 декабря 1876 г, правилами объ устройств* народныхъ 
чтенШ. 

г) На ходатайство объ организации пертдичеекихъ СЪ-БЗДОВЪ инспекто[>овъ народ
ныхъ школъ получено ув'вдомлеше, что министромъ нар. пр. разрешено попечителю Ка-
занскаго учебнаго округа устройство, въ вид* опыта, еъ*зда инспекторовъ на предложен-
ныхъ вемствомъ услув1яхъ, но съ т*мъ, чтобы предст.дателемъ съ*зда были приглашаемы 
въ зас*дашя лишь т* изъ губернскихъ гласныхъ, мн*ше которыхъ онъ сочтетъ полез» 
нымъ выслушать, и съ тг.иъ, чтобы на осиоваши результатовъ перваго съезда учебно-
окружное начальство сообщило министру народнаго нросвт.щешя свое заключеше о жела
тельности возобновлешя впредь таковыхъ съ*здовъ. 

д) По ходатайству о иодчиаенш школъ грамотности увздному училищпому совету. 
Комитетъ мннивтровъ, при обсуждении представлешя по сему предмету принялъ во вни
мание: 1) что, на основаш'и ВЫСОЧАЙШЕ утвержденныхъ13 ноля 1884 г. правилъ о церков-
но-приходскихъ школахъ, открываемыя по деревнимъ и поселкамъ, входящямъ въ составь 
прихода, домашшя крестьянок!» школы грамоты должны находиться подъ в*д*н1еиъ и 
наблюдешемъ духовнаго начальства; 2) что изданными 4 мая 1891 г. дополнительными по 
тому же предмету правилами разъяснено, что вен школы грамотности, какъ существующая 
уже, такъ и вновь открываемыя, иодлежатъ исключительно вт>д*нио и наблюдешго духов
наго начальства; и 3) что едва ли было бы удобно, по ходатайству земства одной только 
губерн|'и, изменять столь недавно состоявшШся обшдй для всей имперш законъ о поряди* 
надзора за школами грамотности. На сихъ основашяхъ комигетъ нризнаетъ возбужденное 
саратовскиыъ губернскимъ земствомъ ходатайство, какъ преждевременное, не подлежащимъ 
удовлетворению. 

ЕромЬ того, управа представляла собранно ходатайства слвдую-
щихъ лицъ о стипендгяхъ на продолжете образования: 1) фельдше
рицы Е. А. Бошно — о стипендш ея сыну, обучающемуся во 2-мъ 
классв Саратовской гимназш, по 300 руб. въ годъ; 2) ученика 1-го 
класса казанской фельдшерской школы, А. П.-Лабзина — въ размвр'в 
240 руб. на 2 года; 3) ученицы той же школы, А. Бородачевой — 
въ размори и на условтяхъ по усмотри нпо собрашя; 4) студента 
III семестра медищшскаго факультета харьковскаго университета, 
О. Дмитр1ева; 5) студента шевскаго университета, И. И. Рыкова и, 
6) студента II курса Кааанскаго ветеринарнаго института, А. Ма
сленникова. 

Вей эти ходатайства остались неразсмотрйнными. 
Всего на 1893 г. по народному образовашю назначено но см4гЬ 

25565 р. 25 к.; всЬхъ расходовъ изъ губернскаго сбора предположено 
312732 руб. 28 коп., въ томъ числ'в на одн'в необязательныя повин
ности 272457 руб. 63 кол. Кром'Б того, 150 р. по благотворитель
ной см^т'Ь на стипендпо сыну св. Часовникова. 
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Изъ доклада управы о состояти иародныхъ училищъ въ 1391 г. приводится только 
некоторый немногая св'Ьд'Ьшя. 

Къ 1 января 1892 г. въ губернщ состояло училищъ разныхъ itareropiн 704. Вь шко
лахъ, подлежащихъ в*дт,нно министерства нар. проев., состояло на 1-е января 1891 года 
62106 учащихся, а на 1-е января 1892 г. 66288; стало-быгь, число учащихся увеличилось 
сравнительно съ прошлымъ годомъ на 4172 чел. Такой <наилынъ учащихся оказался въ 
сельскихъ школахъ, надо полагать, вслт.дств'1е открывавшихся даровыхъ етоловыхъ; въ 
нъмецкихъ церковныхъ школахъ число учениковъ, напоотивь, уменьшилось, что объ
ясняется уходомъ мяогихъ колонистовъ въ Саратовъ> въ поискахъ за работой. 

Въ течеше 1891 г. закрылось 8 училищъ вЪдвшн министерства нар. проев.: 6—бла
годаря неурожаю, 1—всл*дств1е выбыпя учителя и 1—<вслвдетв1е желашя г. Н. фышкина , 
владельца имъшя «Пады>, замкнигь нп.-олу, которую онъ еодержгль на собственная сред
ства, церковно-приходской школой». «Въ Аткарскомъ увздВ на закрыпе школы, помимо 
бедности наеелеш'я, поваляло также етремлеше мъстнаго духозенегва устроить церковно
приходскую школу вмЪето существующей земской. Попытка закрыть школы обнаружива
лась еще въ Саратовекомъ упад*, но вслвдсгв1е убвжденШ инспектора Саратовскаго увзда, 
Краснодубровскаго школы не только уц/влъли, но некоторый общества решились даже на 
увеличен1е имъ матергальной номощн>. 

На содержаше иародныхъ училищъ въ 1891 г. поступило 371797 р. 68 к.; изъ нихъ 
120863 р . 28 к. отъ городовъ, 115709 руб. 82 к. отъ земствъ и 103961 руб. 57 коп. отъ 
сельскихъ обществъ. Средняя стоимость обучения одного учащагося равнялась 5 р. 75 к. 
Книгъ и учебныхъ nocooift пршбрътено въ 1891 г. на 14940 руб. 67 коп.. <Матер1альное 
положеше учащихъ, за исключешемъ помощннковъ, недурно. Но въ отчетномъ году вслъд-
cTBie неурожая мнопя земства задерживали плату учитедямъ почти до Рождества, такъ 
что имъ приходилось жить только на часть своего жалованья, получаемую отъ сельскихъ 
обществъ. Наиболее нуждающимся было выдано nocooie изъ суммъ министерства народ-
наго проев. >. 

Число окончившихъ въ 1891 г. полный курсъ составляетъ: 
въ городскихъ двухклассныхъ училищахъ 9,з °/о 

> сельскихъ > > . . 9,9 > 
> > однокласеныхъ м. н. и 14 » 
» городскихъ нт.мецкихъ церковныхъ • . . . . . . • 4,4 в *) 
» сельских! > > . . . . . . . . 13,2 > *) 
> городскихъ начальныхъ . . 14,5 > 
» сельскихъ начальныхъ 9,5 > 

«Процентъ окончившихъ курсъ повысился, сравнительно съ прошлыми годами, въ 
увздахъ Аткарскомъ и Еузнецкомъ, въ мвниетеоскихъ однокласеныхъ и сельскихъ на
чальныхъ, а въ остальныхъ остался безъ перемены». 

1893. 
Очередная ceccia. 

Очередная ceccin 1898 г. была отложена до 20 января 1894 г., 
когда и состоялась. 

На 1894 г. управа предложила собрашю утвердить следующую 
огЬту расходовъ по народному образованно: 

А) по сыътЬ губернскаго земскаго сбора: 
1) на noco6ie Саратовской женской гимназ1и 5000 р . 
2) за право учеш'я бт.дныхъ воспитанницъ женской гимназш 1000 р. 

*) Окончившие курсъ въ этихъ школахъ, <конФирманты> никакими льготами по отб. 
воин. нов. н никакими правами по образован™ не пользуются. 
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3) за право учеши бЪдныхъ Юепитанниковъ реалшаго училища . . . . 800 р. 
4) за право учен1я бт.дныхъ воепитанниковъ классической гимназш . . „ 800 р. 
5) на содержание параллельныхъ классовъ мужской гимназш . . , , , . 1200 р, 
6) за право учешя 10 б'Ьдпыхъ ученицъ гимназ1и Ульрахъ 500 р. 
7) въ noco6ie гимназш Ульрихъ единовременно 1000 р. 
8) за помт,щеше реальнаго училища 3500 р. 
9) въ распоряжеше управы на noco6ie для развит1я садоводства и ого

родничества при сельскихъ школахъ 1000 р. 
10) на стипендии Гроссъ и Константиновой, по 300 р. . . , 600 г>. 
11) на noco6ie уваднымъ земствамъ, устраивающимъ у себя школьныя 

библ1отеки, въ pasu'fipi 30°/о стоимости и не бодт>е 100 р. на библиотеку . . . 1000 р. 
12) для 10 народныхъ библштекъ, по 1 на у*здъ 3000 р. 

В) по CMT>TT> благотворительной: 

1) на стипендию сына свящ. Часовникова 150 р . 

На усилеше средствъ общежития при реальномъ училищ/в управа, 
„ничего не внесла, такъ какъ расходъ въ 1000 руб. былъ едино
временный". Равнымъ образомъ ничего не внесено и на noco6ie Воль
ской учительской семинарш, такъ какъ на этотъ предметъ въ 1894 г. 
можетъ быть употреблена сумма, назначенная на 189Н г. и остав
шаяся неизрасходованной въ виду освобожденья земства министром^ 
нар. проев, отъ внесешя этого пособ!я въ 1893 г. 

Всл'вдств1е рФшен'я собрашя 10 декабря 1892 г. „оказыват; 
пособ1я на развитее садоводства и огородничества при школахъ" и 
ассигновки въ 1000 руб.: губернская управа, сообщая о такомъ п 
становленш увзднымъ управамъ, вм^ств съ т4ыъ уведомила их1 

что „такая незначительная на губернио сумма можетъ быть расх> 
дуема лишь на выписку с4мянъ по требоваш'ямъ увздныхъ управ' 
или на выдачу премш по рекомендации управъ". Этой ассигновко; 
воспользовались только три увзда: СердобскШ, Еамышинскш 
Кузнецкш. 

Сердобская управа предпочла получить причитающуюся на уТздъ сумму въ 100 р . 
ц*ликомъ. Камышинская—5, 9 и 19 марта 1893 'г. представила составленные учителями 
каталоги сФмянъ, потребныхъ для школъ: Елшанской русско-нт>мецкой, Красноярской» 
Нижне-Добрвиской министерской, 'ВерхпЕьинской, ,'Спляввухгнской русс1;о-н*мепной, Гу 
сельский. Do этимъ требован]ямъ сФмена были отправлены 24 и 26 марта и 3 апреля, 
всего на сумму 35 р. 80 к., причемъ на одну Верховьинскую шкоду приходится 15 р. 
85 к., а на Красноярскую—45 к., Елшанскуго—65*/2 к. Въ тотъ же увздъ, по требования 
управы отъ 5 апрфля за № 907, выслано сьмннъ для церковно-приходскихъ школъ Я* 
22 р. 75 к. 

Кузнецкая у4здная управа сообщила губернской о ходатайства м^стнаго училвшнаго 
совета о выдач* учителямъ Планскаго и Шемышейскаго училищъ премш въ размер* 
100 р. за особо усггвшное занят1е огородничествомъ. Губернская управа, высылая 100 р.»-
просила укздную управу ''распорядиться его, сообразно цт.лянъ гуоернекаго земства, по-
своему усмотртлшо, причемъ предупреждала, что кромт, высылаемой суммы губернская 
управа затруднится въ высылке новой ассигновки; почему въ выдачи премШ учителям* 
должна быть соблюдена некоторая разечетливость. 
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Сердобекое ут>здное собрание, заслушавъ предложеш'е инспектора чар. уч. , г. Рома-
вовича, постановили просить губернское земство выдать преши за занятии садоводствонъ и 
огородничествомъ учителю Мошковской школы, г. Покровскому. Изъ дальнт>йшихъ сно-
шенш выяснилось, что учил, еовт.тъ опред'Ьляетъ разм-връ этой преищ въ 50 р . , который 
губернской управой и были выданы. 

Такимъ образомъ изъ ассигнованной собратемъ суммы 1000 р. 
въ течете 1893 года было израсходовано по требоватямъ трехъ 
уЬздовъ 308 р. 55 Е. 

Разсмотр'вшю собрашя подлежали слъугуюшДе вопросы: 
1) Ходатайства yt3flHbiXb земотвъ. Очередное Петровское земское собрате, въ засЬ-

даши 1 ноября 1893 года, по выслушаши доклада ут.здной управы, составленнаго но хо
датайству учителя-инспектора городского 4-хъ-клаеснаго училища объ ежегодномъ асеигно-
ванш 615 р. на учреждеше должности учителя для 2-го параллельнаго класса, и находя, что 
земство обязано заботитьея только о низшемъ элеиентарномъ образована, не сочло воз-
можнымъ обременять себя необязательными платежами. Но, въ виду несомненной пользы 
отъ учреждения 2-го параллельнаго класса, постановило: ходатайствовать чрезъ губернское 
вемское еобраше объ открытш 2-го параллельнаго класса при Петровскомъ городскомъ 4-хъ. 
класеномъ училищ* на средства министерства народнаго 1п>оевт>щен1я, учреждеше котораго 
оно, согласно ходатайства учителя-инспектора, считаетъ полезнымъ. Петровская убздная 
управа, сообщая о таковомъ постановленш, проситъ губернскую управу изложенное обсто
ятельство доложить губернскому собранию. 

(3 февраля). Co6paeie изъявило согласие на представлеше хода
тайства на утвержденте высшихъ инстанцш. 

2) 0 пособш на содержаще параллельныхъ классовъ при классической гимназм. На 
содержание первыхъ четырехъ параллельныхъ классовъ мужской гимназш съ 1889 г. вно
сится губернскимъ земствомъ въ смт,ту расходовъ ежегодно по 1200 р . Въ виду наплыва 
учащихся гимназ1я должна была открыть, въ видт, временной мт>ры, параллельное отделе
ние при V кл.; въ настоящее время въ немъ 70 уч,, и предстоитъ необходимость въ обез-
печеши V параллельнаго и въ открытш VI, а со временемъ и VII параллельныхъ классовъ. 
Обь этомъ директоръ гимназш и ходатайствовалъ предъ городской душой. Последняя, 
асеигновавъ на еодержаше V и VI классовъ noco6ie въ 1800 р . , постановила въ тоже время 
просить губернское земство о принятш учаспя въ содержаши этихъ классочъ. 

Ассигновка въ 1200 руб. на содержаше существующихъ уже 
параллельныхъ классовъ была утверждена безъ пренш. Но вопросу 
же о субсидш вновь открываемымъ параллельнымъ отдвлещямъ въ У и 
VI классахъ въ размъргЬ 900 руб., гл. Столышшъ, не отказывая въ 
помощи по принципу, указалъ на то, что и такъ земство помогаетъ 
уже многимъ учебнымъ заведешямъ; въ городт, масса ихъ, и всв бу
ду™ обращаться въ земство за помощью. Поэтому, если ужъ оказать 
помощь, то при условш, чтобы этой помощью воспользовались непре
менно дъ"ги земскихъ плательщиковъ и преимущественно изъ кресть-
янскаго сословгя, но никакъ не давать въ распоряжеше гимназш. 

Гл. Немировскш указалъ на неправильную постановку вопроса 
гл. Столыпинымъ. Саратовская гимназгя не городское, а правительствен
ное средне-учебное заведев1е, открытое нравительствомъ и содержа
щееся на его, главнымъ образомъ, средства. Вслъ,дств1е большого на-
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шгыва учащихся гимназ1'я эта болйе 30 лътъ постоянно ходатайству
ем предъ разными учрежденьями о пособии; сначала городская дума 
а затвмъ и губернское земство нашли, наконецъ, необходимыми 
назначить гимназш субсидш на содержаше параллельныхъ клас-
совъ при ней, доставляя такимъ образомъ возможность получить 
образоваше въ немъ всякому сословш. Субсид)'я эта возникла 
вслвдств1е необходимости расширешя, какъ самого здашя, такъ 
и педагогической среды, въ связи съ болыпимъ наплывомъ учащихся. 
Такъ открыты были и на таыя средства содержались параллельные 
классы. Такъ какъ между учащимися есть известный процент* 
и д4тей земскихъ плательщиковъ, то въ случав отказа земства 
въ этой субсидш известное количество учениковъ сверх штатныхъ, 
обучающихся теперь въ параллельныхъ классахъ, будутъ лишены 
возможности продолжать далве образоваше, потому что за недо-
статкомъ средствъ параллельные классы должны быть закрыты. 
Городг, какъ известно, до сего времени одинъ оказывалъ поддержку 
этимъ параллельнымъ классамъ, теперь ему одному оказалось не под* 
силу. Поэтому онъ обратился за помощью къ земству. Руководствуясь 
такими соображешями, я полагалъ бы ассигновать просимую гимиа-
зхей сумму безъ всякихъ оговорокъ. 

Гл. Исвевъ, соглашаясь отчасти съ г. Столыпинымъ и указывая, 
что гимназш уже дается отъ земства помощь въ 1200 руб., выска
зался противъ централизации образовашя, такъ какъ у земства встре
чаются цвлыя волости безъ школъ. 

Гл. Юматовъ обратилъ вниман]'е на то, что въ прошломъ собра-
Hin указано было на слабое учаспе губернскаго земства въ народ-
номъ образованш, BcaiyicTBie чего и избрана была коммпсыя, которая 
въ течеше этого года усердно работала, собрала массу различнаго 
матерхала и намврена высказать въ обширном» своемъ докладе рядъ 
соображенш по но просу о народномъ образованш. Соображешя эти, 
въ случав соглао'я земскаго собрашя, потребуютъ значительных* 
суммъ. Поэтому, имвя въ виду связь даннаго вопроса съ предложе-
н1ями коммиссш, следовало бы суждеше о немъ отложить до доклада 
коммиссш. Гл. К. А. Роговскш точнве опредвлилъ эту сиязь словами: 
„если земство въ состояши удовлетворить всв предложешя и коммиссш, 
и теперь обсуждаемые, я ничего не имвю противъ; но если нвтъ, то 
слвдуетъ взвесить, гдв помощь должна быть болве необходима44. 

Гл. гр. Уваровъ и Н. С. Ермолаевъ вполнв согласились съ этимъ 
мнвшемъ. 
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Гл. НемировскШ отрицаетъ эту связь, констатируя лишь, что въ 
I.случай отказа въ числ'Ь уволенныхъ учениковъ будетъ до 20 — 25 °/о 
I земскихъ дътей. 

На вопросъ председателя собравля: угодно ли собрашю отло-
I жить этотъ вопросъ до обсуждешя доклада коммиссш по народному 

образовашю?—собраше ответило утвердительно. Въ посл'Ьдующихъ 
засйдашяхъ вопросъ этотъ не обсуждался. 

3) 0 пособш женской гимназш Ульрихъ. Попечительный со-
вътъ женской гимназш м. н. п. и въ этомъ году обратился съ прось
бой о пособш въ 1000 руб., мотивируя ее необходимостью: 1) до-

I вести вознаграждеше преподавателей до законной нормы, 2) улучшить 
учебно-воспитательную обстановку гимназш (библютека, учебныя по-
cooifl, классная мебель); 3) облегчить бъ'днымъ ученицамъ доступъ къ 
гимназическому образовашю и 4) уплачивать долгъ Г-ЖБ Ульрихъ и 
содержаше за годъ семейству душевно-больного преподавателя, г-на 
Юловскаго. 

Изъ приложенной къ ходатайству см*ты на 1894 г. видно, что прихода ожидалось 
16640 р. ; изъ нихъ: 15990 р.—платы за у ч е т е 243 ученицъ, по 35—70 р. съ каждой; 
500 р.—отъ губернскаго земства за 10 уч. и 150 р.—отъ общества кунцовъ и м4щанъ 
т. Саратова. Кром* того, 25 ученицъ обучаются безнлатно.—Расхода предполагалось: 

1) на содержаше личнаго состава 14440 р. 
2) на наемъ понЪщешя 2500 ,, 
3) на библштеку, учеб. noeooia, мебель 950 ,, 
4) на наемъ низшихъ елужащихъ 620 ,, 
5) на отопдеше 500 ,, 
6) на канцеляреше расходы и наемъ писца . , 300 ,, 
7).на мелочные расходы и непредвиденные 350 ,, 
8) на уплату долга 500 ,, 

Всего. . . 20160 , , 
Дефицита ожидается 3520 р. На покрьгп/е его испрашивается: 

Изъ суммъ Казанскаго учебн. округа 800 р. 
Отъ Сарат. губери. земства 1000 ,, 
Отъ Сарат. городск. общества 1200 ,, 

Всего. . . 3000 „ 

Въ засъданш 23 января вопросъ о пособш гимназш Ульрихъ 
оылъ отложенъ до обсужделпя доклада коммиссш но народному 
образованно. 

Въ засвданш 7 февраля гл. св. Владыкинъ напомнилъ ходатай
ство женской гимназш м. н. п. (бывшей Ульрихъ) о субсидш въ 
1000 руб. „Въ настоящее время выяснилось, что составь ученицъ 
въ низшихъ классахъ полный; увелвчешя средствъ отъ платы за право 
учеия ожидать нельзя; поэтому гимназхя нуждается въ поддержки". 
Зат'Ьмъ, напомнивъ собранно прежшя его постановлешя и указавъ 



— 306 -

на то, что всЬ средвля учебныя заведетя пользуются субсвдей, про
сил* не отказать въ пей и министерской женской гимназш. Г. Кин-
ДЯЕОВЪ высказался противъ субсидш, такъ какъ этой гимназш уже назна
чена помощь въ 500 р. на стипендш бйднымъ ученицамъ; ыритомъ зем
ство и безъ того въ болыпихъ долгахъ. Гр. Уваровъ, не отказывая 
въ помощи въ случай крайней необходимости, протестовалъ противъ 
постояннаго пособгя. 

Собрате постановило ассигновать въ вид/в единовременнаго по-
соб±я женской гимназш м. н. п. 1000 руб. 

4) 0 пособш Вольской учительской ееминарш. На основами постановлен!,, собран!* 
г. управой было возбуждено предъ правительствомъ ходатайство объ освобожден^ 

земства отъ ежегоднаго взноса по 3000 p. напоеоб!е Вольской учительской семинарщ и объ 
отсрочк* уплаты накопившейся за земетвомъ недоимки въ количеств* 21000 о. Министръ 
нар „р. нашелъ возиожнымъ освободить земство отъ уплаты „особ!* ееминарш за од й н ъ 

г. въ виду матертльныхъ затрудненШ земства, происшедшихъ по случаю неурожая 
холеры. Совс4мъ же освободить земство отъ уплаты этого „особ!я министръ нар. им 

не нашелъ возмож-ньшъ въ виду необходимости „устроить при семинарщ общежитие, безъ 
какового едва-ли возможна надлежаща,, подготовка молодыхъ людей къ вполн-в правильной 
в плодотворной учебно-воспитательной деятельности ихъ на поприщ* наооднаго обоазова-

1я , „осущестнлен.е же этого предположен!* возможно лишь при условш, если продолжено-
Оудетъ посоо.е семинарщ „0 стороны губернскаго земства, и будеть уплачена помянута* 
выше недоимка въ 21000 р . " 

За 1893 г, управа еще не высылала пособ!я учительской семинарщ. 

(23 января). По прочтенш изложеннаго доклада собрате поста
новило: въ виду освобождения земства министерством-!, нар. проев, 
отъ внесешя этого пособи въ 1893 г.', назначенною на сей предмета 
суммою на 1893 г. уплатить за 1894 г. 

Председатель управы спросилъ: теперь ли уплатить недоимку 
въ 21000 руб. или дъмгу дать другое направление? 

Гл. Столыпинъ предложилъ ходатайствовать предъ высшей ин
станцией объ освобождены земства отъ ежегоднаго взноса въ 3000 р. 
до т*хъ поръ, пока это учебное заведете не будетъ реформировано. 
Въ настоящее время учениками тамъ больше неудачники, уволенные 
изъ другмхъ заведетй и ръдао окончивпие курсъ городского училища. 
А такого рода воспитанники не могутъ быть настоящими народными 
учителями. Довести все это до сВДн1я министра—долгъ земства, 
Т'Ьмъ бол'Ье, что само правительство, невидимому, желаетъ видоизме
нить постановку д4ла въ ееминарш, что ноказываетъ p W m e устро
ить общежитхе. 

1 л. Н. С. Ермолаевъ считаетъ неосновательною мотивировку та-
кого ходатайства, ибо правительство можетъ запросить это учебное 
заведете, и тогда можетъ оказаться, что земство обратилось къ нему 
съ извращенными фактами; хотя и сочувствовав бы ходатайству. 
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Гл. Немировскш такое ходатайство считаетъ скорее за жалобу. 
И какой же реформы добивается гл. Столыпинь? Что поступаютъ 
туда молодые и неподготовленные люди? Такъ нужно улучшить спо-
собъ npieMa и обучешя, предложить программу, часы, уроки; но въ 
этомъ случай не только земство, но даже министръ не компетентенъ. 

Гл. Лятошияскш считаетъ таюе вопиосы праздными, а главное— 
недоимка въ 21000. Кто учится и что делается тамъ, отъ этого не 
легче платить. Остается только одно: ходатайствовать предъ Его Ве-
личествомъ о сложенш 21000 руб. недоимки, объяснивъ при этомъ, 
что земство въ постановленш 1S73 г. сделало ошибку, можетъ быть 
нечаянную, но заставившую его вечно платить эту сумму. 

Г.*. Исвевъ, не соглашаясь съ Лятошинскимъ, указалъ, что сумма 
эта ассигнована была въ минуту потребности въ народныхъ учите-
ляхъ. Въ настоящее время учебное заведете это не удовлетворяетъ 
.земскимъ потребностям!, потому что изъ 10 —15 воспитанниковъ только 
одинъ служитъ учителемъ въ Саратовской губервш; на этомъ осно-
ванш и надо просить освободить земство отъ внесешя платы. Къ числу 
•мотивовъ гласный отнесъ также и непроизводительные расходы по 
устройству коровниковъ при квартирахъ учителей. 

Председатель собрашя: угодно ли собранш поручить управв со
брать всгЬ данныя, на основанш которыхъ можно бы мотивировать 
ходатайство предъ правительством! о реорганизацш постановки Воль
ской учительской семинарш, чтобы она могла удовлетворять ТЕМЬ 

ЗГБЛЯМЪ, для которыхъ учреждена? 
Собрате ОТВЕТИЛО утвердительно. 
Председатель собрания: угодно ли собранно ходатайствовать 

предъ иравительствомъ о разсрочкъ числящагося на земстве долга на 
•содержате учительской семинарш на 10 л^тъ, въ виду крайне раз-
строениаго состояшя земскихъ средствъ? 

Собрате ответило утвердительно. 
Ассигновки на взнось платы за бедныхъ учащихся реальнаго 

училища, обвихъ женских i> и классической гимназш *), пособи; Ма-
t) Изъ доклада управы о земскихъ стиченд1атахъ видно: 
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ршнской гимназш и 3500 руб. на плату за помвщенле реальная 
училища утверждены безъ прешй (23 января). Только по поводу 
статьи см'Ьты: „за право учешя 10 б'Ьдныхъ ученицъ гимназш м. н. и." 
членъ управы Киндяковъ предложил!, чтобы пособия эти находились 
въ распоряженш земства, и воспитанницы получали субсидш лишь 
по докладу земскому собранш". Но собрате оставило назначение-
пансшнерокъ на прежнихъ основав1яхъ. 

5) 0 стгттЫяхъ и посовЫхъ на продолженье образования. 
Въ прошломъ году остались неразсмотрънными ходатайства 6 лить 
о пособ!яхъ на продолжеше образования: Бошно, Лабзина, Бородаче-
вой, Диитргева, Рыкова и Масленникова. Въ 1893 году поступил! 
рядъ новыхъ подобныхъ же прошенш: 

1) агента земскаго страховашя, II. Л. Волкова о назначен!.! полной стипендии сыну-
его, обучающемуся въ городскомъ училищ*, но готовящемуся въ классическую гимназш; 

2) повара Александровской больницы, А. И. Е г о р о в а - о назначенш платы за обу-
чеше его сына въ Александровскомъ ремесленномъ училищ*; 

3) сторожа губернской управы, И.Е. Пономарева-о томъ же; 
4) бывшаго письмоводителя и эконома конторы благотворительныхъ заведенш, Н-

А. АФанасьева-о назначенш 100 руб. въ годъ на 6 л*тъ на обучеше глухонемого сына 
его въ школ* глухон*мыхъ; 

5) студента И курса медиц. Фак. Казанскаго универ., В. М. Смирнова—о назначе
нш стипенд1и съ обязательствомъ возврата; 

6) А. П. Григорьевой—о стинеидш въ Фельдшерской школ*, съ обязательством!* 
отслужить; 

7) И. И. Пигвна, конч. курсъ вь Маршнокомъ землед*льческомъ училищ*, —о сти-
пендш въ Ново-Александршскомъ институт* сельскаго хозяйства и лт.соводства, съ ооя-
зательствомь возврата; 

8) Осинова—о иособш на образовате сына въ 150 руб.; 
9) кром* того, г. Киндяковымъ на собранш заявлено ходатайство О етииевдш въ-

университет* въ 200 руб. сыну нокойнаго врача Кнорре. 

Изъ этихъ ходатайств! были удовлетворены только с.гЬдуюшДя: 
Егорова (асе 20 р.), Пономарева (20 р.) и Осипова (1 50 р.) По хода
тайству Волкова поручено управе ИМЕТЬ его въ виду при распреде
лены суммы, ассигнованной на взносъ платы за бйдныхъ учеников! 
гимназш. (24 и 25 января). 

6) Обь устройства, фелъдгмрскихъ курсовъ въ г. Саратова. 
Общество Саратовскихъ санитарныхъ врачей обратилось въ губернскую 
управу съ просьбою доложить губернскому собранш ходатайство его 
о субсидш въ размер* 1000 руб. на открьше въ г. Саратов* жея-
скихъ фельдшерскихъ курсовъ. Ходатайство это нижеслъдующаго со-
держашя: 

«Въ Саратовской губернш до сих-ь поръ нътъ Фельдшерской шкоды, а между т*мъ-
нужда въ опытныхъ и св*дущихъ оельдшерахъ и Фельдшерицахъ у населешя чувствуется 
огромная и сознается вс*ми врачами. Въ виду этого инспекторъ врачебваго отдт.ленш 
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•ок'горъ И. И. Буховцевъ иредлошилъ обществу Саратовских^ 
' S , а н и т а - Р н ы х ъ врачей взять 
на себя организащю женскихъ Фельдшерскихъ пуреовъ (_въ за, .* . . ' 

"Даши j ^ янваоя 1891 г V при этомъ д—ръ Буховцевъ объяснилъ обществу, что для орга.,..,..„• ' ' ' 
совъ необходимо выработатьпрограммы цреиодаван1я.Посл'В же сд̂ я л v 

. *^тйЧеснаго чгчямрна клачеоное отдзлеше имеетъ право командировать ученице въ fifl
 ] 

тг * г ' « ""лыщць, „ 0 своему у с и 0 -
трънис. Далее Ьуховцевъ указалъ ооществу на большой спрО(.ъ ' ' 
въ земствахъ получаютъ большею частью хорошо оплачиваем^ , и "ИП-Ъ! который 

о .ц местц что и состав!яРТЪ 
для общества гарантио аккуратной оплаты лекцш слушательнцц " 

ПредлОжеше инспектора виачебнаго отд*летя санитарнк,,,^ 
е ' , • ъ 001Ибетвомъ было при

нято. Санитарное общество выраоотало «уетавъ» предположен,», * Женскихъ Фельдшерскихъ курсовъ и черезъ воачеоное отделеше препроводило ег,. » г 
, . . т, л 1 впо ми,<Истерство внутрен. 

делъ на разсмотихте и утверждеше. в ъ август* 189л г. мед^. .„ ' v 
департаменте чпеть врачебное отделеше нотребовалъ представлеша ему подробна» г • "Р о граммъ предполагае-мыхъ курсовъ, найдя <уетавъ> женскихъ Фельдшеискихъ курц- ^ л 

о ' , ^-"есообразнымъ и ра-
зумнымъ, а открыта курсовъ желательнымъ, Затребованный ц * 

^ ""Hcif^M^ пепаотамрн-гомт. подрооныя программы санитарнылъ ооществомъ выраоотаны ц " ' >-=««*ч> 
-и ерезъ врачебное от'телршр 

иредставлены въ ыедицинскш департаменту поэтому санитар(1о - г л 

°°ЩеСтво оазечитыьаетъ къ весн* или весной получить разрешеше на открытш к у р с ^ в ъ 
Цель женскихъ Фельдшерских!, курсовъ образовать опыГ н 

рицъ. На курсы имеютъ быть принимаемы девицы и женщицЬт ДУЩи ъ Фельдше-
, « н е м , ) л о ж е -̂ 7 лЪтъ, име-

ЮЩ1Я свидетельства ооъ окончаши ооразован1я не ниже четып„„ 
п . ^ " КЛ!1«еовъ женской гимн* 

зш или пиогимназш. Преподаватели куисовъ изоираются „„„ 
•п й " ^ а н итариымъ общеетвомъ и 

утверждаются воачеонымъ отделешемъ. [Полный курсъ учещ,. „. 
,. • ' н а з н а Чается трехлетшй и 

разделяется на три курса. 5" ч е т е ежегодно начинается c ( l -t 
. . TJ L e H r | i 6p H и оканчивается 
1 1юня. Выдержавши съ успехомъ окончательное иепыташи. г 

'.луша-гельницы получаютъ 
аттестатъ на зван1е Фельдшерицы. Аттестатъ этотъ даетъ пр;1 * 

и на пр0 И 8 В ( )дС Т В 0 фельдшер
ской практики повсеместно въ пределахъ, указанвыхъ закон0 " J l i I Фельдшеровъ, окон-чившихъ въ школахъ съ распространенной программой, и 0(.n„„„, г ' П 0 , 1 Р и в и в а т елей . «Надеясь на возможность открыть женеше Фельдшер, и»- , . , v . ,сУРеы въ е е н т 1 | б р е 1894 года, санитарное оощество озабочено въ настоящее время "ршскащ-- -. " ь ДЛ11 сей цели спедствъ. По смет$, на наемъ квартиры для курсовъ, учеоныя iiocoout , „„,,„ . D „ вооооцц н а первоначальное обзаведете нужно loUU руо. гзъ виду крайней ограниченности „ „ <-редстиъ санитарнаго общества, правлеше но его норучешю, имеетъ честь обратиться », й 1У"еРаскому земскому со» opaBito съ покорнейшею просьоою о назначент санитаоному ( 1 я т 

ь » 1 П М ' - "Щеетву субси;ри на откроете женскихъ Фельдшерскихъ курсовъ въ размере 1UUU руо.» г 

Это ходатайство разсматривалось въ засБдан^н i , Противъ назначенгя субсидаи на открыл^ жа.х r J г Фельдшерскихъ Evp-
совъ высказались гл. Уваровъ и Лятошинскш. т>п v » 

F 1Р- Уваровъ „крайне 
сомневается, чтобы общество, взявшее на себп V(,Tnftj( 

^ УогР°йство женскихъ 
фельдшерскихъ курсовъ. оказалось способными п П тю. 
* r J r ' «ривести въ исполне-
Hie свою идею и зат-вмъ поддержать существ0Ваше курсовъ" такъ 
какъ „у общества н*тъ никакихъ средствъ, н 4 т ъ Ц о м .Ь щ е н 1 я > ' н ^ т ъ 

даже формальнаго разр^шетя на открьгпе курСовъ« ^ ^ 
скш прежде всего не видитъ „изъ Д0Л0Ж(Мгаыхъ д а н н ы х ъ _ к а к о е 

значеше это noco6ie имЬетъ для общества въ д а н н 0 6 в р е Ш 1 ? в'ъ ^ а к о й 

Mtpt зависитъ осуществлен1е школы отъ noCo6ia земства? Можетъ 
быть, оно въ немъ и не нуждается. ЗатЬмг Слт,дуетъ определить 
характеръ этого noco6ifl для земства. Это не есть „безмездное по-жертвован1е въ пользу несчастный, людей", ИСполнец1е евангельской 
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заповЬди"; оно „вытекаетъ изъ интересовъ земства, соединено съ 
экономическимъ разсчетомъ и практическими выгодами". Но „изх 
обстоятельствъ дЬла не усматривается точныхъ данныхъ, которыя бы 
гарантировали достижеше пили земства—обезпечить себ'Ь контингентъ 
знающихъ фельдшерицъ". Во 1-хъ) нЬтъ гарантш прочности существо-
ван!Я самого предпринимателя д'Ьла, санитарнаго общества и съ нииъ 
и долговечности его школы. Кому не ИЗВЕСТНО, какъ неудачна жизнь 
ВСБХЪ подобныхъ обществъ въ провинщи, создающихся скор'Ье ради 
моды, нежели сущности дЬла? Во 2-хъ) нЬтъ гарантш и средствъ 
школы. Говорятъ, общество даетъ громадный капиталъ въ составь 
дарового преподавательскаго труда врачей. Правда, это цЬнный ка
питалъ; но въ какой кассв и долго-ли онъ будетъ храниться? ГдЬ 
обязательство, что преподаватели не разойдутся, не разъедутся?" Въ 
3-хъ) „не обезпечена самая п/Ьль участчя земства въ этомъ ДГБЛТ> по
ручить эквивалентъ своихъ денежныхъ затратъ", такъ какъ ,ученици 
ничЬмъ не обязаны служить известный срокъ въ предълахъ губерши. 
Поэтому возможно только одно: поручить управЬ ближе ознакомиться 
съ дЬломъ, войти съ обществомъ въ соглашеше и выработать обстоя-
тельныя услов!я участ1я земства, а пока предоставить школь для 
практическихъ занятш, по сношеши со старншмъ врачемъ, Алексан
дровскую больницу и даже, если трудъ фельдшерицъ будетъ прино
сить пользу, оплачивать его гонораромъ". Гл. Еиндяковъ къ этому 
прибавилъ. что оказывать поддерягку частному учреждешю, только еще 
предполагаемому, рискованно. Съ курсами будетъ тоже, что съ вы
ставками въ Саратове: „земство впослЬдствш должно будетъ взять 
ихъ отъ санитарнаго общества въ свои руки". 

За удовлетвореше ходатайства высказались гласные: Столыпинъ, 
Ченыкаевъ, М. С. и Н. С. Ермолаевы, 'а'ропотовъ, Нессельроде и 
Фроловъ. 

Гл. Столыпинъ указалъ на намйреше Вольскаго земства заме
нить фельдшеровъ женскимъ нерсоналомъ, къ чему „все наеелеше 
уЬзда отнеслось весьма сочувственно, за исключеиемъ только раскояь-
никовъ". Гл. Ченыкаевъ указалъ на потребность въ фельдшерицахъ 
и въ другихъ уЬздахъ. „Мните о рискованности субсидш въ 1000 р. 
им'Бетъ слишкомъ мало основанш... Просимая субсидия представляете 
слишкомъ незначительную величину сравнительно съ даровымъ труд 
домъ преподавашя, который предлагаешь общество; требовать же отъ 
инищаторовъ какихъ либо обязательствъ въ этомъ отношеши было бьш 
странно. Риска нЬтъ и потому, что земство можетъ выдать noco6iej 
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s e сейчасъ, а когда будетъ утвержденъ уставъ. и курен открыты, я 
даже при условш, Ч т о б н 0днимъ изъ членовъ правлевля курсовъ было 
лицо, избранное земскимъ собрашемъ". Притомъ же санитарное об
щество имйетъ свою исторю и ц-Ьлый рядъ удовлетворительно разръ-
шенныхъ практическихъ общихъ задачъ, что даете ему полное пра
во на дов*р1е земства. Иредложилъ „дать 1000 р. и выбрать ком-
миседю для разработки совместно съ санитарнымъ обществомъ вопроса 
объ обезпечеши дальнйшаго существованья курсовъ и взаимныхъ отно-
шешяхъ земства и общества въ этомъ д&Л". Гл. Н. С. Ермолаевъ, 
указавъ на потребность въ фельдшерицахъ и на затруднения, встр-в-
чаюшДяся при ихъ пршекашй, высказалъ, что въ виду этого даже 
свою школу следовало бы открыть по примеру д р у г и х ъ земствъ, а 
т*мъ бол'Ье теперь слЪдуетъ оказать такую незначительную помощь, 
вм'Ья въ виду, что врачи берутъ на себя безплатно трудъ преподава
ния "• Гл. М. С. Ермолаевъ на возражеше гл. Лятопгинскаго о 
непрочности курсовъ зам'Ьтилъ, что его возражения разбиваются 
утверждешемъ устава, при рассмотревши котораго правительство и 
обращаешь внимаще на устойчивость общества. Гаранией въ данномъ 
случай можете служить и сочувеше всего общества, его нравствен
ная поддержка . Что же касается опасешя г. Лятошинскаго о томъ, 
будутъ ли курсы поставлять земству федьдшерицъ, то гласный по
лагаете, что „еслибы фельдшерицы, ошнчивнпя курсъ, разъехавшись 
по губернш и разеелившись въ разныхъ уголкахъ ея, и не служили 
непосредственно земству, тъмъ не мен'Ье польза отъ нихъ, помимо 
практики, будетъ несомненна съ нравственной стороны, такъ какъ 
въ уЬздахъ, за исключешемъ земскаго персонала, совевмъ не живутъ 
лица съ медицинский, образовавшему Курсы съ избыткомъ возвратятъ 
затраченную на нихъ сумму непосредственно самому населешю". Гл. 
Фроловъ доказывал*, ячто съ уничтожешемъ общества санитарныхъ 
врачей фельдшерские курсы, какъ юридическое лицо, могутъ продол
жать свое существован1е, потому что уетавъ ихъ у ж е утвержденъ. 
Притомъ вопросъ о прочности общества онъ считаете празднымъ, 
такъ какъ оно уже существуете 17 лйте". 

На предложенный предсЬдателемъ собратя вопросъ: угодно ли 
земскому собрашю ассигновать единовременно на открытие женскихъ 
фельдшерскихъ курсовъ 1000 р. или угодно, не 'ассигнуя денегъ въ 
настоящее время, поручить управв выработать т4 услошя, при кото-
рыхъ земство могло бы придти на помощь фельдшерскимъ курсамъ? 
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—собрате 18 голосами противъ 16 отклонило ассигновку и согласи
лось со вторымъ предложешемъ. 

Председатель унравы обълснилъ, что вместе съ этимъ ходатай-
ствомъ санитарное общество просило, въ случав открьгая фельдшер-
скихъ курсовъ о« допущеми съ сентября 1891 г. слушательницъ ихъ 
къ практическими заняиямъ при Александровской больницв. 

Собрание постановило: допустить слушательницъ курсовъ къ пра-
ктическимъ заняиямъ при означенной больницв, по иредварительномъ 
сношенш съ старшимъ врачемъ больницы, но только безъ жалованья. 

7) Докладъ иоммцссги по народному образованию. Изложивъ 
вкратце деятельность некоторыхъ губернскихъ земствъ и въ частности 
саратовскаго, коммисс1я о положении своихъ работъ сообщила следую
щая свйд-втя. 
I . Работы коммиссш по общему вопросу о положены начальнаго образовашя въ губернии и 

учасли губернскаго земства въ этой cфept земской деятельности. 

Въ ьиду первенствующаго значешя, какое имеетъ иринедеьпе въ известность поло" 
жешя народнаго образовашя въ губерши и выяснеше наиболее назрг.вших'ь его нуждъ, не 
удовлетворяемыхъ или не могущихъ быть удовлетворенными силами уКздныхь земствъ, 
KOMMHCCJH сосредоточила свою деятельность въ иетекшенъ году прежде всего на згой 
задаче. Полагая, что ей первая обязанность заключается въ томъ, чтобы дать губернскому 
собрашю такого рода данныа, которыя могли бы служить затезгь онорнымъ пунктомъ для 
последующей деятельности губернскаго земства въ области начальнаго образовашя, ком-
MBCciH въ заседаши 9 января 1893 года наметила следующш планъ своихъ ближайшихъ 
работъ: 

1) Составить по каждому изъ 10 уездовъ губернш обзоры деятельности уездныхъ 
земствъ и положения дела народнаго образовашя за нее время существовавiя зенскихъ 
учрежденш, а также положения его въ настоящее время. Подобный же обзоръ долженъ быть 
составлена, и по отношению къ деятельности саратовскаго губернскаго земства. 

2) На основати упомянугыхъ сейчасъ обзоровъ долженъ быть составлен* сравни
тельный очеркъ положешя дела народнаго образовашя въ разныхъ частнхъ губернш, 
имеющш, между прочимъ, целью выяснить относительные результаты принятых* различ
ными уездными земствами еистемъ сод'£йств1Я развитие народнаго образовали. 

3) Обратиться къ гг. председателям* и членаыъ училищныхъ советовъ, губернским* 
гласным* и всемъ лицам*, близко стоящимъ къ делу народнаго образовашя или им ь инте
ресующимся, съ просьбою дать свои отзывы относительно положения народнаго образования 
въ известных* имъ меетностяхъ губерн1я, относительно важнейших* недостатковъ суще
ствующей организации школьнаго дела, о способах* устранена этих* недостатковъ, <ИИ 
желательных* и наиболее осущесгвиыыхъ улучшешяхь постановки народнаго образо
ван! я и т. п. 

3) Ознакомиться съ деятельностью других* губернскихъ земствъ въ той же сфере, 
для чего краткая сведешя по этому предмету сдедует* просить сообщить все ryoepucKia 
управы и изучить деятельность техъ земствъ, которыхъ участ1е въ деле народнаго обра
зовавши было наиболее значительно, существуетъ въ течеши продолжительна™ периода-
времени или вообще заслуя-иваетъ въ какомъ либо отношенш особеннаго внимания. Необхо
димо также ознакомиться съ дТ.ятельностпо но народному образовашю нвкоторыхъ осо^^И 
бенно выдающихся уездных* земствъ другихъ губерний. 

Основною работою въ указанномъ плане являлось составлеше поуездныхъ обзоров^Я 
положешя народнаго образовашя, которые притомъ должны были распадаться на 2 частИ^И 
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1) историческую, обнимающую собою 28-л*тнШ першдъ существовала земскихъ учрежде
ний, и 2) касающуюся современнаго положения народнаго образования въ каждоиъ изъ 
уфздовъ губерши. 

Ознакомившись съ подлежящимъ обработке матер1аломъ, КОМмдсе1я пришла къ за-
ключеюю, что ея задача должна состоять не только въ томь, чтобы дать собранно гото
вые выводы изъ него, но, но возможности, и самый матерьялъ, въ и о д д и н н ы х ъ выпискахъ 

п I ' 
лишь сокративши и систематизировавши его. При этомъ она руководилась следующими 
соображенЬши: 1) всякие выводы и обобщеша, кань бы осторожно оцн ни делились необ
ходимо будутъ носить более или менее субъективный характеръ, и убедительность ихъ 
будетъ сильно ослабляться, если рядомъ съ эт-ими выводами не буду т ъ представлены и 
все Tt. данный, на которых-ь они основаны; 2) выводы и заключешя коммисои неизбежно 
были бы односторонними и въ томъ смысли, что, конечно, не исчерпывали бы всьхъ т е х ъ 
вопросовъ, которые могутъ быть предъявлены ИМЕЮЩИМСЯ матерьяламъ и 3) коммиосш 
представлялось весьма важнымъ придать еоставляемымъ ею сборникамъ характеръ также 
и енравочныхъ книгъ. Поэтому она сочла необходимымъ преследовать составлете не 
только обзоровъ народнаго образоватя по уездамъ, но и сводовъ имеющихся матерьяловъ.-

Въ общемъ, планъ разработки историческаго матерьяла по каждому уезду былъ 
приннтъ такой: 1) за каждый годъ извлекались возможно полно имеющееся въ жуоналахъ 
земскихъ собранш и приложешяхъ къ нииъ матерьялы и» народному образованш - 2) на 
основанш такихъ погодныхъ сводокъ по каждому уезду составлялся краткш исторический 
обзоръ положен!» народнаго образования в#ь уезди за весь указанный выше иершдъ,— об-
зоръ, имекицш характеръ итбговъ того, что даютъ погодныя сводки: 3) въ виде дополне
ния къ такому краткому обзору, составлялись сводныя ведомости т е х ъ цифровыхъ даи-
ныхъ, которыя характеризуют движете народнаго образовашя въ уезде но отдельнымъ 
годамъ. Подобные своды и обзоры въ настоящее время коммистею составлены уже но гу
бернскому земству и по вс*мъ уездамъ губернш (кромт. одного, по которому они еще 
заканчиваются). Разработаны также и напечатаны въ декабрьской кннд;,,^ «Сборника Caua-
товскаго земства> сведешь, характеризукмтя состояше грамотности наеелешя въ различ-
ныхъ уездахъ и движете ея въ течете 19-лътняго перюда времени ( е ь 1874 г. по 1892 
годъ включительно), как1я оказалось возможным/в извлечь изъ делъ губерискаго по воинской 
повинности нрисутств1я (относительно новобранцевъ). 

Что касается совиеменнаго иоложетя народнаго образован!» въ губернш, то ком-
жисс^я, при участии гг. предводителей дворянства, выработала программу вопооеовъ, кото
рую и разослала но школамь. Позднее получен1е достаточнаго количества ответовъ изъ школъ. 
и обширность работъ по соетавлешю историческихъ сводовъ позволили приступить къ обра
ботке этихъ ответовъ лишь въ иослъдте МЕСЯЦЫ, причемъ были избраны Хвалынек1й и 
ВольскШ уезды, какъ ранее другихъ доставивнпе полный данныя. По Кольскому уезду обоа-
ботка подученныхъ изъ школъ ответовъ уже закончена, и сводка ихъ въ настоящее время 
печатается, въ виде дополнетя къ своду историческихъ матер^аловъ по тому же уезду а также 
составлена на основаши техъ-же ответовъ и отпечатана карта Вольскаго уезда съ у к а з а т е л ь : 
1) селенш безъ школъ, 2) селетй со школами разныхъ типов-ь (церковно-приходскими, 
министерскими, школами грамоты) и 3) селенш безъ школъ, изъ которыхъ дети однако 
посещаютъ наши либо сосТ.дтя школы. Подобныя же карты составлащгея и но другимъ 
уездамъ. По Хвалынскому уезду разработка СВЕДШИЙ, доставленныхъ учителями, еще не 
закончена, но сделана въ большей ея части. 

Что касается плана разработки евед'Бшй О еовременномъ положенш народнаго обра-
зовата въ уездахъ, то здесь коммисс1я считала необходимымъ держаться того-же принципа 
какъ и при обработки данныхъ земскихъ журналовъ, докладовъ и проч. т. е. стремиться 
Дать, по возможности, не только готовые выводы, но и еамый матеьчалъ на котооомъ они 
Основаны, придавъ лишь этому матер!алу возможно компактную форму а систематизировавъ 
его. Въ виду этого, прежде всею, полученные ответы распределялись по типамъ школъ 
(миниетерсшя, городетя, земсчпя и т. д.); затъмъ, по каждому типу школъ делаласьсвоцка 
свед^нт по отдельнымъ рубрикамъ программы, причемъ эта сводка, где возможно, делалась 
въ табличной Форме и притомъ такъ, чтобы всегда было видно, къ какой именно школе. 
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-относятся данный св*деш'я: Такая сводка составляла первую, такъ сказать, справочную 
часть работы. На основаши же ея, для школъ всвхъ тиновъ въ совокупности, делалась 
уже краткая характеристика положения школьнаго дела въ увзде. 

Имея въ виду важность скорейшаго отпечатали поуездныхъ сводовъ и обзоровъ и 
практической ихъ полезности не только для губернскаго, но и для уездныхъ земствъ 
коммисЫя, предъ началомъ посл*днихъ очередныхъ уездныхъ собранш, обратилась къ 
нимъ съ предложешемъ: не найдутъ ли они нужнымъ,—въ виду того, что печаташе уно-
ыянутыхъ сводовъ и обзоровъ не входило въ составъ иоручешя, даннаго коммиесш губерн-
скимъ собрашеыъ, и потому на этотъ предмете коммисс1я не располагаетъ какими либо 
суммами,—ассигновать каждое отъ 100 до 125 р. исключительно на типографеше расходы 
по своему уезду, съ ГБЛЪ чтобы известное количество экзеыиляровъ отпечатаннаго сборника 
поступило затемъ въ пользование соответствующаго увзднаго земства. Вольсиое и Петров
ское собрашя изъявили желаше иметь отпечатанными сборники но ихъ уездамъ и асси
гновали каждое по 125 р. Отъ другихъ уездныхъ земствъ KOMMHCCI'K извещенШ по настоя
щему предмету не имйе-гь, за исключешемъ Балашовскаго и Сердобскаго. Сердобское 

собрате поручило гг. губернскимъ гласнымъ отъ своего увзда предварительно ознакомиться 
съ работами коммиесш, а Балашовское высказалось въ томъ смысл*, что расходы по 
печатанно этихъ работъ, вероятно, приметъ на себя губернекое земство, которое ихъ 
предприняло. 

Кроме того, иомыиеЫею собраны отзывы лицъ, закидывающих!, школьнымъ деломъ, 
о положенщ его, наиболее существенныхъ недостаткахъ и наиболее насупдныхъ нуждахъ. 
TaKie отзывы иродолжаготъ поступать и въ настоящее время. Собраны сведеш'я о дея
тельности почти всвхъ губернскихъ земствъ но народному образовашю за последше годы. 
Собранъ также обширный матер1алъ о деятельности увздныхъ земствъ другихъ губернщ. 

По мнешю коммиесш, дальнейпля работы губернскаго земства по общему вопросу 
о начальномъ образовали должны заключаться въ следующем'!.: 

1) Необходимо пополнить пробелы въ поуездныхъ сводахъ, проредактировать 
и х ъ по остальнымъ 9 уездамъ (кроме Вольскаго) и отпечатать. 

2) Разработать сведешя, полученный изъ школъ, по остальнымъ 8 уездамъ (кроме 
Вольскаго и Хвадынскаго) и отпечатать вместе съ сводами историчеекихъ матер1аловъ. 

3) Сделать сводъ сообщешй гг. гласныхъ, школьиыхъ наблюдателей, инснекгоровъ 
и др. лицъ о положены и нуждахъ народнаго образовашя въ различныхъ ывстностяхъ 
губерши. 

4) На основаши неречисленныхъ данныхъ составить общЩ обзоръ положешя народ-
наго образовашя и земской деятельности по Саратовской губернш. 

5) Сделать сводку имеющихся данныхъ относительно деятельности другихъ губерн
скихъ земствъ по народному образованно за поеледш'е годы и извлечешя изъ матерьяловъ, 
доетавленныхъ уиздными земствами др. губернш, по наиболее важнымъ въ практическомъ 
отношеши вопроеаыъ. 

6) Наметить общш нланъ участчя Саратовскаго губернскаго земства въ деле началь-
наго образовашя и его практическое осуществлеше. Въ настоящее время коммисс1я, въ 
Дальнейшей части доклада, находитъ возможнымъ высказаться лишь за желательность 
некоторыхъ меропр1'ятШ со стороны губернскаго земства; выработку же системы, съ 
точнымъ разграничешемъ сферъ деятельности губернскаго и уъздныхъ земствъ, она счи-
таетъ необходимымъ отложить до окончательной обработки собранныхъ матер1аловъ, дабы 
ата система могла обладать надлежащею практичностью, вытекала изъ требованЩ и условШ 
жизни и не обременяла бы излишнею тяжестью бюджетъ губернскаго земства. 

Сверхъ того, коммисс1я находитъ желательнымъ, чтобы (подобно другимъ земствамъ, 
произведшимъ уже у себя основное изследованю по делу народнаго образования) положено 
было начало ежегодному собиранш св*ден1й изъ школъ по сокращенной программе, касающей
ся даннаго учеонаго года, на тотъ предметъ, чтобы сводка такихъ сведений представлялась 
ежегодно очередному губернскому соорашю, вместе съ указаниями на постановлен!* но 
народному образовашю уездныхъ собранш даннаго года. Поередствомъ такихъ докладовъ 
губернское земство будетъ находиться въ курсе положешн народнаго образовашя въ 
губершп. 
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II. Работы и заключена коммиссЫ по частныиъ вопросамъ. 

I. Народных библютеки. Прошлое губернское венское собраше, по докладамъ. 
управы и КОММИСС1И, ассигновало 3000 руб. на устройство но 1 народной библ.отек* в ъ 

наждомъ изъ увздовъ, въ вид* опыта и образца; причемъ поручило коммиеЫи, совместно 
съ губернскою управою, организацию этого дела. 

По дкйствующимъ «правидамъ» относительно народныхъ библ'ютекъ и читаленъ,. 
для разрешения открыт! я такихъ бибд№текъ необходимо представить местной адииниетра-
ц1и: 1) указаше нунктовъ, въ которыхъ открываются библштеки, 2) проектъ правилъ ихъ 
Организацш, 3) каталогъ книгъ (изъ числа разрешенныхъ для народныхъ библштекъ 
упоиянутыми «правилами> 1890 г.) и 4) указание лицъ, назначаеиыхъ для отв^тетвеннаго 
заведывашя библютеками. 

Чт-)бы намт.тить наиболее удобный пунктъ вь каждомъ уезде для учреждеш'я образ
цовой бвблмтеки и выработать библштечныя правили, KOMMHCCIH обращалась съ соответ
ствующими запросами въ уйзднын управы и уездные училищные советы. Согласно еъ ихъ 
отзывами пунктами для библнггекъ коммиес1его, совместно СЪ губернскою управою, 
были избраны: 

Въ Кузнециомъ уезде с. Н. Аблязово. 
,, Хвалынскомъ уезде . . . • . . . . с. Поселки. 
,, Водьскомъ уезде с. Сосновка. 
,, Иетровскомъ утвзд* с. Верхозимъ. 
,, Сердобскомъ уезде с. Вакуры. • 
,, Валашовскомъ уезде е. Турки. 
,, Аткарском-ь уе.1де с. Баланда. 
,, Саратовскомъ УЕЗД* . . . . . . . . с. Н. Бурасы. 
„ Камышинскомъ уезде с. Мокрая-Ольховка. 
,, Царицынскомь уезде е. Б. Ивановка. 

Для выработки правилъ относительно организации проектируемыхъ библттекъ, ком-
мисс1ею, помимо отзывовъ уездныхъ управъ и училищныхъ советовъ, собраны были 
нъкоторыя еведещя о еуществующихъ уже въ другихъ губершяхъ, а также въ е. Вязовке 
Вольскаго уезда, земскихъ и частныхъ народныхъ бибдютекахъ и о ихъ уставахъ. На 
оенован'ш всвхъ этихъ матер!аловъ были, затемъ, выработаны сладующ1я главный осно-
в а т я для открываемыхъ губернскимъ земствомъ бмшотекъ: 

1) Библиотеки находится въ в*деша губернскаго земства и содержатся на его 
средства. 

2) Ближайшее заведываше и наблюдение за библштеками иринадлежитъ уезднымъ 
земетвамъ. 

3) Непосредственное управлеше каждою библштекою въ отдельности лежитъ на 
библштечномъ совете, соетонщемъ изъ местныхъ жителей, назначаеиыхъ уездною упра
вою, и обязанномъ представлять ежегодно отчетъ губернскому земству. 

4) Уездными же управами назначаются библштекари. 
5) Иользоваше книгами изъ библштекъ безплатное. 
6) Библ1отеки могутъ принимать частныя пожертвовашя и noco6ia, причемъ лица, 

оказавшая услуги библютеки, делаются, по представлению уЬздной управы и съ утверзкДе" 
шя губернской управы, почетными членами библ'ютечнаго сове-га. 

Что касается каталога книгъ для библштекъ, то, на основании соображений, пред-
ставленныхъ г. инспекторомъ народныхъ школъ, II. П. Романовичам», въ основу его бы-11» 
ноложенъ каталогъ, составленный г. инспекторомъ Симбирскаго уезда, г. АнастасьевыМ'Ч 
но такъ какъ стоимость книгъ по этому каталогу равняется лишь 125 руб., то онъ былъ 
понолненъ другими книгами, а также периодическими издашями, до суммы въ 234 р. 69 к-
Затемъ, около 40 руб. должны пойти на переплетъ книгъ и остальная сумма—на д р у г | в 

расходы (доставку книгъ, ппс'аФЫ, книги для записей и т. д.). 
Въ настоящее время все требуеныя закономъ уелов1я для открьтя библштекъ вы

полнены, и представляется ходатайство о разрешена учреждения ихъ местной адмииастрац1И-



— 316 — 

На 1894 годъ 1;оммасс1я, согласно съ мвещемъ губернской v~ 
. . . •'правы, полагает* па. 

•обходимым* ассигновать на народный оиолютеки прежнюю сумму, ~ 
« „ „ , . ' • е. также 3000 руб 

Изъ этои суммы 1500 руб. должны идти на содержате учреждаем,, . F J • 
. „ , " • . , . „ , ' ^Хъ гупевнскимъ зек-

ствомъ 10 образцовых* оиблютекъ, полагая по 150 руо. на каждъ... 
. . . , й > а я менчо: 50 р. на 

пополнена био.потеки новыми книгами, ЗЬ руо. на вознаграждена г. . . „, 
''иолютекаря и 64 руб на друпе расходы (переплет* новыхъ книгъ, поправку старыхъ, R.,. - ' ' 

\ ^ ,,.,,„ "Целяре^е и почтовые 
расходы, отоплете, наеиъ сторожа и т. п.). Остатьные же 1500 п 

. . . . ' УО. должны идти на 
помощь новым* оиолштекамъ, ьозникающимъ уже но инищатипъ 

. , . " уездных* земствъ, 
сельских* ооществъ и частныхъ лицъ *), причемъ помощь гуоерн„ 

' . ' г"1Каго земства должна 
быть оказываема каждый разъ въ размере равномъ сумме, даваем^. 

. - , , „ . . . и учредителями, но не 
свыше 1о0 руб. на оиолютеку. ' 

II, Школьный библиотеки. Прошлое очередное собраше назца . „ . , . . „ „ . ,1Чило на этотъ пред
мет* 1000 руо. Изъ Этой ассигновки до настоящаго времени Оыло ь. „„ 

„' „ ""чдано лишь 100 руб. 
Царицынской уираве; других* же треоованш не поступало. 

Изъ матепьяловъ. собранных* коммисс1ею по сельским* шко», 
'1мъ, видно, что одну 

изъ главнейших* нуждъ последних* почти всюду составляет* недос. " 
''атокъ книгъ для вне. 

класснаго чтен1я или же неудовлетворительное их* состоите, меж», 
„ „ ft" тем* как* спроеъ 

на книги предъявляется громадный. Поэтому коммисс1я полагает* <,„ 
. . . г"> в* виду важности 

развита школьных* оиолютекъ, еледуетъ, сохрааивъ въ «ил* ассип 
„ n n , , Q n . "овку прошлаго года, 

въ размере неизрасходованных* еще УОО руо., на 1оУ4 годъ внест» 
, , „ „ , ч в* смету но при

меру прошлаго года, еще 1UOU руб. на тотъ же предмет*, изменив-. 
. „ . „„„, . . . услов1я выдачи по-

соб|й въ томъ смысле, чтобы выдавалось не о0"/о стоимости оиблютв 
. . . , S l i*, а сумма равная 

той, какая расходуется на биолютеки уездным* земством*, не свыц, , ' 
\ , . 1е; однако, 100 руб. 

на оиолютеку. 
III. Народныя чтенгя. Вопрос* о народных* чтешяхъ возник.* 

,, я. ., „ въ коммиссш по по
воду отношешн Петровской уездной земской управы от* 13 нояоря ,„ , , 

„ , . . , . . '093 г., следующего 
содержантя: Петровское уездное земское соорате, въ заседает 23 .. 

. . октября 1892 года, придя к* уоеждешю въ полезности для оорьоы с* невежеством* и» ''селешя организации народных* чтенш в имея въ виду, что для таких* чтенш до сихъ „ 'оръ допущены лишь книги Духовнаго содержанш постановило: просить его преосвященсг, "О о допущении для народных* чтенш не только книг* чисто-релипознаго содержаН1я, ц . 
„ u и светских*, соот

ветствующих* жизни крестьян* и одооренныхъ святейшим* синодом 
„ „ , , 0 „ „ ъ и министерством* 

народнаго просвъщешя. Духовная консистор1я 24 марта 1о9а года от, 
"•втила, что enapxi-альнымъ начальством* составлен* список* книг* и Орошпоръ рел„ . 

„ Ч|'1озно-нравственнаго 
содержания для чтенш перед* народом* священниками, который въ г.„ 

„ „ «оромъ времени ov-
детъ напечатан* въ сЬпархиальныхъ иедомостахъ>: за разоешешев/, ь же читать народу книги светскаго содержан]я, следует* ооратиться къ г. Начальнику „ „ . . . . . губернщ. Бее эги обстоятельства оыли доложены уездною управою A A V I I I очередному * . . . . . . o n „ s Петровскому уездному земскому собранно, которое н* заеедати 1 ноября 1а9л года 

„ „ , Постановило: пору
чить управе возбудить ходатайство чрез* Саратовское губернское зет 

, '-кое собоаше пведъ высшим* правительством* о разрешеши производить народныя чтен|„ 
, въ селах* на осно-

вашяхъ, изложенных* в* докладе унравы. 
По справке еъ действующими законоположешями оказалось чтл 

„ . . , „ , ^ . определенный пра
вила (изданный 24 декаоря 1Ь7о года) относительно народных* чтешй • 

„ ' .„ существуют* лишь 
для столичных* и гуоернекихъ городов*. Что касается чтещи въ yi,... 

. .„ 'Чаыхъ городах* и селешяхъ, то определенных* законоположенш но этому предмет» ' , . . * не имеется. Есть только—1) в*' <нравилахъ об* уездныхъ отделешяхъ епархшльных* ,пл JOOO ^ <• и • 5'Чплищныхъ сове-товъ» (28 мая l e s s г.), въ § о, п. е, краткое уяазаше, что въ число , „ „ .„ "бязанностей этих* отделенщ входитъ «содеиствш къ устройству... чтенш для народа, ц„ 0^ "Д* руководством* приходских* священников* въ школьных* помещешяхъ», и 2) въ , i . „ „ , , о., „ 'Правилах* о школах* грамоты» (4 мая 1оУ1 года) ст. 22, по которой <въ праздничнь,л [ U(! и воскресные дни *) Въ настоящее время въ губернскую управу поступило уже 6 тайствъ изъ уездов*: Саратовскаго, Аткарскаго, Петровекаго, К а « , а К 0 1 ° р о д а х°Л а~ шовскаго. И1чшинскаго и Бала-
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предоставляется учителю (школы грамоты) устраивать вечершя чтешя въ школ* для уча
щихся и ихъ родителей- Чтешя эти сопровождаются пъшемъ молитвъ и церковныхъ п*ено~ 
iitHiH и производятся по указанно и подъ руководетвомъ прпходскаго свнщенника>. 

Вопросъ о народныхъ чтешяхъ въ селахъ поднимался неоднократно и въ другихъ 
губершяхъ, но на практика TaKia чтен1я вь большинстве случаевъ не могли осуществиться 
въ сколько нибудь широких-», размерахъ, вследствие пробеловъ и неясностей въ суще-
ствующихъ законоположешнхъ. Счастливыя исключешя представляютъ лишь некоторые 
отдельные уезды (ПетеогоФешй, Московски, Александршсшй), въ которыхъ, но иншпатив-Ь 
гемствъ и при еочувственномъ отношении другпхъ ведомстве, народныя чтенш получили 
надлежащее развит1е, организованы систематически и ведутся при всехъ или почти при 
всехъ сельскихъ школахъ, пользуясь громаднымъ усиъхомъ среди населен!я и оказывая, 
по всвмъ отзывамъ, весьма благотворное на него вл'яш'е, отвлекая въ праздничное время 
отъ кабака и возбуждая любовь къ чтенш. Въ частности, въ Саратовской губерши на
родныя чтешя при сельскихъ школахъ также начинаютъ практиковаться (такъ, оии суще-
ствуютъ, и притомъ съ большимъ уенехомъ, при 4 школахъ Саратовскаго уезда, при н* -

I сколькихъ школахъ Петровскаго y-бзда), но, но имеющимся сведешямъ, ветречаютъ т* же 
препятств1я, ка1пя были указаны выше. Въ виду этого коммисе1я пришла къ заключешю, 
что весьма целесообразно было бы со етороны Саратовскаго губернскаго земства возбудить 
мотивированное ходатайство передъ нравительствомъ о распространен^ на уездные города 
и селешя правилъ, Высочайше утвержденныхъ 24 декабря 1876 года. 

Находя нолезнымъ и своевременнымъ возбуждеше изложеннаго ходатайства, ком-
миеЫя полагаетъ, однако, что и при настоящемъ подоженш вещей губернскому земству 
следует-ь придти на помощь въ д*л* устройства и ведешя народныхъ чтенш въ еелешяхъ 
тавъ, где Taitia чтешя, въ силу благопр1ятныхъ м-встныхъ условш, открыты или откро
ются при сущеетвующихъ законоположешяхь. Въ виду этого коммисЫя считаетъ необхо-
димымъ предложить собрашю внести въ си-бту на 1894 годъ, въ вид* опыта, 1000 руб. на 
nocooifl уезднымъ земствамъ, который примутъ на себя также помощь устройству въ се-
лен1яхъ народныхъ чтешй, причемъ noco6ia губернскаго земства не должны превышать 
суммы, расходуемой на тотъ же нредметъ уездными действами, и превосходить 100 руб . 
ва уездъ. 

IV. Садоводство и огородничество при школахъ. Прошлое собрате ассигновало на 
ЭТОТЪ предметъ 1000 руб., съ т*мъ, чтобы изъ этой суммы выдавались nocooia не только 
на поощреше учителей, но и вообще на развит1е садоводства и огородничества при шко
лахъ (напр., на npio6p*Teirie семянъ и инструментовъ). Отъ ассигнованной въ пооцгломъ 
Г0ДУ суммы имеется остатокъ въ 691 руб. 45 кон. Имея въ виду засвидетельствованную 
членами коммиссш и бывшими на засвдаш'и коммиссш гг. инспекторами народныхъ школъ 
полезность принятой меры, а также ожидаемое увеличеше требованш со стороны у*зд-
выхъ земетвъ на пособие раявит1Ю школьныхъ садовъ и огородовъ, коммисс!я полагаетъ 
необходимымъ сохранить на 1894 годъ ту же ассигновку на этотъ предметъ, какъ и въ 
прошломъ году, т. е. въ размере 1000 руб., доаесигновавъ къ остатку отъ 1893 года 
308 р. 55 к. 

Г. Педаюгическ/е кирш для учителей начплъныхъгшолъ. Сердобское уездное земство, 
чризнавъ TaKie курсы безусловно необходимыми и своевременными, въ последнюю ceccifo 
Уже ассигновало на организацию ихъ летомъ 1894 г. 500 руб. Последнее очередное Ба-
••ащовское eo6paHie постановило: ходатайствовать предъ губернскимъ собрашемъ объ ор
ганизации л*томъ 1894 года педагогическихъ курсовъ для учителей. Наконецъ, на насто
ятельную необходимость устройства педагогическихъ курсовъ единодушно указыкаютъ 
Гг- директоръ и инспектора народныхъ школъ. Въ виду всего изложеннаго, коммисс1я по
дробно раземотр-Вла настоящей вопросъ, при непосредственномъ учас-пи гг. инсиекторовъ 

I " уездовъ, и пришла къ следующнмь заключен!ямъ: 1) устройство краткосрочныхъ педа
гогическихъ курсовъ лътомъ 1894 года весьма желательно; 2) курсы эти, подъ руковод-
ств»мъ специально прш лашенныхъ опытныхъ педагоговъ, должны быть обшегубернсь-ie и 

I происходить въ г. Саратов*, и 3] на организацию курсовъ предложить губернскому собра-
I в,ю ассигновать 1500 руб., имЬя въ виду покрьте изъ губернскихъ средетвъ вознагра-
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ждешя руководителей, канцелярскихъ и т. п. расходовъ; что же касается расходовъ на. 
проездъ учителей и содержаще ихъ въ г. Саратов*, то предложить принять ихъ на свой 
счетъ уезднымъ земетвамъ. 

TI. Двухклассныя министерскгя школы. На минувшемъ очередномъ Балашовскомъ 
уездномъ земскомъ собраши „былъ возбужденъ вопросъ объ открытш въ Балашовскомъ 
уезде такихъ школъ где бы оканчивающее въ сельскихъ школахъ могли получать даль
нейшее образонаше, о каковыхъ школахъ просятъ сами крестьяне и мнопе священники". 
Обеудивъ втотъ вопросъ. уездное земское собраше определило: „ходатайствовать предъ 
губернскимъ собрашемъ объ открытш на губернскШ земскШ счетъ въ Балашовскомъ 
у6зде двухъ 2-хъ классныхъ школъ . 

На желательность учрежден!» въ губернш 2-классныхъ министерскихъ школъ 
указываютъ также въ своихъ отзывахъ гг. директоръ и инспектора народныхъ школъ? 
причемъ главныя основашя ихт> мненЫ сводятся къ следующему: 1) 2-клаесныя школы 
даютъ наиболее подходяще контингентъ лицъ, могущихъ быть учителями все более и 
более развивающихся школъ грамоты; 2) 2-классныя школы могутъ служить однимъ изъ 
лучшихъ средствъ повл1ять на составъ учительскаго персонала, давая возможность окон, 
чившимъ курсъ въ нихъ поступать въ учительсюя семинарш, чеиъ создадутъ постепенно 
более постоянный контингентъ учителей изъ местныхъ жителей; 2) 2-класеныя школы 
облегчаютъ дт,тямъ крестьянъ получеше еельско-хозяйственнаго образовашя, такъ какъ 
окончивипе курсъ въ нихъ могутъ безъ экзамена поступать въ низнпя сельеко-хозяйствен-' 
ныя школы 1-го разряда. 

Считая съ своей стороны, также весьма полезнымъ учреждеше 2-классныхъ мини
стерскихъ школт, по 1 въ ка-лдомъ уезде, конмисЫя полагаетъ: 1) о т к р ь т е 2-классныхъ 
школъ желательно въ каждомь изъ уездовъ губернии, причемъ только предпочтете во 
времени ихъ устройства должно быть отдаваемо темъ уездамъ, где такихъ школъ еще не 
имеется; въ расходахъ на содержаще 2-классныхъ школъ должны участвовать какъ 
уездныя, такъ и губернское земства, относя на долю поеледняго половину всехъ расхо-
довъ; 3) такъ какъ стоимость содержания каждой 2-классной школы можно положить, по 
имеющимся даннымъ, въ 1100 P- ежегодно, то расходъ губернскаго земства но каждой 
школе долженъ равняться 550 !>• в ъ годъ, а по. 10 школамъ, когда таковыя будутъ от
крыты во всехъ уездахъ, въ 5500 р. въ годъ; такъ какъ нельзя ожидать одновременнаго 
устройства 2-клаесныхъ школъ во всехъ уездахъ, то достаточно на первый годъ внести 
въ смету сумму на содержание 3 лишь школъ, т. е. 1650 р. 

VII. Двухклассныя церковноприходаЛя школы. 10 января 1894 г. местный епархт-
альный училищный советъ еообшилъ губернской управе, что „для церковно-нриходскои 
школы въ с. Дорооеевкт. Саратовекаго уезда, правительствомъ отведенъ изъ казенной дачЯ 
участокъ земли въ 13 дес. 1400 с. Въ видахъ пользования этимъ участкомъ, Саратовское 
епарх!альное начальство пред полагаетъ одноклассную церковноприходскую Дороееевскую 

школу обратить въ двухклассную, съ учительекимъ и сельскохозяйственным^ курсами. 
Местное Алексеевско-Дороееевское общество, приговоромъ отъ 23 ноября 1893 г., обяза
лось построить домъ для 2-класеной школы, съ квартирами Для учителей и необходимыми 
службами. Но, кроне этого, нуЯ"1» будетъ устроить общежитное помйщеше для учащихъ 
и учащихся и сельскохозяйственный заведешя на отведенномъ участке земли. Въ виду 
того, что окончившие пурсъ въ 2-классной Цороееевской школе, съ учительекимъ и сель-
скохозяйствеинымъ курсами, буДУтъ поступать на места учителей въ сельскихъ школахъ, 
церковныхъ и земскихъ, а преимущественно въ школахъ грамоты, Саратовскш епархлаль-
ный училищный советъ имеетъ честь покорнейше просить Саратовскую губернскую управу 
ходатайствовать предъ губернскимъ земскимъ собрашемъ объ оказанш денежнаго носоош, 
до 1000 руб., на предметъ устройства при Дороеевской церковной школе сельскохозяй-
ственнаго курса". 

Имея въ виду указанный задачи проектируемой Дороееевекой церковноприходской 
двухклассной школы и находя, что вообще учреждение школъ такого типа весьма я;елательЯ0. 
коммисс1я полагаетъ полезнымъ ео стороны губернскаго земства оказать—nocooie названной 
шкоде, со времени ея преобразовашя, въ томъ же размере, какой определенъ по отноше-
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„ - л школамъ, т . е. въ еумме 550 Р . ЕЪ ГОДЪ. НО такъ 

Н1Ю КЪ 2-КЛаССНЫМЪ ИИНИСТерСКИМ « « и п ч ь р г а ш . и ,.e,n.CTr<wn-3!i». 
„, ,иходскихъ школъ, съ учигельькимъ и сельекохозяи-

какъ типъ 2-классныхъ церковио»» д о с т а т о < ш о и е и е п Ы т а н ъ , указанное noco6ie следуетъ 
ственнымъ курсами, на практик* е

 ( ^ ^ и ^ ^ . ^ , т о б ы е п а 1 ) х 1 а л ь н ы м ъ у , И Д И Щ Н Ы М ъ 
назначить лишь въ вид* опыта * * , н е земскому с о б р а т » были сообщены сведешя о 
советомъ будущему очередному rS ' 
состояши п деятельности школы. ^ 0 8 н а к о м е н ! е с ъ имеющимися матеР1алами привело 

YHL Школы грамоты. В*«" e j w r b . j , щ к о Л Ы грамоты отличаются крайни и ъ разно-
„оммиссда къ слъдующимъ 8 а к д Ю * * " ^ „остановке учебнаго дела, матер!аль-
оораз.емъ по числу учениковь, е О * „ и ш , , ъ одной стороны, есть школы съ ни-
нымъ средствам и проч., такъ <*'Г и и о г у щ 1 я „ „ * « какое либо образовательное значе-
чтожнымъ числомъ учениковъ и *А щ ц о 6 т а в л е н в Ы 1 1 о ч е н ь хорошо и ничемъ не 
«в для населен*, а съ W™*-°° „„яп ш К О ламъ . 2) Школы грамоты въ гро-
уступающая одноклаеснымъ церко»* . - . . « т , , ы ш . я ГППРТВЯЧЧ Hvsriiiacb 

г'Ь крайне скудными ма1ер1альными средствами, нуждаясь 
мадномъ большинстве р а с п о л а г а в ^ с к о д ь К ( ) 1 1 я 6 у д ь обезиеченнаю и прочнаго ихъ 
решительно во вееи-ь, что « е о б х " ^ ^ ^ ^ ^ 9 Т И Х Ъ ш в о л ъ н е сомненна, и губернскому 
существовали. Между тъмъ, в н а * " ^ Однако, помощь эта, въ виду указанна™ 
земсву следуетъ придти имъ в » » ^ 0 f T „ И Х ъ контролю со стороны земства, 
разнообраз.я шволъ грамоты и » " о с м о е л ь н 0 с т ь ю и разборчивостью и должна 
должна быть оказываема съ особе.» т ь с я л и ш ь д( ) ^ „ о р Ъ ) п о к а д а н н а я ш к о л а 

быть условною, т. е. должна » Р ы м ъ т р в б о В В ш я м ъ . Обусловливая такимъ обра-
удовлетворяетъ известнымъ минИ ^ ^ м о ж е т ъ о к а з а т ь большое вл1яше на общш 
зоиъ свою помощь, губернское ^ ^ г у бвии1* и внести въ тоже время систему 
подъемъ пологой* шволъ гран»* е 0 С Т 0 1 ) 0 Н " „ д н ы х ъ веиетвъ. 4) Однако, пока не 
въ оказаше помощи этимъ школам'* ' • „ . . . „ : , „ коммисНя »р и а я н и т ъ 

цшоламъ грамоты матер1алъ, коммиссш не находи1ь 
разработанъ вполне собранный п о ияяЛНШВЫЯ у с л 0 в 1 Я , наличность которыхъ можетъ 
возможнымъ Формулировать точно ^ посШе. н 0 „олагаетъ, что на первый годъ такими 
давать право этимъ школамъ на з в ^ ^ > с д 4 д у ю щ 1 я . а ) попечитель школы дол-
условшыи „о.утъ быть приняты, Р > ъ у ч и т ' е л ь или учительница должны быть избраны 
женъ быть избранъ уъздньшъ з е м о ^ ^ у Ь з д н Ы М Ъ земствомъ попечителемъ школы по 
У*здною земскою управою или »аз" Ш!0МЪ в ) удовлетворительность хода обучешя въ 
соглашен.» съ приходскимъ евяЯ» ^ ю и г ) в ъ конце учебного года о со-
школе должна быть признана т а и * * ^ Д 0 Д р О б н ы я свъдешя уъздному земству иопечи-
стояши школы должны быть д о с т а * f е м ъ э г и усЛов1я выдачи посомй . могутъ быть 
телемъ и преподавателями ея. 5 ) ^ ъ с с а М о е 0пределен1е того, как!я изъ школъ 
Дополнены или изменены; „о во в ^ „ I f„K i i I Не подходятъ, а следовательно и 
грамоты подходятъ подъ уетановле*1 _ , „ „ , . . . ЧРМРТНЯТП. КЯКЪ Й И . Р 

А ' л , й должны л е т а т ь на уездныхъ земствахъ, какъ олиже 
самое распределеше и выдача "ОС<> ^ ^ ^ ^ н а в ы д а ч у 1 1 0 с о Ш ш в о л а м ъ г р а м 0 т ы , 
стоящихъ къ школамъ своего у * Я * С л о ж и т ь г у б е р н с к о м у собран!» ассигновать въ распо-
на указанныхъ выше услов!яхъ, -«V ^ ^ н а у 4 з д ъ ( ,ъ т 4 м ъ > ч т о б ы п о с о Ш я 
ряжеше уездныхъ земствъ 2000 р > "' F 

отдельнымъ школамъ не п р е в ы ш а л " < ' ^дать щкплы Съ учителями и ихъ помощниками 
IX. Оразргьшент земству J ( . у ш Р С Т к у ю щ 1 я школы далеко не удовлетворяютъ по

бей установленным свидетельств*\Ы0Т110СТЙ чеыъ земство, съ своей стороны, при 
Tpe6H0ctH населен.я въ обучен1и г р ^ ^ ^ создчть достаточное количество школъ. Обыч-
существующихъ услов;яхъ, и не e ^ ^ ^ ^ q H C J I O и х ъ М 0 1 Л 0 Е О о б щ е Возростать 
чаи типъ земскихъ школъ « « ш к о » » ^ з а т 1 )у„н и теЛЬЯО устройство такихъ школъ въ мел-
съ надлежащею быстротою, а особ*? ^ ^ доетаточнаго контингента учащихся. Въ виду 
«ихъ селен1яхъ, который не могу*" д л д ч е м с т в а и м 1 5 Ть возможность учреждать неболышя 
этого представляется н е о б х о д и м ы й - ^ ^ ^ ^ — ^ Ш Е 0 Л ъ , съ которыми оне и должны Двшевын школки вокругъ порхыь**** н в о б 0 земству иметь право учреждать школы 
стоять въ тесней связи. Но для з т ' ' - - ^^^^Ш 
В1> которыхъ преподавателями и Vf^~ 
стоять въ тесной связи. Но для в * ' _ п о м о щ н и к а М И могли бы быть лица, не имеющая 

учительское зван1е, о предоставлена какового права 
Установленны.хъ свидетельствъ н _ . „ „ „ : „ „пч(™.пт1. ТМЯТЧЙГТЕП ППРПЧ. 

" -_(У земскому сооранш возоудить ходатайство предъ 
"OMMHccia и предлагаетъ г у б е р н с к и 
цравительствомъ. 
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X. Въ видах* доетижеша желательнагп • с * u единешн въ области народнаго образования 
духовнаго ведомства и земства и предоставлю • 

J г * илен1я последнему возможности иметь 6ол4в 
непосредственный св'Ьдешя о состояши начала , 

*»«ыхъ школъ духовнаго ведомства, которынъ 
оно будетъ оказывать какое либо noco6ie. Raw. 

' ' ЧМИСС1Я находитъ нолезнымъ также предло
жить еобранвд ходатайствовать о введенш Вт. 

* л составь епаох1альнаго училищнаго сонета 
2 членовъ отъ губернскаго земства, избираемк,. - <-f "«Хъ гуоернскимъ земскимъ собрашеиъ, 
добно тому, какъ это имеетъ место по отнонц»,- , 

•" ^«но къ губернскому училищному совету. 
XI. При обсуждении вопроса о мерахъ ,. л • 

1 r v лъ 110ДИИТ1Ю народнаго ооразовншя въ гг. 
берши, в* коммиссш, между прочим*, возник» « « 

. ь ЬОПРОСЪ о томъ, что было бы желательно 
вообще улучшеше ноложеш'я учителей народны,. " ь 

J • г " "'Х'ь школъ. вопрос* этот* весьма важенъ 
и сложеиъ, и коммисс1и не имела еще воямож,,, « т> 

'«Ости подробно его разраоотать. И* настоя
щее время она считает*, однако, полезнымъ, ,.„ 

' ^Оглашаясь съ преддожешемъ г. инспектора 
народных* школъ, 11, II. Романовича, пиеддои»,, - я л 

' • "4>ть ,-ооиашю возбудить ходатайство предъ 
правительствомъ о томъ, чтобы дочепи народи., г " "Ыхъ учителей и учительняцъ имели право 
на освобождеше отъ платы за учеше въ жен,... 

Ч ' и х ъ гимназтхъ министерства народнаго 
ппосвещешя и ведомства Императрицы Alapipi „ 

г - • Чодооно тому, какъ сыновья ихъ имеют* 
уже право на такую льготу при обучеши в* лх-. 

r J -кскихъ гимназ1яхъ министерства народнаго 
иросвещешя. 

Формулируя кратко свои заключешн, ко \ . , 
r J . • г ' "'iiiiccia имеетъ ч«'сть представить на усмо-

TptHie собранЬ* следуюнля предложенЬи 
1) Угодно ли собранно,—въ виду того. »,_,„ 
' r

o j J • ' то въ истекшемъ году коммиссля не могла 
закончить порученныя ей работы; что все неог,„ • « 

' • в о д и м ы е матертлы, однако, уже собраны 
и въ значительной своей части разработаны-

г г ' что, еверхъ того, какъ въ гуоернскомъ, 
такъ и въ уездныхъ земствах* выдвигаются ,, 

J "it очередь все новые я иногда весьма слож
ные вопросы, касающ1еея народнаго образован!,, , . . „ , 

v ч и требующе оостоятельнои разработки,— 
действ1я коммиссш продолжить и на 1894 г.? 21 Если окончаше работе коммиссш буд»,, J г ' "°тт, признано полезнымъ, то угодно лн со 
браюю ассигновать въ ея распоряжеше потреб^,, * 

r г м ую на этот* предметъ сумму? 
31 Угодно ли собоашю на содержяше 10 „^ г с • 

" " ооразцовыхъ народныхъ библютекъ аесиг-
нокать на 1894 годъ 1500 руб. и на noco6ie вно„ * 

• J и к ь учреждаемым* но местной иницттпве 
нодобнымъ библн)текамъ также 1500 руб.? 

4) Угодно ли собрашю въ noco6ie у*здн>.,. .,,.„ 
' r J " ч и ъ земствамъ, учоеждагощимъ школьный 

библштеки, сохранить въ сил* ассигновку и г т . 
' г гошлаго года, въ размере • неизрасходован-

ныхъ 900 руб., и, еверхъ того, внести в-ь см*, юп» „„ 
- • » ' > ' ^ ' • ^*Ч!ту на 1894 годъ, по примеру прошлаго 

года, 1000 руб.: уелов]я выдачи noco6ifi при «,_,„ „,-„, 
" ' r J ' J г «гомъ изменить въ томъ смысле, чтооы 

вместо 3 0 % стоимости учреждаемых* библ1отек» , cn,w i 
1 . гуоернское земство выдавало до 50»/» е я ' 

Ь~) Угодно ли coopaniro ходатайствовать п „ , 
г _ '"=редъ правительством* о распространеши 

на. уездные города п селешя иравилъ о народны^ • ,-, ч. . ,»^ 
J - " • и»р1'дыь1Хъ Чтен1яхъ, Высочайше утвержденных* 

24 декабря 1876 года для губернскихъ городовъ л " ' „ „,„„ra 
- * rt 1 иричемъ выработку и мотивировку этого 

ходатайства возложить на коммиспю, совместно * п 
. съ губернскою управою? 6) Угодно ли собрашю уезднымъ земствам» я ,».,т.,.^. J F •' авд>ь) которыя съ своей стороны пожелаю1-ь 

оказывать помощь устройству народныхъ чтен!» • .̂s. „ „ . • v ! • " с "1й въ селешяхъ, согласно дейсткуюЩИХ'Ь въ настоящее время эаконоположенШ, ассигновя», ^ лппп - ...*Uo. г ' "" в °-ть , въ виде опыта, 1000 руо., съ темъ, чтобы упомянутыя nocooia не превышали Par.» ^„„ ,,,тт. 1 J е FH-*OflOB'b на тотъ же предметъ уездныхъ земствъ и не превосходили 100 р. на уездъ? 7) Угодно ли собрашю на устройство летол,. « ш ,™ . « ' у J v и « ъ 1894 г. педагогическихъ курсов* для учителей начальныхъ школъ ассигновать 1500 г,„, • * »̂ .»а и РУо., иоручивъ организацио этого дела и соглашеше съ уездами губернской управе, совм*,, » J J r ' r • ^Стно съ KOMMirccieio? 8) Угодно ли собранию на содержаше, со» „„„щ, J • " v ' "Вмеетно съ уездными земствами, вновь учоеждаемыхъ днухклаееныхъ министерских* niv„ i ^ i«Qi г * • , ' «олъ, по 1 въ каждом* уезде, на 1оУ* '• внести къ смету 1Ь50 руб., по разсчету стоимост,. о „«о.? • . ГЧ содержан1я d двухклассныхъ ишолъ! 9) Угодно ли coopaniio ассигновать еъ посол- т » « ..„„«о у - ^"Oie Дорооеевской двухклассной церковноприходской школе на 1894 г., въ виде опыта, 5!in ' „ ,„ в т « г ' " ' '"J р . , съ услов!емъ нредставленп! отче!-' о ея состоянш будущему очередному ry6epHcicoMv « • « J - J J i ™y земскому собран1ю? 
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10) Угодно ли еобранш ассигновать въ распорижеше уездныхъ земствъ на 1894 г. 
I «ля выдачи пособш школамъ граыоты на указанныхъ выше услов1яхъ 2000 руб., по 

2(10 руб. на увздъ? 
11) Угодно ли собрашю ходатайствовать иередт, правительетвомъ о предоставлена! 

I Мретву нрава учреждать начальный школы, въ которых-ь преподавателями и ихъ номощ-
I szivAua могли бы быть и лица, не иагкюшля свидетельства на зваше учителя? 

12) Угодно ли собранию ходатайствовать о введенщ въ соетавъ епарх1альнаго учи-
I цднаго совт.та 2 чденовъ отъ губеинскаго земства, избираемыхъ губернскиы'ь земскимъ 
I еобран1емъ? 

13) Угодно ли собрашю ходатайствовать неред-ь правигельствомъ о предоставленш 
I права на освобождеше дочерей учителей и учительницъ народныхъ школъ отъ платы за 
I yieHie иъ шенекихъ гимназ1яхъ министерства народнаго проевт>щен1н и ведомства Импе-
I цатрицы Mapitt, подобно тому, какъ сыновья ихъ иипютъ уже право на освобождеше отъ 
I Ваты въ мужскгххъ гимаа31яхъ министерства народнаго ироевИщешл. 

4-го февраля былъ заслушанъ докладъ коммиссш по народному 
| образовашю. Такъ какъ коммисшя, въ виду сложности порученнаго 
ей двла, не могла выработать какую-либо систему, а только наме
тила рядъ практическихъ вопросовъ, то председатель собрашя и 
предложилъ собрашю высказаться только по послЬднимъ. Первымъ 
ставится вопросъ объ учрежденш и содержанщ 10 образцовыхъ би-
блютекъ, что было решено еще въ прошломъ году. Главнымъ про-
тивникомъ этого иредложешя выступилъ гл. ЛятошинскШ. „Во вся
кой отрасли потребностей народа", говорилъ онъ,„надо различать, 
что слЬдуетъ ему давать безвозмездно, а что онъ долженъ добывать 
себе самъ, на свой счетъ. Предлагать человеку во всемъ беззабот-
ныя даровыя услуги и даже удовольытая значить зарывать въ глу
бокую могилу его самодеятельность и его трудовую обязанность. За-
ймъ, во всякомъ деле, вверенномъ попечешю учреждений, необхо
димо определять, что должно составлять обязанности одного учре-
ждешя, а что другого, и въ данномъ деле: уездныхъ земствъ и гу-
бернскаго земства. Это последнее должно ведать таые предметы хо
зяйства, которые должны служить потребностямъ всей губернш 
которые не могутъ осуществляться частично силами одной какой-
либо части губернш. Но въ этомъ случае воспособительное учаспе 
должно быть сообразовано съ двумя положениями: нуждается ли воспо-
собляемый, и есть ли средства у воспособляющаго. Желательно, чтобы 
везде были школьныя библттеки, но каждая изъ нихъ, какъ и сель
ская школа, въ отдельности служитъ потребностямъ местнымъ, своему 
селу и вообще частному району и можетъ быть вполне осуществлена 
силами этого района и, если вызываетъ более общую матер!альную 
заботу, то уезднаго земства, но ужъ ни въ какомъ случае не вхо-
Дитъ со стороны матергальной въ кругъ вйдетя губернскаго земства. 
Все, что могло бы взять на себя губернское земство, какъ въ этомъ, 
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такъ и въ других* д*лахъ, подлежащихъ в*д«н1ю уЬдныхъ земств 
это установите на*алъ, общую регламента^ управлетя д4 
юмъ ' ходатайство о законахъ, общихъ мъропрштчяхъ, потому | 
оно представляем собою бол'Ье централизованное и ближе ЕЪ госу 
дарству стоящее лицо. Что же касается матер1альнаго участш гу-
бернсЕаго земства, то н*тъ никакихъ данных* полагать, что земства 
У-БЗДНЫЯ не могут* устроить свои школы и библютеки, а съ другой 
стороны губернсЕое земство совершенно лишено возможности расши
рять свои благотворительные расходы. Что касается до образцовый 
бибпотекъ, то никакой Ц*л.и н-Ьтъ въ ихъ учреждеши. Образцами 
могутъ служить утвержденные каталоги, а вид* библютекъ можетъ 
быть легко теоретически определен*. Для лучшаго типа библютеки 
не нужно никакой модели или модной картинки. Другое д/Ьло, если 
хотят* устроить центральныя обще-губернсвхя библютеки съ прямымъ 
назначетемъ ихъ, как* болве обширнаго склада, снабжать малыя 
ШЕОЛЬНЫЯ библютеки, вакъ читателя, книгами. Это можетъ быть пред-
метомъ обще-губернской потребности. Но н*тъ надобности учреждать 
ихъ въ каждомъ увздн, достаточно *-хъ на губершю- Въ виду этого слв-
дуетъ отклонить предлагаемый коммисс!ею пзлиштй налогъ въ 3000 руб. 
Не важно, „что предложеше коммиссш сделано въ исполнена 
прошлогоднего" постановлен!* собрата: что собрате постановило въ 
прошломъ году, оно можетъ отменить въ настоящем, если найдетъ 
основате"... Говорят*, „надо давать увздным* земствам* толчки и 
делать приманки". Это совершенно не понятно для гласнаго. „Ка
жется, необходимость и способы устройства школъ и библютекъ 
столь не мудры, что если увздное земство попечительное, то оно и 
безъ толчков* можетъ все это сделать".-Гл. Уваров» предлагал 
сначала „определить, какую сумму земство можетъ ассигновать вообще 
на народное образование", а потом* уже и распределять ее сообразно 
своим* снмшшямъ.-Г. Киндяковъ поддерживал* аргументацш г. Ля-

тошинскаго. 
В* защиту предложения коммиссш говорили гласные: Юматовъ, 

К. А. Роговсшй, Фроловъ, Н. С. Ермолаевъ, Столыпину Ченыкаевъ 
и Панфиловъ. 

Гл Юматовъ указал*, что „губернское земство всегда прихо
дило на помощь уЬднымъ, и д*ло это не новое. Еще въ 1S77 году 
губернскимъ земство»* ассигновано по 1000 руб. на народныя школы 
нодъ услов1емъ получетя учителями 300 руб. Губернское земство не 
можетъ игнорировать ходъ народнаго образован!* въ уЬздъ, такъ как* 
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д-вло это поставлено неодинаково въ уЬздахъ: одни тратятъ на 
народное образоваше больше, друпе меньше. Видя, что оно стоитъ 
неудовлетворительно, напр. въ Хвалынском/в у'Ьздв, мы можетъ ему 
субсидировать. Напомню, что если бы въ 1877 году не было ассиг
новки, мы не имтии бы образцовыхъ школьныхъ зданш. Поэтому 
коммисс1я права: губернское земство должно поощрять, двигать двло. 

Гл. К. Роговскгй усмотрЬлъ въ рвчахъ г. Лятошинскаго и гр. 
Уварова 2 существенныхъ возражеия: одно—что народное образова-
ше лежитъ исключительно на уЬздныхъ земствахъ, второе—отсутств1е 
матер1альныхъ средствъ. Отвечая на первое возражеше, надо сказать, 
что оно неправильно, какъ съ формальной стороны, такъ и по су
ществу. Съ формальной стороны потому не в^рно, что губернское зем
ское собраше уже признало, что губернское земство не свободно отъ 
заботъ о народномъ образованы. Оно это признало, ассигнуя 1000р. 
въ 1877 г. и учреждая съезды учителей. Возражая по существу, 
онъ спросилъ: развЬ есть снещальныя задачи, въ которыхъ не былъ 
бы заинтересованъ увздь? Губернское земство, помимо духовныхъ ин-
тересовъ, имЬегь и матер1альный интересъ, заботясь о народномъ 
образованш. Въ прим'връ гласный привелъ борьбу съ чумой и съ 
эпидем1ями: она стоила громадныхъ средствъ, но борьба велась не 
только съ этими бъ\дств1ями, но и съ народнымъ нев'Бжествомъ 
Обращаясь ко второму возражение, гласный согласился, что „земсие 
финансы не блестящи, благосостояше народа за послвдше годы на
дорвано. Но, втздь, основа этого благосостояшя — народное образоваше. 
Чтобы воздействовать на народное благосостояше, надо озаботиться 
о народномъ образованы. Не в'Ьрно то, что средствъ нч̂ тъ; они най
дутся. Изъ всвхъ затратъ самая производительная затрата на народ
ное образоваше. Результаты этой затраты не могутъ быть исчислены 
и измерены; ел'Ьдуетъ ли поэтому останавливаться передъ затратами? 
Не тотъ хорошШ хозяинъ, который не тратитъ ничего, а тотъ. кото
рый тратитъ производительнымъ образомъ". 

Гл. Фроловъ указалъ на то, что вопросъ о библ1отеках;. — во-
нросъ давно назрчзвшШ. „Что же касается того, что это д'вло уЬзд
ныхъ земствъ, что и они съ этимъ справятся, то это едва ли в врио. 
Устройство библютеки требуетъ знашй, открьше—формальностей; 
вопросъ о каталоги не такъ просты онъ имтзетъ ц/Ьлую литературу, 
его составляли опытные люди, специалисты".—Говорятъ: нвтъ денегъ, 
надо расходы соображать съ доходами. Это взглядъ неправильный. 
Бюджетъ общественныхъ учреждены зиждется на иныхъ основашяхъ; 
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ч&мъ бюджетъ частнаго лица; расходы соображаются не съ гЬмъ. 
сколько денегъ въ кармане, а съ ГБМЪ, что нужно'. 

Гл. Ермолаевъ указалъ на то, что все предложешя коммиссщ 
потому и возникли, что она имела ходатайства увздныхъ земствъ, и, 
следовательно, они вызваны нуждами последнихъ, а не построены на 
апрюрныхъ соображешяхъ. Тотъ принципа., что „не надо помогать 
увзднымъ земствамъ въ томъ, что для нихъ самихъ доступно", не 
в'вренъ уже потому, что имъ губернское земство не руководится въ. 
другихъ сферахъ своей деятельности. Въ прим^ръ привелъ ассигнов
ку 2500 руб на медикаменты ветеринарамъ, противъ чего не возра
жать же г. Киндяковъ. 

Гл. Ченыкаевъ заявилъ, что пересмотръ прошлогодняго постано-
влешя относительно библштекъ едва ли удобенъ, потому что библ1о-
теки еще не дали результата, и въ течете года не случилось ниче
го, что могло бы изменить решете земства. Для пересмотра же 
надо- им^ть серьезный основашя. Изъ уважешя къ себе земство не 
должно этого делать. 

Гл. Нанфиловъ не согласенъ, что нетъ средствъ. Земство по 
поводу 25-ти-лвт1я земскихъ учрежденш, постановило придти на по
мощь народному образованш; надо это обещаше исполнить. Бюджетъ 
саратовскаго земства на народное образоваше крайне незначителенъ —. 
14000 руб. Эту сумму казанское земство расходуешь только на шко
лу для образовашя народныхъ учительницъ. 

Гл. Столыпинъ предложилъ „ассигновать не 1 50 руб. (это не по-
земскн будетъ), а 1500 руб., и учредить не по одной библютеке, 
а по 10 

Гл. Олсуфьевъ указалъ по этому поводу на^ каталоги москов-
скаго комитета грамотности библштекъ въ 10—15 — 25 руб. Гл. 
Ченыкаевъ разъяснилъ, что это каталоги детсте. 

Затьлъ ассигновки на народныя библютеки — 8000 руб. и на 
школьныя—1900 руб. ') утверждены собрашемъ, причемъ относи
тельно последней ассигновки постановлено уведомить все уездныя 
управы и сумму распределить нропорщонально по уездамъ. 

ЗатгЬмъ было приступлено къ обсужденш пособ1я шко.чамъ гра
моты на услов1яхъ, изложенныхъ въ докладе коммиссш. Гл. Лято-
шинскгй, высказываясь за noco6ie, предлагаетъ не обставлять его ни
какими услов!ями. „KoMMHecifl требуетъ, чтобы избраше учителя и 

') 900 руб. остатка отъ прошлогодней ассигновки. 1000 u. HOMii ассвгногка. 
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попечителя зависало всецело отъ земства. Но это противоргЬчитъ за
кону и не можетъ быть принято. Только учредитель можетъ въ согла-
сш со священникомъ выбрать учителя. Коммиспя же свящепни^ 
главнаго руководителя школы ставитъ ни во что.... Нельзя разсчиты-
вать, чтобы основашя. на коихъ созданы школы, были разрушены 
ради субсидш въ 2000 руб. Противъ условш коммиссш возражалъ 
и св. Владыки нъ. „Коммисс1я, говорилъ онъ, присвоиваетъ земству 
чрезъ выдачу субсидш въ 2000 руб. роль учредителя. Но, видь, 
500 школъ, которымъ земство собирается помогать, уже существуютъ; 
значитъ. кто-то ихъ учредилъ, кто-то ихъ содержалъ и заботился о 
нихъ.... Услов1я, вносимыя коммитей, но мнЬнш гл. Владыкина, мо-
гутъ вести къ недоразум'вншмъ между земствомъ и духовнымъ вЬ-
домствомъ". Гл. Фроловъ разъяснилъ, что услов1я коммиссш строго 
согласованы съ правилами о церковно-приходскихъ школахъ и ничего 
противозаконная въ себ'Ь не заключаютъ; что „учредителемъ считает
ся не толъко тотъ, кто учреждаетъ школу, но и тотъ, кто приходитъ 
ей на помощь". Противъ ассигновашя на школы грамоты безъ вся-
кихъ условий гл. К. РоговскШ возразилъ, что это было бы отступле-
шемъ отъ принципа, по которому земство тратить деньги только 
тамъ, гдй нищета свйдйтя о расходовании этихъ суммъ. Что касает
ся возможныхъ недоразум'Ьнш между земствомъ и духовнымъ 
в'вдомствомъ, то. по мн^тю гл. Ермолаева, ихъ нечего опасаться, 
„разъ всв лица, участвующая въ какомъ либо д'Вл'В, оду
шевлены однимъ духомъ". Гласный Мельниковъ предложилъ. что
бы учителя и попечителя, - въ силу ВЫСОЧАЙШАГО рескрипта? 
коимъ забота о народномъ образованы возложена на предводителей 
дворянства,- назначались предводителемъ дворянства: въ земскихъ 
школахъ — по соглашешю съ инспекторомъ. въ школахъ грамоты - съ 
духовенствомъ. Что касается предлагаемой суммы, то гласные: Ува-
ровъ, Столыпинъ и Панфиловъ высказались за ея увеличеше. Школъ 
грамоты въ губернш 418; следовательно, на школу придется по 5 р. 
По МНБШЮ гр. Уварова, надо ассигновать 4000 р.; гл. Столыпинъ 
предлагалъ даже 10000 р. Противъ этого возразилъ гл. Ермолаевъ. 
„Не имйя полной картины" состояшя школъ грамоты, по его МН'Б-
Hiro, „нельзя и ассигновывать много", т1шъ болйе, что „эти школы 
находятся въ другомъ ведомстве". 

Собрате постановило: ассигновать 2000 руб. съ передачей ихъ 
въ распоряжете увздныхъ земствъ на услов1яхъ по ихъ усмотр'вшю, 
отклонивъ услов!я, выработанныя коммисшей. 
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Ставится на очередь вопросъ объ учрежденш школъ, где бы 
учителями могли быть и лица, не им'Ьюаця свидетельства. Противъ 
пред дожешя коммиссш говорили гр. Уваровъ и св. Владыкинъ. Пер
вый высказалъ опасеше, что, въ случае удовлетворешя ходатайства. 
на места учителей могутъ попасть „лица неизв'Ьстныя", которыя 
„окажуть дурное вл1яше'' и сообщатъ преподаванш „направлеше не
желательное". Притомъ требовашя отъ учителей такъ невелики, что 
Н'БТЪ надобности въ возбужденш подобнаго ходатайства.—Св. Влады
кин i. изложивъ HCTopiro вопроса о школахъ грамоты (или домапшихъ 
крестьянскихъ школахъ) до положешя о нихъ 1892 г., задаетъ во
просъ, „достаточно-ли опыта I1/2—2 л'Ьтъ, чтобы ходатайствовать 
объ пзм'Ьненш или дополненш почти только что утвержденныхъ нра-
вилъ?" Съ своей стороны, гласный высказалъ мнеше, что такое хода
тайство преждевременно, да врядъ-ли будетъ успешно. 

Въ защиту предложешя говорили гласные: К. Роговскш, Ермо 
лаевъ и Столыпинъ. К. Роговскш указалъ на значеше подобныхъ де-
шевыхъ школъ для распространена грамотности въ разныхъ мелкихъ 
селешяхъ, которыя не могутъ содержать нормальной школы. Гл. Ер-
молаевъ указалъ на способь назначешя учителей по соглашешю пред
водителя дворянства съ инспекторомъ народныхъ училищъ, который 
можетъ вполне устранить опасешя гр. Уварова. „И теперь по закону, 
въ видЬ временной меры, указанная мгЬра можетъ применяться, 
такъ что коммитя предлагаетъ лишь изъ временной сделать ее 
постоянной". 

Co6paHie постановило: ходатайствовать предъ правительствомъ о 
предоставлен1и земству права учреждать школы, въ которыхъ препода
вателями съ ихъ помощниками могли бы быть и лица, не имъчошдя 
свидетельства на зваше учителя. 

6 февраля продолжалось разсмотрйше доклада коммиссш по на
родному образовашю Былъ разртлненъ вопросъ о народныхъ чтешяхъ. 
Согласно съ предложешемъ коммиссш, собраше безъ прешй постано
вило ходатайствовать предъ правительствомъ о распространен^ на 
увздные города и селешя правилъ о народныхъ чтетяхъ, ВЫСОЧАЙШЕ 
утвержденныхъ 24 декабря 1876 г. для губернскихъ городовъ; при-
чемъ выработку и мотивировку этого ходатайства возложить на ком
миссш совместно съ губернской управой. 

Вопросъ объ ассигновали 1000 руб. на устройство народныхъ 
чтенш вызвалъ прешя. Гл. Киндяковъ находилъ денежную помощь 
(притомъ въ такомъ маломъ размере) со стороны губернскаго земства 



— 327 — 

неудобной. Гл. св. Владыкинъ разъяснилъ, что денежная помощь бу-
детъ крайне полезна: при чтешяхъ требуется и достаточное помеще
ние, и книги, и осв'Ьщеше, и картины и т. п. Между ГБМЪ, налич-
ныя средства крайне скудны; лекторами являются въ большинстве 
случаевъ сами же учителя, подчасъ нуждающееся въ самомъ необхо-
димомъ. ЗатЬмъ возникъ вопросъ о расиредйленш 1000 руб. между 
'уЬздажи. Гласные Черкаевъ, Панфиловъ и Ченыкаевъ предлагали раз
делить эту сумму поровну между всеми уездами, а не между ТЕМИ 

только, которые сами будутъ оказывать матер!альную помощь; такимъ 
образомъ, благодаря почину губернскаго земства, д'Ьло привьется во 
ВС'БХЪ укздахъ; тогда и у'Ьздныя земства волей-неволей будутъ поддер
живать чтешя. Гл. Юматовъ, напротивъ, считалъ такое распредйлеше 
нец'Ьлесообразнымъ, потому что у несочувствующихъ народнымъ чте-
шямъ земствъ эти деньги пролежать даромъ, тогда какъ въ другомъ 
земстве они принесутъ несомненную пользу. Гл. Ченыкаевъ возра-
зилъ на это, что онъ не допускаетъ, чтобы были земства, принпиш-
ально не сочувствовавшая чтешямъ; безъ сомнвшя, ассигнованныя 
деньги они тотчасъ употребятъ на это полезное д'Ьло, которому та
кимъ образомъ будетъ положенъ починъ. Гл. Столыпинъ просилъ 
сделать обязательнымъ при чтешяхъ пЬше; почему и предложила 
вместо денежной помощи, снабжать изъ склада народныя чтешя но
тами. Гл. св. Владыкинъ указалъ на трудность подыскать всякаго рода 
ноты, которыя бы удовлетворили ВСБХЪ. Кроме того, во многихъ мЬ-
стахъ есть свои ноты. 

Собрате постановило ассигновать увзднымъ земствамъ въ помощь 
на устройство народныхъ чтенш въ селешяхъ, согласно дЬйствующихъ 
въ настоящее время законоположенШ, въ видЬ опыта 1000 руб. 

Въ засБданш 7 февраля собрате, по предложешю гл. Н. С. 
Ермолаева, обратилось къ разсмотр'вшю вопроса о продолженш даль-
Н'вйншхъ работъ коммиссш. Была прочитана соответственная часть 
доклада. Председатель коммиссш опредвлилъ потребную на продол-
Жеше работъ сумму въ 3000 руб. съ печаташемъ. Возникли продол-
жительныя претя, въ которыхъ опять указывалось и на ненужность 
работъ коммиссш, и на академическш характеръ ихъ; ставилось въ 
упрекъ коммиссш то, что она, опред'Ьливъ въ прошломъ году потреб
ную на работы сумму, опять выступаетъ съ требовашемъ новыхъ 
расходовъ; что она задалась ненужной задачей —сводкой данныхъ чуть 
не по всей Россшской имперш, что не входило въ ея обязанность. 
Предлагалось передать собранные матер1алы въ управу или ассигно-
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вать коммиссш не больше 500 руб.; накоиецъ, ничего не ассигновы
вать, а передать просимую сумму на школы грамоты. Противъ про
должена работъ говорили гласные: Деконскш, Лятошинскш, Уваровъ 
ИсБевъ# и Столышшъ; за продолжеше—гласные: Н. С. Ермолаевъ 
Юматовъ, Ченыкаевъ, К. РоговскШ, Фроловъ и НемировскШ. 

Голосоваше предложетя коммиссш не могло состояться, такъ 
какъ по поввркв оказалось: 23 гласныхъ и 3 представителя разныхъ 
в'Вдомствъ. 

Цо поводу постановлешя собран1я о возбуждении ходатайства о разръшенш земству 
открывать школы съ учителями безъ установленныхъ евидгтельетвъ, гр. Уваровъ подадъ 
особое мнт>нМе, гди, повторивъ доводы, приводивплеся и на собраши, между прочимъ, 
высказывалъ опасение, что такое разр^шеше «узаконило бы преподаваше въ мелкихъ 
келейныхъ школахъ различныхъ раскольничьихъ сектъ, въ большей части очень вред-
ныхъ, и дало бы возможность распространению толстова учешя, что, конечно, не можетъ 
считаться желательнымъ». 

Такимъ образомъ по смвтв на 1894 годъ на народное образо-
BaHie назначено 21787 руб.; 64 к. всвхъ расходовъ предположено на 
399717 руб. 45 коп., въ томъ числв на одн-в необязательныя по
требности 334196 руб. 68 коп. 

1894. 
Экстренная сессля (21 —25 мая). 

Коммишя по народному образовашю представила экстренному 
собрашю докладъ объ устройстве въ г. Саратове средняго техниче
ская училища, въ заключеше котораго предложила собрашю: „1)хо : 

датайство'вать совместно съ городской думой объ открыли въ г. Са
ратове механико-химико-техничесваго училища; 2) ассигновать изъ 
земскихъ средствъ на устройство училища и оборудоваше мастер-
скихъ и лабораторш единовременно 100 тыс. руб.; 3) возбудить хо
датайство, въ случав открыт училища, о дароваши земству права 
выбирать почетнаго попечителя училища". Мотивировала коммиссш 
свое предложение нуждами сельсваго хозяйства, которое въ виду хро-
ническаго земледвльческаго кризиса, обусловливаемого низкими це
нами на зерновые хлвба, ради самосохранешя должно перейти отъ 
культуры хлвбныхъ злаковъ къ вультурв болве цвнныхъ, главнымъ 
образомъ, техническихъ растеши; что въ свою очередь предполагает* 
соответствующее развит1е обрабатывающей промышленности, однимъ изъ 
существенныхъ препятствШ котораго служитъ недостатокъ технических!-
знашй. Для устранешя этого то препятств1я и предполагается устрой
ство средняго техническая училища. 
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Докладъ этотъ былъ прочитанъ въ засвдаши 25 мая и вызвалъ 
I горячгя претя. Противники предложений коммиссш выставили таше 

аргументы: 1) „для городскихъ центровъ техническое училище, ко-
I нечно, имт,етъ значеше, но внутри уЬздовъ, въ глубинЬ Саратовской 
I губерши, на массу крестьянскаго населешя оно не окажетъ даже 
I косвеннаго в.пяшя. Наивно думать, что устройство одного техниче-
I скаго училища разовьетъ техническое производство въ ггвломъ край, 
I существенно измвнитъ сельскохозяйственную культуру и такимъ обра-
I зомъ значительно повыситъ благосостояше массы" (Н. Н. Львовъ). 
I 2) „Poccifl безъ того приноситъ безконечныя жертвы на пользу про-
1 мышленности; не го-воря уже о всевозможныхъ субсиддяхъ и гаран-

и'яхъ, одинъ покровительственный таможенный тарифъ обходится 
намъ во мнопе мюшоны ежегодно. Все это искусственное покрови
тельство выноситъ на своихъ плечахъ земледъчие, и намъ еще пред-
лагаютъ жертвовать на техническое училище!" (Львовъ). 3) „Техниче
ское училище, конечно, полезно; но прежде всего земство должно 
удовлетворить насущные интересы народа. Неурожаи, голодъ, нако-
нецъ, статистика выяснили намъ массу нуждъ. На нихъ то намъ 

'• п слБдуетъ тратить народныя крохи. Между т"Бмъ, куда мы ни взгля-
; немъ, вездй встр'ътимъ непочатую ниву. Обращаясь къ народному 

2 образовашю, мы наталкиваемся на море безграмотности. Обращаясь 
; къ народному здравш. мы видимъ, что чуть не все населеше пере-
I болЬетъ въ течете года, отрываясь отъ работы даже въ страдную пору 
I и такимъ образомъ терпя денежные убытки. Обращаясь къ экономи-
1 ческому положетю, мы наталкиваемся на полнвйшее отсутств1е кре-
I дита и элементарныхъ знанш. Самыя настоятельныя потребности не 
I удовлетворяются у насъ за недостаткомъ средствъ; какъ же мы мо-
I жеиъ боосать 100 тыс. на техническое училище?" (В. Д. Ч.еныкаевъ). 
I 4) „Наше сельское хозяйство нуждается не въ техникахъ, а прежде 
I всего въ мелкихъ ремесленникахъ, способныхъ починить плугъ или 

молотилку, хорошо владеть молоткомъ и топоромъ. Устройство ре-
месленныхъ училищъ, хотя бы по проекту, только что опубликован
ному министерствомъ нар. проев., вотъ ближайшая задача земства въ 

[ втомъ направлении" (Львовъ). Въ этомъ смысли высказался и В. Д. 
I Ченыкаевъ. 5) Наконецъ, мнопе гласные указывали на 2 мил. не-
I Доимки у земства, тогда какъ городъ им^еть громадныя имущества. 

Противъ всЬхъ этихъ доводовъ возражали: А. О. НемировскШ, 
I Н. С. Ермолаевъ и Н. II. Фроловъ. По поводу перваго возражетя г. 
I Львова, гл. Немировскш указалъ на антагонизмъ между капиталомъ 
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и землевладтзшемъ, между купцами и другими сословьями, который 
чувствуется въ последнее Ьремя въ прешяхъ гласныхъ. Это очень пе
чальное заблуждеше. Затвмъ, гласный на примтзрахъ пояснялъ, как!я 
,потери несетъ земледЗше вслт>дств1е неразвитости обрабатывающей 
промышленности. Подобными же примерами Н. С. Ермолаевъ дока-
зывалъ необходимость техническихъ знашй и для землевладельца* 
безъ нихъ посл'вдшй не знаетъ, что есть въ его им'вщи, и природ
ная богатства остаются безъ утилизацш. „Быть можетъ, и въ Сара
товской губернш, благодаря предпршмчивымъ и знающимъ люлямъ, 
откроются нев'вдомыя въ настоящее время богатства, которыя помо-
гутъ намъ покрыть наши недоимки". По мнЬнпо гл. Столыпина.„ не 
надо смущаться тт>мъ соображешемъ, что училищемъ прежде всего 
воспользуется капиталъ: капиталъ любитъ доходъ и поэтому сейчасъ 
же вызоветъ трудъ. Въ настоящее время 8 м'всяцевъ въ году насе-
леше не имч̂ етъ занятш; найти для него заняпе, дать ему возмож
ность трудиться не 4 м'Ьсяца только, какъ теперь,—это д'Ьло чрез
вычайной важности". „Указываготъ, что 100 тыс. очень крупная 
сумма; но ежегодно намъ приходится въ той или другой формт; де
лать не меньштя ассигновки. При семи мил.шнахъ десятинъ 100 т. 
составляютъ 1V4 коп. съ десятины. Такой расходъ сторицею оку
пится" (Немировскш). Притомъ, „если земство серьезно пожелаетъ 
принять участае въ устройстве училища, то можно ходатайствовать о 
ссудт, съ разсрочкой на 10 лтзтъ; при такихъ услов!яхъ земству при
дется платить ежегодно по 10 тыс." (Н. С. Ермолаевъ). „Что же 
касается ремесленнаго образовашя, то у насъ есть Александровское-
училище, есть ремесленные классы" (Ермолаевъ). Притомъ „ремеслен
ное училище въ род̂ з Александровскаго не замЬнитъ техническая: 
оно выпускаетъ слесарей, мало пригодныхъ для сельскохозяйствен-
ныхъ производстве' (Немировскш). 

Въ заключеше пренШ гр. Олсуфьевъ замгвтилъ, что „вопросъ-
возникъ совершенно неожиданно: по немъ нт,тъ ни печатнаго доклада, 
ни отзыва управы. Прослушавъ его разъ въ чтенш, трудно настолько 
освоиться съ предметомъ, чтобы вполнв сознательно баллотировать за 
или противъ". Поэтому гласный предложилъ „поручить управ'В на
печатать и разослать гласнымъ докладъ коммиссщ; разослать его 
также въ уъздныя земск1я собрашя и вивстФ съ заключешемъ по-
слЬдннхъ и отзывомъ управы внести въ ближайшее очередное 
собрате". 

Это предложеше было вполне принято собрашемъ. 
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Кром'Ь того, былъ разрвшенъ рядъ другихъ вопросовъ. 
Въ зас$данш 24 мая, на вопросъ гр. Нессельроде: желаетъ-ли 

собрате, чтобы KOimnccia по народному образованш продолжала работу? 
—собрате просило продолжать, дополнивъ составъ коммиссш, по пред-
ложетю Я. П. Фролова, избратемъ гл. В. Д. Юматова. Что ка
сается средствъ, нужныхъ на продолжете работъ, то Н. II. Фроловъ 
н гр. А. Д- Нессельроде определили потребную сумму въ 2000 р., 
которая и была единогласно ассигнована въ распоряжеше коммиссш. 

Зат'вмъ, гл. Ф. А. Роговскш просилъ рвшить вопросъ о субси-
дш параллельнымъ классамъ гимназш въ 90О руб. Откладывать не
удобно, такъ какъ гимназ!я переполнена, и родители не знаютъ, что 
делать со своими д-втьми. Гл. Н. С. Ермолаевъ засвид'Ьтельствовалъ, 
что знаетъ многихъ родителей, дтЬти которыхъ перешли въ слйдую-
пце классй) однако за недостатком^ мЬста должны оставить гимназш. 
Председатель собратя заявилъ, что „учениковъ преднамеренно „режутъ" 
и не переводятъ въ сл-Бдующш классъ единственно вслъ\дств1е недо-
статка мгвста, хотя бы они имъ\ли хорогшя годовыя отметки". Собра
т е постановило оказать субсидно мужской гимназш въ 900 руб. до 
тт>хъ поръ, пока въ Саратове не будетъ устроена новая гнмназ1Я, 
прогимназгя или какое либо другое учебное заведете, равняющееся 
по курсу лышеуказаннымъ заведетямъ. 

Изъ СМТ>ТНЫХЪ ассигновокъ на 1894 г. г. губернатору на осно-
Банш 2 п. 87 ст. пол. о зем. учр. 1891 г., опротестовалъ слъ-дую-
гд1я по народному образованш, какъ „явно нарушающая интересы 
мвстнаго яаселетя": 1) въ noco6ie гимназш Ульрихъ, единовременно 
1000 р., 2) на noco6ie ут>зднымъ земствамъ, устраивающимъ у себя 
школьныя библштеки—1000 р., 3) для 10 образцовыхъ народныхъ 
библютекъ по 1 на уЬздъ—1500 р., 4) на noco6ie вновь учреждае-
мымъ по лестной инищативе народнымъ библютекамъ 1500 р. и 5) 
на народныя чтетя—1000 руб., а всего на 6000 руб. Губернское 
по земскимъ двламъ присутств!е признало протесты правильными и 
означенныя суммы подлежащими исключетю изъ смйты. Земств члены 
npncyTCTBiH не согласились съ этимъ пбстановлетемъ и подали осо
бое мните, которое ВМБСТБ съ постановлетемъ присутств1я перешло 
на рассмотрите министра внутреннихъ Д/БЛЪ. 

По поводу этцхъ протестовъ земское собрате въ засвдати 
21 мая постановило: поручить управЬ совместно съ коммисс!ей по 
народному образованш, возбудить ходатайство предъ министромъ вну-



— 332 -

треннихъ д'Ьлъ о разртлнеши земству привести въ исполяеше опро
тестованный постановлешя прошлаго очередного собрашя. 

Того же 24 мая. по докладу „докладной" коммиссш, решено: 
а) по поводу сложешя недоимки съ Вольскаго земства за не

своевременный взносъ денегъ на содержаше реальнаго училища и 
учительской семинарш—'возбудить ходатайство предъ правительствомъ; 

б) ходатайство городской думы о принятш губернскимъ земствомъ 
участ1я въ учреждены въ Саратове классической прогимназии отло
жить до очередного собранья; 

в) докладъ о двятельности книжнаго склада передать на разсмо-
трйше ревизшнной коммиссш; 

и г) вопросъ о выдачъ сыну свят,. Часовникова стипендш отло
жить до очередного собрашя. 

Согласно постановлеяно собрашя, управа соьм'Ьсто съ коммисс1ей 
по народному образованно представила чрезъ г. губернатора на 
распоряжеше мин. вн. д'Ьлъ ходатайство о разръчпеши земству при
вести въ исполнеше опротестованныя г. губернаторомъ постановленья 
предыдущаго очередного собрашя. Въ той части ходатайства, ко
торая касается постановлены собрашя по народному образовашю. 
изложено следующее: 

«Особенно вредное вл1яше на деятельность Саратовскаго земства можетъ оказать 
отмена постановлешй собрашя, касающихся народнаго образоватя. Расходы губернекаго 
земства на народное образоваше еле достигли въ послвдше годы 5—7°/о всфхъ расходовъ. 
и нйкакъ не могутъ быть названы чрезмерными. Если же принять во внимаше одно на
чальное народное образование, то до сего времени губернское земство почти ничего не 
расходовало на этотъ предметъ безвозвратно. Только съ 1888 г. губернское земство подъ 
вл1ян1емъ той разносторонней разработки, которой подверглись различные вопросы народ-
наго образовала въ правительств* и обществ* въ средине 80 годовъ, начало проявлять 
усиленный интересъ къ этинъ вопросамъ. Въ эти то иоследше годы оно назначало въ • 
виде опыта большею частью очень неболышя суммы на заняли при школахъ еадовод-
ствомъ и огородничеетвомъ, на устройство книжнаго склада, на библютеки школьныя я-
народный, на устройство нэродныхъ чтенШ, на noco6ie школамъ грамоты. Делая эти 
ассигновки, земство исходило изъ глубокаго убеждения, что однехъ школъ, дающихъ 
своимъ питомцамъ умгьнье читать и очень мало зпант, недостаточно; что надо дать народу 
хорошую книгу, которая расширила бы его кругозоръ и дала ему знашя, полезныя въ его 
быту; что грамотность безъ знанщ есть мертвый каниталъ, не приносящш °/о °,'о и легко 
утрачиваемый; что необходимо хлопотать о нцосвещенш не одного нодростагощаго поко-
л4шя, а и ныне действующего и создающего (насколько это отъ него зависить) всю тепе
решнюю непривлекательную обстановку деревни. Для последней цели народный чтения в 
являются наиболее пригодными. Въ этомъ направлении губернское земство еще более 
укрепили печальный с о б ь т я холернаго года, обнаружпвнля съ неопровержимой ясностью-
всю глубину народнаго невежества. Ветупаа на этотъ путь, земство было убеждено, что 
оно действуетъ въ нанравленги, согласномъ съ видами высшаго правительства, проявляв-
шаго большое сочувсгв1е къ начинашямъ такого рода. Такъ, г. министръ народнаго нро-
свещешя въ 1889 г. не только лично разрешилъ открыть въ с. Марковке Харьковской 
губ. народную библштеку, но и нриказалъ выдать изъ суммъ своей канцелярш 125 руб-
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на первоначальное обзаведение библиотеки. Устройство народныхъ чтевщ въ еелетяхъ 
также нризнается правительствомъ деломъ высоко полезнымъ, какъ это можно видеть изъ 
«правилъ объ уездныхъ отделешяхъ енарх1альныхъ учидищныхъ совътовъ» 28 иая 
1888 г. и изъ «правилъ о школахъ грамоты» 4 мая 1891 г. Первыл вменяютъ увзднымъ 
отделетямъ въ обязанность «содейств1е къ устройству чтенШ для народа, подъ руковод-
ствомъ приходскихъ священниковъ въ школьныхъ помещешяхъ», втоиыя—предоставляютъ 
«учителю (школы грамоты) въ праздничные и воскресные дни устраивать вечершя чтешя 
въ школ* для учащихся и ихъ родителей». 

Въ виду такого отношешя правительства къ устройству библютекъ и народныхъ 
чтенш, признаше губернскимъ присутств!емъ постаноклешй губернскаго собрашя о пособш 
этимъ библштекамъ и чтешнмъ «явно нарушающими интересы местнаго населен1н» врядъ 
ли можетъ нредставитьея основательнымъ. Оно темъ менее понятно, что nocooie школамъ 
грамоты, внесенное въ 1894 г. въ первый разъ въ смету, осталось не опротестованнымъ 
и следовательно не нарушаетъ интересовъ населешя, какъ будто распространение простой 
грамотности, этою оруд1я пр1обретешя знанш, более соответствуем интересамъ населешя, 
чемъ раснространеше самихъ знашй, которое иыеютъ въ виду биллштеки и чтения. Если 
принять во внпмаше, что, одновременно съ отменой постановлен^ собрашя относительно 
пособш народнымъ и школьнымъ библштекамъ и народнымъ чтешнмъ, остается въ 
сил* постановлеше собрашя относительно nocooin школамъ грамоты, какъ неопротеето-
ванное г. губернаторомъ, то можно предположить, что въ данномъ случае г. губернаторъ 
руководился не одними соображетями объ обреиененш населешя неносильными налогами, 
темъ более, что невозможно признать опротестованныя постановлена собрашя «нарушаю
щими интересы населешя» лишь въ виду обременешя населешя непосильными налогами, 
независимо отъ значен!я этихъ постановлешй по существу. Следовательно въ основаша 
протестовъ были приняты соображен!я о большей или меньшей полезности принимаемыхъ 
земством-!, меръ и, согласно Э1Имъ вглядамъ, какъ бы давалось направлена деятельности 
земства въ сфере народнаго образовав!». Но изъ положешя о земскихъ учрежден1яхъ не 
видно, чтобы такое право было предоставлено начальникамъ губер. Подчинеше земской дея
тельности личнымъ взглядамъ губернатора сделало бы ее неустойчивой въ направяенш и 
уничтожило бы все ея результаты. Иллюстрацией возможнаго при такомъ подчиненш ноло-
жешя является протестъ на иостановлен1е собрашя о субсидш въ 1000 руб. женской гим-
назш министерства народнаго просвещешя, тогда какъ uoco6ie Маршнской женской гим-
назш оставлено не онротестованнымъ. Оба эти noco6ia вносятся въ смету уже не въ 
первый разъ; оба они одинаково необязательны для земства, такъ какъ обставлены неко
торыми услов{ями. Благодаря постановление губернскаго нрисутств!я, въ настоящее время 
лишена земской субсидш министерская гимназ1я, и ея еущеетвоваше сделалось непрочнымъ; 
въ другое время гаже участь можетъ настигнуть маршнекую гимназио или другое суб
сидируемое земствомъ учреждение. Подобные протесты делаютъ результаты земской дея
тельности непрочными и шаткими, темъ более, что земство со времени издашя закона 
1878 г. все свои субсидш назначаетъ на одинъ годъ, чтобы не связывать себя на бу
дущее время. 

Добавлете къ стр- 33 „Свода". 

Губернскш училищный совета 7 декабря 1870 г. за № 1099 
препроводилъ въ управу протоколъ своего засЬдашя 24 ноября, прося 
доложить пункты 6 и 7 означеннаго протокола на обсуждеше земскаго 
собранш. Въ этихъ нунктахъ изложено следующее: 

6) «Директоръ училищъ заявилъ совету следующее извеспе, напечатанное въ гу-
бернскихъ в'Ьдомостяхъ. , ,Въ заседании Оамарскаго губернскаго земскаго собрашя 18 ок
тября KOiiMnccia, избранная собрашемъ для обеуждешн вопроса о характере и уставе 
учительской школы, учреждаемой губернскимъ земствомъ, доложила, что по всестороннемъ 
обсужденш наетоящаго вопроса она пришла прежде всего къ единогласному убеждешю о 
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предпочтительности женской учительской школы предъ MVM . „ 
подкрепила следующими доводами: 1) прииНръ гост» ' в Э Т° к о " м и е с * я 
массой населен!я, именно северной Америки г.* все Г ' " ' ^ Н а И 0 0 л * а образованной 
•аежитъ на рукахъ женщинъ, с л у ш и . г ъ ^ „ „ „ ъ и з ъ " Д " ° Н " М Ь Н ° в о6Р™*™° народа 
женщинъ к ъ м д е и ! ю э т о г о т р у д н а г о п м Р » " • Доказательствъ способности 
школахъ, заведуемыхъ женщинами, въ самой Самарсп.й л

 У С П * Ш Н а Г ° х о « а Уч е нья въ 
лами, заведуеыьши учителями-мужчинами приводят-, ' С р а ь н и т е л ь н о со шко-
3) недостаточность запроса на женстй Т р у д ъ и дешев! ' ^ ™МУ ^ С г Ш 0 И у з а ™ ч е Н 
« а - ъ ь*рН Ы М Ъ залогомъ, что женщина будетъ « о р о Г т ь Т " " " ^ ! , а б ° ™ " Ч 
сельской учительницы гораздо более, нежели о б р а з о в а н Г ^ ' ™ 1 4 ^ * ДЛЯ " e ! I К а Р Ь е Р°» 
представляется много д р у г и х ъ г о р а 8 Д 0 б о И ) в ****** Ы°*0]0* ч«*°в*нъ, к о т о р 0 м У 

вообще, не только какъ учительницъ, но „ какъ * * ! } 0 б Р а з 0 1 ! а « ^ женщинъ 
раздо вернее и успешнее къ постепенному выполнен .^ С в М е Й С Г В а ' 6 у л е т ъ " У " » » r j 
нежели образоваше отцовъ. Едва ли можно указать * 3 а Д а Ч И н а Р о д н а ™ образован^, 
матери, у которой дети также не были бы грамотнп х Г ' Т ° Д И Н Ъ " Р " " ' ^ грамотной 
школы; между темь какъ, наиротинъ, очень часто' и ° " ° Н И " ' П О и 1 ! и « л и ""какой 
встречается, что весьма образованные отцы не и и Ь " ^Г В Ъ б о л Ь" 'инСтв* СЛучаевъ 
занятш воспитан!емъ евоихъ детей. „ 0 8 т о м у д о к

 Т Ъ В ~ное Т Я а л и 

постановило: принять безъ изменения „роектъ комми'се и " ° М М И С С Ш tto6P^e единогласно 
объ утвержденш устава учительской женской школы; w ^ Z " " " У " Р Я В * Х °« а ™ Й С Т В ° 
1871 г. сумму-6500 р. внести въ смету" Губе„не.!й У Ю ™ "* С 0 « е Р« а «*е «к въ 
знавая, что основаше учительской школы был; бы в е с ь Г ™ ^ С 0 В В Т Ъ ' ",ЮЛН* и^~ 
обратиться къ губернской земской управ* „ п р о с и т ь J " 0 Л е З Н 0 Д л Я С а ратова , положил,! 
быть земскому собоашю. предложить эту мысль имеющему 

7. «Слушали заявлеше члена совета, инспектооа НЯп 
мости и польз* учрежден!» летнихъ педагогическихъ K V J O J ™ У Ч И Л И ^ о необходи
м о ю ознакомлен!» ихъ съ лучшими методами преподав* "" С е Л Ь С К И Х Ъ Учителей съ 
курсъ народных* училищъ. При этомъ г. инспекторъ на " Р 8 " " 8 ™ » * , составляющих^ 
ходъ дела объ устройстве нодобныхъ курсовъ въ Пензен Д ™ УЧИЛИЩЪ изложилъ кратко 
тонное время. Изъ этого изложена видно что Пензено °* ^ Н Ъ м и н У в ш е е J '*™ee вака-
декабре 1869 г. ассигновало въ распоряжете губ. управы VnT™™ " ^ С ° б Р а н Ь ВЪ 

педагогическихъ курсовъ въ 1870 г. Губернская уп >ав Р ' " а у с т - и о й с т в о летнихъ 
Bie по этому предмету съ губернским* учил И щнымъ'7о а в* 1 Р е Д Е а р И Т е Л Ь Н ° В ° Ш Л а В ъ С Н 0 Ш 1 
шен.е г. попечителя казанскаго учебнаго окоуга на « т Т " * ' К ° Т 0 Р Ы Й и™Роеилъ р а з р Л 
курсовъ въ г.' Пензе. По нолученщ разрешен,» губернски * ^ " ^ " е Д а ' °™ческих1 
тету грамотности (при Императооскомъ ' московскомъ об У П Р а В а ° б р а т И л а с ь къ коми-
просьбой, не пожелаетъ ли кто либо изъ членов i комите Щ е С ™ с е л ь с к а г о хозяйства) съ 
ство педагогическими курсами, причемъ управа опоеделил* П Р " Н Я Т Ь "* е " 6 " РУоводитель-
ный курсъ въ450 р. ,нринявъ на себя расходъ на про* , , В ° З Н а Г р а ж Д е н ! е »» шестинедель-
и на наемъ для него приличной квартиры, Вместе с ъ ' т е Р У К ° В ° Д И Т е л я к " е р е д ъ и обратно 
все уездные училищные советы избрать с п о с о б н е й ш и х ъ ^ , ' У б е р Н С К а я У п Р а ва просила 
слушан!» курсовъ, пе более 5 человекъ изъ каждаго у е Ъ ^ " С е Л Ь С К И х ъ Учителей для 
До Пензы и на расходы по содержашю въ течен.е 6 неятТь' " Я^ПЛ^Ла И и ь н а "Роездт, 
н о л у ч а е м а г о и и и я а л о в а н ь я . И р е д л о ж е н н ы я y C J 0 R i

 Р У ° - к а ж « о м у , сверхй 
Шаховской, который и прибыль въ Пензу въ конце !,0, "Рпнклъ членъ комитета г. 
явились и избранные училищными советами сельские " " v " М * С Я Ц а ; К Ъ Э т о м У ^ временя 
зована образцовая школа изъ 40 мальчиковъ въ числе Т е Л Я - Н е м е Д л е н н о была оигани-
со 2 !юля начались занят!*, продолжает!яся до 14 а в г у с т ° Т ° у Ы Х Ъ " б Ы Л И н е г Р а м о т н ы > * 
иосвящалъ „а занят!я со школою въ присутствии сельски "' P 6 H H e e B p e M H Р у к о в о д и т е ^ 
руководствомъ тоже занимались съ мальчиками а въ н о ^ У Ч И Т 6 Л е Й ' в о т о р ы а „одъ его 
учителямъ употребленные имъ „р!емы при утреннем, о С Л 1 ! 0 0 * д е н Н н о е врем» выяснял* 
элемента„ныя сведешя изъ педагогики, дидактики и е с т е с Г " ' " * " е р е Д а В а л ъ "еобходимыя 
этихъ курсовъ было то, что сельск!е у ч и т е л „ з а н и и а я с ь

 В е н н ы х ъ ™*«ъ. Результатом* 

ствомъ г. Шаховского, на практике изучили „р!емы з в у к о В о г п М а Л Ь Ч И К а М И " ° Д Ъ 1 , у""°8°Я ' 
Укового метода, хорового обучен!», 
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толковаго чтешя, обучетя скорописи и ариеметике. Но важнее всего то, что они сознали 
всю несостоятельность и вредъ прежняго неосмыеленнаго обучешя и поняли всю важность 
и необходимость классной дисциплины, самаго главнаго услов1я всякой правильно органи
зованной школы, а также практически ознакомились, какъ водворить и постоянно поддер
живать эту дисциплину. Кроме того, имъ были указаны и выяснены достоинства и недо
статки общеупотребительныхъ учебниковъ къ народныхъ училищахъ. Чтобъ дать поняие 
объ успешности учениковъ, довольно сказать, что мальчики, поетупивнпе совершенно не
грамотными, черезъ три недели разбирали легшя фразы, набранныя изъ разрезныхъ 
буквъ, а въ конце курсовъ читали, хотя медленно, по книг*, писали нодъ диктовку и ре
шали довольно сложныя задачи съ числами до 10 на вей дейсгв}я, имт>я ясное понят1е о 
частяхъ этихъ чвеелъ. Губернски училищный советъ, признавая пользу учреждения лет-
нихъ педагогичеекихъ курсовъ для сельскихъ учителей и имея въ виду, что учителя, 
усвоивнпе на этихъ курсахъ приемы обучения, могли бы современемъ быть также руко
водителями на увздныхъ съ'Ьздахъ, положилъ: просить Саратовскую губернскую управу 
предложить на обсуждеше предстояща! о земскаго собрашя объ устройстве въ г. Саратове 
л*тнихъ педагогических'ь курсовъ для сельскяхъ учителей. 



I I . 
Очеркъ деятельности Саратовскаго губернскаго земства 

по народному образовали). 

Деятельность губернскаго земства по народному образованш ясно 
разделяется на три пергода. Въ первый перюдъ (1В66— 1873 гг.) началь
ное народное образоваше было вполне предоставлено попечешямъ увзд-
ныхъ земствъ, какъ ДБЛО, не имеющее общегубернскаго значешя; себе же 
губернское земство оставило заботы о среднемъ образованш. Во второй пе-
рк>дъ (1874—1887 г.) земство, придерживаясь вътеорт той же точки 
зроЫя, на пракпшть, въ силу жизееняыхъ запросовъ должно 
было отступить отъ нея и принять участие въ расходахъ и на низшее 
народное образоваше. Это отступаете совершилось постепенно, неза
метно. Сначала губернское земство признало, что и въ сфере на-
чальнаго образовашя есть задачи, имеющая звачеше для всей губер-
нш и непосильныя для уЬздныхъ земствъ. Такой задачей являлась 
подготовка хорошихъ учителей для народныхъ школъ. Подготовку ре
шено было производить въ учительской семинарш. Но наиболее на-
дежныхъ и желательныхъ воспитанниковъ учительскимъ семинар!ямъ 
могла 'дать только народная школа, такъ какъ только учителя, вышедппе 
изъ народа, могли составить прочное и здоровое ядро для нарождающагося 
класса сельскихъ учителей. Высшей по программе и объему курса народ
ной школой было (и есть) двухклассное министерское училище. Такимъ 
образомъ содМсше устройству такихъ училищъ, какъ приготовительной 
школы для учительскихъ семинарШ, явилось задачей, тесно связанной съ 
первой задачей — устройствомъ и поддержашенъ семинарш. Это со-
действ1е было оказано губернскимъ земствомъ въ форме безпроцентныхъ 
ссудъ на постройку здашй для двухклассныхъ училищъ. Но разъ 
этотъ шагъ былъ сд^ланъ, дальнейшей—выдача ссудъ на постройку 
вообще школьныхъ здашй (и одноклассныхъ) — вытекалъ неизбежно 
изъ крайне медленнаго открьтя двухклассныхъ училищъ, вследств1е 
чего ассигнованный на этотъ предмета кредитъ оставался безъ упо
требления. Но явно нарушивъ такимъ образомъ на практике свой 
первоначальный принципъ разверстаны губернскихъ и уездныхъ по
винностей, губернское земство въ meopiii продолжало его исповедывать 
и нередко выдвигало его, когда поднимался какой нибудь новый во-
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просъ, причемъ онъ (принципъ) ръ\дко встръчалъ возраженш- Во 
второй половин'! 80-хъ годовъ были произведены въ установЛенномъ 
разверстанш повинностей новыя бреши, и отъ первоначальна^ прин
ципа почти ничего не осталось. Подъ напоромъ требованщ ЖИЗНИ,— 
требованш, идущихъ изъ уъздовъ, выражавшихся въ разныхъ хода-
тайствахъ, запросахъ,—онъ палъ, и на его агвсгБ начало складь1ваться 

новое воззръше на задачи губернскаго земства въ дългв народнаго оора-
зовашя и новое понимаше важности того или другого дъла ДДЯ в с е и 

губернш, хотя отголоски прежнихъ взгяядовъ не перестают* нахо
дить на собр;>шяхъ защитниковъ. Въ это время подняты вопросы о 
сельско-хозяйственномъ и ремесленномъ образованш. о школахъ гра
моты, народныхъ чтешяхъ, книжеыхъ складахъ и пр., и пр ,~~и во~ 
просы эти не сходятъ съ тъхъ поръ съ очереди, обсуждаются на 
земскихъ собрашяхъ и отчасти уже нашли практическое осугДествле~ 
Hie, хотя и въ очень скромныхъ размърахъ. 

Такова въ общихъ чертахъ деятельность Саратовскаго губернскаго 
земства по народному образованш. Прежде чъмъ перейти къ подроб
ному обзору ея по намъченнымъ перюдамъ, не излишне ОТМЕТИТЬ одну 
общую черту этой деятельности, характеризующую ВСЕ главнъйш1Я 
м"Бропр1я'пя земства. Во все это время губернское земство стр е м и л о с ь 

воспользоваться ВСЕМИ предоставленными ему правами, не ограничи
ваясь ролью кассира, отпускающего деньги и мало заботяШагося ° 
томъ назначенш, какое они получаютъ; наоборотъ, оно всегда хотъло 
знать состояше того дЬла, на которое тратятся средства земскихъ 
плателыциковъ, и по возможности вл1ять на ходъ этого дъла-

Порядокъ дальнъйшаго изложешя будетъ таковъ: сначала будетъ 
пом'вщенъ обзоръ мъропр^ятШ, проектовъ и наиболее цнтересныхъ 
мнъшй по начальному народному образованно, а затъмъ вкратЦ? из~ 
ложены отношешя земства къ субсидируемымъ имъ средним* учеб-
нымъ заведешямъ. Первая часть (низшее образование) изложена воз
можно подробно въ виду того, что въ настоящее время вопросы 
низшаго образовашя стоятъ на первомъ планз, и разработка ихъ 
составляетъ прямую обязанность коммиссш. 

Низшее образоеапге. „На губернсше сборы слЬдуетъ отнести 
удовлетворете тъхъ потребностей, которыя касаются нужд* Ц^лой 
губернш, всв же осталъныя къ уъзднымъ; и на этомъ основан!11 к ъ ГУ~ 
бернскимъ повинностямъ въ сфер§ народнаго образовашя слБДУетъ от~ 
нести лишь содержаехе землемвро-таксаторскихъ классовъ при гймназш 
(какъ одннъ изъ обязат. расход.),—такъ высказалась (възасБдангн 1 поня 
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1866 г.) коымисс1я, избранная Сарат. губ- зем. собратемъ для развей 
стан!я земскихъ повинностей на губернешя и уЬздныя. Та же мысль, 
лишь болЬе обще формулированная, была неоднократно высказываема 
вначалв и губернскимъ собратемъ, полагавшими что помощью средня 
учебнымъ заведетямъ, имЬющимъ „общегубернское" значете, дЬЛ 
тельность его въ сфере народнаго образования в полай исчерпывается 
тогда какъ образоваше низшее (элементарное) должно быть всецЬдв 
предоставлено попечешю уЬздныхъ земствъ. 

Такъ 4 декабря 1869 г/ было, между прочимъ, заслушано со
братемъ предложите г. Саратовскаго губернатора, „въ которомъ по* 
слЬдтй (кн. ГагариЕъ), дЬлая обзоръ деятельности земскихъ учрежде-f 
т й въ Саратовской губ., обращалъ внимате губернскаго собрашя^ 
между прочимъ, на недостаточность средствъ для народнаго образовав 
т я и оставлете этой части безъ улучшешя и находилъ полезным 
назначеше земствомъ ИЗВЕСТНОЙ платы за выучку по данной программ^"/ 
По обсужденш этого предложетя, собрате высказалось такимъ образомъ: 
„отнесен1е земскихъ потребностей къ разряду губернскихъ или уЬздныхъ 
зависитъ отъ того зпачетя, какое о ив, по важности своей, имЬютъ для гу-
бер'нш; такъ, низшее народаое образовате и мЬры благотворительности, за 
исключетемъ заведенш, содержимыхъ на счетъ капиталовъ бывшаго пра| 
каза общ. призрЬтя, и даже мЬры къ обезнечетю продовольстя, на
сколько онЬ касаются собственно отдвльныхъ увздовъ, съ самаго открытие 
земскихъ учрежденш были предоставлены исключительному вЬдЬшЮ 
уЬздныхъ земствъ". Поэтому вопросъ о народномъ образованы!, въ 
числЬ нЬкоторыхъ другихъ, затронутыхъ предложемемъ г. губерна
тора, постановлено было передать на обсуждете уЬздныхъ земскихъ 
собранш. Подобными же соображешями руководствовалась губернская 
управа, передавая въ 1867 г. на обсуждете уЬздныхъ сообранш во
просъ о содержанш школъ въ селен1яхъ бывшихъ государственных* 
крестьянъ, „такъ какъ имъ (уЬзднымъ собратямъ) ближе извЬстня 
мЬстныя нужды въ школахъ, • а также мЬры, которыми возможно 
обезпечить ихъ существоваше и дальнЬйшее развит1е". Точно также 
на усмотрЬте уЬздныхъ земствъ было передано въ 1868 г. (11 дек.) 
самимъ собратемъ ходатайство православнаго церковнаго братства; 
св. Креста въ СаратовЬ объ оказаши братству денежнаго пособ1я на 
открытие въ селетяхъ женскихъ школъ. Собрате при этомъ согласи
лось съ замЬчатемъ гл. Свиридова, что „но предмету народнаго обра-
воватя всякш уЬздъ смотритъ различно: нЬкоторыя уЬздныя co6paHi£ 
назначаютъ на этотъ предмета пособ1я. друг1я—нЬтъ; если же при* 



— 339 -

нять этотъ расходъ частью на губернски счетъ, то, следовательно, 
некоторые уЬзды несли бы этотъ расходъ вдвойне". *) 

Но если собрате было последовательно, уклоняясь отъ всякихъ 
праЕтическихъ м^ръ въ сфере низшаго образовашя, оно не всегда 
оставалось в'Ьрно этой последовательности, когда д'вло шло объ обсу-
жденш раздичныхъ вопросовъ начальнаго народнаго образовашя. ЗДЕСЬ 

оно не всегда оставалось на чисто формальной почве распредтзлешя 
тездныхъ и губернскихъ повинностей и иногда вступало въ разсу-
ждетя о предмете, который само же предоставляло в'ЬдЗшпо уездныхъ 
земствъ. Такъ, нельзя не отметить слЬдующаго нринцитальнаго во
проса, поднятаго въ первомъ же чрезвычайномъ собранш 1866 г, 
(28 мая) гл. кн. Васильчиковымъ. Г. миеистръ народнаго просв'Ьще-
шя и оберъ-прокуроръ святейшаго синода, гр. Толстой обратился 
въ то время къ гг. уезднымъ и губернскимъ предводителямъ дворян
ства съ циркулярнымъ письмомъ, въ которомъ указывалъ, что „въ 
последше года, при пробудившейся въ народе потребности къ обра-
зованш, возникло въ духовномъ ведомстве значительное число неболь-
шихъ церковно-приходскихъ училищъ. Число ихъ простирается до 
22420 съ 413524 учащимися, и такимъ образомъ они представляютъ 
въ настоящее время главное средство для образовашя народа, потому 
что ни въ какомъ другомъ ведомстве нЬтъ такого числа учащихся"... 
Но въ виду недостатка матер^альныхъ средствъ „обучеше въ нихъ 
идетъ не вполне удовлетворительно. Будущность этихъ училищъ за
висать преимущественно отъ сочувствгя и участия земства". Поэтому 
гр. Толстой И просилъ земство объ оказанш пособия этимъ школамъ. 

По поводу изложеннаго пирвулярнаго обращения гр- Толстого, 
кн. Васильчиковъ высказалъ, что передача матер^альныхъ средствъ, 
имеющихъ быть назначенными земствомъ на содержаше училищъ, и 
самаго обучен1я въ последнихъ въ распоряжеше духовенства была 
бы не целесообразна. Это заявлеше вызвало въ собранш продолжи-
тельныя лрешя, причемъ „большинство высказалось противъ передачи 

*) Какъ некоторые гласные понимали въ то время обязанности земства по народ
ному образовашю, хорошо рисуютъ претя на собранш 1871 года но поводу увеличен!» 
4oco6ia женской гимназш. Во время ихъ было сделано предложеше вместо такого увели
чена назначить некоторую сумму въ пользу начальныхъ сельскихъ училищъ. Гласные, 
возражавшее противъ этого предложешя, высказали, между прочимъ, такое мнЬше: <но 
закону, земство оказываетъ только вспомоществоваше образованию, т. е. поеоб1я лишь но 
*одатайствамъ о таковыхъ»; а такъ какъ отъ сельскихъ школъ такихъ ходатайствъ не 
Поступало, то и помогать имъ нт>тъ надобности. Надо заметить, что подобный взглядъ на 
Задачи и обязанности земства въ дьдт. образовашя народа держался до 70-хъ годовъ и въ 
ЭДздныхъ собрашяхъ (правда, не всвхъ). 
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народныхъ школъ въ исключительное заведываше духовенства, ни-
сколько не отрицая важности учаспя его въ этомъ ДБЛБ". Превд 
эти, однако, не привели ни къ какому постановлению, такъ какъ 
были прекращены г. предсЬдателемъ собрашя. 

Уже явно изменило собрате своему принципу въ 1S70 г. при 
обсуждевш предложешя г. губернатора объ устройстве въ губерши 
народныхъ ремесленныхъ школъ. По этому предложений состоялось 
такое постановлеше собрашя: „прюстановиться раземотрешемъ во
проса объ устройстве ремесленной школы до т'Ьхъ поръ, пока по
добная школа открыта будетъ въ Саратове, такъ какъ открыие это 
должно последовать скоро, и тогда по ней будетъ видно, не ока
жется ли возможнымъ для земства, не открывая особой своей школы, 
им^ть своихъ стипенддатовъ въ Саратове". Здесь уже не отрицается 
необходимость или желательность учаспя губернскаго замства въ 
расходахъ на начальное образоваше. Темъ не менее въ 1874 г., при 
обсуждевш доклада Д. С. Киндякова объ устройстве при сельскихъ 
школахъ ремесленныхъ мастерскихъ и прежде всего кузницъ, собра-
sie, согласно съ заключешемъ управы, постановило: „передать пред-
ложевге г. Киндякова на ближайшее усмотреше уездныхъ земствъ, 
расхода же на устройство кузницъ на счетъ губернскаго земства не 
принимать", такъ какъ „обучеше мастерствамъ должно составтять 
вопросъ местный, или общества, или уезда", какъ и содержаше 
народныхъ училищъ. 

Изъ проектовъ, представлявшихся внииан1ю губернскаго земства въ этотъ первый : 

перюдъ его деятельности и касавшихся начальнаго народнаго образована, заслуживает*. 
внимания проевтъ учреждешя Саратовскаго комитета грамотности, представленный гласи. I 
Ф. И. Абакуыовымъ собрашю 1871 года. Въ объяснительной записки къ своему проекту 
гл. Абакумовъ, отмечая чуть не поголовное невежество русскаго крестьянства, считалъ ; • 
необходямымъ обратиться къ изыскашю средствъ къ тому, «чтобы образоваме живитель- I 
нымъ нотокомъ разлилось по всей массЬ городского и деревенскаго населешя>. Пои 
наетсящихъ Финансовых* средствахъ ни правительство, ни земство не могутъ ассигно
вать достаточныхъ средствъ на народное образоваше. Что касается самого народа, то ' 
надежды на его самодеятельность въ этомъ отношеши, по меньшей мер*, сомнительны: 
бедность большинства крестьянскихъ обществъ такъ велика, что оне *не въ состояши 

. открыть ыало-мальски сносную школу>. Выходъ изъ такого положены литература наша 
и иностранная видитъ единственно въ учаетш въ распространен^ народнаго образовала 
высших* нроевещенныхъ слоевъ общества. Что касается той Формы, въ которой могло 
бы проявиться это участ1е, то, имея въ виду аналогичные Факты изъ жизни Западной 
Европы (главнымъ образомъ Англш) и других* губертй Россщ, гласный рекомендовалъ 
Саратовскому губернскому земству взять на себя инициативу организации въ губернш ко
митета для распространена грамотности. Целью этого учреждешя должно быть «распростра-
нен!е начальнаго образоватя въ массЬ преимущественно сельскаго населешя Саратовской 
губерн1и>. Для достижешя этой пели въ проекте намечены следующая средства: а) енаб-
жеше народныхъ школъ книгами; б) открьгпе въ дентральныхъ пунктахъ Саратовской 
губернш складовъ книгъ и учебныхъ пособш для продажи ихъ по самымъ дешевымъ це-
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fc намъ'; в) организация учительекихъ и ученпческихъ библттекъ ' , г ) учреждение въ Саратов* 
Щ „pa комитет* грамотности центральной педагогической библ1отекн съ цЪлью нредоставле -
• nia возможности членамъ комитета, народнымъ учителямъ и постороннимъ лицамъ знако-
Е виться съ сочинешями по теорш и исторш народнаго о б р а з о в а н ' " ) Д) о т к р ь т е по своему 
• «лотр*Н1Ю, хотя и съ разръшешя начальства, начальныхъ народныхъ школъ; е) содер-
• jtaHie сти»енд1атовъ при учительекихъ сеиинаршхъ и еод-6йств1е учрежденш лт.тнихъ 
} дедагогическихъ курсовъ; ж) командировка членовъ въ мтсст» ооразцоваго преподавашя, 

I съ ЦТ.лыо ознакомлен!» съ лучшими пр1емами обучешя; з) н а з Я а ч е н ' е конкурсныхъ премш 
I за соетавлете учебииковъ для народныхъ школъ, а также за- сочинешя по народной ги-
I пен*, этнограцщ, статистики и исторш Саратовской губервли; и ) оказаше матерьяльнои 
I помощи учителямъ сельскихъ народныхъ училищъ; i) обсуждеН>е способовъ и м*ръ рас-
I пространешя народнаго образовашя и учреждете для этой ц1>ли постоянныхъ и вренен-
I пыхъ коммиссш>. Въ заключете гл. Абакумовъ просилъ с о б р а н , е избрать коммисто для 
I пазсмотр*н]я его проекта, представить его затъмъ на утверждвяю и, въ случа* утвержде-
I eia, разрешить комитету помещаться въ здаши губернской з е Ы с к 0 и управы. 

|

9тотъ проентъ, разсмотр11н1е котораго было поручено еобрашемь глаенымъ: Ермо
лаеву, Давыдову и ведоровскому, обсужден1ю на собрании не подвергался, и никакого ио-
становлен1Я по существу его не состоялось. 

Первое отступление отъ принятаго въ 186 6 г- разверсташя по
винностей на уЬздныя и губернская въ сферй народнаго образовашя 
было совершено губернскимъ земствомъ по воПРосУ о приготовлеши 

I учителей для начальныхъ школъ. Потребность въ подготовленныхъ 
учителяхъ была прежде другихъ выделена изъ задачъ низшаго народ
наго образовашя, предоставленныхъ ввд'внтю уЬздныхъ земствъ, и 

I возведена на степень общегубернской потребности. Въ принципе это 
было признано еще въ 1870 г., и вопросъ о подготовки учителей 
прошелъ НЕСКОЛЬКО фазъ. Впервые онъ былъ связанъ съ вопросомъ 
о распространены ремесленныхъ знайш и явился предъ собраншми 
1870 и 1871 гг. въ форлгв предложена приготовлять сельскихъ учи
телей при Маршнскомъ земледъльческомъ училиЩ'Ь, для чего, по про-
хожденш ими двухъ первыхъ общихъ классовъ и 3-го для сельскихъ 
хозяевъ, стипендиаты земства должны были оставаться еще на годъ 
для ознакомлешя съ педагогикой и дидактикой и для практическихъ 
занятш въ образцовой школъч Былъ еще проектъ приготовлять учителей 
на Саратовскихъ педагогическ.ихъ курсахъ при уъздномъ училище, 
для чего содержать тамъ стипенд1атовъ; но всъ эти планы не вышли 
изъ области предположенШ. 

Одновременно съ этимъ возникло и предположеше объ открытии 
въ Саратовской губерщи учительской семинарш. Еще 7 декабря 1870 г. 
за № 1099 саратовскш губернски училищный совета препроводилъ 
въ губернскую земскую управу протоколъ свой отъ 24 ноября, прося 
доложить собрашю заключающаяся въ 6 и 7 п.п. его предложена 
объ устройстве въ Саратове учительской школы и лвтнихъ педаго-
гическихъ курсовъ для сельскихъ учителей. 7 декабря 1871 г. со-
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стоялось ВЫСОЧАЙШЕЕ повелите объ открыли въ Россш 5 новыхъ 
учительскихъ ceMimapin, и одну изъ нихъ предположено было открыть въ 
Сердооскомъ уЬзд'ь\ Инспектору нар. уч. Саратовской г.\ б. поручено 
было осмотреть пригодные для помещев1я семинарш дома въ уЬздт,; 
«но, къ сожалЬн!'ю, дома эти, какъ сообщалъ г. инспекторъ 12 мая 
1872 г. губернской земской управв, оказались неудобными для того, 
чтобы въ нихъ могла поместиться семипар1я со всЬмъ штатомъ*и 
стипенд1атами». Съ своей стороны, инспекторъ находилъ более удоб-
нымъ открытие семинарш въ г. Вольскв, но такъ какъ ассигнованной 
по его предложенш городскимъ обществомъ 1000 р. *) недостаточно 
для найма помвщешя семинарш и образцовой при ней школы, то 
г. инспекторъ и обратился къ губернскому земству, „не изыщетъ-ли 
оно съ своей стороны средствъ къ удержание за Саратовской губ. 
той чести и славы, которыхъ она удостоена по ВЫСОЧАЙШЕЙ воли", 
въ виду того, ЧТО Пензенское и Алатырское (Симбирск, губ.) земства 
назначешемъ пособшхлопочатъобъ устройстве предположенной въ ка-
занскомъ округе семинарш, вместо Сердобскаго у., въ Пензе и Ала-
тырв. Но губернское земство не успело принять никакихъ мьръ, 
такъ какъ съ ВЫСОЧАЙШАГО соизволешя 10 октября 1872 г. решено 
было открыть учительскую семинарш, вместе сердобскаго уезда, въ 
с. Порецкомъ Алатырскаго у., въ виду того, что «Симбирское зем
ство на экстренномъ собран!и ассигновало единовременно на первое 
обзаведете и устройство учительской семинарш слишкомъ 26500 р». 
.(Отн. инспектора нар. уч., 17 аир. 1873 г. за JV» 169). 

Въ начале 1873 г. возникло въ министерстве новое предполо-
жете объ открытш въ казанскомъ округе одной семинарш. Попе
читель округа, предполагая ходатайствовать объ открытии семинар1я 
въ г. Вольске, просилъ г. губернатора уведомить его, можно ли на
деяться на вспомоществовате семинарш, кроме назначенная уже 
Вольскимъ увздомъ. РазмЬръ необходимаго пособ1я г. инспекторъ на-
родныхъ училищъ Саратовской губ., на запросъ губ. управы, определили 
отъ 7 до 8 тысячъ рублей ежегодно. Все изложенное губернская 
управа доложила экстренному губ. зем. собрашю, которое болыпин-
ствомъ голосов-!, постановило: „сознавая всю необходимость подготов
ки учителей для народныхъ школъ Саратовской губ. и пользу отъ 
устройства, учительской семинарш, собрате темъ не менее, въ виду 
обременительныхъ для земства платежей и расходовъ но устройству 
железной дороги, при всемъ своемъ желанш оказать правительству 

*) Виослт.дств1и половину этой суммы (500 р.) приняло на себя Польское земство. 
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[какую либо матертльную помощь въ ДГБ.ГВ устройства семинарш, не 
каходигь въ настоящее время для себя это возможнымъ и, согласно 
. ЛН'БПХЯ председателя управы, г. Жедринскаго, поручаетъ губернской 
I управе сделать предложеше увзднымъ земскимъ собрашямъ, не най-
I цутъ ли они возможнымъ изъ ассигнуемыхъ увздныхъ суммъ на на-
I родное образоваше удь-лить какую либо долю въ пользу устройства 
Iвъ Саратовской губерши учительской семинарш". 

Практическое разръчнеше вопросъ о ПОДГОТОВКЕ учителей для 
сельскихъ школь получилъ только въ 1874 году. Въ этомъ году гу
бернская управа представила собрашю обширный докладъ о спосо-
бахъ СОДГБЙСТВ1Я народному образовашю, въ которомъ, съ одной сто-

I роны суммировала всгБ предыдущ!Я попытки и M'Bponpifl'rifl въ этомъ 
[направленш и дала имъ критическую оп/внку, а съ другой стороны— 
I предложила рядъ практическихъ м'Ьръ. „Обюпе предложешй о вспо-
I моществоваши разными учебнымъ заведешямъ *) и объ учреждевш ихъ 
I вновь, а также отсутсттае определенной системы въ оказашн пособш 
[народному образованно.— говорить губ. управа въ своемъ докладе,— 
I вызываетъ необходимость установить" такую систему на будущее 
I время. Не касаясь въ подробностяхъ соображенш доклада, необходимо 
I отметить, что управа полагала возможнымъ со стороны губернскаго 
I земства лишь оказаше пособгй учебнымъ заведенгямъ, но не полное 
I ихъ содержаще на свои средства, и предлагала на будущее время огра
ничиться, главнымъ обраиомъ, поддержавгемъ Среднихъ учебныхъ 
I заведенш, какъ это было и раньше Въ смыслЬ содействия низ-
I шему образованно губернская управа прежде всего остановилась на 
[вопросе о ПОДГОТОВКЕ учителей. Считая потребность въ снещальной 
[ПОДГОТОВКЕ учителей для народа безусловно выяснившеюся и неоспо
римою, управа обратилась сначала къ разсмотр'Ьнио ранее возни-
I кавшихъ предположенш по этому вопросу. Большинство ихъ падало 
I просто потому, что учебныя заведешя, въ которыхъ предполагалось 
[производить подготовку учителей (педагогичесые курсы, училище для 
I приготовлешя сельскихъ наставницъ), закрылись. Подготовлять же 
I сельскихъ учителей въ Маршнскомъ землед'Бльческомъ училище управа 
I нашла неудобоисполнимымъ и неращональнымъ: даже при устраненш 
ВД^хъ препятствШ, которыя встрвтитъ'неизб'вжное изменеше программъ 
Пилища, можно будетъ достигнуть только того, что буду пце управляющее 
"Удутъ знакомы съ педагогикой, такъ какъ только самые неспособные 

*) Въ тоиъ году поступили ходатайства директоровъ реальнаго училища и гимназш 
* «редложенге инспектора нар. уч. объ устройств* учительской семинарш. 
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пойдутъ въ учителя (благодаря значительно меньшему вознагражде-
шю). Устранивъ такимъ образомъ нредположешя коммиссии и „считая 
наиболее ц'влесообразнымъ приготовлять народныхъ учителей въ сгге-
щальныхъ педагогическихъ заведешяхъ", управа, съ своей сторовы 
предлагала ходатайствовать предъ правительствомъ объ открытш 
въ г. Саратове или въ пред'Ьлахъ Саратовской губернш учительской 
семинарш, гарантируя ей ежегодное noco6ie въ 3000 руб.. на наемъ 
помЬщешя. Такое noco6ie не было бы чрезмерно и шло бы на учре-
ждеше, имеющее вазначешемъ удовлетвореше потребностей всей 
губернш. До учреждения же семинарш управа рекомендовала немед
ленно приступить къ организации л'Ьтнихъ курсовъ, где сельсие учи
теля могли бы въ течете 6 недЬль знакомиться съ лучшими пр1емами 
обучешя нодъ руководствомъ опытныхъ педагоговъ. 

Въ томъ же докладе управа затронула и вопросъ о пособш на-
роднъшъ гпколамъ более непосредственнымъ путемъ. Оставаясь при 
прежней точке зр'Ьшя. управа находила удобнымъ „сельсшя школы 
оставить при существующемъ порядке вспомоществовашя отъ у4зд-
ныхъ земствъ", считая, однако, возможнымъ сделать отступлеше отъ 
этого правила въ пользу двухклассныхъ министерскихъ училищъ, какъ 
образцовыхъ и имвющихъ въ виду иныя задачи сравнительно съ на
чальными одноклассными школами. Именно двухклассныя селъсыя 
училища им^готъ целью: 1) дать способъ крестьянскимъ дЬтямъ полу
чить более законченное элементарное образоваше, 2) ознакомить 
ихъ съ некоторыми ремеслами и 3) способствовать приготовленш 
для сельскихъ училищъ учителей изъ крестьянскаго сослов1я. Въ 
циркуляре г. министра нар. пр. отъ 23 марта 1874 г. разъяснено, 
что „ассигнуемая правительствомъ на 2-классныя школы сумма 
(ЮОО р. на школу) отпускается только, какъ nocooie къ суммамъ, 
отпускаемымъ земствомъ или обществомъ, и въ крайнихъ лишь 
случаяхъ, и что, чт̂ мъ значительнее будетъ учасие общества и зем
ства въ устройстве и содержанш училища, т£мъ они вЬрнъе могутъ 
разсчитывать, ,что ихъ ходатайство объ открыии этихъ училищъ бу
детъ удовлетворено. Такъ какъ главною затратою обществъ при 
учрежденш училищъ слъугуетъ считать устройство дома, то въ этомъ 
отношенш управе казалось наиболее ц'влесообразнымъ „coflMcTBie 
со стороны губернскаго земства безпроцентной ссудой на постройку 
здашя на определенные сроки, до 3000 pyo.t на школу. При Щ 
комъ условш, можно бы было разсчитывать на устройство по одной 
школе въ каждомъ уезде (кроме аткарскаго, где такая школа уже 
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Ljb), какъ образцовыхъ". Принимать учасие въ содержапш 2-клас-
(ных'ь школъ не только ссудами, но и безвозвратными пособ1ями, 
ирава полагала неумтзстнымъ въ виду того, что, хотя эти школы и 
ОДЕЛЯЮТСЯ ПО своей программе отъ школъ первоначальныхь, но въ 
L e время не имъло гъ и значетя заведешй общегубернскихъ. 

Резюмируя докладъ, управа въ числи другихъм'Ьръ просила: 1) „раз-
Ыишпъ ходатайствовать предъ лравительствомъ объ открытии учитель
ской семинарш въ предлзлахъ Саратовской губернш, при условш зем-
икаго пособ1я въ размори 8000 р. въ годъ на наемъ помълцетя *)"; 
2) „открыть губернской земской управв кредита (изъ почтоваго ка
питала) въ суммт, 27000 р. на производство ссудъ обществамъ, же-
шющимъ устроить двухклассныя училища, по 3000 р. на каждое, съ 
услов1емъ возврата денегъ въ течете 10 л'Ьтъ по равной части безъ 
ироцептовъ"; и 3) „назначить въ распоряжете губернской управы на 
устройство лъ'тнихъ учит, курсовъ по 1500 р. въ годъ". Эти предло-
1жен1я управы послъ1 довольно продолжительныхъ прети были собра-
(шемъ приняты. 

Разсмотримъ теперь, какъ были приведены въ исподнете при
нятая собратемъ млзры и каше результаты онЬ принесли. 

Проектированные въ 1874 г. педагогичесые курсы въ слйдую-
шемъ 1875 году были организованы подъ руководствомъ инспек
тора народныхъ школъ г. Золотова и продолжались въ течете 6 не
дель (съ 15 тля по 1 -е сентября). Вс^хъ учителей на курсы (по 

тзааченно у'вздныхъ управъ, а по нБкоторымъ увздамъ г. Золотова) 
[прибыло 78 челов'Ькъ; расходы по организации обошлись земству 
въ 1242 р. 12 к. Слйдуетъ заметить, что это единственный случай 

[организации лтзтнихъ педагогическихъ курсовъ Саратовскимъ губерн-
«кимъ земствомъ. Повторению ихъ, повидимому, воспрепятствовало 
йздате 5 августа 1875 года новыхъ правилъ о временныхъ педагб-
рическихъ курсахъ, которыми устройство и ведете ихъ всецело пре
доставлялось училищнымъ совЬтамъ и дирекцш, земству же предоста
влялось лишь право заявлять училищнымъ сов'Ьтамъ о желати устроить 
курсы и принимать на себя расходы. 

Счастливее была другая мира замства—выдача безироцентныхъ 
[•̂ судъ на устройство 2-классныхъ министерскихъ училищъ. На этотъ 

*) По вопросу объ учительской семинарш въ особомъ дополнении къ докладу управа 
Доводила до свъд1»ци еобрашя, что г. попечитель Каз. уч. окр. уже указадъ министерству 
й ар. проев, на желательность учреждешя учит, семинарш въ г. Вольск* и что вольсиое 
8еиство постановило 25 сент. 1877 г. выдавать на семинарш по 2000 руб. ежегодно, если 
<енннар1я будетъ устроена именно въ Вольскомъ увзд*. 
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предмета, какъ было сказано выше, собрашемъ былъ открытъ управт, 
кредитъ первоначально въ 27000 р. Въ 1880 году „за истощенлемъ 
кредита по этой статье, губернскою земскою управою, въ виду за-
явленныхъ изъ разныхъ уЬздовъ требований, былъ испрошенъ у гу-
бернскаго собратя па этотъ же предмета кредитъ еще въ 3000 р. 
и въ тоже время испрошено разрвшеше весь кредитъ на устройство 
училищъ въ размерь 30000 руб. считать подвижнымъ, т. е. 
поступающая въ возвратъ ссудъ суммы обращать вновь на ссуды 
крестьянскимъ обществамъ для устройства училищъ. Но еще 
раньше кредитъ этотъ постановлетемъ собрашя 13-го января 
1877 года, по предложент губеонской управы, вызванному малымъ 
числомъ ходатайствъ о 2-хъ-классныхъ училищахъ *), былъ расширенъ 
до значешя фонда и на устройство училищъ одноклассныхъ съ вы
дачею 1000 р. на каждое, не ограничиваясь однимъ училищемъ въ 
уъзд'Зв. Единственнымъ услов1емъ при выдачи ссудъ земство установило 
следующее правило: разрешать ссуды только въ томъ случай, если 
жалованье учителю въ разм'Ьргв не ниже 300 руб. будетъ гаранти
ровано увзднымъ земствомъ. Въ 1879 году гл. Иконниковъ предла-
галъ изменить порядокъ выдачи ссудъ обществамъ въ томъ смысли, 
чтобы ссуды выдавались „и при условш, если жалованье учителю 
(300 руб.) будетъ гарантировано не однимъ уъзднымъ земствомъ, но 
земствомъ совместно съ сельскимъ обществомъ", или чтобы выдава
лись ссыды не свыше 500 руб. при гарантироваши увзднымъ зем
ствомъ расхода на содержате училища въ 150 р. Однако губерн
ское земство отклонило это предложете, равно какъ и аналогичное 
лредложеше гл. Круберъ въ 1881 г. и Саратовскаго уЬзднаго зем-
скаго собратя въ 1886 г., находя гарантию со стороны сельскихъ 
обществъ недостаточно надежною. 

Что касается количественныхъ размъровъ этой операцш, то она 
видна изъ слъдующаго: 

1876 . . 
1877 . . 
1878 . . 
1879 . . 

Выдано въ 
сколышмъ 

обществамъ. 

. . 1 

. . г 

. . 3 

. . 12 

ссуду : 

с у м м а . 

ЗООО 
4 0 0 0 
4800 

11100 

Поступило 
въ 

возвратъ. 

— 
— 

300 
1180 

Къ 1 январи 
слт>д. года 

изъ кредита 
оставалось. 

24000 
20000 
15500 

5580 

*) Ходатайства въ 1875—1876 годахъ были заявлены только изъ 4 увздовъ: ОерД0"' 
скаго, Вольекаго, Саратовскаго и Царицынскаго. Обращаетъ на себя внилаше больш08 

число ходатайеткъ изъ Сердобскэго уЬзда—о постройк* 9-ти двухклассныхъ учидИШ1" 
Изъ другихъ уФздовъ было по одному ходатайству. 



1880 . . . 
1881 Л . 
1882 . . . 
1883 . . . 
1884 . . . 
1885 . . . 
1886 . . . 
1887 . 
1888 . . . 
1889 . . . 
1890 . . . . 
1891 . . . 
1892 . . . . 
1893 . 

Всего . . 

5 
7 

а 
5 
2 
3 

1 2 
1 
3 
3 
4 
5 

— 
2 

62 
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4700 
7000 
1000 
5000 
2000 
ЗООО 
1600 
1000 
2500 
3000 
4000 
3500 
— 

2000 

63200 

1155 
2165 
3710 
5537,го 
4540 
3691,65 
2802,30 
2938,89 
1841,ба 

„ 1436.02 
3291,86 
1741,83 

320 
820,70 

37472,63 

5035 
200 

2910 
3447,70 
5987.70 
6679,35 
788f> 
9820,54 
9162.2S 
7598,2 i 

6890,ю 
5141.93 
5461,93 
4272,63 

4272,63 

Всего по 1 января 1894 г. выдано ссудъ на постройку 3 двух-
шссвыхъ министерскихъ училищъ по 3000 руб. на каждое и 58 
одноклассныхъ сельскихъ утолишь отъ 500 до 1000 руб. на каждое. 
Всего выдано въ ссуду 63 200 руб., изъ которыхъ 374'/2 руб. 63 к. 
уже поступили въ возврата, а 25727 руб. 37 коп. остается въ дол-
гахъ за обществомъ. Всего больше ссудъ выдано въ 1879 —1881 гг.; 
къ 1 января 1882 года кредита былъ почти исчерпанъ, а предло
жение гл. Фролова 8 декабря 1881 года объ увеличенш кредита по 
примеру 1880 г. еще на 3 т. руб. принято не было; вслЬдствхе чего 
число ссудъ въ сд'ЬдуюшДе годы сократилось, но отнюдь не потому, 
что сократилась потребность въ нихъ. Такъ, въ 1882 г. поступили 
въ управу ходатайства Телятниковскаго и Озерскаго обществъ Хва-
лннскагоувзда о выдаче имъ ссудъ на постройку гаколъ; но только 
въ 1885 году управа получила возможность предложить имъ эти 
«суды. Но къ этому времени Телятниковское общество уже устроило 
здаше на собственныя средства, а Озерское раздумало устраивать у 
себя школу, не̂  имвя въ виду средствъ къ возврату ссуды. Точно 
также Шемышейское (Кузнец, у.), Песковатское (Камыш, у.) и Бар-
втковское (Вольск, у.) не дождались просимой ссуды и обошлись при 
йостройкБ школь собственными средствами. Шзкоторыя общества 
(напр. Анненковское Кузнецкаго увзда), не дождавшись безпроцент-
Рй ссуды отъ земства, приступали къ постройки на капиталъ, заня
ли у частныхъ липъ, причемъ, конечно, несли болве'или менйе 
Рачительный расходъ на уплату пропентовъ; земская же ссуда впо-
•̂вдствш шла на уплату этого долга. 

Нельзя не указать еще на одно обстоятельство, лишавшее иногда 
выдачу ссудъ того значешя, которое она должна была бы имйть: это 
Ццостатокъ (или, вврнве, полное отсутств1е) надзора со стороны гу-
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бернскаго земства за употреблешемъ выданныхъ въ ссуду денегъ-
Бывали случаи, что общества или сельсшя должностныя лица, полу-
чивъ ссуду, расходовали ее совсвмъ не на тотъ предмета, на кото
рый она выдана *). 

Сравнительно скромные размеры, которыхъ достигла разсматри-
ваемая операщя Саратовскаго земства**), объясняется не только не-
достаточнымъ размъромъ открытаго на производство ея кредита, но и 
гвмъ условгемъ, которое ставило земство относительно жалованья учи
телю. Благодаря ему ц'Ьлые у'Ьзды (Саратовскш) совершенно не поль
зовались открытымъ при губернской управе кредитомъ, а друг1е (Ба-
лашовешй, СердобскШ и др.) пользовались въ ВИД-Б исключешя. 

По уъздамъ выданныя ссуды распределялись такъ: 
Аткарскш 4 Петровсюй 11 
БалашовскШ 1 Саратовски 
Вольский 1 Сердобсшй . 1 
КамышинскШ 2 Хвалынсшй 22 
КузнецкШ : 5 ЦарицынскШ 14 

Такое неравномерное пользоваше ссудами различнкхъ уъздовъ-
главнымъ образомъ обусловливается принятыми въ нихъ системами 
вознаграждешя учащихъ, хотя это и не единственная причина, как! 
показываетъ примЬръ Вольскаго увзда, ГД-Б еще съ 1876 г. жало
ванье учителей было определено въ оОО р. и уплачивалось земствомъ-

Что касается Вольской учительской семинарш, то она была от
крыта въ концов 1875 г.; съ этого времени она и стала пользоваться 
пособ!емъ отъ губернскаго земства. По закону, учрежденья, субсиди
руются ее, имъютъ право избирать прчетнаго попечителя. Въ засе-
данш 14 декабря 1877 года губернское собрате предоставило пзбра-
ше почетнаго попечителя семинарш Вольскому увздному земскому 
собранш съ тЬмъ, чтобы избраше это не было обязательно соединено 
съ какою нибудь должностью въ уездь и чтобы попечитель бьш-
вмъсгЬ съ тъмъ губернскимъ гласнымъ. 

Въ 1878 г., когда семинар1я прюбръла собственное здаше. по-
co6ie, назначенное первоначально на наемъ помъщешя, было за нек> 

*) TaKie случаи известны, напр., по Царицынскому уъзду. Липовское общество, по-
лучивъ ссуду въ 700 руб. въ 1880 г., не строило шкоды до 1891 г., когда оно взяло Щ 
земства новую ссуду въ 500 руб. И это случай не единственный. Друпя общества не вс* 
ссуду тратили на постройку училища, почему последнее, конечно, не всегда удовлетворяв 
по своимъ размърамъ, раеположешю и доброкачественности тъыъ требовашямъ, которИ 
предъявляются къ школьнымъ здашямъ. 

**) Московское губернское земство съ 1874 года по 1 января 1893 г. выдало на по
стройку 280 школъ 132987 руб. въ вид'Ь безвозвратныхъ поеобШ и 113550 руб. въ виД^ 
безпроцентныхъ сеудъ. 
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сохранено. Но такъ какъ въ зтомъ году былъ опубликованъ законъ, 
въ силу вотораго всякое назначенное не на определенный срокъ по-
co6ie учебнымъ заведетямъ со стороны общественныхъ учреждешй 
становится для нихъ обязательнымъ, собрате, полагая, что никакой 
законъ обратной силы не им^егь, на будущее время ограничило на-
значете noco6ia лишь 3-л'втнимъ срокомъ, дабы не связывать себя 
безсрочвымъ обязательствомъ. Въ 1881 г., по истеченш уиомянутаго 
З-лй'пя, на собранш былъ возбужденъ вопросъ о томъ, что губернское 
земство (какъ отозвалась и губ. управа) решительно ничего не 
знаетъо деятельности Вольской учительской семинарщ, о томъ. столько 
икакихъ учителей она даетъ, и представляетъ ли общегубернское зна-
чете; указывалось при этомъ и на то, что начальство семинарщ, 
зная объ окончанш 3-летняго срока назначения noco6ifl т'Ьмъ не 
менее не ходатайствовало о продленш его. Гл. Минхъ отметилъ, что, 
судя по Сердобскому уезду, Вольская семинар1я даетъ плохихъ учи
телей. Гл. Н. П. Фроловъ, наоборотъ, утверждалъ, что въ Вольскомъ 
уезде воспитанники семинарш лучппе учителя; если же губернское зем
ство ничего не знаетъ о семинарш, то оно само поставило себя въ такое 
положете, отказавшись въ одну изъ предыдущихъ ceccifi отъ права 
избирать въ семинарш попечителя въ пользу Вольскаго уезда. Въ 
заключеше было постановлено продолжить noco6ie пока лишь на 1 годъ 
и выяснить въ течете его, какую пользу принесла семинар!я, со-
бравъ сведетя отъ директора семинарш и училищныхъ совЬтовъ. 

Къ очередной сессш 1882 г. ответы отъ училищныхъ советоъъ 
были получены управою изъ i уездовъ, а также были получены 
подробныя сведетя о деятельности семинарш отъ ея директора, ко
торый сообщалъ, что до сего времени отчеты не представлялись губ. 
земству лишь потому, что губернское собрате никогда не изъявляло 
желаш'я иметь ихъ, и что въ будущемъ таше отчеты могутъ представ
ляться, а также съ готовностью будутъ приняты и, съ разрвшетя 
г. попечителя округа, исполнены указатя собратя на возможныя и 
желательныя изменен1я и дополнетя въ деятельности семинарщ. 
Представляя все полученные матер!алы и отзывы на усмотрите 
собратя, управа указывала, что они рисуютъ Вольскую семинараю, 
какъ заведете, поставляющее, въ общемъ, весьма удовлетвори
тельный контингентъ учителей для сельскихъ школъ, и что напра-
влете деятельности семинарш заслуживаете полнаго сочуветя. На 
основаши представленныхъ данныхъ, собрате постановило ассигновку 
на семинарш продолжить' на 1883 годъ. Въ 1883 г. никакихъ све-
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д'внш о семинарш опять не было доставлено, почему повторились 
претя 188) г. Въ заключете было решено ежегодно требовать свй-
д4н1'я осостоянш семинарш и о выпускаемыхъ ею учителяхъ отъ дирек
тора семинарш, ея попечителя и отъ увздныхъ училищныхъ совФтовъ. 
На заиросъ губернской управы въ J 884 г. ответили лишь 3 училищ
ныхъ совета въ довольно благопр1ятномъ для семинарш смысли, а отъ 
г. попечителя Вольской семинарш ответа вовсе не было получено; 
одного же отвита г. директора семинарш, по МНБННО управы, недоста
точно для" суждешя объ этомъ учебномь заведенш. Послй продолжи-
тельныхъ прешй, въ которыхъ указывалось особенно на достаточ
ную обезпеченность семинарии матер1альными средствами, собрате 
постановило 3000 р. въ noco6ie семинарии на 1885 г. въ смъту не 
вносить. 

Постановлеше собрашя о прекращенш выдачи посогн'я семинарш 
было опротестовано и впослйдствш указомъ сената отъ 5 апреля 
1891 г. земству было вменено въ обязанность давать семинарш по 
co6ie, которое, въ размйрв прежнихъ 3000 р. въ годъ, и вносится 
вновь въ смъту. начиная съ 1891 г.; кром£ того, на земство СДБ-
ланъ начетъ за першдъ времени отъ 1881 по 1891 г. въ 21000 р. 
Очередное собрате 1891 г., внося въ смъту на 1892 г. 3000 р. 
на noco6ie семинарш, постановило ходатайствовать предъ правитель-
ствомъ о совершепномъ освобожденш земства отъ этого расхода на 
будущее время, а требование министерства нар. проев, объ ассигновали 
21 т. р.. не выданныхъ Вольской учительской семинарш съ 1885 г., 
отклонить впредь до разр-вшешя сказаннаго ходатайства. Въ 1892 г. 
было постановлено ходатайствовать о сложенш съ земства начтенной 
на него недоимки въ 21 т. р. Но министръ нар. пр. нашелъ воз-
можнымъ освободить земство отъ внесешя пособ1я только на одинъ 
J 893 г.; почему на 1894 г. собраше и не внесло никакой суммы, 
ръншвъ употребить на взносъ пособ1я за этотъ годъ ассигновку 
1893 г. Въ тоже время собрате, въ виду безуспешности своихъ преж
нихъ ходатайству постановило: 1) „ поручить управе собрать всъ 
данныя, па основанш которыхъ можно было бы мотивировать хода
тайство о реорганизации постановки Вольской учительской семинарш, 
чтобы она могла удовлетворять т4мъ п/влямъ, для которыхъ учре
ждена"; 2) „ходатайствовать предъ правительствомъ о разерочкъ- числя-
щагося на земстве долга на содержаше учительской семинарш на 
10 л., въ виду крайне разстроеннаго состояшя земскихъ средствъ". 

I 
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До 1888 г. деятельность губернскаго земства по начальному 
образованш ограничивалась изложенными меропр]'ят1ями. За все это 
время даже не возникало никакихъ новыхъ вопросовъ, не делалось 
никакихъ новыхъ предложешй въ области низшаго народнат образо-
вашя. Такое затишье стоитъ, повидимому, въ прямой связи съ ха-
рактеромъ деятельности уЬздныхъ земствъ за это время. Въ первой 
половине 70-хъ годовъ только вырабатывался типъ земской школы, 
определялось отнонгеше земства къ народной школе, и та напряжен
ная творческая работа, которая шла въ то время въ уездахъ, ее 
могла не проникнуть и въ губернское собрате и не потребовать его 
внимашя къ основнымъ вопросамъ школьной организации: ПОДГОТОВКЕ 
хорошихъ учителей и устройству приспособленныхъ помвщенга. Эти 
задачи стояли тогда предъ уездными земствами, оне предстали и предъ 
губернскимъ земствомъ, которое и не замедлило придти на помощь 
уЬзднымъ въ ихъ разрешенш. Затемъ наступилъ перюдъ мирной ра
боты; дело народеаго образовашя ширилось, число школъ и учащихся 
росло, но принципы земской деятельности оставались неизменными. 
Друпя, сравнительно второстепенный (хотя и очень важныя) задачи 
школьнаго двла разрешались более или менее удовлетворительно раз
розненными силами отдвльныхъ уездовъ и не требовали такъ пове
лительно учасия и помощи губернскаго земства. Но вотъ прошло 
целое десятшгепе такой деятельности. Невольно являлось желаше 
подвести ей итоги, подсчитать достигнутые результаты. Къ этому 
присоединилось издате положешя о церковно-приходскихъ школахъ 
въ 1884 г.. вызвавшее критику земской школы. Раздались голоса, что 
школа эта, поглотившая массу средствъ. не принесла населенно ни
какой пользы; что бывппе ея ученики очень скоро забываютъ все 
нрюбретенное въ ней и даже разучиваются читать и писать; что въ 
лзиду этого земство должно кореннымъ образомъ изменить свое отно-
шеше къ народному образоватю. Незначительная часть уЬздныхъ 
земствъ последовала этому приглашение и передала свои школы въ 
ведете духовенства, въ остальныхъ эта критика земской школы вы
звала сознаше необходимости расширить деятельность земства вт, дЬле 
распространешя образовашя въ народе и выдвинула новыя задачи 
въ этой области, прежде мало привлекавппя внимаше. Возникли во
просы о народныхъ чтетяхъ, повторительныхъ курсахъ, библштекахъ, 
о распространен^ среди народа книгъ для чтешя и пр. Въ тоже 
время явлешя другого порядка—экономическаго вызвали тревожное 
внимаше къ постепенному упадку народнаго благосостояния. Вопросы 
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о причинахъ этого упадка и о средствахъ борьбы съ ними усиленно 
обсуждались въ печати и на земскихъ собрашяхъ. Въ частности, въ 
сфер-в народнаго образовашя это движете выдвинуло вопросы о про-
фессшнальномъ образовали, о сельско-хозяйственныхъ и ремеслен-
ныхъ школахъ, о распространенш сельско-хозяйственныхъ и ремеслен-
ныхъ знанш при посредствв существующей народной школы, о садо-
ВОДСТВБ и огородннчествБ при школахъ и пр. ВСБ ЭТИ вопросы, крайне 
сложные и запутанные и по юридической обстановки, и по ГБМЪ 
спещальнымъ знашямъ, воторыхъ требовало удовлетворительное ихъ 
осуществлеше (напр. составлеше каталога для народной библиотеки) 
и нередко требуюшде больгнихъ матер!альныхъ средствъ при своемъ 
проведенш въ жизнь, —ВСБ эти вопросы не могли быть удовлетворительно 
разрешены увзд. собрашями: они со всвхъ сторонъ, массой нахлынули на 
губернск. земство, вызывая на собрашяхъ горячи прешя, требуя отъ него 
усиленнаго внимашя, разработки и денежныхъ средствъ. Все это со
вершилось въ конц'Б 80-хъ годовъ и служить характеристикой третьяго, 
только что наступающаго нер1ода земской деятельности, который со 
всей своей крайне разносторонней и богатой деятельности лежитъ 
еще въ будущемъ. Въ проплломъ только робкое начало, слабый на-
мекъ на программу будущаго. Посмотримъ же на это начало. 

Еще на очередяомъ собранш 1885 г. гл. Н. П. Фроловъ, обра-
тивъ внимаше собрашя на переходный характеръ переживаемаго зем
скими школами времени (въ виду возникновешя перковно-приходскихъ 
школъ), высказалъ мните, что губернскому земству сл'Ьдуетъ принять-
болйе активное учаспе въ д'влъ- народнаго образовашя. п просилъ 
собраше поручить управе разработку этого вопроса. Но тогда это 
заявлеше не имъло практическихъ ПОСЛБДСТВШ. ВНОВЬ вопросъ объ-
участи губернскаго земства въ дъ\гв народнаго образовашя былъ 
возбужденъ на собранш 1888 г. Постановивъ, по предложешю гл-Юма
това, ходатайствовать предъ правительствомъ о передаче штрафныхъ 
суммъ, въ случав ихъ изъя'пя изъ дохода волостныхъ правлен1й, въ-
распоряжеше губернскаго земства съ ЦЕЛЬЮ открытая низшихъ сельско-
хозяйственныхъ школъ, собрате приступило къ разсмотр'Бнио вопроса 
объ устройстве этихъ школъ на средства земства. По этому поводу 
гл. Ченыкаевъ возбудилъ бо.гве общш вопросъ объ участш губернскаго 
земства въ двл'Б народнаго образовашя. По мн£шю гласнаго, „теперь, 
помимо постройки школьныхъ здашй, надо обратить внимаше на-
друпя стороны дгБ.та. Самое больное м-Ьсто народныхъ школъ заклю-
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•чается въ сггишкомъ низкомъ уровни развитая сельскихъ учителей и 
въ несоответствш школы съ услов1ями жизни, въ отсутствш связи съ 
земледельческою жизнью народа... Кроме желашя научить своего 
ребенка жить по закону, крестьянинъ мечтаетъ дать сыну более обез-
печенную жизнь, въ сравненш съ своею, полною всякихъ тягать и 
темноты. Къ сожалйнш, школа не вносить нужнаго света въ крайне 
сложныя и запутанная условия деревенской жизни, не учитъ, какъ 
лучше обставить и сделать производительнее земледельчеекш трудъ;. 
наконецъ, не указываешь возможности лучшей жизни здесь въ деревне, 
не отрываясь отъ земли". Поэтому, по мнвшю гл. Ченыкаева, задача 
губернскаго земства должна заключаться: „ 1) въ выдаче добавочнаго 
жалованья учителямъ, окончившимъ курсъ въ учительскихъ семина-
рхяхъ; 2) въ пособ1яхъ на устройство центральныхъ учительскихъ 
библштекъ и 3) въ пособтяхъ сельскимъ школамъ на устройство при 
нихъ фермочекъ, садовъ, огородовъ или пчельниковъ". Какъ этотъ 
общш вопросъ объ участГи губе'рнскаго земства въ деле народнаго 
образовала, такъ и частный—объ устройстве сельско-хозяйственныхъ 
школъ были переданы собрашемъ на разсмотреше особой коммиссш? 

которой и поручено представить по этому предмету докладъ будуще
му очередному соброшю. 

Но еще раньше доклада коммиссш, на экстренномъ собранш 
1 марта 1889 г. вопросъ объ устройстве земледвльческихъ училищъ 
былъ вновь возбужденъ управой, предложившей ознаменовать откры-
иемъ тагсихъ училищъ 25-ле1че земскихъ учрежденш. После про-
должительныхъ пренШ было решено „согласиться въ принципе съ 

чреждешемъ сети низшихъ сельско-хозяйственныхъ школъ по типу 
министерства гос. им. на губернски! счетъ и, въ случае ихъ учрежде
ния, наименовать ихъ именемъ ночившаго Императора Александра П". 
Для разработки соответствующая проекта была выработана новая 
коммисЫя изъ представителей отъ всехъ уездовъ. 

Эти две коммиссш, обсудивъ въ общемъ засе-давш порученные 
имъ вопросы, представили очередному собранш 1889 г. докладъ, за-
ключешя котораго сводятся къ следующему: 

а) По частному вопросу о сельско-хозяйственныхъ школахъ: -
„принимая во внимаше, что результатовъ деятельности учрежденныхъ 
до сихъ поръ школъ за недавнимъ открьшемъ еще не видно", почему 
и нельзя пока „судить о целесообразности устройства этихъ школъ 
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по программе, установленной для нихъ правительствомъ"; а также, 
что „съ 26 декабря до 6 января 1890 г. предполагается въ Петер
бурге съ'вздъ русскихъ деятелей по техническому и профессюнальному 
образованно въ Россш, въ программу занятой котораго входитъ, между 
прочимъ, и вопросъ о сельско-хозяйственныхъ школахъ",—коммисс1я 
и предложила собрашю, „не приступая въ настоящее время къ окон
чательной разработке этого вопроса, ожидать МНБШЯ вышесказаннаго 
съезда о тинв и обстановке школы", командировавъ на него кого 
либо изъ гласныхъ. 

б) По общему вопросу объ участш губернскаго земства въ на-
родномъ образованы: 1) «существующш способъ оказатя noco6ifl въ 
постройке школъ оставить и на будущее время безъ изменений"; 
2) поддержать ходатайство Балагновскаго земства о подчиненш школъ 
грамоты ведение уьздныхъ училищныхъ совйтоБъ; 3) огранизовать при 
управе складъ учебныхъ пособш и книгъ для народнаго чтешя, а 
„У'БЗДНЬШЪ управамъ рекомендовать пользоваться этими предметами 
для училищъ исключительно изъ этого склада, по п/вне действитель
ной стоимости оныхъ". На оргавизацпо склада ассигновать 2000 р., 
„какъ основной капиталъ, изъ губернскаго сбора", а если бы этого 
фонда при расширенш операцш склада оказалось недостаточно, то 
открыть управе кредитъ въ размере 5000 р. изъ 5°/о срокомъ не 
более 2-хъ лЬтъ; 4) оказывать уезднымъ земствамъ noco6ie при от
крыты централышхъ учительскихъ библютекъ въ размере не более 
30°/о стоимости такой библиотеки, при этомъ размеръ пособ1я не 
долженъ превышать J 00 р. на каждую библютеку; 5) ходатайство
вать предъ правительствомъ о разрешенш воскресныхъ чтенш въ 
селешяхъ; 6) „съ цйлпо выяснешя существующаго положешя народ-
наго образован]я и для озвакомлешя съ теми недостатками, которые 
можно устранить ассигновашемъ денежныхъ средствъ или путемъ 
соответствующихъ ходатайствъ, открыть управе кредитъ для созыва 
съЬзда инснекторовъ народныхъ училищъ". Все эти предложеия ком 
MHecin были собрашемъ приняты, причемъ мера о пособш библюте-
камъ дополнена въ томъ смысле, что „пособ!я эти должны 
выдаваться, какъ существующим^ такъ и вновь учреждаемымъ библю-
текамъ", а относительно проектированная съезда инспекторовъ—хода
тайствовать о допущеши на него желающихъ губеинскихъ гласныхъ 
съ совещательнымъ голосомъ. 

Такимъ образомъ, коммисс1я и собраше 1889 г., впервые по
дробно обсуждавппя вопросъ объ участш губернскаго земства въ деле 
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народваго образовашя, ограничили его выдачей ссудъ на постройку 
училищъ (что было и раньше), устройствомъ при управе книжнаго 
склада, пособ1ями на устройство центральныхъ учительскихъ библю-
текъ и созывомъ съезда инспекторовъ нар. уч. (не считая ходатайствъ). 
Вопросъ о распространен^ гельско-хозяйственнаго образовашя, рв-
шенный въ принцип'Ь въ положительномъ смысле, не получилъ практи
ческая осуществления за недостаткомъ нужныхъ св^вдвшй. Случайный 
характеръ этой программы деятельности губернскаго земства и ея 
неполнота, признанная, впрочемъ, и коммишей, предложившей созвать 
съ'Ьздъ инспекторовъ, обнаружились очень скоро. Наряду съ развит1емъ 
и разработкой вошедшихъ въ программу мъръ, каждый последующей 
годъ приносилъ съ собой и новыя предложешя по народному обра
зованно. Такъ, въ 1890 г. губернская управа предлагала оказывать 
пособ1я церковно-приходскимъ школамъ; въ 1891 г. она же предла
гала организовать при складе отдачу на прокатъ туманныхъ картинъ 
для народпыхъ чтенш и издаше популярныхъ брошюръ по сельскому 
хозяйству; въ 1892 г. предлагалось оказывать noco6i# школамъ гра
моты и устраивать народныя библютеки въ селешяхъ. Эти предложе
шя то принимались, то отвергались по гЬмъ или инымъ соображе-
шямъ; но ясно, что такимъ образомъ не могъ выработаться созна
тельно продуманный и во всвхъ своихъ частяхъ соразмеренный иланъ 
деятельности. Рано или поздно должна была быть сознана необходи
мость въ систематической разработке вопроса объ участш губернскаго 
земства въ народномъ образоваши. Это и случилось въ 1S92 г. Од
нако разсмотримъ подробнее, какъ постепенно развивалась и расши
рялась программа деятельности губернскаго земства за эти немноие 
годы. 

Делегатомъ отъ земства на съездъ русскихъ деятелей по тех
ническому и професс!ональному образованш былъ избранъ гл. Фохтъ, 
и на поездку ему было ассигновано 150 р. Докладъ о своей поездке 
гл. Фохтъ представилъ собранно 1890 года. Изъ этого доклада видно, 
что съездъ пришелъ къ заключенш о необходимости развиия сельско-
хозяйственныхъ и ремесленныхъ знашй „путемъ настоящей народной 
школы", а также посредствомъ учреждешя снещальныхъ сельско-
хозяйственныхъ школъ ,съ ремесленными занятиями въ зимнее время 
по нормальному положенно министерства государственныхъ имуществъ". 
Что касается до распространешя сельско-хозяйственныхъ знашй пу
темъ элементарной школы, то гл. Фохтъ не соглашался съ мнешемъ 
съвзда, полагая, что въ элементарной школе едва хватаетъ времени 
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и на друия занямя". Другое соображеше гл. Фохть заключается въ 
томъ, что учителя, даже получивипе спещальную подготовку, не
достаточно сведущи въ сельскомъ хозяйстве, а вследствие этого 
н^тъ основашя предполагать, что „ученики и особенно ихъ роди
тели признаютъ сельско-хозяйственный авторитетъ учителя". Кроме 
того, надо иметь въ виду, что крестьяне, если и отводятъ школе 
землю, то часто неудобную и въ маломъ количестве, и что кресть-
янсюя д'Бти составляютъ въ своихъ семьяхъ рабочую силу, которой 
весной и л^томъ крестьяне врядъ ли охотно поягертвуютъ. Руково
дясь такими соображениями, гл. Фохть рекомендовалъ „чрезвычайно 
осторожно отностись къ этому вопросу и оказывать свое содМсте 
лишь тамъ, гдгБ по наблюдешямъ и сообщешямъ лицъ, близко стоя-
щихъ къ школЬ, ВСЕ услов1я благопр1ятствуютъ введению преподава
ния сельско-хозяйственныхъ знанш" въ народныхъ училищахъ. Для 
развипя же ремеслъ гласный рекомендовалъ учредить курсы ручного 
труда для учителей. Что же касается сельско-хозяйственныхъ школъ, 
то гласный на первый случай рекомендовалъ открыть пока одну 
школу въ местности, отдаленной отъ существующаго Маршнскаго 
земледъльческаго училища. 

Докладъ гл. Фохтъ вместе съ другими вопросами низшаго и средняго 
образовашя переданъ наразсмотреше особой коммиссш, которая, по во
просу о сельско-хозяйственномъ образовании, „не имъя въ рукахъ 
нужныхъ св'Вд'вгнй для уяснешя типа сельско-хозяйственныхъ школъ", 
сочла себя некомпетентной въ ръшеши этого вопроса и лишь ре
комендовала собранно командировать председателя управы „для лич-
наго знакомства съ т'Вми сельско-хозяйственными школами, которыя 
окажутся наиболее подходящими къ Саратовской губеряш"; немед
ленно же коммиссая сочла возможнымъ рекомендовать собрашю по
ощрять развитее при школахъ садоводства, огородничества и пчело
водства прениями, въ размере 25 руб.. выдавая ихъ т£мъ учителямъ 
народныхъ школъ, которые, по заявление управъ и училищныхъ со- • 
вътовъ, достигли наилучшихъ результатовъ въ этихъ отросляхъ сель-
скаго хозяйства. 

По другимъ вопросамъ начальнаго образовашя заключения ком
миссш сводились къ следующему: 1) предложеше губернской 
управы объ оказаши пособ1я съ стороны губернскаго земства цер-
ковно-приходскимъ школамъ выдачею учебныхъ посебш и учебни-
ковъ изъ земскаго склада, по мнешю коммиссш, следуетъ отклонить, 
предоставивъ это всецело усмотрешю уездныхъ земствъ, которыя 
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ближе стоятъ къ названнымъ школамъ и им'Ьютъ возможность наблю
дать за расходоватемъ ассигнуемыхъ суммъ"; 2) по докладу управы 
объ устройстве книжнаго склада, „коммисс1я признала необходимымъ 
для правильной постановки склада расширить управе на этотъ пред
мета кредитъ до 17000 р., но съ тЬмъ условшмъ, чтобы наличность 
склада въ учебникахъ никогда не превышала 1000 р., а въ книгах?, 
для народнаго чтешя — 2000 р."; 3) собрате 1889 г. постановило 
поддержать ходатайство Балагаовскаго земства о подчиненш школъ 
грамотности вт.дтшга м'Ьстныхъ училищныхъ соввтовъ. Однако губерн
ская управа не исполнила этого постановлетя, узнавъ изъ пере
писки, что губернскш училищный совета не счелъ возможнымъ воз
будить предъ министерствомъ это ходатайство, направленное чрезъ 
него уЬзднымъ училищнымъ совйтомь. Коммитя предложила собра-
шю поддержать ходатайство Балашовскаго земства въ высшихъ ин-
станпдяхъ; 4) прошлое собрате постановило возбудить ходатайство 
объ устройстве перЬдическихъ СЪ^ЗДОБЪ инспекторовъ народныхъ учи-
лищъ. Попечитель Казанскаго учебнаго округа не нашелъ „доста-
точныхъ основанш къ устройству такого съезда съ донущетемъ на 
оный губернскихъ гласныхъ". Коммиспя, „находя крайне полезной 
для правильнаго развита двла народнаго образоватя организацпо 
перюдическйхъ съЬздовъ инспекторовъ народныхъ школъ, предложила 
собратю не удовлетворяться взглядомъ г. попечителя на этотъ пред
мета, а обратить свое ходатайство къ высшему правительству". *). 

ВсЬ эти предложетя коммисст были приняты собратемъ; при-
чемъ на выдачу премш сельскимъ учителямъ, достигшимъ наилуч-
шихъ результатовъ въ ' садоводстве и огородничестве, ассигновало 
500 р. и на поездку председателя управы для ознакомлена съ сель-
ско-хозяйственными школами—300 руб. На устройство склада былъ 
назначенъ кредитъ до 17000 р. на основатяхъ, предложенныхъ ком-
MHCciefi, причемъ то мнете гл. Минхъ, что складъ должен* быть 
простымъ коммиссюнерствомъ, не нашло сочувствгя въ собрата. 

На основанш последняго постановления губернская управа со
ставила правила объ исполненш складомъ требованш различныхъ 
yчpeждeнiй и лицъ. Практика 1891 г. показала некоторыя неудоб
ства въ установленномъ порядке ведешя делъ въ складе. Прежде 
всего помещеше, отведенное ему въ одномъ изъ выставочныхъ па-

*) Хотя eo3Banie такого съезда и было разрешено ыинистромъ нар. проев., однако 
онъ такъ и не состоялся, потому что губернсше гласные допускались на него только по 
выбору председателя сът.зда, директора нар. уч., которому предоставлялось приглашать на 
съ*здъ тъхъ, кого онъ сочтетъ, полезнымъ выслушать. На эти услов1я земство не сочло 
возможнымъ согласиться. 
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вильоновъ, оказалось крайне неудобнымъ, безъ печи и потолка. Вслъд-
ств1е этого складъ былъ переведенъ въ частную квартиру заведующе
го, предложившаго ее безплатно. Но квартира была на конц/в города 
ходъ со двора, и склада по прежнему никто не зналъ. Съ половины 
августа складъ былъ переведенъ въ центральную часть города, но 
случаю перемены заввдугощимъ квартиры, и была повышена съ раз-
р'втешя губернатора вывъска. Съ этого времени дъла пошли значи
тельно лучше', не проходило дня, чтобы въ склад'Ь не было 15—20 
чел. Но зд'Ьсь обнаружилось неудобство другого рода. Благодаря 
постановлешю прошлаго собрашя, ограничившему наличность учеб-
никовъ въ склад/в суммой въ 1000 р., книгъ для чтешя— 2000 р.г 

складъ не продалъ и половины того количества учебниковъ, какое 
онъ могъ бы продать въ самомъ Саратове, а заказы увздныхъ 
еемствъ, благодаря позднему ихъ поступлешю, не были удовлетворены 
сразу и во время. Въ виду этого, управа предложила собрашю 
„предоставить ей расходовать ассигнуемый на складъ кредитъ со
образно съ д'вствительною потребностью, не стъсняясь постановле-
ш'емъ прошлогодняго собрашя". Кромв- того, она просила разръше-
Bia упетребить изъ кредита 100 р. на покупку картинъ къ волшеб
ному фонарю, съ тгЬмъ чтобы отдавать ихъ на прокатъ учреждешямъ 
и лицамъ, устраивающимъ народныя чтешя. Наконецъ, въ виду недо
статка дешевыхъ книгъ по сельскому хозяйству, понятныхъ для на
рода, управа просила ассигновать изъ того же кредита 500 р. на 
издаше нопулярныхъ брешюръ по сельскому хозяйству и ремесламъ. 
Докладъ этотъ на собраши 1891 г. разсмотрънъ не былъ. 

Въ засъданш 12 декабря 1891 г. coopaHie, по предложешю 
гл. св. Владыкина, постановило ходатайствовать предъ правитель-
ствомъ объ откръти въ Саратове професшональной школы по поло-
жент 1888 г. о промышленныхъ училищахъ- *) На это управляющей 
министерствомъ нар. пр. въ конн/в 1892 г. увъдомилъ, что онъ при
знаете желательнымъ учреждев1е въ Саратове професстнальнаг» 
училища, но вм'Ьст'В съ тъмъ полагаетъ, что на усшвхъ ходатай
ства можно разсчитывать лишь въ томъ случая, если расходъ по-
первоначальному обзаведенш будетъ принятъ на счетъ нъстныхъ 
источниковъ и если это училище будетъ вполне обезпечен'о благоу-
строеннымъ и соотвътственнымъ своему назначение помЬщешемъ. 
Вм'Ьст'В съ т"вмъ онъ поручилъ губернатору предложить Саратовской 

*) Въ первый раз-ь такое ходатайство было возбуждено губернскимъ земствомъ въ 
1888 г. но приглашешю городской думы поддержать ея ходатайство. 
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городской думе высказаться, какой тинъ професс!ональнаго училища 
является по местнымъ услов1ямъ наиболее желательнымъ. Друпя 
ходатайства земства о разрешены народныхъ чтенш въ селешяхъ и 
о подчинены школъ грамотности увзднымъ училищнымъ совЬтамъ 
были министромъ отклонены, первое въ виду несоответств1я его пра-
виламъ 24 дек. 1876 г. объ устройстве народныхъ чтенш, а второе 
потому, что „едва-ли удобно по ходатайству земства одной только гу-
берны изменять недавно состоявшшся (4 мая 1891 г.), общш по 
имперы законъ о порядке надзора за школами грамотности". 

Очередному собранно 1892 г. предстояло высказаться по це
лому ряду вопросовъ. Прежде всего надо было установить то или 
другое отношеше земства къ школамъ грамоты, о пасобы которымъ 
просилъ оберъ-прокуроръ святМщаго синода. Собрате, признавая 
вопросъ крайне важнымъ и будучи недостаточно ознакомлено съ но
выми на этотъ предметъ законоположешями, избрало для предва
рительная разсмотр'вн1я этого предложешя особую коммисию. ЗатФмъ 
гл. Н. П. Фроловъ напомнилъ собранда о постановлены! 1889 года 
объ открыты ряда сельско-хозяйственныхъ школъ имени ИМПЕРАТОРА 
АЛЕКСАНДРА II, — постановлены, до сихъ поръ остающемся не испол
ненным^ такъ какъ председатель управы, которому было поручено 
ознакомлеше съ сельско-хозяйственными школами, наиболее соответ
ствующими услов1ямъ Саратовской губ., за массой двлъ не выполнилъ 
даннаго ему поручетя.—Гл. Жуковъ, указавъ на ростущее число 
грамотныхъ въ деревни и отсутсте А» ней книгъ, просилъ собрате 
обратить на это внимате и изыскать миры, способныя помочь ДЕлу. 
Нагсонецъ, Е. А. Роговскы, указавъ на незначительность расходовъ 
губернскаго земства на народное образовате вообще и начальное 
въ особенности (послъ^цше сводились почти къ круглому нулю) 
приглашалъ собрате къ более деятельному участш въ этомъ деле. 
ВсЬ эти вопросы, равно какъ и доклады управы по народному обра
зованно, были переданы въ только что избранную коммиссш. Среди 
этихъ докладовъ были, между прочимъ, доклады объ учреждены на
родныхъ библготекъ *), о школьныхъ библютекахъ, о книжномъ складе • 

*) Вопросъ возбужденъ ходатайствомъ Петровскаго земства, предполагавшая устраи
вать народный библштеки при школахь. Губернская управа, указавъ на неудобства та
кого проекта (невозможность им^ть въ библютек* при школ* некоторый книги возмож
ность сифшетя со школьной библютекой, необходимость разрешен!я министра нац. проев.") 
предложила устроить 10 библютекъ но 1 на увздъ въ вид* самостоятельныхъ учреждешй 
на что и ассигновать 2000 руб. 
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профессиональною, училищ*. Такимъ образомъ собрате 1892 года 
вновь подвергло пересмотру всю свою деятельность по начальному] 
образовашю за послйдше годы и, не удовлетворяясь TUMS, что уже 
сделано или предположено, въ третш разъ выдвинуло общи вопросъ 
объ участщ губернскаго земства въ дйл'в начальнаго народнаго обра* 
зовашя. При обсужденш этого вопроса, коммисшя пришла къ заклю
ченно, что для более точнаго определешя круга деятельности губерн-' 
скаго земства собрашю необходимо им'Ьть отчета о деятельности1 

всЬхъ уездныхъ земствъ по народному образовашю за все время 
существоващя земскихъ учрежденш, иметь общую картииу положешя 
д'Ьла по всей губернш. Составлеше такого отчета коммисая предла
гала поручить особо избранной коммиссш, обезпечивъ ее необходи
мыми матер1альными средствами. Въ туже коммиссш предлагалось 
передать вопросы о професстнальномъ училищ*, сельско-хозяйствен-
ныхъ школахъ, школахъ грамотности и книжномъ склад*, а также и 
возбужденные на засвдашяхъ временной коммиссш вопросы огуберн-
скомъ съезд* народныхъ учителей и повторительныхъ курсахъ для 
кончившихъ начальныя сельсшя училища, такъ какъ по вс*мъ этимъ 
вопросамъ коммисс1я, за краткостью времени и недостаткомъ мате-
р!ала, не могла составить определенна™ заключешя. Предложете 
объ избрати постоянной коммиссш и объ ассигновали въ ея распо-
ряжеше денежныхъ средствъ вызвало на собранш горяч!я прен1я. 
Одни находили предположенную работу чисто академической и без-
полезной и предлагали просимые 2000 руб. отдать на школы гра-
мотности. Друие, напротивъ, доказывали, что дальше можно идти въ 
д'вл* начальнаго образовашя только тогда, когда точно известно то, 
что уже сделано; что пора отказаться отъ „случайнаго решетя слу
чайно ноднятыхъ вопросовъ" и выработать строго обдуманный планъ 
деятельности; что только въ последнемъ случае траты земства на 
начальное образоваше будутъ вполне производительны. Собрате со
гласилось съ последнимъ мнетемъ и ассигновало коммиссш на про
изводство работа 2000 руб. Затемъ, согласно предложение коммис
сш, на устройство 10 образцовыхъ народныхъ библштекъ по 1 на 
уездъ было ассигновано 3000 руб., причемъ организащя ихъ 
была поручена коммиссш совместно съ управой. На noco6ie уезд-
нымъ земствамъ, устраивающимъ у себя школьныя билготеки, по 
предложение коммиссш, вновь внесено въ смету 1000 руб. Разра
ботка остальныхъ вопросовъ по народному образовашю поручена была 
постоянной коммиссш. 
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Въ томъ же засбданш председатель управы, указавъ на разви
тее оборотовъ склада, достигшихъ въ последнее время 18000 руб., 
заявилъ, что становится невозможнымъ при завйдываши имъ обхо
диться даровымъ трудомъ, и просилъ собрате разрешить управе про
изводить изъ прибылей склада жалованье заведующему по 100 руб. 
въ айсяцъ и друпе расходы. Что собрашемъ и было принято. 

Наконецъ, на собраши 1892 года былъ измененъ норядокъ вы
дачи пособш, им'ЗЬющихъ целью развиие при дгколахъ садоводства и 
огородничества. Прежде собрате ассигновывало по 500 руб. въ годъ 
па выдачу премШ учителямъ, достигшимъ наилучшихъ результатовъ 
въ этомъ д^ле. Но такихъ учителей не оказалось, почему и земская 
ассигновка оставалась не тронутой: за 2 года не было выдано ни 
одной премш. Въ виду этого на собраши 1892 года и было решено 
не только выдавать премш наиболее успевающимъ учителямъ, но и 
оказывать noco6ie на развитее садоводства и огородничества при шко-
лахъ. Ассигновано было на этотъ предметъ 1000 руб., которые и 
расходовались въ 1893 году на выписку семянъ и выдачу премш 
учителямъ Сердобскаго и Еузнецкаго уездовъ; всего израсходовано 
было 308 руб. 55 коп. 

Постоянная коммисйя, которой была поручена разработка общаго 
вопроса объ участш губернскаго земства въ деле народнаго образо-
вашя и частныхъ вопросовъ этой отрасли земской деятельности, къ 
собранш 1893 года не успела закончить своихъ работъ, почему, не 
предлагая пока земству систематическая плана деятельности, огра
ничилась несколькими ОТДЕЛЬНЫМИ предложешями. Предложешя эти 
следующая: 1) продолжить дейсттая коммиссш на 1894 годъ и ас
сигновать потребную на окончаше ея работъ сумму; 2) ассигновать 
1500 руб. на содержаше 10 образцовыхъ библготекъ, имеющихъ 
быть открытыми по постановлешю 1892 года и 1500 руб. на посо-
6ie библпэтекамъ, учреждаемымъ по местной инищативе*, 3) сохра
нить въ силе остатокъ отъ ассигновки нрошлаго года въ размере 
900 руб. и вновь ассигновать 1000 руб. въ noco6ie уезднымъ зем-
ствамъ, у страиваю щимъ школьныя библштеки, увеличивъ noco6ie гу
бернскаго земства до 50°/о стоимости библютеки (вместо 30°/°, какъ 
было прежде); 4) ассигновать на устройство народныхъ чтешй въ 
селешяхъ въ помощь уезднымъ земствамъ 1000 руб. съ темъ, чтобы 
выдаваемыя noco6ia не превышали расходовъ уЬзднаго земства и 100 р-
на увздъ; 5) ассигновать 1500 руб. на устройство педагогическихъ 
курсовъ для учителей; 6) ассигновать на содержаше вновь учрежда-



— 362 — 

емыхъ двухклассныхъ министерскихъ школъ, по 1 на увздъ, 1650 р. , 
по 550 руб. на школу съ гвмъ, чтобы такую же сумму приняло на 
себя уездное земство; 7) ассигновать на 1 годъ въ вид* опыта 550 р. 
въ noco6ie Дороееевской двухклассной церковноприходской школй; 
8) ассигновать 2000 р. въ распоряжеше увздныхъ земствъ для вы
дачи пособШ школамъ грамоты, удовлетворяющимъ н'Ькоторымъ мини-
мальнымъ услознямъ *); 9) ассигновать 1000 руб. на развипе садо
водства и огородничества при школахъ; 10) возбудить ходатайства 
предъ правительствомъ: а) о распространении правилъ 24 декабря 
1876 года объ устройстве народныхъ чтенш въ губернскихъ горо-
дахъ на уЬздныя города и селешя; б) о предоставленш земству права 
учреждать начальныя школы, въ коихъ преподавателями могли бы 
быть и лица, не им'Бюндя свидетельства на зваше учителя; в) о до-
пущенш въ епарх1альный училищный сов'Ьтъ 2 членовъ отъ губерн-
скаго земства; г) о предоставленш права на освобождеше дочерей 
учителей и учительницъ народныхъ школъ отъ платы за учеше въ 
женскихъ гимназ1яхъ мин. народ, проев, и ведомства Императрицы 
Марш. 

Изъ этихъ предложенш коммиссш были раземотр'ьны на собра-
нш и приняты предложешя объ ассигновали суммъ на народныя и 
школьныя библиотеки, на noco6ie школамъ грамоты и на устройство 
народныхъ чтешй въ селешяхъ; наконецъ, постановлено возбудить всЬ 
предложенныя коммисс1ей ходатайства. Отвергнуты только тъ' усло-
в1я, которыми коммисшя считала нужнымъ обставить выдачу пособш 
школамъ грамоты. Вместо этого было решено выдачу пособш предо
ставить внолн'Ь усмотр'Ъшю увздныхъ земствъ. Остальныя предложе
шя коммиссш за недостаткомъ времени на очередномъ собранш раз-
смотрвны не были. Даже волросъ о продолженш дМствш коммиссш 
былъ рйшень въ утвердительномъ смысле только на экстренномъ со
бранш 24 мая, причемъ на окончаше ея работъ было ассигновано 
2000 руб. 

Ассигновки: 1) на noco6ie увзднымъ земствамъ, устраивающимъ 
у себя школьныя библютеки,—1000 руб.; 2) на содержаше 10 образ-
цовыхъ народныхъ библготекъ—1500 руб.; 3) на noco6ie вновь учре-

*) Условия эти временно были определены такъ: с а) попечитель школы долженъ быть 
избранъ уоддныиъ земствомъ; б) учитель или учительница должны быть избраны увздною 
земскою управой или назначенным!, земствомъ нопечителемъ школы, по соглашешю сь 
приходскимъ священникомъ; в) удовлетворительность хода обучешя въ шкодй должна быть 
признана также у*здной управой: г) нъ конп/й учебцаго года о еостоянш школы должны 
быть доставляемы подробный св*дт.тя уЬздноиу земству попечителемъ и преподавате
лями ея>. 
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ждаемымъ по местной инищативъ народнымъ библттекамъ —1500 р. 
и 4) на народныя чтешя—1000 руб., равно и ассигновка на посо-
6ie гимназш Ульрихъ—1000 руб. были опротестованы губернаторомъ 
и исключены изъ смяты губернскимъ по земскимъ дъламъ присут-
ств1емъ. Экстренное губернское собрате 2 4 мая постановило хода
тайствовать предъ министромъ внутр. дълъ, на разсмотрвше кото-
раго перешли протесты губернатора, о разрешены земству привести 
въ исполнеше опротестованныя постановлешя очередного собрата. 
Въ августе было получено увъдомлеше министра внутр. дълъ, изъ 
котораго видно, что протесты г. губернатора противъ назначешя по
собия гимназш Ульрихъ въ разм^рй 1000 р., пособ1я уъзднымъ земствамъ 
на устройство школьныхъ библнугекъ — 1000 р. и содержашя 10 образ-
цовымъ библштекамъ въ 1500 руб. отменены; смвтныя же назначе
шя на народныя чтешя и на народныя библютеки, учреждаемый по 
местной инищативъ, признаны г. министромъ преждевременными, и 

4 

соответственные протесты губернатора представлены на разсмотръ-
Hie комитета министровъ. Наконецъ, въ ноябрь губернской управъ 
было сообщено губернаторомъ, что Высочайше утвержденнымъ поло-
жешемъ комитета министровъ 19 октября 1894 г. эти послъдшя 
постановлешя собрашя отменены. 

Среднее и высшее образовйте. Какъ было сказано, uoco6ifl средне-
учебнымъ заведешямъ было первоначально признано губернскимъ зем-
ствомъ единственной его обязанностью въ сферв народнаго образовашя. 
Сообразно этому взгляду земство начало выдавать имъ nocodifl съ пер-
ваго же очередного собрашя. Первымъ учебнымъ заведешемъ, восполь
зовавшимся земскими пособ1ями, была Маршнская женская гимназ1я-
Ей впервые noco6ie было назначено въ 1866 г. въ размър'В 2000 р. 
и обусловлено учатемъ члена отъ земства въ педагогическомъ со-
вътъ; но прошло 13 лътъ, понадобился п/влый рядъ ходатайству 
иодтвержденныхъ ясно вы[»аженнымъ въ постановлен^ собрашя на-
мврешемъ лишить гимназш noco6ifl въ случав неудовлетворешя хо
датайства, прежде ч'Ьмъ ведомство у чрежденш Императрицы Марш съ 
ВЫСОЧАЙШАГО разр'вшешя въ конц4 1879 г. даровало земству право 
имъть въ конференщи гимназш своего члена. Тъмъ не менъе земство, 
признавая необходимость существовашя гимназш, какъ единственная 
въ губернш женскаго учебнаго заведешя, доступнаго для всъхъ сословШ, 
не смотря на неудовлетвореше своихъ ходатайству постепенно увели
чивало размъръ своихъ пособш и въ 1874 г. довело ихъ до 5000 р., 
а съ 1884 г. стало кромъ того выдавать пособхя бъднымъ ученицамъ 
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на взносъ платы за учете сначала въразм'Ьр'Ь 600 р., а съ 1888г.— 
1000 руб. Насколько оказалось полезнымъ и для заведен1я, и для 
общества съ такимъ трудомъ добытое право члена отъ земства уча
ствовать въ засъдашяхъ конференции, показываетъ слйдующШ случай. 
На собраши 1882 г. гл. бедоровскШ, бывшш председатель управы 
и членъ конференция гимназш, заявилъ, что „имъ замЬченъ полнМшШ 
разладь между лицами, руководящими двломъ, нежелательное отно-
uieHie ихъ другъ къ другу,... отсутств1е всякаго нравственнаго вл1я-
шя ихъ на своихъ воспитаннипъ и уважешя со стороны послвднихъ 
къ своимъ руководителям^'; почему и предложилъ ходатайствовать о 
назначенш ревизш, что и было принято собрашемъ. „Требуемая ре-
виз!я была произведена д. ст. с Соколовымъ, командированнымъ въ-
домствомъ Императрицы Мар1и, и г-жа Племянникова (старшая над
зирательница) оставила свой постъ, а на ея место назначена г-жа Кан-
дыба", о деятельности которой земскш членъ конференцш, г. Кро-
потовъ даетъ самый лестный отзывъ. И действительно, отчеты гимна
зш за послъдующде годы свидетельствуютъ о большихъ успъхахъ, 
сд'Ьланныхъ гимназ1ей.') 

Ни въ какомъ другомъ учебномъ заведенш земство не могло за
нять такого же положешя и о ход в дълъ въ нихъ могло судить только по 
такимъ даннымъ, какъ число учащихся и т. п. Во всвхъ другихъ субсиди-
руемыхъ заведенгяхъ земству приходилось довольствоваться учасиемъ 
одного изъ своихъ членовъ въ хозяйственныхъ комитетах! заведешй, 
—учатемъ, которое, по словамъ гл. бедоровскаго, сводилось къ „под-
писывашю денежныхъ книгъ, журналовъ о выдаче суммъ на жало
ванье служащимъ и сторожамъ, на покупку м'Ьла, губокъ, щетокъ, 
метелъ и т. п., на уплату печникамъ, трубочистамъ, мусорщикамъ и 
пр." Въ виду такого отношешя земства къ субсидируемымъ учеб-
нымъ заведешямъ, губернская управа въ 1874 г., пытаясь система
тизировать деятельность земства по народному образованно и дать ей 
кашя нибудь руководящая начала, предлагала даже ограничить уча
стие земства въ содержанш среднихъ учебныхъ заведешй обезпечетпемъ 
ихъ помещешемъ, такъ какъ только такая форма noco6ia можетъ 
предотвратить неизбежныя въ другомъ случав недоразумъшя. И зем-

') Въ 1886 г. въ отношешяхъ земства къ женской гимназш явилось было недоразу" 
MtHJe но поводу отчислешя в*домствомъ Императрицы Марш изъ остатковъ отъ ежегод-
ныхъ расходовъ гимназш 2000 р. въ общую по имперш пенсшнную кассу учащихъ въ 
женскихъ гимназ1яхъ ведомства, вслЪцетвге чего земство временно уменьшило было сметное 
назначеше на noeo6ie гимназш; но съ 1889 г. оно опять вноситъ въ емЬту прежнюю сумму 
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ство некоторое время сл-вдовало этому правилу, назначая пособм 
реальному училищу и учьтельской семинарш. 

Лишенное всякаго учаетчя въ направленш учебно-воспитательной 
деятельности учебныхъ заведешй, губернское земство не отказыва
лось отъ права судить о характер* образовав^ въ разныхъ заведе-
шяхъ и о соотвйгствш его общественнымъ потребностям*. 1авъ, на
чиная съ отзыва гл. Шахматова о классическомъ образованш въ 
1868 г., земство всегда отдавало предпочтете реальному образованно 

• 1 Й&Ц V ЧРМРТТ10 

предъ классическими Съ конца 60-хъ годовъ и до юо 
систематически отказывало во всякой поддержке классической гимна-
ш, предполагавшейся къ открыпю прогимназш и параллельнымъ 
классамъ гимназш. Только въ этомъ году губернское земство усту
пило, наконецъ, вошющей необходимости расширить образовательныя 
средства среднихъ учебныхъ заведенш г. Саратова и асе 
1892 г. 1200 р. на содержаше параллельныхъ классовъ гимназш, а въ 
1894 г. прибавило къ этой сумм* еще 900 р. Реальному училищу, на-
оборотъ, земство не переставало оказывать noco6ie почти съ самаго от
крытая (1876 г.) сначала въ размйръ 3000 р., а съ 1877 Г.-3500 р. 
Въ 1889 г. оно построило для училища особое здаше, затративъ на 
это больше 78 тыс руб. Ером* того, въ 1892 и 1893 гг. земство 
выдало по 1000 руб. для усилешя средствъ общежитая при реальномъ 
уЧИЛИЩ/Б. 

Министерская женская гимназш стала пользоваться земскимъ 
пособгемъ только съ 1891 г. сначала въ размер* 500 руб., а съ 
1893 г. —1000 руб. -

Слъдуетъ отмътить еще одну черту въ отношетяхъ земства къ 
среднимъ учебаымъ заведешямъ,— это большое внимаше къ доступ
ности ихъ для вевхъ сословш и, по возможности, для лицъ б'Ьднаго 
состояшя. Им*я въ виду, что земство учреждеше всесословное, гу
бернское co6paflie считало себя обязаннымъ субсидироватг 
образомъ заведетя всесословныя. Вслъдстаие этого, между прочимъ, 

у • .-«% rrnr>n6ia классической 
оно противилось въ послъдше годы назначение посоош «оЬт тят?ъ какъ она. со-птюгимназш и параллельнымъ классамъ гимназш, JCU^ „-,т™т. пгявнымъ образомъ гласно циркуляру министра нар. проев., служитъ м а в н ы F 

дворянамъ и купцамъ и можетъ отказывать въ npieMU Д тямъ 
гихъ состоишь Заботясь о доступности учебныхъ заведенш лщамъ 
педостаточнымъ, губернское земство не разъ при назначенш 

„« ЛГТГРТП'Р а относительно 
высказывало желаше о пониженш платы за учете, 
Маршнской гимназш въ 1886 г. даже постановило просить ооъ этомъ 
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конференцию гимназш. Точно также всл'вдств1е крайне высокой пла
ты въ министерской женской гимназш земство сначала назначило ей 
noco6ie въ формй взноса платы за б'Ьдныхъ ученицъ и только въ 
сл'Ьдующемъ году внесло 500 р. и на noco6ie собственно заведенпо. 

Въ тЬхъ же ц'Ьляхъ сд'Ьлать среднее образование доступнымъ 
и д'Ьтямъ недостаточныхъ родителей губернское собраше назначало 
довольно значительный суммы на взносъ платы за б'Ьдныхъ учащихся 
въ разныхъ заведешяхъ. Въ мужской классической гимназш таюе 
взносы оно стало д'Ьлать съ 1871 г., въ реальномъ училище—-съ 
1878 г., въ Маршнской женской гимназш съ 1884 г. и въ мини
стерской съ 1890 г. Разм'Ьръ этихъ пособш возросъ въ мужской 
гимназш и реальномъ училищЬ съ 375 и 360 до 800 р., въ Маршн
ской гимназш съ 600 до 1000 р , а въ министерской оно постоянно 
равнялось 500 руб. Кром^ того, земство за истекппе 28 л'втъ содер
жало стипенд1атовъ и стипещцатокъ: въ Казанской фельдшерской школ1!, 
Саратовскомъ женскомъ институте, въ разныхъ университетахъ и дру-
гихъ высшихъ учебныхъ заведешяхъ. 

Обращаясь, зат'Ьмъ, къ вопросамъ высшаго образоватя, можно 
лишь упомянуть объ одномъ докладе, представленномъ гл. Шахма-
товымъ очередному собрашю 1868 года. „Губершя наша, говорилъ1 

глас. Шахматовъ, „съ проведетемъ железной дороги должна занять 
видное положеше, какъ въ экономическомъ, такъ и въ администра-
тивномъ и учебномъ отношенш". Что потребность въ образоваши 
есть и теперь, это доказываетъ фактъ переполнешя классической гим
назш; однако последнее обстоятельство, прододжачъ гласный, еще не 
указываетъ „на то, чтобы всЬ родители хотели дать д'Ьтямъ класси
ческое образовате, а объясняется лишь т4мъ что классическая гимназ1я 
пока единственное въ Саратова учебное заведеше"; „НЫНЕШНЯЯ учебная 
программа классическихъ гимназШ, продолжалъ гласный, заставляю
щая изощрять способности въжнаго возраста мальчиковъ на убШ-
ственныхъ глаголахъ и конструкщяхъ давно умершихъ языковъ, не 
думаю, чтобы могла быть сколько нибудь полезной для подготовлешя 
дЬтей нашихъ къ хозяйственной, торговой и земской деятельности"...' 
Недостатокъ въ образовательныхъ средствахъ уже давно сознается 
Саратовскимъ обществомъ: еще въ декабр-b i860 года Саратовское 
дворянство постановило ходатайствовать передъ правительствомъ объ 
учреждении въ Саратов!; университета, „причемъ изъявило cor.iacie 
на взносъ по сему предмету по V2 коп'Ьйки съ удобной десятины 
земли, находящейся въ д'Мствительномъ владънш дворянства". Само 
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правительство, наконецъ, „сознавая затруднительность централизации 
всей восточной Россш въ Казани, предполагала по смете государ-
ственныхъ расходовъ на 1865 г. внести въ оную расходъ на устрой
ство и содержаще въ Саратове учебнаго округа". Однако эти „су
щественные для продвъ"гащя г. Саратова вопросы остались лишь въ 
предположении". Что касается устройства университета, то судьба 
этого вопроса въ краткихъ чертахъ такова: въ составленномъ по 
этому поводу проекте Оаратовскаго дворянства предполагалось, между 
прочимъ, обложить всв городсшя земли Саратовской губернщ извгвст-
пымъ сборомъ, всл,вдств1е чего министръ внутреннихъ д'Ьдъ, „пре
жде ч'Ьмъ дать проекту дальввйшш ходъ, предложилъ эту статью 
проекта на обсуждеше всвхъ городскихъ обществъ, которыя, за исклю-
чешемъ Хвалынскаго и Кузнецкаго, не дали согла^я на этогъ на-
логъ". Тогда губернское правлеше, въ которомъ производилось дело 
объ устройстве университета, полагая, что „новые сборы подлежатъ 
вЬдетю земскихъ учреждешй, постановило проектъ Саратовскаго дво
рянства препроводить на усмотрите губернскихъ управъ: Саратов
ской, Астраханской (?), Пензенской и Самарской; на чемъ дело и 
остановилось". 

Питая глубокую уверенность, „что съ учреждешемъ учебнаго 
округа, университета и реальнаго училища, Оаратовъ получилъ бы 
возможность выйти на точку блестящей будущности", гл. Шахматовъ, 
съ своей стороны, рекомендовалъ собрашю ходатайствовать: l) о пре
образована! существовавшаго тогда увзднаго училища въ реальное съ 
кафедрами бухгалтерш и товаров'Ьд'Ешя; 2) объ отдъменш отъ Казая-
скаго университета факультетовъ юридическаго и камеральнаго и 
переводе ихъ въ Саратовъ и, наконецъ, 3) объ учреждешй въ Сара
тове учебнаго округа. Для разсмотремя проекта гл. Шахматова была 
избрана коммисс1я, но результаты ея работъ не ИЗВЕСТНЫ; известно 
лишь, что въ докладе, представленномъ земскому собрашю 1874 года, 
губернская управа, вполне одобряя мысль объ устройстве реальнаго 
училища, къ вопросу объ университете отнеслась отрицательно. 

Можно еще упомянуть здесь о постановлены 1866 г., коимъ 
решено было ходатайствовать объ учреждешй при университетахъ 
богословскихъ факультетовъ, и о ходатайстве 1880 г. о допущеши 
лицъ, окончившихъ курсъ реальнаго училища, на математичесмй и 
естественный факультеты университетовъ; что, однако, удовлетворено 
не было. Наконецъ, въ 1882 г. въ виду того, что женсгае медицин-
CKie курсы Высочайшимъ повелешемъ, за неимешемъ средствъ, пред-
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положены были къ закрытш, губернское собрате, по предложетю 
гл. Лятошинскаго, постановило оказать имъ noco6ie въ размере 1000 р. 
Но постановлеше это было отменено. Вотъ все, въ чемъ сказалось 
отношен1е губернскаго земства къ высшему образоватю. 

Въ заключете посмотримъ, какъ велики • матер1альныя затраты 
губернскаго замства на народное образовате и каковы результаты 
этихъ затратъ для населетя. Благодаря матер1альной поддержке 
земства, открыты старшие классы Маршнекой женской гимназш и 
реальнаго училища и расширялась образовательная деятельность 
этихъ двухъ учреждетй. Для реальнаго училища, кроме того, по
строено особое здаше, на что затрачено 79055 руб. 32 коп. На 
noco6ie Маршнской гимназш съ 1867 по 1893 г. включительно 
израсходовано всего 120000 рублей, на наемъ шш'Ьщешя для 
реальнаго училища съ 1875 по 1889 г. 51451 р. 15 к. Кроме того, 
съ 1889 г. земство оказывало noco6ie параллельнымъ классамъ при 
классической гимназш и министерской женской гимназш, на что 
израсходовало 6 т. и 2 т. руб. Всего такимъ образомъ на поддержку 
среднихъ учебныхъ заведенш употреблено по 1 января 1894 года 
183055 р. 24 к. не считая 79 тыс. руб., употребленныхъ на постройку 
здашя для реальнаго училища. Кроме того. 34201 р. пошли на взносъ 
платы за бедныхъ учениковъ этихъ заведевгй и 24400 р. 18 к.—на 
стипендии. Если деятельность земства на пользу средняго образоватя 
выражается въ довольно почтенныхъ цифрахъ расхода, то дЬятель-
ность его по начальному образованно является несравненно скромнее. 
При пособш земства открыта въ г. ВольскЬ учительская семинаргя, 
и на нее съ 1875 г. по 1 января 1894 г. израсходовано безвоз
вратно 31500 руб. (не считая долга заведенш въ 21000 р.). Друг!е 
безвозвратные расходы на низшее образоваше появляются въ смете 
только съ 1889 г. *) и въ общей сумме за все время изме
ряются 9798 руб. 85 коп. Кроме того, на безпроцентныя ссуды 
губернскаго земства построено въ губернш за першдъ съ 1876 по 
по 1894 г. 62 начальныхъ училища. Наконецъ, на 5-процентную 
ссуду изъ запаснаго капитала устроенъ при управе книжный складъ. 
Вотъ и все, что сдълано до сихъ иоръ саратовски мъ губернскимъ 
земствомъ для первоначальнаго образоватя народа. 

*) Крон* расхода на устройство лЪтнихъ учительекихъ курсовъ къ 1875 г. 



с м * т ы 
Саратовскаго губернскаго земства 

съ 1867 по 1894 годъ. 

Примгьчапге къ таблице смйтныхъ назначений. - Въ таблицу 
введены, какъ ассигновки изъ губернскаго земскаго сбора, такъ 
ассигновки изъ губернскаго земскаго сбора, такъ и изъ смйт-
ныхъ остатковъ и прибылей съ запаснаго капитала: Суммы же, 
иногда вносившаяся въ смчи-у текущаго сбора на покрьше ранве 
произведеннаго изъ общихъ CM T̂Huxb остатковъ расхода, по 
постановлешямъ прошлыхъ л^тъ, не внесены въ ведомость, чтобы 
не удваивать расхода. 
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начальнику гилназш, г. Пушкиренко-Оксеенко. 
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НА НАРОДНОЕ ОБРАЗОВАН1Е 
за перюдь съ 1867 года по 1893 годъ. 
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В Е Д О М О С Т Ь Таблица IV. 

о ссудахъ, выданныхъ на постройку училищъ за время съ 1876 по 1893 годъ. 

Название сельекихъ обществъ, 
получившпхъ ссуды. 

Руеско-Камешкирское, Кузнец, у. . 

Шаховекое, Хвалынск, у. . . . 

Варановекое, Хвалынск, у 

Старо-Демкинское, Петровск. у. . . 

Он.-Александровское, Петров, у. , 

Старо-Ябдонское, Хвалынск, у. . . 

Апалихинское, Хвалынск, у. . . . 

Акатно-Мазпнское, Хвалынск, у. . . 

Широко-Буеракское, Хвалынск, у. . 

Елшанское, Хвалынск, у 

Ново-Ябдрнское, Хвалынск, у, . . 

Грязиухинское, Петровск. у. . . 

Адоевщинское, Хвалынск, у. . . . 

Старо-Лебежайское, Хвалынск, у. . 

Дворннско Терешанское, Хвалын. у. 

Мокро-Ольховекое, Камышинск. у. . 

НаскаФтымское, Кузнецк, у. . . . 

Старо-Печаурское, Хвалынск, у. . . 

Чухонастовское, Царицынск. у. . . 
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Предметный указатель. 
БогословскШ Факультетъ, объ учреждены ихъ при университетахъ 9, 10. 
Братство св. Креста въ С, объ оказанш esij nocooia на открьиче въ селе-

щяхъ женскихъ школъ 22. 
Взносъ платы за б'вдныхъ учениковъ мужской гимназш 34—35, 81, 91, 

108—109, 114, 119—120, 122, 124, 147, 150, 233—234. 
за б'вдныхъ учениковъ реальнаго училища 93, 122, 124, 147, 150, 

233—234. 
за б'Ьдныхъ ученицъ Маршнской женской гимназш 150, 190—191, 218' 
вообще 239—240, 243, 247. 

Воскресныя чтешя 227, 228; си. народныя чтешя. 
В'Ьнценосцевъ, инспекторъ народн. учил. Аткарскаго увзда, ходатайство объ 

удалевш его 275. 
Bbicniie женсше курсы въ Петербург*, о пособш на постройку здащя для 

нихъ 144—145. 
Губернски училищный сов*тъ, о желательности им*ть его отчеты 233. 
Губернское земство, учасие его въ дЪлахъ народы, образован!^ 61—68, 173. 
Города, ихъ участе въ расходахъ на народное образоваше въ 1864 г. 4. 
Двадцатипятил'Ьте земскихъ учреждены, объ ознаменоващи его 219—223. 
Двухклассныя шшистерсшя училища, ссуды на постройку ихъ 66;—67,75—77, 

82—83, 91; объ устройств* ремесденныхъ мастерскихъ при нихъ 126; 
объ открыли ихъ 318. 

Двухклассныя церковно-приходстя школы 318—319-
Духовенство, его роль въ дълтэ народнаго образоващя 3, 4—5. 
Женская гимназ1я г-жи Ульрихъ, о пособш 229—232, 242, 244, 331. 
Женсше Фельдшерсше курсы 308—312. 
Женсше медицинсюе курсы, о пособш ииъ 140 -141 , 143, 151—152. 
Законъ 23-го октября 1878 г. объ обязательности для общественныхъ 

учреждешй безсрочныхъ и безусловныхъ nocooifl учебнымъ заведе-
шямъ 97—102. 

Землем*ро-таксаторсше классы при гимназш, ихъ упразднеше 6; объ ихъ 
имуществе 14—15. 

Золотовское училище, о ссуд* на постройку здашя 165—166. 
Институтъ СГБПЫХЪ Имп. Челов. Общ. 136—137. 
Казанская Фельдшерская школа, содержаше въ ней стипещиатовъ 6, 11, 

49, 89, 106. 
Капиталъ училищный Петровекаго земства 195—196. 
Классическая гимназ1Я, о сложенш обязательнаго noco6ia на нее 17, 24; о 

пособш ей 64, 77, 163; сословный характеръ ея 211. 
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Классическое и реальное образоваше, отзывъ гд, Шахматова 17; гл. Аба
кумова 56; 108—109. 

Книжный складъ 227, 228, 2 4 2 - 2 4 3 , 244—246, 257—261, 284—286. 
KoMMHecia по народному образованно 276—284, 312—328, 331. 
Комитетъ грамотности, предложеше гл. Абакумова объ учрежденш его въ С. 

44—45; проектъ устава 45—47. 
Л-втше учительеше курсы 66, 83—85, 317—318, 334 — 335. 
Маршнская женская гимназ!я, о пособш ей 6—7, 13, 20—21, 24—27, 30, 

3 7 - 4 1 , 57—58, 63, 73, 80,88, 102—103, 106, 107, 113, 122, 128, 
181—182, 185, 187—190, 193—195, 203, 209; о состоянш ея 12, 
50—52, 71—72, 137—140,168—170.175,177-178, 206—208; о назначе-
Hin содержашя ея начальнику г. Пушкарееко - Овсеенко 52 —53, 
58—59, 79—80; объ открытш приготовител. класса 113— 114—117, 122; 
о назначещи ревизш 137 — 140, 142; о пансювъ1 при ней 142—143, 
1 5 2 - 1 5 3 , 157 — 159; объ уведиченш содержашя власснымъ дамамъ 143; 
объ отчисленш изъ остатковъ 2000 р. въ пенсюнный капиталъ 176, 182, 
185—186, 187—190; о постройки здашя 232—233, 241, 252. 

Народное образовате, состоите его в-ь 1869 г. по отзыву губернатора 27; 
состоите его за 1889!9„ уч. г. 252 — 255; за 1890 г. 2 6 9 - 2 7 2 ; 
за 1891 г. 301. 

Народныя чтешя 227, 228, 274—275, 300. 316—317, 326—327, 331. 
Народныя библн>теки 272—274, 283, 315—316, 321—324, 331. 
Никодаевск1Й городокъ, СРЛО Саратовск. уЬзда, о ссуд* на постройку въ 

немъ двухкласснаго училища 180—181. 
Обязательность для общественныхъ учрежденШ безсрочныхъ и безусловныхъ 

пособш учебнымъ заведеиямъ 97—102. 
Огородничество и садоводство при школахъ 242, 247, 268, 286—291, 

302—303, 317. 
Однокдассныя сельсшя училища, о ссудахъ на постройку пхъ' 91, 114, 120, 

124—125, 128; объ изм1шенш условш 110—111, 125, 145—146, 
' 164 -166 , 181, 24.3, 247 -249 . 

Параллельные классы при мужской гимнмзш 191—193, 209—213, 303—305. 
Педагогичесюе курсы для учителей, кратше, л-втше 317—'318, 334—335. 
Пенсюнная касса для учителей 183—184. 
Повинности, ихъ разверстан1е на увздныя и губернсшя 5. 
Повитухи седьсшя, школа для ихъ образовашя 22—23; объ отнесенш рас

хода за ихъ обучеше 92. 
Прогимназ!я мужская, объ открыли ея 54, 56, 87—88, 137, 209—213,229, 

242, 244. 
IlpornMHaeia женская, объ устройств* ея въ Саратов* 85—86. 
Промышленное училище 216—217, 266—267, 299—300, 328—330. 
Протесты губернатора на постановлена у-вздныхъ собранщ, 159—160, 172, 

195—196, 234—236, 298-299. 
Протесты губернатора на постановлев1я губернскаго собрашя 143 — 145' 

151^152, 3 3 1 - 3 3 3 . 



— 383 — 

Пчеловодство, школа пч. г. Великдана 15. 
Разверсташе повинностей на губернски и у*здныя 5, 27—28. 
Реальная гимназ1я, предложеше гл. Шахматова объ учреждещи ея въ 

Саратов* 19. 
Реальное училище, ходатайство объ открытш его въ Саратов* 41, 54—56; 

о nocooin ему 63—64, 73—74, 8 1 - 8 2 , 8 8 - 8 9 , 103 — 104, 123, 148; 
о соетоянш 201, 262—264, 293—295; открьгие при немъ 5 и 6 кл. 
основного отд*лешя съ обшпмъ -дополвительнымъ классомъ 73—74, 
81—82, 87, 89 (внизу стр.)-, о выбор* попечителя 94; о допущении ихъ 
воспитанннковъ на мнтематическШ п естествен, факультеты университ; 
113. 117—119; о выбор* 2 членовъ въ попечительство училища 178; о 
построил*здашя 178—180.183,198-203, 224-225, 249 — 251,255—256; 
общежрте при училище 264—265 — 266, 294—296; церковь при учи
лищ* 294, 296—297. 

Ремесленное образовав1е, о необходимости его 157 —158 (гл. Кривскш). 
Реыесленныя школы, объ устройств* ихъ въ губерши 31, 32, 37. 
Ремесленные классы при Балашовскомъ городскомъ училищ*, объ отказ* 

Балншовскаго земства въ асспгновк* на ихъ содержание 159—160,172. 
Реыесленныя ыастерсьчя при школахъ, предложеше щ. Киндякова 70, 77—79; 

при двухклассн. ыинистерскихъ учил. 126. 
Садоводство и огородничество при школахъ 243, 247, 268, 286—291, 302 

—303.. • 
Сельско-хозяйственныя школы 213—214, 219—223. 226, 227, 238—239, 

243, 247, 277. 
Сельско-хозяйственное образован1е, его распространение при посредстц* на

чальной школы 237--239, 243, 247. 
Сослов1Я, ихъ участ1е въ содержаши школъ по Камышинскому у*зду 7. 
Стипенд1я Безверховымъ 21—22. 
Строительное училище, о содержащц въ немъ стипещиатовъ 8. 
Съ*здъ инспекторовъ 227, 228, 241, 243. 247, 300. 
Техническое училище, среднее 216, 266, 299, 328. 
Ульрихъ, женская гимназ1я У.; о nocooin ей 229—232, 242, 244, 261—262, 

291—292. 
Учебный округъ, объ устройств* его въ Саратов* 18—20, 63. 
Учителя народные, о способахъ приготовлешя ихъ 31—34, 41, 42—44, 

64—65; составъ ихъ по образовашю въ 1874 г. 69; о командировк* 
ихъ на выставку въ Москву 120. 

Университеты, ходатайство объ учреждены при нихъ богословскихъ Факуль-
тетовъ 9. 10; объ устройств* универ. въ С. 17—20, 63; о допущенш 
кончившихъ курсъ реальнаго училища на математич. и естественные 
Факультеты 113, 117—119. 

Учасие разныхъ сословш въ содержанш школъ по Камышинскому у*зду 7. 
Участие губернскаго земства въ д*д* народнаго образоващя 61—68, 173 

215, 225—228, 277; см. также разверсташе повинностей, народныя 
библютекп и др. 
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Училищный капиталъ Петровскаго земства 195—196. 
Учительсюя библютекп, о пособш имъ 227, 228, 284, 
Учительская cesiiiHapia, объ устройств* ея въ губернш 49, 53 —54, 55, 

64—65, 6 8 - 6 9 , 72—73, 7 4 - 7 5 , 81, 333—334; о выбор* попечителя 
87. 94—95; о прюбр*тенш собственнаго пом'вщешя 96—97; о пособш ей 
64—65, 72—73, 74—75, 81, J04, 148—149, 1 6 0 - 1 6 3 , 166,171 — 172, 
217—218, 256—257, 268—269, 292—293, 306—307; о польз* учи-
тельскихъ семинарш вообще 115 — 116 (кн. Щербатовъ); о польз* Вольской 
учительской семинарш и ея соетоянш 123—124, 129—136, 154—156. 

У*здный училищный сов*тъ, о приглашен»! въ него одного изъ земскихъ 
врачей 217. 

Фельдшерская школа; казанская—см. это слово; объ учрежденш Фел. школы 
109—110; женская Фельдш. школа, объ учрежденш ея 308—312. 

Ходатайства 9, 10, 113, 117—119, 214, 216, 217, 226, 227, 228, 243, 246, 
247, 256, 266-267, 268, 293, 2 9 9 - 3 0 0 , 307, 326, 331 — 333. 

Циркуляръ министерства народ, проев., ограничивающей доступъ въ гим-
иазщ 192. 

Церковно-приходсмя школы, число и состоите ихъ въ 1864 году 2; о по
собш имъ со стороны земства 2, 180, 186—187, 242, 244; ихъ харак
теристика, данная диревторомъ народ, учил. 270-272; двухклассный 
318—319. 

Члены отъ земства въ губернскомъ училищномъ сов'вт* 3, 28—29; о допу-
щенш ихъ въ педагогнческш сов*тъ женской гииназш 8, 13, 21, 
2 6 - 2 7 , 71, 85, 102-103 , Ю6, 107, 113. 

Члены отъ земства въ епарх1альномъ сов*т*, о прав* пм*ть ихъ 320. 
Школы минист, госуд. имущ., объ удовлетворен!!! жалованьемь за 1867 г. 

ихъ наставниковъ 10 —П. 
Школы церковно-приходешя, см. церковно-прих. школы. 
Школа пчеловодства г. Великдана 15. 
Широкинское училище, о ссуд* на постройку здашя 145 — 146, 164—166. 
Школа для сельскихъ повитухъ въ С. 22—23. 
Школы женсия въ селешяхъ, объ оказанш nocooifl братству св. Креста на 

ихъ открьте 22. 
Школа глухон*мыхъ въ Харьков*, о nocooiii ей 35. 
Школы ремесленныя, см. это слово. 
Школы сельешя, о nocooiii имъ 39, 40—41. 
Школа для винокуровъ 278, 283. 
Школьныя бибдштеки, о пособш имъ 22-7, 228, 284, 316, 324, 331, 
Школы грамоты, о подчинен!!! ихъ в*д*нао у*здныхъ училищныхъ сов*-

товъ 226, 227-228, 243, 246, 300; о пособш имъ 275-276, 319, 
324-325, 326. 

Эмеритальная касса для учителей 183—184. 



З А М Ь Ч Е К Н Ы Я О П Е Ч А Т К И : 

Страница 
9 

48 
60 

86 
90 

122 
145 
149 
181 

237 

255 

Строка. 
11 снизу. 

7 „ 
6 сверху. 

въ таблиц* расходовъ, въ 
заголовке 1-го столбца. 

18 сверху. 
7 „ 

В'Ь 

6 „ 
6 снизу. 

11 >, 
16 „ 
14 „ 

таблиц* расходевъ, въ 
заголовке. 

14 снизу. 

Напечатано. 
200 руб. 

4500 руб. 
въ смт.ту на 1873 г. 
По ситлт, на 1874 г. 

назначено. 
500 руб. 

( 8 - 2 0 январи 1876 г.) 
2)" 

олостное 
на 1884 г. 300 руб. 

250 руб. 
600 руб. 

На 1890 г. опредЪл. 

— 

261 

300 
— 

15 снизу. 

11 сверху. 
19 „ 

О женской гиыназш, 
шей Ульрихъ. 

•) 
Д) 

быв 

Надо читать. 
2000 руб. 
3500 руб. 

въ 1874 на 1874 г. 
Но СМТ,ГБ на 1873 г. 

назначено. 
5000 руб. 

( 8 - 2 0 января 1877 г.) 
1) ' 

волостное 
на 1884 г. 3000 руб. 

300 руб. 
690 руб. 

На 1889 г. опред*л. 

Пропущено: Кром* того, 
150 р. по благотворитель
ной см^т* на стипенд!Ю 

сына св. Часовникова. 
3) О женской гимназш, 

бывшей Ульиихъ. 
в) 
О 




